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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Западные гранты не предлагать

21.11.2005 /»Газета»
 Анастасия Матвеева 

Развитие  демократии  стоит  дорого  -  это  подтвердили  поправки  в  бюджет,  принятые  по  инициативе  "Единой 
России".  500  млн.  рублей  (около  17,5  млн.  долларов)  из  федерального  бюджета  2006  будет  направлено  на 
"государственную поддержку некоммерческих организаций, участвующих в развитии институтов гражданского общества". 
Распоряжаться  деньгами  будет  администрация  президента  -  именно  она  станет  решать,  какие  из  некоммерческих 
организаций надо "подкормить", а какие в проект развития демократии по-путински не вписываются.

Выделение денег на развитие демократии стало логическим продолжением слов президента, который в июле 2005 
года  на  встрече  с  правозащитниками  категорически  возразил  против  финансирования  из-за  рубежа  политической 
деятельности: "Ни одно уважающее себя государство этого не допустит, и мы не допустим". В прошлогоднем послании 
Федеральному собранию он обвинил часть правозащитников (не указывая конкретных имен и организаций) в том, что они 
обслуживают "сомнительные групповые и коммерческие интересы", а целью их является получение финансирования от 
различных  фондов  и  "сомнительная  коммерческая деятельность".  Слова  президента,  как  это  часто  бывает,  чиновники 
восприняли как руководство к действию: в октябре 2005 года прокуратура Санкт-Петербурга возбудила уголовное дело по 
обвинению  в  незаконном  предпринимательстве  в  отношении  Британского  совета,   а  Минюст  пытается  ликвидировать 
нижегородское Общество российско-чеченской дружбы за обнаруженные финансовые нарушения.  Но власть не только 
намерена  наказывать тех,  кто  существует  на  зарубежные гранты.  Она еще и открывает  собственное финансирование 
некоммерческой и правозащитной деятельности. 

Средства на демократию будут расходоваться как в России, так и за границей - это уточнение не вошло в текст 
поправки,  но  председатель  бюджетного  комитета  Госдумы Юрий Васильев  сообщил,  что  планируется поддерживать  и 
зарубежные организации. По словам вице-спикера Госдумы Вячеслава Володина, это коснется, к примеру, финансирования 
организаций, защищающих русскоязычное население в Прибалтике. 

"У нас обостряется конкурентная борьба, прежде всего в СНГ, и совершенно неправильно было бы считать,  
что мы не заинтересованы в гражданском обществе в России и за рубежом, в том числе в государствах СНГ" - так  
мотивировал поправку член комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин. Он  
напомнил,  что  в  бюджетах  США  и  других  стран  открыто  и  легально  существуют  статьи  на  поддержку  
демократического движения за рубежом. Действительно, в начале ноября сенат США проголосовал за выделение 95 млн. 
долларов для Национального фонда демократии. 4 млн. из этих денег планируется направить на материальную помощь 
партиям России. 

Российские правозащитники не ожидают для себя серьезных материальных преференций после принятия этой 
поправки. "Ни для кого не секрет, что правозащитные организации живут на деньги западных грантодателей, и многие нас 
за это ругают и считают агентами ЦРУ. Но это не потому, что мы игнорируем российское финансирование, а потому, что его 
просто  нет",  -  заявила  "Газете"  председатель  правления  Центра  содействия  проведению  исследований  проблем 
гражданского общества "Демос"  Татьяна  Локшина.  По ее  словам,  принятая Думой поправка  имела бы положительный 
эффект, если бы для распоряжения этими средствами был установлен независимый фонд, который распределял бы деньги 
по  итогам  конкурса.  "Есть  опасения,  что  значительная  часть  этих  денег  будет  использована  властью  для  прикорма 
лояльных себе организаций, - говорит правозащитница. - При существующей схеме расходования этих средств оно вряд ли 
станет прозрачным для общества". 

"Шок после "оранжевой революции" еще не прошел"
21.11.2005, «Газета»

Российская власть сделала далеко не все необходимые выводы из "оранжевой революции", -  считает депутат 
Госдумы Константин Затулин, директор Института стран СНГ. О том, как события на Украине годичной давности повлияли 
на российскую политическую жизнь, он рассказал обозревателю "Газеты" Ольге Редичкиной.

- Как аукнулась «оранжевая революция» в России?
- Итоги выборов президента Украины, безусловно, произвели гнетущее впечатление на россиян. Политическая 

элита  упрекала  президента  Путина  за  однозначность  ставок  на  Виктора  Януковича,  за  якобы  фатальные  ошибки, 
допущенные российской властью,  которая поставила себя в незавидное положение.  «Проигрыш на Украине» наряду с 
неудачной  монетизацией  льгот  стал  причиной  снижения  рейтинга  президента.  Это,  как  мне  кажется,  заставило  его 
примерно на полгода притормозить планы, связанные с 2008 годом. Только в сентябре Путин осмелился вмешаться в 
бюджетный процесс и заявить о национальных проектах - с прицелом на будущую президентскую кампанию.

- Сейчас итоги майдана оцениваются по-другому?
- Да, сегодня мало кто поминает Путину прошлогодние ошибки, - после того, как скандальный развал "оранжевой 

коалиции" свел с пьедестала тех, кто грозил ее экспортом в Россию. Эти люди стали униженно искать у него сочувствия.
- Кто именно?
-  Да  тот  же  Виктор  Ющенко,  уволив  Юлию Тимошенко,  позвонил Путину,  объясняя  причины своих  действий. 

Тимошенко приехала в Россию, чтобы вести переговоры о политической поддержке уже после увольнения.
- Путин вернул себе роль «старшего брата»?
- Я бы сказал, Россия вновь обрела способность влиять на происходящее на Украине. 
- Почему российская власть наступила в украинском вопросе на все имевшиеся в запасе грабли?
- Прежние обитатели Кремля умудрились подписать такие договоры с Украиной, которые сами по себе, без людей, 

которые  были  бы  «душеприказчиками»  этих  «купчих»,  работать  не  могут:  по  газу,  по  флоту,  по  трубам.  Создалось 
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впечатление, что гарантом наших отношений может быть только лично президент Кучма и никто другой. Очень серьезная 
ошибка Путина и его администрации в том, что они стали смотреть на ситуацию на Украине глазами Леонида Кучмы. А он 
стал «торговать» Россией с Западом. Нельзя, взяв в союзники слабого и зависимого, но хитрого партнера, становиться его 
заложником. 

- Кремль, как мог, помогал Кучме - прислал целый десант политтехнологов…
-  Которые  больше  занимались  самопиаром  и  предлагали  себя  как  товар  украинской  политической  элите.  И 

осваивали деньги, выделенные на кампанию. Но не надо их демонизировать. Разговоры об их вине - от желания пресечь 
разговор на более серьезные темы.

-  Российская  власть  сделала  какие-то  выводы?  На  Украине  скоро  пройдут  парламентские  выборы,  которые 
определят премьер-министра с многими функциями президента.

-  Я  считаю,  что  Путин  совершенно  правильно  не  поддался  соблазну  наладить  отношения  с  Ющенко,  сдав 
российские интересы на Украине, а занял жесткую и вежливую позицию. Другое дело, что не были сделаны кадровые 
выводы.  Не были уволены люди,  которые помогли нам год назад наделать  ошибок,  посол России на  Украине Виктор 
Черномырдин например. 

- Как вы думаете, почему?
- Отправить в отставку Черномырдина - значит признать, что мы играли, но проиграли. А так можно сделать вид, 

что все хорошо.
- Это все, что можно поставить в укор российской власти?
- Увы, Кремль чрезмерно осторожен и боится, что его заподозрят в наличии собственного интереса на Украине. 

Странно, если бы этих интересов не было!
Очевидно, что нынешняя украинская власть враждебна России по определению. У нас есть возможность добиться, 

чтобы отношение к России изменилось, если на парламентских выборах победит лояльная Москве политическая сила. А 
мы, обжегшись на прошлых неудачах, поддерживаем всех без разбора.

- Может быть, это и есть политическая мудрость - не класть все яйца в одну корзину?
- Да нет,  просто никто в окружении Путина не хочет всерьез заниматься украинскими вопросами, -  шок после 

"оранжевой революции" еще не прошел. Боятся ответственности. А ведь главные события еще впереди. К ним не только 
нужно готовиться, их во многом нужно готовить.

Речной мяч 
21.11.05., «Коммерсант»

Иван Ждакаев
Футбольный клуб "Москва" закрыл сезон на реке спортивный режим 
Четырехчасовым  путешествием по  Москве-реке  на  банкетном  корабле  Vatel  сразу  после  матча  с  раменским 

"Сатурном" отметили окончание сезона футболисты клуба "Москва" и их высокопоставленные болельщики. Здесь же, на 
корабле, справил день рождения гендиректор клуба Юрий Белоус. 

Первым господина Белоуса решил поздравить депутат Госдумы Константин Затулин. Он долго пробирался к  
сцене  между  столами,  по  пути застегивая  кожаный пиджак.  Свое  поздравление  господин  Затулин  начал довольно  
смело. "Зная пагубные пристрастия Белоуса,– сказал он,– решил сделать ему подарок". Депутат начал распаковывать  
большую коробку. В коробке оказался самовар. "Этот подарок я передам клубу,– торжественно заявил господин Белоус,  
но, подумав, добавил: – Все-таки лучше на дачу отвезу". Депутату Затулину эта идея, видимо, понравилась больше.  
"Только ты змеевик от самовара наверняка будешь использовать по другому назначению",– подсказал он виновнику  
торжества. После этого депутат удалился за свой столик допивать коктейль Cuba libre, который, по его словам,  
лучше всего соответствовал духу мероприятия. 

Поздравления  в  адрес  господина  Белоуса  тем временем продолжались.  Директор  курорта  Пицунда  Валерий 
Киртбая преподнес  футбольному менеджеру картину с  видом курорта Пицунда.  Бывший исполнительный директор  ФК 
Bayer  Райнер  Кальмунд  произнес  тост  в  честь  русского  коллеги  через  переводчика.  Тут  на  сцену  попросили  выйти 
президента кинокомпании "КиноМарк" Марка Рудинштейна и сказать несколько теплых слов, однако оказалось, что тот куда-
то исчез с судна прямо посреди реки. Гости принялись делиться предположениями: то ли бывший владелец "Кинотавра" 
увлекся моржеванием, то ли ему с берега подали персональную шлюпку. Позже загадка разрешилась: оказывается, судно 
периодически причаливало к берегу, просто гости в пылу веселья не успевали этого заметить. 

Футболисты "Москвы" тем временем разделились на два лагеря: легионеры вяло наблюдали за происходящим и 
потягивали  колу.  Отечественные  игроки  были  полны  энтузиазма,  немного  подкрепленного  алкоголем.  Даже  вратарь 
Александр  Филимонов  не  обиделся,  когда  ему  преподнесли  его  фото  с  пририсованными  зелеными  ушами  и  диск  с 
мультфильмом "Шрек". После этого на сцену вызвали игрока из ЮАР Стэнтона Фредерикса, который почему-то весь вечер 
не  снимал  черной  шляпы.  "Наш  друг-ковбой  Фредерикс!"  –  воскликнул  кто-то  из  гостей.  "Я  не  Фредерикс,  я  Майкл 
Джексон",– обиделся футболист и поправил шляпу. Вернувшись за столик,  Фредерикс начал предлагать померить свой 
головной убор соседям: футболистам Кристиану Тчуйсе и Эктору Бракамонте. Господина Тчуйсе эта затея развеселила. До 
этого он явно был недоволен происходящим и периодически просил убавить звук джаз-бэнда. 

Про аргентинца Эктора Бракамонте все гости говорили, что он, с одной стороны, похож на русского поэта Пушкина, 
а с другой – на американского рок-музыканта Джима Моррисона. Господин Бракамонте в ответ признался, что у него есть 
томик "Евгения Онегина" и он его даже читал. Потом аргентинский футболист достал откуда-то электрогитару, вышел на 
сцену и спел песню на своем родном испанском языке. Так он подтвердил и сходство с господином Моррисоном. 

Тем временем корабль пристал к берегу, и собравшихся пригласили выйти. Гости, немного недовольные таким 
поворотом событий, поеживаясь от холода, вышли на пристань. "Фейерверк!" – воскликнул кто-то. И небо осветили залпы 
праздничного салюта. "В эту ночь решили самураи перейти границу у реки",– затянул кто-то из игроков.  "Да нет, это 
покушение  на  депутата",–  раздалось  в  ответ.  Присутствующий  здесь  же  господин  Затулин  всем  своим  видом  
показывал, что к нему это не относится. 
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Когда отгремели залпы, гости вернулись на борт. Главный тренер клуба Леонид Слуцкий нарушал режим вместе с 
нападающим Дмитрием Кириченко. Их особенно живо интересовал вопрос, может ли вратарь стать депутатом.  Кстати, 
вратарю команды Юрию Жевнову достался букет цветов от председателя московского комитета по телекоммуникациям и 
СМИ Михаила Щербаченко. Господин Щербаченко сначала предложил разделить букет по цветку между футболистами, а 
затем решил отдать его голкиперу, поскольку сам он играет вратарем за футбольную команду правительства Москвы. 

К.Затулин: «Саакашвили может предъявить только успехи, 
достигнутые за счет односторонних уступок России»

21.11.2005,  "Маяк"
Владимир Аверин 

В конце прошлой недели мы стали свидетелями обострения отношений между Грузией и Российской Федерацией. 
С одной стороны,  довольно сложные переговоры были в Любляне по поводу урегулирования грузино-южноосетинского 
конфликта, где госминистр Хаиндрава демонстративно покинул помещение вместе со своей делегацией в знак протеста. 
Парламентская делегация Грузии отказалась приехать на Межпарламентскую ассамблею СНГ в Петербург, сославшись на 
солидарность с Гиви Таргамадзе, у которого какие-то сложности возникли с оформлением визы. И вот буквально в эти 
выходные президент Грузии Михаил Саакашвили выступил с довольно резкими заявлениями, направленными в сторону 
Абхазии. Комплекс проблем, и, по-моему, есть повод для того, чтобы их проанализировать. Депутат Госдумы, директор 
Института стран СНГ Константин Затулин поможет нам прояснить суть происходящего.

У нас в гостях Константин Затулин, депутат Государственной Думы, директор Института стран СНГ. 
- Константин Федорович, когда я говорю о том, что мы стали свидетелями обострения двусторонних отношений, 

это правда? Это демонстрация для того, чтобы подчеркнуть, что отношения обострились, или это вялотекущий процесс 
продолжается, что называется? 

ЗАТУЛИН: С одной стороны, процесс, безусловно, продолжается, собственно говоря, никаких реальных оснований 
для того, чтобы считать российско-грузинские отношения хорошими, не было и до прошлой недели. На прошлой неделе 
просто лишний раз грузинская сторона попиарилась вволю, и в Любляне, и в связи с Межпарламентской ассамблеей СНГ, и 
в связи с трескучими торжествами по случаю открытия новой военной базы в Сенаки, это в 60 километрах от зоны грузино-
абхазского  конфликта,  где  как  раз  Саакашвили  в  очередной  раз  грозил  Абхазии.  Собственно  говоря,  можно  лишь 
констатировать, что руководители Грузии все меньше сдерживают себя и все меньше правила хорошего тона продолжают 
исповедывать, если они вообще были у них, когда дело касается международных отношений. 

Вот, например, буквально только что в Грузии сделал остановку по пути в Нью-Йорк генеральный секретарь ООН 
Кофи Аннан. И после проведенных переговоров, когда они совместно выступали перед журналистами, начавший пресс-
конференцию Михаил Саакашвили обрушился с довольно грубыми нападками на Организацию Объединенных Наций, что, 
вообще  говоря,  немало  поразило  господина  Аннана.  В  настоящее  время  власти  Грузии  и  в  отношениях  с  Россией 
придерживаются такой тактики: наедине они заискивают, говорят приятные слова, а публично для самовозбуждения и для 
возбуждения своих соратников говорят грубости, и делают это совершенно откровенно. Но ведь если разобраться, в чем 
состоит так называемая история с поездкой на Межпарламентскую ассамблею? В том, что один из известных критиков и 
недоброжелателей России депутат Таргамадзе, возглавляющий комитет по безопасности в парламенте Грузии, не вовремя 
получил визу. Точнее говоря, по какой-то причине, может быть, технической, может быть, какой-то еще - он не был сразу в 
российском посольстве в Грузии, которое, кстати, возглавляет посол Чиквишвили (у нас есть такая практика назначать в 
страны, с которыми у нас такие отношения, этнических соотечественников), - Таргамадзе сразу визу не получил, сделал из 
этого  шоу,  это  немедленно  подхватили  руководители  парламента,  которые,  несмотря  на  все  уверения  российского 
посольства,  что  никакой  проблемы  нет,  что  виза  может  быть  ему  предоставлена,  даже,  наконец,  она  может  быть 
предоставлена  в  момент,  когда  самолет  с  делегацией  Грузии  приземлится  в  Санкт-Петербурге,  где  проходила 
Межпарламентская  ассамблея,  они  решили  использовать  этот  повод  для  самых  размашистых  обвинений  России  в 
колониализме,  в  имперском  подходе,  в  неуважении  к  Грузии,  и  тут  же  принялись  стряпать  список  депутатов 
Государственной Думы, Совета Федерации, которых они считают необходимым объявить персонами нон-грата и запретить 
им въезд в Грузию. В этом списке я - один из участников. Хотя какое мое отношение к этому инциденту с Таргамадзе, какое 
вообще мое отношение к визовым проблемам, "где Кура и где твой дом", как говорится в известной грузинской поговорке. 

-  Константин  Федорович,  вот  это  довольно  странно,  потому  что  в  последние  годы  Нино  Анзоровна 
Бурджанадзе,  спикер  парламента  Грузии,  приезжала  в  Петербург  и  использовала  трибуну  Межпарламентской  
ассамблеи для  весьма резких,  весьма откровенных заявлений,  никто ей там рот не затыкал,  и  она неоднократно  
подчеркивала, что СНГ, с ее точки зрения, при всей неэффективности структуры, все-таки хорошая трибуна, и в том 
числе Межпарламентская ассамблея, для того чтобы какую-то дискуссию все-таки провести. Теперь вот отказ от  
этой трибуны, отказ от возможности провести эту дискуссию и высказать свое мнение коллегам по парламентам из  
стран СНГ. Как это можно воспринимать? Грузия решительно отворачивается от СНГ, потому что наплевать на  
мнения коллег из парламентов других стран и потому что то, что случилось, с их точки зрения, более громкий пиар,  
чем если бы приехали и заявили свою позицию открыто? 

ЗАТУЛИН: Мне кажется, что, во-первых, перед ними теперь стоят задачи все больше объяснять свои результаты 
населению страны, а это требует более громкого, как мы договорились говорить, пиара и на местной основе. То есть прямо 
в Тбилиси. Во-вторых, а что они могут, по большому счету, предъявить? Они могут предъявить только успехи, достигнутые 
за  счет  односторонних  уступок  России.  И,  скажем,  небрежение  определенной  части  нашего  внешнеполитического 
истеблишмента порученным ему делом. Все успехи Саакашвили - это вначале как бы успех его революции, затем демонтаж 
аджарской автономии при недостаточном внимании к этому процессу со стороны России, затем скандальная абсолютно 
сдача позиций России в вопросе о выводе военных баз. Сегодня все это рассматривается - вывод наших военнослужащих с 
территории Грузии и передача целого ряда объектов грузинской стороне - как победа большой, великой Грузии над вот этой 
слабой и униженной Россией. В духе вот этого насаждаемого отношения к России как к мертвому льву, которого можно 
дергать все время за хвост, и все последние заявления и по поводу Абхазии, и по поводу каких-то эпизодов в Любляне или, 
допустим, на Межпарламентской ассамблее. 
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- Подождите, вот здесь важно разобраться, расставить акценты. Дергать за хвост, как вы говорите, Россию 
для того, чтобы решить абхазскую и южноосетинскую проблему, или, напротив, как бы педалировать абхазскую и  
южноосетинскую проблему для того, чтобы еще раз показать России ее место? 

ЗАТУЛИН: Нет, конечно, они заинтересованы в том, чтобы решить на своих условиях абхазский и югоосетинский 
вопросы.  Вокруг  этого  идет  разговор  в  основном.  Но  заметьте,  на  прошлой  же  неделе  президент  Путин  и  президент 
Саакашвили  разговаривали.  Разговор,  как  я  понимаю,  по  тону  был  вполне  цивилизованным.  И  в  эти  же  самые  дни 
происходили другие события,  включая эпизод с Межпарламентской ассамблеей,  с  поведением Хаиндравы в Любляне, 
который  хлопает  дверями  постоянно.  В  устах  грузинских  парламентариев  и  общественных  деятелей  политических, 
принадлежащих к  правящей партии,  не  задерживаются  самые грубые обвинения  в  адрес  своих  собеседников.  Я сам, 
например,  в  четверг  был  приглашен  участвовать  в  прямом эфире  телекомпании  "Рустави-2",  я  находился  в  студии  в 
гостинице "Россия",  а  в  Тбилиси в  телекомпании "Рустави" находилась целая группа людей,  в  том числе и депутат  Г. 
Бокерия, который как раз в течение всего четверга усиленно трудился над составлением списка депутатов России... 

- Черного списка? 
ЗАТУЛИН: Да. Я вообще никаких планов поездки в Грузию и не имел на самом деле, у меня довольно плохие 

впечатления от предыдущих приездов, потому что гостеприимство тоже начинает изменять нашим грузинским коллегам, 
они,  как  бы  выполняя  положенные  им  по  протоколу  вещи,  одновременно  не  стесняются  в  ходе  твоего  пребывания 
устраивать тебе разного рода провокации. Так вот, во время этого прямого эфира я разговариваю с Бокерией и свою точку 
зрения выражаю так, как я привык это делать, и Бокерия абсолютно не стесняется тут же оскорблять меня, говорить о том,  
что  это  ложь,  что вы врете,  вот  такого рода  стиль,  который считают,  видимо,  в  Грузии проявлением мужественности, 
которая должна доказать всем, и прежде всего самому автору, что он никого и ничего не боится, особенно вот этой России, 
бывшей уже империи и так далее. Бокерия мне много интересного сообщил, он сказал, что никогда больше Грузия не будет 
колонией Советской России,  что времена эти имперские ушли в прошлое.  Мне пришлось ему напомнить анекдот:  при 
распаде Советского Союза говорили, что в Грузии очень переживали, что они потеряли такую большую и хорошую колонию, 
как Россия, потому что в советские времена, все мы прекрасно помним, лучше, чем в Грузии, никто и не жил в Советском 
Союзе. 

- Так, а что делать в ответ? В ответ мы тоже должны нападать, постоянно подчеркивать, когда грузинская  
сторона лжет, отказаться вообще от каких бы то ни было контактов с грузинской стороной? 

ЗАТУЛИН: Мне кажется, уже достаточно было фактов и оскорблений нашей чести и достоинства для того, чтобы, 
нет, не сбиваться на тон грузинской стороны, это пусть будет на их совести, и не говорить грубости в личном разговоре с 
кем бы то ни было в Грузии, в том числе и с теми, кто в этом участвует с грузинской стороны, - нет, просто нужно назвать 
вещи своими именами. Вот я, например, настаиваю на том, что должен быть приостановлен никем не санкционированный 
на самом деле вывод российских войск с наших баз в Батуми и Ахалкалаки. Я по этому поводу уже направил депутатский 
запрос генеральному прокурору. Я считаю, что грубо нарушен закон о международных договорах Российской Федерации, в 
соответствии с которым любой такой вопрос о пребывании, скажем, наших военных за рубежом или военных объектов 
подлежит ратификации, то есть узаконению путем принятия закона соответствующего в Государственной Думе и Совете 
Федерации. А у нас получается почти как несколько лет назад с ГДР: сначала выводим, а потом договариваемся. 30 мая 
два министра, Лавров и Зурабишвили, подписали совместное заявление, где была выражена идея, что мы договорились до 
2008-го вывести свои войска и военные объекты закрыть. И уже в течение 2005 года в одностороннем порядке мы должны 
передать  целый  ряд  объектов.  Вот  мы  эти  объекты  уже  передали,  это  142-й  бронетанковый  ремонтный  завод,  это 
радиотранслятор в Каджори, это общевойсковой полигон Гонио и целый ряд других объектов. Уже вывели некое количество 
бронетехники - 40 танков и бронемашин - с базы в Батуми, все это показывалось по нашему телевидению, как подходил 
наш  большой  десантный  корабль  Черноморского  флота,  забирал  военнослужащих,  забирал  бронетехнику...  А  все  те 
обязательства,  которые  грузинская  сторона  на  себя  брала,  в  том  числе,  например,  открыть  визовый  режим  для 
возможности ротации наших военнослужащих, как не были решены, так и остаются нерешенными. 

- Но на это закрывают глаза. 
ЗАТУЛИН: Мы назначили командующего нового группой российских войск в Грузии, в том числе для того, чтобы 

заниматься в соответствии с договоренностями планом этой ретирады, вывода наших военных объектов. Грузины его не 
пустили.  И тогда наше оборонное ведомство утерлось и назначило нового командующего из  числа тех,  кто находится 
физически сегодня в  группе,  чтобы не нужно было решать вопрос о  визе.  Спрашивается,  зачем мы постоянно в этом 
вопросе утираемся, разве у нас не хватает факторов влияния на Грузию? 

-  Константин Федорович,  почему не  меняется поведение  России?  Потому что у  нас  так  любят Грузию? 
Потому что у нас никак не могут понять, что показать мускулы не стыдно для большой страны? Потому что у нас  
лобби прогрузинское? В чем дело? 

ЗАТУЛИН: Все эти моменты, к сожалению, присутствуют. Самый главный заключается, наверное, в том, что у нас 
никогда не было публичной серьезной дискуссии о нашем национальном интересе и способах его реализации за рубежом. 
Вот в данном случае есть совершенно разные оценки, в том числе и в руководящем слое, на самом верху, того, чего нам на 
самом деле стоит добиваться от Грузии, и где пределы наших уступок, и в чем состоят наши возможности. Безусловно, у 
нас президентская внешняя политика. Я при этом абсолютно не возлагаю на президента всей тяжести ответственности за 
какие-то  огрехи  в  политической  линии с  Грузией.  Он  занимает,  скажем,  в  грузино-абхазском урегулировании,  грузино-
осетинском достаточно четкую позицию. Но люди, которые им унаследованы от предшествующего периода, которые во 
всяком случае виноваты в отсутствии реального взгляда на существо российско-грузинских разногласий, которые страдают 
ностальгией по прежним временам, которые страдают излишне воспоминаниями о своем детстве, проведенном где-то на 
улицах старого Тбилиси, вот эти люди, которые у нас, хочу заметить, остаются весьма уважаемыми во всех остальных 
вопросах, имеют свою слабость. Им очень хотелось бы чисто по-человечески, чтобы страна их детства и юности, сегодня 
ставшая независимой, была в хороших отношениях с Россией. А та страна, в которой они сделали себе карьеру и сегодня 
занимают высокие посты, мол, разве она обеднеет от того, что каждый год 2 миллиарда долларов, сумма, сравнимая с 
бюджетом Грузии, перечисляется от гастарбайтеров - граждан Грузии из Российской Федерации в Грузию? 

Смотрите,  какая  интересная  история.  Соединенные  Штаты,  не  скрываясь,  поддерживают  нынешнюю 
политическую  власть  в  Грузии.  Министры,  чиновники,  вплоть  до  районного  звена,  получают  доплаты  напрямую  из 
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американских фондов. Чиновников и госаппарат оплачивают Соединенные Штаты в Грузии. А граждан Грузии кормим мы. И 
вот эти два факта никоим образом не хотим между собой сравнить и столкнуть с тем, чтобы поставить вопрос жестко. Точно 
так же, как мы не собираемся (по крайней мере до сих пор не собирались) поставить всерьез вопрос о повышении цен на 
газ, поставляемый в Грузию, на электроэнергию. Точно так же, как мы продолжаем держать открытыми свои рынки для 
продуктов, которые производятся в Грузии. Нам удалось добиться в Государственной Думе какой-то ясности по отношению 
к Молдове в этом вопросе, которая вышла из всякого формата миротворческого процесса и сегодня пытается организовать 
блокаду Приднестровья, а там сотни тысяч русских, граждан России в том числе, проживают. А вот от Грузии мы не можем 
этого добиться, потому что каждый раз, когда к этому подходит дело, находится какой-то добрый дядя, который говорит: 
давайте мы еще пойдем навстречу, и тогда, мы рассчитываем, они это оценят. 

- И тому уже лет ...надцать. Я признаюсь, что я очень люблю Тбилиси, у меня есть друзья в Грузии. Но это, по-
моему, не повод все-таки постоянно отступать. 

ЗАТУЛИН: Товарищ Саахов в "Кавказской пленнице" говорит: "Не надо путать свою шерсть с государственной". 
СЛУШАТЕЛЬ:  Вот  такой  вопрос:  каким  образом  можно  ликвидировать  зависимость  нашего  правительства  от 

политики Вашингтона в контексте с политикой Грузии? 
ЗАТУЛИН:  Что  касается  определенной  нашей  зависимости  от  Соединенных  Штатов,  я  так  думаю,  что  она 

присутствует, как и зависимость Соединенных Штатов от целого ряда факторов. И не может не присутствовать по той хотя 
бы причине, что мы очень во многих регионах реально сталкиваемся и обязаны учитывать поведение американцев, как и 
они наше. Вся наша проблема в том, что они с течением времени все меньше учитывают наши интересы, а мы все больше 
оказываемся вынуждены учитывать их противодействие и их конкуренцию. И в Грузии это точно так же. Но я не думаю, что 
невозможно с американцами договориться по вопросам, связанным с Грузией. Наверное, возможно. Главную проблему я 
вижу на этом этапе в том, чтобы здесь, в России, в своих головах провести необходимую работу с тем, чтобы наконец 
понять, что продолжение этой ситуации просто позорит Россию и ее авторитет на Кавказе. И является, кстати говоря, одной 
из причин того, что на Кавказе, не только в Грузии, но и в некоторых других частях, нас все меньше и меньше уважают.

От «сепаратистов» до «регионалов» – один шаг 
21.11.2005, from-ua.com

Семен Столбенко 
Два экс-губернатора  Евгений  Кушнарев  и  Виктор  Янукович  окончательно  оформили  свои  отношения.  Первый 

получил гарантированное место в списке Партии регионов, второй упрочил свои позиции на Харьковщине – регионе, где за 
Виктора Федоровича отдали свой голос 68% избирателей. А в Украине на одну партию стало меньше.

Съезд второй, он же последний
Рано  утром  в  субботу,  19  ноября,  ко  входу  в  Конгресс-холл  гостиницы  «Киев»  начали  съезжаться  «новые 

демократы» вперемешку с «регионалами». Настроение у всех было явно если и не приподнятое, то оптимистичное. Бодро 
смотрелся народный депутат Михаил Добкин, недавно отдавший предпочтение рискованному членству во фракции СДПУ 
(о) более безопасное положение в Партии регионов. Улыбался член ЦК «Новой демократии», нардеп Василий Салыгин, 
недавно решившийся перейти из фракции Литвина опять же в «регионы». Одним словом, было ясно, что сегодняшнее 
событие будет носить формально-протокольный характер и никаких сюрпризов ждать не стоит.

Прибытие  Виктора  Януковича  произвело  оживление  в  рядах  бродивших  по  конгресс-холлу  партийцев  и 
журналистов. Поулыбавшись на камеры, Евгений Петрович и Виктор Федорович отправились в зал – начинать съезд. После 
ряда необходимых формальностей, первым слово получил лидер «региналов».

В  своей  речи  Янукович  попытался  успокоить  «новых  демократов»,  напомнив  им,  что  Партия  регионов 
образовалась вследствие слияния пяти политических партий. «И никто на протяжении восьми лет не пытался выяснить, чей 
вклад больше», – отметил он и добавил,  что «"регионалам" импонирует независимость, принципиальность и стойкость 
"новых демократов"».

Евгений Кушнарев в свою очередь отметил, что обе партии прошли непростой путь переговоров, от коалиции и 
блока  до  «осознания  необходимости  создания  единой  политической  силы».  Конечно,  добавил  он,  «до  определенной 
степени избиратели ждали блока».  Однако  формат  блока  несет  в  себе  несколько  недостатков,  главный из  которых – 
идеологическая неоднородность. «В Украине сформировалась культура альянса, но не сформировалась культура блока. 
Каждый из участников блока внутренне готов к тому, что партнер не выполнит свои обязательства. Если бы блок Януковича, 
не дай Бог, повторил судьбу блока Ющенко, народ окончательно потерял бы доверие к институту власти».

Также  лидер  былых  «народных  демократов»  отметил,  что  у  двух  партий  практически  совпадают  многие 
программные  пункты:  осознание  необходимости  федерализации  Украины,  поддержка  политреформы,  протест  против 
форсированного вступления в НАТО.

Ну и наконец, желая подсластить пилюлю, Е. Кушнарев сообщил, что будет создано Общественное движение 
«Новая демократия». По его словам, «это та формула, которая поможет объединиться всем, в том числе и тем, кто еще не 
определился в своих партийных предпочтениях, но жаждет строить новую демократию в Украине».

Теперь мы одной крови
Лидеры  региональных  организаций  канувшей  в  лету  «Новой  демократии»  не  скрывали,  что  решение  об 

объединении давалось с трудом. Руководитель херсонской организации сказал, что решение давалось непросто, «слишком 
глубоко мы успели ощутить себя новыми демократами. Но здравый смысл и прагматизм победили. Будущее в парламенте 
–  за  большими  партиями».  А  руководитель  запорожской  ячейки  констатировал,  что  «у  нас  нет  другого  выхода  для 
прохождения  наших  партийцев  в  парламент».  Новоявленный  «регионал»  также  подчеркнул,  что  «должна  быть  четкая 
договоренность об общем участии в избирательной кампании».

Секретарь  харьковской  организации  Сергей  Чернов  благоразмуно  отметил,  что  «мы  не  должны  заставлять 
избирателя метаться между партиями с близкими идеологиями».

Подводя черту,  Виктор Янукович обратился к собравшимся с новостью о том,  что после объединения Партия 
регионов стала насчитывать 658 тысяч членов.
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По этому поводу в перерыве двое партийцев говорили в коридорах съезда, что в Партии регионов есть люди, не 
воспринимающие  Е.  Кушнарева,  как  и  среди  «новых  демократов»  есть  активисты,  не  воспринимающие  В.  Януковича. 
Однако, по их подсчетам, слияние электоратов двух сил даст больше плюсов, чем минусов.

Стерпится - слюбится
На пресс-конференции как Е. Кушнарев, так и В. Янукович заверили журналистов, что теперь они – одна команда. 

По словам Виктора Федоровича, «Евгений Петрович – очень активный политик, который снискал положение в обществе. В 
том, что он будет в списках, нет никаких сомнений». Сам Е. Кушнарев по этом поводу заметил, что «раз мы завершили 
переговоры на такой приподнятой ноте, то значит,  мы пришли к взаимопониманию». Он также заверил представителей 
СМИ, что «никаких тайных протоколов не существовало и не существует».

Прав был директор Института стран СНГ Константин Затулин, когда, комментируя решение «регионалов»  
идти на выборы самостоятельно, не формируя блоков, высказал предположение, что, «может быть, Партия регионов  
таким ходом хочет поставить перед выбором своих союзников и навязывает им жесткую дисциплину на будущее. С  
тем, чтобы они сегодня уже вступали в партию и таким образом отринули всякие сомнения».

Да, Партии регионов не нужны союзники: ведь Виктор Янукович, несмотря на довольно пассивную позицию и даже 
подписанную  «мировую»  с  Президентом,  остается  популярным  у  20%  всех  украинских  избирателей.  Этого  вполне 
достаточно для успешного прохождения в парламент всех ключевых персон «регионалов».

Дабы упрочить свои позиции, они вполне могут позволить себе включить в свои ряды некоторые более слабые в 
электоральном  отношении  политические  силы.  Первой  стала  «Новая  демократия»  харьковчанина  Евгения  Кушнарева. 
Второй, согласно одной из кулуарных версий, может стать партия «Держава», возглавляемая земляком В. Януковича экс-
генпрокурором Геннадием Васильевым.

Наконец, как свидетельствует история с «Нашей Украиной», Е. Кушнарев таки прав, говоря, что культура блока 
пока  отсуствует  в  Украине.  Так  что,  хотя  стать  «регионалом»  он  был  вынужден  обстоятельствами,  скорее  всего,  он 
останется в выигрыше.

2006 год ознаменуется положительным вкладом в урегулирование 
карабахского конфликта: Карабах за неделю

21.11.2005, «Регнум»
Переговорный процесс
Существуют  разные  оценки  нынешнего  этапа  переговорного  процесса  по  Нагорному  Карабаху,  пишет  газета 

"Голос Армении".  Ряд экспертов полагает,  что реальный прогресс в переговорах наблюдается, особенно после встречи 
президентов  Армении  и  Азербайджана  в  Казани.  Судя  по  всему,  примерно  такой  же  позиции  придерживаются  и 
сопредседатели Минской группы, которые в последнее время проводят интенсивные консультации как между собой, так и с 
другими игроками в регионе. Есть и противоположное мнение о том, что разговоры и заявления о прогрессе в переговорном 
процессе носят больше декларативный характер, чем наполнены реальным содержанием. Например, депутат Госдумы РФ, 
директор Института стран СНГ Константин Затулин считает, что, хотя главная формула урегулирования давно известна - 
"статус  взамен  на  территории",  -  стороны  в  ходе  так  называемого  "Пражского  процесса"  договорились  не  столько  о 
механизмах ее воплощения в жизнь и о ее конкретном содержании, сколько о том... что каждая из сторон вольна свободно 
трактовать ход переговорного процесса...

Между тем, передает газета "Айкакан жаманак", российский сопредседатель МГ ОБСЕ Юрий Мерзляков сообщил 
азербайджанскому  агентству  "Тренд",  что  президенты  Армении  и  Азербайджана  пока  не  ответили  на  предложение 
сопредседателей о январской встрече.

Мнения о состоянии конфликта и его урегулировании
Директор  Института  СНГ,  депутат  Госдумы  РФ  Константин  Затулин  уверен  в  том,  что  власти  

Степанакерта попытаются использовать Косовский прецедент, чтобы на международной правовой основе узаконить  
статус Нагорного  Карабаха,  пишет газета "Азг".  "Я не  уверен,  готовы ли  в  такой же степени  Абхазия и  Южная  
Осетия.  Их  близость  к  России  скорее  создает  дополнительные  трудности.  Нагорный  Карабах  примет  решение 
самостоятельно,  в  крайнем  случае  вместе  с  Арменией,  между  тем,  в  случае  с  Абхазией  и  Южной  Осетией  
международное  сообщество  окажет  на  них  давление  посредством  России",  -  отметил  он.  По  словам  Затулина,  
равноудаленная политика России в отношении Азербайджана и Армении, могла быть логически оправдана в те годы,  
когда  существовал  Советский  Союз,  и  Азербайджан  и  Армения  находились  в  его  составе.  "Сейчас  у  нас  нет  
необходимости сохранять эти равноудаленные отношения, хотя бы по той причине, что Россия и Армения - члены  
Организации Договора Коллективной Безопасности. Москва не должна допустить возобновления военных действий,  
попытки  реванша  и  силового  решения  проблемы  Нагорного  Карабаха".  Москва  осуждает  воинственные  заявления 
Грузии в отношении Абхазии и Южной Осетии, в то время как она хранит молчание, когда Ильхам Алиев призывает  
решить вопрос военным путем. "В отличие от Нагорного Карабаха, Абхазия и Южная Осетия имеют общую границу с  
Россией, что для России - большая ответственность", - говорит Затулин. Несколько иное мнение у политолога Глеба  
Павловского. В отличие от Нагорного Карабаха, за спиной у которого стоит Армения, ситуация с Абхазией и Южной 
Осетией иная, а именно: Россия пытается защитить их интересы. Павловский считает ошибочным мнение о том,  
что Россия посредством замороженных конфликтов желает сохранить свое влияние в Закавказье. Политолог считает  
не совсем реальным применение опыта Косово в случае Нагорного Карабаха, т.е.  независимость или близкий к ней  
статус последнего, что вполне вероятно в вопросе Косово. По мнению Павловского, трудно рассматривать прямую 
помощь,  оказываемую  США  Нагорному  Карабаху,  в  качестве  шага,  направленного  на  признание  непризнанной  
республики.  Позиция  Глеба  Павловского  в  отношении  прямой  помощи  США  Нагорному  Карабаху  следующая:  США  
стремятся утвердить свое  влияние  в  этом регионе,  что "объективно  не  означает полноценное  признание,  это -  
проявление определенной гибкости со стороны американцев".

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

11



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Полмиллиарда на демократию – только цветочки 
21.11.05., «Независимая газета»

Иван Родин
Депутаты существенно увеличат содержание лояльных общественников
На  следующей  неделе  Госдума  готовится  обсудить  в  первом  чтении  поправки  в  законы,  регулирующие 

деятельность зарубежных благотворительных фондов – в следующем году они будут поставлены под строгий контроль 
государства. Почти одновременно, в минувшую пятницу, парламентарии поставили точку в бурном диспуте по делу о 500 
млн. руб., предназначенных в бюджете-2006 на поддержание отечественной демократии. Как выяснилось, денег мало, и в 
ближайшем будущем сумма будет увеличена. Поделит нефтяные добавки, как и писала об этом полторы недели назад 
«НГ», Общественная палата – но под строгим присмотром президентской администрации. А гранты, подлежащие вывозу за 
рубеж, достанутся противооранжевому движению в странах СНГ. 

Главным образом, разумеется, будут субсидироваться собственные общественники. Появившись 18 ноября на 
Охотном Ряду для контроля над ходом третьего бюджетного чтения, министр финансов Алексей Кудрин и его заместитель 
Татьяна  Голикова  откровенно  рассказали депутатам,  что  в  следующем году  именно  Кремль оплатит  существование  в 
стране  общественных  организаций,  которые  сочтет  для  себя  полезными.  Накануне  пятничной  пленарки  лидеры 
единороссов подробно рассказали о своей поправке, разрешающей в будущем году выдать из госказны 500 млн. руб. на 
«поддержку некоммерческих организаций, участвующих в развитии институтов гражданского общества», в том числе, как 
они заявили, конечно, и зарубежных. Однако при обсуждении бюджета у некоторых думцев появились дополнительные 
предложения.  Так, депутат Константин Затулин подал поправку о дополнении этой фразы словами «в России и за  
рубежом». По его мнению, конкуренция за страны СНГ обостряется, так что стесняться не надо. При этом Затулин  
посетовал, что искомые полмиллиарда в бюджете запрятаны слишком глубоко и нет никаких гарантий, что наши 
соотечественники на просторах бывшего СССР увидят хотя бы их часть. 

Замминистра  финансов  Татьяна  Голикова,  комментируя  источники  средств,  заявила:  выделение  денег  на 
гражданское  общество  –  прямое  поручение  Владимира  Путина.  И  сообщила,  что  эти  полмиллиарда  записаны  за 
администрацией  президента.  Использоваться  эта  сумма,  по  словам  Голиковой,  будет  в  соответствии  с  указом  или 
распоряжением  главы  государства.  Коммунисты  тут  же  ей  напомнили:  Бюджетный  кодекс  РФ  запрещает  принимать 
поправки к бюджету, предполагающие выделение из него средств любым негосударственным организациям, и замминистра 
объяснила:  «Это  никоим  образом  не  связано  с  этой  нормой,  потому  что  средства  предоставляются  через  главного 
распорядителя, которым в данном случае будет являться администрация». 

Голикова предположила, что в президентском решении о порядке расходования 500 млн. будет записано об их 
выделении,  «очевидно,  на  конкурсной  основе  или  как-то  иначе  в  виде  субсидий».  С  одной  стороны,  представитель 
президента  на  Охотном  Ряду  Александр  Косопкин  подтвердил  наличие  путинского  поручения,  на  которое  ссылалась 
Голикова, но с другой – назвал ее упоминание президентской администрации как главного куратора 500 млн. «не очень 
корректным».  По  его  словам,  «в  поручении  президента  написано  о  создании  до  конца  этого  года  специальной 
межведомственной комиссии,  куда,  вероятно,  также войдут  депутаты и  члены Общественной палаты».  В то же время 
сотрудники  администрации,  с  которыми  беседовал  корреспондент  «НГ»,  указали,  что  именно  ОП скорее  всего  станет 
источником, из которого будут исходить рекомендации (естественно, загодя оговоренные с Кремлем) о финансировании тех 
или иных структур гражданского общества. 

Кстати,  один  из  собеседников  «НГ»  сообщил  о  том,  что  Минфин,  готовя  проект  бюджета,  забыл  исполнить 
поручение президента, а потому и деньги сейчас предусмотрены не слишком большие: «Но ничего, впереди в 2006 году 
предстоит еще несколько корректировок бюджета,  так  что сумма может быть существенно увеличена».  По мнению же 
одного из опытных в бюджетных делах парламентариев,  речь идет не о зарубежных общественных организациях,  а о 
российских. По его словам, соотечественники и раньше получали из России средства, проходившие через разнообразные 
закрытые части бюджета: «Так что из этого полмиллиарда кое-что получат разве что какие-нибудь латвийские школьники, 
да и то потому, что они используются в играх Москвы с Евросоюзом». 

Комментируя  попытки  гос-аппарата  субсидировать  отечественный  и  зарубежный  демократический  процесс, 
директор  Института  глобализации  Михаил  Делягин  пояснил  «НГ»:  «Это  имеет  отношение  не  к  демократии,  а  к 
строительству разного рода декораций, призванных ввести в заблуждение как российское общество, так и иностранцев. А 
за границей под развитием демократии будет подразумеваться противодействие оранжевым революциям. Средства будут 
использованы  в  коррупционных  целях,  причем  не  на  подкуп  каких-то  местных  чиновников,  а  самими  российскими 
операторами будут растащены, как мы это привыкли видеть на разного рода политтехнологических операциях».

Российские соотечественники в Киргизии довольны решением 
Москвы о выделении финансовой помощи

22.11.2005, ИНТЕРФАКС
 Председатель  комитета  российских  соотечественников  в  Киргизии  Игорь  Курбатов  положительно  оценивает 

решение о выделении РФ финансовой помощи зарубежным соотечественникам в 2006 году. 
"Россия  приняла  важное  решение  выделить  в  2006  финансовую  поддержку  в  размере  500  млн.  рублей  для 

поддержки организации соотечественников за рубежом", - сказал он "Интерфаксу". 
И.Курбатов.  отметил,  что  помощь  по  линии  правительства  и  посольства  России  оказывается  русскоязычным 

организациям республики постоянно. "Средства выделялись на проведение различных мероприятий довольно скромные, и 
российская  сторона  в  большей  степени  морально  поддерживала  деятельность  наших  организаций.  Теперь  это  будет 
подкреплено реальной поддержкой со стороны России", - отметил он. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Веб-конференция Константина Затулина
22 ноября на сайте «Обозреватель» прошла открытая веб-конференция депутата Государственной  

Думы РФ Константина Затулина. 
С  1996  года  по  настоящее  время  Константин  Федорович  Затулин  -  директор  созданного  по  его  инициативе 

Института  стран  СНГ  (Института  диаспоры  и  интеграции).  Это  первое  и  пока  единственное  научное  учреждение, 
занимающееся изучением проблем ближнего зарубежья и положения наших соотечественников.

1.Геннадій. Харків.:
Добрий день. Чи мрієте Ви про повернення Криму до складу Росії, та яке Ваше ставлення до повернення Росією 

Японії так званих “північних територій”. Дякую.
Костянтин Затулін:
Мечтать не вредно. А мечта о возвращении Крыма, как мне кажется, вполне безобидна, если за этим не следует 

каких-то насильственных действий или попыток к ним призвать. Вот в этом я точно не был замечен. Если говорить о моей 
позиции в отношении Крыма, которая очень часто на Украине передергивалась, а сама моя персона демонизировалась, то 
позиция всегда заключалась в том, что хоть Крым и русская историческая земля, мы не должны сегодня делать Крым 
поводом для вражды с Украиной, если Украина уважает обстоятельства нахождения Крыма в Украине. То есть, если у 
Украины с Крымом подписан, по сути, федеративный договор, который устанавливает и ограждает права Крыма в Украине 
и не допускает их нарушения, то в принципе я считаю, что мы в России должны были бы этим удовлетвориться, поскольку 
при  наличии  такого  договора  мы  можем  развивать  свою  русскую  культуру  и  можем  честно  смотреть  в  глаза  нашим 
соотечественникам в Крыму, а не отвечать постоянно на вопрос: «почему вы нас бросили?». К сожалению, это условие за 
все  годы  независимости  Украины  так  и  не  было  выполнено.  Конституция  Крыма  не  является  адекватной  заменой 
федеративному договору между Украиной и Крымом, т.к., являясь подзаконным актом, всегда может быть нарушена сверху, 
из Киева. Что, кстати, и происходит.

В отношении северных территорий, я убежден, что Россия Японии ничего не должна, а нахождение островов в 
составе России – это плата Японии за поражение в войне. Всякие разговоры о том, что это некрасиво и некультурно я 
просто считаю наивными и несерьезными. Вы знаете, что при Хрущеве мы были настолько безалаберны, что не только 
Крым подарили, передав в Украину, но и пообещали в 1954 году отдать 2 из 4 островов Японии по подписании мирного 
договора.  Путин,  как  известно,  вернулся  к  этому  обещанию.  Раз  обещали,  значит,  в  принципе,  должны  выполнять 
обещания. Но, повторяю, только после заключения мирного договора. По-моему, от этого предложения Путина японским 
политикам стало гораздо хуже, чем до такого предложения. Они не были готовы к такому жесту с российской стороны. Так 
что Путина в этом случае можно только похвалить за ум и гибкость.

2.ZuKO:
Будущее Украины вместе с Россией ? или под ней ?
Костянтин Затулін:

Будущее Украины Украина формирует сама. Думаю, что будущее вместе с Россией гораздо прибыльнее, чем 
будущее вопреки России. Под ней, над ней или рядом с ней – это, как мне кажется, просто плод каких-то синдромов. Во 
всяком случае, насколько я слышал, в отношениях между мужчиной и женщиной это не главный вопрос.

3. Igor' (Khar'kov, Gem:
Господин Затулин, скажите, как бы ответила общественность России, если бы в Верховной Раде Украины порвали 

флаг Российской Федерации? И еще, не стыдно было Вам делать это с украинским флагом в российском парламенте?
Костянтин Затулін:
Вот это типичный пример последствий «черной пропаганды». Я никогда не рвал украинский флаг в российском 

парламенте, и вообще никогда его не рвал. Как я вижу, человек, который этот вопрос задает, вполне убежден, что я это 
делал. Могу вам сказать, что флаг Украины в Российском парламенте, в бытность мою депутатом первой Госдумы, в 1995 
году порвал депутат Лысенко. Я был одним из тех, кто голосовал за санкции в отношении этого депутата за эту выходку. 
Кстати,  насколько мне известно,  кто-то из  депутатов ВР последовал этому дурному примеру,  так  что депутаты ВР как 
минимум так же несвободны от наличия дураков и провокаторов в своем составе, как и депутаты Госдумы РФ.

4. Josey Wales:
При  каких  условиях  можно  будет  говорить  о  ликвидации  "пунктика"  России  по  поводу  обретения  Украиной 

независимости?
Костянтин Затулін:
Я не знаю, какой пунктик вы усматриваете у России по поводу обретения Украиной независимости. Я знаю, что при 

наличии злой воли со стороны России по отношению к украинской независимости, этой независимости в 1991 году точно не 
случилось бы. Левобережная Украина вошла в состав Руси в 1654 году, с тех пор усилиями деятелей Российской Империи и 
СССР собрали такую Украину, которую, опираясь на собственные силы, вряд ли можно было бы Украине собрать. И вышла 
в 1991 году бывшая Украинская ССР из  состава Советского Союза с территорией в  5  раз  больше,  чем та,  с  которой 
Левобережная Украина вступала в Россию в 1654.  И насколько я знаю,  начиная с 60-х годов никто,  кроме отдельных 
диссидентов, не грезил на Украине о независимости, никто не развертывал здесь всерьез национально-освободительной 
борьбы за освобождение. Так о каком пунктике Вы говорите?

5. Вадим:
Добрый  день!  В  России,  впрочем,  как  и  в  Украине,  складывается  такая  ситуация,  когда  основная  масса 

финансовых ресурсов потребляется (остается) в столице! Как следствие, Москва живет, а остальная Россия выживает! 
Какие  меры  предпринимает  Дума,  Правительство  России,  чтобы  устранить  такую  несправедливость?  Почему  бы  не 
перенести  Министерство Обороны,  например,  в  Тулу,  Министерство сельского хозяйства  в  Курск и  т.д.,  почему бы не 
перенести из Москвы в регионы также и государственные предприятия, холдинги, не все, конечно, глядишь, и бизнес с 
инвесторами потянеться за ними по регионам?

Костянтин Затулін:

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

13



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Меня,  как  и  вас,  беспокоят  диспропорции  в  развитии  России.  И  никакого  чрезмерного  удовольствия  от 
сверхконцентрации в Москве я, как и многие москвичи, не испытываю. Именно в силу своих столичных функций Москва 
стала  мишенью  террористических  атак.  С  другой  стороны,  я  всегда  считал  реакционной  глупостью  попытки 
административным путем преодолеть это противоречие, скажем, последовать вашему совету и разослать министерства 
вместе с холдингами по городам и весям. Мне кажется, то, что мне задают такой вопрос в Киеве, в какой-то мере отражает 
генетический  характер  подобного  рода  мыслей  на  Украине,  которая  в  самом деле  является сборной  страной  и  остро 
переживает  свою  региональную  раздробленность.  Кажется,  именно  выходец  из  Украины  Хрущев  любил  создавать 
совнархозы и отправлять академию сельхознаук из Москвы работать на селе. Как известно, ничего путного из этого не 
получилось.

6. Maverick:
Господин Затулин. Президент России часто сетует на использование двойных стандартов в политике. По какой 

причине политику России в Чечне (подавление сепаратизма) и, например, в Абхазии (силовое поощрение сепаратизма) с 
Вашей точки зрения нельзя квалифицировать, как те же двойные стандарты. Спасибо.

Костянтин Затулін:
Может быть, потому я и не Президент России, что я стараюсь не воевать с понятиями и словами, и считаю, что 

сколько-нибудь уважающая себя страна не может не применять двойных стандартов. Они применяются везде в мире. Но 
если говорить о вашем конкретном сравнении, то оно довольно сильно хромает. Почему я должен считать сепаратистами 
абхазов,  а  не  грузин,  которые,  вопреки  всем  законам  Советского  Союза,  не  предоставили  своим  автономиям  право 
самоопределения при выходе из СССР. В Чечне мы воюем те столько с сепаратизмом, сколько с терроризмом. Я ни разу не 
слышал, чтобы кто-нибудь из абхазов или осетин был уличен во взрывах грузинских школ в Тбилиси или в захвате театров 
в  столице  Грузии.  Требуется  очень  серьезная  дискуссия,  прежде  чем  приклеить  кому-либо  ярлык  сепаратиста.  Надо 
подумать о мировой истории и о том, как вообще возникали самостоятельные государства. Иначе мы договоримся до того, 
что сепаратистом будем считать Украину, которая, как и Грузия, вышла из СССР.

7. Вольный:
На  выборах  Президента  2004  года  официальная  Москва,  впрочем,  как  и  большинство  россиян  (благодаря 

"честному"  1  каналу)  поддерживали  трижды  не  судимого,  это  ни  для  кого  не  секрет...  На  Ваш  взгляд,  кого  будет 
поддерживать Кремль на парламентских выборах в марте 2006 года? Слава Украине! Живе Беларусь! Демократическая 
Россия!

Костянтин Затулін:
Официальная Москва, как и большинство россиян, поддерживали не столько какого-то определенного кандидата, 

сколько  идеи  близости  и  сотрудничества  России  и  Украины,  которые  на  государственном  уровне  продекларированы 
договором о дружбе, сотрудничестве и партнерстве между Россией и Украиной. Поскольку один из кандидатов делал упор 
на эти идеи, на развитие российско-украинских отношений, а другой явно сомневался в их необходимости для будущего 
Украины, то с нашей стороны было бы, наверное, довольно странным предпочитать Ющенко Януковичу. К тому же, для нас 
не было никакого секрета в том, с кем предпочитают дружить лидеры Оранжевой революции в мире. На выборах-2004 
выбирали  одного.  На  выборах-2006  будут  выбирать  450.  Исходя  из  этого,  у  России  абсолютно  нет  необходимости 
поддерживать  кого-то  одного.  Россия  будет  поддерживать  партийные  программы и  платформы,  которые агитируют  за 
развитие отношений с Россией. При этом мы, как реальные политики, постараемся разобраться, кому из выдвигающих 
такие идеи мы можем доверять (хотя бы по опыту отношений), а кому – нет.

8. Oleg (Odesa):
Какое  ваше  личное  отношение  к  украинскому  народу?  Считаете  ли  вы  этот  народ  быдлом,  которое  хочет 

разучиться русскому языку; кучей националистов, которые то и делают, что ходят с жовто-блакытными флагами; холопов, 
которые страх перед матушкой-Россией потеряли, или, скорее всего, у вас есть своя версия?

Костянтин Затулін:
Честно  говоря,  я  никак  не  разделяю все  эти  эпитеты по  отношению к  украинскому  народу.  Мне  продолжает 

казаться, у представителей скороспелой украинской политической элиты очень сильны синдромы и фобии. Особенно за 
ненанесенные обиды. Мое отношение к украинскому народу уважительное, я лично поддерживаю развитие украинского 
языка и культуры,  и  стараюсь  делать для этого максимум возможного в Москве,  где являюсь  также советником мэра. 
Единственное, что, по-моему, легко понять, это мое беспокойство по поводу русского языка и русских в Украине. Развивать 
украинский  язык  путем  сокращения  числа  русских  школ  -  это  ошибочная  политика,  прежде  всего  по  отношению  к 
собственным  перспективам  Украины.  Меня  не  может  радовать,  когда,  в  результате  независимой  переписи  населения 
Украины,  от переписи 1989 до переписи 2002 число русских уменьшается на 25%. Я думаю,  есть смысл разобраться, 
почему так произошло.

9. Yura, Rivne:
Господин Затулин, скажите, когда Россия перестанет вмешиваться в конфессиональные дела Украины? Когда 

секретный проект  и  действия Русской  православной церкви  и ФСБ в Украине  прекратятся? Когда Батюшка Алексей  II 
перестанет ездить в качестве министра иностранных дел по СНГ: в Грузию, Азербайджан, Молдову и т.д. Не проще ли его 
сделать министром пропаганды и представить уже к награде.

Костянтин Затулін:
Хочу рассказать вам, что для батюшки Алексия ІІ конфессиональные дела Украины не являются посторонними по 

той простой причине, что в течение нескольких сотен лет и до сих пор у нас существует единая православная церковь. 
Государство Украина, как независимое, существует 14 лет, а единая православная церковь в России и на Украине – 400. 
Поэтому поездки Патриарха московского по территории бывшего СССР вполне объяснимы. Во всяком случае, не будучи 
родственником украинского народа, Папа Римский приезжал в Украину и был встречен, особенно на западе Украины, с 
большой помпой на государственные деньги. Патриарх Алексий всегда ездит на свои.

10. Yura (Rivne):
Здесь уже спрашивали, но я повторюсь. Господин Затулин, как вы считаете, какое чувство вы можете у меня 

вызывать (пусть даже и у русскоязычного жителя Украины), когда вы, помнится мне хорошо, порвали флаг моей страны. Не 
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кажется ли вам, что вы, как персона, после этого случая считаетесь аллергическим для украинской общественности? Не 
хотите ли вы извиниться за свой глупый поступок публично? Я уверен, что украинцы вас простят.

Костянтин Затулін:
Я уверен, что украинцы меня простили бы, тем более, если бы знали, что я этого никогда не делал.
11.  погорелый константин:
Я русскоязычный, украинец (по отцу) и русский (по матери),в России был 3 раза (1 - Питер, 2- Москва, 3 -Сочи), при 

этом до 10 раз - Польша, до 10 раз Болгария, несколько раз - Германия, Турция, Румыния. Мне не нравится политика 
России, я не голосовал бы за Путина, меня раздражали его дважды поздравления во время выборов-2004 и смешила 
неуклюжая  дешевая  агитация  за  ЕДИНОГО  кандидата,у  меня  нет  никакого  желания,  чтобы  Украина  входила  в 
ЕвРАзЕС,ЕЭП,СНГ, Союзное государство России и Белоруси (и в шанхайскую четверку на всякий случай тоже), я не хочу 
получать  для  страны  подачки  в  виде  дешевого  энергоресурса,  я  не  вижу  никакого  ущемления  русского  языка  и 
русскоязычных, я считаю, что справедливо вернуть Пруссию немцам и Курилы японцам, думаю, что когда один большой 
народ методично занят геноцидом маленького народа (это я о Кавказе, и только, не надо про бандитов, гибнет в основном 
мирное население), и вот теперь вопрос: когда ваша политическая сила (например, тов. Лужков в Северодонецке), ваш 
думский  комитет  и  Вы  ПРЕКРАТИТЕ  защищать  МОИ  права,  от  моего  имени  вмешиваться  во  внутренние  дела  моей 
Родины? России иногда нужно смотреться в зеркало, прежде чем смешить (или пугать) своих соседей пыльными идеями 
мессианства и третьего Рима. Можете не отвечать

Костянтин Затулін:
Мог бы не отвечать, но вам скажу: вычеркиваю вас из большого списка жителей Украины, чьи права я намерен и 

дальше защищать.
12. Константин:
На майдан прийдете сегодня? Приглашаю, там умные люди выступать будут, хотя, может, на братской мове вы не 

понимаете?
Костянтин Затулін:
На Майдан, скорее всего, не приду, потому что мокро и холодно. Надеюсь, что умные люди скажут свои умные 

речи в очередной раз по телевиденью. Телевизор обещаю посмотреть, как смотрел и год назад, когда они выступали и 
говорили все те же умные речи. Если они такие умные, почему они такие бедные?

13. Обломов Иван:
Скажите, Костя, а Вам вообще-то нравится то, чем Вы заняты? Ведь Россия, которую олицетворяете Вы - это 

распоясавшийся хам, как тот сосед в коммуналке, с которым все дружат, лишь бы не дебоширил... ну ведь это свинство, 
Костя..  наверняка у себя дома Вы - примерный отец и образцовый муж, непьющий и ласковый...  чего ж на стороне-то 
хамите?

Костянтин Затулін:
Спасибо,  Ваня,  за  дружеские  слова.  Полезно  периодически  смотреть  на  себя  в  зеркало,  когда  даете  оценки 

другим.
14. Дмитрий:
Скажите, г. Затулин, а вы собираетесь извиняться перед Украинским народом за ту ложь и грязь, которыми вы его 

поливали во время своих вояжей, в частности, у нас в Крыму?
Костянтин Затулін:
Отвечаю, Дмитрий.  Я не собираюсь извиняться перед украинским народом, поскольку не поливал его ложью и 

грязью, в частности, у Вас в Крыму.
15. Вадим Бойченко:
1.Могут ли граждане России (городская община) реально контролировать расходование государственных средств 

федерального и местного бюджетов? 
Если да, то каким образом?
2.Является ли информация о доходах расходах местных бюджетов публичной, доступной?
Костянтин Затулін:
1.Граждане  РФ,  как  и  граждане,  по  всей  вероятности,  других  государств,  контролируют  расходование 

государственных  средств  опосредованно,  через  своих  представителей,  в  частности,  депутатов  Госдумы.  Для  этого 
существует целый ряд контролирующих органов, в том числе Счетная Палата РФ, члены которой совместно назначаются 
Президентом, выбираемым гражданами всей России, и парламентом, также выбираемым (в сумме, конечно) гражданами 
всей России. Если говорить о деньгах местного самоуправления, то бюджет города или района принимается городским или 
районным  собранием  депутатов  и  ими  же  контролируется.  Ими  или  специальными  органами,  комиссиями,  палатами, 
которые для этого учреждаются.

2.Безусловно.  Другое  дело,  что  далеко  не  всегда  каждый  гражданин  способен  разобраться  в  финансовых 
вопросах, и именно поэтому он поступает правильно, доверяя это своим представителям, иначе у него часов в сутках бы не 
хватило работать на своей работе, заниматься своей семьей и еще ежедневно контролировать бюджеты от федерального 
до местного.

16. NN:
Меня удивляет то, что в такой важный для Украины день веб-конференцию проводят именно с вами. И тем не 

менеее, я,  как этническая русская (отец из Горького,  мама из Красноярска) хочу сообщить вам, что, живя всю жизнь в 
Украине, я в основном общаюсь, как и в семье, на русском. И никаких ущемлений по этому поводу НИ РАЗУ не ощущала. До 
недавнего времени очень гордилась тем, что я русская - возмущалась бесконечному терпению украинцев к любым хамским 
проявлениям власти, говорила и думала, что в России такое было бы невозможно. Сломалась на печально знаменитом 
Норд  Осте,  где  погибли  дорогие  для  меня  люди,  затем Беслан,  ещё  до  этого  Будёновск  и  другие  великие  трагедии, 
происходящие с простыми россиянами по вине Путинской политики. Сколько ещё россияне будут это терпеть?
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Ну а водевильные поздравления Януковичу! - Низко, недостойно, противно. Так что будем считать, что именно 
россияне - братья наши меньшие. Подтягивайтесь, господа! Преодолевайте в себе рабов. И не вмешивайтесь в нашу жизнь!

Костянтин Затулін:
В отличие от Вас, в том, что Вы пишете, меня ничего не удивляет. К сожалению. От слишком большой истовой 

веры к полному отрицанию - это тоже характерная черта русского человека, которая в 1917 году привела богобоязненный 
русский народ к большевистской революции и разрушению церквей. Умейте, думая о своем народе, отличать главное от 
приходящего, случайного или конъюнктурного. Мне кажется, что с Вами происходит обычное превращение сознания, когда, 
утверждая, и совершенно зря, превосходство России над Украиной, Вы внутренне готовились к тому, чтобы поменять эту 
веру. Ваша прежняя, судя по Вашим словам, вера в Россию не всегда была доказательной и глубокой. Ваше нынешнее 
неверие  в  Россию  и  русский  народ  того  же  свойства.  Не  насмешка  ли  -  разочаровываться  в  русском  народе  из-за 
поздравления Путина Януковичу?

17. Вадим:
Как в России решается следующая проблема, когда крупные корпорации ведущие свою деятельность по всей 

России, платят налоги по месту регистрации своего головного офиса, т.е. в Москве, в результате чего местные бюджеты 
являются дефицитными, что приводит к недофинансированию больниц, школ, и т.д? (пожалуйста конкретно)

Костянтин Затулін:
Во-первых, с приходом Путина произошли серьезные изменения, и целый ряд тех самых крупных корпораций, до 

того плативших свои налоги в Москве, перерегистрировались в тех областях и краях, из которых они в основном черпают 
свои ресурсы. Скажем, «Интерос» и «Российский никель» – в Красноярском крае, «Трансаэро» – в Орле и т.д.

Во-вторых,  государство  перераспределяет  получаемые  доходы  между  регионами.  Сегодня  у  нас  предметом 
горячих споров является увеличение отчислений в федеральный бюджет.  Еще недавно норма была 50/50,  сейчас она 
поползла вверх – 60% направляется в распоряжение федерального центра и затем перераспределяется в виде дотаций 
дотационным  регионам.  К  сожалению,  именно  в  силу  разных  рыночных  потенциалов  разных  регионов  России  мы 
вынуждены это делать. И это делается.

18. Вадим:
Не планирует ли правительство России,  Дума переносить свои руководящие органы из  Москвы за кольцевую 

дорогу, как это сделали в США из Нью-Йорка в Вашингтон, в Австралии из Сиднея в Канберру, в Германии, в Швейцарии?
Костянтин Затулін:
Не планирует.  Я считаю,  что подобная работа легко развалит существующую систему управления,  не создав 

вместо нее новой, внесет хаос. К тому же это очень затратно. Честно говоря, я не понимаю, почему вы считаете, что в США 
или Австралии перенесли руководящие органы за кольцевую дорогу? Нью-Йорк никогда не был столицей США, в Германии, 
с объединением ее, руководящие органы перенесены в историческую столицу Берлин из Бонна. У нас хватает прожектеров 
или подхалимов, которые рвутся перенести столицу в вновь из Москвы в Санкт-Петербург. Мы пошли по другому пути - 
перевезли некоторых санкт-петербуржцев в Москву. Это дешевле.

19. Владимир:
Уважаемый г. Затулин!
Последние 4 года работал в Москве и часто смотрел передачу на ТВЦ с Вашим участием, где Вы выступали в 

качестве эксперта по вопросам СНГ и, в частности, по Украине.
Не хочу говорить о содержании Ваших выступлений - это Ваша точка зрения, с которой далеко не каждый житель 

Украины  согласится.  Вас  послушаешь,  так  российский  народ  всё  (в  том  числе  Крым)  завоевывал,  всё  создавал,  а 
украинский сидел и семечками поплевывал, а потом все получил в подарок, например, от Хрущева.

Меня всегда коробила одна деталь. Вы говорите слова "Украина" и "Украинцы" с ударением на "А", а не на "И".
Вопрос:
Вы так говорите потому, что:
- не знаете, как правильно,
- принципиально, чтобы унизить,
- вкладываете какой-то смысл.
Костянтин Затулін:
Я говорю так, потому что я говорю на русском языке. Когда я говорю на русском слово «Лондон», то говорю через 

«о», а когда по-английски – через «а». 
Я выслушал много разных версий происхождения слова «Украина» и самого названия «украинцы».  Я считаю 

украинцев исторически просто русскими, которые живут с краю. Это высокая историческая миссия – жить с краю, потому что 
край, граница - это всегда место взаимодействия и взаимопроникновения и конфликта культур. Но я не намерен говорить 
вопреки русскому языку «в Украине», если в соответствии с нормами русского языка надо говорить «на Украине».

20. Друг:
Привет из Николаева!  В Украине скоро выборы, и как обычно будет подниматься проблема русского языка в 

Украине! Насколько мне известно, в России живет примерно 16 млн украинцев, в Украине живет порядка 12 млн русских.
1.Скажите, пожалуйста, существует ли в Украине проблема русского языка? В чем конкретно она выражается? Что 

бы Вы сделали, чтобы ее решить? 
2.Существует ли в России проблема украинского языка? В чем она выражается?
Что Россия сделала и что планирует сделать для ее решения?
Спасибо за конкретный ответ!
Костянтин Затулін:
В России проживает 5 млн. украинцев, в Украине жило в 1989 году порядка 12 млн. русских. К 2002 осталось около 

8 млн, в соответствии с переписью.
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1. Безусловно, существует. А как иначе, если большинство граждан Украины говорят по-русски, но это не признано 
ни Конституцией, ни законами Украины, считающими единственным государственным языком Украины украинский. Русский 
язык  востребован  на  Украине,  но  это  стараются  всячески  игнорировать  государственные  образовательные  политики. 
Количество журналов и книг на русском языке растет. Если бы эти книги издавались на государственном языке, то вряд ли 
бы  их  купили  в  таких  тиражах.  Поэтому  рыночные  структуры,  которые  занимаются  книгоизданием,  вынуждены  это 
учитывать.  В  то  же  время  государство  через  бюджет  приоритетным  образом  финансирует  украинское  образование, 
пренебрегая русским образованием.  Число русских школ на Украине за 10 лет  уменьшилось в  10 раз.  Вступительные 
экзамены в украинские вузы принимаются только на государственном языке. Разве это не дискриминация по отношению к 
реальной жизни? 

Чтобы я сделал? Я бы принял закон о статусе русского языка в Украине, а еще лучше, добился бы закрепления в 
Конституции статуса двух государственных языков. По-моему, это не угрожает независимости Украины, а только снимает 
проблему, которая существует все эти годы.

2. В России существует проблема с образованием на украинском языке - оно недостаточно востребовано. Хотя 
есть  украинские  школы,  особенно  там,  где  компактно  проживают  украинцы,  однако,  само  создание  таких  учреждений 
тормозится не столько финансовыми причинами, сколько отсутствием потребности. Мне пришлось вместе с мэром Москвы 
создавать украинскую школу в Москве, я знаю, как это трудно. Политической проблемы же проблемы украинского языка в 
России не существует, но есть федеральная украинская культурно- национальная автономия, которую финансируется за 
средства государственного бюджета. По мере роста спроса на украинский язык надо развивать образование на украинском 
языке и всякие другие очаги культуры. Это было бы полезно.

21. Вова Путин из Питера:
Исторически  так  сложилось,  что  москвичей  мягко  говоря  недолюбливали  на  всей  территории  СССР,  теперь 

России. Связано это было с тем, что москвичи "получали больше, чем давали". Пресловутая московская прописка делала, 
из равных по конституции граждан, немосквичей людей второго сорта. Жители столицы это чувствовали и относились ко 
всем остальным мягко говоря неуважительно, типа, лимита и прочее. 

Скажите когда нибудь вы будете уважать "соседей"? Что для этого нужно сделать?
Костянтин Затулін:
Я не очень понял,  каких именно соседей вы имеете в виду: соседей из  других областей России или соседей 

России, как таковой? У нас, конечно, бывают разные проявления. Сегодня на фоне пожаров во Франции на бытовом уровне 
отмечаются и факты ксенофобии, и попытка политиков в ходе избирательной кампании заработать на этом очки. Но в 
целом русские, как и москвичи в частности, остались интернациональны. В России само педалирования разговоре темы 
«русскости» не принято. Переименование кафедры научного коммунизма в кафедру научного национализма в России (как 
это было на Украине)  сочли бы скандальным.  Словом,  хочу заметить,  что в  сегодняшней Москве 2/3  населения -  это 
москвичи в первом поколении.

22. Инесса:
Не кажется ли вам, что СНГ - это уже что-то нереальное, эфемерное, искусственное... Мне кажется, что эта тема 

себя изжила. А каково ваше мнение?
Костянтин Затулін:
Не надо относиться к СНГ с завышенными претензиями. В этом основная ошибка. Существует действительная 

разница между декларативными целями создания СНГ и его подлинным смыслом.  СНГ было задумано,  как  механизм 
интеграции, как еще более тесный и прогрессивный союз народов и республик, чем СССР. А на самом деле оказалось 
бракоразводной  конторой.  И  эту  миссию без  особенного  кровопролития выполнило.  Возлагать  на  межгосударственное 
образование, в котором все участники формально равны, т.е. никогда несуществовавшая Грузия равна России или Украине, 
задачи превзойти степень интеграции в едином государстве – это была чепуха с самого начала.

Но СНГ может существовать при доброй воле России бесконечно долго. Оно никому не мешает. Кроме, может 
быть, заведомых истериков в руководстве Грузии, которые сами не способны объяснить, чем им это СНГ не нравится. На 
СНГ неча пенять, коли рожа крива.

23. Александр Каплунов:
Насколько экономика, законодательная и правовая база, уровень культуры СНГ близки к стандартам ЕС? Есть ли 

у СНГ перспективы развития в этих направлениях?
Костянтин Затулін:
У СНГ и у ЕС разные стандарты, законодательные и правовые базы. Это разные по сути объединения. Что 

касается уровня культуры, то он в разных странах СНГ разный. Уровень культуры России и Украины не ниже, чем уровень 
европейской культуры.

24. Павел:
"ненанесенные обиды" Считаете ли Вы, что Голодомор, организованный красными по указке из Москвы - просто 

мелочь (смешно сказать, сдохло всего-то каких-то 10 млн. хахлов) и до "обиды" не дотягивает?
Костянтин Затулін:
Голодомор  –  это  трагические  последствия  экономического  преступления  –  коллективизации.  Последствия  эти 

ощущались не только на Украине в 30-е годы, но и во вполне российском Ставропольском крае, Поволжье, Центральном 
Нечерноземье. Идея, что в 30-е годы в Москве возник заговор, в соответствии с которым морили голодом украинцев по 
национальной принадлежности – это крайне реакционная и абсолютно бесчестная идея, которая, к сожалению, получила на 
Украине большое распространение. Я утверждаю, что никакого сознательного уничтожения украинцев по национальному 
признаку не было, а были общие для советской системы последствия бездумной коллективизации, от которой русский и 
украинский народы, как и все другие народы, сильно пострадали. Сегодня некоторые люди, у которых нет ни стыда, ни 
совести, пытаются задним числом приписать этим трагическим событиям национальную окраску.

С большим сожалением, на этом вынужден прервать наш диалог, поскольку собравшиеся журналисты тоже хотели 
бы также задать вопросы. Я благодарен всем читателям, без различия на чужих и своих. Стоит поблагодарить редакцию 
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"Обоза" за возможность пояснить свою позицию и развенчать какие-то мифы о себе, например, ту же пресловутую историю 
с украинским флагом.

До новых встреч.

К. Затулин: «Грузия на 80-90% зависит от рынка СНГ»
22.11.2005, «Регнум»

Решение парламента Грузии о начале консультаций с президентом Михаилом Саакашвили по вопросу выхода 
страны из СНГ находится в русле "истеричной" политики Грузии в отношении России, заявил в эфире радиостанции "Эхо 
Москвы"  член комитета  Госдумы РФ по  делам Содружества  Независимых  Государств  и  связям с  соотечественниками 
(фракция  "Единая  Россия")  Константин  Затулин.  "В  Грузии  достаточно  безосновательно  считают  СНГ  организацией 
российской, хотя опыт этой организации показывает, что это всего лишь региональное объединение, сказал он. -  Если 
Грузия хочет исключить себя из СНГ, это ее воля, но только на этом пространстве находят работу ее граждане, а сама 
страна на 80-90 процентов зависит от рынка СНГ".

К.Затулин: «Грузия пожалеет»
22.11.2005, Росбалт

О выходе Грузии из СНГ пожалеет не Россия, а прежде всего сама Грузия. Об этом заявил во вторник в интервью 
корреспонденту «Росбалта» депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин. 

«Русофобия  и антироссийская  истерия  приобрели  в Грузии  невиданный  размах, —  констатировал 
парламентарий. — Тбилисские власти пытаются переписать историю, вытравить из народной памяти факт членства Грузии 
в СССР в качестве союзной республики». 

По словам Затулина, тот же нереалистичный подход возобладал в Грузии в начале 90-х годов, когда была принята 
новая  Конституция  и отменен  статус  автономий  в составе  республики.  «Сегодня  мы знаем,  к  чему  это  привело —  к 
вооруженным  конфликтам  и дестабилизации  в закавказском  регионе», —  подчеркнул  депутат.  По его  мнению,  в случае 
выхода Грузии  из  СНГ «проиграет грузинский народ».  «Единственное  место,  где  принимают  на работу граждан Грузии 
и пьют грузинское вино — это Россия», — отметил Затулин. 

Напомним, что оппозиция Грузии в лице «Республиканской партии» призывает власти страны выйти из СНГ. Об 
этом заявил лидер партии Давид Бердзенишвили сегодня на заседании парламента, которое проходит в торжественной 
обстановки  по случаю  второй  годовщины  «бархатной  революции  роз».  Спикер  Нино  Бурджанадзе  эту  инициативу 
поддержала.

Украина для ЕС – пушечное мясо
22.11.2005, УРА-Информ

«В  Евросоюзе  Украину  не  ждут,  -  уверенно  заявил  сегодня  на  брифинге  депутат  Государственной  Думы 
Константин Затулин, сообщает корреспондент УРА-Информ. 

« Украине предлагают быть пушечным мясом, а о равноправных отношения речь не идет. Украина стоит на пороге 
серьезного экономического кризиса. Вот и сравните, что предлагает ЕС, а что предлагает Россия, и от вашего выбора будет 
зависеть ваше будущее. Подумайте, сможет ли ЕС стать стратегическим равноправным партнером для Украины… А Россия 
по-прежнему остается братской страной для Украины», - заявляет Затулин.

К.Затулин: «Если ваши политики такие умные, то почему Украина 
такая бедная?»

22.11.2005, УРА-Информ
Как сообщает корреспондент УРА-Информ,  российский депутат  считает,  что политику Ющенко нельзя считать 

разумной и что прошлогодняя революция – это всего лишь фальстарт в благополучном развитии страны. 
Идти на Майдан и чествовать Оранжевую революцию он тоже не собирается, хотя пообещал, что посмотрит это 

событие по телевизору: 
«Я не пойду на Майдан, потому что там сыро и холодно. И потом, я слушал умные речи ваших политиков год назад 

и думаю, что сегодня они ничего нового не скажут», - заявил Затулин и добавил: «Если они такие умные, то почему Украина 
такая бедная?»

Россия снова против Ющенко
22.11.2005, «Ура-информ»

Как  сообщает  корреспондент  УРА-Информ,  по  словам  депутата  Государственной  Думы  РФ,  Члена  комитета 
Госдумы по делам СНГ, Константина Затулина, официальная Москва, как и большинство россиян, поддерживали год назад 
не столько определенного кандидата, сколько политические взгляды, а именно близость к России и сотрудничество между 
нашими странами. 

«Поскольку один кандидат делал упор на идею единения и взаимовыгодного сотрудничества между Украиной и 
Россией, а другой явно сомневался в их необходимости для будущего Украины, то с нашей стороны было бы нелогично 
поддерживать Ющенко, а не Януковича», - заявил Затулин на сегодняшним брифинге. 

Затулин так же сказал, что на выборах 2006 года Россия снова будет поддерживать именно те политические силы, 
которые стремятся наладить украино-российские отношения. 
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Затулин любит и уважает украинский народ
22.11.2005, УРА-Информ 

Как  сообщает  корреспондент  УРА-Информ,  Константин  Затулин  искренне  переживает  за  украинский  народ  и 
близко к сердцу принимает все, что происходит в Украине. В этом он заверил журналистов на сегодняшнем брифинге. 

«Слово «быдло», которое применяют некоторые по отношению к украинскому народу, я абсолютно не приемлю. Я 
очень  уважаю украинцев  и  поддерживаю ее  стремление  к  независимости.  К  тому же,  в  России  я  защищаю интересы 
украинцев и будучи на годолжности позаботился о том, чтобы в Москве открыли украинскую школу», - заявил Затулин. 

Единственное, что беспокоит российского депутата в Украине – это проблемы русского языка и россиян. По его 
мнению, прививать и укреплять украинский язык путем закрытия русских школ, это ошибочный шаг. 

Украину назвали единственной демократической страной
22.11.2005,  «Украинская правда»

Британская газета "Gardian"  заявляет,  что революционный подъем в  Украине прошел,  возрастание экономики 
стремительно уменьшилось, а между лидерами Оранжевой революции начали возникать споры относительно направления 
развития страны. 

Газета "Gardian" цитирует как разочарованных участников Оранжевой революции, так и тех, кто считает, что жизнь 
в Украине стало лучше после революции. 

А уже другое британское издание "Independent" посвятил статью Юлии Тимошенко, подчеркнув, что после отставки 
с  должности  премьер-министра  она  не  скрывает  своего  желания  вернуться  на  должность  руководителя  украинского 
правительства с расширенными полномочиями уже после парламентских выборов. 

Юлия Тимошенко ныне ведет переговоры с Виктором Ющенко, лишь бы уладить расхождения, которые возникли 
между ними, подчеркивает британский журнал "Independent".

Тему  отношений  Юлии  Тимошенко  и  Виктора  Ющенко  подхватил  и  влиятельный  русское  издание  "Время 
новостей".

"Несогласие в лагере "оранжевых" идет на руку их недавним соперникам – Партии регионов Виктора Януковича", 
пишет газета. 

А уже другое московское издание "Газета" опубликовало интервью с депутатом Госдумы России, директором  
Института  стран  СНГ  Константином Затулиным  о  том,  как  события  в  Украине  годовой  давности  повлияли  на  
русскую политическую жизнь.

По словам Затулина, результаты президентских выборов в Украине сперва вызвали угнетающее впечатление  
у россиян. Политическая элита упрекала президента Владимира Путина за однозначные ставки на Виктора Януковича,  
за якобы фатальные ошибки, допущенные русской властью. 

Но уже сегодня, отмечает Затулин, "мало кто напоминает Путину прошлогодние ошибки после того, как  
скандальный развал "оранжевой коалиции" снял с пьедестала тех, кто грозил экспортом революции в Россию".

В нынешней ситуации Затулин возлагает надежды, что теперь на парламентских выборах в Украине победит 
лояльная к Москве политическая сила.

Тем временем другой русский политик и советник президента Украины Борис Немцов в интервью журнала "Газете" 
обращает внимание на положительные результаты Оранжевой революции.

По словам Немцова, ныне "Украина – единая демократическая страна на пространствах СНГ. В Украине есть 
свобода печати, политическая конкуренция, оппозиция, есть независимый суд, не смотря на все эксцессы и коррупцию".

Депутат Госдумы России Митрофанов предложил бомбить 
столицу Грузии

22.11.2005, «Кавказский узел»
Парламент Грузии единогласно принял решение начать с 22 ноября консультации в парламентских комитетах по 

вопросу  о  целесообразности  нахождения  Грузии  в  Содружестве  Независимых  государств  (СНГ).  По  словам  спикера 
грузинского парламента Нино Бурджанадзе, само обсуждение этого вопроса не означает немедленного выхода Грузии из 
СНГ. 

Обсуждение  этой  темы было  инициировано  во  вторник  на  заседании парламента  представителем оппозиции 
Давидом Бердзенишвили, заявившим, что нахождение в СНГ противоречит курсу Грузии на интеграцию в НАТО и Евросоюз, 
сообщает "Интерфакс". "Россия не является сегодня партнером Грузии, поэтому нахождение в ее пространстве в рамках 
СНГ противоречит грузинским национальным и стратегическим интересам", - сказал Бердзенишвили.

Лидер  парламентского  большинства  Майя  Надирадзе  обратила  внимание  на  то,  что  "нахождение  во  власти 
требует и большой ответственности". Она отметила, что по утверждению представителей правительства выход из СНГ 
вызовет "рост экономических риск-факторов и нанесет ущерб Грузии", пишет NEWSru.com.

Впрочем,  не  все  в  парламенте  Грузии  считают  такую  инициативу  своевременным  шагом.  Глава  комитета 
парламента Грузии по внешним связям Константин Габашвили заявляет, что выход Грузии из состава СНГ на этом этапе 
преждевременен, так как такой шаг может создать определенные проблемы с проведением миротворческих операций в 
Абхазии и Южной Осетии, сказал он "Интерфаксу".

"Миротворческие  операции в  этих  регионах  проводятся под  эгидой  СНГ,  поэтому  в  случае  выхода  Грузии  из 
Содружества потребуется изменение их формата" - пояснил Габашвили.

Вместе с  тем Габашвили сказал,  что "СНГ является мертворожденной организацией,  поэтому ей не помогает 
никакая реанимация".  Однако  он  добавил,  что  "в  рамках  этой  организации периодически  происходят  встречи  лидеров 
постсоветских государств и это единственный плюс нахождения Грузии в этом Содружестве".
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Напомним, ранее депутат грузинского парламента член Республиканской партии Давид Бердзенишвили, призвав к 
выходу страны из СНГ, заявил, что "русские все сделали для того, чтобы нас там не было, поэтому нужно принять решение 
и оставить СНГ. Мы должны понять, что СНГ и североатлантический выбор Грузии несовместимы".

Поводом к этому заявлению послужил отказ России выдать визу для председателя парламентского комитета по 
обороне и безопасности Гиви Таргамадзе, который обвинил российских миротворцев в торговле наркотиками.

В ответ на это МИД Грузии вместе с парламентом решил создать так называемый "черный список" иностранцев, 
приезд которых в Грузию нежелателен. "Исполнительная власть вместе с нами интенсивно работает над созданием такого 
списка.  В  ближайшее  время  общественность  узнает  фамилии  тех,  приезд  кого  в  Грузию  нежелателен",  -  сказал 
журналистам заместитель председателя парламентского  комитета  по юридическим вопросам Георгий  Бокерия.  Он дал 
понять, что в "черном списке" будут и россияне. Грузинские депутаты в качестве возможных кандидатов уже называют ряд 
своих российских коллег - Жириновского, Бабурина, Алксниса и Митрофанова.

Между тем, как заявил в эфире радиостанции "Эхо Москвы" член комитета Госдумы РФ по делам Содружества  
Независимых Государств и связям с соотечественниками (фракция "Единая Россия") Константин Затулин, решение  
парламента Грузии о начале консультаций с президентом Михаилом Саакашвили по вопросу выхода страны из СНГ 
находится в русле "истеричной" политики Грузии в отношении России.

"Сначала Грузия не входила в СНГ, но потом в стране пришли к выводу, что без этого они вряд ли справятся  
со  своими  внутренними  проблемами,  -  отметил  он.  -  В  дальнейшем  Грузия  фактически  шантажировала  своим  
членством в СНГ или участием в саммитах глав государств СНГ применительно к  своим внутренним проблемам,  
требуя от России и других государств СНГ выступать на ее стороне во внутренних спорах с Абхазией и Осетией". 

"Я  сожалею,  что  в  Грузии  в  последнее  время  модно  хлопать  дверью,  не  приезжать  на  Парламентскую  
Ассамблею или заниматься составлением "черных списков" российских депутатов Госдумы, - отметил Затулин. - И  
данное решение не является с этой точки зрения неожиданным". 

"В Грузии достаточно безосновательно считают СНГ организацией российской, хотя опыт этой организации  
показывает, что это всего лишь региональное объединение, - сказал он. - Если Грузия хочет исключить себя из СНГ,  
это ее воля,  но  только  на  этом пространстве находят работу  ее  граждане,  а  сама страна  на  80-90  процентов  
зависит от рынка СНГ". "Возникает впечатление, что Грузию все больше сажают на иглу западного спонсорства и  
благотворительности, так как других источников доходов в Грузии просто нет", - заключил Затулин.

Заявление парламента Грузии о возможности выхода республики из СНГ свидетельствует о том, что Тбилиси взял 
курс на военное решение абхазской и югоосетинской проблем. Такое мнение высказал во вторник в интервью агентству 
"Росбалт" депутат Госдумы Алексей Митрофанов.

"Они выйдут из СНГ и через год с помощью США попытаются захватить Абхазию и Южную Осетию, - убежден 
парламентарий. - Остановить их может только упреждающий удар со стороны России. Надо бомбить Тбилиси, как бомбили 
Белград американцы в 1999-м году".

Будущим президентом Грузии должен быть пророссийский политик, считает Мирофанов. "Свергнем Саакашвили, 
посадим Георгадзе, и все будет в порядке", - заметил он.

Выход  Грузии  из  состава  СНГ  чреват  для  этой  страны  экономическими  потерями,  хотя  "может  принести 
грузинскому руководству моральное удовлетворение", считает первый зампред комитета Госдумы по делам СНГ и связям с 
соотечественниками Ахмед Билалов (фракция "Единая Россия").

"Если такое решение все же будет принято грузинской стороной, то это будет новое слово в политике, так как 
ранее все интересы различных стран-членов СНГ определялись экономической стабильностью, а не эмоциями", отметил 
депутат,  подчеркнув,  что  СНГ -  это  добровольное  объединение,  членство  в  котором "не  предусматривает  какого-либо 
давления или навязывания своего мнения другим его членам".

Глава комитета Госдумы по международным делам Константин Косачев, в свою очередь, считает, что подготовка 
грузинского парламента к рассмотрению вопроса о возможном выходе Грузии из СНГ является самопиаром, который "будет 
иметь для Грузии негативные экономические последствия".

Косачев убежден, что "территориальная целостность Грузии сохраняется благодаря позиции России". 
По его словам, Россия заинтересована в том, чтобы иметь в лице Грузии доброго соседа и партнера в реализации 

общих экономических и политических интересов. Но отметил, что возможное решение Грузии о выходе из СНГ для России 
"катастрофой не станет".

Как заявил сегодня корреспонденту "Кавказского узла" заместитель директора Института стран СНГ Владимир 
Жарихин, "грузинская сторона ведет себя как невоспитанный человек - ему протянули палец, а он уже требует всю руку". "К 
сожалению, Россия сама поставила себя в такое положение, когда с ее мнением, интересами в Тбилиси никто не считается, 
-  сказал Жарихин.  -  И сделали мы это,  когда начали выводить наши военные базы,  не имея правовой основы.  А где 
межправительственное соглашение с четкими указанием сроков, с детально прописанным планом вывода? При этом оно 
еще должно быть ратифицировано парламентами".

Выход из СНГ - "пиар-акция грузинского парламента"
23.11.2005, «Труд»

Накануне  парламент  Грузии  принял  решение  начать  процедуру  выхода  страны из  Содружества  независимых 
государств (СНГ).  Это предложение, выдвинутое одним из лидеров оппозиции, было поддержано спикером парламента 
Нино  Бурджанадзе.  Она  заявила,  что  "СНГ,  как  организация,  свою  миссию  исчерпала  и,  по  большому  счету,  ее  не 
выполнила".

Российские  политики  в  долгу  не  остались.  Заместитель  председателя комитета  Госдумы по  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками  Ахмед  Белалов,  мнение  которого  приводит  Yтро.ru,  заявил,  что  решение  грузинского  парламента 
"обусловлено  эмоциями".  Член  того  же  комитета  Константин  Затулин  отметил  "истеричную"  реакцию 
парламентариев.  В  свою очередь,  глава думского  комитета по международным делам Константин Косачев назвал  
выход из СНГ "пиар-акцией грузинского парламента". 
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А депутат от фракции ЛДПР Алексей Митрофанов в интервью "Росбалту" заявил, что, по его мнению, Тбилиси 
взял курс на военное решение абхазской и югоосетинской проблем. "Они выйдут из СНГ и через год с помощью США 
попытаются захватить Абхазию и Южную Осетию. Остановить их может только упреждающий удар со стороны России. 
Надо бомбить Тбилиси, как бомбили Белград американцы в 1999 году".

Назло надменному соседу
23.11.2005 "Газета"

Михаил Мухин, Дмитрий Бальбуров 
Несмотря на финансовую помощь США, родине первой «цветной» революции на постсоветском пространстве не 

удалось преодолеть негативные тенденции в экономике - радикально приватизированная промышленность по-прежнему 
находится в коллапсе.Грузия уже не производит впечатление маяка демократии, несмотря на то что играет немалую роль в 
«союзе стран, выбравших свободу», - вместе с Украиной, Литвой и Польшей.

Проблемы  Аджарии,  вернувшейся  в  лоно  Грузии,  далеки  от  решения,  а  вместе  с  заметным  охлаждением 
отношений с Россией Михаил Саакашвили потерял надежду на мирное решение югоосетинской и абхазской проблем. 

По мнению президента фонда "Политика" Вячеслава Никонова, нынешний политический режим Тбилиси "менее 
демократичный, но ничуть не менее антироссийский, чем предыдущий". Шеварднадзе, свергнутый под флагом борьбы с 
тоталитаризмом, с советских времен считался признанным демократом и либералом. Никонов считает, что свобода СМИ и 
политический плюрализм при Шеварднадзе были более развитыми, чем сейчас, а "антироссийский курс остался прежним". 

За два революционных года Грузия серьезно осложнила отношения с Россией и подняла вопрос о выходе из 
состава СНГ. Эксперты даже говорят о перспективах полного разрыва отношений с Москвой, обосновывая это тем, что 
Путин и Саакашвили практически не общаются, а Грузия ведет активную политику в клубе "оранжевых демократий" ГУАМ и 
в различных альянсах по продвижению демократии в Восточной Европе. 

Однако стоит напомнить, что со времен Звиада Гамсахурдиа отношения северного и южного соседей были далеки 
от идеала. Первый грузинский президент придерживался последовательной антироссийской политики, но нельзя сказать, 
что этот курс был ничем не мотивирован: достаточно вспомнить ночь на 9 апреля 1989 года, когда советские десантники 
силой  разогнали мирную звиадистскую демонстрацию.  Поводов для обид на Россию за эти годы у грузин накопилось 
немало:  помимо  пренебрежительного  отношения  к  суверенитету  в  виде  полетов  "аппаратов  с  неопознанной 
принадлежностью"  было  самое  главное  -  постоянная  тайная  и  явная  поддержка  сепаратистских  режимов  в  Сухуми, 
Цхинвали и Батуми. При этом сама Москва крайне болезненно реагировала на пребывание чеченских сепаратистов на 
территории  Грузии,  не  желая  слышать  оправдания  Тбилиси,  что  слабые  грузинские  вооруженные  силы  просто  не  в 
состоянии изгнать боевиков.

Директор Института стран СНГ и депутат Государственной думы Константин Затулин считает: "Грузия нужна США 
с утилитарной точки зрения. Во-первых, для противовеса на постсоветском пространстве - в Закавказье Россия остается 
влиятельной сверхдержавой. Во-вторых, для освоения природных ресурсов Азербайджана, Каспия, Центральной Азии. К 
этим ресурсам есть лишь один ход не через Россию и не через Китай. Это путь через Грузию".

Затулин говорит, что все происшедшее в Грузии было "игрой, которая велась в далеко идущих стратегических 
целях и использовала естественную усталость народа от режима Шеварднадзе". К тому моменту у России не оказалось 
никаких рычагов воздействия на ситуацию, и "революция роз" застала Москву врасплох. 

"Грузия выглядит как основной разбойник в этом регионе, который постоянно бередит утихшие было конфликты и 
изобретает  новые,  -  сказал  Затулин  "Газете".  -  Вместо  строительства  эффективного  демократического 
некоррумпированного  государства  -  военные авантюры и разжигание  национализма.  Это  не  тот  результат,  к  которому 
стремились вдохновители этой революции".

Один  из  авторов  этой  статьи  был  в  Тбилиси  сразу  после  "революции  роз".  Разговаривал  со  свергнутым 
Шеварднадзе  в  его  резиденции  Крцаниси,  с  простыми  тбилисцами,  деятелями  новой  власти  и  новой  оппозиции.  Все 
собеседники сходились на том, что Грузия никуда не денется от России и влияние северного соседа все равно останется 
решающим  в  политике  Тбилиси.  "Америка  далеко,  -  сказал  тогда  лидер  оппозиционной  лейбористской  партии  Шалва 
Нателашвили. - Сколько бы миллионов она ни дала Саакашвили, российское электричество важнее для грузин". Что было 
первичным - недружественное отношение России к Грузии или темпераментная антироссийская риторика Саакашвили? 
Собеседники комментировали так: "Мы готовы признать свою вину в охлаждении отношений. Готов ли к аналогичному шагу 
российский истеблишмент?"

По мнению Константина Затулина, значение "революции роз" состояло в том, что "здесь впервые в достаточно 
откровенной форме американцы проявили свою способность к осуществлению подобного рода плановых мероприятий". Но 
есть  и  отрицательные  для  них  итоги:  "Главный  -  разочарование,  что  никакого  демократического  и  эффективного 
государства нынешняя команда, находящаяся у власти в Тбилиси, создать не в состоянии". 

Другое негативное последствие для США, по мнению депутата, состоит в том, что "это заставило задуматься таких 
людей, как Ислам Каримов, которые в то время пытались получить американскую поддержку. Так ли уж правильно брать 
дары у данайцев, подумали они".

В масштабах СНГ «революция роз» привела к размежеванию тех, кто хотел бы уберечься от вмешательства США 
во внутренние дела,  и  тех,  кто готов был решить  с  их помощью свои  дела,  говорит  Затулин.  "С этой точки  зрения в  
непростой  ситуации  оказался  Азербайджан,  где  американцы  поддерживают  отношения  с  официальной  властью  и 
одновременно создают ей оппозиционный противовес".

Спасибо Грузии за это!
23.11. 2005, «Утро»

Петр Гринев
Вчера  парламент  Грузии  принял  решение  начать  процедуру  выхода  страны  из  Содружества  независимых 

государств (СНГ).  Это предложение, выдвинутое одним из лидеров оппозиции, было поддержано спикером парламента 
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Нино Бурджанадзе,  которая  заявила,  что  "СНГ,  как  организация,  свою миссию исчерпала  и  по  большому  счету  ее не 
выполнила". Бурджанадзе отметила, что выход Грузии из СНГ "связан с определенными рисками – такими, как повышение 
цен на газ, – а также с серьезными политическими провокациями". Не исключено, что упоминание о ценах на газ следует 
рассматривать как некий превентивный ход, сделанный в связи с планами России продавать энергоносители по мировым 
ценам – как Грузии, так и другим не особенно лояльным партнерам по СНГ. Дескать, Грузии терять нечего, а вот если 
Россия не будет менять цены, то с выходом из СНГ можно и не торопиться. При условии, что оно еще и откажется от  
"политических провокаций", то есть в двусторонних отношениях будет всегда соглашаться с позицией Грузии. Ну, а если 
Россия все-таки повысит цены, можно будет утверждать, что это акт мести в отношении независимой Грузии, попытка 
задушить молодую демократию.

Впрочем,  даже  если  слова  спикера  грузинского  парламента  являются  завуалированным  предложением 
компромисса, реакция грузинских и российских официальных лиц отнюдь не располагает к компромиссному разрешению 
ситуации.  Грузинские  политики  высказываются  в  том смысле,  что,  несмотря  на  возможные  экономические  санкции  со 
стороны  России,  пребывание  Грузии  в  СНГ  противоречит  ее  "национальным  и  стратегическим  интересам",  поскольку 
несовместимо с курсом страны на интеграцию в НАТО и ЕС.

Комментарии  российских  политиков  и  экспертов  также  весьма  недвусмысленны.  Заместитель  председателя 
комитета Госдумы по СНГ и связям с соотечественниками Ахмед Белалов считает, что решение грузинского парламента 
обусловлено  эмоциями,  член  того  же  комитета  Константин  Затулин  говорит  об  "истеричной"  реакции  
парламентариев, а глава думского комитета по международным делам Константин Косачев называет выход из СНГ  
"пиар-акцией  грузинского  парламента". Ну  а  депутат  от  фракции  ЛДПР Алексей  Митрофанов  уверен,  что  заявление 
грузинского парламента свидетельствует о том, что Тбилиси взял курс на военное решение абхазской и югоосетинской 
проблем. "Они выйдут из СНГ и через год с помощью США попытаются захватить Абхазию и Южную Осетию. Остановить их 
может только упреждающий удар со стороны России. Надо бомбить Тбилиси, как бомбили Белград американцы в 1999 
году", – заявил он в интервью агентству "Росбалт".

В  позиции  грузинских  политиков  нет  ничего  неожиданного.  Предложения  о  выходе  из  СНГ  и  прекращении 
полномочий миротворческих сил, созданных в рамках этой организации,  звучат  в стенах парламента не в первый раз. 
Более того, в преддверии саммита глав государств СНГ в Казани многие эксперты прогнозировали, что Михаил Саакашвили 
выберет трибуну саммита для того, чтобы публично заявить о прекращении участия Грузии в этой организации. Тогда этого 
не произошло, однако вчерашнее заседание парламента подтвердило, что отношение грузинской политической элиты к 
пребыванию Грузии в составе СНГ нисколько не улучшилось. А вот резкая реакция российских политиков на это волне 
предсказуемое событие представляется весьма странной. В марте Владимир Путин признал, что СНГ создавалось для 
цивилизованного развода стран, образовавшихся на постсоветском пространстве. Он, правда, не сказал, что у СНГ была 
еще одна функция – объединения потенциальных союзников России в новой геополитической ситуации. Эта организация 
достаточно  успешно  выполнила  функции,  связанные  с  разводом,  однако  абсолютно  не  справилась  с  объединением 
государств в реальное содружество. Как бы то ни было, теперь СНГ представляет из себя своеобразный дискуссионный 
клуб. Каждое государство вправе заходить в такой клуб (если, конечно, приглашают) или выходить из него. России давно 
уже  следовало  выступить  инициатором  роспуска  СНГ  и  перейти  к  двусторонним  отношениям  с  государствами,  его 
составляющими. Инерционный сценарий, предусматривающий сохранение потерявшего свою актуальность политического 
института, не приносил России никаких преференций, тогда как остальные страны могли говорить об "особых" отношениях, 
на основании которых получение российских энергоносителей по заниженным ценам являлось нормой. Пользуясь все теми 
же "особыми" отношениями, страны СНГ заключали выгодные контракты на поставку в Россию товаров, не нужных ни в 
какой другой стране, и т.д.

Так что следует выразить искреннюю благодарность грузинским парламентариям, которые взяли на себя труд 
"отправить на свалку истории" организацию, тормозящую экономическое развитие России.

Парламент Грузии единогласно проголосовал за выход Грузии из 
СНГ

23.11.2005, «Клерк»
Вчера парламент Грузии единогласно проголосовал за начало консультации о возможном выходе Грузии из Союза 

независимых государств. 
Хотя  спикер  парламента  Нино  Бурджанадзе  и  говорит,  что  начало  консультации  не  означает,  что  Грузия 

немедленно покинет СНГ, по ее мнению, эта организация исчерпала свою миссию. 
«Выход Грузии из СНГ связан с определенными рисками, такими, как повышение цен на газ, а также с серьезными 

политическими провокациями. Но если мы все возьмем на себя ответственность и в дальнейшем вместе будем готовы к 
преодолению трудностей, которые могут последовать за выходом страны из СНГ, думаю, проблем не будет»,— объяснила 
спикер. 

Предложение  обсудить  этот  вопрос  поступило  от  представителей  грузинской  оппозиции  во  главе  с  Давидом 
Бердзенишвили,  который,  к  слову,  неделю  назад  инициировал  скандал  с  составлением  списка  российских  политиков, 
которым будет отказано во въезде в Грузию. Поводом к этой инициативе послужил отказ России выдать визу председателю 
парламентского комитета по обороне и безопасности Гиви Таргамадзе, обвинившему российских миротворцев в торговле 
наркотиками. Член комитета Госдумы России по делам СНГ Константин Затулин считает, что решение парламента  
находится в русле истеричной политики Грузии в отношении России. 

«Если Грузия хочет исключить себя из СНГ, это ее воля, но только на этом пространстве находят работу ее  
граждане, а сама страна на 80–90% зависит от рынка СНГ. Возникает впечатление, что Грузию все больше сажают на  
иглу западного спонсорства и благотворительности, так как других источников доходов в  Грузии просто нет»,—  
объяснил депутат. 

Из Москвы действия грузинских депутатов действительно выглядят истерично, особенно в свете визита в Москву 
министра  топлива  и  энергетики  Грузии  Николая  Гилаури  и  президента  Международной  газовой  корпорации  Давида 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Ингороквы, которые попытаются убедить «Газпром» не повышать цену на газ для Грузии до $110 за тысячу кубометров. 
Кроме  этого,  Грузия  заинтересована  в  льготных  тарифах  на  транзит  казахского  газа  через  российскую  территорию. 
Договоренность  с  Казахстаном  была  достигнута  19  ноября.  Грузия  намерена  закупать  у  Казахстана  более  2  млрд 
кубометров по $68 за тысячу кубометров. Конечная же цена будет зависеть от тарифов, которые установит Россия. 

А вы уверены в завтрашнем дне?
24.11.05, «Труд» 

Анатолий Сидоров, Валерий Севрюков, Майя Мамедова, Ксения Чебышева
Специалисты  компании  Pew  Global  Attitudes  недавно  попытались  выяснить,  жители  каких  стран  наиболее 

удовлетворены своей жизнью. С этой целью были опрошены тысячи респондентов в 17 государствах. Самыми большими 
оптимистами оказались китайцы, во всяком случае 72% опрошенных в Поднебесной удовлетворены тем, как идут дела в их 
стране. К сожалению, Россия вошла в число государств, жители которых весьма негативно оценивают свою ситуацию.

71% наших соотечественников не удовлетворены положением дел в целом, хотя 38 % россиян считают: их жизнь 
улучшилась за последние пять лет.  (Заметим,  что еще более пессимистичные настроения,  если верить социологам,  у 
жителей Германии и Польши.) 

А как вы считаете, есть ли у россиян поводы для оптимизма? С этим вопросом мы и обратились к известным 
людям. Получили такие ответы:

Юрий ИЗРАЭЛЬ, директор Института глобального климата и экологии Росгидромета и РАН:
- Я оптимист по натуре. Когда 55 лет назад наша маленькая группа альпинистов впервые в истории покорения 

Памира поднималась на пик Победы, трудности были почти непреодолимые.  Но мы жаждали победы,  верили в нее и 
покорили вершину.

Меня не испугала и катастрофа на Чернобыльской АЭС. О себе не думал – надо было спасать и СССР, и Европу 
от глобальной катастрофы. Без оптимизма, веры в свои силы такие проблемы не решить, и мы предотвратили ядерный 
коллапс. Сейчас работаю над проблемой остановки глобального потепления климата на планете. 

Алла БУДНИЦКАЯ, заслуженная артистка России:
- Уныние - тяжкий грех. Когда этот посыл ты ощущаешь каждой клеточкой своего организма, то отгоняешь от себя 

дурные  мысли  о  нынешнем  житье-бытье,  начинаешь  действовать,  что-то  предпринимать,  чтобы  не  было  "больно  от 
бесцельно прожитых дней". Отсутствие оптимизма, читай, надежды, разрушает человека, парализует его волю. В моей 
жизни были и черные, и белые полосы, но я никогда не теряла веры: знала, вот завтра наступит утро, и все образуется. Так 
оно и случалось. Поэтому ощущаю и по себе, и по моим друзьям-знакомым: если есть воля улыбаться, то найдутся и 
поводы для оптимизма. 

Эдуард УСПЕНСКИЙ, писатель: 
- Я лично вижу перспективу радости или поводы для оптимизма через несчастный случай. Понимаете, мы живем 

сейчас, как в болоте, едем неизвестно куда... А вот если кто-то помрет или взорвутся питающие нас нефтяные вышки, тогда 
начнется движение и появятся оптимистические перспективы.

Евгений ВЕСНИК, народный артист России:
-  Оптимизм вселяют  слова  и  помыслы президента  Путина.  Но,  к  сожалению, предрешенное  им  зачастую не 

становится информацией к действию, а "нейтрализуется" нашими министрами, местной властью. И это огорчительно. Так 
что для меня, конкретно взятого россиянина, поводом для оптимизма может служить хорошее настроение моей жены. 

Константин  ЗАТУЛИН,  член  Комитета  Госдумы  по  делам  СНГ  и  связям  с соотечественниками,  
директор Института стран СНГ:

-  Отмечу,  что  россияне  привыкли  с  оптимизмом  смотреть  в  будущее.  В  истории нашей  страны  были  
периоды, когда, кроме голого оптимизма, вообще ничего не оставалось. К счастью, сегодня мы можем похвалиться  
определенной  стабильностью,  хотя  и  небольшим,  но  ростом  благосостояния  граждан,  довольно  устойчивыми  
темпами экономического развития. Кроме того, восстанавливается достоинство страны на международной арене,  
идут определенные внутренние изменения. Следует по достоинству оценить и тот факт, что у нас стало меньше  
внутриполитических катаклизмов, меньше "боевых" политических действий. Таким образом, поводы для оптимизма  
есть, и они не надуманны. Что мы обязаны делать в такой ситуации, - это не допустить превращения стабильности  
в стагнацию. Нам следует оценивать стабильность как некую форму, в которой  должно происходить поступательное  
развитие страны.

Елена ПРОКЛОВА, актриса: 
- Поводы для оптимизма? (Смеется.) Да, вот после Нового года погода улучшится... А в политическом плане - 

думаю, что все ожидают выборы в Московскую Думу. Посмотрим, какие произойдут перемены. А так большого оптимизма 
не вижу, так как стоим на перепутье.

“Нельзя давать палец на Кавказе”
 24.11.2005, «Московский Комсомолец»

Марина Перевозкина
В Грузии праздник — двухлетний юбилей “революции роз”. Поза-вчерашний украинский “именинник” Ющенко уже 

скандирует “многие лета” рядом с Саакашвили в Тбилиси. И тот и другой преподнесли себе к дням свободы своеобразный 
подарок: Ющенко опять погряз в газовых разборках с Россией, Саакашвили и вовсе пожелал выйти из СНГ. Российская 
Дума в ответ уже пообещала разорвать все международные соглашения с Грузией. Интересно, коснется ли это соглашения 
о выводе наших баз из Сакартвело (Грузия)? Ведь до сего дня мы действуем в одностороннем порядке явно в ущерб 
собственным  интересам.  Как  с  изумлением  обнаружил  член  Комитета  Госдумы  по  делам  СНГ  Константин  Затулин, 
соглашение о выводе баз из Грузии до сих пор даже не подписано. А объекты уже вовсю передаются.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

— Грузинская сторона ссылается на Стамбульские соглашения, по которым Россия взяла обязательства вывести 
базы. Что это за договоренности ? 

— Сегодня нам на голубом глазу рассказывают, что мы, оказывается, взяли на себя обязательства вывести базы 
из Грузии. Ничего подобного. В тексте Стамбульских соглашений есть наши обязательства вывести базы из Гудауты и 
Вазиани. И они были выведены, кстати, в нарушение законов РФ. Поскольку любой документ, который накладывает на 
Россию  какие-либо  обязательства  в  вопросах,  затрагивающих  ее  обороноспособность  и  безопасность,  подлежит 
ратификации. Разве мы его ратифицировали?

А  в  отношении  двух  остальных  баз  в  Грузии  есть  другая  запись:  “В  течение  2000  года  стороны  завершат 
переговоры о сроках и порядке функционирования российских военных баз в Батуми и Ахалкалаки”. Никакой речи о выводе 
баз здесь нет. А переговоры мы не завершили.

— Почему же тогда было принято решение о выводе баз? Чем руководствовались те, кто это решение принимал?
— Был сделан безграмотный вывод, что военная база — это только военный объект. Но вопрос в первую очередь 

геополитический. Военные базы РФ — это вынесенные вперед аванпосты, которые демонстрируют флаг России в регионе, 
в котором у нас есть интересы. Второй кирпич неверного решения: “Давайте от этих ненужных объектов избавимся, и у нас 
исправятся  российско-грузинские  отношения”.  Это  же  глупость.  Ну  нельзя  давать  палец  на  Кавказе.  Если  вы 
демонстрируете бессилие — готовьтесь к тому, что любой наглец будет вас унижать. Что сейчас происходит — это же не в 
сказке сказать. Виз военным не дают, поэтому ротации не осуществляют. Прапорщик-осетин уехал из Батуми на похороны 
отца в Осетию, обратно вернулся — арестовали за то, что нарушил визовой режим. Ждет суда. Ему светит от 2 до 4 лет. 
(Кстати, во вторник в Грузии были задержаны еще трое российских солдат, вернувшихся к месту службы в Грузии. — Авт.)

— Да, наверное, трудно функционировать базам в такой обстановке...
— Но посмотрите, к чему ведет наша политика уступок: поддержали Саакашвили — тут же получили демонтаж 

нашей  сферы влияния  в  Аджарии.  Вслед  за  этим  началась  кампания  против  военных  баз.  Сейчас  выведем  базы  — 
начнутся провокации против миротворцев. Выведем миротворцев — Грузия начнет конфликт в Абхазии и Южной Осетии.

—  Вы  считаете,  что  за  всеми  этими  решениями  стоит  просто  недальновидность  нынешнего  российского 
руководства или это чьи-то частные интересы?

— Я убежден, что сейчас эта история обрастает фактами банальной коррупции, как это происходило при выводе 
наших войск из Германии. Я задаю вопрос: на каком основании сейчас передаются Грузии военные объекты? Мне говорят: 
а вы не можете его ратифицировать, он еще не подписан. Соглашение, о котором в мае заявили главы МИД Грузии и 
России Зурабишвили и Лавров, не подписано, а объекты уже передаются. Это уголовное преступление. Вот что должно 
стать предметом расследования.

Россия и Украина — сестры или враги?
24.11.2005, УРА-Информ

Лиана Фатеева 
23 ноября прошел круглый стол на тему: «Украина: год после Оранжевой революции. Что было и что будет». 

Активное участие в обсуждении приняли ведущие украинские и российские политики и политологи. 
Корреспондент  «УРА-Информ»  предлагает  читателю  наиболее  яркие  и  интересные  повороты  дискуссии, 

касающиеся отношения политиков к Оранжевой революции. Также участники круглого стола пытались найти компромисс в 
решении наболевшего вопроса в газовой сфере. 

Константин Затулин: «Мне дороги даже заблуждения украинского народа» 
Константин  Затулин,  депутат  Государственной  Думы  Российской  Федерации  прокомментировал  свое 

отношение к Оранжевой революции:
— Если говорить в целом о моем мнении (я видел, что происходило на Майдане), то лично у меня это вызвало  

очень  противоречивые  чувства.  Мне  дороги  даже  заблуждения  украинского  народа.  Если  считать  Оранжевую  
революцию заблуждением, то я не могу злорадствовать по поводу ее неудачи, хотя мы в России вряд ли что-то с  
этого  приобрели.  Я  понимаю,  что  люди  были  движимы  не  только  желанием  посадить  кого-то  в  кресло,  но  и  
протестными настроениями, а их вожди этим воспользовались. Вчера я видел попытку гальванизировать труп. Кроме 
того, вчера был вновь объявлен поход против оппозиции — она была персонифицирована, обозвана, оболгана, и никакой  
вывод творцы революции не сделали, даже после собственных действий в сентябре. И это очевидно. Меня нисколько  
не убеждает волеизъявление народа методом направления автобусов из регионов и раздачей ста гривен участникам 
событий на Майдане. 

— Многие  украинские  политики  хотели  бы  разыграть российскую  карту  на  выборах  2006  года,  то  есть  
сыграть на определенных пророссийских настроениях украинцев. Как вы расцениваете такую попытку? 

— Прежде всего, я думаю, что не только много лидеров, желающих разыграть эту карту, но на самом деле  
эта карта всегда  была,  есть и будет. Доказательством тому являются бесчисленные паломничества украинских  
политиков  в  Россию,  которые предпринимаются на  кануне  любых  выборов.  И  нынешний случай  — не  исключение,  
потому что как Ющенко и Тимошенко, так и их представители предпринимают бесконечные вояжи в Москву с просьбой  
о поддержке. Так что объективная реальность — это желание разыграть российскую карту, потому что разыграть  
западную  карту,  очевидно,  не  удалось.  Но  нельзя  же  считать радостью для  украинского  народа  отмену  поправки  
Джексона-Вэника и на этом строить отчет о своих внешнеполитических успехах. 

Сегодня  здесь  должен  был  быть  Михаил  Фрадков,  но  он  не  приехал,  потому  что  серьезный  разговор  с  
нынешними  представителями  украинской  власти  на  переговорах  очень  сложно  вести.  Они  приезжают  в  Москву,  
говорят одно, а потом едут в Вашингтон и рассказывают, что Россия злоумышляет против Украины, поэтому надо  
быстрее  вступать  в  ВТО,  ведь  если  Россия  вступит  раньше,  то  Украину  туда  не  пустят.  Скажите,  на  каком 
основании  господин  Ехануров  это  говорит?  В  тоже  время  мы  видим  желание  использовать  визиты  Путина  или  
Фрадкова  в  сугубо  конъюнктурных  целях  для  того,  чтобы  красивая  картинка  встречающихся  президентов  или  
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премьеров заслонила реальное отсутствие договоренностей. Визиты должны давать какой-то результат, а быть  
ширмой для чьей-то избирательной кампании, будь то Ющенко или кто-то еще, у нас нет никакого желания. 

Дмитрий Корчинский: «Россия в шоке от «мурзиков» Ющенко» 
Дмитрий Корчинский, лидер партии «Братство» 
— Возможен ли компромисс между Россией и Украиной в вопросе цены за газ при нынешних отношениях наших 

стран? 
— Я думаю, что Россия, как бы это помягче сказать, немножко офигевшая от того, что происходит на Украине и с 

Украиной. Россия просто в шоке от того, что даже вести переговоры не с кем, то есть разговаривать с этими мурзиками 
просто невозможно. Но при этом внешняя политика России сейчас очень слаба и каких-то стратегических планов она не 
строит, реальных инструментов внешней политики пока не имеет, ее интересуют какие-то простые вещи — это вопросы с 
транзитом газа, энергоносителями и немножко безопасность. И когда ей свинячат, ломают устойчивые схемы, ничего не 
создавая взамен, то естественно нормальная реакция — закрываться, повышать цены и т. д. То есть, в данном случае 
Россия пытается действовать, более менее, адекватно, без особого полета фантазии. Реакция простая, но рациональная. 

Дмитрий Корчинский убежден, что в Украине не было никакой революции год назад.
— Что касается так  называемой Оранжевой революции,  то  это,  конечно же,  назвать революцией нельзя.  Кто 

совершил смену власти? Народ? Однозначно нет.  Смену власти совершили те, кто связал власть по рукам.  Это были 
американцы, которые объяснили всем участникам процесса, что вы, конечно, можете попытаться что-то сделать, но если 
тронете хоть одного оппозиционера и попробуете сопротивляться, то окажетесь за пределами экономической жизни. Ни 
одного килограмма металла зарубеж вы больше не продадите, ни одной тонны химии не продадите и вообще будете 
невыездными. Поэтому власть не сопротивлялась и решила просто умереть ради того, чтобы остаться в экономической 
жизни страны. В данном случае мы имеем внешнее воздействие, которое привело к ограничению суверенитета страны. Но 
с  другой  стороны,  Украина  13  лет  спала,  а  сейчас  пробуждается  и  делает  множество  ошибок  спросонья,  но  будем 
надеяться, что все станет на свои места. 

Евгений Кушнарев: «Ющенко не сможет перечеркнуть многовековую историю Украины и России» 
Евгений Кушнарев, лидер партии «Новая демократия» 
— Политика без  эмоций – скучное явление,  но главное,  чтобы эмоции не перехлестывали через край.  Здесь 

собрались  опытные  политики  и,  безусловно,  обмен  мнениями  полезен  всем.  Я  согласен,  что  во  всех  этих  оценках 
присутствует  и  человеческий  фактор,  и  я  понимаю,  что  Россия вполне  может  испытывать  чувство  горечи  и  обиды за 
действия отдельных украинских руководителей. Я надеюсь, что они все-таки умные люди и понимают, что никому, в том 
числе и Ющенко, не дано право перечеркивать многовековую историю отношений Украины и России, тем более не дано 
монопольное право решать, с кем быть Украине — с Россией или с Западом. Это должен решать, в первую очередь, народ. 
Я убежден, что мнение народа и мнение нынешней власти это не одно и то же. 

Евгений Кушнарев считает, что Украина и Россия не смогут достичь компромисса в газовом вопросе:
— Было  бы  наивно  думать,  что  Россия  в  ответ  на  агрессивную,  а  порой  и  оскорбительную  политику  по 

отношению  к  ней,  будет  еще  думать  о  том,  как  максимально  по-доброму  вести  себя  с  Украиной.  Если 
отношения предельно прагматичны с одной стороны, то такими же они будут с другой. А сегодня, прежде 
всего,  в  экономическом  плане  Украина  зависит  от  России.  В  первую  очередь,  это  касается  поставки 
энергоносителей.

—

Россия ждет от Украины дружбу, сотрудничество и партнерство
24.11.2005, Лигабизнесинформ

России от Украины нужны дружба, сотрудничество и партнерство. Об этом в эфире "5 канала" заявил депутат 
Государственной думы Российской Федерации Константин Затулин.

"России  от  Украины  нужно  то  же,  что  и  от  любого  другого  государства,  связанного  с  другим  государством 
договором о дружбе, сотрудничестве и партнерстве. Договор об этом есть, а дружбы, сотрудничества и партнерства нет", - 
заявил он.

По словам К.Затулина, это связано с тем, что Киев "на самом деле постоянно обманывает. Он говорит о том, что 
никак не может в течение года разобраться, нужно ему единое экономическое пространство или нет".

К.Затулин считает, что ситуация усугубляется тем, что "все отношения в Украине видят через призму газового 
контракта и больше никак". 

"Судя по всему, Украину не интересует ни общее прошлое, ни духовное, ни культурное пространство, а вот только 
газовая труба", - добавил депутат Госдумы.

Украина — Россия: Курсы расходятся, договоренностей нет...
24.11.2005
Об этом вчера вечером на «5 канале» заявил депутат Государственной думы Российской Федерации Константин 

Затулин. Об этом пишет ЛигаБизнесИнформ. 
«Уже второй раз ожидается визит высокопоставленного российского руководителя, и второй раз он не происходит. 

Если он не приехал в Украину, то это значит, что сегодня его приезд просто был бы ширмой для камуфляжа того факта, что 
курсы действительно расходятся, а договоренностей нет», — сообщил К. Затулин. 

Он также отметил, что Ю. Тимошенко так же долго ехала в Россию и доехала, «но уже не премьером». «Это 
довольно-таки симптоматично для украинских политиков», — добавил К. Затулин.
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Российский депутат полагает, что политические планы Украины и 
России не сходятся

24.11.2005, «Лигабизнесинформ»
Политические  планы  Украины  и  России  разошлись.  Об  этом  вчера  вечером  на  "5  канале"  заявил  депутат 

Государственной думы Российской Федерации Константин Затулин.
"Уже второй раз ожидается визит высокопоставленного российского руководителя и второй раз он не происходит. 

Если он не приехал в Украину, то это значит, что сегодня его приезд просто был бы ширмой для камуфляжа того факта, что 
курсы действительно расходятся, а договоренностей нет", - сообщил К.Затулин. 

Он также  отметил,  что Ю.Тимошенко так  же долго  ехала в  Россию и доехала,  "но  уже  не  Премьером".  "Это 
довольно-таки симптоматично для украинских политиков", - добавил К.Затулин.

К.Затулин: «Украину интересует только газовая труба»!
24.11.2005, УРА-Информ 

России от Украины нужны дружба, сотрудничество и партнерство. Об этом в эфире «5 канала» заявил депутат 
Государственной думы Российской Федерации Константин Затулин, передает ЛигаБизнесИнформ. 

«России  от  Украины  нужно  то  же,  что  и  от  любого  другого  государства,  связанного  с  другим  государством 
договором о дружбе, сотрудничестве и партнерстве. Договор об этом есть, а дружбы, сотрудничества и партнерства нет», 
— заявил он. 

По словам К. Затулина, это связано с тем, что Киев «на самом деле постоянно обманывает. Он говорит о том, что 
никак не может в течение года разобраться, нужно ему единое экономическое пространство или нет». 

К. Затулин считает, что ситуация усугубляется тем, что «все отношения в Украине видят через призму газового 
контракта и больше никак». 

«Судя по всему, Украину не интересует ни общее прошлое, ни духовное, ни культурное пространство, а вот только 
газовая труба», — добавил депутат Госдумы. 

Ежеминутная интернет-газета

К. Затулин: «Киев нас постоянно обманывает»
24.11.2005, ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

«России  от  Украины  нужно  то  же,  что  и  от  любого  другого  государства,  связанного  с  другим  государством 
договором о дружбе, сотрудничестве и партнерстве. Договор об этом есть, а дружбы, сотрудничества и партнерства нет». 
Об этом заявил в эфире 5 канала депутат Госдумы РФ Константин Затулин. 

По его мнению, это связано с тем, что Киев «постоянно обманывает. Он говорит о том, что никак не может в 
течение  года  разобраться,  нужно  ему единое  экономическое  пространство  или  нет».  Кроме того,  ситуацию усугубляет 
вопрос энергетических отношений двух государств. «Все отношения в Украине видят через призму газового контракта и 
больше  никак»,  -  подчеркнул  Затулин.  «Судя  по  всему,  Украину  не  интересует  ни  общее  прошлое,  ни  духовное,  ни 
культурное пространство, а вот только газовая труба», - передает Лига слова депутата.

К.Затулин: "Многие идеи, которые проповедовались на Майдане, 
были ложными" 

24.11.05., from.ua.com
К.Затулин: "Вступления Украины в НАТО не произойдет. Но, если бы это событие все же произошло, то...
...оно стало бы поводом для денонсации российско-украинского договора о дружбе, сотрудничестве и партнерстве, 

как минимум".
Известный российский политик, депутат Госдумы России Константин Затулин представил украинским журналистам 

свое мнение о "помаранчевой" революции, политике новой украинской власти и российско-украинских отношениях.
Оценивая "пронатовскую"  политику  команды В.  Ющенко,  и  инициативу  СДПУ(о)  по  проведению всенародного 

референдума относительно вступления Украины в НАТО и ЕЭП, К.Затулин сказал: "Я могу ориентироваться на известные 
мне  результаты  опросов,  которые  отображают  негативное  отношение  большинства  людей,  живущих  в  Украине  к 
перспективе вступления в НАТО. Я отмечаю, что сегодня власть сотрудничает с этой организацией в интересах пропаганды 
вступления в НАТО. Есть даже план соответствующий, есть меры, которые административно принимаются для того, чтобы 
доказать своему "глупому" народу, что НАТО – это очень важно для будущего Украины. Но народ продолжает находиться 
при  своем  мнении.  Поэтому  политическая  постановка  этого  вопроса  мотивирована  и  находится  в  русле  тех  попыток, 
которые предпринимает СДПУ(о) для того, чтобы показать свое новое лицо избирателям Украины".

Мне кажется, продолжал он, "что социал-демократы последовательны в своей инициативе. Если вы совершаете 
такой ключевой поворот не просто в текущей политике вашей страны,  но и на многие поколения вперед определяете 
принадлежность Украины на геополитической карте мира, то вы, как минимум должны были спросить у своих граждан – 
согласны они с этим, или не согласны. Вы должны в ходе этой дискуссии постараться им объяснить, что это за собой 
повлечет – какие плюсы и минусы.

Во всем остальном – это внутреннее украинское дело – вступать ей в НАТО, или не вступать, так же как наше 
внутреннее дело – на это реагировать. Мы не сомневаемся в праве Украины вступать куда угодно, хоть в союз Центрально-
Американских государств, но оставьте нам тогда возможность оценивать это по-своему.

Мы, безусловно, будем это оценивать отрицательно. Просто это означает для России необходимость пересмотра 
ее  оборонной  национальной  стратегии,  необходимость  переоценить  все  соглашения  с  Украиной.  Я  лично  уверен,  что 
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вступления Украины в НАТО не произойдет. Но, если бы это событие все же произошло, то оно стало бы поводом для 
денонсации российско-украинского договора о дружбе, сотрудничестве и партнерстве, как минимум".

Касаясь темы "праздника свободы", российский политик заметил, что "по большому счету для огромной массы 
людей,  поддержавших  оранжевую революцию,  она  выглядит  разочарованием,  несбывшимися  надеждами.  Такого  рода 
настроения, как мне кажется, очевидны в украинском обществе, иначе бы не поменялись с плюса на минус многие рейтинги, 
не было бы такой критики в СМИ.

Многие  идеи,  которые  проповедовались  на  Майдане,  были  ложными.  Например,  что  Россия  будто  бы 
"злоумышляет" против Украины, и быстрейшее вхождение в ЕС – это то, что возможно и нужно Украине. Может быть нужно, 
но не возможно, и мы за год в этом убедились.

Что касается России, то я бы не плевал в колодец, поскольку придется воды напиться. Мне кажется, что лидеры 
оранжевой революции по одиночке, или вместе постепенно пришли к этому выводу, иначе бы они не ездили так часто в 
Москву в последнее время".

Состояние отношений между двумя странами оратор назвал не лучшим, "главным образом по инициативе г-на 
Ющенко,  и  его  правительств.  Считаю,  что  Виктор  Андреевич  по-прежнему  не  разделяет  озабоченности  России 
происходящим в российско-украинских отношениях  в  полной мере и не готов сделать серьезные,  а не конъюнктурные 
выводы относительно того сбоя в межгосударственных отношениях, который возник с его приходом на роль руководителя 
Украины".

Относительно  перспективы переговоров  по  проблеме  установления  цен  за  газ  и  транзит  газа,  выступающий 
высказал мнение, что "идти на привилегии, делать серьезные шаги навстречу, Россия, как и всякая страна, могла бы, если 
она имеет дело с настоящим партнером и стратегическим союзником, которым, к сожалению, сегодня Украина не выглядит. 
Если  мы раньше  долгое  время  удерживали  такие  цены,  то  потому,  что  отношения  между  Россией  и  Украиной  были 
отношениями надежды, а сейчас это отношения тревоги".

Украина,  по  его  мнению,  стоит  на  пороге  очень  серьезного  экономического  кризиса,  продолжаются  попытки 
создать какие-то смешные "балто-черноморо-каспийские" альянсы.

Если у кого-то из руководителей Украины сложилось впечатление, что Россия и Грузия – это адекватная замена 
друг другу с точки зрения интересов Украины, то Бог ему судья".

Оценивая  действия  новой  украинской  власти,  К.  Затулин  сказал:  "Я  был  уверен,  что  после  фактического 
политического раскола Украины на две части – Запад и Восток, новая власть будет достаточно толерантна по отношению к 
Востоку, то есть будет вести себя достаточно умно по отношению к "инакомыслящим". В первом полугодии новая власть 
этого не доказала, напротив, вместо этого был совершен "наезд" на восточную Украину и пошли преследования "плохих", 
деятелей оппозиции и просто людей, занимающих какие-то должности". 

Депутат Госдумы РФ Константин Затулин: «Украина стоит перед 
экономическим кризисом»

24.11.2005, «Сейчас»
Юрий Рудницкий

Депутат  Госдумы РФ,  директор  Института  стран СНГ Константин Затулин в  первые годы независимости  был 
объявлен персоной нон грата в Украине. Но после «оранжевой революции» его учреждение открыло филиал в нашей 
стране. О своем видении отношений между соседними государствами г-н Затулин рассказал изданию «СЕЙЧАС».

- Каков Ваш взгляд на ход газовых переговоров между Украиной и Россией?
- Я считаю, что идти на привилегии в газовой проблеме, на льготы и отсрочки - короче говоря, серьезные, а не 

какие-то косметические шаги навстречу - Россия, как и всякая страна, могла бы. Но если бы имела дело с настоящим 
партнером, со стратегическим союзником, коим, к большому сожалению, Украина в настоящее время не выглядит. Если мы 
долгое время удерживали для нее цены на газ, которые в три раза ниже реально складывающихся среднеевропейских, то, 
вероятно, потому, что между нами были отношения надежды. Сегодня это отношения тревоги. Я даже не обсуждаю сейчас, 
кто прав, кто виноват. Но для меня, как для политолога, это очевидно.

Я считаю, что у России есть все основания, в том числе и формальные правовые, ставить вопрос об изменении 
стоимости газа. Хочу заметить, что речь идет не о какой-то дополнительной контрибуции, накладываемой на Украину, а о 
нормализации наших связей в этой сфере.

У нас приличные отношения с Германией. Что при Герхарде Шредере были, что, я уверен, сохранятся при Ангеле 
Меркель. И при этом в Германии никто не додумался по этой причине требовать от нас понизить цену на газ втрое. С 
Украиной у нас в целом ряде областей не самые лучшие отношения.

И мы не очень понимаем, почему вечно должны говорить своим избирателям, будучи депутатами Государственной 
Думы: вы знаете, это наш крест, мы должны Украине в три раза дешевле поставлять газ, чем он того стоит сегодня на 
рынке.

Я уверен, что у Киева также есть основания поставить вопрос о повышении цены за транзит газа. И я думаю, что 
мы к этому готовы. Мы повышаем цены на газ, вы поднимаете стоимость транзита. Но только к чему мы не готовы - это к 
тому, чтобы транзит газа был предметом шантажа со стороны Украины, как это иной раз звучит в речах г-на Ивченко 
(Алексей Ивченко -  глава НАК «Нафтогаз Украины».  -  «СЕЙЧАС»).  Я думаю,  что здесь он проявил профессиональную 
некомпетентность, которая, видимо, и стала одной из причин, приведших к принятию Верховной Радой известного решения 
о его отставке. Но это, конечно, прерогатива правительства и Президента Украины.

- Какой смысл был приезжать в Украину премьер-министру России Михаилу Фрадкову? Или объявлять о своем 
приезде, чтобы потом не приехать?

- Я не участвую никоим образом в подготовке или самом обеспечении визита председателя правительства России. 
У  нас  с  ним  разные  профессии.  Он  работает  в  исполнительной  власти,  а  я,  как  вы  знаете,  депутат  нижней  палаты 
парламента. Я так думаю, что хватает сегодня разного рода проблемных узлов в отношениях России и Украины. В том 
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числе и газовых, которые следовало бы развязывать, а не наоборот. Именно с этим был связан планировавшийся приезд 
премьера России. Мы уже были свидетелями визита г-на Еханурова, вашего нового председателя правительства, в Москву. 
Его там принимали, выражали оптимизм по поводу наших взаимоотношений на правительственном уровне в связи с его 
назначением. Правда, после этого он успел съездить еще кое-куда (в США. - «СЕЙЧАС») и рассказать всему миру, что если 
Украина не вступит в ВТО раньше России, то потом ей будет практически невозможно сделать это.

У нас нет разногласий с Киевом в вопросе интеграции в ВТО. Но и эта организация при всей ее важности - не 
панацея. Первой из стран СНГ туда вступил Кыргызстан - и сами знаете, что получилось.

- Как были восприняты в Москве слова Виктора Ющенко на встрече с Нурсултаном Назарбаевым о готовности 
поддержать 20 из 29 соглашений базового пакета по ЕЭП?

- Это неправильно со всех точек зрения. Политика - это не шведский стол, где все лучшее берем себе, а невкусное 
оставляем. В ЕЭП кроме получаемых прав есть еще и обязанности. А то выходит, как в сказке про вершки и корешки.

Украинское руководство пытается делать вид, что хочет в ЕЭП, а на самом деле смотрит в другую сторону. Но 
там, то есть в ЕС, его не ждут. 

- В Киеве вскоре состоится встреча государств Содружества демократического выбора. Какова реакция Москвы?
- Украина стоит перед экономическим кризисом.  О политических последствиях я говорить не буду. Поэтому и 

предпринимаются смешные попытки создать балто-черноморский альянс. Если в Киеве считают, что Грузия - адекватный 
заменитель  России,  то  Бог  им  судья.  Но  грузины,  работающие  в  РФ,  привозят  ежегодно  домой около  $2  млрд.  -  это 
фактически объем государственного бюджета этой страны. Это несостоявшееся государство.

Можете,  конечно,  создавать  блоки  хоть  со  Сьерра-Леоне.  Но  вступление  Украины  в  НАТО  -  это  повод  для 
денонсации Договора о дружбе и сотрудничестве между Украиной и Россией.

Стенограмма пресс-конференции с Глебом Павловским
24.11.2005,  Пресс-центр Ура-информ

— Чи не вважаєте Ви вчорашнє святкування річниці революції піар-кампанією перед виборами? 
— Перед выборами все  является пиар-кампанией,  используется участниками как  пиар-кампания,  просто  одни 

используют  это  хорошо,  а  другие  плохо.  Конечно,  вчерашнее  мероприятие,  вчерашний  праздник  был  подготовлен 
односторонне,  он  был подготовлен  фактически,  может  быть,  в  силу  намерений  или  случайно  так  получилось,  он  был 
подготовлен для одной  стороны,  т.е.  для госпожи Тимошенко,  как  площадка,  на  которой  она может  выступить и быть 
поддержанной своей группой поддержки. Все остальные смотрелись на этой сцене не так органично, и Президент выглядел 
неуверенно. Речь его была интересной, но выглядел он недостаточно сильным политиком, с избирательной точки зрения 
это была, скорее, неудача. Кроме того, обращал внимание, что существовал очень жесткий заметный диссонанс между 
настроениями собравшихся там людей, люди были настроены, скорее, на то, чтобы принять участие в единстве, в сцене 
единства, может быть какого-то братания, услышать какой-то мессидж объединения Украины, а со сцены шел достаточно 
жесткий и определенный посыл по расколу. Он был скорее мессиджем противопоставления, т.е. было несоответствие того, 
чего ожидала аудитория, и того, что получала публика. Мне кажется, это было очень заметно. 

— Чего ожидала публика? 
— Я мог видеть то, что видел, естественно, по телевидению, я прилетел очень поздно. Мне кажется, что Майдан 

был настроен, скорее, на сцену единства, хотел какого-то единства, предложения по единству, может быть, объединения 
старых противников, трудно сказать. Но лица людей не были похожи на лица людей, которые пришли услышать еще раз 
про прошлый режим. Они хотели услышать про этот. 

— Несмотря на то, что Тимошенко заявляла, что она не допустит разрозненности... 
—  Эти  декларации  были,  но  не  было  никакого  подтверждения  этого  единства,  наоборот,  термины,  которые 

выбирались, для того, чтобы назвать своих политических противников, были нарочито оскорбительны, по-моему, сейчас так 
в Украине уже не говорят, во всяком случае, на таком высоком уровне, избирательная кампания ведь прошла. Поэтому это 
был скорее мессидж противопоставления. 

— Расскажите, пожалуйста, о своем видении людей, которые пришли, расставлены сейчас Путиным на новые 
должности:  это  в  первую  очередь  Медведев,  Иванов.  Многие  говорят,  они  готовятся  к  реализации  сценария 
преемственности власти. Что это за группа людей, и как будет осуществляться этот сценарий преемственности? И чего 
ждать Украине? 

—  Это  очень  разные  люди,  у  них  разные  свойства,  если  искать  общее,  то  это  то,  что  эти  люди,  скорее, 
менеджерской стилистики, а не идеологической складки. Это рационалисты и управленцы с большим опытом. Иванов — это 
первый  штатский  министр  обороны  у  нас.  Человек,  который  реально  занимается  и  реформой  армии,  и  развитием 
социальной инфраструктуры армии. Медведев — юрист, правовед, глава администрации. 

Это все крепкие люди, но это не означает, что они специально готовятся в преемники Путина. Я неоднократно 
говорил, что проблема преемника не актуальна для нас, актуальна проблема преемства в широком смысле курса Путина и 
системы управления страной, потому что на Украине много говорится о нации, украинстве, единой нации. Мы тоже прошли 
через это, теперь люди хотят: да, мы нация, что дальше? Как мы будем жить? Что мы, нация, будет делать? Понятно, что 
мы все хотим благосостояния, но, помимо благосостояния, должно быть что-то еще. Национальные проекты — собственно, 
это ответ на этот вопрос. Это ближайшие задачи, которые могут быть поставлены и решены. Доступное жилье, развитие 
медицины на нижнем уровне, инвестиции в образование, сельское хозяйство, которое неплохо развивается в последние 
годы,  но  нуждается  в  поддержке.  Дальше  будет  что-то  следующее.  Т.е.  это  не  является  какими-то  временными 
программами, это, скорее, способ программно-целевого управления экономикой. Надо задавать определенные параметры 
нашей политики. Мы сейчас, например, много занимаемся энергополитикой, и сюда переходит значительная часть наших 
внешнеполитических  забот.  Трубопроводы:  наверное,  вы  заметили,  что  Путин  много  ездит  всюду  и  договаривается  о 
транзите, о трубопроводах, о поставках газа и нефти. Это серьезное направление нашей политики, но оно нуждается в 
поддержке внутри нашей страны, страна должна быть развита для этого. Это не является подготовкой к выборам в узком 
смысле слова, потому что в большей части подготовкой к выборам 2008 года является развитие партии «Единая Россия», 
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укрепление ее, она сейчас уже воспринимается людьми, по их оценкам, в т.ч. и недругами, как единственная реальная 
партия. Хотелось бы, чтобы были другие, или еще одна, но она одна вытесняет коммунистов в роли партии, имеющей 
региональную инфраструктуру. Ну, здесь мне не Украине это объяснять, потому что в Украине никогда не было нашей 
ситуации с фиктивными партиями. У нас все партии больше десяти лет были только в столице, их вообще не было на 
месте. А в Украине существовала развитая партийная инфраструктура. Ну, сейчас она у нас возникает. 

— Глеб Олегович, тот же Медведев, как большой адепт Балтийского трубопровода... 
— Вы имеете ввиду Северо-европейский трубопровод? 
— Да. 
— Мы вообще — горячие сторонники, потому что это деньги, мы рассчитываем с этого жить. Не мы, а в большей 

степени  наши дети.  Это  выгодный бизнес,  это  как  бы  акционерное  общество,  пайщиком которого  является  страна.  А 
Медведев в силу своего положения занимается этим проектом больше других. Но я думаю, что и глава «Газпрома» Миллер 
является не меньшим сторонником этого, и Президент Путин, я бы сказал, тоже. 

Есть  дискуссии,  очень  острые,  между  разными  корпорациями  по  поводу  направления  тех  или  иных  веток 
трубопровода. Есть сторонники — в северном варианте Мурманского направления, с Дальним Востоком большие споры 
были. Но это население меньше интересует. Конечно, каждой корпорации важно, получит она доступ к этому бизнесу или 
останется в стороне,  это понятно. Но эта борьба идет все время,  но она идет во всех странах мира между крупными 
корпорациями. 

— Отмена визита связана с празднованием революции? 
— Да нет, совершенно. У нас очень развитая система анонсирования политических дат, сам ее когда-то ставил. 

Разумеется, было известно это заранее. Нет, не было связано. Это связано исключительно с проблемами по тарифам, 
потому что известно, что наш принципиальный курс — на монетизацию отношений во всех случаях, где нет превходящих 
обстоятельств, т.е. нет коммерческих проектов, в силу которых мы готовы идти на взаимозачеты и другие более сложные 
схемы. Мы во всех спорных случаях  предлагаем монетизированные отношения — и никаких обид.  Нет-нет,  здесь нет 
никакой политической подоплеки. 

—  Как  Вы  можете  прокомментировать  заявление  о  том,  что  Россия  более  заинтересована  в  отношениях  с 
Тимошенко, чем с Ющенко? 

— Это просто заявление заинтересованного лица, его пожелание в силу характера его контрактов, пожелания, 
которые он подает  де-факто,  это  не  так.  У  нас  нет  никаких  специальных противоречий  с  госпожой  Тимошенко.  Наша 
известная позиция, и она, как известно, нас подводит, это принципиальная позиция — ставка на отношения с руководством 
страны, с властью, руководящей властью в стране. В данном случае руководящей властью в стране является Президент 
Ющенко. Это не значит, что мы ему как-то специально лично симпатизируем, ему или его идеям, просто мы относимся к 
нему как к ответственному государственному деятелю. А госпожа Тимошенко — это оппозиция, но оппозиционеров много, 
она — не единственный оппозиционер. У нас нет никаких эксклюзивных отношений с госпожой Тимошенко, кроме того, что с 
ней, как и с другими украинскими политиками, существует контакт и есть обмен мнениями в тех случаях, когда у нас это 
считают нужным. Это важный вопрос, никакой специальной ставки на отношения с Тимошенко у нас нет. 

—  Ваше  мнение  по  поводу  конфигурации  парламента?  Не  планируете  ли  Вы  сотрудничать  с  какими-либо 
парламентскими силами? И еще: сегодня нет аншлага, помнится, раньше Вы собирали гораздо большие аудитории. 

— Я пришел сюда, по-моему, это назначили за полчаса, когда я обедал. Меня не было вчера, я прилетел ночью и 
был на другом мероприятии в гостинице «Русь». Это не мой личный визит, совершенно. 

У меня нет никаких отношений ни с какими участниками избирательного процесса, и пока я их не планирую. А 
выборы  будут  интересные.  У  вас  ведь  будет  два  процесса  идти  одновременно:  выборы  и  процесс  апробации  новой 
политической системы. Они накладываются друг на друга, и какой из них разрушит или подомнет под себя другой, еще 
неизвестно, потому что никто не знает,  каким образом можно совместить выборы с введением новой конституционной 
системы. У нас это было в 93-м году и привело, между прочим, к всякого рода сложным последствия, включая то,  что 
победила партия, которую никто не ожидал. Тогда это был Жириновский: вперед вышла партия, на которую вообще никто 
не  обращал внимания.  У нас  тоже тогда одновременно  вводилась  новая система и шли голосования.  Сейчас,  при  не 
укрепившемся  президентстве  начинаются  выборы,  которые  для  части  присутствовавших  вчера  на  Майдане  являются 
выборами второго Президента, насколько я понял, о чем было заявлено вслух публично. Не знаю, может быть, Украина 
вытерпит двух Президентов одновременно, Россия в свое время такого не вытерпела. 

К сожалению, моя проблема с Украиной скорее в том, что у меня здесь чрезмерная известность, которой я не ищу, 
и которая не соответствует характеру моих занятий. Я действительно собираюсь через некоторое время открыть здесь 
какую-то  деятельность,  направленную  не  на  поддержку  или  противодействие  тем  или  иным  политикам,  а,  скорее,  на 
изучение  политических  процессов.  В  т.ч.  в  революционных  условиях.  Я  действительно  считаю,  что  у  вас  произошла 
революция,  но революция — это же не обязательно значит, что хорошо. Она произошла — это некий факт.  А главная 
проблема революции — когда она произошла, неизвестно, чем и когда это закончится. Но это чрезвычайно интересно для 
наблюдателей и тех, кто изучает политические процессы. 

— И все-таки, как Вы оцениваете ставки, шансы основных фигурантов? 
— Ни у кого не будет большинства, никто не получит большинства, и поэтому весьма вероятно, борьба пойдет за 

миноритарий, т.е. большинство будет формироваться отчасти так, как формировалось большинство в предыдущей Раде, 
т.е. после выборов и независимо от их результата. 

— Как  Вы прокомментируете  приглашение  американских  политтехнологов?  Есть  слухи,  что  они  работают  на 
Партию  регионов,  а  также  НСНУ.  У  вас  в  России  был  опыт  использования  на  президентских  выборах  американских 
технологий, насколько это полезно? 

— Опыт  был в  1996  году.  Они,  кстати,  недолго  продержались  тогда  и  уехали  довольно  рано.  Они не  были 
бесполезны, вообще я считаю, что дополнительные консультанты всегда полезны. С одной стороны, нельзя верить всем 
консультантам подряд, с другой стороны, нельзя попадать в зависимость от одной группы консультантов. Американские 
консультанты, думаю, могут быть небесполезны, но в данном случае, речь, скорее всего, идет о попытке как-то создать 
себе более западный образ, потому что конечно Партия регионов испытывает проблемы с образом на Западе. А поскольку 
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все, по-моему, бизнес-структуры в Украине имели опыт работы с западными пиар-компаниями, которые их продвигали, это 
было и раньше, и до оранжевой революции, то, я думаю, этих консультантов вы найдете в самых разных штабах, не одних 
и тех же консультантов — разных. Думаю, здесь беды особой не будет, пользы тоже. Реально, особенно на этих выборах, 
все будет решать правильность построения коалиции между участниками. 

— Не считаете ли Вы, что глава «Укрнефтегаза» Ивченко, Тарасюк своими действиями провоцируют кризис? 
— Они, может быть, так не считают, не считают, что они провоцируют кризис, они так мыслят и смотрят на вещи, 

что, конечно, провоцируют кризисы. В отношении компетентности господина Ивченко, не хочу критиковать, но у меня есть 
большие сомнения. А вот в данной сложной ситуации, где надо провести переговоры, — готов ли он к таким виртуозным 
переговорам — мне кажется, нет. А господин Тарасюк — он ведь человек определенных взглядов и приоритетов, которые 
не  совпадают  с  российскими.  И  он  обычно  не  ищет  никаких  компромиссов.  Россия  определенно  заявила  по  поводу 
евроатлантической интеграции Украины, что это ее суверенное право, но Россия никак не будет ни оплачивать издержки по 
этой  интеграции,  ни  сохранять  отношения  с  украинским  военно-промышленным  комплексом  в  случае,  если  Украина 
вступает в НАТО. Вот и все. А естественно, с этого момента мы начинаем готовиться к такому сценарию. Это не значит, что 
мы за Украину делаем выбор, мы должны быть готовы, если Украина, как неоднократно подчеркивал господин Тарасюк, 
будет пытаться быстро, экстренно вступить в НАТО. Экстренное вступление означает очень серьезную ситуацию для наших 
контрактов, для наших общих коммерческих проектов с украинской военной, в т.ч., промышленностью. Мы должны быть 
готовы к быстрой конверсии этих программ. Это значит деньги, их надо где-то быстро взять. Не с Украины же нам их брать. 
И тут  вопрос о монетизации принимает дополнительную остроту:  мы будем очень жестко настаивать на расчетах,  так 
сказать, звонкой монетой по всем контрактам. 

—  В  украинской  Верховной  Раде  обсуждается  закон  о  легализации  лоббизма.  Как  бы  Вы  оценили  рынок 
политического лоббизма в Украине? 

— Рынок политического лоббизма в Украине — это очень серьезный рынок, это большой объем, это, я думаю, что 
при  одном  условии,  я  его  назову,  это  не  десятки,  а  сотни  миллионов  долларов,  но  при  одном  условии:  если  будет 
разрушена существующая система теневого лоббизма через президентские и правительственные структуры, фактически 
через кланы. Потому что в этом случае никто не будет иметь дело с профессиональными лоббистами, когда есть более 
прямой и более понятный путь, к тому же такой, который может разрушить любую связь, сделку, если пошел неправильным 
путем. Нужна, как это у вас называется, детенизация, детенизация в данном случае лоббистских услуг. Если удастся, это 
будет серьезный ход. Я уверен, будет много людей, и организаций из России с удовольствием будут работать на этом 
рынке. И корпорациям будет легче работать на этом рынке, когда ясно, кому и за что они платят. 

— В одной из программ на «5 канале» Вы были обвинены как чуть ли не главный идеолог отравления Ющенко. 
Были ли принесены извинения? 

— Только по моему абсолютному нежеланию судиться со СМИ, надеюсь, в будущем я не буду с ними судиться, я 
не подавал в суд. Но я считаю это возмутительным и думаю, что со временем то или иное руководство канала найдет для 
себя удобным это сделать. Может, сейчас им неудобно это сделать по политическим причинам. 

— Глеб Олегович,  Вам,  очевидно,  известно,  что в  Украине вопрос НАТО разделен на несколько частей:  есть 
общественное мнение, государственная политика и пр. Есть ли в России похожее разделение относительно вступления 
Украины в НАТО: те, кто хотят помочь, и те, кто хотят воспрепятствовать?

И второй вопрос: долго ли Россия собирается «играться» в тематику Бакая, Боделана? 
—  По  первому  вопросу.  У  нас  и  сейчас  существуют  разные  уровни  политики  в  отношении  Украины:  есть 

официальная,  есть достаточно,  должен Вам сказать,  много центров неофициальной политики в отношении Украины,  и 
довольно много. Во-первых, бизнес-группы ведут свою политику и во многих случаях, я уверяю Вас, они не спрашивают о 
своей политике у государственной власти, мы даже не знаем, что они делают. А она точно у них есть. Это вам виднее, чем 
нам. Во-вторых, именно после событий прошлого года Украина в большей степени присутствует в нашем сознании. Граница 
между нашими странами, как это ни парадоксально, стала даже меньше, чем была, потому что у нас больше теперь следят 
за украинской политикой, больше люди курсируют через границу, украинские политики, как ни странно, чаще и больше. Я 
вижу очень много украинских политиков в самых разных правительственных структурах. 

И  появилось  много,  число  их  увеличивается,  НПО  —  неправительственных  организаций,  очень  разных 
ориентаций. Есть ястребы, которые одержимы идеей борьбы с украинской «чумой», но это, безусловно, меньшинство. Даже 
такие  в  прошлом ястребы,  как,  например,  господин  Затулин,  сейчас  относится  к  умеренным центристам в  отношении 
Украины (он,  скорее,  скептик,  чем ястреб).  Появились такие структуры,  как  европейский форум,  он появился весной и 
действует. Он, правда, не связан исключительно с украинскими проблемами, это форум политиков и культурных деятелей 
постсоветского пространства. Он проводит встречи, пока было 2 встречи в Москве, наверное, будут встречи и в других 
странах. И он проводит межпартийную и довольно широкую, с разными взглядами. Там присутствовали люди с Украины, по-
моему, из партии «Батькивщина» были, из Партии регионов, самые разные люди. Думаю, мы нуждаемся в площадках не 
столько  развития,  сколько  выработки  политики  в  отношении  друг  друга.  Например,  мы  не  знаем,  какая  концепция  в 
отношении России у каждой из украинских партий. Т.е. мы можем что-то реконструировать сами на основании заявлений — 
это будет противоречивая картина. Но по-правильному, если я хочу узнать, какая политика, например, у США в отношении 
Мексики у разных партий, то я могу сходить к ним на сайт и посмотреть position paper по этому вопросу, и я заранее уверен, 
что найду. Надо вырабатывать политику, у нас она не вырабатывается, а по факту проводится путем импровизации. Но ни 
один гений не способен вырабатывать правильную политику по всем вопросам. В частности, проблема между Россией и 
Украиной в отношении НАТО — это проблема отсутствия сформулированных целей. Украина хочет введения в Восточной 
Европе евроатлантической системы безопасности? Давайте обсудим, какие вопросы в Восточной Европе будет решать 
евроатлантическая система безопасности. Как будет выглядеть рынок вооружения, производства вооружения и т.д. Тогда, 
может быть, у нас будет реалистическая картина, и мы все равно не договоримся, но мы будем по крайней мере понимать, 
из-за чего  мы спорим,  а  сейчас мы часто  не понимаем,  из-за  чего  мы спорим.  Я уверен,  что у  нас  идет  рост  массы 
неправительственных  организаций,  которые  заинтересованы  во  внешней  политике.  Раньше  у  нас  внешней  политикой 
вообще мало кто занимался, а сейчас, когда идет усиление страны, возникает интерес. Еще года три назад к Центральной 
Азии, честно скажу, никакого интереса у нас не было. А сегодня люди уже разбираются в центральноазиатской политике, 
проводят конференции с участием центральноазиатских политиков. Сейчас нас просили ваши братья-поляки организовать в 
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Польше форум по Центральной Азии, и по Украине в следующем году, с участием украинских политиков. Почему поляки и 
почему нас, не вполне понятно, но разогревается как бы международная политика, и это хорошо. Украина, понятно, живет 
сейчас внутренней политикой, это заметно, но это не является достоинством, нужно уметь посмотреть на себя со стороны. 
Мне  трудно  сказать,  какие  украинские  неправительственные  организации  занимаются  Россией  и  предлагают  какие-то 
решения в сфере наших отношений. Но я вижу какие-то вторжения разных наших игроков, иногда экспертов, иногда игроков, 
на  украинское  поле,  поскольку  считается,  что  здесь  вакуум  и  здесь  легко  действовать.  Поэтому,  может  быть,  Борис 
Абрамович Березовский вас может поучить. Это полезно, но не решает всех вопросов. 

По  второму  вопросу.  В  чем  проблема?  Моя  точка  зрения:  за  разными  именами  разные  истории  и  разные 
претензии, но общее для России — неясность, неочевидность причин, по которым на самом деле этих людей преследуют. Я 
уверен, что у наших ответственных лиц присутствует подозрение, что эти лица преследуются по причине связи с прошлым 
режимом.  А  поскольку  прошлый  режим  был  нашим  союзником,  то  интерес  к  расследованию  этих  дел  у  нас  резко 
понижается.  Такая  же  история  была  с  прошлым,  независимо  от  Украины,  если  помните,  с  кавказскими  прошлыми 
режимами. Эти люди у нас мирно живут, совсем не потому, что мы считаем их безгрешными. Есть и президенты, какие-то у 
нас живут, потому что трудно разделить на постсоветском пространстве криминальные обвинения и политические. И мы это 
хорошо все знаем, в т.ч. по собственным примерам. Поэтому, я думаю, торопливости здесь не будет. Пока на Украине не 
определится понятный для нас и непартийный государственный строй. Непартийный не в том смысле, что партий не будет, 
а в том смысле, что он не будет односторонним. То, что вчера говорилось с трибуны Майдана, например, скорее укрепляет 
нежелание  наших  чиновников  работать  с  вашими  ордерами,  потому  что  когда  людей  называют  рыжими  тараканами, 
волками позорными и т.д., то возникает ощущение, что суда никакого не будет, будет расправа, политическая. Думаю, это 
должно пройти. Не думаю, что так уж сильно сдерживает развитие Украины отсутствие Бакая в Киеве. 

Спасибо. 

Совету Федерации не хватает русских
 25.11.2005, «Коммерсант» 

Юлия Таратута, Андрей Козенко
Вчера спикер Совета федерации Сергей Миронов на посвященных миграционной политике России парламентских 

слушаниях  объявил,  что  Россия  намерена  вернуть  25  млн  соотечественников,  проживающих  за  рубежом.  Наброски 
федеральной целевой программы переселения соотечественников из стран СНГ и Балтии уже подготовлены Федеральной 
миграционной службой. 

"Россия обязательно  должна привлекать трудовых мигрантов,  но не только,–  заявил вчера  на парламентских 
слушаниях в Совете федерации спикер верхней палаты Сергей Миронов.– Я считаю, что мы должны привлекать в Россию 
всех соотечественников,  граждан СССР.  Это наши люди!"  "Наших",  по данным господина Миронова,  в  странах СНГ и 
Прибалтики сейчас не менее 25 млн человек. И для них нужно не только упростить миграционное законодательство, но и 
создать федеральную целевую программу по возвращению на Родину. 

В  пресс-службе  Федеральной  миграционной  службы  (ФМС)  вчера  сообщили,  что  подготовка  федеральной 
программы по возвращению в Россию соотечественников уже ведется: "Речь идет о привлечении в Россию для постоянного 
проживания граждан СНГ, обладающих востребованной в России квалификацией. Например, учителей, инженеров, врачей 
– судя по жалобам из  регионов,  их остро не хватает".  Особо в  ведомстве подчеркивают,  что под соотечественниками 
имеются в виду "живущие в странах СНГ и Прибалтики этнические русские, желающие переехать в Россию и работать 
здесь". 

С  момента  назначения  начальника  главного  управления  собственной  безопасности  МВД  РФ  Константина 
Ромодановского главой ФМС служба уже успела выступить с рядом либеральных инициатив. ФМС, к примеру, объявила о 
грядущей амнистии 1 млн трудовых мигрантов в 2006 году, организовала выездные бригады для легализации незаконных 
мигрантов прямо по месту работы (преимущественно на стройках) и пообещала довести до минимума список документов, 
необходимых  для  работы  и  проживания  иностранцев  в  России.  Теперь  ФМС  в  рамках  программы  переселения 
соотечественников хочет предложить регионам оформить заказ на "квалифицированных русских" из ближнего зарубежья, 
предоставляя переселенцам социальные гарантии: право на временное проживание (которое должно впоследствии стать 
гражданством),  трудоустройство,  медицинскую  страховку,  единовременные  или  регулярные  социальные  выплаты  для 
членов семьи переселенца и право на льготное кредитование. 

В ФМС не исключают, что программа может быть вынесена на рассмотрение правительства уже в следующем 
году.  Однако  другие  заинтересованные  федеральные  ведомства  этот  оптимизм  не  разделяют.  Так,  в  пресс-службе 
Минэкономразвития Ъ подтвердили, что работа над программой идет. Однако назвать даже приблизительное количество 
мигрантов,  в  услугах  которых  заинтересована  Россия,  в  МЭРТе  затруднились.  А  в  Минздравсоцразвития  РФ  вообще 
отказались  комментировать,  как  идет  работа  над  программой.  И  ни  в  одном  ведомстве  не  готовы  дать  даже 
приблизительной оценки, сколько бюджетных средств потребует программа репатриации. 

"Возможность появления такой программы говорит о нормальном прагматичном подходе государства к проблемам 
соотечественников,– заявил Ъ председатель комитета Совета Федерации по международным делам Михаил Маргелов.– 
Любой человек, живущий за рубежом и считающий себя этническим русским, получил бы возможность вернуться в Россию. 
Для этого необходимы лишь экономические и социальные гарантии". 

"В 1999 году Госдума приняла закон 'О государственной политике РФ в отношении соотечественников за  
рубежом',–  напомнил директор Института стран СНГ Константин Затулин.– Так там в 'соотечественники'  были  
записаны все граждане стран бывшего СССР, а также Польши и Финляндии, входивших в состав Российской империи".  
"Сейчас в России нет ни грамотной промышленной политики, ни увеличения числа квалифицированных рабочих мест.  
Следовательно, мы обрекаем соотечественников на безработицу, а нашу страну – на рост преступности",– считает  
Константин Затулин.  Господин Затулин уверен,  что есть государства,  вывозить из  которых соотечественников  
было бы грубой ошибкой: "Если русские уйдут из Казахстана, республика станет обычной азиатской страной. Если  
русские уйдут из Украины, она окончательно повернется на Запад". 
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ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Русские и мир
Культурная миссия российской интелигенции в эмиграции 
Ряд обстоятельств вызывает необходимость создания комплексного научного исследования, основанного на  

анализе  культурно-исторического  опыта  российской  эмиграции  и  освещении  проблем  эмиграции,  связанных  с  
современным  положением  отечественной  интеллигенции  в  Зарубежье.  Широкий  диапазон  факторов  определяет  
актуальность проблемы. 

В  первую  очередь  необходимо  отметить,  что  в  связи  с  современными  политическими  событиями  на  
территории  бывшего  Советского  Союза  некоторая  часть  отечественной,  российской  интеллигенции,  во  многом 
неожиданно  для  себя,  оказалась  за  пределами  российского  государства,  в  странах  так  называемого  "ближнего  
зарубежья". При обилии конкретных, частных вариантов установления отношений российской интеллигенции с новой  
национальной государственностью лимитрофов перед новыми "иностранцами поневоле" неизбежно встают вопросы о  
консолидации  российской  интеллигенции,  сохранении  связи  с  отечественной  культурой,  поддержании  в  диаспоре  
российских  культурных  традиций.  Решить  многие  проблемы,  порожденные  данной  ситуацией,  невозможно  без  
обращения к историческому опыту носителей культуры в Российском Зарубежье. 

21.08.2005., Русская цивилизация
А.В. Квакин 

Кроме того, эмиграция интеллигенции из России, начавшаяся задолго до 1917 г.,  продолжается и в наши дни. 
Статистика  свидетельствует  о  том,  что  среди  лиц,  выезжающих  на  постоянное  жительство  за  пределы  России, 
преобладают  лица  интеллигентских  специальностей.  Назрела  необходимость  осознания  культурной  миссии  российской 
эмиграции в общецивилизационном процессе, рассмотрения отдельных этапов или "волн" эмиграции, их адаптации к новой 
социокультурной среде как звеньев единого социокультурного явления. Данная проблематика, несомненно, нуждается во 
всестороннем и систематическом исследовании, ибо до сих пор лишь частично затрагивалась в нескольких исторических и 
культурологических работах. В настоящее время, благодаря ломке прежних исторических и культурологических парадигм, 
расширению возможностей для методологического и источниковедческого анализа, сложились благоприятные условия для 
проведения  подобного  исследования.  Вплоть  до  последних  лет  научные  исследования,  посвященные  проблемам 
российской эмиграции, ее культуре и зарубежной отечественной интеллигенции, выражали две тенденции: советскую и 
антисоветскую.  Советская  публицистика  20-30-х  гг.  и  первые  исторические  исследования,  появившиеся  в  60-е  гг.,  как 
правило однозначно рассматривали Российское Зарубежье как полностью негативную силу, противостоящую "государству 
победившего  соци-ализма".  В  трудах  В.В.Комина,  Л.К.Шкаренкова,  Ю.В.Мухачева,  Г.Ф.Барихновского,  А.Л.Афанасьева, 
В.В.Сонина  и  других  советских  исследователей  60-80-х  гг.  материал  почти  всегда  был  чрезмерно  политизирован, 
доминировал жесткий "классово-партийный подход". Однако за счет введения в научный оборот большого фактического 
материала этим исследователям частично удалось сломать прежний стереотип, согласно которому "контрреволюционная 
эмигрантщина"  вообще  не  заслуживает  серьезного  внимания  "передовой  советской  исторической  науки". 
Сосредоточившись  на  политических  оценках,  эти  исследователи  не  имели  реальной  возможности  уделить  должное 
внимание изучению носителя и создателя российской культуры в Российском Зарубежье - отечественной интеллигенции. А 
в  работах  советских  исследователей,  посвященных  истории  российской  интеллигенции,  как  правило,  рассматривалась 
культурно-историческая ситуация только внутри страны. В 70-е гг. лишь С.А.Федюкин смело вторгся в прежде запретную 
тематику истории российской интеллигенции в рассеянии, хотя и ему не удалось преодолеть в отношении интеллигентов-
эмигрантов прежние стереотипы классово-партийного подхода. 

Многие  десятилетия  советская  историография  развивалась  в  условиях  изоляции  от  исследований  сходной 
тематики в  зарубежных странах,  обращение к  работам иностранных специалистов  и  историков-эмигрантов  чаще всего 
носило характер "критики клеветнических измышлений буржуазных фальсификаторов". Однако размывание идеологических 
барьеров в конце 80 - начале 90-х гг. позволило не только установить контакты с зарубежными коллегами, но и осознать 
предвзятость многих  прежних оценок,  надуманность  всех идеологических  концепций в  отношении истории Российского 
Зарубежья.  Расширился круг  исследователей  эмигрантской тематики,  создано несколько  центров по  изучению истории 
российской диаспоры, прошло несколько конференций, в том числе и международных, на которых рассматривался вклад 
российских эмигрантов в мировую культуру. В последние годы появились исследования, авторы которых сосредоточили 
свое внимание на достаточно конкретных исторических сюжетах. 

Одновременно растет поток скорее публицистической, чем исследовательской литературы, где рассуждения о 
судьбе российского рассеяния ведутся без серьезного объективного анализа и используются в конъюнктурной политической 
полемике.  Разительные  перемены  за  последние  годы  произошли  не  только  в  исследовательской  ситуации,  но  и  в 
умонастроениях как авторов культурно-исторических изысканий, так и читателей. От глухого зашоривания ("эмиграция не 
стоит  того,  чтобы  ее  изучать"),  через  декларацию  объективизма  в  оценке  истории  Российского  Зарубежья  ("с  одной 
стороны..,  с  другой  стороны...")  к  идеализации  русского  рассеяния  ("истинная  Россия  оказалась  вне  России")  - 
приблизительно так можно было бы обозначить период перехода отечественной историографии от развитого социализма в 
сегодняшний  день.  Вчерашний  миф  советской  историографии  об  "агонии  эмигрантской  контрреволюции",  о  "кризисе 
творчества в Зарубежье", о "всепоглощающей ностальгии в рассеянии", кажется, уже забыт. Советские авторы 60-80-х гг., 
чьи работы по истории эмиграции пользовались  бешеной популярностью,  похоже,  вычеркнуты из  списка  исторической 
литературы,  заслуживающей  внимания.  Забвение,  постигшее работы этих  исследователей,  чем-то  сходно  с  ситуацией 
умолчания вокруг эмигрантских авторов, чьи труды вышли из небытия спецхранов к широкому читателю именно благодаря 
усилиям  ныне  отвергнутых  исследователей.  Складывается  впечатление,  что  знакомство  с  комплексом  источников 
эмигрантского происхождения всегда естественным образом входило в багаж отечественного историка, хотя в советской 
историографии 60-80-х гг.  был период "проталкивания"  на страницы исторических трудов  материалов,  извлеченных из 
широкого круга эмигрантских источников. Тогда же очень узкая группа отечественных историков открыла для читателей 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

32



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

документы Русского  заграничного  исторического  архива  (РЗИА)  под  малопонятным  обозначением "Коллекция  ЦГАОР", 
спецхрановскую  эмигрантскую  литературу  и  периодику.  Столь  масштабные  "провалы  памяти"  у  историков  90-х  гг. 
заставляют  задуматься  об  искренности  их  резкой  идейно-политической  переориентации.  Сегодня  список  исторических 
бестселлеров  не  только  у  массового  читателя,  но  и  у  историков-профессионалов  часто  открывают  "свободные  эссе" 
публицистов-филологов В.В.Костикова и М.В.Назарова, без ложной скромности называющих свои книжки "первой попыткой 
непредвзятого рассказа о русской эмиграции". К масштабной атаке на "белые пятна" эмигрантской истории пробудилолось 
многочисленное племя эмигрантоведов, многие из которых еще недавно подвизались на партийно-коммунистической ниве. 
Возможно, именно поэтому они категорически отвергают "по идейным соображениям" все предшествовавшие советские 
исследования. Примечательно в этом отношении, что в работах, сориентированных на использование лишь зарубежных 
источников, как правило, высказывается пренебрежительное отношение к работам отечественных историков 60-80-х гг., 
игнорируется  источниковая  база,  использовавшаяся  советскими  исследователями.  Однако  и  многие  зарубежные 
исследователи  до  последнего  времени  чаще  всего  пренебрегали  историей  духовного  развития  российской  эмиграции, 
социокультурных  процессов  в  русской  диаспоре.  Кроме  того,  на  многие  такие  работы до  сих  пор  оказывают  влияние 
идеологические установки антисоветских центров эмиграции. Одной из первых комплексных попыток представить общий 
обзор духовной жизни российского рассеяния были исследовательские труды Ханса фон Римши "Русская гражданская 
война и русская эмиграция 1917-1921 годов и "Зарубежная Россия 1921-1926 годов",  вышедших на немецком языке в 
Берлине в 1924 и 1927 гг. И в зарубежной, и в эмигрантской историографии (порой их невозможно различить) заметны 
значительные трудности овладения темой, что объясняется целым рядом причин. Прежде всего необходимо помнить, что 
интеллигенты-эмигранты из России были рассеяны по многим странам, в высшей степени разобщены политически и их 
рукописное  наследие  почти  необозримо.  Ныне  существует  самое  общее  представление  о  всех  центрах  по  хранению 
исторической документации по Российскому Зарубежью. Не в последнюю очередь по этим причинам до сих пор была в 
определенной мере исследована лишь незначительная часть всех исторических сюжетов по проблеме духовной жизни 
эмиграции. В работах М.Агурского, О.Бесса, Р.К.Вильяме, В.Зеньковского, С.Утехина, Р.Пайпса отражена в первую очередь 
деятельность  отдельных  идеологов  и  политических  деятелей  российского  рассеяния.  При  этом  нет  систематического 
анализа  истории  идейного  и  культурного  развития  Российского  Зарубежья  и  оценки  его  культурной  роли  в 
общецивилизационном  процессе.  Целесообразно  и  важно,  на  наш  взгляд,  концептуальное  положение  германского 
исследователя  Л.  Люкса:  "Идейное  развитие  "первой"  русской  эмиграции  определялось  напряженным  отношением, 
балансирующим  между  разрывом  и  преемственностью.  С  одной  стороны,  эмиграция  в  политическом,  социальном  и 
культурном смысле олицетворяла собой связь с дореволюционным прошлым. 

С другой стороны, на опыте 1917-1929 годов она пережила существенный мировоззренческий переворот".  Эта 
мысль особенно понятна сегодня, когда редкий труд по истории XX в. обходится без умиления по поводу актуальности 
работ эмигрантов, изложенных "удивительно современным языком". Именно в них пытаются найти основу для возрождения 
особой  русской  духовности,  разрушенной  большевиками.  Подобные суждения  вызывают  чувство  тревоги  за состояние 
обыденного политического и теоретического сознания.  Под прикрытием красивого слова "духовность"  в  наше сознание 
пытаются  внедрить  мысль  об  особой  мессианской  роли  России,  противостоящей  антихристам  с  Запада  и  с  Востока. 
Знаковое  опрокидывание,  когда  в  одночасье  "хорошие"  и  "плохие"  меняются  местами.  Учеными  уже  выявлена 
закономерность: знаковый тип рефлексии архаичен, им обычно довольствуются культуры с устойчивой исходной моделью и 
циклическим характером ее видоизменений. Поэтому и вызывает сомнения попытка перенесения в современность работ 
наших  эмигрантов  не  в  качестве  исторических  документов  и  памятников,  а  в  качестве  идеологических  ориентиров 
современного общества. Режим самовоспроизводства также подтверждает присутствие в российской культурной модели 
определенных  архаических  элементов,  заложенных  в  основу  циклического  механизма.  И  здесь  перед  исследователем 
встает важный гражданский выбор:  есть ли смысл становиться пропагандистом уже известной культурной модели? Не 
провоцируем ли мы через преподаваемые подобным образом "уроки истории" ("смотрите, как современно, подумайте, как 
актуально")  новый циклический виток с  гражданской войной и бюрократическим беспределом? В самом деле,  немалое 
число переписчиков эмигрантской литературы под лозунгом "ах,  как актуально" невольно воспроизводит всевозможные 
эмигрантские  премудрости  в  наивной  убежденности,  что  где-то  там заложен  ответ  на  извечные русские  вопросы "Кто 
виноват?",  "Что  делать?",  "Как  нам  обустроить  Россию?".  Философское,  литературное  и  прочее  культурное  наследие, 
полученное на советской территории, кажется нам сегодня недостаточно убедительным, ведь его авторы находились в 
условиях  "диктатуры  пролетариата",  деформировавшей  сознание.  А  вот  истинная  русская  духовность,  русская 
ментальность, настоящий русский язык сохранились лишь в российской диаспоре. Таким образом, массовому сознанию 
предлагается в качестве объективного "нового взгляда" достаточно субъективная самооценка Российского Зарубежья и его 
вклада  в  мировую  культуру.  Необходимо  подчеркнуть,  что  почти  вся  эмигрантская  интеллигенция  в  прошлом  и 
значительная часть отечественной интеллигенции в настоящем воспринимали и воспринимают российское рассеяние как 
единственно возможный вариант спасения культуры России. По этому поводу В.Даватц писал: "В "русском исходе" - ушли 
со своих насиженных мест миллионы людей, людей совершенно различных общественных положений, занятий, партийных 
группировок, навыков, вкусов, образования. Люди эти рассеялись по миру, неся с собою всюду элементы старой русской 
культуры спасенной от катастрофического шквала. И потому, куда бы они ни заносились, они несли с собой аромат родины, 
который  вытравляется  дома  огнем  и  мечом,  и  казались  не  столько  противниками  "власти",  сколько  хранителями 
национальной традиции". Не случайно эмиграция полагала, что взяла на себя полную ответственность за воспроизводство 
российской интеллигенции, и "если иметь в виду, что восстановление кадров русской интеллигенции, этого общенародного 
интеллектуального и морального капитала, является совершенно необходимым условием для возрождения России, - то 
вряд ли надо доказывать, сколь исключительное национальное значение имеют, с точки зрения русской культуры, всякие 
достижения эмиграции в этой области". 

Однако в нашем сегодняшнем обостренном внимании к истории российской интеллигенции в рассеянии полезно 
прислушаться к мнению самих интеллигентов-эмигрантов. 

Например, А.В.Пешехонов утверждал: "Эмиграция ведь вообще имеет о себе несколько преувеличенное мнение. 
Послушать  здешние  разговоры,  особенно  год-два  тому  назад,  так  можно  было подумать,  что  чуть  ли  не  вся  русская 
интеллигенция ушла из России и находится теперь за границей. В действительности дело обстоит, конечно, совсем не так: 
достаточно много интеллигенции осталось и в  России. Как теперь выясняется,  ее осталось даже гораздо больше, чем 
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может  использовать  страна  при  том  экономическом  уровне,  до  которого  она  упала".  На  оставшуюся  на  родине 
интеллигенцию выпали основные тяготы существования при тоталитарном режиме. Сегодня часто говорят и пишут о том, 
что  интеллигенция  в  СССР  была  беспощадно  уничтожена  большевиками,  а  истинная  российская  интеллигенция 
сохранилась только в Русском Зарубежье. При этом забывают о серьезном вмешательстве властей ряда государств в 
жизнь российской диаспоры, что со временем часто приводило к деформации образа жизни и ментальности российской 
эмигрантской интеллигенции. 

Так,  А.В.Карташев признавался: "...Вы не имеете представления о странной духовной подьяремности русского 
православного ученого и здесь, в зарубежье. Тяжелый наш путь. Говорят, "деньги не пахнут". Неправда. Они не только 
пахнут,  в них страшный яд кроется...".  Особое место в отторжении российских беженцев от мировой культуры сыграла 
Русская Православная Церковь, отгородившая российскую диаспору от католической, протестантской и других конфессий. 
Однако  православное  влияние  заметно  ослабевало  год  от  года,  и  уже  многие  дети  российских  эмигрантов,  а  также 
представители русской эмиграции в целом все больше ассимилируются европейско-американской культурой и все дальше 
удаляются от православных традиций, что сказалось на положении самой Русской Православной Церкви в Российском 
Зарубежье.  Все  указанные  моменты  и  целый  ряд  других  факторов  говорят  о  необходимости  исследовать  степень  и 
характер  деформации  менталитета  российской  интеллигенции  в  рассеянии.  В  Зарубежье  российская  интеллигенция 
пыталась вернуть  привычные условия труда  и  жизни,  однако это  удавалось  далеко не всем.  Общемировые процессы 
увеличения количества лиц интеллектуального труда и понижения их жизненного уровня и положения в обществе особенно 
резко  ударили  по  интеллигентам-эмигрантам  из  России.  В  этих  условиях  все  трудности  они  связывали  лишь  с 
большевистской  диктатурой,  что  сказывалось  на  формировании  обыденного  политического  и  теоретического  сознания 
российской интеллигенции в  рассеянии.  На это в свое время обратил внимание Н.А.Бердяев:  "Тип "белого"  эмигранта 
вызывал во мне скорее отталкивание. В нем была каменная нераскаянность, отсутствие сознания своей вины и, наоборот, 
гордое  сознание  своего  пребывания  в  правде...  Свобода  мысли  в  эмигрантской  среде  признавалась  не  более,  чем  в 
большевистской России. На меня мучительно действовала злобность настроений эмиграции. Было что-то маниакальное в 
этой  неспособности типичного  эмигранта говорить  о  чем-либо,  кроме большевиков,  в  этой склонности  повсюду видеть 
агентов большевиков. Это настоящий психопатологический комплекс, и от этого не излечились и поныне". 

Мы привыкли к  определению "другая Россия",  когда  говорим о России  эмигрантской.  При  всех общих корнях 
отечественной интеллигенции, наверное, можно говорить и о "другой интеллигенции", интеллигенции эмигрантской. Единое 
целое - интеллигенция России - в годы гражданской войны 1918-1920 гг. оказалось расколотым на две части - "советскую" и 
"эмигрантскую".  Год  от  года  углублялись  различия  между  ними,  искусственно  прерывались  контакты,  разрушались 
семейные  отношения.  В  воссоздании  объективной  картины  истории  российской  культуры  требуется  обратить  особое 
внимание на не прекращавшийся все же диалог двух культур, балансирующих между разрывом и преемственностью. При 
этом  исследования  должны  носить  подлинно  гуманитарный  характер,  направленный  в  первую  очередь  на  изучение 
носителей и создателей российской культуры - интеллигенции. 

Поэтому  предлагаемое  направление  научного  исследования  может  быть  осуществлено  только  как 
междисциплинарное,  включающее  исторические,  культурологические,  политологические,  социально-психологические, 
экономические,  социологические  аспекты.  Традиционно  изучение  российской  диаспоры  и  в  нашей,  и  в  зарубежной 
историографии  чаще  всего  велось  с  1917  г.  и  отличалось  некоей  идеологической  заданностью,  предопределявшей 
исследование  отдельных  политических  центров  и  политических  лидеров.  Предполагаемое  исследование  должно  быть 
посвящено прежде всего социокультурным процессам российской эмиграции, изучению аспектов, особенно затрудненных 
недоступностью  большого  количества  источников.  Необходимо  отметить,  что  над  исследователями  порой  довлели  и 
идеологические  установки.  Следовательно,  в  ходе  предстоящего  исследования  необходимо  безусловно  расширить 
традиционные хронологические рамки и установить, с какого времени можно говорить о появлении носителей российской 
культуры в Зарубежье, а также о российской диаспоре как историческом явлении. Эту историческую линию необходимо 
проследить  неразрывно  до  настоящего  времени.  Практически  все  предыдущие  исследования  Российского  Зарубежья 
ограничивались  отдельными  этапами,  или  "волнами  эмиграции",  и  не  предпринимались  попытки  проследить  данное 
явление  в  качестве  единого  исторического  процесса  от  его  зарождения  до  наших  дней.  Такая  постановка 
исследовательской  задачи  определяет  и  расширение  географических  рамок  исследования,  включающих  все  регионы 
российского рассеяния, а не только традиционно изучаемые несколько стран. Общим контекстом, в рамках которого лежит 
исследуемая  проблема,  является  общецивилизационный  процесс.  Помимо  ценности,  которую  предполагаемое 
исследовательское направление представляет для российской истории, культурологии, политологии, оно внесет вклад в 
культурологические  изыскания,  проводимые в  разных  странах.  На  международной  конференции  "Культурное  наследие 
российской  эмиграции:  1917-1940-е  годы",  проходившей в  Москве  8-12  сентября  1993  г.,  представители  разных стран 
заявили о всплеске интереса к проблеме "русского влияния" на их национальные культуры через российскую диаспору. 
Таким  образом,  предполагаемое  научно-исследовательское  направление  находится  в  русле  проблем,  интересующих 
сегодня научную общественность  мирового  сообщества.  Исходя из  описанных целей исследовательского  направления, 
можно сформулировать следующие конкретные задачи изучения: 

Комплексное  рассмотрение  причин  эмиграции  представителей  российской  интеллигенции  в  прошлом  и 
настоящем. 

Изучение проблем адаптации к инокультурному пространству, вживания в чужую культуру, противостояния полной 
культурной ассимиляции. 

Анализ религиозных аспектов социокультурных процессов российской эмиграции. 
Выявление общих черт российской диаспоры и специфики ее в отдельных регионах и конкретных странах. 
Описание семейно-бытовых сторон жизни российской интеллигенции в эмиграции. 
Аналитический обзор деятельности культурных обществ, организаций, союзов и центров российского рассеяния. 
Оценка взаимовлияния российской культуры метрополии и Российского Зарубежья. 
Описание памятников русской культуры, изучение истории и современного состояния музейного и архивного дела 

российской диаспоры. 
Рассмотрение положения русской культуры в лимитрофах. 
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Оценка вклада эмигрантской интеллигенции в общемировой культурный процесс. 
В  качестве  координатора  подобных  исследований  может  выступать  Сектор  истории  культуры  Российского 

Зарубежья  Российского  института  культурологии  Российской  Академии  наук  и  Министерства  культуры  Российской 
Федерации. Уже ведется работа над сборником документов из РЗИА, архивов МИДа и ФСБ "Интеллигенция Российского 
Зарубежья",  создается банк данных для составления "Хроники  культурной жизни  Российского  Зарубежья".  Проведение 
научных конференций и издание сборников научных статей отечественных и зарубежных исследователей по проблемам 
истории российской интеллигенции в эмиграции будет способствовать углубленному изучению истории Русского Зарубежья. 

Государство и диаспора
Русскими школами займется особый отдел Минобразования Эстонии.

11.11.2005., "Ээсти Эксперсс", DELFI
С 7 ноября по рабочим дням выходит на русском языке популярнейшая эстонская газета "Постимеэс".В одном из 

последних  номеров  "Постимеэс"  пишет,  что  некоторые  работники  Министерства  образования  обеспокоены  планами 
министра  Майлис  Репс  создать  подчиняющийся  непосредственно  ей  отдел,  который  будет  заниматься  школами 
национальных  меньшинств,  главным  образом  -  русскими.  "Подчинение  отдела  министру  означает,  что  в  сфере  его 
деятельности будет, например, языковая политика, высшее, основное, начальное, специальное образование, образование 
взрослых и, кроме того, образование национальных меньшинств", - сказал один из чиновников от образования.

Советник по связям с общественностью Министерства образования Прийт Симсон подтвердил информацию о 
создании такого отдела, и это записано в коалиционном договоре. "Необходимость в такого рода подразделении очевидна - 
детей, обучающихся на русском, лишь в общеобразовательных школах около 40 000. С 2007 года начнется постепенный 
перевод школ с русским языком обучения на частичное преподавание на эстонском - это тоже одна из причин, почему 
министерство нуждается в таком отделе. Специалистов, которые в курсе проблем национальных меньшинств, для такого 
крупного дела сейчас не хватает".

Многие  чиновники  министерства  жаловались,  что  атмосфера  в  их  учреждении  наэлектризована,  многие 
сомневаются в избранном Репс курсе. До того как Репс вернулась в кресло министра образования, вопрос национальных 
меньшинств был темой всех отделов, эту тему координировала рабочая группа по интеграции, которая выносила свои 
предложения на рассмотрение министра.

Бывший министр образования Пеэтер Крейцберг выразился следующим образом: "Это чисто политический шаг и 
пропагандистский трюк. Так русскому обществу дается понять, что я, Майлис Репс, спасаю вас. Мы с вами!". Крейцберг, в 
прошлом центрист, считает, что это подготовка Центристской партии к выборам в Рийгикогу.

Тем  временем,  Министерство  образования  Эстонии  подготовило  проект  новой  учебной  программы, 
предусматривающий преподавание истории русской культуры в рамках курса истории в русскоязычных школах. Делается 
это для того, чтобы укрепить самосознание национальных меньшинств. Сейчас в эстонских и русских школах действует 
единая программа изучения истории.

По словам директора экзаменационно-квалификационного центра Янара Хольма,  пока рано говорить о том,  в 
какой пропорции будут распределяться на уроках истории в русских школах занятия по истории Эстонии и истории русской 
культуры,  а  также  культур  других  народов  и  откуда  возьмутся  программы.  "Речь  идет  не  только  об  истории  русской 
культуры,  но  и,  например,  еврейской  или  финской  культуре,  -  пояснил  Хольм.  -  Мультикультурное  общество  -  это 
европейская тенденция.  Речь  об  ассимиляции давно  не  идет.  У  национальных меньшинств  должно быть  собственное 
самосознание". 

Межнациональные отношения
Фабрика мутантов
Лживость  украинских  учебников  истории  давно  стала  притчей  во  языцех  и  предметом  многочисленных  

анекдотов.  Заметим,  однако,  что  для  молодых  умов  вредны  не  столько  отдельные  псевдоисторические  мифы  
(например, о “древнеукраинской державе”, “русификации” и т.п.) – ибо, как известно, в голове у нынешних школьников  
мало что остается – но в первую очередь, тот СПОСОБ МЫШЛЕНИЯ, который формируется с помощью этих мифов.  
Он  делает  современную  украинскую  школу  поистине  фабрикой  нравственных  “мутантов”  с  комплексом 
неполноценности и атрофированной исторической памятью. 

15.11.2005.,"Русская община". Редакция 
Виталий Даренский,

кандидат философских наук

Психология “мелкодержавного” шовинизма
Одним  из  стандартных  украинских  исторических  мифов,  с  помощью  которых  зомбируют  наших  несчастных 

школьников, является миф о русском “великодержавном шовинизме”. Он такой же лживый, как и остальные, ибо русское 
национальное сознание никогда не основывалось на шовинизме. Но об этом после. Здесь важно другое. Важно понимать, 
что  миф  о  “великодержавном  шовинизме”,  якобы  присущем  русским,  нужен  именно  для  утверждения  УКРАИНСКОГО 
МЕЛКОДЕРЖАВНОГО  ШОВИНИЗМА.  Именно  такова  конечная  цель  школьного  “промывания  мозгов”  под  видом 
преподавания истории. 

Понятие “шовинизм”, как известно, употребляется в двух смыслах. В первом, более грубом и радикальном смысле, 
шовинизмом  называют  убежденность  в  своем  превосходстве  над  другими  нациями.  В  более  мягкой,  но  не  менее 
зловредной форме, шовинизм – это жлобское обособление какой-либо народности, основанное не на служении высоким 
историческим целям и ценностям, а исключительно на эгоистической корысти и принципе “моя хата с краю”. 
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Всякий, кому приходилось сталкиваться со “свідомими українцями”, может засвидетельствовать, что обе формы 
шовинизма свойственны всем в  высшей степени.  Каждый из  них может бесконечно рассказывать о том,  какие плохие 
москали и какие прекрасные украинцы (первая форма шовинизма),  а также признается, что целью последних является 
отнюдь не служение каким-либо духовным ценностям и великим историческим целям, а исключительно своему брюху и 
жлобской гордыне, что и называется “добробутом”, составляя единственный смысл стремления к “незалэжности”. Этот вид 
шовинизма свойственен народам, добровольно отправляющимся на свалку истории. 

Характернейшей  особенностью  украинского  шовинизма  является  его  “мелкодержавность”,  т.е.  мучительный 
комплекс неполноценности перед более развитыми нациями, в первую очередь, естественно, перед “северо-восточным 
соседом”. Все сказки о “москалях”, которые, мол, и не славяне, и не европейцы и т.п. как раз для того и сочиняется, чтобы 
меньше чувствовать, скрыть от себя этот комплекс. Однако этот самообман и лицемерие “свідомих українців” здесь идет 
еще дальше. Они лживо и нагло приписывают СОБСТВЕННЫЙ комплекс неполноценности тем из своих соотечественников, 
для кого не хуторянская “шароварная” этнография, а великая общерусская культура являются родными и любимыми. 

Оскорбительные клички “малоросс”,  “янычар” и  т.п.  придуманы ими именно для тех коренных жителей нашей 
страны, которые сохранили ПОДЛИННУЮ историческую память, благодаря которой жители и Великой, и Малой, и Белой, и 
Червонной Руси в течение ТЫСЯЧИ ЛЕТ твердо знали, что все они суть единая Русь, единая Русская нация. Именно у так 
называемых  “малороссов”  нет  и  не  может  быть  никакого  комплекса  неполноценности  перед  великороссами  и  русской 
культурой, ибо они ощущают себя полноправными членами великой Русской нации и культуры. Комплекс имеют как раз те, 
кто  боится  великого  наследия  великой  нации  и  прячется  в  этническую  “скорлупу”,  в  свое  хуторянское  жлобство  и 
ничтожество. 

Таким  образом,  если  даже  и  согласиться  на  минуту,  будто  бы  русским  свойственен  так  называемый 
“великодержавный  шовинизм”,  то  даже  и  в  этом  случае  их  позиция  была  бы  намного  более  предпочтительной  в 
нравственном  отношении.  Ибо  в  ней,  в  отличие  от  мелкодержавного  шовинизма  “свідомих  украiнців”,  абсолютно 
отсутствовал бы комплекс неполноценности и произрастающие на его основе злоба и мстительность – самые плебейские и 
низменные качества человеческой души. 

На самом же деле, русское национальное самосознание НИКОГДА не основывалось и не могло основываться на 
шовинизме –  в  противном случае  Русь  никогда  не  стала  бы великой  Россией.  Великую державу  невозможно  создать 
насилием – даже при самой великолепной армии завоеванная территория не удерживается долго, если её население не 
почувствует общую державу СВОЕЙ и не станет служить ей не на страх, а на совесть. История России свидетельствует, что 
абсолютно подавляющее большинство входивших в её состав народов и территорий не только делали это добровольно, но 
и более того, долгое время просили и умоляли русского Царя взять их под свою защиту. Еще более того, склоняясь на эти 
просьбы, Царь очень часто шел против интересов своей державы, вовлекая её в длительные войны с сильными соседями - 
исключительно  из  НРАВСТВЕННЫХ ПОБУЖДЕНИЙ защиты  единоверных  братьев  (как  это  было  с  Малой  Русью  или 
Грузией)  или  защиты малых народов  от  хищников-паразитов  (так  чаще всего  было  с  народами Азии,  освобожденных 
Россией от ига ханств-наследников Золотой Орды). 

Россия представляет собой уникальный в истории пример великой державы, созданной не на основе принципа 
выгоды,  как  создавались  империи  Запада,  а  на  основе  принципа  братства,  требовавшего  постоянной  жертвенности 
государствообразущего  русского  народа.  Мелкой  и  жлобской  душонке  мелкодержавных  шовинистов  этого  никогда  не 
понять, и поэтому они продолжают тупо фантазировать на тему “российской экспансии”. Факты же свидетельствуют о том, 
что Россия была и остается уникальным феноменом империи-“донора”, в которой “колониям” всегда жилось вольготнее, 
чем самому русскому народу, несшему основные тяготы государства на себе. 

Даже  в  советский  период  РСФСР  занимала  второе  место  среди  республик  по  производству  ВНП  на  душу 
населения (да и то после Эстонии, что весьма искусственно), но ПРЕДПОСЛЕДНЕЕ по потреблению на душу населения 
разных благ. Так что не москали ели чье-то сало, а как раз наоборот – и ныне Украина, ежегодно закупая у России зерно и 
топливо по халявным ценам, доказывает это самым наглядным образом. И до чего должно быть стыдно народам, которые 
подобно птенцам кукушки, веками развивались и жирели за счет русских, в созданном ими государстве, а потом по-хамски 
оплевали и нагло “кинули” своих благодетелей, обвинив их в “угнетении”! Если ныне их национальная совесть окончательно 
умерла, то есть еще и Божий суд, на котором все спросится сполна. 

Кто громче всех кричит “Держи вора!”
Откуда  же  у  мелкодержавных  шовинистов  берется  такая  бессовестная  лживость?  Не  только  от  злобы  и 

невежества – иногда бывают среди них люди и слегка эрудированные, и в общем-то добродушные. Здесь срабатывает 
особый психологический “механизм”, который академик А.А. Ухтомский назвал “двойничеством”. Суть его в том, что человек 
обвиняет другого в первую очередь в том,  в чем виноват сам, тем самым, занимаясь самооправданием,  и лицемерно 
отводя  упреки  от  себя.  Чаще  всего  это  происходит  бессознательно.  Такой  человек  видит  перед  собой  не  реального 
собеседника или оппонента, а своего двойника, собственную проекцию, и поэтому, как говорит А.А. Ухтомский, “бредит сам 
с  собой”  и  проговаривается  о  своих  собственных  тайных  пороках.  В  народной  мудрости  это  парадоксальное  явление 
схвачено в известной поговорке о том, кто громче всех кричит “Держи вора!” Кричит сам вор для того, чтобы отвлечь от себя 
внимание. 

Характерными примерами этого служат уже упомянутые обвинения русских в “шовинизме” (с целью “оправдания” 
СОБСТВЕННОГО  шовинизма)  или  приписывание  собственного  комплекса  неполноценности  тем,  кто  как  раз  от  него 
избавлен.  Другой  характерный  пример  –  разглагольствования  украинских  шовинистов  на  тему  Переяславской  Рады. 
Благодаря  этому  событию,  то  есть  благодаря  великой  совести  русского  Царя и  всего  его  народа,  ввязавшегося  ради 
спасения единоверных братьев от геноцида в абсолютно не выгодную для себя войну с двумя более сильными в то время 
противниками (Польшей и Турцией) и существует современная Украина и населяющий ее народ – в противном случае 
шансов сохраниться у него практически не оставалось. В ответ на это благороднейшее жертвенное деяние, как известно, 
была не только братская поддержка и верность малороссийского народа, но и подлое систематическое предательство 
тогдашних местных шовинистов – от Выгодского до Мазепы, многократно и по дешевке продававшихся всем подряд в 
расчете на эгоистическую выгоду. 
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И вот нынешние их последователи добрехались до того, что стали обвинять в предательстве именно тех, кто спас 
их  предков  от  гибели!  Мир  с  Польшей,  остановивший  почти  десятилетнюю  бойню,  в  которой  погибла  третья  часть 
населения Украины, объявляется “зрадою москалей”! Столь наглое и бессовестное лицемерие, по-видимому, вообще не 
имеет аналогов в истории и достойно быть занесенным в книгу Гиннеса в соответствующей рубрикой. А чего стоит миф о 
“военном союзе”!  Эти невежды, всюду кричащие о своей “европейскости”,  очевидно, даже не знают,  что по тогдашним 
нормам европейского международного права, союзы могли заключаться только между коронованными монархами, и даже 
самостоятельные  княжества  и  графства  принимались  только  в  подданство  –  не  говоря  уже  о  не  имеющем  никакого 
юридического статуса сборище людей, составлявшем Войско Запорожское. 

Еще одним примером, отличающимся особой лживостью и лицемерием, являются частые заявления о том, что 
русские якобы “ненавидят все украинское” и т.п. Впрочем, ни одного реального факта такой “ненависти” никто так и не смог 
назвать по той простой причине, что их не существует в природе. Однако такие заявления и не нуждаются ни в каких фактах 
– они нужны именно для того, чтобы “оправдать” СОБСТВЕННУЮ ненависть ко всему русскому, в основе которой лежит 
примитивная плебейская зависть перед величием русской истории и культуры и чувство неполноценности. 

На том же  “воровском”  принципе  построено и все  то,  чем промывают  мозги  школьникам под видом “истории 
Украины”.  Вся  эта  история  есть  не  что  иное,  как  ворованная  русская  история  –  история  земель  юго-западной  Руси. 
Известно,  что  население  этих  территорий  вплоть  до  “украинизации”  1920-30-х  годов  называло  себя  “руськими”  (или 
“русинами” – в Галиции) и считало себя единым народом с великороссами. Этот факт с ужасом для себя обнаружили 
деятели  “визвольних  змагань”  периода  Гражданской  войны.  (Одно  из  самых  ярких  свидетельств  такого  рода  дает  В. 
Винниченко на стр. 259-261 второго тома своих мемуаров “Возрождение нации”). 

Действительно, вследствие многовекового иноземного порабощения язык южноруссов весьма полонизировался, в 
антропологический тип примешались тюркские черты, а менталитет из-за отсутствия крестьянской общины и аристократии 
стал более индивидуалистическим и конформистским. Все это объективные предпосылки для формирования отдельного 
украинского народа как весьма ПОЗДНЕГО феномена, неотделимого, впрочем, от “единого русского древа”. По воровской 
же “логике” русская история объявляется исключительно “украинской”, но “вкраденой москалями”. 

Насколько же нужно не уважать наших детей (и не только детей) и как низко ценить их способность к трезвому 
размышлению, чтобы внушать им такой лживый и дешевый трюк Россию, за то, что она сохранила и, по сути, спасла само 
имя Руси, обвиняют в том, что она его “украла”! И обвиняют те, кто сам малодушно отказался от тысячелетнего русского 
имени  своего  народа!  Казус,  также  вполне  достойный  книги  Гиннеса  по  рубрике  “Крайнее  выражение  невежества  и 
лицемерия”.  На самом же деле,  воровство имеет место как  раз  по отношению к имени “Украина”.  Дело в  том,  что во 
времена Киевской Руси “Украиной” чаще всего называли именно северо-восток, то есть владимиро-суздальские, а затем 
московские  земли:  они  назывались  “Украина  Залесская”.  В  Южной Руси  в  период польского ига само слово “Украина” 
вообще исчезает из языка, и только во второй половине ХVII века появляется снова, будучи заимствованным как раз из 
языка “москалей”,  где оно никогда и не исчезало в своем исконном значении пограничной территории (были, например, 
Украины невская, казанская и даже сибирская). Так что не войди Малая Русь в состав Московского царства, никто бы на 
берегах Днепра имени “Украина” сроду не слыхал бы и по сей день. 

Примеров  подобных  извращений  можно  было  бы  приводить  много,  но  в  этом  нет  необходимости,  ибо  они 
общеизвестны.  Воспитывая  детей  на  вышеназванных  и  других  им подобных продуктах  невежественной  и  лицемерной 
фантазии, школа выращивает моральных мутантов, которые становятся неспособными к различению правды и лжи, даже 
просто к нормальному мышлению. Из всего сказанного вывод один: борясь с украинским мелкодержавным шовинизмом, 
всякий  честный  человек  борется  не  только  с  конкретными  лжецами  и  ренегатами,  но  и  защищает  элементарное 
достоинство человеческого разума, не позволяя ему деградировать до уровня зомби и мутанта. 

Русский язык. Образование. Культура.
За могучий обидно

Виктор Михайлов 
В газете «Приднестровье» от 12 ноября 2005 года, в статье «Могучий, всегда правдивый русский язык» лауреат 5-

го международного Пушкинского конкурса среди учителей русского языка стран СНГ и Балтии В. Кройтору из Слободзейской 
молдавской средней школы № 1 пишет о непростой ситуации с изучением языка Пушкина на постсоветском пространстве. И 
не только в Прибалтике, где, по её словам, охота на русский язык идет уже в открытую и давно, но и на сравнительно 
благополучной  Украине.  По  её  мнению,  там  ежегодно  закрывается  2-3  процента  русских  школ,  нет  всеукраинской 
олимпиады по русскому языку, фактически исчез учебный план для русских школ. «Слушая эти откровения коллег, - пишет 
Кройтору, - я испытывала двойственные чувства: с одной стороны, было невыносимо жаль коллег, которые в таких тяжелых 
условиях  продолжают  свою прекрасную миссию,  было обидно  за наш великий русский  язык,  с  другой -  я  все  больше 
гордилась своей маленькой непризнанной республикой, которая с оружием в руках защитила свое право говорить на том 
языке, на котором тебя воспитали отец и мать, гордилась, что у нас три равноправных, официальных государственных 
языка: русский, украинский и молдавский! Но какой ценой это завоевано!»

Обращает на себя внимание тот факт, что большинство законопроектов о языках в Украине было подготовлено и 
подано в Верховну Раду в самое тяжелое время для законодательного решения вопроса о статусе русского языка – после 
принятия в  декабре  2002  года  второго  Закона «О ратификации Европейской  Хартии региональных языков  или  языков 
меньшинств».  Закон  2002  года  фиксирует  максимальное  сужение  правового  поля  функционирования  русского  языка, 
обеспечивая ему поддержку на уровне гагаузского и других национальных языков. Данное положение противоречит Духу и 
Букве Европейской Хартии и интересам языковых групп в Украине, согласно которым обязательства государства по защите 
языков меньшинств должны быть тем большими, чем больше численность представителей той или иной языковой группы. 
Кроме  того,  данный  закон  является  прямым  нарушением ст.  22  Конституции  Украины,  которая  не  допускает  сужения 
содержания и объема существующих прав и свобод, а объем положений Европейской Хартии, которую Украина обязалась 
выполнять, существенно меньше, чем в предыдущем Законе (1999 г.), отмененном Конституционным судом, и в «Законе о 
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языках» (1989 г.). Принятие данного закона продемонстрировало достаточно жесткое, нетолерантное отношение к русскому 
языку украинской официальной власти и политической элиты. 

По  данным  Киевского  центра  политических  исследований  и  конфликтологии,  80% населения  страны  считает 
необходимым повысить статус русского языка, 64% - выступает за признание русского языка вторым государственным. 
Нежелание  представителей  законодательной  и  исполнительной  власти  считаться  с  реалиями,  беспрецедентное, 
стремительное  и  волюнтаристское  сокращение  школ  с  русским  языком  обучения,  изъятие  из  школьных  программ 
украинской  национальной  школы  русского  языка  как  базового  образовательного  компонента  и  многое  другое,  что 
способствовало  постоянному  давлению  на  русских  и  русскоязычных  граждан,  формировало  у  них  комплекс 
неполноценности.  Циничное,  противоречащее  всем  европейским  стандартам  и  нормам,  тотальное  невыполнение 
предыдущей исполнительной властью «Закона о языках Украины» (1989 г.) стало одной из причин, расколовшей украинское 
общество в ходе президентских выборов. 

И хотя 10 ноября 2005 года, во время телемоста президента Украины со студентами Виктор Ющенко пообещал, 
что в Украине не закроют ни одной русской школы или детского садика, а культура и язык национальных общностей будет 
всевозможно поддерживаться, в частности, и русский язык, но верится с трудом. А, впрочем, время покажет.

А  вот  в  Киргизии  неправительственные  и  политические  организации  объединились  в  один  Штаб  по  защите 
госязыка, чтобы выступить за исключение из конституции страны положения об официальном статусе русского языка.

«Госстатус  должен быть  только  за  одним –  киргизским языком»,  –  говорится  в  распространенном 15  ноября 
заявлении штаба с требованием к властям лишить русский язык официального статуса. В сообщении подчеркивается, что, 
«приравнивая официальные статусы киргизского и русского языков, мы по сути дела закрепляем их неравенство».

«С принятием официального статуса русского языка киргизский язык еще дальше был отодвинут на задворки. 
Русский язык стал довлеющим языком на всех официальных мероприятиях», – сетуют защитники киргизского языка.

16 ноября 2005 года, в Бишкеке штаб по отмене русского языка провёл так называемое «народное собрание с 
участием  видных  ученых,  политических  и  общественных  деятелей».  «Главной  целью  народного  собрания  является 
координация действий патриотических сил страны, мобилизация общественности против попыток приравнивания статусов 
киргизского и русского языков в новой редакции конституции", – отмечается в документе. 

Русский объединительный союз соотечественников (РОСС) отреагировал незамедлительно и 15 ноября 2005 года 
обратился с открытым заявлением к Президенту РК Курманбеку Бакиеву. 

В заявлении РОСС, в  частности,  говорится,  «На днях  ряд общественных организаций и  политических  партий 
("Асаба", "Ашар", "Улуу Биримдик") создали специальный штаб по защите государственного языка от экспансии русского 
языка». Они также заявляют на всю страну, что «…название государства «Кыргызская Республика» отвечает чаяниям и 
интересам только одного народа, под названием «кыргыз»…. Все это предполагает оказание влияния на Вас и на народ, 
при всенародном обсуждении проекта Закона КР "О внесении изменений и дополнений в Конституцию КР"».

«…Считаем, что их деятельность полностью противоречит действующей Конституции и столь националистические 
и  шовинистические  высказывания  напрямую  наносит  ущерб  чести  и  достоинства,  образующего  вместе  с  кыргызами, 
единому многонациональному народу – народу Кыргызстана. …Данные выступления идут вразрез и Вашей предвыборной 
программе.  Выдвинутые  антиконституционные  требования  подрывают  авторитет  нашей  страны  и  в  глазах  мирового 
сообщества», - говорится в заявлении.

РОСС призывает К.Бакиева «…отреагировать должным образом на накаляющуюся обстановку и дать по данным 
фактам  соответствующие  поручения  Генеральной  Прокуратуре  КР  о  расследовании  и  возбуждении  уголовных  дел  в 
отношении лиц, разжигающих межнациональную рознь, пропагандирующих национальное и языковое превосходство, (что 
противоречит  целому  ряду  статей  Конституции  КР),  поручить  Министерству  юстиции  КР  рассмотреть  на  соответствие 
уставной деятельности этих организаций и принять соответствующие действенные меры…».

По мнению представителей РОССа, если политическая инициатива перейдет в действия, в открытые призывы, то 
будут новые миграционные оттоки русских и русскоязычных граждан из Кыргызстана, последствия от которых для страны 
необратимы.

«Закон  и  Президент  должны  сказать  свое  слово  и  прекратить  провокацию.  Молчание  может  многими 
расцениваться как согласие, - говорится в заявлении. - Не дайте разделить Кыргызстан на "кыргызов" и "некыргызов"». 

Президент  Курманбек  Бакиев  не  заставил  себя  ждать.  Руководитель  пресс-службы  президента  Кыргызстана 
Досалы Эсеналиев, озвучил его позицию основанную на убеждении в необходимости сохранения статуса русского языка, 
как официального, выступая при этом за повышение роли кыргызского языка.

"Действительно,  -  говорит  Д.Эсеналиев,  -  в  последнее  время  членами  Конституционного  совещания, 
представителями  общественных  и  политических  объединений,  а  также  отдельными  гражданами  нашей  страны 
высказываются  различные  мнения,  касающиеся  отдельных  положений  проекта  Закона  КР  "О  внесении  изменений  и 
дополнений в Конституцию КР". Ничего предосудительного в этом нет. Ведь полярность мнений и позиций - характерная 
черта демократического общества".

Поэтому, считает Д.Эсеналиев, "не стоит драматизировать ситуацию, основываясь лишь на отдельных заявлениях 
и высказываниях". Руководитель пресс-службы отметил, что "не стоит забывать, что Курманбек Бакиев неоднократно четко 
и ясно выражал свою позицию о месте и роли государственного и официального языков страны".

"Глава  государства  считает,  что  нужно  пересмотреть  отношение  государства  к  кыргызскому  языку  и  оказать 
действенную государственную поддержку его развитию, т.е. наконец перейти от слов к делу. Президент постоянно требует 
от руководителей государственных органов усилить внимание в отношении развития кыргызского языка, не жалеть средств 
на его поддержку и создавать соответствующие условия желающим учить его", - сказал Д.Эсеналиев.

"В то же время, - продолжает Д.Эсеналиев, - по твердому убеждению К.Бакиева, необходимо сохранить статус 
русского  языка  как  официального.  Глава  государства  выступает  за  повышение  роли  русского  языка  не  только  как 
инструмента межнационального общения, но и в качестве надежного средства связи с другими странами и народами, где 
большинство говорит на языке Пушкина".
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Выраженные отдельными общественными организациями и политиками оценки и трактовки о роли и значении того 
или иного языка не должны служить основанием для громких политических заявлений. В Кыргызстане не будут допущены 
никакие  проявления национализма и  шовинизма,  как  и  не будет никакого деления людей по национальности,  заверил 
руководитель  президентской  пресс-службы.  "А  при  наличии  попыток  сеять  межнациональную  рознь  в  рамках 
законодательства будут приняты самые решительные меры", - подчеркнул Д. Эсеналиев.

Усилия политического руководства Кыргызстана направлены на служение интересам абсолютного большинства 
населения, которое стремится к укреплению мира и межнационального согласия. Политика государства - это выполнение 
воли народа, сказал руководитель пресс-службы президента Досалы Эсеналиев.

То,  что  языковая  проблема  давно  перешагнула  лингвистические  границы  и  стала  политическим  интересом, 
подтверждается действиями киргизских националистов. 

Об этом и публикуемая ниже статья Геннадия Нечаева «В Киргизии борются с русским. Кому это выгодно?»

В Киргизии борются с русским. Кому это выгодно?
Ряд политиков в Киргизии хотят запретить русский язык. Однако среди народа русский язык очень популярен.

14.11.2005., ЦентАзия 
Геннадий Нечаев

Объединение неправительственных и политических организаций Киргизии – Штаб по защите государственного 
языка – выступило за исключение из Конституции положения о государственном статусе русского языка. Кроме этого, штаб 
намерен потребовать от президента не ставить на государственном уровне вопрос о  введении в республике двойного 
гражданства.

По  мнению  штаба,  уже  с  января  2006  года  президент  Киргизии  Курманбек  Бакиев  должен  перевести  все 
делопроизводство в стране на киргизский язык. "С принятием официального статуса русского языка киргизский язык еще 
дальше был отодвинут на задворки, – заявил один из участников первого заседания штаба в четверг в Бишкеке. – Русский 
язык стал довлеющим языком во всех официальных мероприятиях".

Государственные документы
"Даже  совещания  в  республиканском  Минздраве  проводятся  только  по-русски"  Однако  истерика,  поднятая 

"народным  собранием,  включающим  ряд  видных  представителей  науки  и  культуры",  коим  объявил  себя  самочинный 
кабинет, юридически неправомерна – "великий и могучий" никогда не был в этой стране вторым государственным.

Напомним, киргизский язык был провозглашен единственным в стране государственным языком в 1989 году. Но 
после этого русскоязычные жители, составлявшие тогда пятую часть населения, стали активно вытесняться с руководящих 
должностей. В результате за 10 лет их численность сократилась примерно вдвое – с 1 млн. до 400-500 тыс. человек. Кстати, 
за последние 10-15 лет, по данным статистики, в тех бывших союзных республиках, где отменен государственный статус 
русского языка, доля русского населения за краткосрочный период снизилась более чем на 10-12%.

Чтобы  остановить  русскоязычную  эмиграцию,  наносившую  Киргизии  ощутимый  экономический  ущерб,  власти 
пошли на придание русскому языку статуса официального, что было закреплено в 2000 году в специальном законе. Спустя 
год соответствующие изменения были внесены и в Конституцию Киргизии.

По  своему статусу официальный язык (коим является русский)  де-юре государственным не  является.  Однако 
ситуация  сложилась  так,  что  де-факто  он  приравнен  к  государственному  и  может  употребляться  наряду  с  ним. 
Судопроизводство, например, может осуществляться в Киргизии как на государственном, так и на официальном языке. При 
этом участники уголовных процессов, не владеющие тем или иным языком, должны обеспечиваться переводчиками за 
государственный счет.

Деловые и государственные документы в Киргизии также составляются на двух языках – киргизском и русском. 
Все  таможенные  бумаги  –  на  русском  языке.  По  словам  очевидца,  даже  совещания  в  республиканском  Минздраве 
проводятся только по-русски.

Политическая воля
По мнению наблюдателей,  вопрос  об  изменении статуса  русского  языка  поднят  сейчас  потому,  что  в  стране 

намечается конституционная реформа, призванная урезать полномочия президента, писавшиеся в свое время под Аскара 
Акаева. К тому же ограничения для русского языка как нельзя лучше соответствуют дальнейшей изоляции Киргизии от 
России, к чему негласно стремятся многие местные политические кланы.

В Бишкеке все спокойно
Однако  в  последние  10  лет  русский  язык  получил  в  стране  широкое  распространение  не  только  на 

государственном уровне. Конкурс в русскоязычные школы и гимназии в среднем в три-пять раз выше, чем в заведения с 
местным языком обучения. Высшее образование молодежь также стремиться приобретать отнюдь не на родном. И это 
понятно,  учитывая  тот  факт,  что  до  трети  киргизов  трудятся  за  пределами  страны,  да  и  в  самой  Киргизии  уровень 
подготовки русскоязычных специалистов оценивается намного выше.

Исходя из сложившихся реалий никакой "отмены" статуса официального для русского языка, ставшего де-факто 
государственным,  в  Киргизии  в  ближайшее  время  ожидать  не  следует  –  для этого  в  стране  нет  ни  соответствующих 
политических сил, ни политической воли.

Послесловие раздела
"Рука Москвы становится все ближе",  -  пишет газета «Приднестровье» о сближении приднестровской системы 

образования  с  российской.  Очередным  шагом  к  сближению  стало  открытие  тираспольского  филиала  Московского 
государственного открытого педагогического университета им. М.А. Шолохова. По мнению председателя комитета ВС ПМР 
по вопросам образования и науки, кандидата педагогических наук Марии Макаровой, вузовская система ПМР уже работает 
в образовательном пространстве России, так что вопросов по плавному вхождению в систему российского образования 
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просто не возникает. Особо отмечен в статье тот факт, что Россия впервые выделила бюджетные целевые места в вузах 
для своих граждан, проживающих в ПМР. 

И в этом просматривается будущее образовательного пространства стран СНГ и Прибалтики.

Хранитель языка Пушкина
29.10.2005., Андижан, вести.uz. 

Шефиё Иманкулова 
Джалолиддин Усарович Садыков - учитель русского язык и литературы средней школы № 36 Асакинского района. 

Три с половиной десятилетия он «открывает» школьникам язык Пушкина, Лермонтова, Достоевского.
Садыков убежден, что русский язык по-прежнему остаётся действенным средством межнационального общения, 

культурных и экономических связей почти 130 наций и народностей, 
проживающих в странах СНГ, К тому же он является одним из шести 
официальных  языков  ООН,  языком  передовой  науки,  литературы, 
культуры.

- Впервые живую русскую речь я, как и остальные ученики 
нашего  класса,  услышал из  уст  учительницы русского  языка  Нины 
Николаевны Целовальниковой, - вспоминает Д, Садыков. - В трудные 
послевоенные  годы  она  -  то  пешком,  то  верхом,  то  на  попутном 
грузовике - добиралась из Андижана в наше село Кайрагач. 

Мы  с  жадностью  ловили  каждое  ее  слово,  искренне 
радовались,  когда  правильно  отвечали  на  заданные  вопросы, 
составляли предложения. Благодаря Нине Николаевне, у многих из 
нас появилось желание как можно лучше освоить русский язык. 

Мы учили наизусть стихи, перечитывали сказки, рассказы и повести русских писателей. Нам помогали в этом и 
другие учителя. Один из них - учитель-русист Юсуфбек Нарынбеков. Участник войны он прошагал пол-Европы, много и 
интересно рассказывал о войне, о друзьях-фронтовиках, пел русские песни: многие ученики нашего класса пошли по стопам 
своих учителей. 

Я  окончил  Ставропольский  государственный  педагогический  институт,  мой  одноклассник  Алишер  Ташпулатов 
учился  в  Андижанском  государственном  пединституте  языков,  Мирон  Атаханов  был  одним  из  лучших  студентов 
Харьковского государственного педагогического института. 

Благодаря хорошему знанию русского языка выпускник нашей школы Мамадали Турсунов одним из первых в 
области окончил Московскую высшую профсоюзную школу, стал профсоюзным работником.

В Ставропольском педагогическом институте, где я учился, обучались представители 85 национальностей. В эту 
дружную многонациональную семью приняли радушно и нас, узбекистанцев. О нас заботились все - начиная от коменданта 
общежития и кончая ректором Андреем Прокопьевичем Чевелевым. 

Никогда  не  забуду  декана  факультета  русского  языка  и  литературы  Зою  Михайловну  Поздняеву,  кураторов 
узбекского отделения Эльвиру Петровну Аксентьеву и Любовь Петровну Ефонову, преподавателей курса «Современный 
русский  язык»  Валентину  Давыдовну  Спиванову,  Елизавету  Михайловну  Ушакову,  преподавателя  курса  «Русская 
литература» Вениамина Михайловича Томанина.

Мы познакомились  с  историей  и культурой  русского  народа,  народов  Северного  Кавказа.  Ходили в  поход по 
лермонтовским местам, работали в детских оздоровительных лагерях, в студенческих строительных отрядах. Здесь мы 
поняли истинный смысл строк узбекского поэта Сабира Абдуллы:

Горького зоркость,
Бескрайность Толстого,
Пушкинской лирики
Чистый родник
Блещут зеркальностью
Русского слова -
Выучи русский язык.
Через пять лет учебы мы вернулись домой. Кто-то стал учителем, кто-то преподавателем ВУЗа, кто-то работником 

госучреждения.
Так, моя однокурсница Замира Кадыровна Нуралиева сейчас работает в школе № 18 города Андижана. В 1997 

году на городском конкурсе «Учитель года» она заняла первое место. 
З. Нуралиева - учитель - методист, учитель высшей категории. 
Эргаш  Мамадалиев  работает  в  Пахтаабадском  районе.  Он  первым  в  Андижанской  области  оборудовал 

лингафонный  кабинет  русского  языка,  организовал  школьную  телестудию,  умело  использует  на  уроках  аудио-  и 
видеоаппаратуру.

От Замиры и Эргаша я не раз слышал, какую огромную роль в их жизни сыграло знание русского языка.
Несколько слов о своих учениках. Ноибжан Бегалиев, Сайёра Каримова, Сурайё Матмуратова, Фатима Турсунова 

работают учителями русского языка в школах области, Нилюфар Закирова - преподаватель Андижанского госпединститута 
языков. 

Думаю,  не  стало  лишним  знание  русского  языка,  помогло  карьере  первого  генерала  авиации  Узбекистана 
Жамалиддина Хужамбердыева, также выпускника нашей школы. 

В органах внутренних дел успешно работают майор Мухитдин Алимкулов, капитаны Ином Бекназаров, Даврон 
Якубов, старший лейтенант Рустам Бердыкулов. И таких примеров немало.
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С развалом бывшего Союза кое-кому показалось, что интерес к русскому языку пропал. Это не так. Наоборот, 
люди стали острее понимать, что знание языков - русского, английского, немецкого, арабского, французского - открывает 
окно в большой мир. Стирает границы, приближает людей друг к другу. 

Поэтому мне, и как специалисту,  и как гражданину своей страны обидно, что школьная программа не отводит 
достаточное  место  русскому  языку.  Дорого  стоят  учебники,  к  тому  же  в  них  сложная  для  учащихся  терминология, 
громоздкие словесные конструкции.

По национальности - я узбек. Знаю и люблю родной язык. Одна из народных пословиц гласит, что вдвойне богат 
человек, знающий язык соседа. Я в этом убедился на собственном примере.

Самоорганизация. Общественные объединения 
соотечественников
«Майдан» – мы не забудем и не простим! 
Обращение Русской общины Крыма

14.11.05.Портал русского народа Крыма
Уважаемые соотечественники! 
20 ноября 2005 г. «оранжевая» власть вознамерилась «вiдсвяткувать» годовщину так называемой «помаранчевой 

революции».  С  этой  целью  представители  действующей  власти,  желая  продемонстрировать  обществу  «еднiсть 
помаранчевих переможцiв», планируют устроить праздничное шоу на центральной площади г. Киева. 

Соотечественники! 
Мы  с  вами  помним,  как  год  назад  сторонники  Ющенко,  неудовлетворённые  своим  поражением  во  втором, 

единственно законном туре президентских выборов, подняли «помаранчевый» шабаш «на Майдане», согнав в Киев в одну 
ночь со всей Украины более 50 тыс. платных работников предвыборных штабов В. Ющенко. И ещё столько же работников 
штабов  Ющенко  было  свезено  в  Киев  в  последующие  два  дня.  А  дальше…  Дальше  сработал  эффект  толпы.  Так 
начиналась «помаранчевая революция», которая спровоцировала срыв президентской кампании в пользу пана Ющенко и 
его далеко не бескорыстного окружения. 

В знак протеста против «оранжевого» вандализма, – прошлого и настоящего, – в воскресенье 20 ноября 2005 г. по 
инициативе  КРО Партии  регионов,  Русской  общины Крыма в  Симферополе  под  лозунгом «Долой  оранжевую власть!» 
пройдут массовые мероприятия сторонников Виктора Януковича. 

Сбор колонны сторонников Януковича состоится в 10.00 у здания Верховного Совета Крыма. Колонна пройдёт по 
маршруту: ул. Жуковского – ул. Розы Люксембург – пл. Советская – проспект. Кирова – пл. Ленина. 

11.00 на площади Ленина состоится митинг антиоранжевых сил. 
Митинг завершится в 12.00 массовым театрализованным действием. 
В митинге примут участие депутаты Верховных Советов Крыма и Украины, представители регионов Украины 
Мы  обращаемся  к  жителям  и  гостям  крымской  столицы  с  призывом  поддержать  22  октября  2005  г.  митинг 

активистов антиоранжевого движения Крыма. 
Пресс-служба Русской общины Крыма

Похороны "майдана"
22.11.05.,Портал русского народа Крыма

Годовщину "оранжевой революции" в Крыму встретили акциями протеста, 
22 ноября в Симферополе на площади Ленина собралось свыше трех тысяч 

сторонников  Партии  регионов,  Прогрессивно-социалистической  партии,  партии 
"Русский  блок",  Русской  общины  Крыма,  Блока  молодёжных  патриотических  сил 
Крыма "За Родину! За Януковича!" ( "ЗАРЯ"). 

Партийные флаги и транспаранты - "Навеки с Россией", "Нет политическим 
репрессиям!",  "Долой оранжевую власть!" -  красноречиво говорили о политических 
настроениях крымчан. Митингующие критиковали некомпетентную экономическую и 
националистскую  политику  президента  и  правительства,  протестовали  против 
антинародного курса Ющенко и его приспешников. "Мы не дадим сделать 22 ноября 
Днем  свободы  произвола  оранжевой  власти!"  -  скандировали  собравшиеся  на 
площади. 

Активисты  партий  отнесли  к 
Представительству Президента в Крыму символичный оранжевый гроб с надписью 
"Майдан" и 10 гробиков с предвыборными обещаниями Ющенко. Так в годовщину 
«оранжевой революции» Крым хоронил лживые лозунги разоряющей страну власти. 

Перед  митингующими  на  площади  выступили  руководители  КРО Партии 
регионов и Русской общины Крыма В.А. Киселев , С.П.Цеков, А.А.Черноморов, П.П 
Запорожец. и другие. Депутат Верховного Совета Крыма Олег Родивилов заявил, что 
годовщина "оранжевой революции" проводится не только в  Симферополе,  но и в 
Киеве.  "Только если в Киеве она проводится за здравие,  то здесь за упокой. Мы 
считаем, что оранжевый пир может быть только во время коричневой чумы". 
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За советом - к президентам.
Виктор Михайлов

На очередной конференции одной из крупнейших русскоязычных организаций Латвийской республики - Русского 
Общества в Латвии или РОвЛ, которая прошла в Риге, 13 ноября 2005 года, был поднят вопрос о создании общественного 
Совета соотечественников при президенте Российской Федерации. Кроме того, на форуме были выдвинуты ещё несколько 
предложений:  о необходимости создания в Рижской думе структуры по работе с национальностями, а в Министерстве 
культуры  -  консультативного  совета  по  культуре  нацменьшинств.  Участники  решили  предложить  президенту  Латвии 
возобновить  работу  Совета  по  нацменьшинствам.  Все  вышеперечисленные  инициативы  в  виде  наказа  избирателей 
конференция передала ее гостю - депутату Сейма от оппозиционного политического объединения "За права человека в 
единой Латвии" Владимиру Бузаеву.

Как сообщила корреспонденту ИА REGNUM, председатель Русского Общества в Латвии, магистр социальных наук 
и психолог Татьяна Фаворская, участники конференции еще раз констатировали, что до сих пор не выполнены обещания и 
договоренности  в  отношении  русского  населения,  которые  были  провозглашены  на  момент  предоставления  Латвии 
независимости, не обеспечено подлинное равноправие русских в соответствии с международными стандартами. В свою 
очередь коррупция, неудачи и провалы в политике и экономике прикрываются правящими партиями бесконечной риторикой 
на тему оккупации.

По словам председателя, особенное беспокойство РОвЛ вызывает судьба молодежи: "Школьная реформа лишает 
значительную  часть  русских  детей  перспективы продолжения  образования  и  затем профессионального  роста,  а  нишу 
подросткового и молодежного досуга прочно заняли структуры, агрессивно пропагандирующие лишь культ удовольствия и 
насилия. Молодежь втягивается в орбиту преступного мира, и все это при полном равнодушии и бездействии властей. В 
итоге молодое поколение не связывает свое будущее с Латвией". Как подчеркивает Фаворская, декларируя интеграцию, 
власти, вместо диалога, усиливают репрессивные методы по отношению к тем, кто требует справедливости и равноправия 
для  всех  жителей  Латвии.  Поэтому  РОвЛ  полностью  поддерживает  и  будет  поддерживать  все  акции  и  действия, 
направленные на защиту прав русскоязычных. Добавим, по информации общества, в нем насчитывается 370 активных 
членов, а кроме рижской есть две региональные организации - в Вентспилсе и Саласпилсе - и ряд клубов по направлениям 
работы.

Вопросы интеграции национальных меньшинств в латвийское общество должны решаться в Латвии, а не в России. 
Такое мнение высказал чрезвычайный и полномочный посол Латвийской Республики в РФ Андрис Тейкманис 16 ноября на 
пресс-конференции в Москве, комментируя инициативу РОвЛ по созданию Общественного совета соотечественников при 
президенте России и возобновлении деятельности Совета по нацменьшинствам при президенте Латвии.

"Какие консультативные советы создавать при президенте Латвии - это решает сам президент Латвии. Вайра Вике-
Фрейберга очень внимательно относится к  тематике нацменьшинств и имеет хороших советников по этим вопросам,  - 
сообщил посол. - Также я не думаю, что создание какого-то совета при президенте России как-то повлияет на процессы 
интеграции в Латвии. Этот вопрос должен решаться в Латвии, а не в России". При этом посол отметил, что, если посмотреть 
на статистику процесса натурализации и получения латвийского гражданства, то вопрос этот решается вполне успешно. "За 
первые  пять  лет  натурализовались  около  10  тысяч  человек,  а  за  пять  вторых  -  100  тысяч.  Чувствуете  динамику?",  - 
заключил Андрис Тейкманис.

С послом Андрисом Тейкманисом можно согласиться только в той части, что создать Советы при президентах не 
проблема.  Проблема  в  том,  что  бы  с  мнением Совета  считались,  а  его  предложения,  касаемые  проблем российских 
соотечественников были, если не решающими, то хотя бы значимыми.

Что  же  касается  так  называемой  натурализации,  то  и  здесь  не  всё  в  порядке.  Очевидно,  «прочувствовав 
динамику»  и  не  разделяя  восторга  посла,  комиссия  Сейма  Латвии  по  исполнению  Закона  о  гражданстве  16  ноября 
2005года,  заслушала  представителей  Управления  натурализации  (УН),  которое  готовит  предложения  по  обеспечению 
надежности проверок при сдаче экзаменов на получение гражданства. 

В  ходе  заседания  представитель  УН сообщила,  что  уже  подготовлен  ряд  изменений  ужесточающих  правила 
экзаменов на знание государственного языка. Например, если до сих пор в экзаменационных билетах человек мог выбрать 
необходимое для ответа из уже напечатанного,  то сейчас предлагается, чтобы экзаменуемый больше демонстрировал 
собственные знания. В свою очередь, в письменной части экзамена, помимо обычно стандартных вступления и завершения 
хотят значительно - до двух третей от общего объема текста - расширить описательную часть. При этом количество слов и 
знаков менять не собираются.

Что  касается  экзамена  по  истории  Латвии,  то,  на  взгляд  УН,  он  должен  строиться  не  так  как  сейчас,  когда 
правильный ответ выбирается из предлагаемых трех возможных вариантов, а наоборот, проверяемый уже сам должен дать 
однозначный ответ без каких-либо вариантов. Член комиссии, председатель парламентской фракции Социалистической 
партии Александр Голубов по этому поводу сказал: "Встал вопрос и о том, что некоторые сдают экзамен не с первого раза, 
а со второго, третьего, четвертого и т.д. Члены комиссии, представляющие правые партии, тут же предложили: не сдавших 
экзамен  с  первого  раза  допускать  к  повторной  сдаче  только  после  прохождения  языковых  курсов.  Что  означает 
дополнительные временные и финансовые затраты для натурализуемых. Один из вариантов: если раз или два не сдает 
экзамены,  то  за  очередную  сдачу  взымать  дополнительную  плату".  Голубов  предлагаемые  изменения  считает 
необоснованными: "Нынешние экзамены вполне достаточны, чтобы, во-первых, проверить, действительно ли человек хочет 
получить  гражданство.  А  во-вторых,  то,  что  человек  на  этих  экзаменах  преподносит  комиссии,  и  так  хватает  для 
демонстрации требуемого законом объема знаний". 

Вот тут бы и пригодился Совет. Он дал бы правовую оценку и внёс бы предложения как предупредить ущемление 
прав человека. Но при непременном условии: предложения должны быть услышаны президентом.

В сердце — с русской культурой 
09.11.2005., Молодёжь Эстонии
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С  1899  года  —  Юрьевская  женская  гимназия  им.  А.С.  Пушкина,  затем  городская  начальная  школа,  потом 
Тартуская городская русская гимназия,  следом за ней Тартуская реальная школа № 4,  после опять Тартуская русская 
гимназия, на долгие годы — Тартуская 4-я средняя школа и, наконец, с 1997-го — вновь Тартуская Пушкинская гимназия. 
Это — верстовые, а точнее — временные вехи на жизненном пути среднего учебного заведения, по праву считающегося в 
Тарту старейшим среди русскоязычных. Того самого, что отмечало свой сто пятый день рождения на минувшей неделе.

Сто пять лет — юбилей, на первый взгляд, не самый круглый. Но повод для того, чтобы поговорить о юбиляре, — 
самый  что  ни  на  есть  подходящий.  Рассказать  о  нем корреспонденту  взялись  завуч  Тартуской  Пушкинской  гимназии, 
исполняющая на данный момент обязанности  директора,  Виктория Викторовна  Неборякина и организатор внеклассной 
работы Галина Николаевна Сазонова.

—  Прежде  всего  —  как  бы  вы  объяснили  человеку, 
который впервые слышит словосочетание «Тартуская Пушкинская 
гимназия», что представляет србой ваше учебное заведение?

В. Неборякина: — Конечно, мне трудно представить, что, 
по  крайней  мере,  в  Эстонии  наше  название  кому-то  совсем  не 
знакомо. Но если бы такой человек все же встретился, то, в первую 
очередь, я бы напомнила ему, что Тарту — город очень особенный. 
И особенность эта проявляется в том, что и городскими властями, и 
самими  школами  поддерживается  курс  на  то,  чтобы  все  школы 
города  имели  свое  собственное  лицо,  отличное  от  коллег.  Все 
школы у нас очень разные, в том числе и русские школы, — это 
проявляется и в наполняемости, и контингенте детей.

Три тартуские школы можно с полным правом исторически 
назвать русскоязычными школами. Это — Аннелиннаская гимназия, 
Славянская гимназия и мы — Пушкинская гимназия. Первая из этого 
списка обозначает себя как двуязычную гимназию, где используется 
своя авторская методика преподавания, которая позволяет изучать 

на эстонском языке если не больше, то, по крайней мере, столько же предметов, сколько и на русском. Славянская же и 
Пушкинская гимназии сохраняют стратегическую линию на сохранение в своих стенах и в учебном процессе русского языка.

При этом сразу же отмечу, что гимназия — это не только «пушкинское», филологическое направление. На самом 
деле у нас воплощено достаточно много инновационных идей и реальной, и естественной, и социальной направленности. 
Каждый член нашего коллектива вносит свою лепту в это своеобразие, неповторимость.

— Как  известно,  слово  «гимназия»,  кроме  того,  что  является  официальным термином в  языке  Министерства 
образования и науки Эстонии, несет в себе для русскоязычного человека еще и эмоциональную нагрузку. Гимназическое 
образование — своего рода, исторически выработанный знак качества и одновременно гарантия следования гуманитарным 
традициям… Насколько гимназический дух и атмосфера правопреемственности присутствует в жизни вашей школы?

В. Неборякина: — Процесс самоопределения учебного заведения сложен сам по себе. Когда ты вырос, если не 
сказать — родился — в старинных гимназических стенах, ты порой не ощущаешь особого своеобразия. Оно, наверное, 
ощущается только в сравнении с другими средними школами. Я же как человек, находящийся «внутри системы», говоря о 
нашем своеобразии, прежде всего, упомянула бы стойкость к веяниям различных субкультур, распространенных среди 
нынешней молодежи. Мы стараемся держать академический уровень и пытаемся сохранить высокую планку в отношении 
культуры поведения учащихся.

Что же касается правопреемственности.…Тут, наверное, стоит упомянуть о том, что среди преподавательского 
состава достаточно много тех, кто сидел за партами в те годы, когда нынешняя Пушкинская гимназия называлась еще 
средней школой № 4. Да и многие наши ученики — дети наших выпускников. Получается, что, уходя, люди, стремятся 
вернуться к нам.

Г.  Сазонова: — Добавлю еще, что своим идеалом мы видим,  безусловно,  классическую гимназию,  тот самый 
гимназический дух,  о котором уже упоминалось. Эта направленность ощущается в подборе тех произведений, которые 
читают наши школьники, в тех песнях, которые они поют, в репертуаре и стиле постановок существующего у нас с 1974 года 
драматического кружка. Иными словами – мы, по мере сил, пытаемся ориентироваться на русскую классику.

—  Современный  мир  —  мир,  как  никогда,  меняющийся,  требующий  умения  моментально  реагировать  на 
возникающие проблемы или новшества. Не опасаетесь ли вы, что выбранный вами курс на сохранение русских традиций и 
языка может не совпадать или в чем-то не состыковываться с теми требованиями,  которые предъявляют к школьному 
образованию как нынешнее общество, так и требования эстонских властей?

В. Неборякина: — Знаете, совсем недавно один из наших друзей-эстонцев помог мне понять, что по отношению к 
учебному  заведению  слово  «сохранение»,  наверное,  не  совсем  точное.  Ведь  мы  вовсе  не  намерены  что-либо 
консервировать  и  превращаться  в  реликт,  в  музейную  ценность.  Нам  хочется  жить  полноценной,  полнокровной, 
современной жизнью, развиваться и в том числе развивать русский язык.

Впрочем, это вовсе не означает нашего стремления оставаться в узконациональных рамках. Мы пытаемся быть 
школой, в которой могут учиться все, люди любой национальности, которые хотели бы быть погруженными в атмосферу 
русской культуры. Отважусь предположить, что не столь важен даже домашний язык – чем, как говорится, судьба не шутит, 
– быть может,  когда-нибудь и кто-то из  эстонских детей, осознав, каким кладезем мудрости и добра является русская 
культура, придет к нам учиться.

— Не просто сохранять, но и развивать культуру и язык в отрыве от метрополии, в окружении преимущественно 
эстонского общества — дело сложное. Вероятно, у вашей школы имеются зарубежные партнеры, помогающие вам в этом 
благом начинании?

В. Неборякина: — Для того,  чтобы нас стали замечать и поддерживать, самое главное было выстоять в свое 
время. Теперь же наступил тот момент, когда мы можем сказать — мы выдержали это испытание и самые разные люди 
потянулись  к  нам.  Например,  к  нам  недавно  приходила  группа  молодых  эстонских  художников,  они  сообщили,  что 
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намереваются провести в наших стенах вечер, посвященный памяти Пушкина, в котором смогли бы принять участие и 
выступить как наши школьники, так и они сами.

Г. Сазонова: — Если же говорить о зарубежных друзьях, то, в первую очередь, мне бы хотелось упомянуть тех из 
них,  кого  можно  назвать  «друзьями  со  стажем».  Мы  давно  дружим  с  таллиннским  Линнамяэским  Русским  лицеем  и 
таллиннской Ласнамяэской Русской гимназией.  Мы также являемся членами международного российского молодежного 
Движения доброхотов и в рамках этой структуры каждое лето своим отрядом приезжаем в музей-заповедник Пушкина в 
Михайловское, работаем там, посещаем места, связанные с жизнью и творчеством поэта, и, что называется, дышим, живем 
окружающей нас русской атмосферой. Кроме того, мы входим в международный Союз пушкинских школ и уже несколько раз 
были на фестивале этой организации в Карелии.

В. Неборякина: — Я бы сочла необходимым снова вернуться в Эстонию и упомянуть еще нескольких партнеров 
тартуской  Пушкинской  гимназии  в  нашей  стране.  Среди  них  —  находящиеся  в  Таллинне  центр  «Пушкин»,  активно 
сотрудничающий с нами, Пушкинское общество Эстонии, в конкурсах и конференциях которого наши ребята принимают 
участие уже давно. И, конечно, не стоит забывать тартуские эстонские школы, сотрудничающие с нами в форме проведения 
Пушкинских  чтений.  Благодарить  за  подобный  интерес  к  творчеству  Пушкина  и  к  русской  культуре  в  целом  следует, 
конечно, тамошних преподавателей русского, многие из которых, между прочим, являются нашими выпускниками.

— «Желаю, чтобы сбылось все то, чего ты желаешь себе сам!» — формула при поздравлении в день рождения 
достаточно распространенная. Чего бы вы могли пожелать себе и своей гимназии в свой сто пятый день рождения?

В. Неборякина: — Один из наших эстонских друзей прислал нам ко дню рождения такой подарок: составленное им 
для нас поздравление-девиз. Звучит он так: «Русская культура в сердцах эстонцев». Я могу лишь добавить к этому три 
слова: «Да будет так!». А мы со своей стороны будем делать все возможное, чтобы оба наших народа — и русские, и 
эстонцы — вновь пожали друг другу руки.

Москва и соотечественники.
Встреча членов Русской Общины в государстве Израиль с руководством 
московского Дома соотечественника

06.11.2005.,"Русская община". Редакция 
1 ноября в Израиле состоялась встреча представителей русской общественности с  руководством московского 

Дома  соотечественника.  В  ходе  встречи,  проходившей  в  одном из  ресторанов  города  Нетании,  обсуждались  вопросы 
сотрудничества Русской Общины в государстве Израиль и Московского правительства. 

В  своём выступлении перед  присутствующими  председатель  правления  Русского  информационно-культурного 
центра в государстве Израиль Анатолий Герасимов отметил, что имеет место нарушение информационных и культурных 
связей  между  российскими  соотечественниками  в  государстве  Израиль  и  Российской  Федерацией.  Израильская 
русскоязычная пресса не освещает жизни русской национально-религиозной общины Израиля, не пишет о православных 
праздниках  и  о  том,  как  эти  и  другие  культурные  события  отмечают  их  сограждане-христиане.  Статьи  о  России,  о 
Православии и о русском народе, размещаемые на страницах русскоязычной израильской прессы, часто бывают написаны 
в оскорбительном тоне, унижающем национальное достоинство граждан Израиля русской национальности и православного 
вероисповедания. 

Были  также  подняты  вопросы  о  соблюдении  гражданских  и  политических  прав  всей  русскоязычной  общины 
Израиля. Докладчиком по этому вопросу выступил Георгий Берензон, член правления Русского информационно-культурного 
центра  и  руководитель  израильской  общественной  организации  "Щит  и  меч".  Георгий  Берензон  в  своём  выступлении 
отметил, что надо перенимать опыт эфиопской и марокканской общин, которые всегда встают на защиту членов своих 
организаций  независимо от  того  виновны они  или  не  виновны.  Нам надо  принимать  активное  участие  в  защите  прав 
русскоязычных  граждан  Израиля  ещё  в  полицейских  участках,  это  позволит  нам  решать  большинство  проблем  без 
судебного разбирательства. 

По вопросам использования научного потенциала русскоязычного Израиля для пользы израильского и российского 
государств,  выступил  Александр  Ягодин.  Авторству  А.Ягодина  принадлежат  перспективные  разработки  в  области 
предупреждения  землетрясений.  Эта  тема,  представляющая  большой  практический  интерес  не  только  для  Израиля,  к 
сожалению, не нашла здесь источников финансирования. 

О  проблемах  смешанных  русско-еврейских  семей  на  встрече  говорила  Валерия  Йофе.  Ни  для  кого  уже  не 
является  секретом,  что  по  приезду  в  Израиль  многие  такие  семьи  распадаются,  причём  "еврейские  половинки" 
предпочитают уехать из Израиля и не платить алиментов на содержание детей. Русским женщинам самим приходится 
растить и воспитывать своих детей, не получая при этом практически никакой помощи от государства. 

На встрече Русской Общины с руководством московского Дома соотечественника был также поднят вопрос о 
наших  русских  детях  в  Израиле.  Русская  молодёжь  не  имеет  никакой  достойной  альтернативы  для  развития  своей 
национальной культуры и сохранения национально-религиозной идентичности, при этом она исполняет все обязанности 
граждан Израиля.  В  этой  стране  нет  русских  национальных  школ,  русских  общинных  центров.  Муниципалитеты  часто 
отказывают своим гражданам даже в предоставлении помещений для кружков русского языка и русской литературы. Эту 
тему осветил для присутствующих член правления Русского информационно-культурного центра Максим Мошкалёв. 

Анатолий Герасимов особо подчеркнул, что у России есть все возможности улучшить отношение официального 
Израиля к русской национальной общине, и для этого нет необходимости принимать новые законы и положения. Будет 
достаточно,  если  Российская  Федерация  и  государство  Израиль  подпишут  двустороннее  соглашение  о  культурном  и 
научном сотрудничестве, в котором будут оговорены права еврейского национального меньшинства в России и русского 
национального меньшинства в Израиле. 

Руководитель московского Дома соотечественника Ю.Каплун сказал, что он очень рад, что приехал в Израиль и 
имеет возможность лично познакомиться с членами Русской Общины. Москва не забывает о своих соотечественниках в 
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Израиле и готова и в дальнейшем прилагать все усилия для укрепления культурных, информационных и экономических 
связей российского зарубежья и России. 

В ходе встречи были приняты предварительные договоренности по ряду вопросов сотрудничества между Русской 
Общиной  в  государстве  Израиль  и  Московским  правительством  в  области  культурного  и  информационного  обмена,  в 
области совместных научных разработок, в области правозащиты российских соотечественников в Израиле. 

Все участники встречи остались довольны тем, что она прошла в деловой и конструктивной атмосфере, и в ходе 
её удалось решить ряд насущных проблем для Русской Общины в Израиле. 

Русская  национальная  община  в  государстве  Израиль  считает,  что  проявленное  к  ней  внимание  со  стороны 
Московского  правительства  будет  способствовать  упрочнению  её  позиций  в  израильском  обществе  и  стимулировать 
русских  православных  граждан  Израиля  к  более  активному  участию  в  общественной  и  культурной  жизни  еврейского 
национального государства. 

Пресс-служба Русского информационно-культурного центра в государстве Израиль. 

Права человека
Россия отказывается признать денонсацию Туркменией договора о 
двойном гражданстве 
Сообщение пресс-службы Уполномоченного по правам человека в Российской Федерации

23.11.2005.,ЦентрАзия 
Уполномоченный  по  правам  человека  в  Российской  Федерации  информирует  российских  граждан,  постоянно 

проживающих  в  Туркмении  о  том,  что  согласно  ответу,  поступившему  из  МИД  Российской  Федерации  на  его  запрос, 
Соглашение между Российской Федерацией и Туркменистаном "Об урегулировании вопросов двойного гражданства" от 23 
декабря 1993г., вступившее в силу 18 мая 1995г., продолжает, по мнению российской стороны, оставаться действующим 
международно-правовым актом, поскольку туркменская сторона не выполнила в срок процедуру денонсации указанного 
Соглашения, а подписанный 10 апреля 2003 года

>  Протокол,  прекращающий  действие  того  же  Соглашения,  не  был  ратифицирован  Россией  в  связи  с 
предпринятыми после его подписания туркменской стороной мерами, которые ущемляют права российских граждан.

Из этого следует, что:
- граждане России, имеющие также туркменское гражданство и постоянно проживающие на территории Туркмении, 

выезжают/въезжают  на  территорию  Туркмении  без  каких-либо  виз  или  отметок  в  документах  по  предъявлению  двух 
(российского и туркменского) паспортов;

-  такой же порядок пересечения границы распространяется и на лиц с двойным гражданством, выехавших на 
постоянное место жительства за пределы Туркмении после 22 апреля 2003 г.;

-  граждане  России  и  Туркмении,  выехавшие на  постоянное  жительство  за  границу  до  22 апреля 2003г.  и  не 
обратившиеся  в  диппредставительства  Туркмении  за  рубежом  до  22  июня  2003  г.  с  письменным  заявлением  о 
подтверждении  туркменского  гражданства  (о  чем  в  туркменском  паспорте  проставлялась  соответствующая  отметка), 
рассматриваются как утратившие гражданство Туркмении. В этом случае при въезде, пребывании на территории страны и 
выезде из Туркмении на них в полной мере распространяется визовый режим, установленный для иностранных граждан. 
Для въезда в Туркмению этой категории лиц необходимо иметь туркменскую визу, выданную к загранпаспорту гражданина 
России.  Что же касается вопроса оформления постоянно проживающим в Туркмении российским гражданам паспортов 
гражданина Российской Федерации (т.н.  "внутренних российских паспортов"),  то в настоящее время это можно сделать 
только по месту их временного пребывания на территории Российской Федерации на основании регистрационного учета.

На основании п.16 Положения о паспорте гражданина Российской Федерации, утвержденного Постановлением 
Правительства  Российской  Федерации  от  8  июля  1997  №  828  "Об  утверждении  Положения  о  паспорте  гражданина 
Российской Федерации, образца бланка и описания паспорта гражданина Российской Федерации" (с изменениями от 25 
сентября 1999 г., 5 января 2001 г., 22 января 2002 г., 2 июля 2003 г., 23 января 2004г.) паспорт выдается гражданину в 10-
дневный срок со дня принятия документов органами внутренних дел. 

Русские - не пятая колонна
17.10.2005., Вести.uz. 

Кирилл Наумов
 России необходимо поддерживать идеалы демократии в странах СНГ, считает вице-

спикер Совета Федерации Александр Торшин.
Он также выразил мнение, что странам Содружества необходимо объединить усилия 

для  противодействия  новым  угрозам  и  вызовам.  В  этом  вопросе 
Торшин отвел России лидирующую роль.

«На  сегодняшний  день  существует  множество  проблем: 
терроризм, преступность, нищета населения, различные катастрофы. и 
Россия  должна  сделать  все  возможное,  чтобы  этот  список  не 

пополнился»,  -  сказал  вице-спикер  на  Втором  Европейском  форуме  «Демократия  и 
мультикультурализм на Евровостоке». На нем около 200 политиков, общественных деятелей и 
представителей  органов  власти  из  большинства  стран  СНГ  и  Балтии,  а  также  из  Турции  и 
Болгарии  обсуждали  проблемы,  связанные  с  политическими  процессами  на  Украине  и 
приближающимися  выборами  в  Азербайджане,  Казахстане,  Эстонии,  Белоруссии,  Армении,  а 
также пути урегулирования конфликтов вокруг непризнанных республик.

Устойчивое  развитие  демократии  на  постсоветском  пространстве  невозможно  без 
развития мультикультурных связей, считает помощник президента РФ Джахан Поллыева.
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«Вопросы  демократического  устройства  на  постсоветском  пространстве  не  ограничиваются  установлением 
соответствующих  политических  режимов.  без  развития  мультикультурализма,  включающего,  в  том  числе,  и  создание 
условий  для  сохранения и  развития  культуры нацменьшинств,  решение  проблемы непризнанных  государств,  развитие 
демократии невозможно», - сказала Поллыева, выступив перед участниками форума.

Страны постсоветского пространства должны объединиться в решении вопросов прав 
человека и решать их вместе. Об этом заявила председатель комиссии по правам человека 
при президенте РФ Элла Памфилова.

«России  и  другим  странам  на  постсоветском  пространстве  необходимо  вместе 
решать вопросы соблюдения и защиты прав человека. взаимодействуя, нам надо создавать 
благоприятную среду  для  всех  людей,  проживающих  на  этой  территории»,  -  сказала  Элла 
Памфилова.  По  ее  мнению,  «представителям  российской  власти  стоит  научиться 
преодолевать сознание превосходства в отношении малонаселенных стран», которое, по ее 
мнению, «мешает достичь высоких результатов в этой работе».

«Не существует мелких стран, есть страны малонаселенные.  Мы должны уважать 
суверенитет каждой из них и перестать небрежно относится к нашим партнерам из братских республик», - подчеркнула 
Памфилова.

Она  сообщила,  что  возглавляемая  ее  комиссия  уделяет  «большое  внимание  защите  прав  русскоязычного 
населения на территории постсоветского пространства, а также налаживанию контактов с русской диаспорой».

Элла  Памфилова  отметила,  что  необходимо  начать  решать  проблемы  русскоязычных  граждан,  получивших 
гражданство другой страны.

«Мы должны сделать  все,  что чтобы те,  кто  получил гражданство  другой  страны не  чувствовали себя  пятой 
колонной», - заявила она.

Мультикультурализм в России сегодня обрел реальность. Однако в других государствах 
на  постсоветском  пространстве  это  явление  развивается  медленно,  а  для  стран  Балтии 
«является  пока  недостижимым».  Такое  мнение  высказал  начальник  управления  по 
международным и культурным связям с зарубежными странами администрации президента РФ 
Модест Колеров.

«Для России мультикультурализм - это уже реальность и практика, а для постсоветского 
пространства - та задача и та планка, которые, к сожалению, пока не решены и не достигнуты», - 
сказал  Колеров.  Он  подчеркнул,  что  «мультикультурализм  как  принцип  стабильного  и 
эффективного существования целостного общества является главным принципом согласования и 
соблюдения мелких, асимметричных интересов всех народов и национальных меньшинств».

«Он  включает  в  себя  правовые  культуры,  системы  самоуправления,  этнические  и 
религиозные аспекты, права меньшинств, квоты в органах власти. Все это уже давно наработано 
в Европейском Союзе, и только новые члены ЕС - страны Балтии - позволяют себе игнорировать эти стандарты», - заявил 
Модест Колеров.

По  его  мнению,  форум  «Демократия  и  мультикультурализм  на  Евровостоке»  «является  попыткой  напомнить 
странам постсоветского пространства, что следование европейским стандартам - это не хождение с флагами».

«Нужно  говорить  о  защите  прав  меньшинств,  автономий  и  регионов  страны,  предоставлении  равных  прав  и 
реализации  языковых  и  образовательных  интересов.  в  этом  смысле  недостижимым  для  стран  Прибалтики  является 
образец Финляндии, где совсем небольшое шведское меньшинство имеет равные языковые права с финнами», - отметил 
начальник управления по международным и культурным связям с зарубежными странами президента РФ. 

«Кацапив - гэть!» 
Виктор Михайлов

Русский  культурный  центр  во  Львове имени  А.С.  Пушкина неоднократно  был  объектом  разного  рода  актов 
вандализма. Вот печальная хроника последних лет:

• в мае 2001 года украли дверь центра; 
• в мае 2002 - двое неизвестных разбили окна и взорвали дверь центра, а в апреле 2003 - расписаны 

оскорбительными надписями стены центра; 
• в июне 2003 - была брошена бутылка с зажигательной смесью в витрину кафе-магазина «Русская книга»;
• в ноябре 2003 - в магазине «Русская книга» состоялся погром; 
• 6 апреля 2004 года неизвестные забросали бутылками окна Центра; 
• в июне 2005 года -  был разбит бюст Александра Пушкина на фасаде Центра,  а также витрина окна 

концертного зала Центра;
• 21 сентября 2005 года, ночью неизвестные раскрасили фасад и окна Русского культурного центра во 

Львове фашистской свастикой и надписями «Кацапов - прочь!» и «Россия - тюрьма народов!».
И вот,  как сообщает ряд информационных агенств, 16 ноября 2005 года, ночью был совершен очередной акт 

вандализма  в  отношении  Русского  культурного  центра  во  Львове.  Как  сообщил  руководитель  пресс-службы  Русского 
культурного центра Александр Катачин, неизвестные ночью разбили все фасадные окна культурного центра со стороны 
улицы Короленко.  «Злоумышленники  бросали в  окна  большие камни,  которые мы нашли утром.  Никаких  надписей  на 
камнях или стенах центра не обнаружено», - заявил Александр Катачин.

В комментарии корреспонденту  ИА REGNUM Генеральный Консул  РФ во  Львове  Евгений  Гузеев  заявил,  что 
обязательно  сообщит  о  данном инциденте  представительству  МИД Украины во  Львовской  области,  а  также  т.о.  мэра 
Львова Зиновию Сирыку. «Мы не связываем данное происшествие с чем-то политическим. Это просто провокационные 
действия экстремистов», - резюмировал Генконсул РФ.
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Несколько иного мнения относительно факта нападения на Русский культурный центр имени А.С. Пушкина во 
Львове придерживается руководители Департамента информации и печати МИД России. 

Отвечая  на  вопрос  агентства  «Интерфакс»  17  ноября  2005  года  представитель  Департамента  от  имени 
Министерства иностранных дел Российской Федерации заявил:

«Русский культурный центр во Львове,  в который по счету раз,  вновь подвергся нападению.  Зданию нанесен 
материальный ущерб. Подобного рода провокации в отношении российского очага культуры в этом городе стали рутинным 
делом.  Это  –  бесчисленные  угрозы,  поджоги,  обстрелы,  оскорбительные  надписи  на  фасадах,  битье  стекол,  шумные 
митинги. 

Посольство России на Украине и Генконсульство во Львове неоднократно обращали внимание местных властей на 
бесчинства  в  отношении  Русского  культурного  центра  во  Львове.  Реакция  на  эти  провокационные  действия  почти 
«нулевая», если не считать пустых обещаний типа «примем надлежащие меры». 

В  этом  же  русле,  судя  по  всему,  идут  и  заверения  центральных  властей,  которые  также  отделываются 
малозначащими  фразами.  Складывается  впечатление,  что  кто-то  специально  попустительствует  распоясавшимся 
хулиганам. 

Российская  сторона  ожидает,  что  украинские  власти  наконец-то  примут  действенные  меры  по  обузданию 
провокационных выходок и наказанию лиц, совершивших эти противоправные деяния». 

Некоторые российские политики несколько пренебрежительно относятся к роли русской культуры за рубежом в 
борьбе  за  выживание  русской  диаспоры.  Её  роли  в  объединении  русских,  в  их  духовном  возрождении.  А  ведь  без 
возрождённой культуры не будет самоиндитификации народа, его осознания принадлежности к русской нации, а значит и 
становления диаспоры. Зато это хорошо понимают враги русских, потому и громят очаги русской культуры.

Генеральный Консул РФ во Львове Евгений Гузеев заявил: «Мы не связываем данное происшествие с чем-то 
политическим». А напрасно! 

Демография. Миграция .Гражданство.
Угроза безопасности России 
14  ноября  2005г.  в  Государственной  Думе  прошел  семинар-совещание  руководителей  пресс-служб  

законодательных  и  исполнительных  органов  государственной  власти  субъектов  Российской  Федерации.  Фракцию  
"РОДИНА" представлял заместитель председателя Комитета по информационной политике Александр Николаевич  
Крутов. Ниже мы публикуем его выступление, в котором он утверждает, что Неконтролируемая миграция и нынешнее  
духовное состояние общества несёт угрозу России, её безопасности. 

14.11.2005., Русский дом
Александр Крутов

Здравствуйте! Есть у нас в Москве Радиостанция «Эхо Москвы». Может, некоторые из вас её и слушают. У неё 
юбилей – 15 лет. 15 лет она является рупором демократов, либералов, реформаторов. Сейчас по нескольку раз в день 
ликующий  голос  сообщает  «15  лет  гоним  волну!».15  лет  она  приписывает  тем,  кто  не  разделяет  взглядов  либерал 
реформаторов, то чего на самом деле нет. Этот давний приём наряду с приклеиванием ярлыков активно используется 
этими СМИ сегодня. 

Вы  наверно  знаете,  что  Московский  канал  ТВЦ  обратился  в  прокуратуру,  призвав  её  рассмотреть  сюжет 
предвыборного ролика партии «Родина». Там показаны люди, жующие арбуз и разбрасывающие корки под ноги прохожих. 
Рогозин и кандидат от «Родины» на выборах в МГД Попов, требуют от гостей соблюдать чистоту. Казалось бы – что в этом 
расистского и криминального. Однако наши либерально-демократические СМИ бегут в органы жаловаться на шовинизм, 
ксенофобию,  фашизм  и  тому  подобное.  "Эхо  Москвы"  вкупе  с  демократическими  средствами  массовой  информации, 
активно включились в эту компанию.  Своим толкованием видеоклипа, они надеются отстранить «Родину» от участия в 
выборах в Москве, приписывая ей оскорбление неких граждан других стран, приехавших на заработки в столицу. Хотя 
«Родина», как известно, ставит вопрос не о кавказцах, таджиках, узбеках, даже не о национальностях вообще, а об угрозе 
от пребывания в столице и Московской области 3,5 млн. нелегальных мигрантов, которых коррумпированные чиновники 
сделали бесправными рабами в строительстве, подрывая при этом рынок труда, обрекая москвичей на безработицу, ибо за 
такую зарплату никто из них не пойдет на стройку, и резко ухудшая качество работ.

Необузданная  миграция  дает  в  столице  более  половины  преступлений.  И  является  именно  тем  динамитом, 
который сегодня взорвал Францию и страны Европы. Между прочим, от усиления миграции мало что выиграет и наша 
родная власть. Она делает ставку не на стимулирование деторождаемости своего народа, а, к сожалению, на привлечение 
мигрантов.

В марте, на заседании Совета Безопасности, Президент, в связи с убылью населения, что может затормозить 
экономический рост, призвал решить эти проблемы, в первую очередь, привлекая мигрантов из стран СНГ.

"Для нас это самый естественный способ пополнения наших трудовых ресурсов, поскольку для нас не важны ни 
религиозная принадлежность в конечном итоге, ни цвет кожи, ни другие факторы этнического характера, - заявил Путин. - 
Важно,  что  практически  все  эти  люди -  носители русского  языка.  [...]  Они  легко,  без  всяких  проблем,  адаптируются  к 
российской жизни". Однако к нам же едут безграмотные, в основном, люди, которые и на своем языке не могут писать и 
читать, что уж говорить о русском. 

Сейчас в России около 143,4 млн. жителей. Но из сравнения данных двух переписей 1989 и 2002 годов следует, 
что россиян стало меньше на 1,8 млн. человек. Более того, в последние годы убыль населения ускорилась: между 1 января 
2003 года и 1 декабря 2004 года численность населения, по данным Росстата, уменьшилась почти на 1,7 млн. человек. При 
этом, поток въезжающих в страну ослабевает. В "пиковом" 1994 году за счет мигрантов население приросло на 0,8 млн. 
человек, а в 2003 году, по оценке Росстата, - всего на 93000 человек. За 2004 год сальдо снизилось больше чем в два раза - 
до 40000 человек. И где только статистика берет такие цифры, когда речь идет о миллионах. 
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При  сохранении  нынешних  темпов  миграции,  замещающей  естественную  убыль  населения,  к  2025  году 
численность россиян сократится примерно до 120 млн., а к 2050 году - до 100 млн. человек, утверждается в среднесрочной 
программе  социально-экономического  развития,  подготовленной  Минэкономразвития.  Может  быть,  власть  имущие 
начальники,  считают,  что  все  эти  китайцы,  вьетнамцы,  азербайджанцы  мигранты  более  терпеливы,  покладисты  и 
трудолюбивы чем русские? Но такая покладистость вскоре может обернуться событиями, которые происходят во Франции 
тем более, если они поощряются разного рода внешними центрами влияния. А ведь Федеральная миграционная служба 
намерена в будущем году амнистировать миллион нелегалов из СНГ, проживающих в 8 регионах России. А дальше так, 
наверно, поступят с мигрантами по всей стране. Причем, не только с теми кто из СНГ. 

По данным Патрушева этих товарищей проживает 2,5 млн., а Путин вообще говорит о 4 млн., а неофициальная 
статистика о 14 млн. Согласно опросам ВЦИОМ, 63% россиян считают, что иммигранты повышают уровень преступности и 
коррупции. Это одна из проблем, на которые обращает внимание фракция «Родина». 

Следующая проблема, которая, мы считаем, несёт угрозу национальной безопасности России, её существованию 
– духовное состояние общества. Сегодня всё больше людей ощущают ненормальность современной жизни. Под красочной 
вывеской прогресса, политкорректности, толерантности, единого бога идёт явная подмена ценностей: традиционные нормы 
морали и этики представляются скучными, немодными, глупыми, а зло – наоборот привлекательным и современным. В 
средствах  массовой  информации  нравственность  подвергается  насмешкам,  оправдываются  аборты  –  убийства  детей, 
вместо крепкой семьи пропагандируется «свободная любовь». 

Русский мыслитель Иван Аксаков более ста лет назад пророчески писал: «Прогресс, отрицающий Бога и Христа, 
становится  регрессом,  цивилизация  завершается  одичанием.  Совлекши  с  себя  образ  Божий,  человек  совлечёт  и 
человеческий и возревнует о зверином». Не это ли происходит с нами?

Мiр меняется, но лучше не становится. Преподобный Иустин (Попович; + 1979) современную цивилизацию назвал 
«организованным  восстанием  против  человеческой  личности».  Сегодня  это  «восстание»  перешло  в  состояние  войны 
против  самой  человеческой  природы.  Идеология  устроителей  «нового  мирового  порядка»  внедряет  в  сознание  людей 
представление о человеке как о развращённом животном, то есть узаконивает окончательное озверение людей. 

Сегодня в нашем мире уже не стоит вопрос, существует ли Бог, вопрос звучит так: существует ли человек? Какая 
угроза наиболее опасна для человека: экологическая, техногенная, терроризм, тоталитаризм, столкновение цивилизаций? 
Наибольшую угрозу несёт сам человек, отрицающий все нравственные барьеры и живущий только своими желаниями. Все 
учения и их адепты, которые стремились искоренить зло, приписывали его происхождение внешним причинам, потерпели 
крах. Не наступило эры благоденствия, социальной справедливости, честного распределения материальных благ, власть 
не стала более демократичной, то есть учитывающей интересы всех групп общества ни у нас, ни за рубежами. Европейская 
конституция отказалась от христианских ценностей. Сначала мы эмансипировали человека, теперь эмансипируем тело. Мэр 
европейской столицы открыто заявляет, что он гомосексуалист, и электорат нисколько не смущен и даже как бы хвалится 
этим. Российское телевидение, пропагандируя шоу-звезд, подверженных этому пороку, оправдывает этот порок. Так кого 
мы освободили? Человека или скота сидящего в человеке? ТВ врываясь в наши дома, несет потоки грязи, похабщины, 
клеветы, садистское смакование насилия и извращений. На наших глазах выращивается человек без норм – монстр. А 
законодатели не могут или не хотят принять ни одного закона ограничивающего растление людей. Дума грозит пальчиком, 
заключает хартии с руководителями телеканалов, а воз и ныне там. Показываем желтую карточку, когда надо гнать с поля. 
Сколько вреда детским душам принёс сериал «Бригада». Сегодня он вновь идёт по НТВ. По первому каналу носится, 
истошно крича, пьяный Безруков – Есенин, по четвёртому убийца-душегуб Безруков – главарь банды. У взрослых-то в 
голове каша, что говорить о подростках.

Огромную актуальность в России в связи с кризисом в духовной сфере приобретает выстраивание отношений в 
системе  «государство-общество-религия».Сегодня  государственная  власть  на  словах  провозглашает  преемственность 
исторической  России,  возвращение  "к  исконным корням".  Но  если  она  это  делает  искренне,  то  должна  признать,  что 
православие – это не «конфессия», а духовная, культурная, социальная, организационная, психологическая основа русской 
цивилизации и мировой православной цивилизации.

Теперь  вспомним разговор  президента  с  россиянами.  Огромное количество вопросов.  Откровенные ответы.  К 
сожалению,  ничего  не  было сказано  Президентом о перспективах  дальнейшего  сотрудничества  между государством и 
Русской  Православной  Церковью.  В.Путин  лишь  отметил,  что  в  годы  советской  власти  Церковь  была  единственной 
оппозицией правящему режиму. Я не думаю, что среди миллиона вопросов не было вопросов на эту тему. Вероятно те, кто 
отбирал вопросы не посчитали нужным дать их президенту. А жаль. Сегодня не столько государство нужно Церкви, как 
Церковь нужна государству. Духовно больное общество не может создать здоровую экономику, процветающее государство. 
Ведь большинство вопросов имеют ярко выраженный социальный характер. И кто как не Русская Православная Церковь, 
являясь  в  определённой  степени  социальным  институтом  с  тысячелетней  историей,  аккумулируя  исконные  духовно-
нравственные ценности, духовно окормляя большинство населения России, способна стать главной составляющей силой 
гражданского общества. «Назначение власти не в том, чтобы превратить общество в рай – писал русский философ, - а в 
том, чтобы не допустить на земле ада».Только Церковь заботится сегодня о нравственной чистоте народа, печалится «о 
плачущих и вопиющих». Сегодня, когда власть, провозглашая уважение к вере, но, не давая ей влиять на государственные 
дела, обедняет саму себя. 

Константин Петрович Победоносцев, влиятельнейший государственный деятель эпохи императора Александра III, 
писал: «Как бы ни была громадна власть государственная, она утверждается не на ином чем, как на единстве духовного 
самосознания между народом и правительством… Государство тем сильнее и тем более имеет значение, чем явственнее в 
нём обозначается представительство духовное». О нынешнем государстве этого сказать нельзя. Оно боится возрастания 
авторитета Церкви, видит в ней конкурента. Поэтому и не препятствует разрушению личной, семейной и общественной 
нравственности,  оскорблению  религиозных  чувств,  нанесению  ущерба  культурно-духовной  самобытности  народа.  В 
современном  обществе  для  христианства  места  практически  не  остаётся.  Православным  предлагают  приспособить 
Православие к так называемой свободе совести, выживать поодиночке, малыми группами во внецерковном обществе, в то 
время как Православие предлагает соборность. 

Но  Христос  создавал  Церковь  не  только  для  «келейного  употребления»,  но  и  для  того,  чтобы  христианин 
добровольно брал на себя ответственность за зло,  которое существует в мире.  Фёдор Михайлович Достоевский особо 
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подчёркивает: «Каждый из нас, несомненно, в ответе за всех и за вся на земле. Это сознание есть венец жизни каждого 
человека на земле… Путь спасения один – возьми и сделай себя ответственным за все человеческие грехи. Это и в самом 
деле так, ибо как только ты себя искренне сделаешь ответственным за всех и за вся, тотчас же увидишь, что так и есть в  
самом деле и что ты и являешься ответственным за всех и за вся».И чем дальше мы уходим от Бога, тем труднее нам 
понять и принять эту ответственность. 

Это было бы сделать гораздо легче, если бы сама система государственного устройства была направлена на 
создание  условий  формирующих  ответственное  гражданское  общество.  Если  бы  система  образования  и  воспитания 
формировали человека ответственного, способного противостоять ложным ценностям. Но сегодня духовную жизнь нашей 
страны определяют  люди,  которые враждебно  настроены к  моральным и  нравственным ценностям русского  народа,  к 
Русской Православной Церкви, к русской православной культуре. Всё направлено на то, чтобы исковеркать русскую душу, 
изничтожить на корню чувство совести и греха. Грубый отказ министерства образования и науки ввести в школах страны, 
где  более  80%  считают  себя  русскими,  православными,  «Основы  православной  культуры»,  культуры  Пушкина  и 
Достоевского, говорит о дискриминации прав русского православного человека. А намерение министерства заменить этот 
предмет другим – «Историей мировых религий» приведёт к тому, что из школы выйдет человек с полной мешаниной в 
голове из обрывков религий, не знающий основ национальной культуры, духовных ценностей своего народа.

На заседании Госдумы, я пытался объяснить нынешним руководителям министерства, что современное светское 
образование может быть качественным только в том случае, если оно включает в себя базовые ценности национальной 
культуры. В России – это Православие. И знаниями о православных ценностях, хотя бы минимальными, должен обладать 
каждый гражданин России. Не министр Фурсенко, не его заместители меня не поняли или не захотели понять. А вот на 
Межпарламентской ассамблее Православия преподавание в российских школах «Основ православной культуры» получило 
решительную поддержку и было включено в резолюцию ассамблеи.

Болью  звучат  слова  Святейшего  Патриарха  Алексия  II:«Сегодня  у  нашего  общества,  по  сути,  нет 
общенациональных  ценностей,  а  у  людей,  творящих  новый  образ  жизни,  нет  религиозной  основы».  Сколько  надежд 
возлагали русские люди, и не только они, на Россию, свободную от атеизма, богоборчества. К сожалению, многие надежды 
не  оправдались.  С  так  называемыми  «гражданскими»  свободами  в  распахнутые  двери  и  окна  России  ворвался  дух 
стяжательства, прагматизма, жестокости, насилия и разврата, эгоизма и распущенности. Либерализм, «свобода для греха», 
стал править бал в новой России. И как результат, ежегодно нас становится меньше почти на миллион человек, целый 
русский город, 55 тысяч человек кончают жизнь самоубийством. О нравственной катастрофе России вопиют и такие цифры: 
в  стране  6  миллионов  наркоманов и  ежедневно  абортами убивают  20 тысяч детей!  Я уж не  говорю про  поощряемую 
властями страсть к игорным автоматам.  К  сожалению,  культура так и  не вошла в число национальных приоритетов, а 
значит, как всегда, осталась без должного финансирования.

Социологи проанализировали систему ценностей молодёжи в Европе и России и пришли к выводу, что молодым 
россиянам нравится «ненасытный» стиль жизни – они хотят больше, больше и больше. Больше работы, больше секса, 
больше денег. Святой праведный Иоанн Кронштадскитй писал: «Общество растленно именно от недостатка воспитания 
христианского. Пора христианам понять Господа, чего Он от нас хочет; именно - Он хочет чистого сердца…»

Сегодня, когда все материальные и духовные силы нашего народа снова нуждаются в единении для труда на 
общее благо. Можем ли мы снять с себя вину, за то, что происходит с Отечеством? Нет, не можем. 

Тогда почему мы так безучастны к торжеству бездуховности, которая приводит к страданиям народа?
Господь дал человеку свободу выбора. И если мы равнодушно взираем на происходящее, не противодействуем 

одичанию, то тем самым соглашаемся с антихристианской глобализацией, которая разрушает национальные государства, 
традиционные семьи, ведёт к смешению религий, превращает людей в управляемое стадо.

Путь наш в созидании новой России не будет лёгким. Разрушать легко, строить тяжело. Но мы сможем создать 
новую совестливую Россию. Главное духовно объединить российское общество, на тысячелетних национальных традициях.

А вернувшись к ликующей фразе, звучащей на «Эхо Москвы» «15 лет гоним волну!», я хочу напомнить фразу из 
широко известного в былые времена анекдота:"Не гони волну, сам захлебнёшься!" 

Боос взялся за демографическую проблему 
Губернатор Калининградской области нашел способ увеличить количество трудящихся в регионе .

27.10.2005., RBC daily. Отдел общества 
Ольга Филатова 

На  днях  губернатор  Калининградской  области  Георгий  Боос  заявил,  что  намерен  к  2010  г.  вдвое  увеличить 
население  Калининградской  области.  Добиться  этого  г-н  Боос  планирует  за  счет  миграции  в  регион  иностранных  и 
иногородних граждан. Не только для большинства аналитиков, но и для чиновничьего аппарата губернатора это заявление 
оказалось  неожиданным.  О масштабных  планах  главы области  до  сих  пор  никто  ничего  не  знал.  При  этом эксперты 
утверждают,  что  в  Калининградской  области  до сих  пор  в  бедственном положении находятся  ранее  приехавшие туда 
мигранты: особой заботы о них не проявляют. На этом фоне заявление г-на Бооса выглядит странно. 

Согласно  статистическим  данным,  стандарт  плотности  населения  для  территории  Калининградской  области 
составляет 5 млн человек. На сегодняшний день население региона насчитывает около 1 млн человек (из них 500 тыс. 
человек проживают в Калининграде). В областной службе занятости на данный момент зарегистрировано около 12 тыс. 
вакансий. Дефицит квалифицированной рабочей силы в регионе составляет примерно 15 тыс. человек.  Квота на въезд 
мигрантов в Калининградской области определена в 48 тыс. человек в год, тогда как в среднем по России эта цифра не 
превышает 2 тыс. человек в год. Основу экономики области составляют машиностроение, рыбная отрасль и топливно-
энергетический комплекс – именно там занята большая часть населения. При всем том экономическое положение региона 
экспертами оценивается как бедственное. Регион неоднократно называли банкротом. 

Г-н Боос заявил, что в его планах – добиться увеличения численности населения области в два раза за счет 
миграции иногородних и иностранных граждан. «Наши соотечественники в странах Прибалтики, те, кто когда-то уехал из 
Советского Союза, хотели бы вернуться на родину. При этом подчеркну – я не называл бы это репатриацией. Это обычная 
миграция трудовых ресурсов. Это миграция трудоспособного населения», – заявил Георгий Боос, впрочем не объясняя, 
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зачем ему понадобились иногородние трудоспособные граждане,  тогда как  уже имеющихся трудовых ресурсов вполне 
достаточно, чтобы покрыть безработицу в области. 

По оценкам независимых наблюдателей калининградского консалтингового центра «Бизнес-Эксперт», в регионе 
наблюдается  некий  казус.  Из  тысячи-591  человек  трудоспособен,  а  на  9  тыс.  безработных  приходится  около  8  тыс. 
вакансий.  Неработающие граждане  не  работают не по  нужде,  а  по  убеждению.  Более того,  люди вовсе  не стремятся 
въезжать в Калининградскую область, скорее они торопятся ее покинуть. «На уровень безработицы влияет нестабильная 
миграционная ситуация, – подчеркнул директор центра Георгий Дыханов. – Пик миграции прошел. Мы связываем это с тем, 
что все, кто хотел выехать, выехали. Плюс появились дополнительные барьеры – Литва, ЕС, паспорт. Привлекательность 
региона  для  мигрантов  мала.  Это  очень  тревожный  фактор,  потому  что  за  счет  мигрантов  росла  покупательная 
способность». 

Однако эксперты отмечают одну особенность: трудоспособное население, ранее прибывшее в Калининградскую 
область,  не  может  считать  ее  своим  домом.  «Туда  уже  многие  переехали,  –  сказала  RBC  daily  руководитель 
Международного форума переселенческих организаций Лидия Графова. – Они живут в безобразных условиях, а многие из 
этих людей,  которым не  понравилось  пребывание  в  Калининграде,  лишены возможности покинуть  этот  регион.  Им не 
позволяет это сделать визовый режим. Не получив российского гражданства, они не имеют паспортов, не могут пересечь 
границу». 

В Калининградскую область эмигрируют в основном жители Казахстана. На втором месте Киргизия. Эксперты 
отмечают, что в будущем, если население региона удвоится, этим потенциальным труженикам практически негде будет 
жить, учиться и лечиться. «Подобные планы нереалистичны, поскольку в нашей области для новых жителей не существует 
ни  жилья,  ни  инфраструктуры,  –  утверждает  специалист  компании  Covi  Consult  International  Вячеслав  Дыханов.  –  В 
Калининграде даже у существующего населения большие проблемы с жильем. Следовательно, для того чтобы расселить 
увеличившееся вдвое количество жителей, жилья придется построить в 2,5 раза больше. Кроме того, необходимо будет 
заняться развитием инфраструктуры. У нас уже сегодня огромные проблемы с больницами и врачами». 

Другие аналитики полагают, что мигранты вполне могли бы обратить внимание на Калининградскую область, если 
бы в качестве приманки власти использовали существенную сумму подъемных. «Непонятно, откуда г-н Боос собирается 
взять столько мигрантов, – говорит RBC daily руководитель Центра по защите прав беженцев и вынужденных переселенцев 
Михаил Арутюнов. – Естественно, в России множество людей, которые не удовлетворены своим положением и местом 
проживания.  Например,  в  Волгограде,  в  Камышинском районе  власти  чинят  невероятные препоны переселенцам.  Эти 
люди, граждане России, зачастую уже по 15 лет там живут, но так и не могут доказать свое право на жительство. Они с 
удовольствием покинут негостеприимный регион и переедут в Калининград, но при одном важном условии. Приглашающий 
их регион должен обеспечить их жильем, местом работы и субсидиями на переезд. Думаю, что 1000 долл. подъемных – 
вполне привлекательная сумма, чтобы эти люди могли сняться с насиженных мест и перевезти весь свой скарб». 

Впрочем,  эксперты отмечают,  что  в  российской  практике  пока  не  было случая,  чтобы подобное  приглашение 
имело под собой реальную почву. «В Свердловской области губернатор уже пытался зазывать к себе людей, – рассказал г-
н Арутюнов. – Он публично заявил, что его область готова принять 50 тыс. мигрантов. Но он ничем не подкрепил свое 
приглашение – это были только слова. В результате они остались пустым звуком – на пустое место никто не поехал». 

Правительство легализует 1.000.000 гастарбайтеров
17.11.2005., Комсомольская правда

Александр ЗЮЗЯЕВ 
Чтобы избежать погромов
Несмотря на это, по словам экспертов, бунты мигрантов могут прокатиться по России в ближайшие 5 лет.
По задумке миграционной службы амнистия пройдет в 2006 году в Москве, Подмосковье и Петербурге и еще пяти 

регионах страны. Легализовать собираются миллион мигрантов. 
- Если мы этого не сделаем, то эти люди останутся бесправными и мы толкнем их на путь 

криминала. Их можно будет организовать на любые беспорядки, - заявил начальник управления 
внешней трудовой миграции Федеральной миграционной службы Вячеслав ПОСТАВНИН. - Если 
же у них все хорошо, вряд ли они будут рисковать.

Чтобы  сделать  приезжим  «хорошо»,  сотрудники  миграционной  службы  готовы  лично 
прийти  к  мигрантам.  На  место  их  работы.  И  выдать  незарегистрированным  в  официальных 
структурах  приезжим  работникам  миграционные  карточки  и  разрешение  на  трудовую 
деятельность. Что автоматически даст им возможность официально жить в России с семьей, а 
также право на медицинское обслуживание и образование для детей. К чему это может привести, 
рассказывают эксперты «КП». 

Право на труд по упрощенной схеме
Чтобы  провернуть  это  мероприятие,  чиновники  собираются  упростить  процедуру  получения  «права  на  труд» 

мигрантов, которые только готовятся к нам приехать. Соответствующие поправки к Закону о миграции уже переданы на 
утверждение в правительство. Собирающемуся в Россию на заработки необходимо будет лишь прислать в миграционную 
службу по почте ксерокопию паспорта, заявление о желании работать в России и запрос принимающей стороны. После чего 
он в течение десяти дней получит пластиковую карточку трудового мигранта. 

В  миграционной  службе  рассчитывают,  что,  выведя  мигрантов  из  тени,  государство  собирается  получить 
дополнительный доход. Хотя госпошлину на трудовые разрешения снизят с 4 до 1 тысячи рублей, общие поступления 
достигнут 15 млрд. рублей в год.

Еще один аргумент правительства, легализующего миграцию, - сохранение численности населения. Ведь если 
закрыть границы и запретить переезд в Россию жителям соседних стран, в нашей стране скоро наступит демографический 
кризис. Всемирный банк прогнозирует, что к 2050 году население России без миграционного притока может сократиться с 
нынешних 144 до 119 млн. человек.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

50



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Поможет ли это нам?
Легализация гастарбайтеров вызвала шквал противоречивых мнений среди экспертов по миграции и труду.
-  Я  также  предлагаю  госорганам  легализовать  проституцию,  торговлю  наркотиками  и  оружием,  а  также 

реабилитировать преступников,  которые совершают теракты в  Чечне,  -  горячится председатель  Российского  движения 
против нелегальной иммиграции Александр БЕЛОВ.

Борец с гастарбайтерами убежден, что люди, приехавшие в страну по туристической визе и отказавшиеся уезжать, 
уже совершили преступление. Они плюнули на наше законодательство. Поэтому наивно рассчитывать, что эти люди будут 
послушно платить налоги и встанут на учет в госорганах.

Другие эксперты не столь категоричны. 
- Представьте на минуту: за ночь из Москвы исчезли 

все нелегальные мигранты. Что увидите? Кучи мусора на улице, 
брошенный общественный транспорт, замороженные стройки и 
закрытые  рынки,  потому  что  здесь  за  небольшие  деньги 
работали  мигранты.  Жизнь  города  остановится,  -  рисует 
картину экономического катаклизма директор Центра трудовых 
исследований  Высшей  школы  экономики  Владимир 
ГИМПЕЛЬСОН.  -  С  каждым  годом  населения  в  России 
становится  все  меньше.  Поэтому  либо  мы  -  люди  ученые  и 
важные - идем убирать дерьмо на улицах, либо надо найти тех, 
кто согласен это делать за нас. Со всеми вытекающими отсюда 
плюсами и минусами.

- Наивно полагать, что если у вас заболел брат, то лечить его не надо - пусть умирает. На его место мы соседа 
поселим, - отвечает Гимпельсону Белов. - Проблема не в том, что у нас не хватает рабочих рук. А в том, что государство не 
создало реальной инфраструктуры для наших граждан, которые могли бы переехать из своих регионов в другие и где 
требуется их труд.

«Нельзя селить их в гетто»
Даже миграционные власти признают, что легализация мигрантов всех проблем не решит. 
- Амнистия - это не панацея, - разводит руками Вячеслав Поставнин. - Но по крайней мере своеобразный клапан, 

чтобы снять напряжение в обществе.
- Правительство сделало лишь первый шаг в развитии миграционной политики, - считает руководитель Центра 

исследований рынка труда Института экономики РАН Татьяна ЧЕТВЕРНИНА.
Аналитик  предлагает  разрешать  приезд  мигрантов  лишь  в  те 

регионы, где испытывают недостаток в неквалифицированной рабочей силе. 
А  не  только  в  Москву  и  Петербург.  Их  нельзя  посылать  в  регионы  с 
депрессивной экономикой, где низкий уровень доходов, поскольку они собьют 
и без того невысокие зарплаты.

-  И  самое  главное  -  нельзя  позволять  им  селиться  отдельным 
анклавом. Не все приезжие из стран СНГ знают русский язык, - напоминает 
Татьяна Четвернина. - Я не против, чтобы они поддерживали свои культурные 
традиции. Но когда они говорят только на своем языке, сразу же появляются 

проблемы. «Сдетонировать» мигранты могут уже лет через 5 на социальной почве. Это поначалу гастарбайтеры будут 
пересылать  деньги  семьям на  родину.  Потом они  перевезут  близких  людей  в  Россию.  Вскоре  освоятся  и,  как  другие 
граждане России, будут претендовать на все социальные выплаты и гарантии. Детей мигрантов наше правительство не 
сможет обеспечить даже садиками. Вот тогда и начнется, как сейчас во Франции, - подводит итог Четвернина.

СПРАВКА «КП»
На чем зарабатывают нелегалы из СНГ
Азербайджанцы - торговля.
Армяне - торговля и автосервисы.
Украинцы,  белорусы,  молдаване  -  нанимаются  торговать  к  азербайджанцам,  считаются  «качественными 

работниками» в строительстве.
Таджики  -  дворники,  выполняют  самые грязные  работы  в  строительстве,  из-за  чего  появилась  поговорка:  40 

таджиков заменяют один трактор.
По данным Российского движения против нелегальной иммиграции.
ВОПРОС - РЕБРОМ
Сколько нелегалов узаконят в Москве?
В Федеральной миграционной службе точные цифры нам привести не смогли.
- Если бы мы знали, сколько в столице нелегальных мигрантов, значит, они стояли бы у нас на учете, - сообщили 

«КП» в пресс-службе ФМС. -  Только проведя легализацию гастарбайтеров, мы сможем более-менее точно определить 
число приехавших из других стран на заработки в Москву.

Но по данным некоторых экспертов, число нелегалов в столице достигает 600 тысяч человек.
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В помощь потенциальным гражданам Российской Федерации
Русский  Архипелаг  предлагает  информационную  поддержку  тем,  кто  ступил  на  путь  получения  

Российского гражданства.
16.11.2005., Русский Архипелаг

Мы хотели бы оказать информационную поддержку тем, кто ступил на путь получения Российского гражданства. 
Предлагаемая  таблица  «Прием  в  гражданство»  позволит  наглядно  оценить  сроки  и  цензы,  тезаурус  проведет  по 
юридической терминологии, а для углубленного изучения законодательства мы предлагаем последние редакции текстов 
законов  «О  гражданстве»  и  «О  правовом  положении  иностранных  граждан»,  а  так  же  инструкции  «Об  организации 
деятельности органов внутренних дел российской федерации по оформлению и выдаче иностранным гражданам и лицам 
без гражданства разрешения на временное проживание» и положения «О выдаче иностранным гражданам и лицам без 
гражданства вида на жительство».

Прием в гражданство Российской Федерации
Категории 
лиц (*)

Этапы натурализации

 Разрешение на 
временное 
проживание 
Срок рассмотрения / 
срок действия 

Ценз оседлости 
(срок проживания от 
получения 
разрешения на 
временное 
проживание до подачи 
заявления о 
предоставлении вида 
на жительство) 

Разрешение на 
постоянное 
проживание 
(вид на 
жительство) 
Срок рассмотрения / 
срок действия 

Ценз оседлости 
(срок проживания от 
получения вида на 
жительство до 
подачи заявления о 
приеме в 
гражданство) 

Получение 
гражданства 
Срок рассмотрения 

1 6 мес. / 
3 года 

1 год 6 мес. / 
5 лет (может 
продлеваться 
неограниченно) 

5 лет 1 год 

2 6 мес. / 
3 года 

1 год 6 мес. / 
5 лет (может 
продлеваться 
неограниченно) 

1 год 1 год 

3 6 мес. / 
3 года 

1 год 6 мес. / 
5 лет (может 
продлеваться 
неограниченно) 

— 1 год

4 6 мес. / 
3 года 

1 год 6 мес. / 
5 лет (может 
продлеваться 
неограниченно) 

— 6 мес. 

5 6 мес. / 
3 года 

— — — 1 год 

6 6 мес. / 
3 года 

— — — 6 мес.

7 — — — — 6 мес. 

8 — — — — 3 мес.

(*) Категории лиц: 
1. Иностранные граждане и лица без гражданства. 
2. Иностранные граждане и лица без гражданства при: 
— наличии у лица высоких достижений в области науки, техники и культуры; обладании лицом профессией либо 

квалификацией, представляющими интерес для Российской Федерации; 
— предоставлении лицу политического убежища на территории Российской Федерации; 
— признании лица беженцем в порядке, установленном федеральным законом. 
3. Лица, имеющие особые заслуги перед РФ. 
4. Иностранные граждане и лица без гражданства, которые: 
—  имеют  хотя  бы  одного  родителя,  состоящего  в  гражданстве  Российской  Федерации  и  проживающего  на 

территории Российской Федерации; 
— имели  гражданство  СССР,  проживал  и  проживает  в  государствах,  входивших  в  состав  СССР,  не  получил 

гражданства этих государств и остается в результате этого лицами без гражданства; 
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— являются гражданами государств, входивших в состав СССР, получил среднее профессиональное или высшее 
профессиональное образование в образовательных учреждениях Российской Федерации после 1 июля 2002 года; 

— проживают на территории РФ, родились на территории РСФСР и имели гражданство бывшего СССР; 
— проживают на территории РФ и состоит в браке с гражданином Российской Федерации не менее трех лет; 
— проживают на территории РФ, являются нетрудоспособными и имеет дееспособных сына или дочь, достигших 

возраста восемнадцати лет и являющихся гражданами Российской Федерации. 
5. Граждане государств, входивших в состав СССР, проходивших не менее трех лет военную службу по контракту 

в Вооруженных Силах Российской Федерации.
6.  Нетрудоспособные  иностранные  граждане  и  лица  без  гражданства,  прибывшие  из  стран  СНГ, 

зарегистрированные по месту жительства в РФ по состоянию на 1 июля 2002 года.
7.  Иностранные  граждане  и  лица  без  гражданства,  имевшие  гражданство  СССР,  прибывшие  из  стран  СНГ, 

зарегистрированные по месту жительства в РФ по состоянию на 1 июля 2002 года; 
—  ветераны  Великой  Отечественной  войны,  состоявшие  в  гражданстве  бывшего  СССР  и  проживающие  на 

территории РФ. 
8.  Для граждан Белоруссии,  Казахстана и Киргизии на основе «Соглашения от 26.02.1999 между Республикой 

Беларусь,  Республикой  Казахстан,  Кыргызской  Республикой  и  Российской  Федерацией  об  упрощенном  порядке 
приобретения  гражданства».  При  наличии  одного  из  следующих  условий:  а)  если  заявитель  состоял  в  гражданстве 
Белорусской ССР,

Казахской  ССР,  Киргизской  ССР  или  РСФСР  и  одновременно  в  гражданстве  бывшего  СССР,  родился  или 
проживал на территории Стороны приобретаемого гражданства до 21 декабря 1991 года; б) при наличии у заявителя одного 
из постоянно проживающих на территории Стороны приобретаемого гражданства и являющихся ее гражданами близких 
родственников:  супруга  (супруги),  одного  из  родителей  (усыновителей),  ребенка  (в  том  числе  усыновленного),  сестры, 
брата, деда или бабушки, внука или внучки.

Тезаурус
Гражданство  Российской  Федерации —  устойчивая  правовая  связь  лица  с  Российской  Федерацией, 

выражающаяся в совокупности их взаимных прав и обязанностей; 
Иное гражданство — гражданство (подданство) иностранного государства; 
Двойное гражданство — наличие у гражданина Российской Федерации гражданства (подданства) иностранного 

государства; 
Иностранный гражданин — лицо, не являющееся гражданином Российской Федерации и имеющее гражданство 

(подданство) иностранного государства; 
Лицо  без  гражданства —  лицо,  не  являющееся  гражданином  Российской  Федерации  и  не  имеющее 

доказательства наличия гражданства иностранного государства; 
Ребенок — лицо, не достигшее возраста восемнадцати лет; 
Изменение гражданства — приобретение или прекращение гражданства Российской Федерации; 
Приглашение  на  въезд  в  Российскую  Федерацию —  документ,  являющийся  основанием  для  выдачи 

иностранному гражданину визы либо для въезда в Российскую Федерацию в порядке, не требующем получения визы, в 
случаях, предусмотренных федеральным законом или международным договором Российской Федерации; 

Миграционная карта — документ, содержащий сведения об иностранном гражданине, въезжающем в Российскую 
Федерацию,  а  также  служащий  для  контроля  за  временным  пребыванием  иностранного  гражданина  в  Российской 
Федерации; 

Разрешение на временное проживание (РВП) — подтверждение права иностранного гражданина или лица без 
гражданства временно проживать в Российской Федерации до получения вида на жительство; 

Вид  на  жительство  (ВНЖ) —  документ,  удостоверяющий  личность  лица  без  гражданства,  выданный  в 
подтверждение разрешения на постоянное проживание на территории Российской Федерации лицу без гражданства или 
иностранному гражданину и подтверждающий их право на свободный выезд из Российской Федерации и возвращение в 
Российскую Федерацию.

Временно  пребывающий  в  Российской  Федерации  иностранный  гражданин —  лицо,  прибывшее  в 
Российскую  Федерацию  на  основании  визы  или  в  порядке,  не  требующем  получения  визы,  и  не  имеющее  вида  на 
жительство или разрешения на временное проживание; 

Временно проживающий в Российской Федерации иностранный гражданин — лицо, получившее разрешение 
на временное проживание; 

Постоянно проживающий в Российской Федерации иностранный гражданин — лицо,  получившее вид на 
жительство; 

Трудовая  деятельность  иностранного  гражданина —  работа  иностранного  гражданина  в  Российской 
Федерации на основании трудового договора или гражданско-правового договора на выполнение работ (оказание услуг); 

Иностранный  работник —  иностранный  гражданин,  временно  пребывающий  в  Российской  Федерации  и 
осуществляющий в установленном порядке трудовую деятельность; 

Разрешение  на  работу —  документ,  подтверждающий  право  иностранного  работника  на  временное 
осуществление на территории Российской Федерации трудовой деятельности; 

Депортация — принудительная высылка иностранного гражданина из Российской Федерации в случае утраты или 
прекращения законных оснований для его дальнейшего пребывания (проживания) в Российской Федерации. 
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
8 ноября. Постановлением Совета министров Белоруссии на Национальную академию наук республики возложен 

контроль  за  проведением  опросов  общественного  мнения.  Согласно  постановлению  на  комиссию  по  опросам 
общественного мнения при НАН Белоруссии возложены функции по аккредитации юридических лиц, которые претендуют на 
проведение  опросов  общественного  мнения,  относящихся  к  республиканским референдумам,  выборам президента  РБ, 
депутатов  парламента  и  общественно-политической  ситуации  в  стране,  и  опубликования  их  результатов  в  средствах 
массовой информации. Принятое правительственное постановление, по официальной версии, направлено на то,  чтобы 
оградить от организации социологических исследований «самозванцев и дилетантов». 

10  ноября. В  штаб-квартире  НАТО  в  Брюсселе  состоялось  заседание  Конференции  руководителей  служб 
материально-технического  обеспечения,  в  котором  принял  участие  представитель  Вооруженных  сил  Республики 
Белоруссия ген. Владимир Сташкевич, начальник главного управления планирования и координации тылового обеспечения 
- первый заместитель начальника тыла Вооруженных сил. 

11 ноября. О политизации переговорного процесса по вступлению Беларуси в ВТО со стороны ЕС и США заявил 
заместитель министра иностранных дел Белоруссии Александр Михневич. Это, по мнению Михневича, стало очевидно в 
ходе последнего раунда переговоров сторон в Женеве, поскольку из-за позиции ЕС и США в ходе консультаций Белоруссии 
не удалось добиться согласия членов ВТО о переходе к следующему этапу переговорного процесса - подготовке проекта 
доклада  рабочей  группы  об  условиях  присоединения  страны  к  ВТО.  Белорусская  сторона  считает,  что  США  и  ЕС 
продемонстрировали  политически  мотивированное  стремление  искусственно  замедлить  ход  переговорного  процесса  о 
присоединении Беларуси к ВТО.

11 - 12 ноября. Делегация военнослужащих Вооруженных сил РБ, представители России, Украины и Германии в 
рамках Дня Всенародной скорби возложили венки к советскому мемориалу в Тиргартене и приняли участие в церемонии 
торжественного захоронения останков солдат Советской Армии на кладбище в городе Лебус; делегация Белоруссии также 
приняла участие в возложении венков к мемориалу павших солдат СА в Панкове (Берлин). 

14 ноября. В 2006 году Белоруссия планирует на 26% увеличить расходы на потребности белорусской армии. Об 
этом сообщил премьер-министр республики Сергей Сидорский, выступая в рамках единого дня информирования перед 
военнослужащими  120-й  механизированной  бригады  в  Уручье.  Сидорский  отметил,  что  Белоруссия  последовательно 
проводит  миролюбивую  политику,  но  радикальные  изменения  военно-политической  обстановки  в  мире  потребовали 
реформировать систему обеспечения национальной безопасности. Государство делает все необходимое для оснащения 
армии  современной  техникой  и  вооружением.  Среди  новых  образцов  -  автоматизированные  системы  управления, 
реактивные системы залпового огня «Град» на базе МАЗов, танки Т-72 с тепловизорными прицелами, модернизированные 
в  Барановичах,  истребители СУ-27  и  МИГ-29БМ.  В  ближайшее время  на  вооружение  115-й  зенитно-ракетной  бригады 
поступят новые комплексы С-300, которые, по утверждению президента РБ Александра Лукашенко, республика закупила у 
России.

14 ноября. Председатель постоянной комиссии Совета республики Национального собрания по международным 
делам  и  национальной  безопасности  Николай  Чергинец  заявил,  что  Белоруссия  готова  к  расширению  всестороннего 
сотрудничества с Иорданией. Такое мнение он выразил на встрече в Минске парламентских делегаций двух стран. По его 
словам, успешное развитие белорусско-иорданского экономического сотрудничества должно получить продолжение в виде 
укрепления  межпарламентских  и  межгосударственных  политических  связей.  В  частности,  он  отметил  уверенность 
белорусской стороны в том, что в скором времени будет решен вопрос об обмене визитами на высшем уровне.

14 ноября. Завершился визит делегации Парламентского Собрания СБР в Белград по приглашению Сербской 
Радикальной  партии,  целью  которого  стало  установление  взаимовыгодных  контактов  между  Скупщиной  Сербии  и 
Черногории и Парламентским Собранием. Достигнута договоренность о создании рабочих групп по межпарламентскому 
сотрудничеству  как  в  национальных  законодательных  собраниях  Белоруссии  и  России,  Сербии  и  Черногории,  так  и  в 
Парламентском Собрании СБР.

14 ноября. Состоялась встреча Постоянного представителя Республики Беларусь при Отделении ООН и других 
международных  организациях  в  Женеве  Сергея  Алейника  с  Генеральным директором Международной  организации  по 
миграции (МОМ) Брунсоном МакКинли. В ходе встречи Алейник проинформировал Б.МакКинли о завершении республикой 
внутригосударственных  процедур  по  ратификации  Конституции  Международной  организации  по  миграции  и  передал 
официальную заявку Белоруссии на оформление членства в МОМ. 

15  ноября. Лидер  Объединенной  гражданской  партии  Анатолий  Лебедько  заявил  о  том,  что  не  исключает 
возможности проведения второй сессии т.н. конгресса демократических сил весной 2006 года. 

15 ноября. Президент Белоруссии Александр Лукашенко встретился с председателем Исполнительного комитета 
—  исполнительным  секретарем  СНГ  Владимиром  Рушайло.  Во  время  встречи  Александр  Лукашенко  отметил,  что 
Белоруссия заинтересована в развитии Содружества Независимых Государств и придает этому первостепенное значение. 
Мы поддерживали и будем поддерживать на пространстве СНГ все процессы позитивного плана, отметил белорусский 
президент. 

15 ноября. В  Брюсселе  состоялось заседание Военного комитета евроатлантического  партнерства на уровне 
начальников генеральных штабов, в котором принял участие начальник Генерального штаба Вооруженных сил - первый 
заместитель министра обороны Республики Белоруссия ген. Сергей Гурулев.

15  ноября. Дни  культуры  Молдовы  в  Белоруссии  торжественно  открылись  концертом  в  Белорусской 
государственной филармонии. 

15  ноября. В  Копенгагене  на  51-й  сессии  Парламентской  Ассамблеи  НАТО  была  принята  резолюция  по 
Белоруссии.  По  предложению  одного  из  авторов  проекта  документа  нидерландского  депутата  Берта  Кундерса  был 
полностью снят пункт “7b” - обращение к парламентам и правительствам ограничить контакты с официальным Минском. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Резолюция  ПА НАТО призывает  белорусские  власти  обеспечить  свободные и справедливые президентские  выборы и 
выполнять  свои  обязательства  в  рамках  ОБСЕ  и  ООН.  Резолюция  также  призывает  официальный  Минск  провести 
независимое расследование и привлечь к ответственности виновных в исчезновении оппозиционных политиков.

15  ноября. Постоянная комиссия  Палаты представителей  по  правам человека,  национальным отношениям и 
средствам массовой информации обсудила на заседании деятельность политических партий и общественных объединений. 
Депутаты обратились к данной теме в связи с вступлением в силу новых редакций соответствующих законов. В числе 
правовых  новшеств  -  введение  такого  понятия,  как  "приостановление  деятельности"  политической  партии  или 
общественного объединения. Во время приостановления своей деятельности (предусмотрен срок от 1 до 6 месяцев) партия 
или  объединение  получают  возможность  устранить  допущенные  нарушения,  а  затем  опять  приступить  к  работе.  Их 
деятельность будет приостанавливаться исключительно в судебном порядке. Такое право предоставляется Верховному 
суду Белоруссии. 

15 ноября. Дипломатическое представительство США в Белоруссии заявило, что в республике создана ситуация 
«информационной блокады», когда государственные СМИ не обеспечивают белорусское общество новостями и полной 
информацией  о  политической  жизни.  Посольство  выразило  обеспокоенность  невозможностью  доступа  оппозиционных 
политиков в теле- и радио эфир белорусских государственных СМИ и антиамериканской пропагандой. 

15 ноября. Президент Украины Виктор Ющенко в Париже выступил против международной изоляции Белоруссии 
и подчеркнул, что Украина готова поддерживать белорусское государство в развитии демократии. 

15  ноября. Задолженность  населения  столицы  Белоруссии  Минска  по  оплате  жилищно-коммунальных  услуг 
составила 7,9 млрд. белорусских руб. Самыми злостными неплательщиками являются неблагополучные и неполные семьи, 
а также безработные.

15  ноября. Размещение  могильника  ядерных  отходов  на  границе  Литвы  и  Белоруссии  не  нанесет  ущерба 
развитию туризма. Такое мнение высказал вице-министр экономики Литвы Артурас Дайнюс. По его мнению, утверждать, что 
строительство  могильника  радиоактивных  отходов  нанесет  ущерб  белорусскому  Национальному  парку  «Браславские 
озера»", ошибочно.

15 ноября. Объем первичной переработки нефти в Белоруссии в октябре с.г. составил 1446,1 тыс.т, что на 20,5% 
меньше, чем в сентябре 2005 г. 

15 ноября. Правительство Белоруссии объявило о намерении снизить бюджетное задание на 2005 г. по доходам 
от продажи госимущества со 100 млрд. бел. руб. до 2 млрд. В 2006 г. министерство экономики РБ планирует еще больше 
снизить план доходов от продажи госсобственности - до 1,2 млрд. бел. руб.

15 ноября. Белгоспищепром выступил с осуждением решения минэкономразвития России по ввозу сахара из 
Белоруссии  в  Россию  через  один  таможенный  склад  в  Московской  области,  что  «противоречит  принципу  единого 
таможенного пространства, существующего между нашими странами». 

15  ноября. 80  млн.  долларов  США  решил  инвестировать  в  ОАО  «Пивзавод  Оливария»  Европейский  банк 
реконструкции  и  развития  (ЕБРР).  Инвестиции  предназначены  для  закупки  нового  оборудования  и  увеличения 
производственных мощностей. ЕБРР принадлежит 30% акций «Оливарии».

15  ноября. Национального  банк  Беларуси  сообщил,  что  в  IV  квартале  2005  г.  денежно-кредитная  политика 
сохранит  ориентацию  на  обеспечение  стабильности  обменного  курса  белорусского  рубля  в  целях,  прежде  всего 
дальнейшего снижения интенсивности инфляционных процессов. Предполагается, что на 1 января 2006 г. официальный 
курс белорусского рубля к российскому рублю будет находиться в коридоре значений 74,5—76 белорусских рублей за 1 
российский  рубль.  При  этом  с  учетом  прогнозной  динамики  курса  российского  рубля  к  доллару  США  ожидается,  что 
индикативный показатель официального курса белорусского рубля к доллару США будет находиться в пределах 2 140—2 
160  рублей  за  1  доллар  США.  По  мнению  Национального  банка,  предусматриваемая  динамика  обменного  курса 
белорусского рубля в условиях прогнозируемого экономического роста и благоприятной внешнеэкономической конъюнктуры 
позволит  достичь  цели по  снижению инфляции в  рамках  параметров,  утвержденных на  2005  год,  при  одновременном 
позитивном воздействии на ценовую конкурентоспособность экспорта.

16 ноября. В Белоруссии введены новые контрольные знаки для маркировки сопроводительных документов на 
автомобильный бензин и дизельное топливо. Это касается продукции, ввозимой в республику с территории государств, с 
которыми отменен таможенный контроль. В новых контрольных знаках изменены элементы защиты. 

16 ноября. В Москве прошло очередное заседание Совместной консультативной группы по вопросам контроля 
над вооружениями министерств обороны Белоруссии и России.  В ходе заседания согласовывались позиции сторон по 
вопросам  двустороннего  сотрудничества  в  рамках  дополнения  Договора  об  обычных  вооруженных  силах  в  Европе, 
Венского документа 1999 г.  переговоров по мерам укрепления доверия и безопасности, Договора по открытому небу и 
Договора о сокращении и ограничении стратегических наступательных вооружений. 

16 ноября. Начальник ракетных войск и артиллерии ВС, начальник управления ракетных войск и артиллерии 
Генерального  штаба  ВС  РБ  полк.  Олег  Земсков  заявил,  что  задачи  по  реорганизации  ракетных  войск  и  артиллерии 
Белоруссии  выполнены успешно.  Теперь  они  стали  еще  мобильнее,  точнее  и  современнее,  остро  стоящая  проблема 
укомплектования воинских частей и соединений офицерскими кадрами решена - укомплектовано более 90% частей.

16 ноября. Министры обороны Белоруссии и Украины подписали в Минске план двустороннего сотрудничества 
вооруженных сил двух стран на 2006 г. Как отметили на итоговой пресс-конференции главы оборонных ведомств Леонид 
Мальцев и Анатолий Гриценко, достигнутые договоренности позволят развивать сотрудничество почти по 10 направлениям, 
представляющим взаимный интерес. В их числе — сотрудничество инженерных подразделений, подготовка специалистов 
ракетных  войск  и  артиллерии,  обмен  опытом  участия  украинских  подразделений  в  международных  миротворческих 
операциях. Мальцев при этом отметил, что Белоруссия выступает против обеспечения европейской безопасности путем 
расширения НАТО, но ожидаемое вступление Украины в НАТО не имеет значение в военной сфере и не скажется на 
отношениях министерств обороны двух стран. Тем более, что Белоруссия никогда не рассматривала НАТО, как противника. 
Украинский министр обороны в ответ заявил, что Украина намерена помочь Белоруссии в переходе на новый уровень 
сотрудничества с НАТО. Украина, по словам Гриценко, приветствует желание Белоруссии перейти от сотрудничества с 
НАТО в рамках программы «Партнерство ради мира» к участию в «Процессе планирования и оценки сил» (ПАРП). 
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16  ноября. Президент  РБ  Александр  Лукашенко  провел  рабочее  совещание  по  вопросам  деятельности 
таможенных органов. Лукашенко поручил правительствупоручил в течение ближайших двух недель завершить доработку 
нового Таможенного кодекса Белоруссии, который должен заменить устаревший нормативный акт. Президентом принято 
решение  о  том,  что  выезжающие  за  границу  граждане  республики  не  будут  подвергаться  обязательному  для  всех 
таможенному контролю.  Проверки будут носить лишь выборочный характер. Однако при этом таможенный контроль за 
ввозом в Белоруссиию товаров останется строгим, но будет более регламентированным по времени. 

16 ноября. Палата представителей Национального собрания РБ приняла во втором чтении поправки в закон «О 
подоходном налоге с физических лиц». Вносимые в закон изменения направлены на совершенствование действующего 
порядка налогообложения доходов физических лиц и решение проблемных вопросов, возникавших в практике применения 
подоходного налога. Законопроект принципиально не изменяет сложившуюся систему исчисления подоходного налога и 
сохраняет прогрессивную 5-уровневую шкалу налогообложения (от 9 до 30%). Доходы от вторичной занятости населения 
будут облагаться по ставке 20%. Сохранена также действующая методика расчета налога нарастающим итогом с начала 
налогового периода.

16  ноября.  Прошло  заседание  межправительственной  белорусско-таджикистанской  комиссии.  Делегации двух 
стран  обсудили  пути  дальнейшего  развития  и  активизации  отношений  в  области  агропромышленного  комплекса,  в 
таможенной и научно-образовательных сферах.

17 ноября. В Вене подписан Дополнительный протокол к Соглашению между Республикой Белоруссия и МАГАТЭ 
о применении гарантий в связи с Договором о нераспространении ядерного оружия.

17 ноября. И.  о.  начальника управления информации МИД РБ Руслан Есин заявил, что белорусская сторона 
рассчитывает на принятие взаимовыгодного решения в отношении экспортных поставок белорусского сахара в Россию. 

17  ноября. Белорусские  СМИ  сообщили  о  том,  что  «Белтрансгаз»  планирует  создать  в  республике  третье 
подземное хранилище газа. На эти цели будет направлено около 3 миллиардов белорусских руб. собственных средств. 
Новое подземное хранилище будет работать с возможностью пикового отбора газа.

17 ноября. Лидер ЛДП Сергей Гайдукевич заявил, что президентские выборы в республике могут быть назначены 
на конец марта – начало апреля 2006 г. 

18 ноября. В Риме открылась 33-я сессия Конференции Всемирной продовольственной и сельскохозяйственной 
организации  ООН  (ФАО).  В  работе  сессии  приняла  участие  белорусская  делегация.  Прошли  переговоры белорусов  с 
генеральным директором ФАО Жаком Диуфом, в ходе которых были рассмотрены основные направления сотрудничества 
между Белоруссией  и  ФАО,  перспективы использования  средств  техпомощи  ФАО для  реализации ряда  приоритетных 
белорусских  проектов  в  области  сельского  хозяйства,  экологии,  минимизации  последствий  чернобыльской  аварии  и 
повышения качества продуктов питания.

18 ноября.  Премьер-министр  Украины Юрий Ехануров  заявил,  что Украина  не имеет государственного  долга 
перед Белоруссией.

19 ноября. В Риме в рамках 33-й сессии Конференции Продовольственной и сельскохозяйственной организации 
Объединенных Наций (ФАО) Белоруссия официально принята в члены Организации.

21 ноября. Белоруссия и Китай находят взаимопонимание по всем вопросам. Такое заявление прозвучало в ходе 
встречи председателя Совета республики Национального собрания Геннадия Новицкого с  послом Китайской Народной 
Республики У Хунбинем.

21  ноября. В  Минске  прошло  заседание  комиссии  по  тарифному  и  нетарифному  регулированию  при  Совете 
министров Союзного государства. Совместная комиссия продолжила работу над максимальным выравниванием условий 
для субъектов хозяйствования и снятию всех ограничений во взаимной торговле.

21  ноября. Достижение  оперативной  совместимости  при  проведении  миротворческих  миссий  обсуждалось  в 
Брюсселе  на  консультациях  Белоруссия  -  НАТО.  Представители  белорусской  делегации  представили  доклад 
«Реформирование  Вооруженных  сил  Белоруссии».  Белорусская  сторона  заявила  о  возможности  предоставления  для 
участия в учениях и миротворческих операциях ООН одной мотострелковой роты.

21 ноября. Председатель правления Национального банка Беларуси Петр Прокопович заявил, что единая валюта 
в рамках Союзного государства Белоруссии и России может быть введена лишь после принятия Конституционного акта. 
Объединение валют, по мнению Прокоповича, является заключительным этапом интеграции, поскольку к этому времени 
должны  быть  решены  вопросы  формирования  единого  экономического,  таможенного  пространства,  решены  вопросы 
создания равных условий для предприятий и населения двух стран, а также политические вопросы. Прокопович специально 
подчеркнул,  что  республика  не  намерена  привлекать  российские  и  другие  кредитные ресурсы для поддержания  курса 
белорусского рубля. 

22 ноября. Президент Белоруссии Александр Лукашенко встретился с губернатором Московской области Борисом 
Громовым. В ходе встречи были обсуждены вопросы торгово-экономического сотрудничества Белоруссии и Подмосковья.

22 ноября. Ряд белорусских производителей принял участие в выставке продукции для тыловых нужд силовых 
структур в Москве. 

22 ноября. В штаб-квартире НАТО в Брюсселе под председательством начальника Управления сотрудничества в 
области  безопасности  и  Партнерства  Секретариата  НАТО  Роберта  Симмонса  состоялось  заседание  Политического 
комитета НАТО и Республики Белоруссия (формат «26+1»). Консультации в рамках Политического комитета НАТО были 
проведены по просьбе белорусской стороны.

22  ноября. Командир  полка  милиции  специального  назначения  ГУВД  Минска  Юрий  Подобед  заявил,  что 
численность данной части будет увеличена до 500 бойцов.

23  ноября. В  Минске  состоялась  пресс-конференция  президента  Белоруссии  Александра  Лукашенко  для 
представителей российских региональных СМИ. На ней белорусский лидер сообщил, что Россия неожиданно внесла в 
проект Конституционного акта Союзного государства новые предложения, которые нуждаются в проработке. 

23 ноября. В рамках программы «Партнерство ради мира» начался визит в Белоруссию группы экспертов из 
состава командования сухопутных войск объединенных вооруженных сил НАТО «Гайдельберг». 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

23 ноября. В г. Пиештяны (Словакия) началась очередная встреча глав правительств стран-членов Центрально-
Европейской инициативы (ЦЕИ), в которой приняла участие официальная делегация Белоруссии.

23  ноября. Специальный  докладчик  по  Белоруссии  Комиссии  ООН  по  правам  человека  Адриан  Северин  в 
Варшаве  сообщил БелаПАН,  что  главная цель  его  поездки  -  разобраться в  ситуации вокруг  польского  национального 
меньшинства в Белоруссии. Проблемы несоблюдения прав белорусских поляков Северин намерен рассмотреть в контексте 
белорусско-польских отношений и дипломатического конфликта между двумя странами.

23 ноября. Председатель Центризбиркома Белоруссии Лидия Ермошина заявила, что независимые наблюдатели, 
наблюдатели  от  ОБСЕ  «парализуют  работу  избирательных  комиссий»,  но  отношение  Комиссии  к  их  допуску  на 
избирательные участки республики еще не выработано.

24 ноября. Завершился визит в Латвию группы молодежи от оппозиционных организаций Белоруссии, которые 
декларируют  своей  целью  развитие  в  республике  демократии.  Визит  был  организован  при  поддержке  Латвийской 
трансатлантической  организации  (LATO).  Его  цель  -  проинформировать  молодежь  Латвии  о  ситуации  в  Белоруссии 
накануне президентских выборов-2006. 

25 ноября. Прошло торжественное открытие первых пусковых комплексов компрессорных станций «Крупская» и 
«Слонимская»  белорусского  участка  газопровода  «Ямал  –  Европа».  Протяженность  белорусского  участка  газопровода 
составляет 575 км,  на котором с этой даты действуют три компрессорных станции.  Для вывода нитки газопровода на 
проектную мощность должны функционировать пять компрессорных станций.

26 ноября. Открылся VIII  Минский  форум «Европейское  соседство  Германии и  Беларуси:  внешняя  политика, 
экономика и общество». Участник этого форума Януш Онышкевич заявил, что новое правительство Польши займет «более 
принципиальную  позицию»  по  отношению  к  Белоруссии.  Представители  министерства  иностранных  дел  РБ  в  работе 
конференции официального участия не приняли.

27 ноября.  Первое место на конкурсе детского "Евровидения" в Хассельте (Бельгия) заняла 10-летняя Ксения 
Ситник из Белоруссии. За нее проголосовали телезрители из 17 стран Европы, смотревшие конкурс в прямом эфире.

28 ноября. Белорусские ученые создали не имеющий аналогов в  мире подкритический комплекс "Ялина".  Он 
предназначен для разработки уникальных технологий, которые позволяют уничтожать ядерные отходы.

28 ноября. Объективные обстоятельства заставят развиваться Содружество Независимых Государств. Об этом 
заявил президент Белоруссии Александр Лукашенко в интервью китайскому телевидению и китайскому информагентству 
"Синьхуа". 

28  ноября. В  Минск  прибыла  делегация  парламента  Армении.  Армянские  парламентарии,  в  частности, 
встретились с руководством Палаты представителей Национального собрания Белоруссии.

Новый поворот белорусской внешней политики
Александр Фадеев

В  последнее  время  в  белорусской  политике  заметны  новые  нюансы.  С  одной  стороны,  Белоруссия  на 
международной арене по-прежнему пытается придерживаться принципа многовекторной ориентации. С другой, - Минск в 
очередной раз озаботился выравниванием внешних сношений за счет российского «крена». Кстати, словно оправдываясь 
перед Западным альянсом, глава белорусского государства Александр Лукашенко не раз подчеркивал, что в этом более 
активном развитии восточного вектора виноваты «Запад и Европа», которые по недомыслию давят на Белоруссию.

В тот момент, когда в Кремле рассматривали очередной проект Конституционного акта Союзного государства, 
Белоруссия  демонстративно  заявила  об  отказе  от  введения  единой  валюты  СГ  в  ближайшей  перспективе  (подобное 
заявление уже было в августе с.г.) и, впервые, об отказе от российских кредитов для поддержания курса национальной 
валюты. Кроме того, белорусская сторона выступила с инициативой по поднятию уровня сотрудничества с НАТО, тесного 
экономического  сближения  с  Украиной  (прежде  всего  по  проблеме  экспорта  российских  энергоресурсов)  и  начала 
очередной раунд «сахарной войны» с таможенными органами России.

Президент Белоруссии Александр Лукашенко выразил недоумение тем, что российская сторона (по его словам 
неожиданно) внесла в текст проекта Конституционного акта Союзного государства, согласованного на последнем заседании 
российско-белорусской рабочей группы, новые изменения. Более того, Лукашенко всячески дал понять, что судьба этого 
проекта  его,  как  главу  белорусского  государства,  готовящегося  сдавать  экзамен  перед  народом в  виде  президентских 
выборов,  занимает  весьма мало,  представляет  собой,  скорее,  теоретическую,  отвлеченную проблему.  Она,  как  можно 
понять, якобы неактуальна для самостоятельной и успешной Белоруссии.

С  тем,  чтобы у  российского  политического  руководства  не  возникло  желания  на  запланированном заседании 
Высшего государственного совета СГ снова вернуться к предложению о введении единой валюты, председатель правления 
Национального банка Беларуси Петр Прокопович еще раз пояснил позицию Белоруссии, которая состоит в том, что сейчас 
все разговоры о единой валюте вести бессмысленно. Сначала, по мнению Прокоповича, необходимо сформировать общее 
экономическое и таможенное пространство, создать равные условия для предприятий и населения двух стран, а уже затем 
решать политические вопросы, включая принятие Конституционного акта. После завершения всех этих процессов (на это, 
учитывая прежний опыт сотрудничества двух стран, уйдут годы) «работа по введению единой валюты пойдет быстрее».

Сегодня перспективы построения Союзного государства остаются весьма туманными. Все последние материалы 
официозных СМИ республики накануне проведения ВГС Союзного государства (который отложен на неопределенный срок) 
по-прежнему исходят из посыла, что президент суверенной и независимой Белоруссии Александр Лукашенко «не сдаст» ее 
России.  Стратегической  целью  Белоруссии  (по  официальной  версии,  специально  распространенной  министерством 
иностранных  дел  РБ  во  второй  половине  ноября)  является  защита  суверенитета  и  независимости  белорусского 
государства,  обеспечение  территориальной  целостности  и  неприкосновенности  его  границ,  сохранение  безъядерного 
статуса и борьба за признание республики нейтральным государством. Самое загадочное и, одновременно, угрожающее 
положение этой внешнеполитической концепции – императив «обеспечения единства этнической территории проживания 
белорусов»(!). 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

57



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Формализация внешней политики Белоруссии в таком виде многое объясняет во взаимоотношениях ее с Россией 
по поводу строительства совместного государства. В любом случае, задавшись такой целью, Минск объективно должен 
привести доказательства исторических прав Белоруссии на государственный суверенитет, территориальную целостность, 
особенность  национально-культурного  развития  и,  конечно,  на  «этническую  территорию  проживания  белорусов».  В 
условиях отсутствия в республике развитой демократии и гражданского общества это порождает опасность создания со 
стороны  правящего  класса  культурно-исторических,  этнических  и  географических  мифов,  неотъемлемым  элементом 
которых, как известно, является обозначение врага нации. Это может привести к формированию в общественном сознании 
исторических «обид», стремления к изоляции и оборончеству.

Между тем у белорусского лидера уже появились тревожные высказывания в духе обозначения исторической 
вины России перед белорусским народом. На пресс-конференции в Минске, выступая перед провинциальными российскими 
журналистами,  Лукашенко  подчеркнул,  что  в  России  белорусами  построены  многие  города,  их  силами  освоены 
месторождения нефти и газа, а после развала СССР белорусам ничего из этого не досталось – «ноль». Белоруссия пока не 
требует их возврата(!) или финансовой компенсации, но настаивает на допуске белорусских структур к местам добычи газа 
и нефти «на общих основаниях». Подчеркнем, что развитие этой темы со стороны президента Белоруссии за несколько 
месяцев до выборов далеко не случайно. Мотивация утраты нацией чего-либо в прошлом побуждает ее к консолидации для 
поиска и возврата. Обиды и потери могут порой сплачивать общество сильнее, чем осознание победы.

В  настоящий  момент  президент  Белоруссии  видит  радужные  перспективы  в  налаживании  конструктивного 
политического  диалога  с  Украиной  Ющенко,  наращивании  торгового  оборота  и  реализации  обширных  экономических 
проектов с украинскими партнерами. С приходом к власти в Украине Виктора Ющенко отношения двух стран, по мнению 
Лукашенко, изменились в лучшую сторону, товарооборот, в частности, вырос до 1,5 млрд. долларов США. Приглушенные 
тона  белорусских  СМИ  стали  характерны  и  для  весьма  острой  в  недалеком  прошлом  проблеме  долга  украинского 
государства  перед  Белоруссией,  который,  по  подсчетам  правительства  РБ,  составлял  100  млн.  долларов.  Это  тонко 
прочувствовали в  Киеве,  где  премьер-министр  Украины Юрий Ехануров недавно твердо заявил о том,  что его  страна 
вообще не имеет государственного долга перед Белоруссией.

Улучшение  партнерских  отношений  с  Украиной  белорусская  сторона  объясняет  экономическими  причинами, 
заинтересованностью  предприятий  республики  в  расширении  экспорта  своей  продукции,  включая  продовольственные 
товары, в соседнюю Украину. Однако на самом деле интерес белорусского правительства к инициированию контактов с 
Киевом связан, прежде всего, с необходимостью создания коалиции двух государств, способной противостоять политике 
России, состоящей в том, чтобы в ближайшей перспективе привести цены на экспортируемые в Украину и Белоруссию 
энергоресурсы  в  соответствие  со  среднеевропейскими.  Сегодня  Александр  Лукашенко  прямо  заявляет  о  том,  что  «у 
Украины – большие интересы в Беларуси, поэтому у наших отношений с этой страной нормальное будущее».

Вопрос о цене на российский газ и на российскую нефть актуален, жизненно важен для Украины и Белоруссии. Он 
настолько  критичен,  что  Украина,  являющаяся  транзитной  территорией  для  поставки  российских  энергоресурсов  в 
Западную Европу, в обмен на поддержку со стороны Белоруссии, через территорию которой тоже проходят экспортные 
трубопроводы России, готова забыть об экспорте «демократии» в соседнюю республику и объединиться с Минском в некий 
блок, целью которого станет консолидированная защита от ценового диктата России в сфере экспорта ее энергоресурсов. 

В  середине  ноября,  например,  президент  Украины  Виктор  Ющенко  в  Париже  решительно  выступил  против 
международной изоляции Белоруссии, к которой призывает Запад, за развитие контактов с этой страной. Украина объявила 
также о своем намерении помочь Белоруссии в выстраивании более тесного сотрудничества с НАТО. В ответ президент РБ 
похвалил сам себя за мудрость, проявленную в выстраивании позитивных отношений с политическим режимом Ющенко 
сразу после известных «оранжевых» событий в Киеве,  и  немедленно дал добро на подписание плана сотрудничества 
вооруженных сил Белоруссии и Украины. 

Кроме  того,  Минск  попросил  руководство  Североатлантического  альянса  провести  внеочередное  заседание 
Политического комитета НАТО с участием представителей Белоруссии. 22 ноября такое заседание в штаб-квартире НАТО в 
Брюсселе  состоялось.  В  ходе  его  работы  белорусская  сторона  представила  свои  соображения  и  предложения, 
направленные  на  интенсификацию  и  повышение  уровня  сотрудничества  Минска  с  НАТО.  Белоруссия  согласилась  на 
выделение своего воинского контингента для участия в миротворческих операциях. Шла речь в Брюсселе о продолжении на 
следующие два года Индивидуальной программы партнерства и о расширении участия белорусской стороны в программе 
НАТО  «Процесс  планирования  и  оценки  сил».  Возможно,  в  Минске  всерьез  рассматривают  сближение  с 
Североатлантическим  альянсом  как  дополнительную  гарантию  купирования  «постоянной  зависимости  от  агрессивных 
соседей».

С одной стороны, выступая перед студентами в стенах Могилевского госуниверситета, президент РБ обозначил 
угрозу  белорусам,  когда  в  контексте  глобализации  они  могут  попасть  в  подчинение  и  услужение  «цивилизованным 
европейцам», лишиться права самим определять пути развития своего государства. Нам, отметил Александр Лукашенко, не 
надо за кем-то бежать в Европу, отказываться от своих традиций, культуры и государственного устройства. Но с другой, в 
интервью, например, западным средствам массовой информации, Лукашенко проблему взаимоотношения Белоруссии с 
Евросоюзом излагает обычно в ином свете. Так, например, белорусский лидер не раз заявлял, что экономический комплекс 
Белоруссии достаточно развит и готов к интеграции в Европейский союз. Белоруссия, по убеждению Лукашенко, является 
частью Европы, участвует в глобальных процессах на европейском континенте и должна быть в составе ЕС.

В целом,  приходится констатировать,  что в  геополитическом плане  распад Союза  ССР оказался более  всего 
невыгодным для его государствообразующего ядра – России. Россия в результате развала советской империи получила по 
периметру своих границ соседство с новыми, слабыми или очень слабыми государственными образованиями, которые в 
своем большинстве оказались под влиянием Евросоюза, США и НАТО, значительно укрепивших свое присутствие (в том 
числе военное) на постсоветском пространстве. Присутствие, прямо скажем, не отвечающее российским национальным 
интересам. Не исключено, что в перспективе станет заметнее политическое влияние Китая в отдельных государствах – 
бывших республиках Союза ССР. 

Становление  молодой  белорусской  государственности  и  белорусской  правящей  элиты  представляет  собой 
процесс,  во  многом  альтернативный  процессу  восстановления  исторического  единства  российского  государства, 
воссоздания государственности и культурно-национальной матрицы. Сегодня Россия и Белоруссия – разные государства и 
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политические системы, разные экономики. Это в значительной степени определяет текущую неудачу интеграции. Однако 
потенциальное геополитическое лидерство России, основанное на консолидации российского общества, успехах экономики, 
военно-стратегическом  могуществе  и  классическом  национализме  (подобном  североамериканскому,  итальянскому, 
германскому),  позволит сделать привлекательным идею федерации для ее бывших исторических частей, прежде всего 
Белоруссии и Украины. 

В то же время Россия не может допустить отказа от идеи интеграции, от активной, последовательной внешней 
политики  по отстаиванию своих  национальных интересов по  периметру своих границ.  Пассивно  выжидать,  надеясь  на 
политический нейтралитет и независимый, любезный России курс государственных новообразований в постсоветской зоне, 
как показал опыт, просто наивно и недальновидно – вакуум неизбежно заполнят другие силы, далеко не дружественные 
российскому государству.

Российско-белорусские отношения в контексте расширения НАТО 
и Европейского союза

Владимир Волков, член-корр. РАН (+ 05.11.2005)
Памяти ученого
В печально знаменитый день президенты трех славянских республик, собравшись в Беловежской пуще, подписали 

соглашение, положившее конец, как они думали, советскому государству - последствия оказались гораздо шире.
Все  тогда  возлагали большие надежды на  СНГ,  думали,  что,  обретя  независимость,  они  сразу  же  и  обретут 

высокую  степень  благополучия,  и  достигнут  быстрых  успехов,  но  этот  замысел  не  удался.  Для  одних  распад  Союза 
представлялся даже как  бы закономерным и  сравнивался с  неизбежным распадом всех империй,  но  почему и откуда 
вытекало такое заключение, мы так до сих пор и не узнали.

Для нас сегодня важнее констатировать другое, а именно то, что Россия и Белоруссия, а также многие другие 
государства оказались в ситуации, которую можно сравнить с ситуацией Брестского мира. Если мысленно представить себе 
карту  Российской  Федерации  и  Белоруссии,  то  вы  увидите,  что  она  практически  совпадает  с  той,  которую  немецкая 
оккупационная  администрация  в  конце  Первой  мировой  войны  установила  на  востоке  Европы.  Ситуация  сейчас 
складывается так, что создается впечатление, будто бы пересмотрены итоги двух мировых войн. И сейчас на наших глазах 
происходит становление так называемого нового мирового порядка.

Чтобы представить себе, что это значит, давайте вспомним, что такое явление - очень редкое в истории. Оно 
происходит пятый раз за последние четыре века европейской истории. Эти даты можно перечислить:

Вестфальский мир 1648 г., который продержался 1,5 века;
система «Венская постнаполеоновская», которая продержалась до Первой мировой войны;
после Первой мировой войны - Версальский мир;
после Второй мировой войны — Ялтинско-Потсдамская система.
Теперь новый мировой порядок складывается в пятый раз. Это интересно, в основном, историкам, занимающимся 

историей международных отношений.
Впервые за долголетнюю историю Европы смена конкретной системы международных исторических отношений 

происходит  не  в  результате  войны,  а  в  результате  распада,  упадка  коммунистической  системы  правления  и  распада 
многонациональных государств, и в первую очередь Советского Союза. И то, что мы наблюдаем сейчас - а этот процесс 
продолжается, он еще не завершен - определит судьбы и России, и Белоруссии, и многих других стран бывшего Советского 
Союза и всего мира на долгие десятилетия, и это тоже надо понимать.

Вопрос  сейчас  заключается  в  следующем  -  что,  в  конце  концов,  возникнет:  либо  монополярный  мир,  чего 
добиваются США, либо многополюсный мир, о чем сейчас говорят многие.

На  наших  глазах  происходит  ломка  старой  системы  международно-правовых  отношений,  изменилась  роль 
Организации  Объединенных  Наций.  Она  попала  теперь  в  тень  НАТО,  равно  как  и  Организация  по  безопасности  и 
сотрудничеству в Европе попала под тень Европейского союза. Короче говоря,  меняется многое, но что будет с нами, 
сказать очень трудно.

Недавно  госсекретарь  США,  сказал:  «России  можно  простить  многое,  но  только  не  попытку  реинтегрировать 
бывшее советское пространство». По сути дела, он повторил слова Бжезинского, который более научно, элегантно выразил 
эту мысль. Он сказал, что главной задачей политики США будет поддержание политического плюрализма на постсоветском 
пространстве. То есть - не дать реинтегрироваться никаким частям бывшего Советского Союза и продолжить ту политику, 
которая давно уже была сформулирована в Европе и французами, и еще Наполеоном, Англией, а именно: сдерживание 
России, это тогда называлась так. В этом плане, конечно, российско-белорусский союз - это бельмо на глазу у тех, кто 
занимается сейчас строительством нового мирового порядка.

В Североатлантический альянс была приглашена вторая - после Вышеградской четверки – группа пополнения. И 
уже сейчас ведется разговор о третьей группе, куда, по мнению некоторых, должны войти Украина, Грузия, может, кто-либо 
другой.

В этих условиях надо присмотреться внимательно, что же представляют собой эти две организации, которые, по 
сути, определяют климат в международных отношениях в современных условиях, что мы можем позаимствовать у них, а 
что противопоставить в свою защиту.

Прежде  всего,  конечно,  нужно  рассматривать  это  в  геополитическом,  просто  политическом  и  военно-
стратегическом планах, во-вторых, в плане экономическом и, в-третьих, в государственно-правовом.

Сравнив проект Конституционного Акта Союзного государства, который сейчас имеется в первых набросках, с 
основополагающими документами двух названных организаций, мы увидим очень много различий.

Прежде  всего,  коснемся  НАТО.  Его  новая  программа,  была  принята  в  апреле  1999  г.  в  Нью-Йорке  под 
аккомпанемент  бомбардировок  Белграда,  в  обстановке  празднования  50-летия  образования  НАТО.  Тогда  уже  была 
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опробована та методика смещения неугодных американскому правительству лиц, которая сначала была апробирована на 
Слободане Милошевиче.

Когда в октябре 2000 г. Милошевич был отстранен от власти, спикер НАТО Джими Ши сказал: «Это обошлось нам 
всего в 10 миллионов долларов». Он явно приуменьшил эту сумму, но сказал просто и прямо. И вот после Милошевича 
очередь наступает за Лукашенко. Это была не случайная оговорка, мы видим, что постепенно ее пытаются претворять в 
жизнь.  И  сейчас  Белоруссия  попала  в  очень  сложную  ситуацию,  которая  осложняет  деятельность  всей  белорусской 
дипломатии. Если основные лица государства лишены права въезда в Европейский союз и США, то это непростая вещь.

Точно так же, как Белоруссию, третируют и Россию. Достаточно вспомнить относительно недавнее брюссельское 
интермеццо с чеченским вопросом и с выдачей Закаева. Достаточно вспомнить, что каждый раз, когда хотят создать какие-
то новые поводы для вмешательства во внутренние дела других стран, тотчас же возникает беспокойство либо по поводу 
прав человека, либо по поводу свободы прессы. И тут нужно сказать, что очень плохую роль играют так называемые 
российские  правозащитники,  которых  Евгений  Максимович  Примаков  в  свое  время  очень  метко  обозвал  словом 
«предоплаченные». Недавно стало известно, что конгресс США для «развития» демократии Белоруссии выделяет ни много 
ни мало 40 миллионов долларов. Куда они пойдут? Я думаю, что наши белорусские коллеги лучше ответят на этот вопрос.

Вторая волна расширения НАТО уже охватила Россию и Белоруссию. Если первая волна, когда Польша вступила 
в НАТО, приблизила НАТО к границам Белоруссии, то сейчас страны Прибалтики, принятые в НАТО, поставили НАТО на 
российские границы. Для России и Белоруссии это новая геополитическая проблема, и здесь нужно очень внимательно 
посмотреть на роль, которую играет Польша в деле «натовского окружения» российско-белорусского союза.

Хотел бы обратить  внимание  на  ту  концепцию Центрально-Восточной  Европы,  которая сейчас  развивается в 
Польше. Развивает ее профессор Клочевский —.человек, который близок к папе римскому, человек, который популяризует 
унию, который популяризует продвижение католичества на Восток. Но, главное, что в эту Центрально-Восточную Европу 
включаются сама Польша, а также Украина, Белоруссия, Литва. Это проект на перспективу. Допускаются туда также Чехия и 
Венгрия. Короче говоря, НАТО расширяется как военно-политический блок.

Будущее НАТО сейчас  трудно  предсказать:  резкое  увеличение  его  членов  не  способствует  управлению этой 
организации.  К  тому же  НАТО явно  не  приспособлено  к  современным условиям,  к  вызовам безопасности  со  стороны 
терроризма (даже для входящих в нее стран), распространения наркотиков, международного криминала и т. д. Мы видим, 
как сейчас США обходят НАТО. Это становится политическим инструментом, который приходит на смену Организации по 
безопасности и сотрудничеству в Европе, инструменту, в котором восточное славянство, все, т. е. ряд бывших союзных 
республик, составлявший основу Союза, остаются «за бортом».

Здесь не надо забывать, что в,  рамках единой европейской цивилизации по отношению к восточнославянским 
народам проводится попытка дискриминировать их цивилизационные особенности и не дать им возможности защищать 
свои культурно-исторические ценности. Если обратиться к истории Европейского союза, куда сейчас вошли или стремятся 
войти все страны Восточной и Центральной Европы, мы увидим, что этот союз насчитывает более 30 лет. Но начался он 
гораздо раньше, с объединений, которые были рассчитаны на объединение производства угля и стали. Затем последовали 
очень умные шаги в области экономической интеграции.

Тем,  кто заинтересован в строительстве российско-белорусского союза,  не надо забывать,  что экономическая 
интеграция резко обгоняла политическую и до сих пор превалирует в этом плане. Этим путем они добились огромных 
успехов. Введена единая европейская валюта - евро, которая становится на наших глазах вторым, а в перспективе, может 
быть,  и  первым  платежным  средством,  способным  прийти  на  смену  доллару.  Уже  сейчас  объединенная  Европа  по 
экономическому потенциалу превосходит США. А после подключения туда новых государств, в том числе, возможно, и 
Турции,  будет  значительно  ее  превосходить.  Для  нас  это  имеет  огромное  значение  -  прежде  всего,  для  российско-
белорусского союза и, во-вторых, - для стран СНГ, где действуют очень многие образования.

Помимо российско-белорусского союза, вы знаете, действует противопоставленный России и СНГ союз, который 
сокращенно называется ГУУАМ (Грузия, Украина, Узбекистан, Азербайджан и Молдавия). Существенную роль играют здесь 
Украина и Грузия.

Огромное, может быть, даже негативное значение для российско-белорусского союза имеет большое неравенство 
потенциала этих стран. Хотел бы обратить внимание на схожесть ситуации, которая сейчас возникла в отношениях Сербии 
и Черногории: Черногория - 600 тысяч человек, Сербия - 10 миллионов. Белоруссия – менее 10 миллионов, Россия - 145 
миллионов. Соотношение в процентном отношении примерно то же самое.

При обсуждении Конституционного Акта Союзного государства к нему нужно подходить как к программе действий, 
рассчитанной на длительный срок. Но главное, надо обратить внимание на совместимость законодательств, совместимость 
экономических рычагов и совместимость других видов законодательства.

Особенности национальных отношений в Белоруссии
Владислав Лосев (Минск)

I. Уже довольно длительное время на Западе целенаправленно формируется отрицательный образ Республики 
Беларусь  как  страны-изгоя,  в  которой  грубо  попираются  все  мыслимые  права  человека.  Основную  роль  в  создании 
подобного облика играет оппозиция, которая поставляет за рубеж соответствующие сведения. Так,  например, в начале 
октября  текущего  года  «единый  кандидат»  в  президенты  от  оппозиции  Александр  Милинкевич  заявил  в  интервью 
австрийской  газете  «Die  Presse»,  что  в  Белоруссии  скоро  «наступит  поворотный момент,  когда  население  больше не 
захочет мириться с  существующим гнетом».  Ну а  французской «Liberation» было заявлено,  что белорусской  общество 
поражено страхом и «за контакты с оппозицией можно лишиться работы или быть крупно оштрафованным».

13 ноября политическим комитетом Парламентской ассамблеи НАТО, в свою очередь, была принята резолюция, в 
которой белорусские власти в очередной раз обвинялись в проведении жесткой «политики преследований и репрессий в 
отношении  претендентов  на  пост  президента  от  оппозиции,  негосударственной  прессы,  представителей  независимых 
профсоюзов, национальных меньшинств и иных структур гражданского общества».
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В это же время небезызвестный Джордж Сорос заявил на генеральной ассамблее Мадридского клуба (объединяет 
30 бывших руководителей стран и правительств),  что в Белоруссии – тоталитарный режим и что «определенная часть 
российского общества должна повлиять на изменение положения в Белоруссии».

В  последнее  время  в  «отрицательном» образе  белорусской  власти  появились  дополнительные  штрихи.  Если 
ранее  обвинения  в  основном  касались  нестандартной  с  точки  зрения  Запада  избирательной  системы  и  истории  с 
пропавшими оппозиционерами, то в настоящее время официальному Минску все чаще вменяют «гонения национальных 
групп и меньшинств». В основном это касалось «притеснений» польской общины и «антисемитизма» на государственном 
уровне.

При этом в США и в Евросоюзе понимают, что политическое, да и экономическое давление на А.Г. Лукашенко 
только со стороны западных стран и их союзников из числа стран СНГ не имеет каких-либо серьезных перспектив. Чтобы 
блокада Белоруссии состоялась, необходимо вовлечение в международный антибелорусский фронт России. А для этого 
надо убедить российскую общественность в том, что в Республике Беларусь проводится политика ущемления прав русского 
населения.

И  решению  этой  неблаговидной  задачи,  к  сожалению,  способствуют  некоторые  православные  «патриоты» 
крайнего толка. Так, не так давно на сайте «Русская линия» появилось письмо некоего «православного русского человека» 
из Минска Владимира Михайлова, который, в котором он утверждает, что подвергается национальной дискриминации со 
стороны белорусской властей. Суть же «ущемления по национальному признаку» заключается в том, что Михайлов не 
хочет получать паспорт гражданина Республики Беларусь с написанием своих фамилии, имени и отчества на белорусском 
языке. 

Дело  в  том,  что  по  существующему  законодательству  белорусский  паспорт  содержит  записи  определяющие 
личность  человека  на  трех  языках:  двух  государственных  (белорусском  и  русском)  и  английском.  Поэтому  претензии 
Владимира  Михайлова  вряд  ли  можно  считать  обоснованными.  Но  соответствующее  мнение  о  положении  русского 
населения в Белоруссии может сформироваться.

В связи с тем, что тема национальных отношений в Белоруссии оказалась в центре внимания международной 
общественности необходимо коснуться этого важного вопроса, т. к. кризисное положение дел в этой важнейшей области, 
как  показывает  недавний  исторический  опыт  той  же  славянской  Югославии,  способно  взорвать  самое  преуспевающее 
государство.

Согласно последней переписи населения в Республике Беларусь в 1999 году проживало 10 045 237 человек. По 
официальным данным в  настоящее время численность  населения  в  республике  составляет  менее  10  миллионов,  что 
свидетельствует об отрицательной демографической тенденции. Всего в Белоруссии проживают представители более чем 
134 национальностей. Однако из них только шесть национальностей (белорусы, великороссы (русские), поляки, украинцы, 
евреи  и  татары)  имеют  численность  свыше  десяти  тысяч  человек,  причем  подавляющее  большинство  населения 
составляют лица славянской национальности. Всего славянское население составляло в 1999 году 9 934 603 человека или 
98,95 процентов населения Белоруссии.

СЛАВЯНЕ
Восточные славяне:
Белорусы  8 159 074 81,2 %
Великороссы (русские)  1 141 731 11,4 %
Украинцы (малороссы, малорусы)  237 015  2,4 %
Всего:  9 537 820 95 %
Западные и южные славяне:
Поляки  395 712  3,9 %
Чехи  176  0, 002 %
Словаки  19  0, 0002 %
Болгары  805  0, 008 %
Сербы  58  0,0006 %
Хорваты 13  0,00012 %
Всего:  396 783  3,95 %
После 1999 года, конечно, произошли определенные изменения в количественном составе населения. Однако 

процентные соотношения вряд ли претерпели серьезные изменения. Республика Беларусь этнически является полностью 
славянским государством,  и  поэтому было бы вполне  естественным в  качестве  официального  государственного  курса 
избрать политику славянского единства. 

В первый период правления  А.Г.  Лукашенко  славянская идея,  если  и  не  проводилась  как  официальный курс 
государства, то, по крайней мере, провозглашалась. Важно заметить, что идея славянского единства находила отклик не 
только у большинства представителей славяно-русских (белорусов, великороссов и украинцев) народов, но в значительной 
мере и у белорусских поляков, что способствовало их лояльности не только к Республике Беларусь как к государству, но и к 
вопросу строительства белорусско-российского Союзного государства.

После  президентских  выборов  2001  года  славянская  идея была практически  предана  забвению,  что  было во 
многом обусловлено  намерением  официального  Минска  совершить  «прорыв  в  европейскую семью  народов».  Все  это 
привело к значительному повышению влияния на формирование внешне- и внутриполитического курса Белоруссии лиц 
отрицательно относящихся к единению славянских народов и белорусско-российской интеграции.

В том числе и этим обстоятельством объясняется заметное торможение с белорусской стороны строительства 
Союзного государства и стремительное «похолодание» отношений с западно- и южнославянскими странами. В Белоруссии 
нет ни одного реально действующего Центра славянской культуры, который бы содействовал единению всех славянских 
народов и культур. Существующий же Белорусский славянский комитет (председатель – депутат Палаты представителей 
Национального  собрания  РБ  С.И.  Костян)  изредка  занимается  лишь  представительскими  мероприятиями  и  какой-либо 
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систематической работой не занимается. Все это свидетельствует о том, что периодическая эксплуатация славянской идеи 
белорусскими властями носит спекулятивный и сиюминутный характер.

С другой стороны, стремительно возросло количество контактов (пусть не всегда и результативных) с этнически и 
цивилизационно чуждыми мусульманскими (арабские страны, Иран, Пакистан и др.), африканскими и южноамериканскими 
странами, Тайванем, Китаем и Северной и Южной Кореей.

II. В  Белоруссии,  вследствие  особенностей  ее  исторического  развития,  отсутствуют  чисто  великорусские 
национальные  объединения.  Это  обусловлено  тем,  что  к  русским  этнически  и  культурно  себя  относят  не  только 
проживающие  в  Белоруссии  великороссы,  но  и  более  (по  данным  Независимого  института  социально-политических 
исследований) 40 процентов белорусов (порядка 3,3 млн. чел), которые считают себя одной из ветвей триединого русского 
народа. 

Помимо  того,  примерно  еще  40  процентов  белорусов  обладают  общевосточнославянским  сознанием,  считая 
белорусов, русских (великороссов) и украинцев одним восточнославянским этносом. При этом следует учесть, что более 
половины  семей  в  Белоруссии  имеют  родственников  в  Российской  Федерации  и  носят  общевосточнославянский 
(белорусско-русский) характер. По этой причине более 80 процентов белорусских избирателей на референдумах 1995 и 
1996  годов  высказались  за белорусско-русское  государственное  двуязычие  и  считают  русскую культуру  неотъемлемой 
частью культуры Белоруссии. 

Надо сказать, что в языковом вопросе белорусские власти проводят уравновешенную и реалистичную политику. 
Родителям и учащимся в соответствии с Конституцией Республики Беларусь (ст. 17), Законами «Об образовании» (ст. 5) и 
«О языках в Республике Беларусь» (ст.  ст.  2, 21,  23, 26, 27) предоставлено право свободного выбора языка обучения. 
Кроме того, действующим законодательством определено, что белорусский и русский языки являются государственными 
языками в области культуры и в средствах массовой информации.

 В настоящее время в республике работает всего 4104 школы. Из них: 
2428 2355 сельские школы) – с основным белорусским языком обучения;
1366 школ с основным русским языком обучения;
307 – школы, в которых преподавание ведется в равной степени на русском и белорусском языках.
Кроме того, имеется две школы на польском языке и одна на литовском.
При этом на белорусском языке (при обязательном изучении русского языка) получает образование 257 653 (20,4 

%) учащихся, 813 552 (64,3 %) обучается на русском языке (при обязательном изучении белорусского языка) и 192 653 (15,2 
%) учащихся учатся одновременно на русском и белорусском языках.

В то же время, несмотря на то, что, по крайней мере, 4,4 млн. (44%) жителей Белоруссии (великороссы и не менее 
40 % белорусов)  непосредственно  отождествляют  себя  с  русской  культурой  в  республике  существует  всего  несколько 
небольших  русских  (общерусских)  общественных  объединений:  Республиканское  общественное  объединение  «Русское 
общество»,  Белорусское  общественное  объединение  «Русь»,  Минское  общество  русской  культуры  «Русь»,  Русский 
культурный центр «Русь» (г. Витебск), Бобруйское общество русской культуры «Русь» (г. Бобруйск). Несмотря на схожесть 
деятельности названных организаций каждая из них имеет свои особенности.

Республиканское  общественное  объединение  «Русское  общество»  занимается  исключительно  вопросами 
популяризации  русской  культуры,  избегая  любых  вопросов,  касающихся  политической  деятельности.  В  то  же  время 
политическая  ориентация  ее  членов  отличается  противоречивостью  и  разнонаправленностью.  Некоторые  члены  этого 
объединения  (причем  выходцы  из  РФ)  состоят  или  состояли  в  оппозиционных  антироссийских  политических  партиях 
(Объединенная гражданская партия и др.), считают что русские (великороссы) и белорусы – разные, хоть и славянские 
народы, и что русские должны «умерив свою великорусскую гордыню, покаяться за насаждение русского языка и культуры» 
в Белоруссии. 

Другие  члены  РОО  «Русского  общества»  являются  членами  пропрезидентских  партий  (Белорусская 
патриотическая  партия  и  др.),  стоят  на  позиции  триединства  русского  народа  и  поддерживают  белорусско-российское 
воссоединение.  Примечательно,  что  председатель  РОО  «Русское  общество»  Молодов  С.М.  в  свое  время  (начало  и 
середина 90-х годов XX ст.) активно выступал против белорусско-русского государственного двуязычия и Союза Белоруссии 
и России.

Белорусское общественное объединение «Русь» по численности относительно небольшая организация,  имеет 
свои отделения в Гродно, Витебске, Кобрине (Брестская область), Ивацевичах (Брестская область). Членами БОО «Русь» 
являются  в  основном представители научно-технической  интеллигенции,  учителя школ,  преподаватели ВУЗов,  а  также 
журналисты. 

В  рамках  БОО  «Русь»  функционируют  два  общественных  исследовательских  формирования:  Научно-
исследовательская историческая ассоциация им. И. В. Оржеховского (председатель – кандидат исторических наук Бендин 
А. Ю.) и Ассоциация политологии и геополитики «Русский мир» (создается, председатель – Посохов С.А.) 

Основной своей задачей БОО «Русь» видит в укреплении в республике позиций русской культуры и формировании 
общественных настроений солидарных с идеями белорусско-российского воссоединения.

В тоже время около полутора лет назад в руководстве БОО «Русь» возникли противоречия, связанные с тем, что 
председатель объединения В.М. Ерчак фактически встал на платформу радикального «православного фундаментализма», 
что выразилось, в частности, в организации им, рядом его сторонников и некоторыми православными священниками в 
Белоруссии т.н.  «антиномерного» протестного движения.  Данное неформальное движение (по некоторым данным до 6 
тысяч  человек)  выступает  против  наличия  в  паспорте  гражданина  Республики  Беларусь  личного  номера,  который,  по 
мнению  его  участников,  оскорбляет  их  религиозные  чувства  и  противоречит  христианскому  православному  учению,  в 
частности, писаниям Святых Отцов Церкви. 

Благодаря организационной активности Ерчака В.М. несколько сот участников «антиномерного» движения (они 
называют себя антиглобалистами) вступили БОО «Русь» (вступление в организацию в соответствии с уставом довольно 
простое, достаточно заявления и согласия с уставом), что в значительной мере способствовало внутреннему размежеванию 
членов объединения в соответствии с личными мировоззренческими установками.
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БОО «Русь» входит в Международный союз общественных объединений «Союзная общественная палата» (СОП). 
Члены БОО «Русь» неоднократно пытались активизировать деятельность «Союзной общественной палаты» на предмет 
формирования в республике просоюзного информационно-идеологического актива. 

Работа Минского общества русской культуры «Русь» (председатель – Власов Г.И.) в большинстве своем сводится 
к  регулярному проведению (3  раза  в  месяц)  тематических  собраний  членов  общества  (более  900 человек).  Общество 
выступает за создание Союзного государства, в целом поддерживает политику А.Г. Лукашенко, сотрудничает с Белорусским 
Экзархатом Русской Православной Церкви.

Основу  деятельности  Витебского  культурного  центра  «Русь»  (председатель  –  Потапов  И.Н.)  составляют 
образовательные и культурные программы, проводимые совместно с Посольством Российской Федерации в Белоруссии 
(курсы  повышения  квалификации  учителей,  поступление  витебской  молодежи  в  российские  ВУЗы,  экскурсии  и 
оздоровление детей в РФ, распределение учебников, выделяемых посольством РФ в РБ среди школ г. Витебска и др.). 

Помимо этого РКЦ «Русь», начиная с 1999 года, было проведено 4 белорусско-российские научно-практические 
конференции  (3  раза  при  содействии  Витебского  облисполкома)  «Белоруссия  и  Россия:  на  пути  к  государственному 
единству» с участием представителей Смоленской и Псковской областей, а также некоторых депутатов Государственной 
Думы Федерального  Собрания  РФ.  В  последствии  Витебский  облисполком не  только  отказал  в  поддержке,  но  и  стал 
препятствовать  проведению  данных  конференций,  вследствие  общего  изменения  отношения  белорусских  властей  к 
тематике белорусско-российского воссоединения.

В  начале  и  середине  1990-х  годов  РКЦ  «Русь»  собственными  силами  издавал  региональную  общественно-
политическую газету «Русь Белая», всего было выпущено 

12 выпусков газеты тиражом от 3-х до 5-ти тысяч экземпляров (распространялась бесплатно).
Бобруйское общество русской культуры «Русь» (председатель – Бабасюк А.Н.) объединяет в основном выходцев 

из Российской Федерации, критично настроено к деятельности нынешних белорусских властей, деятельность общества 
носит в основном культурологический характер.

К разряду общерусских (восточнославянских) организаций несомненно относится Белорусский литературный союз 
«Полоцкая ветвь»(председатель – РаткевичА.М.) созданный в начале 1990-х годов как общереспубликанское творческое 
объединение  прозаиков,  поэтов,  драматургов,  переводчиков  и  литературоведов,  пишущих  на  русском  языке.  БЛС 
«Полоцкая  ветвь»  начал  свою  деятельность  во  времена  т.н.  «белоруссизации»  и  объединил  тех  представителей 
литературного творчества, которые протестовали против ущемления русского языка в области культуры. 

БЛС «Полоцкая ветвь» независимое от властей дееспособное творческое объединение, регулярно несколько раз в 
год  проводит  практические  семинары  для  лиц,  занимающихся  литературным  творчеством,  активно  популяризирует 
общерусскую  и  местную  русскую  культуру,  издает  ежемесячную  газету  «Вестник  культуры  (тир.  3  тыс.  экз.)  и 
ежеквартальный  литературно-публицистический  журнал  «Западная  Двина»  (тир.  1000  экз.),  ежегодно  проводит 
республиканский литературный творческий конкурс «Поэт-артист».  Имеет постоянные связи с  русскими литературными 
кругами Москвы, Петербурга, некоторыми региональными центрами РФ, а также Нью-Йорка (США).

В настоящее время в БЛС «Полоцкая ветвь» (123 члена) имеет свои организации в Минске, Могилеве, Витебске, 
Гомеле,  Гродно,  Бресте,  Полоцке  (Витебская  обл.),  Борисове  (Минская  обл.),  Молодечно  (Минская  обл.),  Мозыре 
(Гомельская  обл.),  Речице  (Гомельская  обл.),  Бобруйске  (Могилевская  обл.),  Осиповичах  (Могилевская  обл.),  Пинске 
(Брестская обл.).

С  самого  начала  своего  существования  литературно-просветительская  деятельность  БЛС  «Полоцкая  ветвь» 
вызывала сильное раздражение у чиновников министерства культуры Белоруссии и у официального Союза белорусских 
писателей (более 500 членов), который является средоточием идеологов антирусских и антироссийских сил в Белоруссии. 
При  соответствующей  поддержке  со  стороны Российской  Федерации  БЛС «Полоцкая  ветвь»  мог  бы  стать  серьезным 
центром пророссийского влияния на общественное сознание в Белоруссии.

Особое место среди общерусских организаций занимает Всебелорусское объединенное казачество (Верховный 
Атаман – генерал-майор казачьих войск Еркович Н. И.). ВОК стоит на позиции триединства русского народа и традиционной 
службы Государству, Отечеству и Православию,  объединяет не только потомков российских казаков, но и тех граждан 
Белоруссии, которые разделяют идею становления казачества в Белоруссии. 

ВОК – военизированная организация, зарегистрирована в министерстве юстиции Белоруссии как Республиканское 
общественное объединение с предоставлением права иметь казачью форму, присягу, казачьи звания и казачью атрибутику 
(знамя, эмблемы и т.д.) В настоящее время в ВОК состоит более 4 тысяч казаков (не считая семей), поставлено на учет в 
исполнительных органах власти 24 областных и местных организаций Всебелорусского объединенного казачества. 

В структуру ВОК входят также казачьи военно-патриотические центры (ВПЦ ВОК),  которые действуют во всех 
областных  центрах  Белоруссии,  а  также  в  8-ми  районах  г.  Минска.  ВПЦ  ВОК  занимаются  военно-патриотическим 
воспитанием молодежи и подготовкой к службе в вооруженных силах и других силовых структурах Республики Беларусь. 

В соответствии с распоряжением министерства обороны Белоруссии и решением администрации президента РБ 
организации ВОК участвуют в формировании территориальных войск МО РБ. Так подразделения территориальных войск, 
сформированные на основе организаций ВОК, созданы в Вилейке (Минская обл.),

Гродно и Гомеле. Всебелорусское объединенное казачество имеет договорные отношения (договора 1999 г и 2003 
г.) с Казачьими войсками России (реестровые казачьи войска, командующий – Г.Н. Трошев) и Запорожским казачеством 
Украины.

Несмотря  на  то,  что  русские  (общерусские)  общественные  объединения  Белоруссии  в  большинстве  своем 
выступают  в  пользу  А.Г.  Лукашенко,  они  не  пользуются  каким-либо  реальным  содействием  со  стороны  белорусских 
государственных  органов.  Все  то,  что  им  удалось  добиться,  является  результатом  упорных  усилий  по  преодолению 
бюрократического сопротивления властей.

Одной  из  причин  постоянной  поддержки  А.Г.  Лукашенко  (при  известной  доле  критического  отношения  к  его 
политике) со стороны русских организаций является его твердая приверженность белорусско-русскому государственному 
двуязычию  в  Белоруссии.  Причем,  белорусский  президент  постоянно  подчеркивает,  что  он  лично  является  гарантом 
государственности русского языка («пока я у власти, русский язык будет одним из государственных») и Союза с Российской 
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Федерацией («меня не любят на Западе за мою верность России», «если кто и выступает в России против Лукашенко 
(белорусский президент любит называть себя в третьем лице), то это те, кто служит Америке»). 

Со  стороны  Российской  Федерации  русское  движение  в  Белоруссии  не  пользуется  сколько-либо  серьезной 
поддержкой.  По  инициативе  посольства  Российской  Федерации  в  Белоруссии  создан  Координационный  совет  Союза 
общественных объединений российских соотечественников (КССРС), в который входят руководители 7 организаций, в той 
или иной мере выражающих интересы, проживающих в Белоруссии выходцев из Российской Федерации: Республиканское 
общественное  объединение  «Русское  общество»;  Белорусское  общественное  объединение  «Русь»;  Минское  общество 
русской  культуры  «Русь»;  Витебское  городское  общественное  объединение  «Русский  культурный  центр  «Русь»; 
Международный фонд развития татаро-башкирского духовного наследия «Чишма» (белорусское отделение); Общественное 
объединение «Община белорусских чувашей «Атал» («Волга»); Международное общественное объединение дагестанцев 
«Очаг» (белорусское отделение).

Через КССРС посольство РФ проводит определенную работу, направленную на укрепление российского влияния в 
Белоруссии,  которая  сводится  к  передаче  белорусским  школам  (по  согласованию  с  министерством  образования  РБ) 
некоторого  количество  российских  учебников;  покупке  билетов  на  новогодние  представления  для  детей  и  спектакли 
гастролируемых в Минске российских театров; подписке части членов организаций, входящих в Координационный совет на 
российские периодические издания;

участию  в  организации  отдельных  мероприятий,  проводимых  организациями-участниками  Координационного 
совета.

В  целом  же  сотрудники  посольства  РФ  в  РБ,  опасаясь  обвинений  в  посягательстве  на  «суверенитет  и 
независимость Белоруссии», ведут себя (в отличие от дипломатических представительств США, Великобритании, Польши и 
др. западных стран) в отношении укрепления российского влияния в Белоруссии достаточно пассивно, что не отвечает 
интересам не только Российской Федерации, но и самой Белоруссии и Союзного государства в целом.

III. Изначально,  начиная  с  начала  1990-х  годов,  украинские  общественные  объединения  строились  на  идеях 
украинской «самостийности» и отдельности от России. В связи с этим деятельность украинских организаций пользовалась 
поддержкой и положительным отношением со стороны еще первых суверенных властей Белоруссии. В январе 1990 года 
при Белорусском фонде культуры было создано первое украинское культурно-просветительское общество «Заповiт», а в 
январе 1992 года Белорусское общественное объединение украинцев «Ватра». 

 В настоящее время украинское население в Белоруссии (около 2,4 %) в основном проживает в промышленных 
городах (в первую очередь – это Брест, Гомель, Гродно и Минск), а также (более-менее компактно) в Пинском, Кобринском,  
Брестском, Столинском, Гомельском и некоторых других южных районах Белоруссии.

В 1995 году в библиотеке № 20 г. Минска создан отдел украинской литературы. Украинский язык преподается в 
Белорусском государственном университете, Брестском государственном университете, в средних школах №№ 14, 18,29 г. 
Бреста, Белорусско-славянской гимназии № 36 им. Ивана Мележа г. Гомеля, средней школе № 2 г. Гомеля, а также в школе 
выходного  дня  объединения  украинцев  «Родислав»  поселка  Руба  Витебского  района.  Раз  в  квартал  выходит  газета 
«Украйнець в Бiлорусi».

Довольно активную работу с представителями украинской диаспоры в Белоруссии проводит посольство Украины, 
основное направление которой определена стремлением «недопустить русификации местного украинского населения».

В настоящее время в республике имеется пять украинских общественных объединений:
Белорусское  общественное  объединение  украинцев  «Ватра»  (в  своем  составе  имеет  4  региональных 

организации);  Общественное  объединение  украинцев  «Научно-педагогический  союз  «Берегиня»;  Культурно-
просветительная  общность  украинцев  «Полiсье»;  Гродненское  культурно-просветительское  общественное  объединение 
украинцев «Борвинок»; Центр украинской культуры «Сiч». 

Часть  активистов  (в  основном  это  выходцы  с  Западной  Украины)  украинских  этнических  организаций  тесно 
сотрудничает (или является активом) антироссийский оппозиционных организаций, в т.ч. и таких одиозных, как Белорусский 
народный фронт (Мирослав Кобаса и др.). В то же время украинской население Белоруссии не представляет собой некий 
этно-общественный  монолит.  У  значительной  части  белорусских  украинцев  в  достаточной  степени  присутствует 
общевосточнославянское сознание и они поддерживают государственное белорусско-русское двуязычие (полагая что такая 
же  языковая  политика  должна  проводиться  и  на  Украине)  и  Союз  с  Россией,  считая,  что  Украина  также  должна 
присоединиться к этому восточнославянскому союзу. 

В  связи  с  этим  необходимо  отличать  позиции  актива  (в  значительной  степени  антироссийского)  украинских 
организаций  и  основной  массы украинского  населения  Белоруссии,  которые  по  ряду  принципиальных  вопросов  могут 
существенно  отличаться.  Значительная  часть  украинцев  являются  членами  русских  (общерусских)  общественных 
объединений.

IV. Несмотря на то, что в процентном отношении (3,9 %) поляки составляют относительно (порядка 400 тысяч 
человек)  немногочисленную  западнославянскую  этническую  группу  в  Белоруссии,  ее  влияние  в  западных  областях 
республики, в республиканских СМИ (государственных и негосударственных), а также в органах государственной власти 
(центральных и местных западных регионов)  достаточно велико.  Это обусловлено высокой степенью организованности 
данной  этнической  группы.  А  также  растущим  влиянием  католической  церкви  в  западных  и  центральных  регионах 
Белоруссии.

В настоящее время римско-католическая церковь в Белоруссии имеет 
(данные на начало 2005 г.) Конференцию католических епископов, 4 епархии, 9 миссий, 
8 монастырей и 2 духовных учебных заведения, а также 433 религиозных общины. 
СПРАВКА:
Наибольшее количество католических религиозных общин расположено в западных районах республики:
- Гродненская область – 170;
- Витебская область (преимущественно западные районы) – 83;
- Минская область (преимущественно западные районы) – 81;
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- Брестская область – 54;
- Могилевская область – 18;
- Гомельская область – 17;
- г. Минск – 10;
Итого по республике – 433.
Всего в Белоруссии в настоящее время действующими является более 400 костелов.
Польское  население  крайне  неравномерно  распределено  по  Белоруссии  и  в  основном  сосредоточено  в 

Гродненской области, на западе Витебской и Минской областей, а также севере Брестской области. Причем в 9 из 16 
районов Гродненской области поляки составляют от 21 до 51 процента населения, а в Вороновском районе Гродненской 
области поляков абсолютное большинство. В 5 западных районах Витебской области польское население составляет около 
20 процентов, а в Браславском районе Витебской области – порядка 50 процентов.Высоким является процент поляков 
среди населения Пружанского (до 6 %), Барановичского (до 6 %) и Ляховичского (до 21 %) районов Брестской области, а 
также Дзержинского (до 6%), Несвижского (до 21%), Воложинского (до 21%) и Столбцовского (до 51 %) районов Минской 
области.

Помимо «официальных» поляков существует еще определенная часть населения 
(т.н.  белорусы-католики,  порядка  нескольких  сот  тысяч),  которые  имеют  пропольское  сознание.  Они 

ориентированы на Варшаву и Ватикан, значительная часть из них считают себя поляками (хотя при переписи населения 
обозначали  себя  как  белорусы).  В  общей  сложности  польского  и  пропольского  населения  в  Белоруссии  от  12  до  15 
процентов.

Самым крупным и разветвленным польским общественным объединением в республике является Союз поляков в 
Белоруссии  (СПБ),  который  был  создан  в  апреле  1990  года.  Официальной  целью  СПБ  является  возрождение  и 
распространение польского языка и культуры, традиций «польщизны» и Речи Посполитой среди польского и католически 
ориентированного  населения Белоруссии.  В настоящее время в  Союзе  поляков в  Белоруссии  состоит около 30  тысяч 
человек. Всего СПБ имеет 133 действующих отдела, в том числе в Гродненской области – 75, Брестской – 12, Витебской – 
18,  Минской  –  21,  Гомельской  -  4  и  Могилевской  –  3.  В  рамках  Союза  поляков  в  Белоруссии  действует  восемь 
специализированных  обществ,  союзов  и комитетов:  Польское  общество  врачей;  Общество  польских  художников;  Союз 
польских  ветеранов;  Союз  бывших солдат  Армии  Краёвой;  Союз  поляков  –  жертв  политических  репрессий;  Общество 
польской молодежи; Союз среднего и младшего медперсонала; Комитет памяти Элизы Ожешко.

Кроме этого в  состав СПБ входят:  Польское научное  общество;  Республиканское  общественное объединение 
«Харцерство»; Польский народный ансамбль песни и танца «Лехиты».

Помимо СПБ в Белоруссии ведут свою деятельность еще Общественное объединение «Polska Macierz szkolna na 
Bialorusi»  («Польская  школа  Отчизны  в  Белоруссии»),  Общественное  объединение  «Общество  польской  культуры  на 
Лидчине» и Минское городское культурно-просветительское объединение поляков в Белоруссии «Полоничка».

Польские общественные объединения выпускают 12 периодических изданий:
газеты «Glos  znad  Niemna»,  «Slovo  Zycia»,  «Slovo  ojczyste»,  «Ziemia  Lidska»,  «Misericordia»,  журнал «Magazyn 

Polski» и другие. Следует заметить, что в своих изданиях польские организации ведут практически неприкрытую пропаганду 
«территориального наследия второй Речи Посполитой (Польша до 1939 г. – авт.)», открыто называя западнобелорусские 
земли «Кресами Всходними» (восточными территориями).

В настоящее время в Гродно и Волковыске работают две школы с основным польским языком обучения (русский и 
белорусский  языки  изучаются  как  предметы),  5  школ  в  Гродненской  области  работает  с  двумя  основными  языками 
обучения, в средней школе 

№  1.  г.  Минска  и  средней  школе  №  9  г.  Бреста  имеются  классы  с  польским  языком  обучения.  Всего  в 
государственных школьных и дошкольных учреждениях польский язык в 2004/2005 годах изучали 12603 человека.Польский 
язык, культуру и традиции изучают также в 27 школах выходного дня. 

Всего по данным СПБ польский язык в  Белоруссии постоянно изучают более 22 тысяч человек,  том числе в 
Минской области – 4,5 тысячи человек.

При  польских  общественных  объединениях  и  на  базе  государственных  учреждений  культуры  в  Белоруссии 
существует 85 польских самодеятельных художественных коллективов, а также Польский театр молодого актера.

Союз поляков в Белоруссии с самого начала своего существования пользовался широкой поддержкой со стороны 
польских властей различного уровня,  включая президента,  правительство и парламент Польши.  Польской стороной не 
только  финансировались  различные  программы  (образовательные,  обучающие,  культурные,  информационные, 
экономические  и  др.),  направленные на  укрепление  польского  влияния  в  Белоруссии,  но  и  приобреталось  имущество, 
недвижимость, технические средства для СПБ и других польских организаций. Практически в каждом населенном пункте 
западных районов  Белоруссии,  где  действуют  отделы СПБ на  средства,  предоставленные Польшей,  приобретены или 
построены Дома Польские, являющиеся (наряду с костелами) опорными пунктами по расширению и укреплению польского 
влияния в Западной Белоруссии (на Кресах Всходних). 

Фактически можно говорить о создании в западных областях Белоруссии обширной инфраструктуры польского 
влияния,  которая  при  определенных  условиях  может  стать  основой  для  моделирования  в  этих  регионах  религиозно-
этнического конфликта. По всей видимости, подобная перспектива осознается как в Варшаве, так и официальным Минском. 
И  если  первая  пытается  возможный  конфликт  (пока  еще  мнимый)  сынициировать,  то  администрация  президента 
Белоруссии стремиться пресечь неблагоприятный ход событий в «зародыше». В этом смысле показательным оказался 
продлившийся несколько месяцев скандал вокруг руководства СПБ. 

В марте 2005 г. состоялся съезд СПБ на котором председателем объединения вместо более-менее лояльного 
властям Тадеуша Кручковского была избрана (по некоторым сведениям ранее проживавшая в США) Анжелика Борис. Так 
как последняя не только была откровенной ставленницей польских властей (ее лично протежировал, ныне высланный из 
республики, первый секретарь польского посольства в Белоруссии Марек Бутько), но и провоцировала (очевидно, по заказу 
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из Варшавы) польско-белорусский скандал, заявляя о «притеснениях польского меньшинства в Белоруссии», министерство 
юстиции заявило о неправомочности мартовского съезда СПБ и не признало его результатов.

Хотя оппозиционные СМИ и называют Т. Кручковского лояльным властям, можно вполне уверенно утверждать, 
что это далеко не соответствует действительности. Всю свою бытность руководителем СПБ Кручковский целенаправленно 
работал над укоренением в западных районах Белоруссии польских организационных структур и расширением пропаганды 
среди  белорусских  поляков  и  пропольски  настроенных  «белорусов-католиков»  идей  «польщизны»  и  «славной  Речи 
Посполитой».  Выказывая  властям  внешнюю  неконфликтность,  активом  СПБ  под  руководством  Круковского  сделаны 
значительные «успехи» на означенном поприще. 

27  августа  2005  г.  в  Волковыске  (Гродненская  область)  состоялся  6-й  (повторный)  съезд  СПБ  на  котором 
большинством голосов (149 – за, 20 – против) председателем Союза поляков в Белоруссии был избран 68-ми летний Юзеф 
Лучник, пенсионер, учитель по образованию. Ранее был директором школы в деревне Соничы Гродненского района. Был 
одним из основателей Союза поляков в Белоруссии. По итогам повторного съезда в свою очередь уже Анжелика Борис 
заявила о его неправомочности и угодничестве перед властями.

Следует  заметить,  что  администрация  президента  РБ  принимала  самое  деятельное  участие  в  подготовке 
повторного съезда. Решение о проведении съезда, регламент и порядок работы были приняты в середине лета 2005 г. на 
заседании Главной Рады СПБ, которая состоялась в г. Щучине (Гродненская область).

Администрация президента РБ в целом удовлетворена результатами прошедшего 6-го съезда СПБ, полагая, что 
удалось взять под контроль деятельность крупнейшей польской организации в Белоруссии. В то же время, очевидно, что 
Юзеф Лучник является переходной фигурой (хотя бы в виду его возраста) и что Польша не прекратить свою деятельность, 
направленную как на укрепление польской инфраструктуры в Белоруссии, так и на радикализацию идей «польщизны» в 
западных районах Белоруссии.

По всей видимости, весеннюю попытку Варшавы поставить под свой открытый контроль (посредством Анжелики 
Борис)  Союз поляков в Белоруссии следует рассматривать как  своеобразную разведку боем и поэтому официальному 
Минску не следует «расслабляться». 

Не исключено, что в планы Варшавы и ЕС входит создание после президентских выборов 2006 г. в Гродненской 
области т.н. «территории сопротивления», которая не признает итогов выборов в пользу А.Г. Лукашенко. Такие расчеты, в 
принципе, не являются безосновательными, т.к. в тех западных районах Белоруссии (Браславский и Поставский районы 
Витебской области, Вороновский, Свислочский, Щучинский и другие районы Гродненской области), где польское население 
составляет  порядка  40-60  процентов,  руководящие  должности  в  органах  государственной  власти  и  внутренних  дел 
занимают этнические поляки или лица прокатолической ориентации. 

В то же время,  многие из  местных руководителей-поляков по своему сознанию являются скорее «советскими 
поляками».  Они  способствуют  распространению  «польщизны»,  католицизма  и  романтическх  воспоминианий  о  Речи 
Посполитой  в  Белоруссии  (в  первую очередь  в  ее  западных  районах),  но  они  не  приемлют  современной  вассальной 
зависимости Польши от США и поэтому и в основном поддерживают политику А.Г. Лукашенко.

Польша прилагает значительные усилия по формированию в Белоруссии польского общественно-политического и 
научного (в области гуманитарных наук) «лобби». Особую активность в этом направлению проявляет действующий при 
посольстве  Польши в  РБ Польский  институт.  Этой  структурой  взяты на  специальный учет  преподаватели,  аспиранты, 
студенты и другие специалисты-гуманитарии (в первую очередь историки), которые положительно относятся к «польщизне» 
во всех ее проявлениях, а также специалисты занимающиеся историей римско-католической церкви в Белоруссии. Этим 
людям оказывается финансовая (в том числе и на постоянной основе) поддержка (гранты, стипендии, гонорары и т.д.), они 
приглашаются на семинары, конференции и другие научные и общественные мероприятия. 

Пропольски и прокатолически (не зависимо от национального происхождения) настроенные студенты и аспиранты 
приглашаются для обучения и стажировок в Варшавском университете. Так координатором по вопросам «польщизны» в 
Белорусском государственном университете (БГУ) является этнический русский (великоросс) Михаил Попов (мать и отец 
уроженцы Вологодчины).

В Гродненской области ведет свою деятельность печально известный в  истории Западной Руси (Белоруссии) 
католический орден иезуитов: ежегодно организуются для молодежи, т.н. «летние иезуитские школы».

В  Гродненской  области  помимо  СПБ,  опорным  центром  польского  влияния  в  регионе  является  Гродненский 
государственный  университет.  В  качестве  координатора  по  подобному  роду  деятельности  выступают  преподаватели 
этнические поляки, имеющие тесные отношения, с Варшавой и Ватиканом.

V. В настоящее время в Белоруссии проживает около 6,5 тысяч этнических литовцев, из них более 4-х тысяч 
проживает в приграничных с Литвой районах Гродненской (Островецкий, Вороновский) и Витебской (Браславский) областей 
и  около  2-х  тысяч  –  в  остальной  части  Белоруссии,  в  основном  в  крупных  промышленных  городах.  В  дер.  Пеляса 
Вороновского района и дер. Рымдюны Островецкого района работают средние школы с литовским языком обучения. Кроме 
этого работают девять школ выходного дня, классы и факультативы, где изучаются литовский язык, культура и история.

С 2000 г. в д. Рымдюны Островецкого района действует Литовский центр культуры, образования и информации. В 
библиотеках №20 г. Минска и №10 г. Гродно организованы «литовские читальные залы». Литовской общиной периодически 
издается альманах «Мусу Жодзис» (« Наша слова»). 

Всего в Белоруссии ведут работу восемь литовских национальных организаций: Международное общественное 
объединение  Клуб  «Гервячай»  (Гродненская  обл.);  Республиканская  общественная  организация  «Белорусская  община 
литовцев»; Гродненское общественное объединение литовцев «Тэвинэ» («Родина»); Лидское общественное объединение 
литовцев  «Рута»  (Гродненская  обл.);  Гервяцкое  общество  литовцев  (Гродненская  обл.);  Радуньское  общественное 
объединение  литовцев  «Гинтарас»  (Гродненская  обл.);  Пелясское  общественное  объединение  литовцев  «Гимтине» 
(Гродненская обл.); Браславское районное общественное объединение «Ритас» (Витебская обл.).

В  целом  литовское  население,  вследствие  своей  немногочисленности,  не  оказывает  заметного  влияния  на 
общественно-политическую жизнь Белоруссии. В основном литовцы относятся нейтрально к политике А.Г. Лукашенко, но в 
то же время большинство из них не поддерживает белорусско-российский союз. При этом значительная часть белорусских 
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литовцев  (в  процентном отношении к  общему  числу  литовцев,  проживающих в  Белоруссии)  участвует  в  деятельности 
оппозиционных организаций.

Какого-либо «литовского вопроса» в Белоруссии не существует, но нельзя исключать, что официальный Вильнюс 
попытается его обозначить, что следует из высказываний 

18 августа 2005 г.  во время визита в Польшу вице-спикера литовского сейма Чесловаса Юрсенаса по поводу 
«проблемного положения польского и литовского меньшинств» в Белоруссии.

Латыши и эстонцы (всего около 3-х тысяч человек) имеют несколько общественных объединений исключительно 
культурологической направленности.

VI. Проживающая в настоящее в Белоруссии татарская община условно складывается из двух составляющих. Во-
первых, это потомки татар, которые переселились на Западную 

(Белую) Русь несколько столетий назад, а во-вторых, татары, приехавшие в Белоруссию в советское время, в 
основном в послевоенный период. Последние, это в основном казанские татары, настроены пророссийски и поддерживают 
создание  Союзного  государства.  Интересы  волжских  татар,  а  также  башкир  выражают  белорусское  отделение 
Международного  фонда  развития  татаро-башкирского  духовного  наследия  «Чишма»  и  Республиканское  общественное 
объединение «Татаро-башкирский культурный центр «Хэтер» («Память»).

В то же время со стороны «местного» татарского населения (места компактного прживания: Лидский, Ивьевский, 
Новогрудский, Ошмянский, Сморгоньский районы Гродненской области) отношение к России и Союзу является далеко не 
однозначным. 

Это во многом обусловлено историей пребывания татар на территории Белоруссии. Белорусские татары являются 
потомками в основном крымских татар, которые переселились XV-XVI в.в. на территорию тогдашнего Великого княжества 
Литовского и Русского (ВКЛР) по приглашению литовских князей и польских королей. Татары не единожды выполняли роль 
карательной полицейской силы в отношении западнорусского населения (в том числе и знати), которое после унии ВКЛР с 
Польшей  и  церковной  унии  неоднократно  активно  выступало  (в  том  числе  и  вооруженным  путем)  за  отделение  Руси 
(нынешней Белоруссии) от  Литвы.  В связи с  чем в  сознании «белорусских» татар глубоко укоренилось отрицательное 
отношение ко всему русскому и православному. Поэтому неудивительно, что многие активисты, лидеры и идеологи, как 
оппозиции, так и в целом антироссийских сил в Белоруссии, имеют не только польские и литовские, но и татарские корни: 
Зенон Позняк (лидер БНФ), Владимир Гончарик (бывший единый кандидат от оппозиции на президентских выборах 2001 г.) 
и др.

«Местные»  татары  имеют  Белорусское  общественное  объединение  «Зикр  уль  Китаб»  («Память  и  книга»), 
Общественное объединение татар (г. Гродно) и Белорусское региональное объединение татарской молодежи (г. Минск).

Идеологическим «окормителем» татар длительное время выступал в  начале министр иностранных дел,  затем 
глава администрации президента Белоруссии У.Р. Латыпов (имеет тесные отношения с президентом Татарии Шаймиевым). 
В свою бытность министром иностранных дел Белоруссии У.Р.Латыпов организовал в Минске встречу послов некоторых 
арабских и мусульманских стран в Российской Федерации с «татарским активом» Белоруссии. В ходе встречи татарские 
«активисты»  призвали  братьев-мусульман  из  исламских  стран  содействовать  строительству  мечетей  на  территории 
республики. 

Подобный призыв, нашел положительный отклик у арабских дипломатов. Однако было выдвинуто условие, чтобы 
вновь возводимые мечети стали центрами единение не только татар, но и всех мусульман, проживающих в Белоруссии. В 
настоящее время в республике действует 24 мусульманских религиозных общины.

ТАТАРЫ, ДРУГИЕ ТЮРКСКИЕ НАЦИОНАЛЬНОСТИ
Татары 10146 0,1 %
Азербайджанцы  6362 0,064 %
Башкиры  1091 0,011 %
Казахи  1239 0,0113 %
Узбеки  1571 0,016 %
Всего: 20409 0,2 %
Азербайджанцы  являются  исключительно  пришлой  частью  населения  Белоруссии,  которая  появилась  в 

республике  в  послевоенный  период.  Как  некая  общественная  сила  азербайджанская  община  в  Белоруссии  себя  не 
проявляет. В то же время, в среде «белорусских» азербайджанцев преобладают антирусские и, в целом, антиславянские 
настроения,  имеет  место  заметное  тяготение  к  «местным»  татарам  (мусульманская  солидарность).  Большая  часть 
азербайджанской  диаспоры  занято  в  сфере  коммерции,  что  неизбежно  накладывает  на  данную  национальную  группу 
криминальный  оттенок.  Славянское  население  с  почти  неприкрытым  раздражением  воспринимает  присутствие 
азербайджанцев в Белоруссии и имеет по этому вопросу много претензий к властям. 

Всего  в  республике  имеется  5  азербайджанских  организаций:  Международное  общественное  объединение 
«Конгресс  азербайджанских  общин»  (белорусское  отделение);  Культурно-просветительское  общественное  объединение 
«Габустан»;  Гродненское  городское  национально-культурное  общественное  объединение  азербайджанцев  «Достлуг»; 
Могилевское  общественное  объединение  азербайджанцев  «Хазар»;  Бобруйская  общественная  организация 
«Азербайджанское  общество  истории  и  культуры».  Кроме  того,  в  Минске  имеется  еще  и  турецкое  общественное 
объединение «Дружба-Достлук».

VII. В настоящее время по официальным данным (перепись 1999 г.) в Белоруссии проживает около 30-ти тысяч 
лиц  еврейской  национальности.  В  то  же  время  по  данным  международных  еврейских  организаций  в  соответствии  с 
критерием «Израильского Закона о Возвращении» еврейская диаспора в Белоруссии насчитывает порядка 70-ти тысяч 
человек. По мнению независимых экспертов в Белоруссии проживает не менее ста тысяч лиц еврейского происхождения. 
Наибольшее количество евреев проживает в Минске, в областных центрах, в Бобруйске, Мозыре, Речице, Пинске, Слуцке, 
Орше, Полоцке, Светлогорске. 

Первые еврейские общины появились на территории Западной (Белой) Руси в конце XIV века в Гродно и Бресте. 
Численность евреев на белорусских землях значительно выросло во времена Речи Посполитой во второй половине XVI 
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века и в XVII столетии в связи с их массовой миграцией из Германии и собственно Польши. Поселившиеся в Белоруссии 
евреи пользовались покровительством со стороны польских королевских властей и в целом занимали привилегированное 
положение  (в  частности,  в  то  время  в  Белоруссии  только  шляхта  и  евреи  пользовались  свободой  передвижения)  по 
отношению  к  местному  западнорусскому  населению,  которое  подвергалось  в  то  время  жесткому  национальному  и 
религиозному притеснению. 

В настоящее время сорок четыре еврейских этнических организации объединены в Союз белорусских еврейских 
общественных  объединений  и  общин.  Кроме  этого,  в  Белоруссии  действуют  белорусские  отделения  Международной 
организации  «Рональд  С.  Лаудер  –  содействие  белорусской  еврейской  молодежи»  и  Международного  общественного 
объединения «Жертвы Холокоста».

В  Республике  Беларусь  функционируют  три  иудейские  религиозные  объединения  –  Иудейское  религиозное 
объединение в Республике Беларусь, Объединение иудейских религиозных общин в Республике Беларусь, Религиозное 
объединение общин прогрессивного иудаизма в республике Беларусь.

Еврейская  диаспора  постоянно  сотрудничает  с  Американским  Еврейским  Объединённым  Распределительным 
Комитетом (АЕОРК), Еврейским Агентством Израиля и Израильским Культурным и Информационным Центром Республики 
Беларусь. Ведётся активная деятельность в области культуры, улучшения благосостояние членов диаспоры, образования и 
экономики. 

С 1995-го года основными мероприятиями в рамках этих программ стали: международные научные конференции 
«Евреи в изменяющемся мире» (проводились в 1997 и 1999 годах), «Дубновские Чтения», посвящённые 140-летию со дня 
рождения С. М. Дубнова (в 2000 году). 

Начиная  с  1996-го  года,  в  рамках  Всебелорусского  фестиваля  национальных  культур,  проводятся  Фестивали 
еврейской культуры. С 1997-го года ежегодно проводятся Общинные фестивали еврейской книги. В 1999-м году в Пинске, 
при участии властей, по случаю 125-летия со дня рождения Шаима Вейсманма, проводились «Дни Шаима Вейсманма», а в 
2000 году состоялась выставка молодых художников на тему «Холокост Глазами Художников». Была поставлена пьеса о 
Марке Шагале «Полёты с Ангелами». Ежегодно проходят «Дни Шагала» и «Шагаловские Чтения». В июле 2001 г. в Минске 
был открыт мемориальный памятник «Минское гетто». В церемонии принял участие президент Белоруссии А.Г. Лукашенко.

Одним из главных направлений деятельности еврейских организаций являются образовательные программы. В 
начале 1990-х годов при поддержке министерства образования Израиля была открыта первая Еврейская воскресная школа. 
На нынешний день в Белоруссии существует 19 воскресных еврейских школ, а также три еврейские средние школы. Одна 
из  них работает при поддержке министерства образования Израиля,  вторая (колледж Лаудера Шнеора)  – при помощи 
Фонда Лаудера, третья (в Пинске, Брестская область) – под эгидой религиозных организаций Израиля и Великобритании. 

В этих школах, помимо обязательного среднего образования, ученики также получают еврейское образование: 
изучение  традиций,  истории и культуры еврейского  народа.  Кроме того,  работает  четыре еврейских  детских  сада  –  в 
Минске, Гомеле, Гродно и Витебске. 

Во всех областных центрах действуют «народные университеты еврейской культуры», в настоящее время они 
работают по образовательным программам в области иудаизма и истории еврейского народа. Два раза в год (зимой и 
летом)  проводятся  семинары для  молодых еврейских  семей.  Существует  разнообразные программы  по  иудаизму  для 
еврейских молодёжных организаций и клубов. 

В  1999-м  году  в  Белорусском  государственном  университете  был  открыт  Международный  гуманитарный 
университет им. Марка Шагала (в настоящее время закрыт). Еврейская община частично оплачивала обучение студентов. В 
Гродненском государственном университете студенту по желанию могут предмет «Изучение еврейства». В Белорусском 
государственном педагогическом университете проводится курс «История Государства Израиль. Прошлое и настоящее». В 
ближайшем будущем при содействии международных еврейских организаций планируется открытие Научного центра им. 
Дубнова.

Международные еврейские организации придают большое значение обеспечению социального благосостояния 
членов  еврейской  диаспоры  в  Белоруссии.  Члены  еврейской  общины  получают  материальную  поддержку  через 
международную  систему  «Хэсэд».  Эта  система  начала  действовать  в  Белоруссии  в  1994-м  году,  при  поддержке 
израильского агентства «Джойнт». В настоящее время в Белоруссии работают 18 Хэседов, которые охватывают примерно 
20  тысяч  человек,  получающих  поддержку  в  рамках  различных  программ:  питание,  домашний  присмотр,  медицинские 
услуги,  «тёплые  дома»,  аренда  оборудования  для  трудоустройства,  социальная  поддержка,  культурные  программы, 
программы для волонтёров. 

В Белоруссии система «Хэсед» охватывает практически всех членов диаспоры пенсионного возраста. Программы 
по улучшению благосостояния еврейского населения осуществляются также для неполных семей и семей с инвалидами. 
Еврейские  организации  при  помощи  зарубежных  спонсоров,  оказывает  также  поддержку  членам  еврейской  общины, 
которые не финансируются в рамках системы «Хэсед». В основном, это нуждающиеся люди среднего возраста, молодёжь и 
дети. При этом руководство еврейской диаспоры считает, что в настоящий момент социальные нужды общины полностью 
не удовлетворены.

Несмотря  на  относительную  немногочисленность,  еврейская  диаспора  вносит  заметный  вклад  в  различные 
стороны  жизнь  Белоруссии.  Достаточно  отметить,  что  крупнейшие  государственные  проекты  в  области  культуры 
возглавляются представителями еврейской общины. В частности – это руководитель Национального концертного оркестра 
Республики  Беларусь  Михаил  Финберг  и  генеральный  директор  дирекции  Международного  фестиваля  искусств 
«Славянский базар в Витебске» Родион Басс.

В  большинстве  своем  элита  белорусской  еврейской  общины  негативно  относится  к  идее  воссоединения 
Белоруссии  и  России,  а  также  практически к  любым проявлениям русского  или славянского  начала.  По-видимому,  это 
является следствием традиционного для белорусского еврейства чрезмерно настороженного отношения к России как к 
таковой и романтического восприятия «золотых времен Речи Посполитой». 

VIII. В отношении существующих в республике национальных общин белорусские власти проводят политику т.н. 
равноудаленности, создав для всех равные пусть и сильно забюрократизированные юридические условия. Поэтому идущие 
с Запада обвинения официального Минска в государственном антиполонизме или антисемитизме не имеют под собой 
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никаких оснований. Более того,  польская и еврейская общины выступают как наиболее организованные и влиятельные 
национальные группы. Это обусловлено, в первую очередь, большим вниманием со стороны Польши и Израиля к своим 
соплеменникам, проживающим в Белоруссии.

На этом фоне довольно уныло выглядит позиция Российской Федерации, которая в течение всего постсоветского 
времени фактически безразлично относилась к российским соотечественникам в странах СНГ, у только в последнее время 
наметились положительные изменения. 

В то же время при рассмотрении национальных отношений в Республике Беларусь необходимо учитывать то 
обстоятельство, что в Белоруссии, независимо от позиции властей и тем более оппозиции, на основе государственности 
русского языка и общности современной культуры фактически идет процесс воссоединения, проживающих в республике 
белорусов и великороссов в единый западнорусский народ, являющийся частью огромного и уже глобального Русского 
мира. Понятие же белорусы постепенно приобретает вместо этнического политико-государственное звучание и начинает 
означать исключительно гражданство Республики Беларусь.

Стратегия России и Белоруссии на мировом рынке калийных 
удобрений

Анатолий Ломакин 
Калийная  промышленность  России  и  Белоруссии  имеет  общие  исторические  корни,  а  ее  месторождения  и 

производство в обеих странах органически составляют единый, взаимодополняющий комплекс. Сегодня необходимо найти 
стратегически правильное направление развития калийной промышленности России и Белоруссии, добиться включения 
этой отрасли в число успешных экспортоориентированных, эффективно конкурирующих с ведущими мировыми калийными 
поставщиками. 

Долговременная стратегическая программа планомерного освоения и завоевания отдельных секторов мирового 
рынка  включает  ряд  составляющих:  развитие  производственной  базы;  охват  максимально  широкого  круга  стран  - 
потребителей  и  ориентация  на  их  предпочтения;  кооперация  в  области  производства  и  сбыта  продукции;  снижение 
расходов на транспортировку продукции; координация действий по принципиальным вопросам с основными конкурентами 
для получения экономических преимуществ. 

Предусматривается постоянный деловой контакт экспортеров с производителями калийных удобрений (последние 
должны  знать  особенности  каждого  конкретного  рынка,  получать  информацию  о  процессах  в  экономике  и  сельском 
хозяйстве стран-потребителей, деятельности конкурентов по улучшению технологии и качества продукции).

Задачей  программы  является  также  содействие  развитию экспорта,  включающее  отмену  необоснованных  его 
ограничений  за  рубежом.  Стратегические  задачи,  стоящие  перед  калийной  промышленностью  России  и  Беларуси  на 
предстоящее десятилетие, заключаются в следующем:

1.  Обеспечение  сырьевого  потенциала  и  безопасности  эксплуатации  рудников.  Ежегодный  расход  запасов 
калийных руд с учетом их потерь в недрах только на Верхнекамском месторождении по состоянию на 2004 г. составляет 
около 83 млн. т в год и будет возрастать. Большие объемы добываемого сырья и низкий удельный вес балансовых запасов 
в составе геологических ведут к тому, что обеспеченность сырьем отдельных действующих калийных предприятий может 
оказаться недостаточной. Союзу производителей и экспортеров калия и соли (СПЭКС) необходимо разработать концепцию 
и  программу  сохранения  и  устойчивого  развития  минерально-сырьевой  базы  и  безопасной  эксплуатации  калийно-
магниевых солей Верхнекамского и Старобинского месторождений;

2.  Развитие  производства  и  технологий.  Поддержание  стабильности  производства  и  резерва  мощностей; 
увеличение  объемов  выпуска  гранулированного  продукта;  переход  к  многопродуктовой  гибкой  модели  производства; 
разработка  на  основе  энергосберегающих  процессов  комплексного  использования  минерального  сырья  и  вторичных 
энергетических ресурсов, а также принципиально новых технологий добычи и обогащения руды; создание эффективных 
схем  энергообеспечения  производства  калийной  продукции  с  использованием  избыточного  технологического  пара  для 
попутной  выработки  электроэнергии;  выпуск  экологически  чистого  товара;  решение  проблемы  длительного  хранения 
калийных  солей  в  условиях  жаркого  и  влажного  климата;  развитие  и  оптимизация  транспортной  инфраструктуры; 
организация производства нового технически совершенного модельного ряда минераловозов;  модернизация складского 
хозяйства  с  введением мощностей  по  фасовке  и  затарке  продукции,  удовлетворяющих  требованием мирового  рынка; 
устранение дефицита речного транспорта и развитие производства сухогрузов «река-море»;

3.  Повышение  эффективности  маркетинговой  деятельности.  Увеличение  прибыли  за  счет  оптимального 
соотношения объемов производсгва и цен на удобрения; проведение централизованной сбытовой политики как наиболее 
эффективной  и  обеспечивающей  наименьшие издержки;  средства,  высвободившиеся в  результате  снятия 5%-й  ставки 
вывозной  таможенной  пошлины  на  калийные  удобрения,  направить  на  решение  инвестиционно-инновационных  задач 
отрасли.  ЗАО  «МКК»  добиваться  реального  признания  России  страной  с  рыночной  экономикой,  ликвидации 
необоснованных антидемпинговых процедур и устранения условий их возбуждения; в связи с укреплением присутствия 
России и Белоруссии на калийных рынках Юго-Восточной Азии и других развивающихся стран координировать действия с 
мировыми  производителями  таким образом,  чтобы российские  и  белорусские  продукты  преобладали  на  этих  рынках, 
используя  конкурентные  преимущества  в  качестве  товара,  более  совершенные  сервис,  рекламу  и  пропаганду 
сельскохозяйственных знаний;

4. Расширение внутреннего рынка. Активизировать разработку и принятие мер по внутреннему спросу на калийную 
продукцию;  поддерживать  становление  агрохолдингов  и  вертикально  интегрированных  структур  сельскохозяйственно-
продовольственного назначения;

5. Совершенствование законодательства. Добиваться улучшения налогооблагаемой базы с целью снижения или 
отмены налога на имущество специфических неликвидных для калийных предприятий объектов: отвалов, хвостохранилищ, 
горных  выработок,  природоохранных  объектов  и  др.  Инициировать  совершенствование  законодательных  актов  по 
недропользованию (СПЭКС совместно с другими предприятиями горного профиля).
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Реализация перечисленных задач позволит России и Белоруссии занять устойчивое лидирующее положение на 
мировом рынке минеральных удобрений.  Это имеет большое значение для формирования на длительную перспективу 
мощного экспортного потенциала, повышения отдачи от калийной промышленности в государственном масштабе и как 
следствие - создание благоприятных условий для калийного сектора после присоединения союзных 

Главными  факторами  формирования  спроса  на  калий  в  мире  будут  рост  населения  и  сельскохозяйственного 
производства, региональная и национальная аграрная политика, финансовое состояние сельхозпроизводителей в основных 
потребляющих  странах.  На  базе  всестороннего  изучения  процессов  в  мировом  хозяйстве,  влияющих  на  перспективы 
развития мирового рынка, выявлена устойчивая тенденция увеличения его емкости (составит к 2010 г. около 28 - 30 млн. т 
К2О  в  год).  Более  высокий  уровень  спроса  может  быть  достигнут,  если  потребители  будут  активно  стремиться  к 
рациональному применению удобрений и преодолению текущего дефицита калия в почве.

Мировой калийный рынок замкнут и жестко поделен между производителями, образуя сбалансированную систему, 
резкие изменения которой способны его дестабилизировать. Негативными для рынка являются спорадические действия 
отдельных  поставщиков,  направленные  на  достижение  индивидуальных  преимуществ,  что  подтверждается  как 
теоретическими выкладками, так и практическим опытом. Эти действия могут привести к снижению цен на хлористый калий, 
лишить российские и белорусские предприятия долгосрочных конкурентных преимуществ и ослабить их позиции на рынке. 
Перспективен путь консолидации сил, позволяющий противостоять конкурентам за счет интеграции ресурсов российских и 
белорусских компаний, в том числе для совершенствования техники и технологии, внешнеэкономической деятельности.

В среднесрочной и более отдаленной перспективе приоритетным представляется рынок развивающихся стран. С 
целью обеспечения экономических и геополитических интересов России и Белоруссии усилению позиций на этом рынке, 
несмотря  на  высокие  транспортные  затраты,  должны  быть  подчинены  практические  меры  производственных  и 
внешнеторговых структур союзных государств.

На основе анализа ситуации,  сложившейся в калийной промышленности после распада СССР, разработана и 
реализована базирующаяся на интеграции производителей калийных удобрений и внешнеторговой организации экспортная 
стратегия,  предусматривающая  последовательное  расширение  присутствия  на  рынке  и  обеспечивающая  постоянное 
наращивание  экспортного  потенциала  при  прогрессирующем  повышении  цен  на  продукцию  за  счет  удовлетворения 
возрастающих требований к ее качеству. 

Эта  стратегия  вывела  Россию  и  Белоруссию  на  2-ое  место  в  мире  по  объемам  поставок  калийных  солей. 
Апробация стратегии  в  течение более  десяти  лет  доказала  ее состоятельность  и перспективность.  Показано,  что был 
выбран единственно правильный путь, приведший к завоеванию 30%-ой доли мирового калийного рынка, который служит 
примером для  организации аналогичных  структур  в  других  отраслях  промышленности,  например,  в  металлургической. 
Импульс,  приданный  развитию  отечественной  калийной  промышленности  на  переходном  этапе  экономических 
преобразований за счет экспортного потенциала, способствовал прогрессу предприятий в отрасли.

Накопленный опыт последнего десятилетия в области производства и реализации калия показывает, что даже в 
условиях нестабильности мировой экономики (азиатский финансовый кризис 1997 г.), негативных процессов, свойственных 
экономикам  переходного  периода  (дефолт  1998  г.  в  России)  и  производственно-технических  сложностей,  российско-
белорусский калийный союз, последовательно реализуемая стратегия и научно обоснованная техническая и экономическая 
политика эффективны и перспективны для всей отрасли.

С  учетом  специфики  калийной  отрясли  (сосредоточение  запасов  на  ограниченных  территориях,  высокая 
концентрация производства, малое число производителей, потенциальная уязвимость со стороны мировых конкурентов) 
предложенная  и  реализованная  структура  одноканальной  системы  сбыта  является  наиболее  выигрышной  и 
предпочтительной для отрасли, обеспечивающей стабилизацию рынка и перманентный рост экспорта и цен российского и 
белорусского калия.

Объективный  показатель  устойчивости  калийного  рынка  -относительная  стабильность  цен  на  продукт  при 
увеличении объемов сбыта (создает условия для их прогрессирующего роста). Для хлористого калия устойчивость рынка до 
2004 г была наивысшей среди других видов минеральных удобрений, что является следствием правильно выстроенной 
экспортной стратегии и результатом успешной деятельности одноканальной системы сбыта.

Благодаря своевременно разработанной и реализованной стратегии развития экспортного потенциала, калийная 
горно-химическая  отрасль  во  многом  является  самодостаточной,  а  также  технически,  экономически  и  организационно 
готовой к встраиванию в мировую торговую систему в связи с предстоящим присоединением к ВТО (не нуждается в особых 
мерах защиты), представляя одно из приоритетных направлений экономики России. Правовой аспект, который сопутствует 
этому процессу, в частности, переход на общепризнанные правила международной торговли и возможность пересмотра и 
отмены антидемпинговых санкций благоприятно скажутся на производстве и сбыте калийных удобрений и не повлекут за 
собой отрицательных социальных последствий. 

Вместе с тем, в связи присоединением России и Белоруссии к ВТО необходимо, используя имеющийся резерв 
времени,  объединить  усилия  в  целях  повышения  конкурентоспособности  и  расширения  ассортимента  выпускаемой 
продукции путем разработки новых технологий и технического перевооружения производства. Успешная реализация этого 
направления во многом зависит от соответственно ориентированной промышленной политики.

Одной  из  важных  задач  следует  признать  расширение  структуры  экспорта  за  счет  предложения  на  рынке 
конкурентоспособных не только хлористого, но и других форм калия, а также NPK-удобрений российского производства. 
Для развития высокотехнологичных производств минеральных удобрений необходимо продолжить инвестирование средств 
на экономически и организационно целесообразной основе за счет прибыли от реализации хлористого калия.

Калийные удобрения в российском сельском хозяйстве используются недостаточно, что является одной из причин 
невысоких урожаев и низкого качества продукции. Такая ситуация объясняется главным образом неплатежеспособностью 
основной массы сельских хозяйств и ограниченным участием государства в решении проблем этой важнейшей отрасли 
экономики, прежде всего неразвитостью механизмов кредитования и страхования сельхозпроизводителей, лизинга машин и 
оборудования  и  др.  Поэтому  в  ближайшие  десять  лет  динамику  развития  отрасли  будут  по-прежнему  определять 
экспортные поставки.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Важную роль в России могло бы сыграть государство посредством создания системы институтов и механизмов 
поддержки  агропромышленного  комплекса,  в  частности,  путем  совершенствования  земельного  законодательства, 
установления льготного налогообложения и кредитования, а также поощрения развития рыночной инфраструктуры. Другим 
направлением увеличения емкости внутреннего рынка калийных удобрений является развитие экспортоориентированных 
сельскохозяйственных производств, что требует повышения качества отечественной аграрной продукции и, следовательно, 
ведет к увеличению спроса на удобрения.

Прогноз применения калийных удобрений сельским хозяйством России, основанный на признании объективности 
высокой инерционности рынка, показывает ограниченный рост их использования до 2010 г. Вместе с тем, более активные 
действия со стороны государства, направленные на возрождение сельского хозяйства, могли бы привести к увеличению 
спроса, поскольку внутренний рынок сильно зависит от государственной политики поддержки сельского хозяйства.

Белорусский калийный рынок также вырастет незначительно, но по другой причине - он уже достиг приемлемого 
уровня внесения калийных удобрений в почву.

Фактором,  сдерживающим  развитие  российской  калийной  отрасли  является,  в  частности,  то,  что  экспортные 
затраты становятся все более сопоставимыми с затратами мировых производителей калия при меньшей эффективности 
производства. Поэтому только применение высокотехнологичного и надежного оборудования (в  сочетании с системами 
автоматизации, ресурсосберегающими и природоохранными технологиями) и существенное обновление основных фондов 
позволит калийной промышленности России и Белоруссии сохранить позиции на мировом рынке. 

Приоритетным  направлением  является  также  достижение  высокого  и  стабильного  качества  продукции  (при 
минимальных производственных и транспортных затратах).

Рыночное  пространство  калийного  бизнеса  в  ближайшие  годы  в  значительной  степени  будет  определяться 
логистической  составляющей  затрат  по  экспорту.  При  сохранении  существующих  тенденций  роста  железнодорожных 
тарифов в России рентабельность производственных предприятий может быть поглощена транспортными расходами, что 
существенно осложнит положение российской калийной промышленности. 

Средствами решения этой проблемы могли бы быть:
1.Максимальная  синхронизация  взаимодействия  железнодорожного,  речного  и  морского  транспорта  с 

применением систем компьютерной технологии; 
2.  Создание  нового  поколения  минераловозов,  отвечающих  современным  требованиям  доставки  и  разгрузки 

калийных солей;
3. Строительство специализированных калийных портовых терминалов;
4  Координация  действий  российских  и  белорусских  производителей  калия.  Централизованное  планирование 

продаж  и  отгрузок  позволяет  оптимизировать  транспортную  схему  «железная  дорога  -  порт  -  судно»,  избегать 
сверхнормативного хранения товара на складах предприятий и в порту, экономить средства за счет устранения простоя 
судов и сокращения сроков погрузки.

Необходимо  развитие  инновационных  методов  маркетинга,  особенно  в  областях,  где  они  дают  относительно 
быструю отдачу. К таким областям относится торговля через Интернет, кредитование путем поставок средств производства 
для сельского хозяйства, применение новых видов страхования для фермеров и т.д.  Освоение электронной коммерции 
может представить дополнительные преимущества в конкурентной борьбе.

В условиях нарастающей конкуренции роль России и Белоруссии на мировом рынке калийных удобрений усилится 
по  мере  объединения  научно-технических,  производственных  и  маркетинговых  ресурсов  двух  стран.  Стратегической 
задачей является максимизация объемов  экспорта в  стоимостном эквиваленте при  удовлетворении всех  потребностей 
внутреннего рынка с учетом возможностей развития.

Первым практическим результатом выполнения программы явилась  реализация на  мировом рынке  75  млн.  т 
калийных  удобрений,  осуществленная  одной  из  первых  межгосударственных  структур  ЗАО «Международная  калийная 
компания» в период с 1992 по 2003 гг. При этом объем экспорта увеличился в 2 раза, валютная выручка - в 3 раза, а  
экспортные цены возросли на 40%, что подняло загрузку производственных калийных мощностей России и Белоруссии с 
40% до 72%.

Благодаря  научно-обоснованной  претворенной  в  жизнь  стратегии  ЗАО  «Международная  калийная  компания» 
заняло лидирующие позиции среди основных экспортеров, что позволяет ему активно влиять на формирование ценовых 
параметров мирового рынка в интересах российских калийных предприятий и структур всей отрасли в целом. Созданы 
условия  для  оперативной  оплаты  товара,  что  ускорило  процессы  товародвижения  и  повысило  заинтересованность 
предприятий  в  своевременной  доставке  экспортируемых  грузов.  Возросли  конкурентные  преимущества  удобрений  до 
уровня постоянно повышающихся требований мирового калийного рынка. 

Доказана необходимость и реализовано установление квоты без уплаты антидемпинговой пошлины на поставку во 
вновь принятые в ЕС 10 стран 730 тыс. т хлористого калия (с мая 2004 г. по май 2005 г.). Созданы также предпосылки для 
дальнейшего роста экспорта калия из России и Белоруссии и экономического роста калийных предприятий.

Постановлением Правительства России в конце 2004 г. отменена экспортная пошлина на калийные удобрения, что 
позволило  высвободить  более  500  млн.  руб.  для  решения  стратегических  задач  отрасли.  Это  дало  эффект  -  ОАО 
«Сильвинит»  сейчас  входит  в  число  200  крупнейших  и  25  наиболее  рентабельных  компаний  России;  РУП  «ПО 
Беларуськалий»  -  ключевое  в  Республике  Белоруссия  предприятие,  важнейший  источник  возрастающих  валютных 
поступлений для Белоруссии.

Праздник для самих себя: открытие компрессорных станций в 
Крупках и Слониме

БДГ. Деловая газета, 25 октября 2005
Сегодня, 25 ноября, в Крупках состоится торжественный ввод в эксплуатацию компрессорной станции российского 

газопровода Ямал — Западная Европа. Одновременно такой же объект,  но уже не так  торжественно будет запущен в 
Слониме.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Крупская  и Слонимская компрессорные станции (КС)  практически  завершают  самый крупный инвестиционный 
проект,  реализуемый  на  территории  Беларуси  с  середины  1990-х  годов,  —  строительство  и  ввод  в  эксплуатацию 
«газпромовского» магистрального газопровода Ямал — Западная Европа. Для того чтобы этот объект заработал на полную 
мощность, осталось обеспечить пуск еще двух КС — в Орше и Минске. Как сообщили нам в «Белтрансгазе», сдача их в 
эксплуатацию  намечена  на  I  квартал  2006  года.  После  этого  мощности  по  прокачке  российского  экспортного  газа  по 
территории Беларуси увеличатся до 33 млрд куб. м в год.

Важность  этого  события  особенно  проявляется  в  свете  того,  что  как  с  вводом  на  полную  мощность  самого 
газопровода, так и с пуском Крупской и Слонимской КС в свое время возникли проблемы со сроками их ввода. Крупская и 
Слонимская станции, например, по первоначальным планам должны были быть запущены еще в начале 2005 года. Однако, 
на удивление, это в общем-то неординарное событие оказалось недостойно внимания со стороны высшего руководства 
заказчика проекта ОАО «Газпром». Ни председатель правления российского газового монополиста Алексей Миллер и даже 
ни  один  из  его  многочисленных  замов  в  Крупки  не  приехали  (хотя  о  такой  возможности  на  неофициальном  уровне 
говорилось).  Российская сторона представлена на мероприятии двумя начальниками департаментов ОАО «Газпром» и 
тремя журналистами. Соответствующим является и уровень принимающей стороны. От белорусов на торжествах самым 
главным будет первый заместитель министра энергетики Эдуард Товпенец.

Возможно, что Алексей Миллер просто не захотел распыляться на хотя и важный, но все-таки промежуточный этап 
— ведь окончательный пуск газопровода Ямал — Западная Европа состоится, скорее всего, весной 2006 года. Вот тогда-то 
он точно приедет его открывать, если к этому времени еще останется в своей должности.

Возможно, что главу «Газпрома» задержали другие, не менее важные дела, которых у него в этом году достаточно 
много:  то  соглашение  по  Североевропейскому  газопроводу  подписывать,  то  «Голубой  поток»  вместе  с  Владимиром 
Владимировичем Путиным открывать, то еще что-нибудь.

А  может,  Алексей  Миллер  пока  не  заслужил  ордена,  которые  имеет  привычку  раздавать  руководителям 
«Газпрома» А.Лукашенко. Ведь контракт на поставку газа в Беларусь на 2006 год все еще не подписан, хотя президент 
нашей страны уже давно хотел его получить — сначала к июлю текущего года, потом в сентябре, теперь в ноябре. Причем 
сейчас явно его придется подписывать не на тех условиях, которые обещал белорусский президент своим избирателям.

Президент утверждал, в частности, что газ будет поступать в Беларусь в 2006 году по той же цене (46,68 доллара 
за 1 тыс. куб. м),  что и в этом. Но дело в том, что в конце прошлой недели Федеральная служба по тарифам России 
утвердила увеличение с 1 января 2006 года отпускных оптовых цен на газ для российских предприятий и населения. В 
среднем цена газа внутри России вырастет на 11%. Для промышленности это повышение составит 10,5%, для населения — 
11,9%. Увеличение цены коснется всех ценовых поясов, в том числе и близлежащих к Беларуси Смоленской, Брянской и 
других областей, к ценам на газ для которых с 2002 года приравнена цена газа, импортируемого в нашу страну. И тут уж 
обещал или не обещал президент белорусскому народу, что цена на газ не будет расти, никуда от этого самого роста не 
денешься: трудно ведь предположить, что смоленские или брянские потребители будут платить за «голубое топливо» на 
несколько долларов больше, нежели белорусы.

Причем тот факт, что цена в любом случае в 2006 году вырастет, был известен еще с июня этого года. 16 июня 
2005 года российское правительство утвердило параметры ее роста на российском рынке. Вопрос оставался лишь в том, 
насколько она увеличится: на 22%, как предлагал изначально сам «Газпром», или на меньшую сумму, на чем настаивал 
финансово-экономический  блок  в  российском  правительстве.  Тем  не  менее  даже  после  этого  заседания  в  Москве 
А.Лукашенко, первый вице-премьер В.Семашко и прочие высокопоставленные чиновники на протяжении всех последних 
месяцев с уверенностью утверждали, что цена на газ не изменится, а главной причиной того, что контракт до сих пор не 
подписан, называли исключительно несоответствие запрошенных Беларусью и предлагаемых «Газпромом» объемов газа.

Государственная научная политика: реалии и перспективы
БР. Белорусы и рынок, 21 - 28 ноября 2005 

Александр Войтович, академик
Заявления о судьбоносных реформах в области организации фундаментальной и прикладной науки, о росте ее 

эффективности, а также о неких прорывах в сфере высоких технологий, которые откроют перед страной светлые дали, все 
чаще используются в официальной риторике с целью доказательства правильности избранного властями специфического 
“белорусского  пути”.  Но  так  ли  безоблачно  обстоят  дела  в  действительности?  Чтобы ответить  на  этот  вопрос,  автор 
прибегнул исключительно к официальным данным.

Роль  науки  в  государстве многообразна.  Нет ни одной  сферы жизни общества,  на которую бы не оказывала 
влияние наука. Можно с полным основанием сказать: “Нет государства без науки и нет науки без государства”. Незаменима 
роль  науки  в  формировании  мировоззрения  общества,  различных  его  групп,  отдельной  личности.  Мировоззрение 
формирует систему представлений о мире и месте человека в нем, имеет большое практическое значение, влияя на нормы 
или определяя нормы поведения людей во всех жизненных ситуациях.

Наука  вносит  огромный вклад  в  культуру  общества  и  человека,  в  ее  духовную  и  материальную  компоненты. 
Взаимодействие  науки  и  культуры  особенно  важно  для  Беларуси,  которая  долгий  период  времени  была  лишена 
собственной  государственности.  Это  имело  отрицательные  последствия  для  развития  белорусской  нации.  Они  не 
преодолены до сих пор, а некоторые из них усугубляются, как, например, ситуация с белорусским языком.

Без  науки  высокого  уровня  невозможно обеспечить  нужное  качество  образования  в  стране.  В  свою очередь, 
высокий уровень образования является одним из необходимых условий успешного развития страны.

Кардинальные изменения условий жизни людей на протяжении всей истории человечества всегда происходили в 
результате  использования  крупных  научно-технологических  открытий.  Примерно  с  середины  прошлого  столетия  наука 
превратилась  в  основной  фактор  развития  производства  и  общества.  И  эта  ее  функция  становится  все  более 
определяющей.

Беларусь, не имеющая значительных природных ископаемых, может построить благополучное богатое общество, 
только следуя инновационному пути развития. А для построения экономики инновационного типа необходима развитая 
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научная сфера. Без должного уровня собственной науки мы не только не сможем развивать и реализовывать собственные 
инновации, но также будем не в состоянии отличать передовое от устаревшего в заимствуемых технологиях.

Развитие  нашей экономики,  культуры,  исследования истории Беларуси могут  быть  научно обеспечены только 
собственной наукой. Действительно, нет успешного государства без собственной науки высокого уровня. Это не значит, что 
каждое государство должно развивать все области всех наук. Страна, подобная Беларуси, не в состоянии это сделать. 
Проблемы,  возникающие  из-за  ограниченности  ресурсной  базы  отдельно  взятой  страны,  решаются  с  помощью 
международного научно-технического сотрудничества. Глобализация в научной сфере началась раньше и достигла более 
высокого уровня, чем глобализация в других сферах человеческой деятельности.

Государство до сих пор не остановило кризис и разрушение научной сферы страны, начавшиеся в 90-х годах 
прошлого столетия. Рассмотрим динамику основных параметров, характеризующих эту сферу.

Кадры.  Кадровый  потенциал  в  научной  сфере  страны  разрушается.  На  протяжении  многих  лет  численность 
занятых исследованиями и разработками, численность исследователей, в том числе имеющих ученые степени, постоянно 
уменьшается.  Небольшая  стабилизация  наблюдалась  только  в  1998-2000  гг.  В  2004  г.  численность  занятых 
исследованиями и разработками упала до 57% от численности 1994 г.

Число исследователей на 10 тыс. населения в 2003 г. составило: в Беларуси — 17,9, России — 34,2, Украине — 
17,5, Эстонии — 22,5, Литве — 18,2, в высокоразвитых странах — примерно на уровне России.

Неоднократные официальные заявления, что Беларусь как ни одна другая пост-советская страна сберегла науку, 
не соответствуют действительности.

В возрастной структуре исследователей растет доля лиц пожилого возраста и падает доля в возрасте до 40 лет. 
Так, доля кандидатов наук в возрасте 60 лет и старше в 1994 г. составляла 6,7%, в 2004 г. — 23,2%, доля докторов наук — 
соответственно 33,8 и 51,5%. Таким образом, для науки характерно старение кадров.

Среднемесячная  зарплата  работников  организаций  науки  и  научного  обслуживания  НАН  Беларуси  в  2004  г. 
составила  399  тыс.  BYR,  что  меньше,  чем  в  строительстве,  и  в  1,38  раза  меньше,  чем  в  органах  госуправления. 
Удивительно,  что,  например,  стипендия  аспиранта  (360,5  тыс.  BYR)  больше  зарплаты младшего,  старшего,  ведущего, 
главного  научных  сотрудников  (191,  216,  232,  245  тыс.  соответственно).  Соотношение  этих  зарплат  можно  приводить 
студентам как образец антилогики.

Еще один конкретный пример для сравнения.  В начале 80-х гг.  доктор наук,  старший научный сотрудник или 
заведующий  лабораторией  должны были  потратить  на  приобретение  квартиры общей  площадью  70  кв.  м  (стоимость 
примерно 9,5 тыс. руб.) соответственно 24 или 19 их месячных зарплат в 400 или 500 рублей. В августе 2005 г. доктор наук,  
главный научный сотрудник или заведующий лабораторией в НАН Беларуси на приобретение квартиры такой же площади в 
Минске должны потратить примерно 220 или 205 месячных зарплат, то есть работать придется уже не два года, а почти 
двадцать лет.

Оборудование. Темпы обновления материально-технической базы в науке составляют 4% в год, что совершенно 
недостаточно. В результате износ активной части основных фондов превышает 80%. Более 60% научного оборудования 
имеет  срок  эксплуатации  свыше  15  лет.  Вероятность  получения  современных  экспериментальных  результатов 
стремительно  падает.  Доля  расходов  на  оборудование  в  структуре  затрат  на  исследования  и  разработки  постоянно 
уменьшается: с 7,3% в 1998 г. снизилась до 3,2% в 2004 г.

Финансирование. Разрушение кадрового потенциала науки и изношенность оборудования являются следствием 
недопустимо низкого для страны, подобной нашей, финансирования науки.

По данным “Доклада о развитии человека за 2005 год”, наукоемкость ВВП (отношение расходов на исследования и 
разработки к объему валового внутреннего продукта) составляла: в Беларуси — 0,6%, Литве — 0,7%, Эстонии — 0,7%, 
России — 1,2%, Украине — 1,2%, в первой двадцатке стран с высоким уровнем развития человеческого потенциала — от 
1,1% в Ирландии до 4,3% в Швеции.

За  последние  десять  лет  (1995-2004  гг.)  в  Беларуси  среднегодовая  наукоемкость  ВВП  равнялась  0,8%.  Для 
сравнения: в эти годы в России она была в пределах 1,1-1,5% за год, в Украине — 1,1-1,4%. На общем собрании НАН 
Беларуси отмечалось, что при наукоемкости ВВП страны менее 1% в год в течение 5-7 лет начинается разрушение научно-
технического  потенциала.  А  это  влечет  за  собой  снижение  конкурентоспособности  экономики.  Следовательно,  эти 
отрицательные процессы в Беларуси зашли уже далеко.

Расходы республиканского бюджета на науку в прошлом году составили 1,3% от его расходной части, в то время 
как  в  2000-2003  гг.  они  равнялись  2%.  На  встрече  с  учеными-аграриями  президент  страны  заявил,  что  в  2007  г.  
финансирование науки будет еще уменьшено.

Кризис научной сферы страны обусловлен отсутствием сколь-нибудь вразумительной государственной научной 
политики.  Для  стороннего  наблюдателя  ситуация,  возможно,  и  не  выглядит  тревожной.  Издаются  декреты,  указы, 
принимаются законы, постановления, направленные на регулирование отношений в научной сфере. Государственные СМИ 
полны реляций о блестящих успехах нашей науки, о постоянной заботе властей о ней (причем часто сообщают сведения, 
не  соответствующие  действительности),  а  о  проблемах  почему-то  не  сообщают.  Разрушение  же  научной  сферы 
продолжается. И противодействует ему пока в основном самоотверженность самих ученых.

К сожалению, приходится констатировать, что проблема кризиса — прежде всего проблема нецелесообразности, 
волюнтаризма решений, принимаемых непрофессионалами. И это только часть общего существующего в стране кризиса.

Рассмотрим схему действий, целесообразность решений, принимаемых в научной сфере, на одном конкретном 
примере (примеров можно привести много). Президент страны в последнее время несколько раз встречался с учеными-
аграриями.  Эти  встречи  широко  освещались  в  СМИ.  Цитирую из  газеты:  “По  решению президента  каждому  институту 
(аграрному институту Национальной академии. — Прим. авт.) передадут низкорентабельные сельхозпредприятия”.

В принципе, все ясно. Власти, осознав неэффективность проводимой ими политики в области сельского хозяйства, 
решили переложить ответственность за его состояние на плечи сторонних  хозяйствующих субъектов и организаций — 
заводы, фабрики, МВД, Нацбанк и др. В том числе отныне и на институты Академии наук. Не имеющее в мире аналогов 
решение и, конечно же, неэффективное. Механизм его принятия и реализации ярко демонстрирует суть действующей в 
стране командно-административной системы.
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В послевоенные  годы  мальчик  из  маленькой  деревеньки  за  школьной  партой  мечтает  стать  селекционером, 
выводить  новые сорта  растений  (реальная  история,  которую я  знаю).  Он реализует  свою мечту.  Ныне  в  стране  80% 
посевных площадей одной из важнейших сельскохозяйственных культур засеяно его сортами. Такие люди — самое ценное 
достояние страны.

И  вот  теперь  этот  уже  поседевший  человек,  доктор  наук,  лауреат,  сделавший  так  много  для  страны,  живет 
практически в бедности, поскольку государство оценило его трудовой подвиг во благо страны только зарплатой в 600 тыс. 
BYR в  месяц,  за  которую  он  даже  не  может  построить  себе  квартиру.  Мало  того,  такого  ученого  еще  и  принуждают 
оставлять свое опытное селекционное поле в Институте земледелия и селекции НАН Беларуси и поднимать “лежачий” 
колхоз, чего он не умеет и не хочет делать.

Такое  принуждение  —  это  нанесение  стране  ущерба  в  особо  крупных  размерах,  это  недопустимое 
растранжиривание  интеллектуального  потенциала  страны.  При  такой  системе  страна  никогда  не  станет  богатой  и 
процветающей.

О моральной стороне обсуждаемого “решения”. В первой половине прошлого столетия невиновных ученых морили 
и убивали в тюрьмах (академики Н. И. Вавилов, В. У. Ластовский и многие другие), принуждали, как, например, ставшего 
позже  академиком  С.  П.  Королева,  пилить  лес  в  тайге  и  работать  в  “шарашкиной  конторе”  (учреждение  типа 
конструкторского бюро в тюрьме. — Прим. авт.). И при этом убеждали общество, что в стране все нормально.

А сегодня в нашей, уже совершенно другой стране и в совершенно другое время принуждают ученых заниматься 
не их профессиональной деятельностью, неуважительно о них отзываются и т.  п.  И снова государственная пропаганда 
убеждает  общество,  что  все  хорошо.  Так  куда  же  движется  Беларусь  —  поступательно  вперед  или  возвратно-
поступательно?!

Есть еще один, также государственной важности аспект приводимого примера. На встрече с учеными-аграриями 
президент говорил об инновационном пути развития. Стараниями Академии наук в конце 90-х гг. власти поняли важность 
такого пути. Понята важность, но создана и консервируется система управления, препятствующая инновациям.

Например, для того же Института земледелия и селекции инновационный путь — это выведение новых сортов 
сельскохозяйственных растений, выращивание и продажа элитных семян этих сортов. Так организована работа подобных 
институтов во всем мире, и этот род деятельности приносит им хорошие финансовое обеспечение и условия для работы.

А  “передача  низкорентабельных  сельхозпредприятий”  академическим  институтам  —  это  антиинновационное 
мероприятие.  Президент  страны  заявляет:  “Таким  шагом  мы  решаем  сразу  несколько  задач:  поднимем  науку,  дадим 
ученым возможность заработать”. Более рельефно и красочно, чем этой короткой фразой, охарактеризовать созданную в 
стране систему управления вряд ли возможно. Итак, заявлено, что ученым надо давать возможность зарабатывать не их 
высокоинтеллектуальным трудом, например созданием новых сортов растений, а работой в “лежачем” колхозе, вероятно, 
доением коров, стогованием сена и т. п. Это путь к полному разрушению, а не к подъему науки, к отсталости страны. К 
сожалению, отрицательные последствия такого управления страной могут стать трудно обратимыми.

Между тем, пока завлабы будут заниматься заготовкой кормов, в научной сфере все шире будет распространяться 
непрофессионализм. Число непрофессионалов быстро растет, первый приводит за собой других, те — следующих и т. д. В 
Академии наук вслед за назначением непрофессионала руководителем уже и директорами институтов назначаются люди, 
не  являющиеся  специалистами  в  тематике  исследований  этих  институтов.  Можно  привести  множество  примеров 
непрофессиональных действий в Академии наук, но сделать это не позволяет объем статьи, для этого требуется объем 
книги.

Итак,  разрушение  научной  сферы  продолжается.  Недопустимо  низок  уровень  финансирования  науки.  Низкие 
зарплаты  и  ветхость  экспериментальной  базы  приводят  к  тому,  что  число  исследователей  уменьшается,  а  молодые 
специалисты не хотят идти в науку. В государстве отсутствует продуманная эффективная политика в области науки. Ученых 
принуждают заниматься деятельностью, не требующей использования их высокого научного потенциала.

Первоочередной задачей является увеличение финансирования науки. Деньги для этого в государстве есть. Надо 
уменьшить  расходы  на  строительство  альпийских  горок,  функционально  избыточных  и  неэффективных  объектов; 
прекратить приглашать за наш счет известных в прошлом хоккеистов, которые, вероятно, необходимы для демонстрации 
“непобедимости” команды президента, и т. д.

Государству  пора  определиться  с  необходимой численностью занятых фундаментальными  исследованиями  и 
обеспечить их достойной зарплатой и нужным оборудованием, как  это сделано в других странах.  Научное сообщество 
давно  отработало  критерии  оценки  эффективности  таких  исследований  и  в  состоянии  проводить  отбор  и  селекцию 
сотрудников для такой работы.

Из результатов фундаментальных исследований вырастают прикладные (уже в их названии предполагается, что 
они к чему-то “прикладываются”). Они должны от 50 до 100% финансироваться теми хозяйствующими субъектами, где их 
предполагается  использовать.  Если  такого  финансирования  не  находится,  значит,  прикладные  исследования  не 
востребованы, их не надо проводить.

Почти все ученые исследовательских институтов (в наших условиях прежде всего академических), работающие на 
мировом  уровне,  должны  читать  лекции  в  университетах  на  профессорских  ставках.  Это  повысит  уровень  высшего 
образования и степень интеграции науки и образования.

Необходимо  наладить  плодотворное  сотрудничество  с  зарубежной  белорусской  научной  диаспорой  (как 
гражданами,  так  и  негражданами  Беларуси).  Ее  помощь  нашей  науке  может  быть  существенной.  Ограничительным 
фактором в этом сотрудничестве является международная самоизоляция нашей страны.

Этот же фактор препятствует нашему полномасштабному международному научному сотрудничеству, которое для 
нас необходимо, важно и полезно во всех отношениях.

Будущее Беларуси, несомненно, в инновационном пути развития. Вступление на этот путь придаст новые стимулы 
развитию  науки.  Для  построения  экономики  инновационного  типа  необходимо  создание  определенных  условий.  К 
сожалению,  основные из  них не могут быть реализованы в рамках действующей в стране командно-административной 
системы.
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В заключение два наиболее важных вывода. Во-первых, у власти есть возможности не допустить необратимого 
разрушения науки. Во-вторых, в рамках действующей в стране системы невозможно построение экономики инновационного 
типа.

Беларусь начинают рассматривать как угрозу региональной 
стабильности

БДГ. Деловая газета, 15 ноября 2005
Антон Анин

Активность европейских институтов в отношении к нашей стране стала настолько заметной, что каждое очередное 
заявление со стороны управляющих органов ЕС,  ОБСЕ или Совета Европы вызывает искреннее недоумение только у 
белорусского МИДа. Хотя даже его работникам пора бы окончательно осознать, что в отношениях с Европой наступила 
совершенно новая эпоха.

Несмотря  на  то,  что  введение  санкций  против  правительства  РБ  официально  рассматривается  Европой  как 
«возможное»,  сомневаться  в  том,  что  в  скором  времени  оно  станет  реальностью,  не  приходится.  Политических 
предпосылок для ужесточения отношения к Минску множество (конфликт вокруг Союза поляков, ухудшение положения 
гражданского  общества  и  СМИ,  перманентные  нарушения  демократических  норм  при  проведении  выборов  и 
референдумов), но существует и менее очевидная, но оттого не менее важная причина. В глазах Европы мы превращаемся 
из государства, где не соблюдаются базовые права и свободы, в государство, могущее представлять угрозу региональной 
стабильности.

Что позволяет говорить о таком изменении статуса? Какую опасность мы можем представлять для европейского 
региона?  Каковы  будут  возможные  формы  проведения  и  последствия  новой  политики  ЕС  в  отношении  Беларуси? 
Рассмотрим эти вопросы по порядку.

Сперва  о  подозрениях.  В  течение  одного  года  вопрос  об  открытии  делегации  Еврокомиссии  в  Минске 
рассматривался несколько раз, переходя в определении временных рамок от «в ближайшем будущем», затем «в будущем 
году» наконец к концу текущего года.

Делегации Еврокомиссии исполняют роль посольств ЕС в странах пребывания. Организация делегаций началась 
после решения о формировании единой внешней политики и политики в области безопасности ЕС (Маастрихсткий договор 
1992 г.). На постсоветском пространстве сейчас действуют пять делегаций: в Москве, Тбилиси, Астане, Киеве и Кишиневе. 
Каждая работает в нескольких странах своего региона. До недавнего времени киевская делегация ЕК работала в Украине, 
Молдове и Беларуси. Но недавно в Кишиневе появилось свое представительство ЕК, а в Беларуси уже несколько лет 
работает только небольшое отделение киевского посольства ЕС.

Основные задачи делегаций — содействие расширению и налаживанию контактов между руководящими органами 
ЕС и стран пребывания, политические коммуникации между органами ЕС и правительством стран нахождения, реализация 
программ  технической  помощи.  Делегации  Еврокомиссии  не  могут  считаться  посольствами  и  имеют  статус 
представительства  международной  организации.  Функции  каждой  делегации  могут  быть  расширены  в  зависимости  от 
специфики  той  или  иной  страны.  Очевидно,  что  в  Беларуси  в  случае  организации  полноценной  делегации 
дополнительными сферами деятельности станут мониторинг соблюдения прав человека, демократических стандартов во 
время выборов и отслеживание политической ситуации в стране.

Одновременно  с  открытием  делегации  ожидается  прибытие  в  Беларусь  личного  представителя  по  правам 
человека, «европейского ястреба» Хавьера Соланы. Следует помнить, что внешней политикой в ЕС занимается все же 
департамент  по  внешним  связям Еврокомиссии,  в  то  время  как  г-н  Солана  специализируется  в  основном  как  раз  на 
вопросах европейской безопасности. Опыта здесь ему не занимать.

Что  касается санкций,  о  которых сейчас  много говорят,  то  блокировка счетов (даже персональных)  возможна 
только  в  отношении  заведомо  преступных  режимов  и  организаций.  Банки  обычно  очень  болезненно  реагируют  на 
вмешательство политических институтов в дела их клиентов, для разглашения информации по счетам, тем более для их 
замораживания должны быть  очень веские  причины.  Подобная практика  до  сих  пор  применялась  только в  отношении 
режимов, явно поддерживающих террористическую или преступную деятельность.

Здесь уместно вспомнить нашумевшее откровение г-на Адамкуса во время недавнего визита в Германию. При 
всей своей кажущейся нелепости заявления о возможной атаке белорусских коммандос на территорию Литвы вызвали в 
Европе  не  здоровый смех,  а  дискуссии,  пусть  и  не  в  самом серьезном ключе.  И  даже Лукашенко  во время  вручения 
португальским послом верительных грамот вещал о заинтересованности РБ сохранить стабильность в Европе, предпочтя 
тактику опровержений, а не ерничества.

Впрочем, стоит отметить, что даже если подозрения автора верны, то официально пока никто белорусскую угрозу 
не признавал и речь идет скорее об угрозе институционализации такого положения вещей. Потому полезно рассмотреть 
второй вопрос, чем Беларусь страшна Европе?

Во-первых,  беспокойство  европейских  политиков  может  вызывать  возможный сценарий  действий  белорусских 
властей после обострения международной и внутренней ситуации. История учит, что режим, не чурающийся аморальных 
действий, становится особенно опасен, будучи загнанным в угол. Никто не может предвидеть, на что окажутся способны 
хорошо  организованные  и  вымуштрованные  структуры,  обладающие  финансовыми  возможностями  десятимиллионного 
государства,  если  окажутся  перед  выбором  между  насильственным  удержанием  власти  и  судебным  процессом. 
Неадекватная  реакция  может  быть  направлена  не  только  против  собственных  несогласных,  но  и  против  внешних 
«гонителей». Тем более что в желающих помочь в деле отмщения западным угнетателям недостатка не будет.

Существуют также экономический и социальный аспекты возможных угроз, которые можно объединить в единый 
комплекс.  Мало  кто  из  наблюдающих  за  развитием  «белорусского  чуда»  сомневается  в  том,  что  рано  или  поздно 
экономическая ситуация в РБ значительно ухудшится. Неважно, произойдет это в результате несостоятельности политики 
правительства  или  вследствие  неизбежных  реформ.  В  любом  случае  спад  в  экономике  крайне  негативно  скажется  в 
обществе. Возрастет уровень преступности, в первую очередь организованной, а организованные преступные группировки 
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налаживают  контакты  за  рубежом  гораздо  быстрее,  чем  это  делают  правительства.  Значительно  увеличится  поток 
нелегальных мигрантов на Запад: к беженцам из стран Азии и Африки присоединятся неожиданно обедневшие белорусы.

Особенно неприятными могут стать такие последствия экономических и социальных трудностей, как повсеместная 
коррупция  и  пополнение  оскудевшего  госбюджета  за  счет  собственности  иностранных  инвесторов,  транзита.  В  любом 
случае нестабильное в социально-экономическом плане государство на границе ЕС — всегда серьезная головная боль для 
богатых  соседей  по  тысяче  самых  разных  причин.  Даже  возможность  подобного  развития  событий  может  вызывать 
обеспокоенность, ведь болезнь легче предупредить, чем лечить.

Исходя из этого принципа и будут, по всей видимости, действовать европейские власти в обозримом будущем. И 
если говорить о последствиях изменения отношения к Беларуси со стороны ЕС и других европейских организаций, то их 
основной  целью  станет  установление  демократической  системы  правления  в  РБ  в  максимально  короткие  сроки  как 
средство  минимизировать  риски  для  себя.  Демократические  режимы  более  предсказуемы  и  менее  подвержены 
дестабилизации, нежели авторитарные и диктаторские.

У  ЕС  нет  богатого  «демократизаторского»  опыта  США,  и  в  ситуации  отсутствия  высокой  революционной 
активности  в  стране  действовать  ему  еще  не  приходилось.  Поэтому  определенный план  действий,  очевидно,  еще  не 
составлен. Вполне вероятно, что не все политики и институты к западу от Бреста осознали необходимость выработки 
единой стратегии и ощутили потенциальную угрозу. Но это не значит, что единой политики и единых действий не будет. Это 
— только вопрос временных рамок, которые будут тем короче, чем больше будут артачиться белорусские власти прибытию 
европейской  делегации,  обещанной  комиссаром ЕС по  внешней политике  г-жой  Ферреро-Вальднер  во время визита  в 
Москву. Немаловажным будет и степень противодействия властей открытию делегации ЕС в Минске. Неконструктивные 
действия только ускорят консолидацию европейских политических элит и помогут переубедить немногих сомневающихся в 
необходимости демократизации Минска.

Теперь о возможных конкретных акциях. Создается впечатление, что европейцы не намереваются организовывать 
экономическую блокаду  РБ.  Тем более  что  история  практически  не  знает  примеров  успешных  экономических  санкций 
против государств, и об этом упоминали и европейские, и белорусские власти. Однако это вовсе не значит, что никаких 
санкций не будет. ЕС уже угрожает «точечными» экономическими мерами в отношении прежде всего высших руководящих 
лиц РБ, причем блокировка немногочисленных банковских счетов может стать только первым шагом в этом направлении. 

Заключение Совета министров иностранных дел ЕС упоминает «запрещение на выдачу виз  и замораживание 
активов», однако из этого не следует полное замораживание банковских активов всей страны, что было бы больше похоже 
уже  на  военные действия,  так  что  речь,  скорее  всего,  идет  о  замораживании счетов  тех,  для  кого  будут  действовать 
ограничения  по  въезду.  Возможное  расширение  списка  невъездных  в  ЕС и  возможное  возбуждение  уголовных  дел  в 
странах  ЕС  в  отношении  высокопоставленных  граждан  РБ  имеют  в  принципе  ту  же  направленность:  сделать  жизнь 
нынешней белорусской элиты менее приятной, вызвав у нее желание радикальных перемен. С ходом времени такие меры 
будут становиться более жесткими и дополняться новыми искусственными проблемами для частных лиц.

В отношении рядового населения меры будут диаметрально противоположными. Высказанные, обсужденные и 
одобренные  на  уровне  Еврокомиссии  рекомендации  по  упрощению  въезда  белорусских  граждан  в  страны  ЕС  будут 
полезны  Европе  по  многим  причинам:  сравнение  даже  новых  членов  ЕС  с  Беларусью  не  в  пользу  нашей  родины, 
выезжающие имеют возможность получать альтернативную информацию. Кроме того, существует вероятность того, что 
страны Центральной Европы будут активно, при моральной и технической поддержке Брюсселя рекрутировать белорусскую 
рабочую силу. Для Европы выгод в этом множество: будет формироваться общественное мнение в нужном направлении 
(через семьи эмигрантов),  в случае экономических трудностей в  РБ наиболее активное население будет отвлечено от 
криминальной деятельности, наконец, это поможет решить и внутреннюю проблему на востоке ЕС, где в ближайшее время 
будет ощущаться нехватка неквалифицированного персонала. В то же время недостаток рабочих рук, отправившихся на 
Запад, отразится на белорусской экономике, и винить в этом Европу будет затруднительно. Собственно, подобная политика 
уже  ведется  Чехией,  о  ее  начале  заявили  и  страны  Балтии.  Возможно,  в  дальнейшем  она  будет  проводиться 
централизованно.

Одним из основных направлений станет все же поиск варианта изменения ситуации в РБ, который устроил бы 
Москву.  Очевидно,  что  нынешняя  политическая  ситуация  в  Беларуси  не  вызывает  там  восторга,  однако  перспективы 
перемен вызывают беспокойство. В такой ситуации Брюсселю придется найти вариант, который не вызывал бы возражений 
Кремля и содействовал достижению целей ЕС одновременно. Задача сложная, но решить ее можно и нужно. И тот день, 
когда будет достигнуто согласие о совместных действиях России и Евросоюза по предотвращению перехода Беларуси из 
стадии возможной  угрозы в  реальную,  можно  будет  считать  началом конца  политического  режима на пространстве от 
Бреста до Орши. 

Беларусь и ЕС обменялись новыми призывами и 
предупреждениями

БР. Белорусы и рынок, 14 – 21 ноября 2005
Мария Садовская

Отношения  между  Беларусью  и  Европейским  Союзом  на  прошлой  неделе  приобрели  неожиданно  широкую 
огласку. 7 ноября о Беларуси высказался Совет ЕС на уровне министров иностранных дел, а двумя днями позже, находясь 
в Москве, о нас упомянула комиссар Евросоюза по внешней политике Бенита Ферреро-Вальднер. Оба заявления вызвали 
оживленную реакцию со стороны белорусского и российского МИДов.

“Заключения Совета ЕС свидетельствуют о стремлении навязать свою волю властям и обществу Беларуси. Не 
останавливаясь  даже  перед  угрозами...  Настойчивые  попытки  ЕС  ”гибко",  в  обход  действующей  белорусской  власти 
финансировать  политические  процессы  на  территории  нашего  государства  не  только  не  вписываются  в  уважение 
суверенитета. Такого рода финансирование “с черного хода” просто незаконно. Не только в Беларуси, но и в большинстве 
государств мира. Мы вновь напоминаем об этом нашим европейским партнерам", — говорится в официальном комментарии 
МИДа Беларуси.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

“Мы не можем согласиться с утверждениями о том, что Белоруссия является некой проблемной зоной в плане 
демократии... Мы исходим из того, что любые шаги в содействии развитию демократических процессов в Белоруссии, как, 
впрочем, и в других странах, должны быть адаптированы к местным реалиям. Навязывание неких универсальных схем не 
ведет к укреплению демократии и становлению единой Европы без разделительных линий”, — добавляет российский МИД.

Что же вызвало такую строгую оценку заявлений ЕС со стороны Минска и Москвы?
На первый взгляд риторика Евросоюза осталась прежней: “всерьез озабочены нарушениями гражданских прав”, 

“рекомендуем провести свободные и справедливые выборы”, “обеспечить гражданам свободный доступ к информации”... 
Все эти обороты из года в год в разных формах перекочевывают в заявления европейских структур и присутствуют в 
принятом 7 ноября министрами иностранных дел ЕС заключении.

Евросоюз по-прежнему готов поддерживать население и структуры гражданского общества в Беларуси, используя 
“разные каналы”, и в то же время удерживать контакты с чиновниками на уровне ниже министерского. При этом он желает 
“иметь  более  тесные  и  хорошие  отношения  с  Беларусью  —  в  том  числе  в  рамках  Соглашения  о  партнерстве  и 
сотрудничестве и Европейской политики соседства — в случае если белорусские власти ясно продемонстрируют свое 
желание  уважать  демократические  ценности  и  верховенство  закона”.  Как  и  раньше,  говорится  об  интенсификации 
поддержки СМИ (видимо, имеются в виду миллионные тендеры на радиовещание с территории соседних стран) и поиске 
более гибких инструментов финансовой поддержки в целом.

И все же у заявлений, озвученных на прошлой неделе, есть ряд особенностей, выделяющих их из общего ряда.
Так, Евросоюз впервые за последнее время на высоком уровне — Совета ЕС и Еврокомиссии — заявил о том, что 

может  заморозить  счета  белорусских  чиновников  за  рубежом.  Такие  предложения  раньше  звучали  из  уст  отдельных 
евродепутатов,  но  известно,  что  от  их  слов  к  реальным  решениям  в  ЕС  переходят  далеко  не  всегда.  Теперь  же  в 
официальном пресс-релизе Совета ЕС говорится, что Совет “выражает сомнения в том, что президентские выборы 2006 г. 
пройдут на правовой и демократической основе. Поэтому он призывает полностью применить рекомендации отчетов ОБСЕ/
БДИПЧ к  выборам 2006  г.”,  а  в  случае  несоблюдения международных  стандартов  “ряд  делегаций”  предлагает  ввести 
санкции, включая “визовые запреты и замораживание счетов”.

Позицию  Совета  ЕС  разделяет  и  комиссар  ЕС  по  внешней  политике  и  европейской  политике  соседства  Б. 
Ферреро-Вальднер,  хотя  с  ее  точки  зрения  замораживание  личных  счетов  чиновников  предпочтительнее  расширения 
списка “невъездных”, — “нужно, чтобы оставались каналы для диалога с белорусской властью”.

Еще один повод для беспокойства официальному Минску и Москве дает то, что ЕС открыто выносит “белорусский 
вопрос” на повестку переговоров с Россией. “Москва, конечно же, примет к сведению точку зрения Европейского Союза. 
Москва ведет постоянный диалог с Беларусью и обратила внимание на то, что старательно поддерживает этот диалог и 
считает,  что  именно  в  рамках  постоянного  диалога  могут  быть  достигнуты  положительные  результаты.  Москва  также 
отметила, что региональное сотрудничество укрепляется в рамках различных программ сотрудничества между Беларусью, 
Казахстаном, Россией и другими государствами”,  — сообщила Б. Ферреро-Вальднер в интервью радиостанции Deutsche 
Welle  9  ноября  в  ходе  визита  в  Москву  “тройки”  ЕС,  в  которую,  помимо  нее,  вошли  министр  иностранных  дел 
Великобритании Джек Стро и верховный представитель ЕС по внешней политике Хавьер Солана.

Тем  самым  Брюссель  показывает,  что  не  собирается  замалчивать  вопрос  о  роли  России  в  поддержании 
“стабильности”  в  Беларуси  и  теперь  Кремлю  придется  чаще  объяснять  свою  позицию  в  отношении  Беларуси  на 
официальном уровне. Видимо, с этой целью 10 ноября и был опубликован “разъясняющий комментарий” от имени пресс-
службы российского  МИДа.  Там,  кстати,  помимо  оценки  ситуации  в  Беларуси,  содержится  и  рецепт  того,  как  именно 
Брюсселю следует вести себя с Минском: “Считаем, что активное развитие диалога Евросоюза с Белоруссией позволило 
бы не  только  снять  имеющиеся  у  него  озабоченности,  но  вело  бы к  дальнейшему  развитию демократических  норм и 
рыночных преобразований в этой стране”.

Еще одно изменение позиции ЕС заключается в том, что у его различных структур, похоже, вырабатывается более 
согласованная  политика  в  отношении  Беларуси.  Раньше  различные  органы  Евросоюза  в  своих  обращениях  редко 
упоминали о намерениях  друг  друга,  хотя и говорили приблизительно об одном и том же.  В нынешнем же заявлении 
приветствуется  намерение  Еврокомиссии  открыть  в  Беларуси  офис  “к  концу  этого  года”,  а  также  планы  Х.  Соланы 
направить в Минск своего личного представителя по правам человека для контактов с гражданским обществом и донесения 
мнения  ЕС  до  белорусских  властей.  Это  вселяет  надежду  на  то,  что  решения  относительно  Беларуси  —  не  важно, 
относительно санкций  или относительно способов поддержки  гражданского  общества  — будут  приниматься быстрее и 
финансироваться более гибко.

Конечно,  вряд  ли  стоит  ожидать  немедленного  улучшения  эффективности  действий  Брюсселя.  Так,  открытие 
офиса Еврокомиссии в Минске вряд ли возможно до конца этого года, так как, как справедливо отметил белорусский МИД (и 
ранее неоднократно неофициально заявляли представители Еврокомиссии), Брюсселю будет крайне сложно открыть офис 
в одностороннем порядке, а согласование процедуры с белорусскими властями может занять несколько месяцев. Однако 
тенденция не может не настораживать тех, кто заинтересован в минимуме реальных действий Евросоюза в отношении 
Беларуси.

Любопытно,  что,  несмотря  на  разность  позиций,  в  заявлениях  ЕС и  белорусского  МИДа  на  прошлой  неделе 
нашлись  и  общие  моменты.  К  примеру,  вряд  ли  вызовет  отторжение  Брюсселя,  заинтересованного  в  “процветающей, 
демократической Беларуси”, стремление белорусской стороны к “поступательной нормализации взаимоотношений между 
ЕС и Беларусью в духе взаимного уважения и общей ответственности за укрепление мира и стабильности в Европе”. Или 
сообщение  МИДа  о  том,  что  “предстоящие  президентские  выборы  в  2006  году  пройдут  в  строгом  соответствии  с 
действующим избирательным законодательством Республики Беларусь и международными стандартами”.

Очередной “тест” на искренность добрых намерений стороны пройдут уже довольно скоро: в декабре в Минск 
собирается приехать делегация Европейской комиссии, а в январе “белорусский вопрос” снова появится на повестке дня 
встречи  министров  иностранных  дел  ЕС.  Если  впечатления  от  визита  у  европейцев  останутся  положительными  и 
белорусская сторона предъявит доказательства своей готовности проводить свободные и справедливые выборы, вместо 
политических заморозков зимой 2006 г. может наступить неожиданное потепление.

Пока же официальному Минску недвусмысленно заявляют: настала пора принимать серьезные решения.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Подарки от президента, «сито» от министра
БДГ. Деловая газета, 21 ноября 2005

Павел Дядин 
Подготовка законодательной базы и общее состояние системы образования стали темами очередной встречи 

руководства  Минобразования  с  депутатами  парламентской  комиссии  по  образованию,  культуре,  науке  и  научно-
техническому прогрессу. Дело в том, что в 2006 году профильное министерство предполагает внести на рассмотрение в 
парламент Образовательный кодекс, который станет единым нормативным документом, регулирующим данную сферу. 

Пожалуй,  нигде  так  далеко  не  продвинулась  законотворческая  мысль,  как  в  сфере  образования.  Благодаря 
совместным усилиям парламентариев и Министерства образования в Беларуси действуют законы «Об образовании», «Об 
образовании  лиц  с  особенностями  психофизического  развития»,  «О  профессионально-техническом  образовании».  В 
настоящее  время  готовятся  к  рассмотрению  Палатой  представителей  Национального  собрания  во  втором  чтении 
законопроекты «Об общем среднем образовании» и «О высшем образовании». А теперь будет еще и кодекс. 

Министр образования Александр Радьков проинформировал парламент о том, что белорусская образовательная 
система является эталоном для остальных стран СНГ. Ей осталось решить всего три задачи: достигнуть высокого уровня 
образования  на  всех  его  ступенях  —  от  дошкольного  до  вузовского,  создать  действенную  систему  идеологического 
воспитания и оптимизировать госрасходы. По словам министра, все эти задачи успешно выполняются. 

Как одно из достижений в деле повышения идеологической составляющей в воспитательном процессе министр 
назвал введение в вузах образовательного курса «Государственная идеология». Правда, А.Радьков признал, что курс этот 
пока несовершенный и требует корректировки, но направление в нем обозначено верное. 

В рамках воспитательной работы, сообщил министр, в каждой школе создан уголок государственной символики, а 
первоклашки к  1  сентября  получили  памятные  учебники  от  президента.  Планируется,  что  аналогичные  подарки  будут 
весной  2006  года  сделаны  и  выпускникам  школ.  В  красочных  изданиях,  которые  они  получат,  будет  содержаться 
справочная информация о социально-экономической ситуации в Беларуси, представлены достижения народного хозяйства 
страны,  даны  координаты предприятий  и  учебных  заведений,  куда  вчерашние  школьники  смогут  трудоустроиться  или 
поступить на учебу. Эта идеологическая пиар-акция, по мнению А.Радькова, будет понятна и близка не только выпускникам, 
но  и  их  родителям.  С  этим суждением трудно  поспорить,  особенно  если  вспомнить,  что  в  2006  году  должны пройти 
президентские выборы. 

Отдельно  министр  остановился  на  преподавательском составе  вузов,  который,  по  его  мнению,  должен  быть 
монолитным  и  стоять  на  государственных  позициях.  Пока  же,  с  сожалением  констатировал  глава  Минобразования, 
студенты  зачастую  «не  видят  позиции  преподавателя».  В  этой  системе  особая  роль  отводится  руководству  вузов. 
Неслучайно А.Радьков отметил, что каждый ректор помимо выполнения своих профессиональных функций является еще и 
«политической фигурой». В связи с этим в закон «О высшем образовании» планируется ввести норму, согласно которой 
ректоры даже частных вузов будут назначаться на должность только по согласованию с министром образования. Пройти 
через это «сито», как точно выразился А.Радьков, смогут только «самые достойные люди», обладающие кандидатской или 
докторской ученой степенью. 

Касаясь третьей задачи системы образования — экономии государственных средств, министр сообщил, что и тут 
все в порядке. За последние три года доходы от платных услуг в этой сфере возросли в два раза. А.Радьков не стал 
скрывать,  что  существуют  даже  годовые  планы  по  увеличению  внебюджетного  финансирования  и  он  как  министр 
отчитывается за их выполнение перед правительством. Здесь уместно вспомнить, что глава образовательного ведомства 
неоднократно публично заявлял о недопустимости поборов с родителей в школах. Но родители все жалуются и жалуются. А 
министерство требует выполнения планов от облоно, те — от роно, которые выкручивают руки директорам школ, директора 
требуют  от  учителей,  учителя  собирают  дань  с  родителей.  В  этом  замкнутом  круге  государственные  расходы  на 
образование оптимизируются за счет все тех же рядовых налогоплательщиков. В общем, как учат в школе, одно пишем — 
другое в уме. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

УКРАИНА
Хроника
15 ноября Министр иностранных дел Украины Борис Тарасюк считает ненормальным наличие государственных 

флагов России на объектах российского Черноморского флота, размещенных в Севастополе. Об этом он заявил в интервью 
газете «Киевские ведомости». 

«Ну скажите,  как можно объяснить,  что на территории нашего государства действуют отделения прокуратуры, 
суды  другого  государства?  Когда  на  части,  пребывающей  на  нашей  территории,  написано:  «Территория  Российского 
государства»? Или когда повсюду развеваются российские флаги?», - сказал Тарасюк. «По городу разгуливают российские 
патрули с личным табельным оружием, перекрываются целые улицы. Это ненормально», - добавил министр. Напомним, 
что российские флаги в Севастополе вывешены на зданиях, в которых находятся ведомства Черноморского флота. Также 
некоторые местные жители города вывешивают на своих балконах российские флаги по собственной инициативе. 

Также  проведение  массовых  мероприятий  Черноморским  флотом  на  улицах  Севастополя  происходит  по 
согласованию с украинской стороной. 

15 ноября коммунисты блокировали трибуну парламента Украины, препятствуя принятию законов, необходимых 
для  вступления  страны  во  Всемирную  торговую  организацию.  Некоторые  депутаты  Верховной  Рады  считают,  что 
коммунисты действуют по указанию Москвы, которая не заинтересована во вступлении Украины в ВТО.

Андрей Шкиль, лидер УНА-УНСО, Блок Юлии Тимошенко:
«Мы прекрасно понимаем настроения российской власти, чтобы не пустить Украину первой в ВТО. Если России 

удастся присоединиться к  ВТО раньше Украины,  то  российская власть туда ни в коем случае не пустит  Украину.  Они 
поставят нам такие условия, которые Украина не способна будет выполнить. Общий подход «Россия и Украина вместе в 
ВТО»  невозможе».  Я  с  полной  ответственностью  заявляю,  что  такое  блокирование  законов  в  Верховной  Раде  –  это 
российское лобби в парламенте»

Валерий Мартыновский, Народная партия Владимира Литвина:
«Коммунисты – старые лоббисты россиян, сегодня они отлично выполняют свою функцию. С такими успехами по 

голосованию  в  ВТО  Россия  будет  первой  и  затем  сделает  все,  чтобы  Украину  туда  пустили  только  с  наибольшими 
потугами»

Игорь Шурма, Социал-Демократическая партия Украины (объединенная):
«Относительно того, кто вступит в ВТО первым – это провокация. Россия могла бы давно вступить в ВТО, однако 

не спешит, так как в России идет серьезная борьба за каждые доли процентов ввозных и вывозных пошлин. Россия умеет 
считать, отстаивает свои экономические интересы. Украина не известно почему хочет вступить на 10 секунд быстрее, чем 
Россия, заведомо ставя национального производителя в невыгодное положение. Законы по ВТО уничтожат национального 
производителя. Украина станет пристанищем низкого качества продукции, такая страна не будет пользоваться авторитетом 
на мировой арене. Тем более, что нам заявили, что в ВТО нас не ждут, а мы премся в эти двери, разбивая голову»

Алла Александровская, Коммунистическая партия Украины:
«Обвинения  коммунистов  в  том,  что  мы лоббируем российские  интересы,  не  имеют  почвы.  Известно  письмо 

депутата Госдумы Глазьева о том, что сегодня между Россией и Украиной существует либеральный режим пересечения 
товаров, и если Украина вступит в ВТО, мы откроем свои границы для западных товаров, которые хлынут в Россию, она 
будет терпеть убытки. Поэтому Россия упреждает безоглядное желание Украины вступить в ВТО. И Украинские коммунисты 
прекрасно понимают Россию, поскольку ей останется только защищаться от Украины. 

16 ноября – Российские политики сомневаются в искренности заявления президента Виктора Ющенко о том, что 
политический  курс  Украины не  направлен против  России.  Об этом «Новому  Региону»  сообщил депутат  Госдумы член 
фракции «Единая Россия» Константин Затулин.«Заявление Ющенко симптоматично. Настоящий стратегический партнер и 
союзник не нуждается оправданиях», – считает Затулин.Российский парламентарий утверждает, что для Москвы очевидны 
недружественные шаги руководства Украины:«Именно при Ющенко покрылся паутиной проект  Единого экономического 
пространства;  при  Ющенко  было  заявлено  о  скорейшем  вступлении  Украины  в  НАТО  и  даже  разработан  план 
оболванивания  украинского  населения  при  помощи  пропаганды;  при  Ющенко  возобновилась  напряженность  вокруг 
пребывания Черноморского флота в Севастополе; при Ющенко мы не смогли договориться о ценах на газ; при Ющенко 
случилась неприятность с пропавшими кубометрами топлива, а господин Ивченко на весь мир заявил, что «если Украина 
будет воровать газ – в этом нет ничего страшного». Уже новый премьер Ехануров заявляет об условиях вступления в ВТО – 
весь этот список и вызывает потребность в самооправдании Ющенко», – напомнил Затулин.Депутат Госдумы считает, что 
Ющенко сделал заявление о дружбе с Россией не случайно:«Делается это перед годовщиной «оранжевой революции», 
которую  отпразднуют  ровно  за  день  до  приезда  российского  премьера  Михаила  Фрадкова»,  –  уверен  Затулин.Как 
сообщалось, 15 ноября в Париже Ющенко заверил, что политический курс Украины не направлен против России. «Когда 
говорят, что мой курс против России – это большая глупость», – сказал глава украинского государства.

16  ноября «В  Киеве  может  опять  обостриться  противостояние  между  православной  и  греко-католической 
общинами.  Последняя  проявляет  интерес  к  национальному  заповеднику  "София  Киевская".  Напомним,  что  последний 
конфликт между ними был в августе этого года, когда из Львова в Киев была перенесена кафедра и резиденция кардинала 
Любомира Гузара, предстоятеля Украинской греко-католической церкви. Не прошло и трех месяцев после переезда, как уже 
в прошлое воскресенье на Софиевской площади в Киеве некая структура "Христианская Украина",  которая объединяет 
прихожан греко-католической церкви из Западной Украины, провела молебен. Одним из главных требований участников 
этого мероприятия стала передача собора Святой Софии верующим греко-католикам. Отец Игорь Яцив, пресс-секретарь 
УГКЦ, комментируя эти заявления, сообщил, что ни он, ни глава греко-католиков кардинал Любомир Гузар ничего не знают 
о  такой  организации.  Также  он  пояснил  нам официальную позицию УГКЦ по  этому  вопросу,  которая,  по  его  словам, 
обозначена в письме ее главы кардинала Любомира Гузара президенту Украины Леониду Кучме (направлено в 2002 году). 
"Мы тогда заявили: до тех пор, пока в Украине не будет создана Единая Киевская церковь из 4 украинских церквей — УПЦ 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

КП, УПЦ МП, УАПЦ и, собственно, УГКЦ — то этот храм должен находиться в ведении государства", — рассказал Яцив. Он 
также сообщил, что УГКЦ против попеременных служений в Софии представителей христианских конфессий, однако в ней 
возможны совместные богослужения во время больших государственных праздников. 

Но означает ли это, что у УГКЦ нет никакого интереса к "Софии Киевской"? Нет. Как стало известно "Сегодня", 
кардинал Гузар в июне 2005 года обратился с письмом к Виктору Ющенко с просьбой оказать содействие в предоставлении 
здания  Консистории  (памятник  18  в.),  находящийся  на  территории  "Софии  Киевской"  для  размещения  там  своей 
патриаршей курии. Хотя отец Игорь Яцив ничего не знает о нем, Ирина Марголина, замдиректора заповедника "София 
Киевская", подтвердила нам факт существования такого письма… 

16  ноября  «НоУкраинские  коммунисты  требуют  отставки  министра  иностранных  дел  за  сговор  с  татарскими 
националистами  Как  сообщает  ИА  "Новый  регион",  Коммунистическая  партия  Украины  требует  немедленной  отставки 
министра иностранных дел Бориса Тарасюка, обвиняя его в сотрудничестве с силами, которые выступают за создание 
татарского государства в Крыму. "Действия министра Тарасюка несут угрозу территориальной целостности Украины и носят 
признаки уголовно наказуемых деяний. Поэтому мы требуем от Генерального прокурора возбудить уголовное дело по факту 
посягательства  на  территориальную  целостность,  права  и  свободы  граждан  Украины",  -  говорится  в  заявлении, 
распространенном пресс-службой КПУ. Коммунисты считают, что Тарасюк поддерживает "идею создания на территории 
Автономной республики Крым независимого религиозно-этнического крымско-татарского государства". Действительно, не 
так давно партия "Народный Рух Украины", возглавляемая Борисом Тарасюком, совместно с крымско-татарским меджлисом 
заявили о создании единого предвыборного штаба в Крыму - факт, который позволяет к опасениям украинских коммунистов 
отнестись  всерьез.Так  называемый  меджлис  (незарегистрированный  национальный  крымскотатарский  "парламент"  и 
"правительство"  в  одном  лице)  был  образован  в  июне  1991  года  решением  "курултая  крымскотатарского  народа" 
(самопровозглашенного "национального съезда"). 

В "Декларации о национальном суверенитете крымскотатарского народа", принятой делегатами курултая в 1991 
году, в частности, говорится: "Крым является национальной территорией крымскотатарского народа, на которой только он 
обладает правом на самоопределение  так,  как  оно изложено  в  международных правовых актах,  признанных мировым 
сообществом.  Политическое,  экономическое,  духовное  и  культурное  возрождение  крымскотатарского  народа  возможно 
только в его суверенном национальном государстве". "Земля и природные ресурсы Крыма, включая его оздоровительно-
рекреационный  потенциал,  являются  основой  национального  богатства  крымскотатарского  народа",  -  провозглашается 
далее  в  документе.  Более  того,  в  Декларации  меджлису  дается  карт-бланш  на  силовое  превращение  Крыма  в 
национальное государство: "В случае противодействия государственных органов и каких-либо иных сторон достижению 
целей,  провозглашенных Курултаем и настоящей Декларацией,  Курултай поручает Меджлису добиваться признания за 
крымскотатарским народом статуса народа, ведущего борьбу за свое национальное освобождение, и действовать согласно 
этому статусу". ИА "Новый регион" напоминает, что согласно данным переписи населения 2001 года, русские и украинцы 
составляют около 83% населения полуострова, крымские татары - 12%.Напомним, что недавно РЛ сообщала, что крымские 
меджлисовцы запрещают русским в Крыму строить храмы и пытаются этому воспрепятствовать всеми силами.

17 ноября - Лидер не признанного в православном мире Киевского патриархата (КП) Филарет Денисенко обвинил 
Русскую православную церковь в срыве переговоров об объединении Украинской автокефальной православной церкви 
(УАПЦ) с Киевским патриархатом.Выступая в четверг на пресс-конференции в Киеве, Ф.Денисенко заявил, что за отказом 
УАПЦ присоединиться к КП, "без сомнения, стоят внешние силы"."Поскольку наше соседнее государство и Русская церковь 
не  желает,  чтобы  украинское  православие  объединилось  и  была  создана  одна  поместная  церковь,  для  Московской 
патриархии намного выгоднее, чтобы в Украине шел разлад не только в политической атмосфере, но чтобы такой разлад 
был и на церковной ниве. Поэтому эти силы прилагают все усилия для того, чтобы такого объединения не было", - отметил 
Филарет.При этом он добавил, что, "к сожалению, до сегодняшнего дня они достигают этой цели", однако "рано или поздно 
украинское православие объединится в единую поместную церковь", сказал Ф.Денисенко.Он вновь призвал духовенство и 
верующих  УАПЦ  присоединяться  к  "Киевскому  патриархату",  несмотря  на  отказ  высших  иерархов  автокефалов 
объединяться в единую поместную церковь.

"Поскольку иерархия Украинской автокефальной православной церкви не хочет объединяться в одну церковь, то 
мы, епископат Киевской патриархии, обращаемся к духовенству и мирянам автокефальной церкви идти на обращение с 
Киевским  патриархатом  без  иерархии.  Наша  церковь  готова  принять  и  парафии,  и  духовенство  в  состав  Киевской 
патриархии, чтобы создать в Украине единую поместную православную церковь", - заявил Филарет.Отвечая на вопрос о 
том, какие условия объединения были выдвинуты со стороны УАПЦ, Филарет сообщил, что, когда он был приглашен на 
архиерейский собор УАПЦ, он выдвинул предложения созвать объединительный Собор двух церквей и на нем решить два 
вопроса: объединение УАПЦ и УПЦ-КП и избрание единого главы. "С этим на комиссии согласились сначала, а потом 
выдвинули явно неприемлемые для Киевского патриархата условия,  согласно которым патриарх должен отказаться от 
предстоятельства Киевской патриархии так  же,  как  и  митрополит Мефодий (глава УАПЦ -  "ИФ")  должен отказаться от 
предстоятельства,  и  избрать совсем нового предстоятеля",  -  сообщил Филарет."Мы на такие условия идти не могли,  - 
подчеркнул  он,  -  поскольку  речь  идет  не  об  укреплении  Киевской  патриархии,  а  о  разрушении  Киевской  патриархии, 
поскольку  были  выдвинуты  условия,  чтобы предстоятель  Киевского  патриархата  отказался  от  руководства  украинской 
церковью. Если бы патриарх отказался, то Киевская патриархия пошла бы почти на самоуничтожение".При этом Филарет 
отметил,  что  Киевский  патриархат  "укрепился  в  три  раза"  именно  за  время  его  руководства.  Кроме  того,  по  словам 
отлученного от Русской православной церкви Ф.Денисенко, отказавшись от предстоятельства Киевской патриархии, он бы 
"нарушил церковный канон, который запрещает патриарху отказываться от руководства церковью". 

"Это  бы  привело  к  деструктивному  положению  в  самом  Киевском  патриархате,  началась  бы  борьба  за 
патриаршество, такая же, как происходит сейчас в автокефальной церкви, которая сама в себе имеет разлад", - подчеркнул 
Филаретвый Регион – Киев»

17 ноября  В  администрации президента  РФ составлен и реализуется так  называемый «украинский проект». 
Основной упор в этом плане сделан на работу с окружением Виктора Ющенко, пишет RBC daily. Сам украинский президент 
признан в этом документе «неуправляемым» и не поддающимся давлению, отчего конфронтация с ним исключена. Так же 
как и конфронтация с экс-премьером Юлией Тимошенко (в соответствии с планом, российская Генпрокуратура сняла с 
Тимошенко уголовные обвинения). Зато весьма гибкими и поддающимися обработке признаны несколько других видных и 
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перспективных фигур в украинской элите. В частности, бывший секретарь Совета национальной безопасности Украины 
Петр Порошенко, экс-помощник Ющенко Александр Третьяков, лидер фракции «Наша Украина» Николай Мартыненко и еще 
около  десятка  политиков,  утверждает  издание.  С  ними  предполагается  работа  в  виде  «разъяснительных  бесед», 
«вовлечения в совместный бизнес с российскими компаниями» и «обсуждения проблем юридического плана с российскими 
и зарубежными финансовыми органами».  Последний пункт,  по мнению «МК»,  лучше всего свидетельствует  о том,  что 
Кремль  собрался  использовать  обширный  компромат  на  украинских  государственных  деятелей,  многие  из  которых 
подозреваются в  отмывании не  совсем легальных доходов.  Как  говорят  эксперты,  нечистоплотность  части  украинской 
верхушки никогда не являлась секретом (впрочем, как и факты коррупции в России). Для Виктора Ющенко, чьим основным 
обещанием  была  «честная  власть»,  наличие  такого  багажа  в  своем окружении  было  крайне  болезненной  проблемой. 
Поэтому  когда  в  начале  сентября  вспыхнул  скандал,  связанный  с  обвинениями  Порошенко,  Третьякова  и  т.  д.  в 
использовании власти для реализации своих бизнес-интересов, он дал этим чиновникам отставку. Как впрочем, и Юлии 
Тимошенко, теперь перешедшей в оппозицию президенту. Политический потенциал отставников тем не менее очень высок, 
и не только ввиду предстоящих в марте 2006 года выборов в Верховную Раду. Не использовать этот потенциал Россия не 
могла, тем более что многие «оранжевые» напрашивались на сотрудничество уже давно. 

«На Украине идет нормальный для фактически стартовавшей предвыборной кампании процесс сведения счетов, в 
которых одна сторона использует обвинения типа «агент Кремля», а другая – «агент ЦРУ», – комментирует заместитель 
генерального директора Центра политических технологий Алексей Макаркин. – То же самое было в Польше и в других 
постсоциалистических странах. Но в данном случае за пропагандистской шелухой кроется и нечто реальное. А именно – 
интересы российской политики и российского бизнеса. Последний чувствует сейчас себя на Украине не очень уютно, ему 
нужны гарантии своей собственности. Что касается Кремля, то он в 2004 года сделал однозначную ставку на Януковича, 
несмотря  на  уговоры  некоторых  представителей  Ющенко.  Сейчас  в  Москве  поняли  необходимость  большей 
диверсификации и стали активно сотрудничать в том числе и с рядом деятелей нынешней власти. Коррумпированы они или 
нет  –  это  уже  вопрос  к  судебным инстанциям,  мы должны исходить  из  презумпции  невиновности.  А  то,  что  вообще 
затрагиваются чьи-то коммерческие связи, – это нормальное явление». Что касается Петра Порошенко (в 2004 года – 
одного из главных спонсоров кампании Ющенко), то, как считают эксперты, его бизнес-интересы (в банковской сфере, СМИ 
и т. д.) в не меньшей, а то и в большей степени завязаны на Россию, чем интересы «донецкой группы». В любом случае, 
утверждения  СМИ  о  лоббировании  им  интересов  российских  металлургических  компаний  на  Украине  небеспочвенны. 
Поэтому появление Порошенко и «группы товарищей» в  некоем гипотетическом кремлевском плане выглядит логично. 
«Возникшая ситуация – следствие неудачи переговоров, которые вело окружение Ющенко в Москве задолго до «оранжевой 
революции», – говорит политолог Андрей Окара. – Гости с Украины тогда доказывали, что Виктор Андреевич – не совсем 
адекватный человек и Кремлю надо договариваться именно с ними.  Кремль тогда отказался от  такой идеи, но сейчас 
вынужден  так  или  иначе  ее  реализовать.  Необходимые  ему  на  Украине  люди,  хотя  теперь  частью  и  отставлены  с 
государственных  постов,  по-прежнему  влиятельны.  При  этом  я  не  думаю,  что  в  России  могут  использовать  какой-то 
специфический российский компромат на них, просто по той причине, что этого компромата и так достаточно на самой 
Украине». В любом случае версия о «кремлевском плане» не выглядит фантастической, тем более что украинские СМИ 
самой разной ориентации сами утверждают нечто подобное. В конце октября «Львовская газета» опубликовала статью с 
буквально  паническими нотками насчет  «глубокого  эшелонированного  наступления против  украинства»,  направляемого 
Кремлем и «молодым и хищным русским капиталом». Причем, по словам автора, основная опасность исходит как раз от 
«местных  пятых  колонн… чьи  материальные  интересы и  духовные  ориентиры легко  делают  их  орудиями  московской 
политики».  При  этом  «русское  стремление  держать  нас  на  коротком  поводке  «гармонирует»  с  готовностью  всех 
влиятельных отечественных политических сил сверяться по московскому времени». Пожалуй, откровеннее не скажет ни 
один кремлевский идеолог, заключает издание. 

17 ноября –  Власть препятствует  приезду в Киев членов организации «Прорыв»,  которые намерены принять 
участие в «Прогрессивном Майдане» Натальи Витренко. Об этом «Новому Региону» сообщил лидер «Прорыва» Алексей 
Добычин. Добычин утверждает, что дирекция «Укрзализницы» аннулировала договоренность о предоставлении «Прорыву» 
отдельного  поезда  (в  Киев  собираются  приехать  700  молодых  людей).  Не  удается  заказать  и  автобусы.  Как  говорит 
Добычин,  руководители  автопредприятий  в  частных  разговорах  сообщают,  что  в  их  адрес  поступают  угрозы  от 
представителей  власти.  Члены «Прорыва» испытывают на  себе  давление  и в  вузах,  где им угрожают  проблемами со 
сдачей сессии. «Мы в любом случае будем в Киеве, – говорит Добычин, – Молодежь сейчас ясно осознает, что за лживо-
популистскими заявлениями властей стоит стремление создать оранжево-коричневую диктатуру». По его данным только за 
последние три недели в «Прорыв» вступило 427 молодых людей. Следует отметить, что в это же время украинские СМИ 
сообщают о прибытии 21 ноября в Киев «оранжевого поезда» из Львова.

17 ноября Лидер Партии регионов Виктор Янукович выступил с обращением к украинскому народу по случаю 
празднования годовщины "оранжевой революции".

Как передает  ЛIГАБiзнесIнформ, в документе, в частности, говорится, что власть, готовясь к празднованию, не 
принимает во внимание очевидную истину: "далеко не для всех украинцев эта дата является праздничной. В том числе и 
для  многих  из  тех,  кто  стоял  на  Майдане"."Хлеб  и  зрелища"  закончились  быстро.  Им  на  смену  пришли  будни  с 
неотвратимыми проблемами повседневной жизни, которые почему-то не уменьшались, а возрастали. Высокие идеалы, во 
имя которых организаторы событий вывели людей на улицы, оказались нужными только для того, чтобы захватить власть, 
обещания  сплотить  народ и  нацию завершились  глубоким расколом в  обществе.  Сегодня  мы знаем,  за  что  боролись 
лидеры "оранжевой" революции, которые 22 ноября соберутся на Майдане - за перераспределение собственности в свою 
пользу,  за  возможность  безраздельно  властвовать  с  помощью денег,  обеспеченных  высокими  должностями  в  системе 
органов государственной власти. Коррупционные скандалы доказали это с безусловной очевидностью", - отмечает лидер 
Партии регионов.

При этом Янукович утверждает, что "оранжевая революция" принесла простым людям лишь "реальное ухудшение 
уровня  жизни,  грубые  нарушения  прав  и  свобод  граждан,  развертывание  политических  преследований  и  репрессий, 
непрофессионализм власти, сосредоточенной на внутренних распрях вместо решения срочных социально-экономических 
проблем  регионов,  неспособность  предложить  научно  обоснованную,  реальную  программу  действий,  злоупотребление 
фискальными методами, опасную для отечественной экономики политику обострения отношений с Российской Федерацией, 
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пренебрежение национальными интересами ради ускоренного принятия в ВТО, создание и насаждение пропагандистской 
системы, призванной припрятать от людей правду о кризисе в стране".

В итоге, по словам Януковича, всего за несколько месяцев "оранжевые вожди" подорвали веру людей в то, что 
справедливая и разумная власть в Украине вообще возможна. На смену взгляду, обращенному в лучшее будущее, пришло 
уныние и глубокий социальный пессимизм".

При  этом  лидер  Партии  регионов  призвал  украинский  народ  не  искать  врагов  среди  своих,  как  это  делают 
"оранжевые". По его убеждению, ни одна из революций не оправдала надежд, которые на нее возлагались. "У нас есть 
шанс  изменить  жизнь  к  лучшему,  не  расшатывая  государственной  лодки,  не  прибегая  к  действиям,  которые  грозят 
политической и экономической стабильности".

При этом Янукович утверждает, что в Украине есть политическая сила, которая способна "положить конец хаосу и 
безалаберщине, отчуждению власти от людей, разрушению экономики и системы социальной защиты". Это, по его словам, 
Партия регионов. "Сегодня она объединяет сотни тысяч людей, которые не утратили веру, которые работают над тем, 
чтобы  каждой  украинской  семье  стало  жить  лучше.  Сегодня  наша  партия  выступает  мощной  конструктивной  силой, 
вооруженной  научно  обоснованной  Стратегией  экономического  развития  Украины,  а  также  умением,  опытом  и 
профессиональными кадрами, способными воплотить ее в жизнь", - отмечает он.

"Партия регионов сможет сформировать сильную и эффективную власть, которая не покажет интересы народа. 
Время политических дискжокеев завершилось. Пришло время политиков - опытных, взвешенных, ответственных. Пришло 
время реальных положительных изменений", - говорится в документе

17 ноября Как собщает ИА "Новый Регион", официальный Киев прогнозирует присоединение новых участников к 
союзу ГУАМ в 2006 году. Об этом заявил министр иностранных дел Украины Борис Тарасюк в интервью газете «Киевские 
ведомости». 

«Со  следующего  года,  когда  Украина  будет  председательствовать  в  ГУАМ,  окончательно  оформится  новая 
международная организация. Мы можем также прогнозировать, что к квартету государств могут присоединиться и другие 
страны региона. Во всяком случае, мы сейчас работаем над этим», - сказал Тарасюк. Ранее Тарасюк заявлял, что с точки 
зрения Украины, ГУАМ является международным союзом, и войти в него смогут не только бывшие советские республики, но 
и страны, находящиеся вне постсоветского пространства. Среди возможных кандидатов - Польша, Румыния и Литва, - если 
их,  конечно,  можно  назвать  "находящимися  вне  постсоветского  пространства".  По  версии  российского  экспертного 
сообщества,  геополитическая задача ГУАМ,  сформулированная в  недрах дипломатического ведомства  США,  состоит в 
создании «санитарного кордона» между Россией и Европой. Напомним, что союз ГУАМ (название дано по первым буквам 
государств-участников  -  Грузия,  Украина,  Азербайджан,  Молдова)  образовался  в  ходе  саммита  глав  государств 
Европейского союза в Страсбурге 10-11 октября 1997 г. 

17 ноября Лидером предвыборной  гонки на  Украине  является Партия регионов  Виктора  Януковича  А  партии 
президента Виктора Ющенко грозит новый раскол...Как сообщает Интерфакс-Украина, по данным социологов на начало 
ноября,  на  Украине  шесть  политических  блоков  смогли  бы преодолеть  3%-й  избирательный барьер  и  провести  своих 
представителей в Верховную Раду. 

Согласно данным опроса,  проведенного Центром Разумкова  3-13 ноября во  всех  регионах  Украины,  лидером 
предвыборной гонки является Партия регионов, которой отдают предпочтение 17,5% опрошенных. 

За  Блок  "Наша  Украина"  (в  который,  возможно,  войдут  "Народный  союз  "Наша  Украина"  (НСНУ)  Романа 
Бессмертного,  Партия  промышленников  и  предпринимателей  во  главе  с  Анатолием  Кинахом,  Народный  Рух  Бориса 
Тарасюка) готовы проголосовать - 13,5%. 

"Большинство украинцев недовольно тем, как власть выполняет провозглашенные на Майдане обещания. Об этом 
свидетельствуют результаты опроса, проведенного Центром Разумкова 3-13 ноября во всех регионах Украины. В опросе 
участвовали  1993  респондента  старше  18-ти  лет.  Статистическая  погрешность  выборки  не  превышает  2,3%.  По 
результатам соцопроса, больше половины респондентов считают, что украинская власть либо вовсе не воплощает в жизнь 
данные  обещания  (37,5%),  либо  ее  действия  противоречат  тем  лозунгам,  которые  были  провозглашены  во  время 
"оранжевой революции" (20,6%)", - сообщает "Эксперт-центр". На этом фоне, пишет ИА "Регнум", аналитики комментируют 
скандал,  имевший  место  быть  на  состоявшемся  в  конце  прошлой  недели  съезде  НСНУ:  "На  съезде  представитель 
Ужгородской  районной  организации  НСНУ  выступил  с  инициативой  исключить  из  партии  за  обвинения  в  коррупции 
"шестерку" своих до недавних пор уважаемых однопартийцев: Петра Порошенко, Александра Третьякова, Романа Зварича, 
Николая Мартыненко,  Давида  Жванию и  Евгения  Червоненко".  Похоже,  партии  власти  грозит  второй  раскол  -  говорят 
украинские аналитики.А украинский сайт "From-ua" сообщает, что рейтинг НСНУ за полгода упал более чем в половину и 
составляет 12%. Приблизительно то же,  пишет украинская "Экономика",  происходит с  ростом ВВП. От 6,5-процентного 
январского прироста к августу остались 2,8%. С тех пор за три месяца валовый продукт остался на прежнем уровне. Уже 
дважды Минэкономики корректировало собственные "предельно точные" прогнозы. С начала до 6-6,5%, затем - до 4-4,5%. 
Параллельно оно понемногу убедило население, что официальная инфляция окажется двузначной".

19 ноября На Украине разворачивается пропагандистская кампания о пользе присоединения страны к НАТО.В 
штаб-квартиру альянса была направлена группа украинских деятелей культуры, члены которой по возвращению на родину 
«высказываются за широкое ознакомление украинцев с реальной ролью НАТО».

В частности, певица Руслана высказала мнение, что политика НАТО является «очень деликатной, взвешенной и 
неагрессивной».«Мне очень нравится, что никто ни на кого не оказывает давление. Мы говорили сегодня, что современное 
оружие – это слово, масс-медиа. Слово сразу попадает в сердца людей, куда ракетой не достанешь. Я не буду говорить 
мессиджи Украине (в отношении вступления в альянс),  пусть Украина сама подходит к этому решению», – сказала она, 
передает ForUm. В свою очередь, лидер группы «Океан Эльзы» Святослав Вакарчук в интервью журналистам заявил, что 
«перестал  смотреть  на  НАТО,  как  на  военную  организацию».  «Для  меня  это  –  организация  людей,  стран,  которые 
исповедуют одинаковые принципы безопасности, европейские ценности. Та роль НАТО, которая ему была отведена до 
1991 года, исчезла», – утверждает он. Вакарчук подверг критике проведение в Украине референдума в отношении НАТО в 
ближайшее время. «Для того, чтобы сделать правильный выбор и проводить референдум, надо чтобы люди знали про 
НАТО.  Какой  можно  сейчас  проводить  референдум,  если  80%  толком  не  знают,  что  такое  НАТО?»,  –  заявил 
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«просвещенный» певец. Во время визита в штаб-квартиру НАТО украинских артистов сопровождал депутат Лесь Танюк, 
представитель  партии  «Народный Рух  Украины».Напомним,  что  в  настоящий  момент  присоединение  Украины к  НАТО 
поддерживает  до  30 процентов  населения.  Исходя из  этого  Министерство  иностранных дел Украины уже  предложило 
правительству направить в будущем году 5.2 млн. гривен на реализацию Государственной программы информирования 
общественности по вопросам евроатлантической интеграции на 2004-2007 годы.

17 ноября В Вашингтоне будет воздвигнут памятник жертвам Голодомора на Украине, а ООН готовится признать 
Голодомор  актом  геноцида  Как  сообщает  Regions.Ru,  со  ссылкой  на  издания  "Украински  новини"  и  ProUA,  Палата 
представителей  Конгресса  США  приняла  резолюцию,  которая  разрешает  украинским  властям  открыть  в  Вашингтоне 
памятник жертвам так называемого Голодомора на Украине 1932-1933 годов. 

Как  заявили  вчера  в  секретариате  палаты,  правительство  Виктора  Ющенко  получило  разрешение  поставить 
мемориал на одном из участков земли в центре Вашингтона, находящемся в федеральной собственности. В случае, если 
новый мемориал будет создан, в Вашингтоне будет уже два украинских памятника. В 1964 году по специальному решению 
конгресса США в центре  американской столицы при  содействии  представителей  украинской  эмиграции был поставлен 
памятник  Тарасу  Шевченко,  который,  как  было  сказано  в  резолюции  конгресса,  черпал  вдохновение  в  "великой 
американской  традиции для  борьбы с  империалистической  и  колониальной  оккупацией  его  родины".  Весящая  45  тонн 
восьмиметровая бронзовая глыба была торжественно открыта президентом США Дуайтом Эйзенхауэром в присутствии 
около 100 тысяч официальных лиц и гостей.

В  резолюции,  разрешающей  открытие  нынешнего  памятника,  говорится:  "В  1932-1933  годах  Украина  была 
разрушена,  а  ее  народ  был  доведен  до  грани  физического  существования  посредством  голода,  который  возник... 
вследствие продуманной заранее политики советского правительства во главе с Иосифом Сталиным, целью которой было 
разрушение  национального  самосознания  украинского  народа,  а  также  уничтожение  его  национальных,  политических, 
культурных и религиозных прав". Два года назад по инициативе тогдашнего правительства Украины более 30 государств 
мира,  включая  США  и Россию,  подписали в  ООН совместное  заявление,  посвященное  памяти  погибших в  результате 
голода. "В бывшем Советском Союзе миллионы мужчин, женщин и детей стали жертвами жестоких действий и политики 
тоталитарного режима. Голодомор - великий голод 1932-1933 годов на Украине унес жизни от семи до десяти миллионов ни 
в чем не виновных людей и стал национальной трагедией для украинского народа", - говорится в тексте заявления.

Голодомор  уже  осудили  и  вынесли  различные  резолюции  госсобрание  Венгрии,  сенат  Австралии,  палата 
представителей конгресса США, парламенты Канады и Аргентины. А к 2007 году Украина, которая в 2003 году уже признала 
Голодомор актом геноцида, намерена подготовить подобный же документ, который бы приняла ООН. 

Несомненно, Голодомор является одним из тяжких преступлений большевиков. В результате голода 1932-1933 
годов, по различным оценкам, на Украине погибли от 10% до 25% населения, несколько миллионов из которых - дети. Но 
видя это торжество гуманности в мире,  хочется спросить:  а вспомнит ли когда-нибудь "прогрессивное человечество" о 
миллионах  заморенных  голодом  русских  крестьян,  расстрелянных  священниках,  уничтоженной  элиты  народа,  который 
более кого бы то ни было на этой земле пострадал от большевистской тирании? Кроме того, организаторами «голодомора» 
выступили идеологи большевистской украинизации. Этот очевидный факт перечеркивает планы обвинить в «голодоморе» 
Россию, ради чего, собственно, и затевается вся эта кампания. 

20 ноября Перед выступлением ансамбля «Песняры», лидер молодежной организации «ЗУБР» Павел Баулин 
обратился  к  собравшимся  на  Майдане  с  короткой  речью  в  которой  заявил,  что  считает  главным  преступлением 
«оранжевой» власти - раскол Украины. Об этом сообщает from- Ua.«Сегодня 35% населения Украины считают, что Запад и 
Восток относятся друг к другу враждебно, - заявил он. – Прогрессивная социалистическая партия Украины ликвидирует этот 
раскол». Также он проскандировал с участниками акции: «Прогрессивный Майдан заменит ржавый Майдан».

«НАТО – хуже чем Гестапо», - такие лозунги скандирую активисты «Прогрессивного Майдана, которых собралось 
на  главной  площади  Украины  около  10  тысяч.  Также  участники  митинга  скандируют:  «Нет  реабилитации  ОУН-УПА», 
«Оунівці геть з України», «Союз – «Да», НАТО – «НЕТ».Как сообщает from- Ua, к организаторам «Прогрессивного Майдана» 
(ПСПУ, Союз православных граждан Украины и «Прорыв») присоединилась партия «Русский блок». Член партии «Русский 
блок», депутат Верховного Совета Крыма Олег Радзевилов выступил перед «Прогрессивным Майданом» и поблагодарил 
активистов за участие в акции, после чего проскандировал с ними «С нами русский язык».О. Радивиллов поблагодарил 
ПСПУ за их помощь в Крыму, где по его словам «тоже поднимает голову националисты – крымско-татарский меджлис». 

20  ноября,  на  Майдане  Независимости  прошла  мирная  акция  протеста  «Прогрессивный 
Майдан». В воскресенье, 20 ноября, на Майдане Независимости в городе Киеве прошла мирная акция 
протеста  «Прогрессивный  Майдан»,  организатором  которой  выступила  Прогрессивно 
социалистическая партия Украины. В митинге участвовали около 10 тысяч активистов этой партии, 
приехавших из Николаева, Смелы, Донецка, Одессы Днепропетровска и других городов Украины.

Собравшиеся  держали  символику  Прогрессивной  социалистической  партии  Украины, 
российские  флаги,  а  также  лозунги  «Долой  оранжевую  власть!»,  «За  союз  Украины,  Белоруссии, 
России», «НАТО хуже гестапо», «Русскому языку – статус государственного» и т.д. 

Участники акции также держали таблички с названием областей, из которых они прибыли в 
Киев – Донецк, Крым, Одесса, Запорожье, Львов, Закарпатье и т.д. 

На  Майдане  установлена  сцена  с  плакатами  «Украина,  Белоруссия,  Россия»  и  «Народная 
оппозиция». 

Шествие прошло от Киево-Печерской Лавры по направлению к Майдану. Участники крестного 
хода прошли с иконами, российскими и императорскими знаменами, символикой организаций «Союз 
православных граждан», «Единое Отечество», «Прорыв», а также лозунгами «Автокефалия,  уния – 
духовная рабство Украины», «Геть коричневых нашистов – оранжевых фашистов» и т.д. 

На Майдане состаялся концерт и митинг.
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После выступления белорусского ансамбля "Песняры", на сцену вышла лидер ПСПУ Наталья 
Витренко. Она заявила собравшимся, что ее партия сегодня отмечает "поминки по ржаво-коричневому 
Майдану". Вместе с тем Витренко отметила, что ей понятно, почему люди самостоятельно год назад 
пришли на Майдан. По ее словам, это произошло из-за того, что им до смерти надоел Кучма. Как 
подчеркнула лидер прогрессивных социалистов, при режиме экс-президента Украины Леонида Кучмы в 
стране  отмечалось  снижение  темпов  развития  производства,  развал  экономики,  формирование 
олигархических кланов - то, о чем она, утверждает Витренко, предупреждала еще в начале 90-х годов, 
но ее никто так и не слушал.Кроме того, Наталья Витренко напомнила, что, когда в 1995 году она 
прошла  в  Верховную  Раду,  она  сразу  стала  самым  популярным  депутатом,  наиболее  часто 
выступающим  в  СМИ.  Сейчас  же,  пожаловалась  Витренко,  ее  не  допускают  на  прямые  эфиры 
центральных телеканалов, и это табу, по ее словам, наложил именно президент Виктор Ющенко. Тогда 
же,  в  середине  90-х,  продолжила  свое  выступление  Витренко,  она,  по  ее  словам,  предлагала  и 
экономическую программу недопущения национальной катастрофы, однако, председательствующий в 
то  время  в  парламенте  Александр  Мороз  даже  не  поставил  ее  программу  на  голосование,  а 
"прогнувшись  под  режимом  протянул  программу  Марчука".  Когда  же  в  1999  году  Витренко 
баллотировалась  в  президенты,  по  ее  словам,  на  нее  специально  было  совершено  покушение,  в 
результате которого пострадали 44 человека. Это произошло, по ее убеждению, из-за того, что она на 
тот момент была единственным кандидатом,  у  которого рейтинг  был выше Кучмы.  Витренко также 
заявила,  что в данном теракте могли быть заинтересованы только два человека -  Леонид Кучма и 
Александр Мороз. "Если в этом был заинтересован Кучма, то почему его не судит новая власть? Если 
же это был Мороз, то почему он до сих пор на свободе?" - задается вопросом Витренко. 

Витренко также объяснила собравшимся на Майдане, почему, по ее мнению, "американцы ее 
не  допустили  в  парламент  в  2002  году".  По  ее  словам,  это  было  сделано  для  того,  чтобы  "из 
пособников Кучмы сделать оппозицию, а после - организовать Майдан и обмануть людей". Вместе с 
тем,  Витренко  выразила  свое  недоумение  относительно  доверия  людей,  вышедших  на  Майдан,  к 
Виктору Ющенко. "Неужели люди не знали, кто такой Ющенко, который семь лет возглавлял НБУ, и при 
котором началась утечка миллиардов за рубеж?" - заявила она, добавив, что именно Леонид Кучма 
сделал  Виктора  Ющенко  премьер-министром.  Завершая  свое  выступление  лидер  прогрессивных 
социалистов  призвала  собравшихся  на  Майдане  объединяться  с  братскими  народами  России  и 
Беларуси, а также выражать решительный протест против втягивания Украины и Беларуси в НАТО и 
ВТО.

20 ноября Многотысячный крестный ход состоялся в  воскресенье в Киеве по случаю годовщины "оранжевой 
революции".

По  оценкам  организаторов,  шествие  и  митинг,  проведенные  Союзом  православных  граждан  Украины  и 
Прогрессивной  социалистической  партией,  собрали  более  30  тыс.  человек.  Православная  колонна  собралась  после 
литургии в Киево-Печерской лавре и двинулась к Майдану Незалежности.

Выступая  на  митинге,  лидер  прогрессивных  социалистов  Наталья  Витренко  высказалась  против  "разрыва  с 
братской Россией", а также против "преступных планов интеграции Украины в НАТО".

В свою очередь председатель Союза православных граждан Валерий Кауров заявил о недопустимости политики 
отторжения  Украинской  православной  церкви  от  Московского  патриархата,  "втягивания  зависимого  от  США 
Константинопольского патриархата в церковные дела Украины и поддержки раскольнических группировок".

"Если действия государства смущают совесть верующих,  то церковь вправе заявить о недоверии государству, 
призвать  своих  верующих  к  мирному  гражданскому  неповиновению  такой  власти.  Нынешняя  власть  просто  борется  с 
каноническим православием, и, соответственно, эта норма социальной концепции Русской православной церкви является 
актуальной, как никогда", - подчеркнул В.Кауров.

По  его  убеждению,  "православная  Украина  никогда  не  отделится  от  Русской  церкви",  а  "церковное  единство 
Украины с Россией - аксиома и не предмет для дискуссий".

21 ноября Спикер Владимир Литвин считает идею об объединении политических сил Виктора Ющенко и Юлии 
Тимошенко на выборах 2006 года разработкой иностранных политтехнологов с целью завоевания этими силами большего 
количества мест в парламенте. Об этом он сказал в эфире канала «1+1» в воскресенье вечером, отвечая на вопрос, каким 
будет влияние иностранных политтехнологов на парламентскую кампанию. «Оно будет очень большим. Мы сейчас уже 
ощущаем влияние технологов, которые активно продвигают тезис о необходимости объединения БЮТ и «Нашей Украины», 
—  сказал  Литвин.  «Неправильно  утверждать,  что  рейтинги  Виктора  Андреевича  и  Тимошенко  снизились  только  из-за 
раскола.  Надо  смотреть  на  общие  процессы в  Украине  и  частично  говорить  о  проблеме  раскола»,  — считает  лидер 
Народной партии.

«Объединение может состояться по принципу, что кто-то один должен играть второстепенную роль. Неизвестно, 
кто согласится на второстепенную роль», — сказал он.

21 ноября Еженедельная информационная программа Украинской Православной Церкви «Православный мiр» 
снята с эфира по неизвестным причинамВ конце прошлой недели творческий коллектив телепрограмм «Православний мiр» 
сообщил, что по независящим от него причинам очередной выпуск совместного проекта главной редакции телепрограмм 
УПЦ и телерадиокомпании «Эра» в эфир не выйдет. Причины этого оставались неизвестны.Создатели телепрограммы 
выразили надежду, что вынужденная разлука с телезрителями будет недолгой.
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21 ноября На вопрос об отношении к расколу памаранчевой команды и возможномти что они объединятся на 
выборы, Наталья Витренко заявила, что ПОмаранчевая команда - это пауки в банке, ненасытные, аморальные и алчные. 
Это объективная основа их раскола. Но есть и объективная основа их единства - общий хозяин - США будут делать все, 
чтобы сохранить оранжево-коричневый режим в Украине. И как в свое время, в 2002 году, приезжала в Украину Мадлен 
Олбрайт для объединения Ющенко, Тимошенко и Мороза, так и сейчас Буш, Кондолиза Райз и прочие будут делать все для 
объединения  помаранчевой  команды.  Я  уверена,  для  этого  приезжал  недавно  и  СОрос  с  Украину.  Но  как  бы  не 
объединялись вновь Ющенко,  Тимошенко и Мороз,  обязан протрезветь народ Украины,  обязан исправить допущенную 
ошибку год  назад.  Обязан объединиться ради спасения своей славянской страны,  защиты нашей православной  веры, 
сохранения восточно-славянской цивилизации. Официальный сайт УПЦ/Патриархия.ru

21 ноября В будущем году Украина будет приобретать туркменский природный газ по цене 44 доллара за 1 тыс. 
куб. м. Такую уверенность выразил первый замминистра топлива и энергетики Украины – председатель правления НАК 
«Нефтегаз Украины» Алексей Ивченко, ссылаясь на подписанный договор с туркменской стороной. Впрочем, слова Алексея 
Ивченко  не  более  чем  декларация,  пишет  в  понедельник  «Независимая  газета».  У  Туркменистана  позиция 
противоположная: на будущий год Украина законтрактовала у Туркменистана 39 млрд. куб. м газа, и украинцам в июне даже 
удалось договориться о снижении для себя цены на туркменский газ с 58 долларов до 44 долларов, при условии отказа от 
бартерных  форм  расчетов.  На  фоне  совершенно  бесперспективных  переговоров  с  российским  «Газпромом»,  который 
требует приведения цен на уровень мировых, это можно было расценивать как тактический успех Киева. Однако президент 
Туркмении  Сапармурат  Ниязов  обманул  надежды  украинских  партнеров,  пишет  издание.  Он  выступил  18  ноября  на 
заседании кабинета министров страны с заявлением о том, что с 1 января 2006 года для всех покупателей туркменского 
природного  газа  будет  установлена  единая  цена  в  размере  60  долларов  за  1  тыс.  куб.  м.  После  очередного  раунда 
безрезультатных переговоров с главой Минпромэнерго РФ Виктором Христенко, состоявшихся накануне, слова Ниязова 
произвели в Киеве эффект холодного душа. Стало очевидно, что не только вопрос с ценой на туркменский газ остается 
открытым, но и Москва и Ашхабад фактически выступили союзниками. При таком раскладе у Киева почти не остается 
шансов отстоять свои интересы в борьбе на два фронта. По оценке источника в Минпромэнерго, российско-украинский 
диалог на газовую тему так и не вышел из тупика. «У нас есть объективное желание, чтобы поставки газа соответствовали 
по своим условиям текущей конъюнктуре международного рынка, осуществлялись с максимально возможным «уходом» от 
бартерных схем и применением той практики,  которая себя зарекомендовала не лучшим образом по поставкам газа в 
Европу», – подчеркнул собеседник.  Он напомнил, что еще летом на самом высоком уровне была достигнута взаимная 
договоренность о переходе на общепринятые в мировой практике принципы поставок и транзита газа. Несмотря на это, 
украинская сторона до сих пор не готова к работе на таких принципах. Источник не исключает, что такой неконструктивный 
подход  «может  негативно  повлиять  на  характер  дальнейших  контактов  на  высоком  уровне».  Проверить  прогноз 
представится возможность на этой неделе – в среду, 23 ноября, в Киеве ждут российского премьера Михаила Фрадкова. 
Источник выразил определенные сомнения, что визит Фрадкова будет в полной мере успешным. «Без решения вопроса на 
уровне двух компаний двум главам правительств будет сложно обсуждать что-либо конкретное по поставкам газа как на 
перспективу, так и в отношении 2006 года», – подчеркнул собеседник издания. 

24 ноября – Крымско-татарский меджлис является гарантом территориальной целостности Украины. Об этом на 
пресс-конференции в Киеве заявил глава партии «Народный Рух Украины», министр иностранных дел Борис Тарасюк.«Мы 
считаем,  что  необходимо  поддерживать  взаимодействие  со  всеми  политическими  силами,  которые  выступают  за 
территориальную  целостность  Украины  и  ее  независимость»,  –  сказал  Тарасюк.Как  сообщал  «Новый  Регион»,  ранее 
Коммунистическая партия Украины потребовала немедленной отставки Тарасюка, обвинив его в сотрудничестве с силами, 
которые выступают за создание татарского государства в  Крыму.«Народный Рух Украины»,  возглавляемая Тарасюком, 
совместно с крымско-татарским меджлисом заявили о создании единого предвыборного штаба в Крыму. Напомним, что 
Меджлис  (незарегистрированный  национальный  крымскотатарский  «парламент»  и  «правительство»  в  одном  лице) 
образован  в  июне  1991  года  решением  курултая  крымскотатарского  народа  (самопровозглашенного  «национального 
съезда»).  За  14  лет  существования  организации  различные  политики  и  чиновники  неоднократно  призывали  меджлис 
зарегистрироваться в  установленном законом порядке  в  качестве  объединения  граждан.  Каждый раз  Джемилев  и  его 
соратники отвечали, что меджлис является представительным органом народа и не может регистрироваться на равных с 
обществом  собаководов  или  партией  любителей  пива.  Конституция  Украины  не  предусматривает  существование  в 
государстве  этнических  институтов  власти.  Украинское  законодательство  также  запрещает  деятельность 
незарегистрированных объединений граждан. Весной 2005 года президент Виктор Ющенко призвал меджлис отказаться от 
Декларации  о  национальном  суверенитете  крымскотатарского  народа,  принятой  делегатами  курултая  в  1991  году.  В 
Декларации, в частности, говорится: «Крым является национальной территорией крымскотатарского народа, на которой 
только он обладает правом на самоопределение так,  как оно изложено в международных правовых актах,  признанных 
мировым  сообществом.  Политическое,  экономическое,  духовное  и  культурное  возрождение  крымскотатарского  народа 
возможно  только  в  его  суверенном  национальном  государстве».«Земля  и  природные  ресурсы  Крыма,  включая  его 
оздоровительно-рекреационный  потенциал,  являются  основой  национального  богатства  крымскотатарского  народа»,  – 
провозглашается далее в  документе.  Более того,  в Декларации меджлису дается карт-бланш на силовое превращение 
Крыма  в  национальное  государство:  «В  случае  противодействия  государственных  органов  и  каких-либо  иных  сторон 
достижению  целей,  провозглашенных  Курултаем  и  настоящей  Декларацией,  Курултай  поручает  Меджлису  добиваться 
признания  за  крымскотатарским  народом  статуса  народа,  ведущего  борьбу  за  свое  национальное  освобождение,  и 
действовать  согласно  этому  статусу».Меджлис  на  предложение  главы  государства  об  отказе  от  Декларации  ответил 
отрицательно.  Согласно данным переписи населения 2001 года,  русские и украинцы составляют около 83% населения 
полуострова, крымские татары – 12%.

24 ноября – Львовское молодежное движение «Спротыв» отказалось от наград «оранжевой революции», которые 
23 ноября раздавал представитель президента Украины во Львовской области Петр Олейник. «Мы считаем аморальным 
брать любые знаки отличия из рук представителей действующей власти. Новая власть со времени «оранжевых» событий 
забыла  о  своих  обещаниях  и  не  выполняет  того,  о  чем  говорила  на  Майдане,  поэтому  празднование  «оранжевой 
революции» напоминает нам «пир во время чумы», – сообщила пресс-служба «Спротыва».«Нам не нужны ваши подачки – 
оставьте  свои  награды  себе  на  память!  А  мы  обещаем  вам  новые  акции  протеста.  Если  вы  думаете,  что  студенты 
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поведутся на ваши «пряники», то вы глубоко ошибаетесь. Так уже когда-то думал Кучма. Делайте выводы», – указано в 
сообщении.

Напомним, что движение «Спротыв» было образовано накануне президентских выборов 2004 года. «Спротыв» 
аналогичен западным технологическим проектам в Украине типа «Поры».

24 ноября 22 октября  2005  г.  русины Закарпатья провели в  г.  Мукачеве  съезд,  на  котором присутствовал и 
министр по вопросам чрезвычайных ситуаций Украины Давид Жвания и представители Верховной Рады Украины. На этом 
съезде русины потребовали от властей Украины признания результатов референдума 1991 г. об автономии Закарпатья в 
составе Украины и потребовали прекратить преследование русинов по национальному признаку.

В случае  отказа  украинских  властей  признать  русинов  особой  национальностью,  сообщил корреспонденту  ИА 
Regnum председатель Ассоциации русинских организаций "Сойм Подкарпатских Русинов" протоиерей Димитрий Сидор, ими 
будет  принято  решение  добиваться  осуществления  своего  права  на  самоопределение  за  пределами  украинского 
государства.

То есть, фактически, русины готовы пойти по косовскому варианту. "Если европейские страны уже пошли по этому 
пути, то мы следующие. Тем более, в отличие от Косово, которое является исторической сербской территорией, Закарпатье 
было присоединено к Украине", - отметил в интервью агентству о. Димитрий.

"Областной  совет  Закарпатской  области,  депутатом  которого  я  являюсь,  дважды  признал  результаты 
референдума 1991 года и обращался в Верховную Раду Украины по вопросу признания русинов. Поэтому, имея прецедент 
Косово,  в случае, если украинские власти так  и не примут никакого решения по русинскому вопросу, Областной совет 
Закарпатской области может принять решение об автономии Закарпатья".

Впрочем,  как  подчеркнул  председатель  Ассоциации русинских  организаций,  "пока  речь  идет  о  потенциальной 
возможности, мы все-таки надеемся на благоразумие украинских властей".

Напомним,  что  ранее  русины  Закарпатья  в  лице  председателя  Ассоциации  русинских  организаций  "Сойм 
Подкарпатских  Русинов  протоиерея Димитрия Сидора обратились к  Патриарху  Московскому и  Всея Руси  Алексию II  с 
просьбой к Предстоятелю Русской Церкви взять русинский народ под свою духовную опеку и защиту.

Русская линия По материалам «Независимой газеты».
28 ноября в г.Симферополе прошла пресс-конференция Крымского молодежного объединения «ПРОРЫВ»,  на 

которой было заявлено о ее переходе к радикальным и жестким формам работы. 
25 ноября В своем выступлении 1-й заместитель председателя СПГУ и лидер Крымского «Прорыва» Алексей 

Добычин  заявил,  что  против  Украины,  России  и  Белоруссии  ведется  война  Запада  и  США  с  применением  новейших 
технологий и средств уничтожения суверенитета этих стран. Внедрив в руководство Украины своих агентов – Ющенко, 
Тимошенко и др., Мировое правительство стремиться получить полный контроль над всеми ветвями власти в стране и, 
таким образом, сделать Украину своей колонией. Завладев Украиной, Запад получит плацдарм для наступления на Россию 
и Белоруссию, которые делают все для того, чтобы не допустить «оранжевые» революции в своих странах. Для Белоруссии 
Запад  готовит  проект  «Кеннеди»  -  физическое  устранение  президента  Лукашенко.  После  чего,  как  они  планируют, 
произойдет молниеносный захват власти в стране «оппозицией». Овладев Украиной и Белоруссией, Россия, по их мнению 
будет обречена. 

В  опубликованном  заявлении  «Прорыва»  говорится:  «С  захватом  власти  «оранжевые»  лидеры  фактически 
отменили  в  стране  главенство  закона,  чем  объясняется  правовой  беспредел,  набирающий  обороты  с  приближением 
парламентских выборов. Президент не может и не хочет выступать гарантом Конституции, он сам грубо ее попирает. А 
потому,  Крымское  молодежное  объединение  «Прорыв»  оставляет  за  собой  право  всеми  возможными  способами  и 
средствами отражать посягательства на Конституцию со стороны любого из первых лиц или силовых структур государства. 
Запад  и  США,  в  лице  Ющенко  объявили  войну  народам  Украины,  России  и  Белоруссии  и  Крымское  молодежное 
объединение «Прорыв» вливается в Народную Оппозицию для защиты своего Единого Отечества». Крымское молодежное 
объединение «Прорыв» примет участие в массовых акциях протеста 1 декабря 2005г. в Киеве во время саммита «Украина-
ЕС».  «Мы  будем плечом  к  плечу  стоять  с  нашими  соратниками  из  Прогрессивной  социалистической  партии  Натальи 
Витренко и Союза православных граждан Украины Валерия Каурова», - заявил Алексей Добычин. 

25  ноября –  Партия  Виктора  Ющенко  «Народный  Союз  «Наша  Украина»  заявила  о  создании  совместного 
политического  блока  «Наша  Украина»  с  Конгрессом  украинских  националистов,  Народным  Рухом  Украины,  Партией 
промышленников  и  предпринимателей,  Христианско-демократическим  союзом,  а  также  Украинской  народной  партией 
«Собор». Об этом сообщил Роман Бессмертный, глава политсовета НСНУ.

«Это не избирательный, а политический блок», – сказал он.По его словам, в новый блок «Наша Украина» вошли 
представители  политических  сил,  которые  выступают  за  реализацию  программы  политического  курса  президента 
Украины.Бессмертный  утверждает,  что  в  дальнейшем  будут  проводиться  консультации  с  другими  партиями  о 
присоединении к блоку.«Ведутся переговоры и консультации, мы открыты для других сил», – подчеркнул глава НСНУ.По 
его словам, в настоящий момент также решается, будет ли создан избирательный блок на основе политического блока 
«Наша Украина» и возглавит ли его сам президент Ющенко.«Вопрос, возглавит ли его Ющенко и возглавит ли именно 
избирательный блок – этот ответ даст время. Я вас уверяю, что не будет у ЦИК неюридических действий, которые не 
позволят возглавить блок Ющенко», – заявил Бессмертный.

25 ноября – Глава «Нефтегаза» Украины Алексей Ивченко рассказал журналистам о причинах отмены визита 
премьер-министра России Михаила Фрадкова в Киев. По его версии, накануне украинская сторона получила предложение в 
форме ультиматума и должна была его принять в тот же день. После того, как Украина отказалась это делать, визит был 
отменен.Ивченко выразил уверенность в том, «что рано или поздно мы найдем компромисс и подпишем договор». «Если же 
все-таки предположить, что это не будет достигнуто, мы будем и дальше продолжать выполнять наши обязательства и 
получать газ, положенный за транспортировку газа в Европу», – сказал глава «Нефтегаза», напомнив при этом, что Украина 
никогда газ не воровала. Ивченко назвал ложью сообщения о том, что он брал на переговоры с «Газпромом» переводчика. 
При этом он утверждает, что никакой конкретной цифры российская сторона не называла, речь шла просто о европейских 
ценах.
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25 ноября Митрополит Владимир, глава Украинской православный церкви Московского патриархата (УПЦ МП), он 
заявил,  что  не  одобряет  позиции  Президента  Украины  Виктора  Ющенко,  как  верующего  человека,  передает 
Корреспондент . "Как Президента, может, и поддерживаю, но как верующего человека - нет, - сказал митрополит Владимир. 
- Посещая храмы разных конфессий, он поддерживает все православные церкви в Украине, в том числе и те, во главе 
которых стоят раскольники". "Наша беда – это раскол, который произошел в середине 90-х и который до сих пор всем 
верующим Украины причиняет немало боли, -  утверждает митрополит Владимир. -  От Украинской православной церкви 
отделились группы, сегодня называющих себя УПЦ КП, УАПЦ, а также несколько небольших объединений, которые также 
называют себя украинскими церквями. Но я верю, что раскол в украинском православии – временный. Через некоторое 
время у православия будет единая церковь в Украине". 

Отмену  объединительного  собора  Украинской  православной  церкви  Киевского  патриархата  (УПЦ  КП), 
возглавляемую Филаретом, и Украинской автокефальной православной церкви (УАПЦ), который должен был состояться 19 
ноября, Владимир считает закономерной. "С точки зрения мирового православия так называемая УПЦ КП не является 
поместной  и  канонической,  да  и  церковью  вообще,  -  заявил  Владимир.  -  Во  главе  ее  стоит  раскольник.  И  то,  что 
объединительный собор УПЦ КП и УАПЦ не состоялся – вот  пример того,  что все эти действия не имеют под собой 
оснований. А объединение церквей может произойти только через покаяние раскольников, возвращение их в лоно церкви, а 
в дальнейшем - обсуждение надлежащей единой Украинской церкви канонического статуса". 

Также  предстоятель  УПЦ  негативно  относится  к  деятельности  УГКЦ  в  Украине.  "С  греко-католиками  мы 
действительно  признаем  друг  друга,  -  сказал  он.  -  Но  они  -  чуждая  для  Украины  церковь,  деятельности  которой 
способствует Ватикан".

28 ноября Вступление Украины в Европейский Союз невозможно без присоединения страны к НАТО. Об этом 
заявил президент Украины Виктор Ющенко, выступая в Киеве на слушаниях «Вызовы, порожденные свободой».«Если мы 
строим ЕС – дом европейских ценностей, то невозможно, чтобы Украина попала в ЕС, не вступив в НАТО. Это единая 
система ценностей», – сказал Ющенко.При этом он отметил, что сегодня в украинском обществе слишком много «мифов» 
относительно Североатлантического альянса.Как сообщал «Новый Регион», социологические опросы показывают, что в 
настоящий момент более 50% граждан Украины выступают против присоединения страны в НАТО

– Молдодежное  общественное  объединение  «Прорыв» заявило  о  начале  реализации амбициозного  плана  по 
свержению  украинского  президента.  Об  этом  на  пресс-конференции  в  Симферополе  сообщил  председатель 
Севастопольского молодежного общественного объединения «Прорыв» Алексей Добычин.

В частности «Прорыв» не намерен мириться с действиями президента, направленными на признание ОУН-УПА 
воюющей стороной Второй мировой войны.«Оправдывая преступления боевиков ОУН-УПА, Ющенко сам становиться на 
сторону преступников, и за это его ожидает народный суд», – отметил Добычин. Также «Прорыв» беспокоит и «откровенный 
курс новой власти на углубление церковного раскола».

«Президент объявил войну своему народу, и мы приняли этот вызов и готовы к радикальным и жестким формам 
борьбы»,  –  отметил  Добычин.  Какими  конкретными  методами  они  будут  защищать  конституционные  права  граждан 
активисты «Прорыва» пока не уточняют. 

28 ноября – Вступление Украины в Европейский Союз невозможно без присоединения страны к НАТО. Об этом 
заявил президент Украины Виктор Ющенко, выступая в Киеве на слушаниях «Вызовы, порожденные свободой».«Если мы 
строим ЕС – дом европейских ценностей, то невозможно, чтобы Украина попала в ЕС, не вступив в НАТО. Это единая 
система ценностей», – сказал Ющенко При этом он отметил, что сегодня в украинском обществе слишком много «мифов» 
относительно Североатлантического альянса. Как сообщал «Новый Регион», социологические опросы показывают, что в 
настоящий момент более 50% граждан Украины выступают против присоединения страны в НАТО

28  ноября -  На  пресс-конференции  лидер  Партии  регионов  Виктор  Янукович  рассказал  о  своей  поездке  в 
Красноярск (Россия) и о результатах съезда партии «Единая Россия». 

Он сообщил, что был приглашен на съезд партии, где он встретился с партактивом 
«Единой Россия», с которым обговаривалось будущее Украины и России. 
«Нам необходимо развивать торгово-экономические отношения между Украиной и Россией. За 

текущей год товарооборот между нашими странами сократился на 10%. Это негативная тенденция, но 
мы знаем, как ее преодолеть», — заявил Янукович. 

В  ходе  встречи  обсуждались  проблемы  поставок  газа  в  Украину  и  формирование  единого 
экономического пространства. 

«То,  что  мы  услышали,  нас  не  вдохновило.  Поднятие  цен  на  газ  ударит  по  украинской 
экономике  и  уровню  жизни  населения.  Мы  обсуждали  эти  проблемы  и  у  нас  есть  варианты  их 
решения», — сообщил Янукович. 

Лидер  Партии  регионов  отметил,  что  пакет  документов  по  вступлению  Украины  в  ЕЭП, 
подготовленный его правительством, был заблокирован. 

«Прогресса  в  этом  году  не  было.  Был  потерян  год,  и,  как  результат,  мы  потеряли 
товарооборот», — считает Янукович. 

28 ноября. Лидер Партии регионов Виктор Янукович считает, что сотрудничество Украины с Россией за последний 
год ухудшилось, а товарооборот снизился на 10%. Об этом, как передает корреспондент «Главреда», он сказал сегодня на 
пресс-конференции, комментируя результаты поездки на съезд партии «Единая Россия» в Красноярске (РФ). 

«То, что мы услышали от наших российских коллег, нас не вдохновляет на лучшее будущее. 
Поднятие цены на газ ударит по нашей экономике и уровню благосостояния граждан. В ходе встречи с 
активом «Единой России» мы обсуждали эти вопросы, и я ощутил, что прогресса во взаимоотношениях 
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наших стран не было. Те законы, принятие пакета соглашения по созданию ЕЭП, в этом году были 
практически заторможены», - сказал он. 

Янукович не знает,  почему премьер-министр России Михаил Фрадков отложил свой визит в 
Украину, но предполагает, что это еще и потому, что «непрофессиональный подход к переговорному 
процессу дает негатив, и он коснулся такого высокого уровня».

28  ноября. На  съезде  партии  «Единая  Россия»,  который  посетил  лидер  Партии  регионов  Виктор  Янукович, 
обсуждали ряд вопросов, которые волнуют как украинское, так и российское общество. Об этом Янукович сообщил во время 
пресс-конференции в Киеве. 

В частности, по его словам, обсуждался вопрос поставок российского газа в Украину, а также 
перспективы создания Единого экономического пространства.  Во время съезда  делегаты пришли к 
ряду негативных выводов относительно украинско-российских отношений. В частности, товарооборот 
между двумя странами за текущий год снизился на 10%, прогресса взаимоотношений между двумя 
странами не было, а программа по созданию ЕЭП вообще была заморожена.

28 ноября. Участие Виктора Януковича в работе съезда «Единой Украины» в Красноярске следует рассматривать 
как начало избирательной кампании в украинский парламент. 

28 ноября. В пресс-службе Виктора Януковича,завершилась пресс-конференция Лидера Партии регионов Виктора 
Януковича, посвященная его визиту на VI съезд партии "Единая Россия", состоявшийся в Красноярске.

Отвечая на вопросы журналистов,  Виктор Янукович сказал, что во время встреч с российскими политиками и 
госчиновниками обсуждались  перспективы дальнейшего  сотрудничества  Партии  регионов  и партии  "Единая  Россия",  а 
также вопросы, которые волнуют как украинское, так и российское общество. Главными из этих вопросов Виктор Янукович 
назвал развитие торгово-экономических отношений, подписание газовых соглашений, создание ЕЭП и культурные связи.

Комментируя несостоявшийся визит в Киев премьер-министра Российской Федерации Михаила Фрадкова, Виктор 
Янукович сказал, что не знает подлинных причин отмены этого визита: "Это – вопрос межгосударственных отношений и 
ответить на него лучше бы могла нынешняя власть. Но то, что мы услышали от коллег из "Единой России", не внушает 
оптимизма.  Тот  непрофессиональный  подход  в  переговорном  процессе,  проявленный  украинской  стороной,  по  всей 
видимости, и дает сегодня такие результаты."

Следующий  вопрос  касался  того,  каким  почувствовал  Виктор  Янукович  во  время  встреч  с  представителями 
украинского политикума отношение Москвы к новой украинской власти. "Я ощутил, что прогресса во взаимоотношениях в 
этом году,  к  сожалению,  не  было.  И  тот  пакет  соглашений  по  созданию ЕЭП,  который мы готовили,  был в  этом году 
фактически заморожен," – констатировал Лидер Партии регионов.

Затем  Виктор  Янукович  прокомментировал  недавнее  заявление  Степана  Гавриша  по  поводу  возможности 
опротестования  решения  Верховного  Суда  о  переголосовании  второго  тура  президентских  выборов  2004  года.  Виктор 
Янукович считает, что господин Гавриш – юрист очень высокого уровня и его оценки являются для него авторитетными. Так 
же, как и решения судов Украины – когда и по отношению к кому они бы ни принимались. "Другое дело, – подчеркнул Виктор 
Янукович,  –  что  судебную  систему  нужно  реформировать,  а  не  рассказывать,  какие  у  нас  судьи.  Необходимо,  чтобы 
судебная власть защищала каждого гражданина Украины и мы были уверены, что законы действительно справедливы для 
всех."

Отвечая на просьбу прокомментировать недавние высказывания лидеров "оранжевой революции", прозвучавшие 
во время празднования годовщины "майдана", Виктор Янукович сказал: "На мой взгляд, у нас много проблем в стране, 
требующих немедленного решения,  но,  к  сожалению,  мы не услышали, как решать эти проблемы и как нам жить.  Мы 
слышали другое: как победить Януковича. А зачем? Зачем им власть, если они за год не сделали ничего для народа? Я 
считаю, что в марте 2006 года они узнают, что это за "явление" – украинский народ."

Оценивая недавние высказывания Юрия Луценко о том, что оппозиция намерена фальсифицировать результаты 
парламентских выборов, Виктор Янукович напомнил, что около двух месяцев назад он делал заявление о том, что если 
новое правительство пойдет на выборы, а не будет заниматься решением проблемных вопросов, оно должно будет уйти в 
отставку и уже тогда участвовать в выборах. "Как премьер-министр, работавший круглые сутки, я прекрасно понимаю, что 
совместить это невозможно. А из заявлений министра МВД можно сделать два вывода. Первый: власть будет делать все 
для фальсификации выборов, чтобы не дать народу проголосовать и выразить свое волеизъявление. И второй вывод: в 
стране сегодня нет хозяина. Вместо этого мы видим государственных чиновников на экранах телевизоров, а единственная 
тема, которая их волнует – это выборы." 

Украине предпишут строгий пост 
К годовщине оранжевого переворота

Кирилл Фролов 
Официальный  Киев  празднует  годовщину  «оранжевой  революции»-государственного  переворота, 

осуществленного при поддержке Вашингтона, Варшавы и Брюсселя, в результате которого к власти пришел В. Ющенко. Как 
известно, во втором туре президентских выборов 21 ноября уверенно победил Виктор Янукович. Однако, у него украли 
победу, не дали вступить в должность. Ключевую роль играли «международные посредники»-Хавьер Солана, тогдашний 
президент Польши Квасьневский, хваставшийся тем, что остановил выдвижение донецких шахтеров в Киев. 

Роковую роль сыграло стремление тогдашнего президента Л. Кучмы сохранить свою власть, выступив  в качестве 
гаранта стабильности в остром внутриполитическом конфликте. Виктор Янукович никогда не был подлинным ставленником 
Кучмы, он был разменной монетой, его, с известными уязвимыми местами в образе,  выдвигали на пост Президента только 
для того, чтобы дать возможность Л. Кучме выступить «примирителем нации», и, как максимум , сохранить свою власть на 
максимально долгий срок, как минимум- назначить новые президентские выборы, на которых провести устраивающего его 
преемника. Ладно, что  Кучма перехитрил сам себя, но он  вымостил дорогу к власти Ющенко.   
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Сыграло свою роль и то обстоятельство, что у команды В. Януковича не было запасного плана действий, не был 
продуман  план  «Юго-Восточного  Майдана»,  который  мог  бы  быть  значительно  более  многочисленным  -  достаточно 
вспомнить 50 тысячную демонстрацию верующих Московского Патриархата в Киеве 18 ноября, когда поезда, везшие их из 
Одессы, Севастополя и Донецка, не смогли вместить и половину желающих, проносясь мимо переполненных желающими 
выступить против «оранжевой чумы» станций. 

Россию  упрекают  в  «слишком  прямолинейном  вмешательстве  в  предвыборный  процесс  на  Украине.  Однако 
Москву  следует  упрекать  в  совсем  противоположном-половинчатом   и  непрофессиональном  влиянии.  У  российских 
технологов также не было плана действий на вариант Майдана,  Украиной занимались случайные люди типа любителя 
ваххабизма  Максима   Шевченко,  который  советовал  Виктору  Януковичу  не  иметь  дело  с  пророссийскими  силами,  а 
донецким журналистам, вместо того, чтобы учить информационным  и политическим технологиям, он «впаривал» вздорные 
идеи Гейдара Джемаля.  К сожалению,  многие из тех,  кто отметился на «украинском фронте», не сразу стали отличать 
Московский  Патриархат  от  Киевского,  русинов  от  бандеровцев,  Новороссию  от  Галиции.   Была  проиграна  и 
информационная война.  Каждый оранжевый чих ретранслировался и российскими СМИ,  в  том время как  «Украина-2», 
«синий пояс» остался почему то без должного внимания московской медиакратии. Не была поставлена задача и создания 
пророссийской  фондово-грантовой  сети.  Значительная  часть  российской  квазиэлиты  поддержала  Ющенко,  что  было 
немаловажным фактором захвата им власти.  

Как мы и предсказывали, новая власть последовательно стала проводить политику трансформации Украины в 
антироссийское государство. Стратегия

1.  Разрыв  всего,  связывающего  с  Россией.  С  этой  целью  переписывается  история,  реабилитируется  и 
героизируется  пронацистская  ОУН-УПА,  с  этой  же  целью  государство  проводит  последовательную  политику  разрыва 
последней  нити,  связывающей  с  Россией-церковной,  отрыва  Украинской  Православной  Церкви  от  Московского 
Патриархата. Власть поощряет насильственные действия- Ровенским губернатором поставлен организатор православных 
погромов Василий Червоний. Лишен частоты православный телеканал «Киевская Русь», ликвидирована программа «Голос 
Православия» на ТРК «Эра». С этой же целью проводится  драконовская языковая политика. Запрещено судопроизводство 
на русском языке, в Крыму деловая переписка переведена на украинский. Это немыслимо ни по каким европейским нормам.

-  первоочередное   вступление  в  НАТО,  вступление  в  ЕС  на  втором  плане.  В  течение  всего  2005  года 
высокопоставленные  чиновники  Украины,  в  первую  очередь  –министр  иностранных  дел  Тарасюк,  ведут  кампанию  по 
выдавливанию Черноморского Флота  России.    Поп звезды,  обслуживавшие оранжевую революцию,  Руслана  и группа 
«Океан Эльзы», брошены на пропаганду вступления Украины в НАТО. Ющенко инициирует создание Балто-Черноморского 
кордона  против  России  –  т.н.  «содружества  демократического  выбора,  а  спикер  Верховной  Рады   Литвин  создает 
парламентский  союз  Украины,  Польши  и  Литвины,  реконструируя  «Речь  Посполитую»,  с  которой  отчаянно  боролись 
запорожские казаки и православные малороссы. 

Между  тем,  любое  действие  рождает  противодействие.  Нынешняя  Украина  являет  собой  конгломерат 
древнерусских  земель  и  новых  территорий,  освоенных  Россией  в  18  веке,  искусственно  согнанных  большевиками  в 
«Украинскую  советскую  республику».  Такими  великорусскими  регионами  являются  Новороссия  (пространство  от 
Екатеринослава (Днепропетровска)  до Одессы, Донбасс (эти супер-регионы переданы УССР в 1920-е годы,  после чего 
были  подвергнуты  насильственной  украинизации)  и  Таврия  (Крым),  подаренный  УССР   Хрущевым.   Движущей  силой 
оранжевой  революции  стали  галицийские  пассионарии,  которые  с  момента  провозглашения  «незалежности»  заняли 
ключевые посты в сфере идеологии,  образования и СМИ. Секрет их пасионарности прост-  у  них есть «руководящая и 
направляющая сила»-украинская Греко-католическая церковь. 

Как  известно,  номенклатура  Компартии  Украины,  ставшая  у  руля  созданного  Украинского 
государства,  взяла  на  вооружение  идеологию  галицийского  шовинизма.  Феномен  Галичины 
невозможно понять, не разобравшись в феномене униатства. Под давлением Речи Посполитой в 1596 
г.  киевским  православным митрополитом Михаилом  Рагозой  и  еще 4  епископами  было  подписано 
соглашение  о  подчинении  Западнорусской  митрополии  Ватикану.  Оно  предусматривало  признание 
догматики  католицизма,  но  сохраняло  за  западнорусскими  подписантами  право  на  сохранение 
православной обрядности. Православный народ Западной Руси отверг униатов как предателей. Но и 
традиционный католицизм не принял их, считая «недокатоликами», требуя полной ассимиляции. Таким 
образом,  униатизм  стал  буфером  между  православно-русским  и  польско-католическим  культурно-
цивилизованными типами. 

Именно греко-католический феномен (ни русский,  ни поляк  –  а  «самостийник»,  «украинец») 
стал в основе украинской идентичности,  украинской идеи. Греко-католическая церковь (УГКЦ) стала 
основой  и  политического  украинства.  В  этом  процессе  огромную  роль  сыграл  львовский  греко-
католический митрополит Андрей Шептицкий, лично финансировавший сепаратистские организации и 
гуманитарную  деятельность  Общества  им.  Шевченко,  деятелей  типа  М.  Грушевского.  Именно 
финансовая  и  политическая  мощь  Ватикана  позволила  из  микроскопических  групп  интеллигентов-
романтиков создать в  XX веке мощное идейное украинское движение. Однако до 1946 года униаты 
воспринимались как оккупанты и насильники (достаточно вспомнить австрийский геноцид 1882 – 1914 
гг.,  когда  было  уничтожено более 60  тыс.  православных  русофилов и  сочувствующих  им галичан. 
Следует отметить, что до 20-х годов XX века большинство жителей Галичины тяготело к православию 
и русофильству,  однако ослабленный австрийским террором, а  затем антиправославной политикой 
Польши в  20-е годы,  москвофильский  лагерь был «добит»  большевиками).  После насильственного 
подавления  Советской  властью  греко-католической  церкви  униатство  и  украинство  обрели 
мученический  ореол  и,  соответственно,  «нравственные  дивиденды».  В  этой  связи  необходимо 
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отметить,  что  УГКЦ активно  сотрудничала  с  Гитлером,  и  поэтому,  частично  действия  победившей 
стороны  –  СССР  следует  рассматривать  в  контексте  Нюренбергского  процесса  над  национал-
социализмом. Кроме того, несмотря на нынешнюю пропаганду, значительная часть галичан во главе с 
известным богословом о. Гавриилом Костельником перешла в РПЦ добровольно.

Естественно, легализация Украинской греко-католической церкви в 80-е годы была неизбежной. 
Однако ситуацию,  возникшую после печально  известной  встречи М.С.  Горбачева с папой Иоанном 
Павлом Вторым, иначе как сдачей всех позиций назвать нельзя. Именно реванш униатства 1989-1990 
гг. во многом предопределил нынешнюю общественно-политическую ситуацию на Украине. 

В течение 1989-1991 гг. в Галиции  были захвачены многие сотни православных храмов, в 1990-1997 гг. в этом 
регионе  было  более  600  «горячих  точек».  Захваты  производились  ОМОНом  совместно  с  униатскими  активистами. 
Массовые избиения православных верующих стали нормой в эти годы, сотни людей покалечены, тысячи избиты. Следует 
отметить, что в случае государственной поддержки Русской Православной Церкви результаты противостояния могли бы 
быть иными – ведь десятки тысяч людей запирались в храмах во Львове, Самборе, Почаеве, делало рейды и московское 
духовенство. Тогда было возможно создать ситуацию затяжного противостояния, «запереть» воинствующее украинство в 
пределах  Галичины,  получить  выигрыш  во  времени  и  не  допустить  полного  отделения  Украины.  Однако  Русская 
Православная  Церковь  осталась  один  на  один  с  прекрасно  подготовленным  противником,  имеющим  и  финансовую  и 
политическую поддержку. 

Таким  образом,  у  галичан  есть  пусть  ложная,  но  идея.  Именно  в  преодолении  марксистского  взгляда  на 
действительность лежит ключ к пониманию их , надеюсь, временного, успеха. 

Им  противостоит   Юго-Восток,  чья  идентичность  подорвана  атеизацией  и  насильственными  кампаниями 
украинизации. Однако, жесткие действия «победившей революции» против канонического Православия и русского языка, 
политические репрессии- уголовные дела против «сепаратистов», посмевших заявить о необходимости федерализации и 
двуязычия,  разбудили «спавшую»  при  вялотекущей украинизации эпохи  Кучмы элиту  Донбасса,  Крыма и  Новороссии. 
«Какая сволочь разбудила Донбасс, кому мешало, что ребенок спит», так будет писать когда-нибудь «оранжевый» поэт, но 
поздно. 

Люди, не знавшие кто они-великороссы или украинцы, проснулись после оранжевой революции людьми второго 
сорта, без права на историю (употребление слова Новороссия считается признаком «сепаратизма») и стали понимать, что 
никакого компромисса с «бандеровцами», которые не успокоятся, пока не превратят всех в себе подобных,   быть не может. 
«Донецкая» Партия Регионов, вместо того, чтобы по прогнозам «победителей», «слиться» и отдать свой электорат Юлии 
Тимошенко  или  Морозу,  вышла  на  первые  места  по  рейтингам,  оставив  позади  и  «Нашу  Украину»,  И  «Блок  Юлии 
Тимошенко».  Ее подпирает  радикально - пророссийская  

Прогрессивно-Социалистическая партия Натальи Витренко. Более чем пассионарная организация. А смысловую и 
мировоззренческую  основу  «православного  русско-украинского  антибандеровского  реванша»   дает  логично  и  резко 
политизирующее  движение  православных  мирян  УПЦ  Московского  Патриархата»,  которые  объединились  в  Союз 
Православных Граждан Украины во главе с комплиментарным к Витренко по степени пассионарности Валерием Кауровым. 
Первые совместные акции Витренко и Каурова собрали народу намного больше, чем первые антикучмовские акции Юлии 
Тимошенко в 2001 году! На «Православно-прогрессивный антимайдан» 20 ноября собралось уже до 30 тысяч человек. Это 
только начало, и при том, что Тимошенко и Ющенко всегда имели мощных инвесторов и политическую поддержку США. 

Русский православный реванш настолько испугал американских инвесторов оранжевой революции,  что «Наша 
Украина» наняла пиар- компанию, обслуживавшую Демократическую партию США, а «сам» Сорос прибыл в Киев для того, 
чтобы мирить Ющенко и Тимошенко. Между ними может быть только видимость примирения, но радикализацию Донбасса, 
Крыма и Новороссии не остановит уже ничто. 

Особенно, если Россия не обманется и твердой поступью, сделав выводы из прошлогоднего поражения, будет 
реализовывать  свои  интересы.  Это-  политическая  реформа  на  Украине,  которая  затруднит  ее  трансформацию  в 
антироссийское националистическое авторитарное государство. Это федерализация и выборность губернаторов, которые 
обернут галицийское завоевание вспять. Это русско-украинское государственное двуязычие, это сохранение любой ценой 
церковного единства Украины с Россией, это солидарность с Украинской Православной Церковью Московского Патриархата 
и активными элитами Донбасса, Крыма и Новороссии, содействие их интеллектуальной и политической демаргинализации. 

Для того, чтобы не допустить  закрепления оранжевых на парламентских выборах, надо не поступиться в вопросе 
европейских цен на газ. Это не только прагматизм. Как сказано в Священном Писании, бесы изгоняются молитвой и постом. 
Чтобы очиститься, Украине необходим строгий пост. 

Два Майдана
Валерий Кауров,

председатель Союза православных граждан Украины.
22 ноября «оранжевые» праздновали годовщину устроенного ими  государственно переворота. На что это было 

похоже? На поминки… 
Никаких  оранжевых  ленточек  по  Киеву.  Из  Галиции,  применив  столь  ненавидимый  год  назад  оранжистами 

«админресурс», собрали до 50 тысяч человек, которые довольно быстро разбежались- в 11 часов вечера Майдан был пуст, 
хотя обещали гулянку на всю ночь. А до этого, на сцене собралась милая компания-Ющенко, Юлия Тимошенко да Михаил 
(Филарет) Денисенко, который, как известно, предан анафеме Вселенским Православием. 

 Выступление Ющенко  представляло собой плохо сделанную министерскую очковтирательскую справку эпохи 
застоя,  припудренную   лозунгами  бандеровцев.  Оказывается,  те,  кто  призывает  провести  референдум  о  вступлении 
Украины в НАТО или ЕЭП, «наносят удар ножом в  спину украинской нации».  Слова «нация», «моя нация», намеки на 
«врагов  нации»,  прочие  «гасла»  бандеровцев,  переполняли  ющенковскую  речь.  Но  этот  оранжево-коричневый  поток 
сознания не спас  Ющенко.  Собравшиеся  внесли Юлию Тимошенко на руках.  Ющенко  перекрикивали,  не  давали ему 
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говорить. А он пошел на полную капитуляцию и полностью сдал свое ближайшее окружение - на годовщине Майдана не 
было ближайших соратников Ющенко- Порошенко, Третьякова и др.  Этого оказалось мало. По приказу Тимошенко Майдан 
«проголосовал» за разрыв «Меморандума» с Партией Регионов. Это еще одна победа Тимошенко над  Ющенко. Она прямо 
поставила вопрос о своей власти на Украине, о премьерстве после парламентских выборов. Ющенко не возражал. Это –
капитуляция. 

Все, что касалось оппозиции, Православия, Юго-востока (Донбасса, Крыма и Новороссии) подвергалось  толпой и 
ее вождями травле. За этой травлей стоит  страх перед «реваншем оппозиции». 

Впрочем,  этот  истерический  страх  свидетельствует  о  том,  насколько  они  уязвимы.  Нам  бы  только  проявить 
политическую  волю,  расправить  плечи,  -  и  конец  эпохе  оранжевых.  .  Для  нас   ответ  на  вопрос,  какой  уклон  хуже  -  
ющенковский или тимошенковский, ясен – оба враждебны нашим ценностям. Мы помним, где венчала Тимошенко свою 
дочь – у раскольников. 

Этот крах тем более неизбежен, что  ответом на их  суетливость  становится  пассионарность православных. 
Энергии  социального  протеста,  мобилизуемые   Натальей  Витренко,  и  огромные  энергии  религиозного  возрождения, 
мобилизуемые Союзом Православных граждан Украины, создают ситуацию пассионарного взрыва в ответ на «оранжевую 
колонизацию» Донбьаса, Крыма и Новоросси.  Социально-ответственное политическое Православие -вот наш контрпроект, 
наш ответ оранжево-коричневому хаосу. И силы социально справедливого православного порядка выступили 20 ноября, 
когда ПСПУ и Союз Православных граждан Украины собрали в центре Киева более 30 тысяч человек, чтобы показать, кто 
хозяин в Матери городов русских! 

В отличие от экзальтированной  Русланы и женоподобного Вакарчука, выступавших на «оранжевой» годовщине, у 
патриотов из ПСПУ и православных СПГУ звучала нормальная, народная и красивая, русская, украинская и белорусская 
музыка. Мелодичные «Песняры», духовно-народные Надежда Бабкина и Евгений Гор, со своей песней «Колокола», два 
Юрия – Кононов и Орлов, завершившие свое выступление песней «Пора восстанавливать храмы», выступление артистов 
из  Одессы,  Донбасса,  –  привнесли  радостное  настроение  в  ряды  «Прогрессивного  Майдана»,  вселили  в  людей 
несокрушимую веру в грядущую победу. Словом, все как у нормальных людей… 

23  ноября  православные  праздновали  семидесятилетие  митрополита  Киевского  и  всея  Украины  Владимира 
(Сабодана).  Атмосфера, царившая на праздновании, была прямо противоположной тому, что творилось на Майдане 22 
ноября.  Собрались десятки тысяч человек. И в Лавре, и вечером- во дворце «Украина». Здесь пели русские и украинские 
певцы, не стесняясь,  высказывали свои мысли, что мы, русские Московской и Киевской Руси- один народ. «Зажигали» 
Николай Гнатюк  и Иосиф Кобзон.  Зал плакал.  Я раньше не был поклонником его творчества,  но на фоне оранжевого 
официоза, тоталитарной антирусской пропаганды,  хорошая песня на русском языке-праздник.  Дух единства «всея Руси», 
колоссальный  эмоциональный  заряд,  противоположный  выедающему  душу  оранжевому  беснованию,  витал  и  очищал 
«благорастворенный воздух» на всех торжествах в честь Блаженнейшего Владимира. На чистом русском языке, апеллируя 
к  наследию  Киевской  Руси,  поздравлял  митрополита  Владимира  Высокопреосвященнейший  владыка  Агафангел, 
митрополит Одесский и Измаильский.  Поздравить Блаженнейшего Владимира прибыли представители всех Поместных 
Церквей Вселенского Православия, символизируя его единство и поддержку Украинской Православной Церкви Московского 
Патриархата. Лидеры «Народной оппозиции» Наталья Витренко, Валерий Кауров и Владимир Марченко, также прибыли на 
юбилейные торжества и лично поздравили Митрополита Владимира. 

А  на  следующий  день  в  Киевской  Духовной  Академии  духовный  лидер  всех  активных  сил  Русской  Церкви, 
Высокопреосвященнейший митрополит  Смоленский  и  Калининградский  Кирилл,  глава  ОВЦС Московского  Патриархата, 
провел интереснейшую встречу с молодежью и православной общественностью Украины. 

«Не стоит прогибаться под изменчивый мир, пусть лучше он прогнется под нас» - поет современный российский 
музыкант Андрей Макаревич. Нас пытаются убедить, что «оранжевое настроение» - это «всерьез и надолго», чуть ли не 
навсегда. Что с этим надо смириться, что нет такой силы, которая способна изменить историю. Это – ложь. Есть такая силы. 
Своей  творческой волей  мы  воссоздадим Киевскую Русь, и воссоединимся с Русью Московской и Белой 

Киев больше не носит оранжевое
21.11.05, Le Stampa

Итальянская газета Le Stampa в преддверии годовщины «оранжевой революции» в Украине возвращается к теме 
Майдана. Спустя год после известных событий в украинской столице, киевляне признают, что ожидания лучшей жизни 
после  революции  не  оправдались.  Если  что-то  изменилось,  то  только  в  худшую  сторону,  говорят  жители  украинской 
столицы, пишет Le Stampa. В стране царит коррупция, повышаются цены, молодежь не может найти работу. Это вызывает 
большое недовольство жителей Киев. И в этом виновато новое руководство страны, которое хочет только одного – набить 
карманы деньгами, считают киевляне.

«НР» публикует полный текст статьи.
От оранжевого в Киеве остались только комбинезоны дорожных рабочих, которые разбрасывали вчера соль и 

песок на Майдане Незалежности, чтобы прохожие не поскальзывались на льду. «В прошлом году я был здесь, – говорит 
Иван, водитель автобуса. – У меня была оранжевая майка с надписью «Да здравствует Ющенко», шарф и шапочка, и я не 
уходил с площади целую неделю, даже ночью». Сейчас и речи нет о том, чтобы остаться здесь на празднике, объявленном 
правительством: «У меня две дочери, я должен работать, не хватало еще терять время и заболеть бронхитом». 

На огромных экранах, на которых в прошлом году на весь мир транслировались изображения Виктора Ющенко и 
Юлии  Тимошенко  в  позе  революционеров,  сейчас  показывают  фото  автомобилей,  рекламу  мебельных  фабрик  и 
объявления о скором открытии на окраине Киева нового большого магазина. Где президент, где Юлия, где полковники 
«оранжевой революции»? «Они объявили о том, что будут сегодня вечером, но, возможно, придут завтра, а может, и вовсе 
не придут, – говорит Вячеслав, размахивающий российским триколором в рядах сотни человек, приехавших из Одессы. – В 
этот раз их могут лишь освистать».

Среди людей, заполнивших вчера главную площадь Киева, самая большая группа размахивала красно-голубыми 
флагами «Прогрессивной социалистической партии» и держали в руках портреты малоизвестной Наталья Витренко. «Мы за 
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лучшую Украину, которая меньше шутит и больше работает для народа», – говорит Наташа, 43 года, активистка партии и 
школьный учитель. 

По краям площади продавцы в киосках, которые в прошлом году сделали состояние на продаже революционной 
символики, жалуются, что дела идут плоховато. Шапочки, перчатки, оранжевые башмачки для детей, ручки с портретом 
Ющенко, чашки для завтрака с ручками в виде косы Юлии. «За весь день я продала один шарф, – говорит Лиза, студентка, 
которую направили  в  торговлю на  неделю праздничных  мероприятий.  –  У  меня  было впечатление,  что  этот  человек, 
умиравший от холода, купил бы и Гитлера, если бы он продавался вместо Ющенко». 

Если что-то изменилось, то только в худшую сторону. «Когда приходят новые, они хотят набить карманы деньгами, 
– говорит Иван. – Вы видели сына Ющенко, которые разъезжает на BMW за 100 тысяч долларов?» Дочь Тимошенко вышла 
замуж за английского рокера, «но Юлия более симпатичная», говорит он.

Год спустя с трибуны на площади Независимости вновь звучат лозунги об «Украине – России – Белоруссии». «Мы 
против  Ющенко,  против  Тимошенко,  против  всего  правительства»,  –  говорит  17-летний  Евгений,  размахивая  флагом 
«Динамо – Киев». – За кого вы? – «Да здравствует Янукович!» Пророссийский лидер, которого в прошлом году Ющенко 
отстранил от руководства страны, сегодня вновь обрел популярность. Согласно неофициальным опросам, если бы выборы 
проходили сегодня, его партия набрала бы 20% голосов против 15-17% объединения, возглавляемого Тимошенко, и 10-12% 
«Нашей Украины», партии Ющенко. 

«Угроза возвращения Януковича реальна», – заявила вчера по телевидению Юлия Тимошенко, дав понять, что 
вновь  готова  объединиться  с  Ющенко.  «Я  попытаюсь  пойти  на  примирение,  –  ответил  президент,  выступая  перед 
представителями французской прессы в ходе недавнего визита в Париж, – но я не скрываю, что это будет очень трудно». 

Что не сработало? «Цены повысились, инфляция наводит страх. Молодежь не может найти работу, а тут начинают 
приезжать китайцы», – сетует Николай, пенсионер 67 лет. 

«Вы не сможете найти ни одного, кто бы признался, что разгуливал по площади год назад в оранжевом, – говорит 
Анатолий Бондарюк, активист движения «Пора». – Как не найдете никого, кто признался бы, что платил милиционерам, 
чтобы не проверяли документы, профессорам, чтобы дети прошли экзамены, врачам, чтобы обеспечить себе больничную 
койку, но это сегодняшняя Украина – коррупция повсюду». 

В восемь вечера начался концерт местной группы, но на площади очень похолодало и она выглядела пустынно.

Наталия Витренко: Оранжевая власть сделает Украину врагом 
России

21.11.05, УРА-Информ, 
Сергей Сорокин

Вчера на Крещатике прошла акция «Прогрессивный Майдан».  Одним из ее главных организаторов выступила 
ПСПУ во главе  с Наталией Витренко.  О том,  как  прошла акция,  какие  проблемы были у  оргкомитета,  «УРА-Информ» 
рассказала сама Наталия Михайловна.

— Расскажите, пожалуйста, как прошел Ваш «Прогрессивный Майдан»?
— Нам удалось реализовать все поставленные планы, и праздник вчера посетило 20 тысяч человек. Хотя могло 

быть и больше. Нам всячески мешала власть, и даже сегодня я узнаю, что они предпринимают попытки расправиться с 
теми водителями автобусов,  которые привезли людей в Киев.  Также,  накануне этой акции отменялись поезда, как  это 
произошло в Севастополе, отменялись выезды автобусов, как это было в Измаиле, Черкассах, Чернигове. Нам не давали 
разрешения на установку сцены, пытались лишить нас озвучивания акции. 

Ситуация  в  мире  (и  в  частности  в  Украине)  изменяется.  Человечество  вступило  в  эру  информационных 
технологий. И если раньше была элитарная модель общества, когда элита потребляла информацию для себя и дозировала 
ее частями толпе, то в условиях 21 века, когда есть Интернет, новейшие компьютерные технологии, нам удалось акцию 
провести,  показав  всему  миру,  что  существует  альтернатива.  Ющенко,  после  того  как  людей  свезли  на  Майдан  и 
«зомбировали»  там,  говорил  всему  миру,  что  народ  Украины  —  целиком  и  полностью  оранжевый.  Мы  вчера 
продемонстрировали с помощью спутникового телевидения то, что это ложь. Я утверждаю, что в Украине больше наших 
сторонников.  Подавляющее  большинство  людей  против  втягивания  на  Запад,  против  превращения  Украины  во  врага 
России,  против  ВТО,  НАТО,  потому  что  сейчас  надо  идти  путем  использования  своего  потенциала.  Для  этого  нам 
необходимо создать альянс «Украина — Россия — Белоруссия».

Мы  продемонстрировали  вчера  всем,  что  в  Украине  есть  мощная  оппозиционная  сила.  Наша  задача  — 
объединить всех сторонников и победить на выборах, чтобы очистить Украину от оранжевой чумы.

— А что Вы будете делать завтра?
— Мы ничего  завтра  делать не будем.  Мы хотим,  чтобы весь  народ Украины посмотрел на  этих оранжевых 

главарей, послушал их бредни и сам оценил все происходящее. Людям нужно думать. Шевченко, обращаясь к нашему 
народу, говорил: «Думайте, брати мої, думайте! Читайте! Чужого научайтесь і свого не цурайтесь!». 

Я не хочу железной рукой загонять людей в счастливое завтра, я хочу, чтобы люди думали. Человек должен 
оценить ложь Майдана, когда Ющенко говорил о демократии, а продемонстрировал массовые политические репрессии. Ни 
одно резонансное дело не раскрыто. Ни отравление, ни убийство Гонгадзе, ни нападение на меня 2 октября 1999 года. Это 
же касается и экономики. Если раньше Украина имела положительное сальдо: мы вывозили больше, чем ввозили, то итог 
этих девяти месяцев показал отрицательное сальдо, и на 748 миллионов долларов импорт превышает экспорт. Украина 
уже ввозит  сахарную свеклу,  мясо  — это  все благодаря оранжевой власти.  Что они  сделали с выплатами на мать и 
ребенка? Ограбили фонд социального страхования? Минимальная заработная плата так и осталась ниже прожиточного 
минимума. Это же расписано и в бюджете на 2006 год. Не решен языковой вопрос. Нам не дают возможности на русском 
языке  готовить  официальные  документы,  в  суде  выступать.  Остаются  нерассмотренными  духовные  вопросы.  Власть 
делает все, чтобы обеспечит экспансию униатов, власть делает все, чтобы затянуть сюда католиков, и Литвин едет для 
этого в Ватикан. Завершить надругательство над народом оранжевая власть хочет, вступив в НАТО, превратив Украину во 
врага России. 
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Ющенко должен понимать, что его режим обречен.
— Сейчас  многие  говорят,  что  в  Украине  появилась  свобода  слова,  но,  тем не  менее,  завтра  на  годовщину 

революции прессу пустят только по предварительной аккредитации.
— Свобода слова очень хорошо видна на примере нашей партии. Мы провели 6 ноября колоссальную акцию, на 

которой присутствовало минимум 10 тысяч человек. Наше мероприятие не показал ни один телеканал. Когда выходит 15 
человек  к  азербайджанскому  посольству  с  требованием  признать  фальсификацию  выборов  —  их  показывают  все 
телеканалы, а наши 10 000 не показал никто, потому что это — заказ власти. Я абсолютно четко знаю, что свободы слова 
нет. После Майдана еще будут отслеживать, кто что написал. 

Сейчас  цензура  более  иезуитская,  чем  была  при  Кучме.  Раньше  я  знала,  что  если  найду  деньги,  проплачу 
рекламу, то смогу выйти в эфир, а сейчас мне говорят, какие бы деньги я ни предложила, эфирного времени не получу. © 
2005, NR2.Ru

Хроника оранжевой революциии. По дням. По часам
ЛIГАБiзнесIнформ

21 ноября 2004 г.
Состоялся  второй  тур  выборов  Президента  Украины.  В  избирательном  бюллетене  стояло  две  фамилии  - 

В.Ющенко и В.Янукович
Согласно заявлениям представителей оппозиционного кандидата и многочисленных наблюдателей, голосование 

прошло с массовыми нарушениями законодательства
22 ноября
00:30 - Руководители коалиции "Сила народа" на столичной площади Независимости продолжают митинг, начатый 

накануне вечером.  Звучит  призыв к  собравшимся  прийти  следующим утром и привести  с  собой по  10 человек в  знак 
протеста против фальсификации выборов

03:00 - Представители "Поры" устанавливают на площади Независимости возле консерватории первые палатки
04:00 - Постоянный представитель кандидата в президенты В.Януковича в ЦИК С.Гавриш в интервью журналистам 

заявил, что революция в Украине не пройдет, а 45 автобусов с правоохранителям присланы под стены ЦИК защищать 
демократию

22  ноября,  04:30  -  В.Ющенко  в  своем  штабе  на  пресс  конференции  заявляет:  "Без  сомнения,  мы  выборы 
выиграли"

05:00 - ЦИК обработал 71,8% протоколов, с отрывом в 1,43% голосов лидирует В.Янукович.
Параллельный подсчет в штабе В.Януковича показывает, что после обработки данных с 67,3% участков лидирует 

Премьер-министр с отрывом в 5,01% голосов.
Итоги  параллельного  подсчета  в  штабе  В.Ющенко:  после  обработки  55,59%  протоколов  лидерство  -  за 

оппозиционным кандидатом, отрыв составляет 10,65% голосов
05:50 - К зданию Администрации Президента на ул.Банковой подтягиваются подразделения спецназа
09:00 - На площади Независимости собралось несколько десятков тысяч человек, число сторонников оппозиции с 

каждой минутой растет. Люди перекрыли движение автотранспорта на Крещатике
10:00  -  Оглашены  данные  подсчета  штаба  В.Януковича:  обработано  99,7%  протоколов,  кандидат  от  власти 

опережает В.Ющенко на 5% голосов
11:00 - В обращении команды В.Ющенко звучит призыв к украинскому народу защитить свой выбор. По данным 

Национального экзит-пола, проведенного КМИС и УЦЭПИ им. Разумкова, победителем выборов с отрывом в 10% голосов 
стал кандидат-оппозиционер

14:25  -  Глава  ЦИК С.Кивалов  объявляет  предварительные итоги  выборов  Президента  Украины:  В.Янукович  - 
49,42% голосов, В.Ющенко - 46,7% (обработано 99,38% протоколов).

14:25 - В Черновцах проходит митинг протеста против фальсификации выборов
15:00 - В центре Киева установлено уже более 50 палаток. Оргкомитет палаточного городка начал сбор средств в 

поддержку его обитателей
16:00 - Киево-Могилянская академия объявила "политическую забастовку до победы". Это начинание поддержал 

Львовский госуниверситет. Тернопольский горсовет выразил недоверие ЦИК. Во Львове состоялось 50-тысячное народное 
вече, возле здания облгосадминистрации установлены первые палатки

17:30  -  Мэр  Киева  А.Омельченко  подписал  решение  Киевсовета  о  поддержке  массовых  акций  сторонников 
В.Ющенко.  Киевская  горадминистрация  начала  работу  по  предоставлению  жилья  для  сторонников  оппозиции, 
прибывающих в столицу

17:40  -  Генпрокуратура  и  МВД  выступили  с  заявлением,  в  котором  напомнили,  что  за  нарушение  порядка 
организации  и  проведения  массовых  мероприятий  предусмотрена  админответственность,  а  за  групповое  нарушение 
общественного порядка, массовые волнения, блокирование транспортных коммуникаций - уголовная

Президент  Российской  Федерации Владимир Путин поздравил по  телефону Виктора  Януковича  с  победой  на 
выборах президента Украины.

В Луганске состоялся митинг и концерт в поддержку В.Януковича
23 ноября
Утром на площади Независимости стартовала бессрочная акция сопротивления "За честные выборы". В центре 

Киева установлено уже около 300 палаток. Винницкий горсовет объявил В.Ющенко всенародно избранным Президентом
На митинге на площади Независимости капитан милиции А.Стригун заявил, что рядовые сотрудники МВД - на 

стороне тех, кто вышел на Майдан
Возле стен Верховной Рады проходит многотысячный митинг сторонников В.Ющенко
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Началось  внеочередное  заседание  парламента.  От  ВР  ждут  важных  политических  решений.  В.Литвин  дал 
поручение обеспечить прямую трансляцию заседания ВР на улицу

Руководство  ЕС выразило  "серьезные  сомнения  относительно  того,  что  официальные  результаты  полностью 
отображают волю украинских избирателей"

Около двух тысяч днепропетровских студентов не вышли на учебу в знак протеста против официальных итогов 
выборов

Хмельницкий и Луцкий городские советы приняли решение о недоверии ЦИК. Местные органы власти в регионах 
продолжают заявлять о поддержке президента В.Ющенко

Лидер непризнанной Приднестровской республики И.Смирнов поздравил В.Януковича с победой на выборах
США выразили "глубокую обеспокоенность ситуацией в Украине"
Посол  А.Бутейко  призвал  украинских  дипломатов  высказать  публичный  протест  против  антидемократического 

режима
Народный депутат И.Юхновский на заседании ВР призвал В.Ющенко принять присягу на верность украинскому 

народу. В.Литвин закрыл пленарное заседание ВР и удалился из зала. После этого В.Ющенко вышел на трибуну и принял 
присягу на верность украинскому народу, положив руку на Острожскую Библию. Эта символическая акция воодушевляет 
собравшихся на улицах Киева его сторонников

В Одессе прошел митинг в поддержку В.Януковича
В.Литвин заявил, что Президент Л.Кучма и Премьер В.Янукович готовы сесть за круглый стол с оппозицией
24 ноября
Сторонники В.Ющенко устанавливают палатки возле здания Администрации Президента на ул.Банковой
Европарламент заслушал информацию о ситуации в Украине
Штаб В.Ющенко заявил, то в Киев направляютяся 14 спецпоездов, полностью заполненные людьми (11 из них - из 

Донецой области, 3 - из Харькова). Также сообщается о приземлении в аэропорту "Борисполь" подозрительных самолетов, 
возможно - с российским спецназом на борту

Политсовет коалиции "Сила народа" создает комендатуру Акции свободы, которая размещается в палатках возле 
монумента  Независимости.  Комендатуру  возглавляет  народный  депутат  Р.Бессмертный,  ее  задача  -  организация 
расселения, питания, приема пожертвований и теплых вещей для участников акции

Луганский облсовет принял решение о запрете ретрансляции "5 канала" и ТРК "Эра" на местном телевидении
Госдума России осудила действия радикальных сил в Украине
Президент  Л.Кучма  заявляет,  что  в  Украине  существует  легитимная  власть,  а  действия  оппозиции  являются 

незаконными
Очередной отказ исполнять преступные приказы власти поступил от николаевского спецподразделения "Беркут". 

Отяд, который был доставлен в Киев для давления на участников акции протеста, отправился в родной Николаев
Военнослужащие  Львовского  гарнизона  объявили  о  том,  что  поддерживают  стремление  народа  отстоять 

результаты своего волеизъявления
В  зале  заседаний  ЦИК  произошла  потасовка  между  депутатами  от  парламентского  большинства  и 

представителями фракции "Наша Украина"
ЦИК приняла постановление о признании В.Януковича Президентом Украины. Согласно результатам обработки 

100% протоколов теризбиркомов, в пользу В.Януковича отдали свои голоса 49,46 % избирателей, в поддержку В.Ющенко - 
46,61%.

Трое членов ЦИК - А.Магера, Р.Князевич, Я.Давыдович - отказались подписать протокол о результатах выборов. 
Их  коллега  А.Чупахин протокол  подписал,  но  сделал пометку,  что  документ  не  отвечает  волеизъявлению украинского 
народа.

В.Ющенко объявил о начале Всеукраинской политической забастовки
Канада  и  Великобратитания  отказались  признать  объявленные  ЦИК  Украины  результаты  второго  тура 

президентских выборов
25 ноября
Л.Кучма обвинил "5 канал" в подготовке почвы для государственного переворота
Киевские инспектора ГАИ заявляют, что они на стороне "оранжевых"
Территория вокруг здания Кабмина полностью занята сторонниками В.Ющенко. К немногочисленным сторонникам 

В.Януковича "оранжевые" обращаются с призывами: "Донецьк, Донбас, приєднуйся до нас!"
В районе г.Вишневое под Киевом микроавтобусы перекрыли железнодорожное полотно и не пустили в столицу 

поезда с представителями Донецка
На окнах и фронтоне здания Национального банка Украины на ул.Институтской в Киеве вывешены оранжевые 

флаги. На первом этаже НБУ установлены столы с продуктами и напитками для участников Всеукраинской политической 
забастовки

Президент РФ В.Путин направил поздравительное послание В.Януковичу
Замминистра  экономики О.Гайдук  подал в  отставку.  Об этом он сообщил в  эфире  "5  канала",  добавив:  "Моя 

гражданская позиция - быть вместе с народом"
Грузинские депутаты пришли на работу с оранжевыми лентами, немецкие - с апельсинами
Верховный  Суд  Украины  до  принятия  своего  решения  по  жалобе  кандидата  на  пост  Президента  Украины 

В.Ющенко запретил ЦИК официально обнародовать результаты выборов
В.Пиховшек отстранен от должности шеф-редактора новостей на телеканале "1+1"
Сторонники В.Ющенко вошли сегодня в Дом профсоюзов на углу пл.Независимости и ул.Крещатик и признали 

нелегитимным главу Федерации профсоюзов Украины А.Стояна за "предательство украинского народа"
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Сотрудники  телеканала  "1+1"  выступают  с  заявлением  о  восстанавлении  полноценного  информационного  и 
общественно-политического  вещания  и  гарантируют  предоставление  полной  и  непредвзятой  информации.  Также  от 
"заказных" новостей отказывается телеканал "Интер"

С.Тигипко, руководитель центрального избирательного штаба В.Януковича, настаивает на скорейшем принятии 
его кандидатом президентских полномочий

26 ноября
Соратники В.Ющенко сорвали печать тиража официальной газеты "Урядовий кур’єр" с постановлением ЦИК о 

признании победителем в выборах В.Януковича
Руководство Донецкой области на заседании актива региона предложило провести референдум об автономии 

области и прекратить трансляцию "Эры" и "5 канала"
Депутаты Луганского облсовета заявили о необходимости создания автономии
27 ноября
Руководство Харьковской области заявляет о том, что с 27 ноября оно будет руководить местными управлениями 

МВД и по вопросам чрезвычайных ситуаций, прекращает перечислять деньги в государственную казну, а свои действия 
будет  согласовывать  с  другими  регионами,  которые  поддержали  В.Януковича.  В  частности  харьковский  губернатор 
Е.Кушнарев заявил, что готов взять на себя всю ответственность за судьбу области

В ВР проходит  внеочередное  заседание парламента,  рассматривается ситуация в  Украине  после выборов.  В 
процессе заседания ВР признала недействительным второй тур выборов Президента, выразила недоверие ЦИК, итогом 
заседания становится принятие постановления "О политическом кризисе в государстве, который возник в связи с выборами 
Президента Украины"

28 ноября
В Северодонецке проходит съезд представителей органов местного самоуправления и исполнительной власти 

юго-востока Украины с участием Премьер-министра Украины В.Януковича и мэра Москвы Ю.Лужкова. Рассматривается 
вопрос о создании Юго-восточной автономии

Представители  общественных  организаций  призывают  руководителей  местных  органов  власти  Одесской, 
Херсонской,  Николаевской  и  Кировоградской  областей  вынести  на  референдум  вопрос  о  создании  Новороссийского 
автономного края

29 ноября
В Верховном Суде началось рассмотрение жалобы Н.Катеринчука, доверенного лица в едином общемандатном 

избирательном округе кандидата в президенты В.Ющенко, на постановление ЦИК от 24 ноября об объявлении избранным 
Президентом Украины В.Януковича

В этот же день ВС отклонил ходатайство представителей ЦИК относительно запрета на проведение массовых 
мероприятий возле зданий органов государственной власти

30 ноября
Служба  безопасности  Украины  возбудила  уголовное  дело  по  факту  посягательства  на  территориальную 

целостность и неприкосновенность Украины
В  случае  юридической  недоказанности  фальсификации  президентских  выборов  и,  соответственно,  своего 

утверждения на посту Президента Украины, В.Янукович предлагает В.Ющенко пост Премьер-министра. Последний считает 
невозможным обсуждать предложения В.Януковича

Министерство  иностранных  дел  отзывает  в  Украину  украинских  дипломатов,  которые  высказались  против 
фальсификации выборов

По данным Общенационального политического забастовочного комитета, в Украине около 27 тыс. предприятий 
присоединились к забастовке

1 декабря
Апелляционный суд Кировоградской области удовлетворил жалобу представителя В.Ющенко и признал действия 

теризбиркома по установлению итогов повторного голосования 21 ноября 2004 г. в границах округа N100 неправомерными
Верховная Рада поддержала в целом постановление "О стабилизации политической и социально-экономической 

ситуации  в  Украине  и  предотвращении  антиконституционных  действий  и  сепаратистских  проявлений,  угрожающих 
суверенитету  и  территориальной  целостности  Украины".  Постановлением  предусмотрена  отставка  действующего 
правительство и формирование нового правительства

На выезде из АП на ул.Банковой участники акции протеста задержали снеговоз, в котором под снегом вывозились 
документы

В Мариинском дворце состоялись переговоры по поводу урегулирования ситуации в Украине с участием Л.Кучмы, 
В.Януковича,  В.Ющенко,  В.Литвина  и  международных  посредников.  По  итогам  круглого  стола  сделано  совместное 
заявление 

2 декабря
За время проведения митингов в Киеве уровень преступности упал на 20-30%, по сравнению с другими месяцами 

текущего года, сообщили в ЦОС ГУ МВД в Киеве
Л.Кучма и В.Путин выступили против переголосования во втором туре выборов. Президенты Украины и России 

заявили об этом на встрече в правительственном аэропорту "Внуково-2"
В Верховном Суде заявлено о внешнем вмешательстве посторонних лиц в электронную систему "Выборы"
3 декабря
После 10-часового обсуждения в совещательной комнате члены Верховного Суда единогласно удовлетворили 

жалобу доверенного лица кандидата на пост Президента Украины В.Ющенко (удовлетворили частично). В частности, Суд 
постановил:
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-  признать  действия  ЦИК  по  установлению  результатов  выборов  и  составлению  протокола  о  результатах 
голосования неправомерными;

- отменить постановление ЦИК о результатах выборов;
- отменить постановление ЦИК об оглашении результатов выборов Президента;
- обязать ЦИК провести повторное голосование по выборам Президента в срок, установленный частью 1 ст. 85 

Закона "  О выборах Президента Украины  ",   начиная отсчет с 5 декабря 2004 года. Т.е. "переголосование" должно состояться 
26 декабря

Народные депутаты работают над законопроектом "Об особенностях применения Закона Украины "О выборах 
Президента Украины"

Официальные  представители  ряда  государств  выражают  мнение  о  том,  что  в  украине  необходимо  провести 
повторное голосование второго тура выборов

Вечером под стенами парламента проходит 100-тысячный митинг
4 декабря
Согласительный совет лидеров групп и фракций ВР внес на рассмотрение парламента проект постановления, 

предусматривающий внесение изменений в Конституцию и принятие закона "Об особенностях применения Закона Украины 
"О выборах Президента Украины" при повторном голосовании 26 декабря 2004 года" голосовать в пакете

ЦИК назначила повторное голосование на выборах Президента на 26 декабря
5 декабря
В Украине возобновляется агитационная кампания двух кандидатов в президенты - В.Ющенко и В.Януковича
6 декабря
Л.Кучма  заявил  в  интервью  "New  York  Times",  что  на  месте  В.Януковича  не  участвовал  бы  в  повторном 

голосовании
В Тернополе открылась "оранжевая" выставка "За Украину! За Ющенко!"
7 декабря
Завершилось третье заседания "круглого стола" по урегулированию политического кризиса в Украине с участием 

междунароных посредников. Участники заседания пришли к выводу:
- решение Верховного Суда Украины от 3 декабря 2004 года дает основания для решения политического кризиса в 

Украине и должно безусловно выполняться всеми участниками избирательного процесса;
- Президент Украины досрочно прекращает полномочия членов ЦИК и вносит в ВР предложения относительного 

нового состава ЦИК;
-  о необходимости внесения изменений в Закон о выборах Президента Украины для обеспечения проведения 

прозрачных и честных выборов и избежания злоупотребления и фальсификации;
- о необходимости разблокировать работу органов государственной власти.
В Киеве прошла акция "Цветы от народа Украины - судьям Верховного Суда"
8 декабря
Генпрокурор Г.Васильев подал в отставку. Президент Л.Кучма ее принял
Верховная Рада Украины поддержала в пакете три законопроекта - о внесении изменений в Конституцию Украины 

и внесении изменений в Закон "О выборах Президента Украины". За это решение проголосовали 402 народных депутата. 
Непосредственно  в  сессионном  зале  спикер  ВР  В.Литвин  завизировал  пакет  законопроектов.  Президент  Л.Кучма, 
находящийся в зале ВР, подписал два закона (законопроект N3207-1 относительно местного самоуправления был принят в 
первом чтении направляется в Конституционный Суд Украины)

ВР прекращает полномочия членов ЦИК, возглавляемой С.Киваловым
Соратники В.Ющенко заявляют, что блокада административных зданий будет снята
Выступая  со  сцены  на  площади  Независимости  в  Киеве,  кандидат  в  президенты  В.  Ющенко  поздравил 

соотечественников с  "днем великой победы".  По его словам,  за  17 дней власти выполнили практически все основные 
требования участников акции протеста. В.Ющенко сообщил, что в связи с необходимостью подготовительной работы к 
повторному голосованию, палаточный городок на Крещатике будет реорганизован. В нем останутся только те, кто готов 
"держать вахту"

9 декабря
По Украине заканчиваются массовые акции протеста
В Киеве в Доме художника открылась выставка "Художественное "Так!" оранжевой революции"
Новый состав ЦИК возглавляет Я.Давыдович
10 декабря
ЦИК утвердила смету расходов Центризбиркома для проведения повторного голосования на выборах Президента 

Украины 26 декабря, которая составила 20 586 283 грн.
13 декабря
Луганский облсовет отменил свое решение о запрете трансляции в регионе "5 канала" и ТРК "Эра"
14 декабря
"Пора" снимает палаточный городок с проезжей части улицы Крещатик и переносит его на тротуар, освобождая 

дорогу автотранспорту
26 декабря
Состоялось повторное голосование второго тура выборов Президента Украины
27 декабря
ЦИК  подсчитывает  итоги  голосования  по  округам.  Согласно  предварительным  данным,  В.Ющенко  уверенно 

опережает В.Януковича
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28 декабря
Лидеры западных государств заявляют, что выборы в Украине соответствовали всем международным стандартам
Центральная  избирательная  комиссии  обработала  100%  протоколов.  За  В.Ющенко  проголосовало  51,99% 

избирателей (15 115 452 чел.), за В.Януковича - 44,19% (12 848 087 чел.), против всех - 2,34%.
Член ЦИК А.Магера заявляет, что комиссия сможет объявить официальные результаты выборов примерно через 

неделю.  По его словам,  на протяжении двух дней после выборов законодательством предусмотрена подача жалоб на 
нарушения, которые имели место во время голосования и подлежат рассмотрению в двухдневный срок. Также законом 
предусмотрен семидневный срок для подачи жалоб в Верховный Суд Украины.

Команда В.Януковича подала 4 жалобы в Верховный Суд
29 декабря
Палаточный городок на Крещатике сворачивают, чтобы он не мешал празднованию Нового года
30 декабря
Верховный Суд завершил рассмотрение жалоб со стороны В.Януковича. Ни одна из них не удовлетворена
5 января 2005 г.
Штаб  В.Януковича  обжаловал  в  ВС  постановление  ЦИК  об  отказе  признать  недействительными  результаты 

выборов по всем 225 избирательным округам
6 января
Верховный Суд Украины установил, что жалоба кандидата на пост Президента В.Януковича на бездеятельность 

ЦИК не подлежит удовлетворению
10 января
Верховный Суд отказал команде В.Януковича в удовлетворении еще двух жалоб
ЦИК  объявила  официальные  результаты  повторного  голосования  на  выборах  Президента  Украины,  в 

соответствии с которыми Президентом стал В.Ющенко
11 января
В ЦИК поступил запрет Верховного Суда Украины официально обнародовать результаты выборов Президента в 

связи с ходатайством В.Януковича об отсрочке публикации решения ЦИК и намерением подать еще одну жалобу
14 января
Представители кандидата на пост Президента Украины В.Януковича подали жалобу в Верховный Суд Украины. 

Суд оставляет ее без удовлетворения
В.Ющенко распорядился окончательно свернуть палаточный городок на Крещатике
20 января
Верховный Суд Украины отказал в удовлетворении очередной жалобы В.Януковича
23 января
Состоялась инаугурация нового Президента Украины. На торжественном заседании Верховной Рады В.Ющенко 

принял присягу на верность украинскому народу

Майдан United
21.11.2005, proua.com 

Евгений Кузьменко
Cоратники  Виктора  Ющенко  как  опытные  шахматисты  сыграли  белыми:  Е2-е4  –  и  теперь  ход  Юлии 

Владимировны. 
Верные  советским  традициям  «оранжевые»  команды  решили  приурочить  объединение  к  годовщине 

«помаранчевой революции».
А почему бы не проводить празднование годовщины «оранжевой революции» каждый месяц? Нет, это, конечно, 

шутка, но в каждой шутке есть намек. А если вдуматься в суть пятничного демарша Совета НСНУ, то назвать такой намек 
тонким не поворачивается язык. Ибо то, о чем уже много дней мечтает «оранжевый» электорат, может свершиться если не 
во время самого праздника, то благодаря ему.

Речь,  разумеется,  идет  об  объединении  двух  вдрызг  разругавшихся  «оранжевых»  команд.  Еще  недавно  оно 
казалось  немыслимым:  ведь,  если  собрать  воедино  все  гадости,  которые  игроки  обеих  «команд»  всего  за  несколько 
месяцев  успели  наговорить  друг  другу,  можно  издать  словарь  украинского  политического  мата.  Но  недаром  говорят: 
политик,  который хотя бы пару раз не изменил своего мнения по одному и того же вопросу, и не политик вовсе: так,  
ограниченный идеалист без каких бы то ни было перспектив.

О политиках, определяющих лицо Совета НСНУ, так, разумеется, не скажешь. Большинство из них в разное время 
перебывали  в  нескольких  партиях,  исповедовали  по  несколько  доктрин,  кормились  из  нескольких  рук  или  же  сами 
подкармливали несколько политических сил. Словом, люди опытные, Макиавелли до них – как от Флоренции до Киева. А 
потому решение Совета – предложить Юлии Тимошенко пойти на парламентские выборы-2006 вместе – спонтанным не 
назовешь.  Вынужденным  –  возможно.  Но  и  здесь  соратники  Виктора  Ющенко  поступили  как  опытные  шахматисты  и 
«объединительную  партию»  решили  сыграть  белыми:  Е2-е4  –  и  теперь  очередь  Юлии  Владимировны.  Согласится  – 
прекрасно: во-первых, гуртом Януковича бить легче, во-вторых, лавры инициаторов объединения достанутся НСНУ. А если 
лидер БЮТ откажется – что ж, тогда народ увидит, кто на самом деле изменяет идеалам Майдана.

Словом, ловко придумано, в особенности с этим «эффектом ожидания»: мол, дается вам, милейшая Ю.В., три дня 
на раздумье – а решение свое объявите (или мы объявим за вас)  прямо перед всем честным Майданом. Вот и Петр 
Порошенко в  интервью 5  каналу заявил:  «Это -  публичное  обращение Совета  партии  НСНУ к  политической  силе под 
руководством Юлии Тимошенко с  предложением объединить  команды Майдана  и вместе  сейчас начать  переговоры о 
совместном участии в избирательном процессе…Я думаю, что детальные предложения должны быть выработаны.  Мы 
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будем ждать ответа от этой политической силы. Я почему-то не сомневаюсь,  что эти переговоры должны обязательно 
начаться в ближайшее время».

Как ни крути, а отдает советскими временами. Так и тянет воскликнуть: «Решения №-ного заседания Совета НСНУ 
– в жизнь!». Вот только, как и любой «совковый» лозунг, этот отдает бравадой и показухой. Почему? Давайте разберемся.

Во-первых, от лидера БЮТ почему-то требуют дать принципиальный ответ до того, как будут сформулированы 
«детальные предложения».  При  всем негативном отношении  автора  этих  строк  к  практике  подковерных переговорных 
процессов, такое «публичное» предложение НСНУ равноценно публичному издевательству: г-же Тимошенко предлагают 
купить  кота  в  мешке,  даже  не  оговорив  (с  вынесением  базовых  постулатов  на  суд  общественности)  принципов 
сосуществования в рамках одного блока. С уважаемыми партнерами так не поступают.

Во-вторых, недурно было бы объясниться. Ибо вот так, не извинившись за «вопли и сопли» (Ю.Тимошенко – о 
П.Порошенко),  за  «Я  их  мочу»  (Л.Григорович  о  ренегатах  из  БЮТ  на  съезде  НСНУ),  за  сотни  других  обвинений  и 
оскорблений – вот так клеить разбитое напополам семейное зеркало просто глупо: оно снова треснет, причем в самый 
неподходящий  момент.  Ибо  членам семьи раз  за  разом приходится встречаться  и  общаться –  и  для того,  чтобы вас 
уважали  соседи  по  дому,  лучше,  чтобы  это  общение  проходило  без  поножовщины  и  скандалов.  Вы  можете  себе 
представить, чтобы в ходе предвыборной кампании Бродский и Третьяков, Порошенко и Шкиль, Тимошенко и Жвания могли 
слаженно работать на один штаб при том, чтобы уже на третий день не перегрызть друг другу глотки? Что, они уже делали 
это год назад? Верно, но ведь за это время столько всего изменилось…

В-третьих, члены Совета НСНУ забыли, что обмануть народ все равно не удастся. Люди прекрасно понимают, что 
вот так, с парадного фасада, объединить две «оранжевые команды» можно лишь «понарошку» - чтобы показать всему 
Майдану: Ющенко и Тимошенко снова вместе, пейте и веселитесь, да не забудьте проголосовать за нас весной следующего 
года! Такого обращения те, кто осенью прошлого года отстоял на Майданах по всей стране, не поймут и не примут. Народ 
готов стерпеть ссоры, отраслевые кризисы и коррупционные скандалы – но он не станет сносить пренебрежительное к себе 
отношение. И если вы станете говорить об очередной фазе политической апатии, охватившей население Украины – так 
ведь разве не после фарса вроде вышеописанного объединения зрители швыряют помидорами в труппу? Тем более если 
год назад она представила публике не балаганный номер, а драму из новейшего собрания сочинений великого Расина?

В общем, вряд ли руководству НСНУ и его единомышленникам в верхах БЮТ удастся с минимальными потерями 
разыграть эту мыльную оперу: слишком свежи в памяти у всех и пресс-конференция Александра Зинченко, и отставка 
Кабмина,  и  мелодраматический  эфир  Юлии  Тимошенко  вкупе  с  выдержанными  в  стиле  шпионских  романов 
разоблачениями президента Ющенко…

Обе «оранжевые» команды за неполный год своего пребывания у власти наделали столько ошибок, что лимит 
возможных «missteps» давно исчерпан. И не надо полагаться на завтрашнюю реакцию реального киевского Майдана – эти 
достойные люди в основной своей массе приедут праздновать, а не принимать экзамен. Ющенко, Порошенко, Тимошенко & 
Co. следует подумать о реакции Майдана виртуального – вряд ли им стоит ждать поблажек от «маленьких українців», 
которые за месяц «оранжевой революции» слишком хорошо запомнили, что им обещали со сцены политики, делящие ныне 
портфели, проценты и места в будущем парламенте.

Оранжевую власть ожидает печальный финал
22.11.05, Провокация

Сегодня проходит круглый стол украинских и российских политологов на тему «Украина: год после оранжевой 
революции.  Что было и что будет».  Российский политолог  В.  Кувалдин боится давать  адекватную оценку  «оранжевой 
революции», но в то же время, он делает некоторые прогнозы. 

Политолог считает, что аналогом украинской «оранжевой революции» вполне могут быть события, произошедшие 
в России в августе 1991 года (правительственный переворот), 4 октября 1993 года (вооруженное столкновение) и выборы 
президента 1994 года, когда к власти весьма сомнительным способом пришел Ельцин, передает УРА-Информ. Чем все это 
закончилось, уже известно — произошел крах режима Ельцина и кризис власти. По мнению Кувалдина, «оранжевый режим» 
закончится точно также. 

Крючков: в Украине столкнулись две группы кланов
22.11.05, Интерфакс

Глава парламентского комитета по вопросам национальной безопасности и обороны Георгий Крючков (фракция 
Компартии) не исключает возможности проведения досрочных парламентских и президентских выборов.

Об  этом  Г.Крючков  сказал  в  среду  в  ходе  международной  конференции  "Украина:  год  после  "оранжевой 
революции". Что было и что будет".

Говоря о событиях в Украине годичной давности, Г.Крючков подчеркнул, что "в Украине столкнулись две группы 
кланов". По мнению депутата, победила "более динамичная" команда, победу этой силе принесли лозунги о чистых руках и 
честной власти.

В то же время, по его мнению, ни одна из противоборствующих на президентских выборах сил не собиралась 
воплощать свои лозунги в жизнь. Результатом этого, считает Г.Крючков, стало "крушение надежд и разочарование". Он 
также подчеркнул, что это главный итог уходящего года.

Говоря о предстоящих парламентских выборах, Г.Крючков подчеркнул, что в ходе избирательной кампании будет 
использоваться административный ресурс. По его мнению, борьба "будет грязной, жесткой".

"В  Верховной  Раде  будет  такая  концентрация  представителей  крупного  бизнеса,  чего  не  было  раньше",  – 
подчеркнул народный депутат.

По мнению Г.Крючкова, ни одна из политических сил, участвующих в парламентских выборах, не сможет создать 
большинство, и в связи с этим "коалиция будет сформирована после выборов на основе заговора, и вряд ли она будет 
устойчивой".
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"Я бы не исключил возможности досрочных парламентских и президентских выборов, особенно после вчерашнего 
выступления (выступления президента Украины Виктора Ющенко и экс-премьер-министра Юлии Тимощенко – ред.) ", – 
сказал Г.Крючков.

Политологи и экономисты оценивают год после революции
22.11.2005, Korrespondent.Net 

Накануне годовщины «оранжевой революции» был проведен опрос экономистов и политологов, чтобы узнать: 
удалось ли, по их мнению, новой власти реализовать обещания, данные во время «оранжевой революции». 

Ярослав Жалило, президент Центра антикризисных исследований говорит, что достижением новой власти можно 
считать преодоление ряда теневых схем, в частности противодействия контрабанде в ее отдельных направлениях. «То же 
можно сказать и о консолидации управления государственной собственностью. Но я далек от утверждения, что у нас стало 
меньше контрабанды и теневой экономики. Очевидно, что вместо старых схем строятся новые. Еще одно достижение, хотя 
и сомнительное: при агрессивной социальной политике экономика не сорвалась в инфляционные процессы, сохранена 
фискальная и монетарная устойчивость. К просчетам новой власти следует прежде всего отнести существенное ухудшение 
предпринимательского и инвестиционного климата», сказал Жалило. 

Вадим Карасев, директор Института глобальных стратегий считает, что за год не удалось реализовать хотя бы 
половину таких задач, как борьба с коррупцией, честность власти, отделение бизнеса от власти. «Ситуация в экономике 
сегодня достаточно тревожная, предкризисная. Единственное, что спасает и оправдывает власть, - в Украине теперь вряд 
ли возможны фальсифицированные выборы», - утверждает политолог. 

Владимир  Малинкович,  директор  украинского  филиала  Института  гуманитарно-политических  исследований 
уверен,  что «после  революции экономика  стала  буксовать».  «К  сентябрю у  нас  впервые за  пять  лет  не  наблюдалось 
прироста, во всяком случае, в промышленном производстве. Вторым недостатком новой власти является ее популизм и 
социальные  «раздачи»,  приведшие  к  быстрому  росту  цен.  Третий  недостаток  -  политические  репрессии  против 
представителей прежней власти. И наконец, реприватизация. Политическим провалом стал развал «оранжевой» коалиции, 
конфликт  между  Юлией  Тимошенко  и  Виктором  Ющенко,  отход  «Поры»  и  УНП  вследствие  прагматизма  Президента. 
Единственное достижение новой власти связано с большей свободой прессы. Но и это относительно. Мы знаем о давлении 
на оппозиционные телеканалы ("Киевская Русь", НТН)", - сказал Малинкович. 

Виталий Коваленко, директор аналитических программ группы «Новая концепция»: «С одной стороны, за этот год 
значительно сократились внутренние и внешние инвестиции. С другой стороны, крупные корпоративные скандалы, которые 
были ориентированы на власть, стали достоянием гласности. Модель экономического развития страны не была изменена. 
Монетарный, производственный и социальный блоки далеко не всегда были увязаны в единое целое, а рост экономики по-
прежнему происходит экстенсивно, за счет экспорта недостаточно технологичной продукции. К позитивным моментам я бы 
отнес оживление внутреннего рынка за счет социальных выплат». 

По  мнению  Алексея  Плотникова,  доктора  экономических  наук,  профессора,  заведующего  отделом  Института 
мировой экономики и международных отношений НАНУ, наибольший провал заключается снижении экономического роста в 
три раза по сравнению с прошлым годом. «Процесс реприватизации привел к оттоку иностранных инвестиций и ухудшению 
предпринимательского климата. Экономику постоянно сотрясали кризисы - бензиновый, сахарный, мясной. Правительство 
постоянно вмешивалось в работу валютного рынка, инфляция прогрессировала. Так что достижений я не вижу. Позитив 
разве что в сохранении роста ВВП, при том что могло быть падение», - сказал Плотников. 

Виктор Небоженко, президент социологической службы «Украинский барометр» считает, что новая власть может 
похвалиться, скорее, косвенными результатами. «Тем, что все-таки удалось остановить продвижение «донецкой модели» 
демократии и доказать, что прямая фальсификация - не способ достижения политического успеха. Вначале новой власти 
удалось очень эффективно обрушить экономику, а затем остановить ее падение. Тоже, можно сказать, успех. Могло быть и 
хуже. Негативный момент - невероятная степень самодискредитации", - утверждает социолог. 

Преданная революция?
  22.11. 2005г., "Дело"

Милан Сиручек
«Господа революционеры, закрывайте за собой дверь!» Табличка с такой надписью висела на дверях одного кафе 

на  Майдане  Незалежности  во  время  «оранжевой  революции».  Остается  только  догадываться,  какой  смысл  автор 
вкладывал  в  свою  надпись.  Но  может  ли  любая  революция  воплотить  надежды,  возложенные  на  нее  теми,  кто  -  со 
знаменем в руках - ее совершают?...

Не знаю революции, которая смогла бы это сделать: например, французская, которая в конце концов пожрала 
своих творцов; революции XIX века, которые превращались в победу консервативных сил. Или революции века XX… Все 
заканчивалось тем, чего никто из их участников не желал. 

Пражская  майская  революция  1945-го  года,  которую  я  помню  подростком,  не  принесла  с  танками  советских 
освободителей столь желаемую свободу, а, наоборот - сталинский диктат, процессы и казни невинных. «Пражскую весну» 
1968-го года - своего рода тоже революцию идей - полностью уничтожили те же самые танки. Какими наивными мы тогда 
были!.. Думали, что можно построить «социализм с человеческим лицом», забыв, что у него лица вообще не было. 

Затем были революции в 1989 году в Центральной и Восточной Европе: немцы, разрушающие Берлинскую стену; 
чехи, звенящие ключами на Вацлавской площади с верой, что этот звон символизирует конец всего старого. 

После  всего  этого  я  очутился  на  Майдане  Незалежности  среди  сотен  палаток  студентов,  мечтающих  о 
независимой,  свободной,  справедливой  Украине.  Куда  же  делись  эти  мечты?  Правда,  Украина  стала  независимым 
государством, но до справедливости и настоящей свободы по-прежнему далеко. Ведь при власти остались практически те 
же люди,  государственная собственность  перешла в  их руки  и стала  их имуществом.  Разве ради этого народ мерз  в 
палатках? Ради этого вся столица, вся страна поддерживали этих людей?
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То,  чего не удалось сделать в начале 90-х годов,  все эти столь необходимые политические и экономические 
реформы, - вот чего ожидали от «оранжевой революции», от Ющенко и других вождей, державшихся так крепко за руки на 
трибуне Майдана. Кажется, что все надежды людей убрали с мусором на площади... 

Действительно ли революции не оправдывают себя, и зря ради них люди жертвуют своей жизнью? Например, 
французская революция не дала людям того, чего от нее непосредственно требовали, но этим людям и всему миру дала 
идеи, которые до сих пор воплощаются в жизнь и являются для нас образцом. Многие революции утонули в крови, но река 
их  идей  текла  и  течет  дальше  и  является  неисчерпаемой  силой  общественного  прогресса.  Первой  предпосылкой 
демократических изменений была независимость, и этого Украина – тоже с помощью бастующих студентов -  достигла. 
«Оранжевая революция» подняла несравнимо высоко самосознание людей. Правда, медленно, с ошибками, оговорками, 
как будто эти люди уже забыли, на что еще год тому назад ссылались.

Мне понравился один ответ Киссинжера, когда он вместе с президентом Никсоном начал работать в Белом доме. 
Журналисты его спросили: « Будете во вьетнамской войне повторять ошибки своих предшественников?» Он ответил: «Нет, 
мы будем делать свои ошибки».

К своим ошибкам надо честно относиться, это первый шаг к их исправлению. Это также залог того, что слово, 
данное  год  тому  назад,  будет,  наконец,  сдержано.  Потом  будет  возможность  сказать,  что  был  смысл  в  «оранжевой 
революции», как и был свой смысл во всех революциях, при помощи которых человечество движется вперед. Можно было 
бы и без них. Но тогда бы мы двигались вперед темпами черепахи, но не со скоростью гепарда. Революция не будет 
предана, пока мы сами ее не предадим.

Политологи обещают скорый конец "оранжевых" 
22.11.05, liga.net

Владимир  Малинкович,  директор  украинского  филиала  международного  Института  гуманитарно-политических 
исследований, Украина:

"Вчерашнее выступление на Майдане показало очень сильное противоречие в команде власти. Теперь они вряд  
ли выйдут на выборы в команде. Вчера была допущена преступная ошибка - вести кампанию против Януковича, это  
только усугубит раскол Украины на Запад и Восток. Выходом для Украины может стать создание коалиции в новом  
парламенте  между  "оранжевыми"  и  "бело-голубыми",  где  премьером  станет  не  политическая  фигура,  подобно  
Еханурову".

Владимир Фесенко, центр прикладных политических исследований "Пента", Украина:
"Атмосфера  Майдана  была  совершенно  другая.  Трибуна  использовалась  для  предвыборной  агитации.  

Революция  закончилась,  впереди  выборы.  Тимошенко  вчера  показала,  что  она  -  Троцкий  "оранжевой  революции",  а  
выступление Ющенко - что он - нечто среднее между Керенским, поздним Брежневым и Горбачевым. Трещина в команде  
углубилась. Союз между ними возможен только после выборов, но с камнем за пазухой. Страна осталась расколотой".

Сергей Марков, Институт политических исследований, Россия:
"В новом  парламенте  будет политическая  чехарда.  Правительство  будет сформировано  из  одной  части  

"оранжевых" и Януковича с "Регионами". Будет происходить борьба над геополитическими проектами, то есть, НАТО-
Польша,  или  Россия-ЕЭП.  Необходимо  оформление  единого  украинско-российского  проекта  с  модернизацией  типа  
Франция-Германия.  Настоящая  идеология  интеграции  в  Европу  для  Украины  -  это  союз  с  Россией  и  внутренняя  
европеизация"

Глеб Павловский, глава Фонда эффективной политики, Россия:
"Украина  проиграла  свою  революцию,  и  очень  быстро.  Вчера  было  красочное  зрелище,  центральная  идея  

которого - никакого преодоления раскола. Это была манифестация контроля одной политической части "оранжевых"  
над другой. Единственное, что у них осталось - пафос раскола. Идти с этим на выборы для них очень опасно, поскольку  
Тимошенко четко и правильно подметила, что новый премьер будет новой главой государства. Подметила при еще  
живом президенте! У России на примере Украины появляется хороший опыт того, что необходимо беречь внутренний  
сувернитет. Мы никогда не дробили Украину. Во всей Европе не образ "полевого командира" не ассоциируется ни с чем  
хорошим,  кроме Ичкерии. Поэтому, украинцы, будьте осторожны со своими "полевыми командирами",  если идете в  
Европу".

Андроник Мигранян, профессор МГИМО, политолог, Россия:
"Ющенко - это уходящая фигура, вчера он показал, что он бесконечно разочарован и растерян. Вчера Майдан  

показал,  что  это -  начало  конца  "оранжевых".  Тимошенко  послала  очень четкий  мессидж:  мы избрали  Ющенко,  он  
исполнил свою миссию, он должен уйти, и вы должны избрать меня премьером. Теперь задача Тимошенко - максимально  
ослабить позицию Ющенко и его партии, только тогда, после выборов она сможет вести переговоры с Януковичем".

Анонс от РИА «Новости» 
23 .11.05 

КИЕВ - Круглый Стол украинских и российских политиков, экспертов ?Украина: год после оранжевой революции. 
Что было и что будет?. Организован новым Украинским филиалом российского Института стран СНГ. Участники: Директор 
Института  стран  СНГ,  депутат  Госдумы  РФ  К.Затулин,  Глава  Фонда  Эффективной  Политики  Г.Павловский,  член 
Общественной  Палаты при  Президенте  РФ,  Директор  Института  политических  исследований  С.Марков,  представители 
спектра политических сил Украины. (10.00-17.00, Конференц-зал гостиницы ?Русь?, ул.Госпитальная,д.4).  
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Круглый стол украинского филиала Института стран СНГ 
«Украина: год после оранжевой революции. Что было и что будет»
23  ноября  в  конференц-зале  гостиницы  «Русь»  прошел  круглый  стол  украинских  и  российских  политиков, 

экспертов и журналистов на тему: «Украина: год после оранжевой революции. Что было и что будет».
Круглый стол организован только что созданным Украинским филиалом российского Института стран СНГ.
В работе круглого стола приняли участие известные российские политики и политологи -Директор Института стран 

СНГ, депутат Государственной Думы РФ Константин Затулин, руководитель научного Совета Института стран СНГ, член 
Общественной Палаты при Президенте РФ Андраник Мигранян, Главный редактор журнала «Политический класс» Виталий 
Третьяков,  ведущий телевизионной  программы «Постскриптум» Алексей  Пушков,  Глава  Фонда  Эффективной  Политики 
Глеб Павловский, член Общественной Палаты при Президенте РФ, Директор Института политических исследований Сергей 
Марков, Директор Международного Института гуманитарно-политических исследований Вячеслав Игрунов и многие другие.

С украинской стороны приняли участие представители различных политических сил Украины, а также ведущие 
политологи  Дмитрий Малинкович,  Дмитрий  Выдрин,  Виктор Небоженко,  Кость  Бондаренко,  Владимир Корнилов,  Вадим 
Карасев и многие другие.

В рамках Круглого Стола состоялась презентация Украинского филиала Института стран СНГ.

Готовимся к досрочным выборам
23.11 .05, daily.com

Народный депутат Украины Георгий Крючков, считает, что сейчас существует вероятность проведения досрочных 
парламентских и президентских выборов.

Об этом он, как передает «Фраза», заявил сегодня в ходе работы международной конференции 
"Украина: год после "оранжевой революции". 

По его словам, на президентских выборах 2004 года "столкнулись две группы кланов". Крючков 
также  сказал,  что  лозунги,  которые  принесли  победу  "оранжевым",  и  не  принесли  ничего  "бело-
голубым", никто в жизнь воплощать и не собирался. 

Также Крючков дал свой прогноз на предстоящие парламентские выборы. Он считает, что эти 
выборы будут как никогда грязными, и "в Верховной Раде будет такая концентрация представителей 
крупного бизнеса, какой не было раньше". 

Он  считает,  что  никто  из  участников  избирательной  гонки  не  сможет  после  выборов 
сформировать самостоятельно парламентское большинство, поэтому "коалиция будет сформирована 
после выборов на основе заговора, и вряд ли она будет устойчивой".

Крючков не исключает досрочных парламентских и президентских 
выборов

23.11.05,Эксперт-центр
Глава парламентского комитета по вопросам национальной безопасности и обороны Георгий Крючков (фракция 

Компартии) не исключает возможности проведения досрочных парламентских и президентских выборов. 
Об  этом  Г.Крючков  сказал  в  среду  в  ходе  международной  конференции  "Украина:  год  после  "оранжевой 

революции". Что было и что будет". 
Говоря о событиях в Украине годичной давности, Г.Крючков подчеркнул, что "в Украине столкнулись две группы 

кланов". По мнению депутата, победила "более динамичная" команда, победу этой силе принесли лозунги о чистых руках и 
честной власти. 

В то же время, по его мнению, ни одна из противоборствующих на президентских выборах сил не собиралась 
воплощать свои лозунги в жизнь. Результатом этого, считает Г.Крючков, стало "крушение надежд и разочарование". Он 
также подчеркнул, что это главный итог уходящего года. 

Говоря о предстоящих парламентских выборах, Г.Крючков подчеркнул, что в ходе избирательной кампании будет 
использоваться административный ресурс. По его мнению, борьба "будет грязной, жесткой". 

"В  Верховной  Раде  будет  такая  концентрация  представителей  крупного  бизнеса,  чего  не  было  раньше",  - 
подчеркнул народный депутат. 

По мнению Г.Крючкова, ни одна из политических сил, участвующих в парламентских выборах, не сможет создать 
большинство, и в связи с этим "коалиция будет сформирована после выборов на основе заговора, и вряд ли она будет 
устойчивой". 

"Я бы не исключил возможности досрочных парламентских и президентских выборов, особенно после вчерашнего 
выступления (выступления президента  Украины Виктора Ющенко  и экс-премьер-министра Юлии Тимощенко)",  -  сказал 
Г.Крючков. 

Павловский: Россия ожидает предложений Украины 
23.11.05, Эксперт-центр 

Россия  ожидает  предложений  Украины  относительно  реорганизации  региональных  межгосударственных 
объединений  в  Восточной  и  Южной  Европе,  в  Центрально  Азии,  заявил  глава  Фонда  эффективной  политики  Глеб 
Павловский. 
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"Россия будет и начала участвовать в реконструкции региональных структур в Восточной Европе, в Южной Европе 
и Центральной Азии. Мы ждем предложений со стороны Украины по участию в этом процессе. Отсутствие предложений 
имеет место", - сказал Г.Павловский, выступая на международной конференции "Украина: год после оранжевой революции: 
что было и что будет" в среду в Киеве. 

Говоря о событиях, происходящих в Украине, политолог сказал: "Почти все проигрывают свои революции. Только 
каждый в свое время". "Я думаю, что Россия не может разобраться в украинской революции, пока сама Украина не начнет в 
ней разбираться", - подчеркнул Г.Павловский. 

Говоря  о  событиях  во  вторник  на  Майдане  во  время  празднования  Дня  свободы,  он  сказал,  что  во  время 
выступления участников торжественного митинга "было много интересных моментов", было "красочное зрелище". 

"Однако, никакого преодоления раскола", - сказал политолог. По его мнению, "это была манифестация контроля 
одной половины нации над другой". Г.Павловский подчеркнул, что раскол украинского общества остается, "он никуда не 
делся". 

"Это опасно, и с этим идти на выборы опасно", - подчеркнул политолог. 
Г.Павловский также считает,  что  парламентские  выборы в  контексте политической реформы в Украине  "дают 

рамку для закрепления этого раскола". 
"Заявления Тимошенко о том, что выборы это выборы фактически главы государства, в присутствии еще живого 

президента не вызвало возражений", - подчеркнул Г.Павловский, добавив, что в России происходила такая ситуация в 1993 
году. 

"У вас есть полевые командиры", - сказал он, добавив, что ни в Европе, ни в Америке тезис о полевых командирах 
не является положительным. 

"Вы  поосторожнее  со  своими  полевыми  командирами,  если  идете  в  европейском  направлении",  -  сказал 
Г.Павловский. 

Кроме того, политолог подчеркнул, что Россия не интересуется развитием двусторонних отношений вне контекста 
регионального развития. "Постсоветское пространство преобразуется, и лидировать будет тот, кто идет на строительство 
регионов. Союз с региональным провокатором Саакашвили и авторитарным президентом Ворониным, это вряд ли союз, с 
которым Украина войдет в Европейский Союз", - считает Г.Павловский. 

Политолог Марков: Украине грозит газовая война с Россией
23.11.05, Українська правда 

Действия  переговорщиков  с  украинской  стороны  по  вопросам  поставок  российского  газа  в  Украину  могут 
спровоцировать угрозу газовой войны, считает директор Института политических исследований (РФ) Сергей Марков. Об 
этом он сказал на международной конференции «Украина: год после «оранжевой революции». Что было и что будет» в 
среду, передает Українська правда со ссылкой на «Интерфакс-Украина». 

Марков подчеркнула, что отмена визита председателя правительства Российской Федерации Михаила Фрадкова – 
«это  важный политический  факт».  По  мнению политолога,  основной  причиной  отмены визита  российского  премьера  в 
Украину является то, что не было подготовлено решение по главному вопросу - газовому. 

Марков напомнил, что Россия настаивает на увеличении цены за газ, в то же время Украина отказывается это 
делать.  Политолог  подчеркнул,  что  повышение  мировых  цен  на  газ  вынуждает  Россию  повышать  цены  на  газ, 
поставляемый и в Украину, однако Украина, по его словам, «отказывается быть партнером, союзником России». 

По  словам  Маркова,  представители  нынешнего  украинского  правительства  отказываются  от  участия  в 
формировании  Единого  экономического  пространства  и  выступают  за  укрепление  такой  структуры как  ГУАМ,  главным 
принципов которой является лозунг: «поменьше России». 

Кроме того,  по словам Маркова, с украинской стороны были определены главные переговорщики с Россией - 
министр иностранных дел Борис Тарасюк, а также глава НАК «Нафтогаз Украины» Алексей Ивченко. 

Марков  подчеркнул,  что  логикой  и  Тарасюка,  и  Ивченко  является  позиция  о  том,  чтобы  воспользоваться 
начавшейся в  Украине  избирательной кампанией,  «спровоцировать  газовую войну и  обвинить в  этом Россию в  глазах 
украинских избирателей». 

«Угроза газовой войны, которую подталкивают украинские переговорщики, она есть», - считает он. 
Говоря  о  политической  ситуации  в  Украине,  Марков  подчеркнул,  что  «оранжевая  революция»  и  прорыв 

демократии в Украине – «это миф». 
По его словам,  после аналогичных событий в Грузии «наблюдается отказ от демократических ценностей». По 

мнению Маркова, это может ожидать и Украину. 
В то же время политолог подчеркнул, что вступление в силу конституционной реформы неизбежно. При этом в 

Украине  будет  наблюдаться формирование  парламентской  республики и олигархического режима,  убежден он.  «Будет 
происходить правительственная чехарда», - сказал Марков. 

Кроме того, по мнению эксперта, Украину ожидает борьба между двумя геополитическими проектами – «НАТО-
Польша» и «Россия-ЕЭП». 

Марков также подчеркнул, что в Украину будет происходить «серьезная работа» по политическому формированию 
юга и востока страны. Кроме того, Украину, по его словам, ожидают «муки рождения единой украинской нации».

Украина стоит на пороге войны! 
23.11.05, «Провокация»

Сегодня проходит круглый стол украинских и российских политологов на тему «Украина: год после оранжевой 
революции. Что было и что будет». В частности обсуждается вопрос украино-российских отношений в газовой сфере. 

В свою очередь, российский политолог С. Марков убежден, что Украина стоит на пороге газовой войны и виной 
тому политика украинского правительства. В частности Марков считает, что Ющенко специально разжигает враждебные 
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отношения с Россией и наивно думает,  что в этой газовой войне Украину поддержат ЕС и США,  поскольку они также 
враждебно настроены к России. Главной задачей политики Ющенко является максимальное ухудшение украино-российских 
отношений, передает УРА-Информ. «Но на самом деле у ЕС и США с Россией нормальные отношения, более того, Америка 
немного побаивается России. Она опасается, что сильнейшая империя снова возродится и поэтому не может разжигать 
войну против Российской Федерации»,  — сказал политолог.  Марков также отметил, что есть две причины,  по которым 
Россия повышает цены на газ. Первая — это то, что выросли мировые цены (за последние 1,5 года они выросли более чем 
в два раза).  Вторая — то,  что цены должны повыситься еще больше потому,  что раньше Украина расценивалась как 
союзник, сейчас Украина прекратила союзничество и не стремится к ЕЭП, зато активно пытается реализовать различные 
проекты. 

Павловский извинился перед украинцами
23.11.05, «Фраза»

Российский политолог Глеб Павловский, ассоциирующийся в Украине с массовой фальсификацией результатов 
президентских  выборов-2004,  извинился  за  свою  критику  в  адрес  «оранжевой  революции»  и  людей,  которые  ее 
поддержали.  Об  этом  он,  как  передает  корреспондент  «Фразы»,  заявил  сегодня  журналистам  в  ходе  работы 
международной конференции «Украина: год после «оранжевой революции».

«Я, кстати, искренне сожалею и извиняюсь перед теми, кого я, может быть, обидел, чьи чувства я может быть 
задел. Я действительно очень большой противник любой революции: в России или за ее пределами. Поэтому, я довольно 
резко высказываюсь по отношению к революции. Но, те, кто в революции участвует, кто это переживает, во всяком случае, 
на стороне победителей, получают незабываемые, на всю жизнь впечатления», - сказал Павловский. 

Он считает, что власть не смогла остановить революцию, хотя и могла это сделать: «Видите, революция, это 
настолько масштабный процесс, что бессмысленно занимать по отношению к ней какую то моральную позицию. Это как 
извержение вулкана, это просто есть. Ее можно не допустить, можно с ней бороться, ее можно предотвратить. Это очень 
трудно, но иногда удается. Но - не удалось».

В Росии были три аналога «оранжевой революции»
23.11.05,«УНИАН»

Аналогом «оранжевой революции» в Украине являются события, произошедшие в России в 1991, 1993 и 1996 
годах. 

Такое мнение высказал представитель Фонда Горбачева Виктор Кувалдин в ходе выступления на международной 
конференции "Украина: год после оранжевой революции. Что было и что будет". 

"Аналогом «оранжевой революции» в  Украине является переворот в  августе 1991 года,  расстрел российского 
парламента в 1993 году и президентские выборы в 1996 году. Эти события в России завершились дефолтом 1998 года и 
политическим крахом ельцинского режима, и кризисом, из которого страну выводили другие силы. Процесс в Украине будет 
таким же, поскольку события логически развиваются в одном ключе", - сказал Кувалдин. 

Вместе с тем, по мнению российского политолога, главным отличием украинских событий является сохранение 
парламентаризма. "Украинский парламентаризм в отличие от российского из этих событий вышел более сильным, поэтому 
смог стать одновременно и оппонентом, и партнером Президента", - считает он, передает «УНИАН». 

Кувалдин отметил, что в Украине произошел более глубокий раскол общества, чем в России. По его мнению, в 
развитии  парламентской  кампании  2006  года  будут  играть  существенную  роль  не  только  глобальные  игроки  (США, 
Евросоюз,  Китай,  Россия),  но  и целый ряд региональных игроков  –  Иран,  Турция  и  Польша.  Политолог  объяснил  это 
активным переделом постсоветского пространства. 

Кувалдин также считает, что на основе событий в Украине в политологии необходимо разработать новую теорию 
перехода от одного общественного состояния к другому. "Теория транзита, которая была разработана на основе анализа 
развития стран южной Европы и Латинской Америки на постсоветском пространстве не работает. Мы не знаем по сей день, 
в каком обществе живем и к какому обществу движемся", - считает политолог.

Павловский: Россия получила «оранжевый» урок
23.11.05, «Фраза»

Российский политолог  Глеб Павловский считает,  что для России «оранжевая революция» -  это своеобразный 
урок»,  и она сделала с этого урока необходимые выводы».  Об этом, как передает корреспондент «Фразы», он заявил 
сегодня журналистам в ходе работы международной конференции «Украина: год после «оранжевой революции».

«Мы приобрели очень полезный опыт, и, главное, - не на себе. Это очень хорошо. Знаете, я испытывал почти 
эйфорическое ощущение в России, когда вернулся из Киева, от понимания того, что нас от Украины ограждает граница. Я 
думаю, такое же ощущение Украина испытывала в августе 1991 года, глядя на Россию и на Ельцина», - сказал Павловский.

Также он заявил, что не видит серьезных политических проблем между Украиной и Россией, которые бы влияли на 
экономическое сотрудничество двух стран, в частности, в энергетической сфере: "Этот негатив -  это просто отсутствие 
договоренностей. Украине придется договариваться. Задача государства на сегодня - принимать государственные решения. 
Например, учится торговаться. При торговле надо что-то предлагать, никто просто так денег давать не будет. Есть один 
простой способ, если у вас будут деньги, никто вас не спросит о ваших политических убеждениях, никто не станет вести с 
вами дискуссию, и вступать с вами в противоречие. Все будут вам улыбаться". 

Также, он выразил уверенность, в том, что «революция должна растворится в государстве, и это болезненный 
процесс.  Либо  организм  справится  с  революцией,  как  с  диоксином,  извините  за  сравнение,  либо  революция  убьет 
государство. Я думаю, что граждане заинтересованы в том, чтобы государство победило революцию, а не наоборот».
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Кувалдин: «Оранжевую» власть ждет крах...
23.11.2005, УРА-Информ 

Как сообщает корреспондент УРА-Информ, сегодня проходит круглый стол украинских и российских политологов 
на тему «Украина: год после оранжевой революции. Что было и что будет». 

Российский политолог В. Кувалдин боится давать адекватную оценку «оранжевой революции», но в то же время, 
он делает некоторые прогнозы. Политолог считает, что аналогом украинской «оранжевой революции» вполне могут быть 
события, произошедшие в России в августе 1991 года (правительственный переворот), 4 октября 1993 года (вооруженное 
столкновение) и выборы Президента 1994 года, когда к власти весьма сомнительным способом пришел Ельцин. Чем все 
это закончилось, уже известно — произошел крах режима Ельцина и кризис власти. По мнению Кувалдина, «оранжевый 
режим» закончится точно также. 

Политологи: БЮТ и НСНУ не будут заключать союз
23.11.05, Подробности

Политологи сомневаются в реальности объединения БЮТ и партии "Народный Союз "Наша Украина" до начала 
избирательной кампании и прогнозируют возможность создания коалиции этих сил после выборов.

В  интервью  агентству  "Интерфакс-Украина"  в  среду,  23  ноября,  отвечая  на  вопрос  о  возможности  создания 
коалиции между БЮТ и НСНУ и перспективах подписания соглашения между этими силами о ненападении и о проведении 
честных  выборов  в  парламент  2006  года,  руководитель  научного  совета  Института  стран  Содружества  независимых 
государств (СНГ), член общественной палаты Российской Федерации Андраник Мигранян заявил, что объединения между 
этими политическими силами не будет.

"Это никому не нужно. До выборов объединение двух команд - Ющенко и Тимошенко - никому не нужно", - сказал 
Мигранян.

По  словам  эксперта,  если  эти  политические  силы  и  объединятся,  то  главную  роль  должна  занять  Юлия 
Тимошенко. "Но пойдет ли на это Ющенко - я сомневаюсь", - подчеркнул политолог.

Эксперт также высказал мнение, что, возможно, идя на выборы отдельными командами, Ющенко и Тимошенко 
"займут гораздо больше мест в парламенте, чтобы объединиться в рамках Рады, чтобы формировать правительство".

"В случае объединения главная проблема - кто будет лидером. В конечном итоге конфликт и уход Тимошенко - это 
конфликты двух лидеров", - подчеркнул Мигранян.

По его словам, "окружение Ющенко не позволит, чтобы Тимошенко была безоговорочным лидером". В то же время 
политолог подчеркнул, что украинская ситуация показала, что Тимошенко "не может не быть безоговорочным лидером". "Ни 
для  Ющенко,  ни  для  его  окружения  совершенно  неприемлема  перспектива  превращения  Тимошенко  в  легитимного 
премьера,  независимого  от  президента",  -  считает  Мигранян.  "Тогда  она  (Тимошенко)  станет  полновластной  хозяйкой 
Украины, а это не в интересах ни Ющенко, ни его окружения", - добавил политолог.

По его словам, во вторник, 22 ноября, в ходе празднования Дня свободы на Майдане было очень четко заявлено 
Тимошенко, что "Ющенко свою историческую задачу выполнил".

Эксперт также подчеркнул, что, после выборов возможен союз между БЮТ и НСНУ. "Но тогда уже будет ясно, кто 
чего будет стоить. Тогда этот союз может быть заключен с позиции силы и под давлением общеоранжевого электората", - 
считает он.

Директор  Европейского  института  интеграции и  развития Дмитрий  Выдрин (Украина)  также  считает,  что  союз 
между Тимошенко и Ющенко до парламентских выборов маловероятен. "Он (союз) маловероятен, во-первых, потому, что 
такой союз нужен Ющенко и Тимошенко, их электорату, который мечтает о таком союзе. Он нужен для большего набора 
голосов, но я заметил, что в Украине не происходят именно те вещи, которые нужны Украине", - подчеркнул он.

Кроме того, по словам политолога, пока что ни Ющенко, ни Тимошенко "не испытывают жизненной необходимости 
в этом союзе".

Выдрин отметил, что император Александр Первый говорил, что самые крепкие союзы бывают, когда они не по 
любви и не по симпатии, а вынужденные. "А ситуация вынужденности возникнет не до парламентских выборов, а после", - 
сказал он.

Говоря о возможности подписания документа о ненападении в ходе избирательной кампании, Выдрин отметил, 
что лидеры политических сил будут пытаться подписать такой документ, но команды не дадут им этого сделать.

Революция принесла болезнь в украинское общество
23.11.05 

Экс-председатель Харьковской областной государственной администрации Евгений Кушнарев уверен: "Оранжевая 
революция" ухудшила состояние украинского общества. 

"То,  что  сегодня  происходит  здесь,  является  свидетельством  того,  что  революция  принесла  болезнь  в  наше 
общество". 

И во время собрания в Северодонецке в 2004 году он не разъединял Украину, а отстаивал интересы миллионов 
своих соотечественников. 

"А кто делил страну? Вспомните сначала тот  ГКЧП, который возник в Киеве,  вспомните самозванную присягу 
Ющенко  в  Киеве,  вспомните  свержение  власти  в  половине  Украины.  Только  после  этого  произошел  Северодонецк. 
Виновники  за  то,  что  принесли  на  нашу  землю,  обязательно  политическую  ответственность  понесут.  У  меня  в  этом 
сомнения нет"

Болезнь  "оранжевой  революции"  заключается  в  том,  что  теперь  к  человеку,  который  имеет  другие  взгляды, 
относятся враждебно. "Неужели этого хотел Ющенко, когда обещал нам новую Украину и новую жизнь?"
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Россиянам было нелогично поддерживать Ющенко 
23.11.05, provokator.com

По словам депутата Государственной Думы РФ, Члена комитета Госдумы по делам СНГ, Константина Затулина, 
официальная Москва, как и большинство россиян, поддерживали год назад не столько определенного кандидата, сколько 
политические взгляды, а именно близость к России и сотрудничество между нашими странами.

«Поскольку один кандидат делал упор на идею единения и взаимовыгодного сотрудничества между Украиной и 
Россией, а другой явно сомневался в их необходимости для будущего Украины, то с нашей стороны было бы нелогично 
поддерживать  Ющенко,  а  не  Януковича»,  -  заявил Затулин  на  сегодняшним брифинге.  Затулин  так  же  сказал,  что  на 
выборах 2006 года Россия снова будет поддерживать именно те политические силы, которые стремятся наладить украино-
российские отношения.

Цитата дня: Фесенко про Троцкого оранжевой революции
23.11.05, УНИАН

«У оранжевой революции появился свой Троцкий – это Юлия ТИМОШЕНКО. А ЮЩЕНКО – это что-то среднее 
между Керенским, поздним Брежневым и Горбачевым. С вытекающими последствиями их этих ассоциаций», - поделился 
впечатления В.ФЕСЕНКО от празднования 22 ноября годовщины оранжевой революции».

Янукович пока - "крейсер", но может стать "баржей с 
металлоломом"

23.11.05,«Фраза»
В среду, 23 ноября, в Киеве представители Партии регионов и СДПУ(о) обменивались комплиментами, активно 

используя эпитеты на морскую тематику.
"Крейсером  оппозиции  был  Виктор  Янукович.  Раньше  вокруг  него  плавали  корабли,  и  сегодня  я  предлагаю 

пересесть на этот крейсер всем этим кораблям. Для крейсера Януковича будет немаловажной подводная лодка СДПУ(о), 
которая может всплыть атомоходом возле крейсера. Крейсер должен обратить на это внимание, чтобы не превратиться в 
баржу с металлоломом", – заявил на "круглом столе" народный депутат Украины Нестор Шуфрич, сообщает Новый Регион.

В ответ на это депутат Игорь Шкиря из Партии регионов заметил: «Мы будем рады СДПУ(о) как атомоходу, как и 
всем политическим силам, которые пережили этот сумбурный год», – подчеркнул Шкиря.

Ранее члены «Партии Регионов» заявляли, что их политическая сила пойдет на выборы самостоятельно. Кроме 
этого, народный депутат Укрианы Тарас Чорновил в ходе он-лайн коныеренции на «Фразе» заявил, что никакого блока не 
будет, и что Партия регионов на выборы идет самостоятельно.

Однако аналитики предполагают, что Партия регионов для СДПУ(о) может сделать исключение. Все дело в том, 
что  эсдеки,  наряду  с  украинскими  коммунистами,  обладают  наиболее  разветвленной  партийной  системой  и  являются 
хорошо организованными.

Газета «Без цензуры»: Константину Затулину и Глебу Павловскому 
не нравится наша революция

23 ноября 2005
Ирина Коробко

Год назад украинцы осознали себя единой и суверенной нацией. Однако этого, похоже, не понимают некоторые 
наши северные соседи, которые по сей день не могут смириться с Оранжевой революцией и победой Виктора Ющенко на 
президентских выборах.

На следующий день после первой годовщины Оранжевой революции в Киеве прошел круглый стол, на котором 
украинские и российские политики и политологи обсудили результаты деятельности новой украинской власти за прошедший 
после  президентских  выборов  год.  Инициировал  проведение  конференции  Институт  стран  СНГ,  директором  которого 
является  депутат  Госдумы  Российской  Федерации  Константин  Затулин.  Большинство  выступлений  участников 
конференции,  причем  как  с  украинской,  так  и  с  российской  стороны,  были  направлены  на  критику  деятельности 
"оранжевых".  Открывая  круглый  стол,  весьма  одиозный  деятель-украинофоб  Константин  Затулин  отметил,  что  цель 
мероприятия - открытая дискуссия о том, "будет ли Украина находиться в состоянии перманентной революции вечно" (в 
этой фразе слышалась некая ирония). 

Несмотря на неоднократные замечания г-на Затулина о том, что на круглый стол были приглашены представители 
всех политических сил, включая НСНУ и БЮТ, зал имел явно бело-голубую окраску с незначительными вкраплениями 
красного цвета. Почти как российский флаг... Естественно, это и задало тон дискуссии. 

Особенно гневным выглядел Глеб Павловский, которого по сей день коробит от одного термина "революция" и для 
которого  "такие  Президенты,  как  Саакашвили",  являются  провокаторами.  Известный  по  президентской  избирательной 
кампании политтехнолог, услугами которого якобы пользовались объединенные социал-демократы, отметил, что Россия в 
прошлом  году  была  счастлива  тому,  что  между  нашими  странами  существует  граница.  Самым  оригинальным  было 
выступление Нестора Шуфрича, который в очередной раз напомнил, что наиболее успешным правительством было все-
таки правительство Януковича. Также Нестор Иванович попросил россиян не обращать внимания на те "глупости", которые 
делает нынешняя власть, и не повышать цены на газ. 

Что ж, унижая себя подобным образом, мы добьемся того, что Затулин с Павловским и впредь будут выступать в 
качестве всезнающих гуру.  
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Разбор «украинских заблуждений»
23.11.05, «Гуляй-поле» 

Владимир Павлив
Участникам конференции, среди которых были российские и украинские политики, политтехнологи и политологи, 

эксперты и журналисты, было предложено обсудить ряд вопросов. К примеру, что пережила Украина год назад и правильно 
ли  это  называть  «революцией»?  Оправдались  ли  ожидания  сторонников  революции  или  опасения  ее  противников? 
Насколько неизбежным был кризис в лагере победителей, и закончилась ли революция? Поиски нового места Украины в 
окружающем мире. Что дали попытки сближения с США и Евросоюзом? и т.д. и т.п. 

Учитывая то, что организатором конференции был Украинский филиал Института стран СНГ, в списке участников 
из 57 человек числилось только три политика из неединой уже «команды оранжевых» (Николай Томенко из Блока Юлии 
Тимошенко, Александр Зинченко – лидер Партии патриотических сил и Игорь Жданов из Народного Союза Наша Украина), 
правда они не пришли. Зато почти в полном составе появились представители тех политических сил, кого оппоненты в 
Украине  называют  «силами,  обслуживающими  политический  заказ  Кремля»  –  лидер  Прогрессивно-социалистической 
партии Украины Наталья Витренко, лидер партии «Братство» Дмитрий Корчинский, лидер партии «Союз» Алексей Костусев, 
зампред  СДПУ  (о)  Нестор  Шуфрич,  лидер  общественного  движения  (уже  –  не  партии)  «Новая  демократия»  Евгений 
Кушнарёв, лидер партии «Держава» Геннадий Васильев, председатель Союза православных граждан Украины Валерий 
Кауров и др.

Не трудно догадаться, что говорили участники  диалога: «революции не было – был переворот», «оранжевая 
власть – враги, разрушители экономики, марионетки Запада», «народ разочарован и скоро восстанет» (Наталья Витренко 
проиллюстрировала этот тезис 20 тысячами участников организованного ПСПУ в воскресенье антиоранжевого митинга, 
полностью замалчивая факт присутствия на том же Майдане уже во вторник более 100 тысяч сторонников «оранжевой 
революции»). 

Российские  коллеги  преимущественно  были  более  корректны  и  свои  «наезды»  на  новую  украинскую  власть 
формировали  в  виде  личных  «возможно  ошибочных»  впечатлений.  Например,  Виталий  Третьяков,  главный  редактор 
журнала «Политический класс» заявил: «ну конечно нет никакого единства «оранжевой команды»; я не увидел энтузиазма 
Майдана, который был год назад; выступление Ющенко – это, конечно же, не выступление национального лидера». 

Еще более элегантным в этом вопросе был депутат Государственной Думы Константин Затулин, который сказал, 
что ему лично «дороги даже украинские заблуждения», поскольку «оранжевая революция» была именно заблуждением.  

А скандальный председатель Фонда эфективной политики Глеб Павловский, который не скрывает, что считает 
победу «оранжевых» своим личным поражением, сознался, что главным уроком Майдана для него стало «осознание того, 
что именно мы не должны допустить в России». 

В общем, нет смысла пересказывать то, что говорили остальные участники этой конференции. Позволим себе 
только поделиться собственным впечатлением. Будучи невольным пассивным участником (по долгу службы) такого типа 
дискуссий,  всегда  удивляешься,  что  российско-украинские  диалоги  почти  всегда  носят  поучительный  для  украинцев 
характер, не взирая на украинские комплексы «старшего брата» относительно россиян. Украинцы рассказывают о своих 
проблемах, и  россияне тоже рассказывают об украинских проблемах, хоть украинцам может быть,  было бы интересно 
послушать  о  проблемах  российских.  Все  это  немного  напоминает  анекдот:  «Мы  в  Москве  чувствуем  себя  не  менее 
свободно, чем вы в Киеве. Вот вы можете, открыто критиковать вашу власть. И мы тоже можем, открыто критиковать вашу 
власть».

Политологи комментируют вчерашний праздник
23.11.05, «Новый Регион»

На Украине 22 ноября прошли мероприятия, посвященные годовщине "оранжевой революции". Новый украинский 
праздник  завершился  выступлением  на  площади  Независимости  представителей  некогда  единой  команды 
революционеров. Украинские и российские эксперты прокомментировали итоги постреволюционного Майдана:

Владимир Маленкович (директор  украинского  филиала  международного Института гуманитарно-политических 
исследований, Украина):

"Вчерашнее выступление на Майдане показало очень сильное противоречие в команде власти. Теперь они вряд 
ли выйдут на выборы в команде. Вчера была допущена преступная ошибка - вести кампанию против Януковича, это только 
усугубит раскол Украины на Запад и Восток. Выходом для Украины может стать создание коалиции в новом парламенте 
между "оранжевыми" и "бело-голубыми", где премьером станет не политическая фигура, подобно Еханурову".

Владимир Фесенко (центр прикладных политических исследований "Пента", Украина):
"Атмосфера Майдана была совершенно другая. Трибуна использовалась для предвыборной агитации. Революция 

закончилась,  впереди  выборы.  Тимошенко  вчера  показала,  что  она  -  Троцкий  "оранжевой  революции",  а  выступление 
Ющенко - что он - нечто среднее между Керенским, поздним Брежневым и Горбачевым. Трещина в команде углубилась. 
Союз между ними возможен только после выборов, но с камнем за пазухой. Страна осталась расколотой".

Сергей Марков (Институт политических исследований, Россия):
"В  новом  парламенте  будет  политическая  чехарда.  Правительство  будет  сформировано  из  одной  части 

"оранжевых"  и  Януковича  с  "Регионами".  Будет  происходить  борьба  над геополитическими проектами,  то  есть,  НАТО-
Польша или Россия-ЕЭП. Необходимо оформление единого украинско-российского проекта с модернизацией типа Франция-
Германия. Настоящая идеология интеграции в Европу для Украины - это союз с Россией и внутренняя европеизация".

Глеб Павловский (глава Фонда эффективной политики, Россия):
"Украина проиграла свою революцию, и очень быстро. Вчера было красочное зрелище, центральная идея которого 

- никакого преодоления раскола. Это была манифестация контроля одной политической части "оранжевых" над другой. 
Единственное, что у них осталось - пафос раскола. Идти с этим на выборы для них очень опасно, поскольку Тимошенко 
четко и правильно подметила, что новый премьер будет новым главой государства. Подметила при еще живом президенте! 
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У России на примере Украины появляется хороший опыт того, что необходимо беречь внутренний суверенитет. Мы никогда 
не дробили Украину. Во всей Европе образ "полевого командира" не ассоциируется ни с чем хорошим, кроме Ичкерии. 
Поэтому, украинцы, будьте осторожны со своими "полевыми командирами", если идете в Европу".

Андроник Мигранян (профессор МГИМО, политолог, Россия):
"Ющенко - это уходящая фигура, вчера он показал, что он бесконечно разочарован и растерян. Вчера Майдан 

показал, что это - начало конца "оранжевых". Тимошенко послала очень четкий мессидж: мы избрали Ющенко, он исполнил 
свою миссию, он должен уйти, и вы должны избрать меня премьером. Теперь задача Тимошенко - максимально ослабить 
позицию Ющенко и его партии, только тогда, после выборов она сможет вести переговоры с Януковичем".

Игрунов: «Россия ведет работы по передислокации ЧФ»
23.11.05, «Главред»

Директор  Международного  Института  гуманитарно-политических  исследований  (Москва)  Вячеслав  Игрунов 
полагает, что Россия уже сегодня ведет работы по передислокации Черноморского флота в связи с намерением Украины 
вступить в НАТО. Об этом он сказал в интервью «Главреду». 

«Для Соединенных Штатов так важно вступление Украины в североатлантический альянс, как то, что НАТО может 
пойти на какое-то исключение, ограничив пребывание российского флота 2017 годом. Я полагаю, что Россия просчитывает 
этот вариант», - отметил Игрунов. 

По его словам, сегодняшний Черноморский флот России не нужен, и, сократив его, она может перебазировать его 
в  район  Новороссийска.  «Для  России  это  не  болезненная  проблема  –  это  проблема  психологическая.  Однако 
психологический барьер уже преодолен. И, безусловно, Россия будет относиться к Украине так же, как к любой другой 
стране НАТО», - сказал Игрунов.

Игрунов: «РФ не будет оплачивать движение Украины в НАТО»
23.11.05, «Главред»

Россия не будет оплачивать движение Украины в НАТО. Об этом заявил директор Международного Института 
гуманитарно-политических исследований (Москва) Вячеслав Игрунов в интервью «Главреду». 

«Если  Украина  твердо  избирает  для  себя  евроатлантическую  ориентацию  в  противовес  России,  а  не  в 
содружестве  с  ней,  то  тогда,  конечно,  Москва  перестанет  дотировать  украинскую  экономику  низкими  ценами  на 
энергоносители», - сказал эксперт. 

Кроме того, отметил Игрунов, Россия откажется от продукции украинского ВПК. «Она (Россия – Ред.), безусловно, 
не  сможет  зависеть  своей  обороноспособностью  от  страны  НАТОвского  круга.  Поэтому  уже  сейчас  Россия  начнет 
строительство военно-промышленных предприятий, которые обеспечат нашу обороноспособность без Украины», - сказал 
политолог. 

Он подчеркнул,  что для Украины это будет «гораздо более серьезным ударом,  чем цены на энергоносители, 
потому  что  это  подорвет  возможность  развития  высокотехнологичного  комплекса  на  Украине».  «Украина  превратится, 
скорей  всего,  в  аграрно-сырьевой  придаток  Европы,  потеряв  возможность  войти  в  число  европейских  экономических 
лидеров», - считает Игрунов.

Шуфрич: «Новая власть начинает новый поиск ведьм и охоту на 
них»

23.11.05, from-Ua.
Народный  депутат  Украины,  заместитель  председателя  СДПУ(о)  Нестор  Шуфрич  называет  высказывания, 

сделанные рядом политиков в ходе празднования годовщины "оранжевой" революции в адрес Виктора Януковича и его 
сторонников "охотой на ведьм обанкротившейся власти".

"Меня это возмущает и оскорбляет.  Это власть банкротов,  они развалили бюджетные отношения в стране,  и 
Украина сейчас стоит на пороге серьезного бюджетного кризиса. Ничем другим, как новым поиском ведьм и охоты на них 
новая команда не может оправдать свое годовое присутствие во власти", - сказал Н.Шуфрич, передает from-Ua.

Он подчеркнул, что не намерен обращаться в суд по факту нанесенных оскорблений. "С кем судиться? Их надо 
быстрее отстранять от власти, а судьей им будет Бог", - отметил он.

Н.Шуфрич объяснил критику в адрес СДПУ(о) позицией партии по урегулированию с Россией газовой проблемы. 
"Сегодня этот вопрос критический для Украины, от которого зависит развитие национальной экономики. И независимо от 
того,  что мы находимся в оппозиции, мы никогда не позволим себе действовать по принципу, чем хуже, тем лучше",  - 
добавил он.

Заместитель  председателя  СДПУ(о)  считает,  что  после  выборов  возможно  создание  коалиции  с  Партией 
регионов. "Команда Януковича, которая работала год назад, показала себя успешными менеджерами, и их успехи до этого 
момента не смог повторить никто", - пояснил нардеп.

Вместе с тем он не стал прогнозировать количество голосов, которые СДПУ(о) рассчитывает получить на выборах. 
"Это будет зависеть от ситуации в стране, от хода избирательной кампании и от действий наших партнеров и оппонентов", - 
сказал Н.Шуфрич.

Народный депутат  Украины высказал сожаление,  что СДПУ(о)  и  Партия регионов не смогли создать "единый 
фронт до выборов".
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Павловский-Ющенко: Вы поосторожнее со своими полевыми 
командирами!

23.11.2005, bayki.com
Об этом заявил глава Фонда эффективной политики Глеб Павловский. 
«Россия  будет  и начала  участвовать  в реконструкции  региональных  структур  в Восточной  и Южной  Европе 

и Центральной Азии. Мы ждем предложений со стороны Украины по участию в этом процессе. Отсутствие предложений 
имеет  место», —  сказал  Г.Павловский,  выступая  на  международной  конференции  «Украина:  год  после  оранжевой 
революции: что было и что будет» в среду в Киеве. 

Говоря о событиях, происходящих в Украине, политолог сказал: «Почти все проигрывают свои революции. Только 
каждый в свое время». «Я думаю, что Россия не может разобраться в украинской революции, пока сама Украина не начнет 
в ней разбираться», — подчеркнул Павловский. 

Говоря  о событиях  во  вторник  на  Майдане  во  время  празднования  Дня  свободы,  он  сказал,  что  во  время 
выступления участников торжественного митинга «было много интересных моментов», было «красочное зрелище». 

«Однако никакого преодоления раскола», — сказал политолог. По его мнению, «это была манифестация контроля 
одной половины нации над другой». Павловский подчеркнул, что раскол украинского общества остается, «он никуда не 
делся». 

«Это опасно, и с этим идти на выборы опасно», — подчеркнул политолог. 
Г.Павловский  также  считает,  что  парламентские  выборы в контексте  политической  реформы в Украине  «дают 

рамку для закрепления этого раскола». 
«Заявления Тимошенко о том, что выборы это выборы фактически главы государства, в присутствии еще живого 

президента  не  вызвало  возражений», —  подчеркнул  Павловский,  добавив,  что  в России  происходила  такая  ситуация 
в 1993 году, передает "Интерфакс-Украина". 

«У  вас  есть  полевые  командиры», —  сказал  он,  добавив,  что  ни  в Европе,  ни  в Америке  тезис  о полевых 
командирах не является положительным. 

«Вы  поосторожнее  со  своими  полевыми  командирами,  если  идете  в европейском  направлении», —  сказал 
Павловский. 

Кроме того, политолог подчеркнул, что Россия не интересуется развитием двусторонних отношений вне контекста 
регионального развития. «Постсоветское пространство преобразуется, и лидировать будет тот, кто идет на строительство 
регионов. Союз с региональным провокатором Саакашвили и авторитарным президентом Ворониным, это вряд ли союз, 
с которым Украина войдет в Европейский Союз», — считает Г.Павловский. 

Кушнарев: «Власть начала новое наступление на оппозицию»
23.11.95, Интерфакс

Лидер общественного движения "Новая демократия", экс-глава Харьковской обладминистрации Евгений Кушнарев 
считает, что новая власть Украины "становится общественно опасной".

Об этом Е.Кушнарев сказал в среду на международной конференции "Украина: год после "оранжевой революции". 
Что было и что будет".

"Никакой  революции  не  было.  Была  акция  манипуляции  общественным  сознанием",  –  сказал  он,  говоря  о 
событиях годичной давности в ходе президентских выборов в Украине.

По мнению Е.Кушнарева, героизация действий тогдашних политиков "необходима была для того, чтобы скрыть эти 
преступные действия".

Он подчеркнул, что в результате тех событий в Украине наблюдается раскол между регионами. "Мы получили 
издерганного президента, который утром не знает, что будет делать вечером, а, ложась спать, не знает, с чего начнет утро", 
– сказал Е.Кушнарев.

Кроме того, во вторник в ходе празднования Дня свободы на Майдане во время выступления президента Виктора 
Ющенко "мы видели раздраженность действиями Тимошенко" со стороны главы государства, подчеркнул он.

Е.Кушнарев  также  заявил,  что  "вчера  власть  объявила  новую войну  оппозиции".  По  его  словам,  дальнейшие 
действия власти против оппозиции будут зависеть от общественной позиции, а также от позиции зарубежных стран. "Власть 
агрессивна... Эта власть становится общественно опасной".

"Я не удивлюсь, если завтра меня опять вызовут в Генеральную прокуратуру, и я оттуда не выйду",  – заявил 
Е.Кушнарев.

В  то  же  время  он  подчеркнул,  что  теоретически  в  стратегической  перспективе  может  согласиться  с  идеей 
объединения конструктивных политических сил из двух лагерей.

Леонид Кравчук: рассуждения об Оранжевой революции
23.11.2005, УРА-Информ

Ольга Шерстюк
Предлагаем Вашему вниманию интервью с зубром украинской политики Леонидом Кравчуком, экс-президентом 

Украины,  ныне  народным  депутатом  (фракция  СДПУ(о).  Корреспондент  «УРА-Информ»  интересовался  у  Леонида 
Макаровича впечатлениями об Оранжевой революции и ее последствиях. 

Леонид Кравчук считает, что повторение Оранжевой революции невозможно.
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— Нет оснований для того, чтобы народ встал и пошел. Что ты ни делай, а народ не верит. И поднять тогда народ 
тяжело. В данном случае народ утратил веру. 

Народный депутат уверен, что год назад украинские граждане выступили против проблем, которые не решались 
12-13 лет. Эти проблемы касались всех направлений: экономического, политического, духовного.

— Они (проблемы) далее стали для народа неприемлемыми. И люди пришли и поверили в то, что новая власть 
сможет изменить жизнь к лучшему. Проблема сейчас в другом. Люди поверили, команда пообещала и планку подняла. А 
выполнить, держать эту планку не способна. Исполнять обязательства, данные народу, не может, потому что власть, как 
никогда, непрофессиональна. И в центре, и на местах, — уверен Леонид Кравчук. 

На вопрос о том, считает ли он, что Леонид Кучма был независимым игроком во время революции, экс-президент 
Украины ответил:

— Сказать, что он был независимым, я не могу. Он имел свои интересы. Имел свои стратегические цели. И ясное 
дело, что он хотел, чтобы эти цели реализовались. Но какие он использовал шаги, механизмы, я сказать не могу. Это может 
сказать тот человек, который с ним работал непосредственно. Я с президентом Кучмой во время выборов непосредственно 
не работал. 

Оценивая работу Верховного суда по переголосованию второго тура президентских выборов, народный депутат 
отмечает: 

— Вообще, я считаю, что, во-первых, решение Верховной Рады было незаконным. Верховная Рада вмешалась не 
в свои дела. Давать оценки — это не в компетенции Верховной Рады. Верховная Рада вмешалась, как ветка власти, в 
проблемы других ветвей власти. Это недопустимо. Это не предусмотрено ни Конституцией, ни Регламентом Верховной 
Рады. То есть, она превысила свои полномочия. 

Леонид Кравчук убежден, что подобные решения в компетенции лишь Центральной избирательной комиссии. 
— Верховный суд действовал под давлением ситуации, под давлением Верховной Рады, под давлением Майдана. 

И поэтому говорить, что это решение Верховного Суда было нужным и правильным, я не могу. Вернее, правильно или не 
правильно, я не могу судить, а вот было ли оно нужно? Я считаю, что нет. Я считаю, что Верховному Суду не нужно было 
вмешиваться, — заявляет народный депутат. 

Искренний смех у Леонида Кравчука вызвал вопрос о том, во сколько обошлась революция тем людям, которые ее 
финансировали.

— Могу сказать, что такие вопросы решаются сотнями миллионов долларов. Но не только Оранжевая революция, 
вся предвыборная кампания — это сотни миллионов долларов. 

Реквием по мечте
23.11. 2005, «Киевские Ведомости»

Наталья Косенко
Зачатие демократии и похороны несбывшихся надежд 
Вряд ли спустя год после «оранжевых» событий те, кто стоял на морозном Крещатике, жил в палаточных городках, 

штурмовал  ЦИК  и  Кабмин,  дадут  вразумительный  ответ  на  вопрос:  зачем?  У  каждого,  как  стало  модным  говорить, 
маленького украинца есть свой, маленький Майдан и свои причины, по которым он там стоял: в Киеве, Житомире, Одессе... 

НИ ПРЕЗИДЕНТ, ни его «друзі», ни муза Майдана — Юля не заставили бы тысячи людей мерзнуть под песни 
«Гринджол» или Марийки Бурмаки. Другое дело, что теплящаяся в душе каждого украинца надежда на светлое будущее, 
которое  обещали  «оранжевые»,  умерла.  Первым  сему  доказательством  являются  рейтинги  соцопроса,  проведенного 
Центром Разумкова, которые ярко свидетельствуют о массовом разочаровании народа в своем Президенте как в столице, 
так и в регионах. 

В ЖИТОМИРЕ, который в ноябре 2004-го в буквальном смысле слова горел оранжевой символикой, симпатиков 
Виктора Ющенко стало в два раза меньше. Теперь в регионе, где ранее рейтинги главы государства были неимоверно 
высоки, всенародный Президент уступает в электорате Виктору Януковичу. Парадокс? Нет. Ответ на этот вопрос довольно 
прост: власть портит людей. И Ющенко — не исключение. Примеров «раздвоения личности» Президента довольно много. 
Из  уверенного  в  себе  и  здравомыслящего  оратора,  которого  мы  видели  на  трибуне  Майдана,  Виктор  Андреевич 
превратился в неподготовленного к экзамену старшеклассника. Народ или, как любит выражаться глава государства — 
нация, это увидела. И на смену эйфории о непревзойденном президенте-мессии пришло горькое разочарование: сначала 
среди киевлян, а потом волна недовольства докатилась и до регионов. 

МАССОВОМУ  разочарованию,  кстати,  способствовал  и  сам  Президент.  Ну,  например,  ситуация  с  отставкой 
Тимошенко.  24 августа с  трибуны Майдана Президент говорил,  что не было ранее в  истории Украины столь сильного 
состава  Кабинета  министров.  Спустя  всего  несколько  недель  все  с  той  же  притворной  «откровенностью»  Президент 
цитирует  свои  слова  о  правительстве  Юлии  Владимировны с  точностью  до  наоборот.  Оказывается,  все  очень,  даже 
катастрофически плохо... Министры никакие, в государстве кризис... 

НЕ ПОДУМАЛ Виктор Андреевич о том, что «оранжевая революция» в корне изменила рядового украинца. Если 
раньше  деятельность  Кучмы  отслеживалась  общественностью  менее  тщательно,  то  работа  Ющенко  оказалась  под 
неусыпным взглядом миллионов,  отдавших ему свои  голоса.  Поэтому вариант:  сегодня говорю одно,  завтра  другое,  а 
послезавтра — третье, сейчас не проходит. «Развод в семье» Ющенко — Тимошенко, политический союз которых для 
миллионов украинцев был действительно идеалом,  дал глубокую трещину в репутации Президента.  Ведь согласитесь, 
интервью Юлии Владимировны на  телеканале  «Интер»  прозвучало  более  убедительно,  нежели обращение  Ющенко  к 
народу со словами: « Я их мирил, мирил, но за ночь все поменялось...» Да и Зинченко, Томенко и Турчинову, которые 
обвинили  окружение  Президента  в  коррупции,  народ  верит  больше  Порошенко  или  Третьякова,  которые  были 
второстепенными игроками в театре «Майдан». 

СЛЕДУЮЩЕЙ и, пожалуй, одной из главных причин падения доверия к действующей власти в целом и к Ющенко в 
частности стала тема коррупции и цепочка громких отставок. А скандал, связанный с шикарным образом жизни, который 
ведет сын Президента, долил масла в огонь. И не потому, что ездил Андрей на шикарном авто или пил дорогое шампанское 
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в ночном клубе. Главной причиной недовольства общества стало в первую очередь то, как Президент отреагировал на эту 
тему. Всегда сдержанный в эмоциях и высказываниях, Ющенко предстал перед лицом украинцев неинтеллигентным, мягко 
говоря, человеком, позволяющим себе нецензурные выражения и грубость. 

Но это лишь одна сторона медали. Ведь помнят же люди, стоявшие на Майдане, одно из обещаний тогда еще 
кандидата  в  президенты  Ющенко.  Тогда  он  говорил  о  том,  что  он  и  его  семья  первыми  покажут  пример  олигархам, 
скрывающим свои доходы, и обнародуют свои декларации о доходах. Люди это запомнили, но, даже после скандала со 
злополучным «BMW», народ не увидел деклараций Андрея Ющенко и старшей дочери Президента Виталины. Вместо этого 
пресс-служба Президента, под натиском прессы, обнародовала декларацию о доходах собственно Президента и его жены, 
причем — годичной давности. Словом, Ющенко в данной ситуации оказался слабым, что сыграло на руку его противникам и 
опять-таки забрало политические дивиденды у него. 

А  ВОТ  подписание  с  Януковичем  «пакта  о  ненападении»  окончательно  вывело  из  равновесия  даже  самых 
преданных сторонников главы государства. Шквал критики в адрес Президента после «диалога» с бывшим соперником 
увеличился вдвое. Помнится, о том, что Ющенко пожал руку «заклятому другу», говорили везде: в супермаркетах, метро, 
офисах,  на остановках...  И рассуждали об этом сторонники Ющенко с нескрываемыми нотками раздражения.  Еще бы! 
Стоять на морозе, чтобы не пустить оппонентов к власти, ради того, чтобы потом Президент, чью победу выстрадал народ, 
сидел в теплом кабинете и подписывал с Януковичем мировое соглашение. Ну, обидно же... 

МНОЖЕСТВО дискуссий в обществе вызвал и всем известный круглый стол с крупными бизнесменами страны. 
Опять же: люди, увидев Президента за одним столом с теми, кого еще недавно Ющенко называл олигархами, долгое время 
недоумевали. Еще скандал с Березовским, дело Гонгадзе... Словом, причин, которые за год «похоронили» высокие ранее 
рейтинги доверия к Президенту, — множество.  И самое интересное то,  что оппозиция вела себя абсолютно пассивно. 
Власть сама сознательно, шаг за шагом, дискредитировала себя в глазах украинцев. 

Впрочем, нельзя не сказать и о достижениях правления «оранжевых». Главным из них на сегодня есть то, что 
слабые  ростки  демократии  таки  зарождаются  в  нашей  стране.  Сейчас  в  прямых  эфирах  свободно  дискутируют  и 
провластные,  и  оппозиционные  политики.  На  смену  информационной  недосказанности  пришла  возможность  получать 
разностороннюю информацию. Постоянная критика в СМИ в адрес правительства свидетельствует  — власть пытается 
соблюдать демократические правила игры. 

Непременным плюсом в деятельности Ющенко есть и то, что он громко заявил об Украине всему миру, регулярно 
посещая с рабочими поездками различные страны. 

Только вот прискорбно, что желания Ющенко поскорее вступить в ВТО, стать членом ЕС ограничиваются разве 
что помпезными обещаниями его иностранных коллег. 

СОБЫТИЯ минувшей осени нынче охотно комментируют политики разных рангов: и те, кто стоял на Майдане, и те, 
кто считает: Майдан — это оранжевый шабаш. Мнения «придворных» политиков можно свести к одному: «Идеалы Майдана 
живут в душе каждого из нас, и мы не предали надежды нации». Приблизительно так резюмируют «оранжевые» политики 
итоги уходящего года. Примитивно, если не сказать смешно, сказал о революции экс-глава СНБО Петр Порошенко: «Это 
мой праздник, и я его никому не отдам. И выступать на Майдане обязательно буду!» Представители Партии регионов во 
главе с лидером Януковичем призвали украинцев не разочаровываться в «оранжевой» власти: «Это не «кара небесная», а 
очередное  испытание.  Общество  учится  на  собственных  ошибках,  вырабатывает  иммунитет  против  лжи  и  популизма 
политических авантюристов. Сегодня следует поблагодарить «оранжевую власть» за то, что они научили нас всех тому, как 
не нужно работать. Власть оказалась неспособной предложить реальную программу развития страны. А оранжевый Майдан 
уйдет в прошлое как грустное воспоминание об ошибке, которую удалось вовремя исправить», — говорится в заявлении, 
обнародованном партией. 

А вот как лично прокомментировал ситуацию в канун годовщины Майдана Виктор Янукович: «Хлеб и зрелища 
закончились быстро. На смену им пришли будни, с множественными проблемами и трудностями. Высокие идеалы, во имя 
которых организаторы вывели людей на улицы, оказались нужными только для захвата власти. А обещания объединить 
народ завершились полным фиаско. Только за несколько месяцев «оранжевые» вожди подорвали веру людей в то, что 
честная и некоррумпированная власть в Украине может быть присуща Украине. На смену взглядам,  направленным на 
светлое будущее, пришло разочарование и глубокий социальным пессимизм». 

ПРОГРЕССИВНАЯ социалистка Витренко, как всегда, резка в высказываниях: «Оранжевый режим четко проявил 
свою  диктаторскую  сущность.  Вовсю  используется  административный  ресурс.  СМИ  и  правоохранительные  органы 
заполитизированы.  Они обслуживают  власть,  устанавливая диктат  исключительно  «оранжевой»  идеологии.  Что служит 
вызовом демократическим ценностям». 

«СОБЫТИЯ ноября  2004  года  заняли  достойное  место  в  мировом контексте  — народ  вышел  отстоять  свое 
гражданское и национальное достоинство, на которое пыталась наступить прошлая власть. Но мы — гениальный народ. 
Только мы можем так весомо заявить о себе мировому сообществу и так смешно сесть в лужу. Скандалы вокруг власти, 
раскол команды, распределение кресел — говорят о том, что «не все так сталося, як гадалося». Надо делать выводы. 
Нельзя брать крикунов с Майдана и давать им ответственные должности. Тот, кто умеет кричать, не всегда умеет работать. 
Очень редко эти два качества совпадают», — так оценивает ситуацию Борис Олийнык — единственный коммунист, который 
примкнул к оранжевым рядам. 

НАРДЕП Иван Плющ считает, что власть обязана выйти на Майдан с покаянием: «Я не отношусь к майданной 
массовке. Слышал, есть у них там ордена, медали, награды, но по каким критериям их вручают — неизвестно. На мой 
взгляд, власть должна покаяться перед народом». 

ЛЕВКО ЛУКЬЯНЕНКО, член партии «Собор», высказал некое подобие покаяния: «Я считаю себя причастным к 
тому, что лозунги революции не выполнены, я вводил людей в заблуждение. С «оранжевой» трибуны я обещал народу — и 
честно в это верю, — что бандиты будут сидеть в тюрьмах, а у окружения президента будут чистые руки. Власть под 
руководством Ющенко капитулировала, окружив себя кумовьями и олигархами». 

ГЛАВНЫМ достижением и уже наследством «оранжевой революции» является то,  что она превратила многих 
пассивных украинцев в политически сознательную нацию.  Нацию,  которую власть хоть немного, но уважает,  к  мнению 
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которой не часто, но прислушивается. Почему? Да потому, что власть эта пришла к «престолу» благодаря людям, которые 
могут точно так же ее изгнать, как и привели. 

...ДА, были палаточный городок, полевая кухня, концерт «оранжевых звезд эстрады», выступления политиков, еще 
год назад казавшихся олицетворением пусть не идеальной, но порядочной власти. Все это было. Но не будет больше 
такого Майдана,  как  год назад.  Никакой автор не сможет описать в  своей книге дух единства,  царивший над шумным 
Крещатиком... 

Стена плача по-украински
23.11. 2005, «Киевские Ведомости»

Лариса Гуторова
Уже в полдень к Майдану начал подтягиваться народ. Но и тем, кто пришел загодя до заявленных официальных 

мероприятий, скучать не довелось. 
На Крещатике, на ступеньках Киевсовета, деревянную скульптуру «Лебедь, рак и щука» выставил хмельнитчанин 

Роман Нащубский. А рядом — напоминание классических строчек Крылова: «Когда в товарищах согласья нет, на лад их 
дело не пойдет. А выйдет из него не дело — просто мука». 

— После раскола между лидерами оранжевой революции Ющенко и Тимошенко у меня возникла идея создания 
некоего  символа,  —  рассказал  Роман  Францевич.  —  Я  тогда,  понятно,  не  знал,  что  годовщину  революции  будут 
праздновать. И очень рад, что нашелся повод привезти мою работу в Киев. Пусть над своими действиями подумают и наши 
лидеры, и весь парламент. 

Чуть  поодаль  выросла  Стена  плача  по  оранжевой  мечте  метров  двадцати  в  ширину.  Буквально  за  полчаса 
многочисленные  добровольцы  исписали  ее  нелицеприятными  пожеланиями  и  эпитетами  в  адрес  нынешнего 
правительства. (Некоторые из них цитировать просто стыдно.) 

Возле пассажа работала станция скорой политической помощи. Палатку с разноцветными клизмами установила 
компания друзей, которая год назад кормила приезжих на Майдане, брала у них одежду, чтобы постирать. 

— Мы безгранично верили новой власти, — с волнением говорит Ирина Писаренко. — Мы даже предположить не 
могли, что нас обманут. А теперь — как месть — подготовили сатирическую акцию: собираем пожертвования на лечение 
депутатов.  Такса  — пять  копеек,  но  один  одессит  не  пожалел  и  двадцати  гривен.  Некоторые  остряки  бросают  даже 
презервативы с пожеланием, «чтобы депутаты не размножались». 

У  огромного  двойного  портрета  Юлии  Тимошенко  и  Виктора  Ющенко  беспрерывно  щелкали  фотоаппараты. 
Президент изображен с ребенком на руках, но вместо лица младенца — дырка. В отверстие охотно вставляли головы все 
желающие и позировали. Деньги за снимок не брали. 

Несмотря  на  явное  разочарование,  народ  приплясывал,  на  ходу  сочинял  частушки  и  коломыйки.  А  одна 
миловидная девушка вдруг разрыдалась. «Как все это грустно! — поделилась она с «Ведомостями». — Не тот Майдан я 
хотела увидеть, когда ехала сюда из Черновцов. Одна радость, что увижу людей, с которыми подружилась здесь в ноябре 
прошлого года». 

Как оказалось, многие приехали в Киев специально, чтобы встретиться с друзьями. Павел Иванович из Галичины 
постоянно поглядывал на часы, во все глаза высматривая киевлянку Марию, которая год назад заменила ему гида, водила 
в музеи. «Да и как женщина, она мне очень понравилась», — признался он с улыбкой. 

Прошлогодняя  оранжевая  атрибутика  Майдана  популярностью  не  пользовалась.  Шарфики  по  пять  гривен  и 
шапочки по десять покрывались снежинками на раскладках. Я поинтересовалась, выпустили ли что-то новое специально к 
годовщине. «Не успели», — ответили мне. А вот в «трубе» выстраивались очереди в кафешки, бойко раскупались сигареты, 
семечки, орешки. Еще бы, в прошлый раз народ подкармливали. А теперь таких желающих не нашлось... 

Свобода с кровавой отметиной 
23.11. 2005, «Киевские Ведомости»

Николай Пацера 
Как ни стараются нынешние руководители страны убедить народ в  торжестве демократии и улучшении  

жизни, многие им не верят. 
В День Свободы, провозглашенный Президентом еще как символ единения, этот дух отнюдь не чувствовался. 

Вчера в центре города я не увидел ни одного демонстранта с бело-голубой либо другой символикой. Разве что у зданий 
органов власти проводилось несколько пикетов. 

Возле Кабмина пара сотен ветеранов силовых структур под песню из динамиков «Вставай, страна огромная!» 
добивались справедливости в пенсионном вопросе. 

— Мы приходим сюда уже 34-й раз, однако так ничего и не выходили, — сообщил «Ведомостям» расстроенный 
пенсионер СБУ Иван Степаненко. — Ющенко, еще в бытность премьером, лишил нас льгот, а теперь своими подзаконными 
актами поделил пенсионеров на категории. Выходящие на пенсии сейчас получают в несколько раз больше, чем те, кто 
ушел с  1992 года.  Ющенко  провозглашал на  Майдане,  что  богатые поделятся  с  бедными.  И  они  таки  поделились  — 
миллиардеры с миллионерами,  пришедшими к  власти,  а народ остался ни с  чем.  Я 17 дней участвовал в оранжевой 
революции, просил силовиков не допустить кровопролития. Но сегодняшний день для меня не праздник, а издевательство, 
поэтому и отмечаю его здесь, а не на Майдане. 

В толпе у забора возле Секретариата Президента были люди, которые уже по году ожидают рассмотрения своих 
дел, живя прямо возле резиденции. Агния Паломеева из Запорожья год назад добивалась здесь победы Ющенко, а теперь 
заявила: «Это позор, что Президент отгородился от людей забором! Разве это демократия?» 

У Верховной Рады прохаживались со знаменем несколько мужчин из Международного союза мужественных отцов-
инвалидов  или  воспитывающих  детей-инвалидов  без  матерей.  Вице-президент  Союза  Михаил  Коновалов  рассказал 
«Ведомостям», что они добиваются распространения льгот, которые имеют одинокие матери, и на отцов. Просят ввести 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

звание «Мужественный отец» наравне со званием «Мать-героиня» с наградами и выплатами, а также учредить праздник 
«День отца» 19 мая. Отцы хотят иметь право на двухнедельный оплачиваемый декретный отпуск вместе с матерью со 
второго дня после рождения ребенка. Михаил Коновалов отметил, что пока ни депутаты, ни Президент не внемлют этим 
просьбам. Где же тогда преимущества демократического общества, о которых твердит Виктор Ющенко? 

А вот члены партии «Братство» ощутили демократию, как говорится, на своей шкуре в самый разгар праздника, 
когда  их  окружил  милицейский  спецназ  на  полпути  к  Майдану  Незалежности.  Трудно  установить,  что  послужило 
детонатором стычки, но правоохранители стали избивать молодых людей, заталкивать их в машины и увозить. 

— Ребят били «демократизаторами» (резиновыми палками), ногами, головами о колеса автомобиля, — рассказала 
Наталья Пролеева из Запорожья. — Моего земляка Сашу Журавлева, уже лежащего на земле, били ногами по голове. 
Некоторым сломали  ребра.  Меня  сдавили  за  горло  так,  что  я  едва  не  задохнулась,  и  вышвырнули  из  толпы.  Среди 
пострадавших были и беременные женщины... 

А в это время на Майдане Незалежности поклонники Президента и экс-премьера Юлии Тимошенко, съехавшиеся с 
разных регионов, веселились. Большинство из них вырядились в новенькие накидки с символикой «Народного союза «Наша 
Украина» и партии БЮТ, даже не подозревая, что эти партии используют их в очередной предвыборной кампании. Они 
скандировали лозунги в поддержку своих кумиров, которые так много обещали им год назад, но так мало сделали... 

Тимошенко простили все
23.11.05, «Комсомольская правда» (Украина)

Алексей Степанов
Соответствующее решение принял Верховный суд. Таким образом, чистыми перед законом объявлены сама Юлия 

Тимошенко, ее муж Александр, свекор Геннадий Тимошенко и трое их бизнес-партнеров: Евгений Шаго, Лидия Сокольченко 
и Антонина Болюра. 

Напомним: десять лет назад именно в таком составе семья Тимошенко и ее доверенные лица создали корпорацию 
«Единые  энергетические  системы  Украины».  Собственно  из-за  активной  деятельности  последней  у  всех  шестерых  и 
начались проблемы с законом. Александра Тимошенко арестовали в августе 2000-го – обвинили в хищении госимущества. 
В феврале следующего года, перед тем лишившись вице-премьерской должности, в следственный изолятор отправилась и 
сама леди Ю.  Газовой  принцессе  Украины (как  тогда  ее  называли)  шили присвоение  казенного  миллиарда  долларов, 
предназначавшегося на оплату российского газа и дачу взятки Павлу Лазаренко. Вышла из СИЗО Юлия Тимошенко через 
полтора месяца, а Александр Тимошенко только в августе 2001-го. После «отсидки» леди Ю отправилась в парламентскую 
оппозицию (чем это закончилось – все помнят), а ее муж – подальше от Украины, в Англию. Свекор Юлии Владимировны и 
остальные ее компаньоны, арестованные год спустя в Турции, на свободе оказались только в 2003-м. По случаю полной 
реабилитации  своей  команды  Тимошенко  собрала  пресс-конференцию,  на  которую  привела  с  собой  всех  фигурантов 
уголовных  дел,  в  том числе  свекра  и  мужа,  который на  людях  вообще  показывается  крайне  редко  (в  последний  раз 
Александр  Тимошенко  был  замечен  рядом  с  супругой  в  сентябре  нынешнего  года  на  свадьбе  их  дочери).  Юлия 
Владимировна не преминула отметить, что никто от имени правоохранительных органов и государства за «незаконное 
преследование» перед ее семьей и соратниками не  извинился.  Но добиваться за это  какой-либо компенсации она не 
намерена, поскольку не хочет «тратить на это свое время». И, конечно же, леди Ю не обошлась без небольшого шоу. С 
собой  на  пресс-конференцию она  принесла  ложку,  кастрюлю и  тарелку  -  посуду,  с  которой  она,  по  ее словам,  ела  в 
следственном изоляторе. 

-  Эти  вещи как  реликвии  всегда  будут  со  мной  в  моем рабочем кабинете,  -  не  без  пафоса  сообщила Юлия 
Владимировна. 

«А мы так надеялись, что его Андрей женится на Юлькиной 
дочке!»

  23.11. 2005г., "Дело"
Артем Захарченко, Александра Куценко, Василий Скриба

Празднование годовщины «оранжевой революции» в Киеве и других городах Украины прошло без особой радости 
и помпезности. Но главное, что люди в этот день вспомнили, как все было год назад. И надо сказать, что корреспонденты 
«ДЕЛА»  не  встретили  людей,  которые  бы  сожалели  о  том,  что  год  назад  их  сердца  бились  в  унисон  с  «оранжевым 
Майданом»...

Еще поднимаясь по эскалатору станции метро «Майдан Незалежности»,  корреспондент «ДЕЛА» заметил,  что 
оранжевая символика в этом году более качественная. Навстречу спускались люди, перевязанные большими матерчатыми 
оранжевыми  платками  и  широкими  лентами.  В  двенадцать  утра  на  Майдане  стояли,  преимущественно,  граждане, 
приехавшие из регионов утренними поездами, а также партийные активисты. В некоторых группах пели стрелецкие песни, 
некоторые участники выглядели уже основательно отпраздновавшими первую годовщину Майдана. «А мы так надеялись, 
что его Андрей женится на Юлькиной дочке!» - обсуждал народ своих вождей.

Символика  раздавалась  в  многочисленных  агитационных  палатках  различных  партий  и  общественных 
организаций, на возвышении был расставлен десяток полевых палаток. Человек с табличкой «организатор» сообщил, что 
их разместила общественная организация «Наша Украина», являющаяся спонсором всего празднования. Возле Киевской 
консерватории стояло пять пока еще не действующих полевых кухонь, а также цистерна с питьевой водой. Между людьми 
шныряли предприимчивые фотографы, предлагающие сняться с совами, мартышками или просто на фоне «оранжевого 
Майдана».

Возле  пустой  пока  еще  сцены  реяло  несколько  десятков  оранжевых  флагов  с  надписью  «Так!  Порошенко!». 
Поскольку  державшие  их  молодые  люди  не  были  похожи  на  партийных  активистов,  корреспондент  «ДЕЛА» 
поинтересовался, чья это инициатива.

- Давай тебе на ухо скажу. Мне сказали стоять – вот я и стою…
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- А откуда вы?
- Из Нежинского района.
Рядом  совсем  молодые  парни,  оказавшиеся  студентами  киевских  техникумов,  помогали  друг  другу  надеть 

оранжевые накидки. «Просто сказали прийти, по желанию, поддержать, попраздновать. Нам всем уже по восемнадцать 
лет!» – объяснил корреспонденту «ДЕЛА» один из них. В целом же, прошлогодних плакатов почти не было, их сменили 
свежие оранжевые и другие партийные полотна, местами несущие актуальные лозунги.

Где-то  около  двух  часов  дня  события  стали  развиваться  более  динамично.  Сначала  пошел  мелкий  снег.  Из 
колонок на сцене начали доноситься звуки песен из сборника «Песни революции», между которыми, как известно, записаны 
цитаты из выступлений Виктора Ющенко. Тем временем подходило все больше киевлян, особенно молодежи, в выцветших 
прошлогодних накидках, которые выглядели более натурально, чем яркие новые наряды. Пришедшие охотно танцевали 
под знакомую музыку.

Именно когда дошла очередь до песни Марии Бурмаки «Ми йдемо», по улице Институтской спустилась колонна 
сторонников  Блока  Юлии Тимошенко.  Их  приветствовали радостными криками.  Кроме привычного  трехцветного  флага 
«Батькивщины», имиджмейкеры партии решили, видимо, присоединиться и к оранжевой символике. БЮТовцы раздавали 
маленькие оранжевые флажки с большим красным сердцем, и с названием блока в правом нижнем углу.

Сцена была отделена от народа двумя рядами щитов, между которыми дежурили две шеренги милиционеров. К 
сцене пропускали только журналистов, однако и тех тщательно проверяли металлоискателем. Улицы, ведущие к Майдану, 
также были перекрыты металлическими щитами, между которыми оставили только узкие зазоры, чтобы через них не могло 
пройти большое количество людей.

Ближе  к  вечеру  на  Майдане  появились  люди  с  флагами  Беларуси,  Крыма  и  большими  портретами  Юлии 
Тимошенко.  Когда уже почти весь Майдан был заполнен,  на больших экранах вокруг  сцены стали показывать хронику 
прошлогодних  выборов.  По  замыслу  режиссера  майдана  Тараса  Грымалюка,  это,  по-видимому,  должно  было 
символизировать примирение украинского народа, поскольку именно такую цель он декларировал на презентации своего 
сценария. По очереди демонстрировались этапы предвыборной компании Ющенко и Януковича. Однако кадры были взяты 
преимущественно из архива «5 канала», и несли определенную идеологическую нагрузку. В результате, люди на Майдане, 
скорее,  просто  вспомнили,  за  что  они  боролись в  прошлом году,  и  почему они пришли сюда сегодня.  В то же время 
некоторых граждан хроника не убедила, и они продолжали высказывать недовольство по поводу нынешнего положения дел 
в государстве. 

После того, как на экране Ющенко окончательно победил на выборах, первым из музыкантов на сцену вышел 
Дмитро Гнатюк, с песней, поздравивший украинцев с годовщиной победы.

В это время заработали полевые кухни, которые обеспечивали всех желающих чаем, кофе, гречневой кашей, а 
также бутербродами с колбасой. Впрочем, желающих поесть было сравнительно немного, большинство даже не танцевали, 
а  просто  внимательно  наблюдали за  происходящим на  сцене.  Одна  девушка  в  оранжевой  накидке  была этим крайне 
недовольна. Она кричала мужчинам, держащим транспарант: «Праздник! Годовщина! Разве для вас это не праздник? Выше 
держите флаги, махайте ими веселее! Давайте я покажу!» - и пыталась махать ими в такт музыке. Но на мужчин это не 
повлияло.

Пока большинство людей толпились на Майдане, около пяти тысяч сторонников партии «Пора» собралось возле 
метро «Контрактовая площадь», чтобы оттуда праздничным маршем выдвинуться на главную площадь страны. Один из 
лидеров «Поры» Вячеслав Каськив в интервью корреспонденту «ДЕЛА» сказал, что партия ни коим образом не собирается 
группироваться в каком-то одном месте, и намерена рассосредоточиться по всему Майдану.

Между тем на сцену вышел глава Украинской православной церкви Киевского патриархата Филарет. Он отслужил 
молебен, после которого люди на Майдане стали ожидать выступления политиков. По прогнозам организаторов, именно эта 
часть празднования сейчас более всего интересует украинцев.

Примерно  в  это  же  время  в  центре  Киева  состоялся  альтернативный  православный  крестный  ход  – 
представителей Украинской православной церкви Московского патриархата. Участники акции прошли крестным ходом от 
Европейской площади до начала Крещатика. В результате сотрудники правоохранительных органов задержали около 10 
человек, которых посадили в специальный автомобиль. Остальные участники акции разошлись. Как известно, во время 
«оранжевой революции» УПЦ МП поддерживала оппонента Ющенко Виктора Януковича.

Харьковские пофигисты на Майдан не вышли 
В  Харькове  в  этот  день  практически  не  наблюдалось  никаких  праздничных  атрибутов.  В  день,  когда 

постреволюционный Киев  вспоминал события  минувших дней,  на  «майдане»  первой  столицы вместо  революционеров 
стоял крикливо завлекавший толпу Луна-парк. Харьковская площадь не услышала даже традиционного чиновничьего «как 
здорово, что все мы здесь тогда-то собрались». Большая часть официальных отцов города (по некоторым данным - около 
200 человек) отправилась на торжество в город каштанов и «наколотых апельсинов». Неприятно моросящий ноябрьский 
дождь тоже отнюдь не способствовал какому-либо ностальгическому перфомансу.

Отыскав телефон одного из жителей харьковского палаточного городка, корреспондент «ДЕЛА» попытался узнать 
причину столь непонятного затишья. На традиционный вопрос, может ли он говорить по мобильному, бывший «шаман-
палаточник» философски выдал: «Мы теперь живем в стране, где есть свобода слова. Конечно, могу». По словам Сергея 
Третецкого, глобального празднества в Харькове даже не планировали, поскольку заранее было ясно, что большая часть 
«оранжевых» активистов в этот день захочет еще раз пережить былые эмоции на Майдане Незалежности, где, собственно, 
и родилась революция. Ну, а во-вторых, отмечание годовщины «оранжевой революции» в Харькове именно 22 числа было 
бы исторически некорректно. Ведь первые протестующие вышли на площадь Свободы только 23-го,  а организованный 
палаточный городок и вовсе появился 25 ноября. Так что говорить о каком-то организованном праздновании можно будет 
только в пятницу, хотя и в этот день вряд ли удастся устроить что-то наподобие киевского торжества.

Бывшего  координатора  харьковского  палаточного  городка  Валентина  Бондаренко  вопрос  о  праздновании 
годовщины революции тоже застал  врасплох.  После  нескольких  минут  раздумий сказал,  что,  наверное,  после  работы 
встретится с бывшими «однополчанами». Без гуляний и пафоса - просто вспомнить прошлое.

Львовские «пористы» призвали народ не разочаровываться
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Львов  встретил  годовщину  «помаранчевой  ревлюции»  первым  снегом  под  ногами.  Особого  праздничного 
расположения духа в глазах львовян заметно не было. О событиях годовой давности жителям и гостям города напоминал 
разве  что  оранжевый  трамвай  -  подарок  городу  от  Львовской  городской  организации партии  «Народный  Союз  «Наша 
Украина». А сам по себе трамвайчик неплох, поскольку уже несколько дней пассажиров возит бесплатно, развлекая их по 
дороге майданными песнями из серии «Разом нас багато!». 

В час дня на площади напротив Львовского национального университета имени Франко началось Вече с участием 
студентов  и  преподавателей.  Вопреки  ожиданиям,  на  него,  по  оценкам  милиции,  пришло  всего  около  600  человек  – 
преимущественно молодые люди. У большинства из них была оранжевая символика – ленточки, платочки, шарфики. Над 
толпой развевалось около десятка желто-голубых флагов и два оранжевых флажка с надписью «Так!». Люди делились 
воспоминаниями,  активисты  Майдана  дарили  друг  другу  памятные  значки  «Гвардия  революции».  Члены политической 
партии «Пора» призывали людей не разочаровываться в революции и ее идеалах раньше времени. «Поведение наших 
лидеров не означает, что мы должны разочаровываться в том, что мы добывали в борьбе год назад. Разочарование даст 
победу «Партии Регионов» на следующих парламентских выборах», - предупредил общественность один из «пористов». 
«Год назад мы поверили Виктору Ющенко. Мы не должны в нем разочаровываться. Мы просто должны ставить его на 
место», - тут же добавил другой. 

Исполняющий  обязанности львовского мэра Зеновий Сирык на пресс-конференции,  которая проходила  в  этот 
день, признался, что настроение у него совсем не праздничное. «Очень хочется, чтобы нашим детям не пришлось делать в 
нашей стране еще одну революцию»,  -  сказал он, подчеркнув, что дни на Майдане все-таки были «фантастическими». 
Затем и.о. мэра выпил с журналистами коньячка и закусил «наколотыми апельсинами».

Майдан-2005
23.11.05, «Газета по-киевски»

ФЛАГОВ  БЫЛО  МНОГО  И  РАЗНЫХ,  НО  НАСТРОЕНИЕ  ПРЕОБЛАДАЛО  ОДНО  НА  ВСЕХ  –  ТО  САМОЕ, 
ОРАНЖЕВОЕ

Те, кто год назад единогласно скандировал «Ю-щен-ко!», вчера на Майдане устроили что-то вроде дебатов: одни с 
портретом Тимошенко кричали «Юлю – в премьеры!», другие пытались пояснить всем, что Мороз – это стоящий мужик, 
третьи остались верны флагам «Ющенко – Так!». Но это не помешало им всем вместе петь песни и даже читать стихи.

Время от времени вспыхивали дискуссии вокруг «ссоры Вити и Юли». И чтобы совсем не разругаться, сторонники 
Тимошенко ставили точку утверждением, что надо идти на выборы отдельно и посмотреть, кто чего стоит.  Инородным 
телом  смотрелись  и  сторонники  Лазаренко.  Они  совсем  скромно  стояли  со  своими  флагами,  скучковавшись  около 
Главпочтамта. Поговаривали, что они специально приехали, чтобы во время выступления Тимошенко кричать: «Юля, спаси 
Пашу!»

Желающие  испортить  настроение  тоже  попадаются  (как  же  без  них),  Вот  два  мужика  в  очках  за  спиной  не 
перестают вздыхать: «Жили бы с Россией, а без нее посмотрите, что делается». Но их мало кто слышит. Вот румяные тетки 
и крепкие мужики с Ивано-Франковщины (судя по плакату) распевают украинские песни с абсолютно счастливым видом. 
«Чего  ждете  от  Майдана  сегодня?»  –  спрашиваю.  Дядька  берет  под  руку  и  говорит:  «Хотим  послушать,  что  скажет 
президент.  Ющенко  поддержать,  потому что  ему палки  в  колеса  вставляют.  Да,  немного  мы разочарованы.  Но  нужно 
поддержать, чтобы дальше лучше было». 

Эти двое снова брюзжат: «Неужели вот эти 30–40-летние счастливы? Неужели им денег на все хватает?» Не 
выдерживаю, разворачиваюсь и улыбаюсь: «Правда, счастливы!» Мужики языки проглотили. 

Стена плача «помаранчевої мрії». Организаторы все те же – новые «дегенераты». Суют маркер и просят написать 
что-нибудь. Пишу лозунг прошлого года: «Ющенко – так, Янукович – м...», – вижу, что «прошлогодних» надписей тут немало. 
Ребята растерялись, чешут затылки: «А мы что, мы ничего, бедные студенты, на жизнь ведь зарабатываем». В общем, 
провокация не получилась.  У пришедших вчера на Майдан запас оранжевого настроения был слишком прочен,  чтобы 
испортить его выпадами провокаторов.

Ярый  сторонник  Мороза  убеждает,  что  нужно  объединяться.  Подумаешь,  Сан  Саныч  заявил  о  политике  в 
отношении русского языка, с кем не бывает. Забудьте! Правда, группа крепких ребят с Волыни тут же объявила ему, что 
язык – основа нации и нечего этим вопросом спекулировать. Сторонник социалистов даже в сердцах плюнул и пошел в 
другую сторону.

Над толпой много флагов, исписанных ручками и маркерами – видимо, те самые, что реяли тут в прошлом году. 
Много оранжевых жилеток с такими же надписями: «Крым – за Ющенко», «Ребята, держитесь» и прочее. 

Удивили плакаты «Ющенко – так, Порошенко – так, Ехануров – так». Кто-то из них тут явно был лишним. Крики 
«Юлю – в премьеры!» звучали слишком уж организованно и навязчиво. 

Двое  одинаковых  парней  в  оранжевых  накидках,  близнецы,  приехали  из  Винницкой  области.  Год  назад  они 
охраняли продовольственный склад в палаточном городке, а еще работали на раздаче одежды для революционеров – 
стоят, вспоминают былые деньки:

– А помнишь, как девчонка нашла среди вещей старый порванный зонтик и написала на нем «Майами»? Потом 
весь палаточный городок под ним «грелся»! 

– Если кто-то действительно разочаровался в прошлогодних событиях, – говорила своей спутнице пенсионерка с 
роскошным оранжевым шарфом,  –  то  пусть  только  на  минуточку  представит  себе,  что  на  Банковой  сидит  Кучма,  а  в 
Кабмине – Янукович. Представили? Вы разочарованы? Так что лучше я подожду, дам время нашему президенту, чем буду 
сейчас плакать в подушку, что сахар дорогой. Я счастлива сегодня, у меня праздник.

А тем временем за сценой...
Пока ждали Ющенко, все прохаживались в майданном закулисье. Петр Порошенко хоть и не выступал, зато щедро 

раздавал автографы. Наверное, в провинции очень ценится подпись «главного Бабая» страны. Впрочем, он гастролировал 
недолго и через пятнадцать минут скрылся от любопытных глаз. «Наверное, его в гости Ющенко позвал», – шептались 
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нашеукраинцы.  Ни Зинченко,  ни  Порошенко  слово  для выступления  не  дали.  Символ раскола  оранжевых специально 
вынесли за скобки, чтобы не бередить едва затянувшуюся рану конфликта?   

C майданом по душам
23.11.2005,"Сегодня"

Александр Чаленко, Евгений Ихельзон
Вчера  на  Майдане  "оранжевые",  собравшиеся  почти  со  всех  уголков  Украины,  отметили  первую  годовщину 

Майдана. 
Выступления  лидеров  революции  Виктора  Ющенко,  Юлии  Тимошенко,  Александра  Мороза  и  других  было 

запланировано в промежутке между 18.00 и 21.00, а к этому времени "Сегодня" уже уходит на верстку. Однако мы все-таки 
не удержались и прямо с утра вчерашнего дня побежали на главную площадь страны — посмотреть, как там народ к 
празднику готовится, и поговорить с ним по душам.

Корреспондент "Сегодня" выдвигался в сторону Крещатика от Арсенальной площади по улицам Грушевского и 
Институтской.  Вопреки  ожиданиям,  я  по  пути  почти  не  встретил  носителей  "оранжевой"  атрибутики  и  даже  чего-то 
оранжевого  в  своем  гардеробе.  Разве  что  однажды мимо  пронеслась  "крутая  тачка"  с  оранжевой  ленточкой.  Первое 
скопление людей было замечено около Дома офицеров. Там бывшие военные пришли на встречу с кем-то из Министерства 
обороны. Как мне не очень радостно пояснил один из них — праздновать годовщину Майдана его коллеги будут, но сначала 
разберутся, почему им платят не стопроцентную от зарплаты пенсию, как обещала новая власть, а только одну треть.

Впрочем, на самом Майдане перед моими глазами предстало, если не настоящее "оранжевое море", то во всяком 
случае начавшийся "оранжевый прилив". Около сцены, поставленной в том же самом месте, что и в прошлом году, к 10 
часам собралось уже тысячи полторы-две. В основном это были приезжие из регионов, которые хаотично передвигались по 
площади,  держа  в  руках  или  оранжевые  знамена  или  флажки,  которые  они  брали  в  палатках  "Нашей  Украины"  и 
"Батькивщины", фотографировались, пили что-то из пластмассовых стаканчиков.

Корреспондент "Сегодня" решил узнать, что они сейчас думают о нынешней власти, о том, исполнила ли она свои 
обещания, ждут ли они заявления об объединении Ющенко и Тимошенко и вообще хотят ли они его?

Ни один из опрошенных не заявил мне, что доволен, как претворяются в жизнь "идеалы Майдана". Два директора 
школы из Львова Роман и Игорь считают, что Майдан дал стране надежду, но Ющенко ее пока не претворил в жизнь. Они 
ожидают, что сегодня Тимошенко и Ющенко объединятся,  но если этого не произойдет, то тоже ничего страшного. Во 
всяком случае, они намерены голосовать на парламентских выборах за "Нашу Украину", "а "БЮТ будет для нашей партии 
как  виагра, она будет нам рейтинги поднимать",  — смеется Игорь. Двух друзей не смущают коррупционные скандалы, 
произошедшие с соратниками Ющенко. "На здоровом теле всегда бывают бородавки, но они не очень на нем заметны. Так 
что прорвемся", — убежден Роман.

Подхожу к ребятам из УНА, которые приехали из Кременчуга. Они отвечать сами не хотят, поэтому зовут своего 
старшего товарища: "Адольф, йды сюды". На всякий случай спрашиваю у подошедшего сорокалетнего мужчины: "Вас что, 
действительно так зовут?" "Да нет, мое имя Анатолий. У меня просто дед воевал в дивизии "СС-Галичина", поэтому хлопцы 
так прозвали". Адольф тоже считает, что Ющенко не выполнил перед страной свои обязательства: "Он не реабилитировал 
вояк УПА и дивизии "СС-Галичина". Также не признал политзаключенными наших ребят, которых посадили за то, что они 9 
марта 2001 года штурмовали администрацию Кучмы 9 марта 2001 года..." — перечислял "долги" Ющенко внук эсэсовца. 
Также  он  не  доволен  засильем  в  стране  евреев.  "Нужно,  чтобы Ющенко  убрал  от  себя  этих  жидов  — Порошенко  и 
Третьякова". "А Червоненко?" — поинтересовался я. "А, ну да. Забыл. Еще и этого жида пусть уберет. Понимаешь, пусть 
евреи смотрят в сторону Израиля, кацапы на своего двуглавого орла, а мы, украинцы, должны заботиться о своей земле", 
— закончил свои пояснения Адольф.

Анатолий Александрович,  глава местного "осередка" "Нашей Украины" из села Катериновка Днепропетровской 
области,  рассказывает,  что  его  в  родном селе,  в  основном голосовавшем за Виктора  Януковича,  до  сих  пор  считают 
предателем и "врагом народа", но он все равно верит в "идеалы Майдана" и не жалеет, что год назад голосовал за Ющенко. 
На вопрос, нужно ли Тимошенко и Ющенко создать совместный избирательный блок, ответил: "Можно и создать, но пусть 
Юля сначала извинится перед Порошенко. Своими бездоказательными обвинениями в его адрес она оскорбила и нас, 
рядовых  "нашеукраинцев".  И  вообще,  почему  это  Бандюковичу  с  его  судимостями  можно  было  баллотироваться  в 
президенты, а нашему Петрухе нельзя идти в депутаты?"

Кстати,  на  Майдане  можно  увидеть  много  плакатов  в  защиту  так  называемых  "коррупционеров"  из  "Нашей 
Украины". Например, "Ривненщина, за Ющенко, за Порошенко и за "Нашу Украину"! ТАК!", "Так! Порошенко", "Так! Ющенко", 
"Так! Мартиненко!", "Так! Третьяков", "Ми не дамо розколоти революційну команду" (по данным "Украинской правды", часть 
этих плакатов принесли рабочие с заводов Порошенко).

Подполковник  милиции,  к  которому  я  подошел выяснить  "оперативную обстановку"  в  Киеве,  говорит,  что  все 
спокойно,  противостояния  никакого  сегодня  не  будет,  потому  что  милиция  не  углядела  никаких  представителей 
"антиоранжевых" сил. Спрашиваю: "Революцией довольны?" Отвечает: "Да мне все равно. Я не за тех, не за этих".  "А 
Луценко, как министр МВД, нравится?" "Нравится, что он активный, но считаю, что он не должен заниматься политикой, не 
его это дело", — заявляет подполковник. "Хорошо, а какой министр МВД больше нравился?" — не унимаюсь я. "Мне больше 
нравился Кравченко. Он много для нас сделал. А Билоконь вызывает омерзение. Он не умел людей ценить и вообще 
грубый человек", — последнее, что я услышал от уходящего к своим подчиненным милиционера.

Майдан к этому времени потихоньку наполнялся приезжими, прежде всего от "Нашей Украины". Когда автор уже 
уезжал в редакцию, то на бульваре Шевченко заметил 12 автобусов типа "Икаруса" с набитыми под завязку сторонниками 
президента, которые следовали в сторону Крещатика. На них были наклеены плакаты "Ющенко! Так!".

В середине дня напротив Кабмина случился неприятный инцидент. Колонна партии "Братство" собиралась идти на 
Майдан,  хотя  позавчера  суд  запретил  "братчикам"  проводить  свой  "Антимайдан".  Путь  им  преградила  милиция.  Как 
сообщил "Сегодня" лидер "Братства" Дмитрий Корчинский, милиция избивала сторонников "Братства" дубинками, задержав 
большинство из них. Сам он во время стычки находился в студии "5 канала" и сообщил об инциденте с телеэкрана.
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Как  сообщил  "Сегодня"  начальник  ЦОС  МВД  Владимир  Полищук,  действительно  задержаны  63  сторонника 
"Братства", которые перекрыли движение по улице Грушевского, пытаясь двигаться плотной колонной на Майдан. В руках 
они несли свертки, возможно, палатки и некие предметы, которые могли быть опасными. Милиция попыталась оттеснила 
"братчиков" на тротуар, но они оказали сопротивление. Нарушителей порядка погрузили в автозаки и увезли. Владимир 
Полищук не отрицал, что к нарушителям порядка было применено физическое воздействие, но утверждал, что это было в 
рамках Закона Украины "О милиции". 

ХОД СОБЫТИЙ
По информации сотрудников ЦОС, для празднования годовщины "помаранчевой революции" из регионов в Киев 

прибыло 78 автобусов и 21 поезд с людьми.  На центральных улицах города охрану порядка обеспечивают 1 тыс. 300 
сотрудников  МВД,  еще  около  4,5  тыс.  находится  в  резерве,  включая  военнослужащих  внутренних  войск  и  бойцов 
спецподразделений.  Кроме  того,  в  боевую  готовность  приведено  еще  определенное  количество  сотрудников  МВД  в 
регионах, которые находятся в непосредственной близости с Киевской областью. По заявлению Романа Бессмертного, на 
празднование годовщины Майдана потратят 4,2 миллиона гривен.

Очная ставка
24.11.05, «Газета по-киевски»

ПОСМОТРЕТЬ В ГЛАЗА ДРУГ ДРУГУ И ЧЕСТНОМУ НАРОДУ ВЫШЛИ ПОЛИТИКИ НА СЦЕНУ В ДЕНЬ СВОБОДЫ. 
ПОЛУЧИЛОСЬ НЕ ОЧЕНЬ

После нескольких месяцев сольных изобличительных заявлений оранжевые политики впервые собрались вместе 
в одном месте и в одно время, чтобы сообщить радостную новость: раскола не будет. Вот только выступления оставили 
совсем иное впечатление: раскол налицо, и что с ним делать – никто не знает.

Юля мобилизирует 
Ностальгия ностальгией, но главное ожидание праздничного вечера сводилось к вопросу: что же дальше, если уже 

сейчас – вот так? При всем уважении к бывшим полевым командирам и руководителям партеек, вытащенным на сцену в 
качестве «группы разогрева», все, конечно, ожидали ответа на главный вопрос не от них, а от двух ключевых фигур – 
Тимошенко и Ющенко. Отсутствие среди выступавших Порошенко, Червоненко и Зинченко внушало надежду: формальные 
препятствия для возрожденного объединения устранены. Не тут-то было. 

Экс-премьер, несмотря на выбранную по-женски «проникновенную» тональность – «Невже ви думаєте, що?..», – 
объявила предвыборную мобилизацию. Дескать, чем выяснять, кто за Юлю, а кто за Витю, нужно отдавать себе отчет, что 
грядущие выборы, по сути, являются выборами премьера, и Ющенко в них не участвует. А вот другой Витя – Янукович – 
получит полноту власти в стране согласно обновленной Конституции, а президенту останутся его «укороченные» с Нового 
года полномочия. Отсюда вывод: предстоит ожесточенная борьба между реальными кандидатами в премьеры, то есть 
между Януковичем и Тимошенко. Объединяться, промедление смерти подобно, полундра и свистать всех наверх! 

Немного затянуто по времени, пережато с «женскостью», оставлен далеко за скобками стоящий тут же Ехануров, 
но умению Юлии Владимировны непринужденно поставить себя во главу любого угла следует поучиться большинству 
украинских политиков. Впрочем, это или дано, или нет. 

А президент отчитывал и отдавал распоряжения
Неудивительно раздражение президента, который, расцеловав пару десятков человек на сцене, вынужден был 

начинать свое выступление под крики «Юля!»: «Ну еще раз крикните «Юля», и я тогда начну говорить!..» Впрочем, уже 
давно не удивительно неумение Ющенко это раздражение скрывать. Вот Виктор Андреевич и попытался напомнить всем, с 
чьими портретами стоял Майдан год назад и кто сейчас в доме хозяин. 

Ющенко мириться не намерен. Он отчитывал и отдавал распоряжения. Те, по его словам, «кто стоит за моей 
спиной» – жест в сторону ранее выступивших, – явно подвели своего президента. Они наделали глупостей в экономике, они 
не способны обеспечить большинство в парламенте для принятия решений.

По сути, это они вынудили президента договариваться с Януковичем! А кое-кто еще норовит использовать эту 
сцену в предвыборных целях...  Впору бросить всех и на манер царя Ивана уехать в слободу,  чтобы приехали,  в ноги 
кинулись, назад просили... Устроенный разнос не помешал Ющенко объявить минувший года «блестящим и уникальным». 
«Стоящие  за  спиной»  получили  распоряжение  в  грядущем  году  решительно  преобразовать  и  реформировать  в 
предстоящем году и то, и другое, и пятое, и десятое. При том, что многие из присутствовавших политиков имеют все шансы 
пролететь  в  том  самом  грядущем  году  мимо  парламента  и  правительства...  В  конце  своего  традиционно  долгого 
выступления Ющенко все-таки вырулил на идею объединения, но вид у «объединяющихся» к тому времени был довольно 
кислый,  а  неоднократно  отхлестанная  в  президентском  выступлении  Тимошенко  всем  своим  видом  демонстрировала 
сдерживаемую обиду и разочарование. Вот и поговорили... 

И все-таки – «ще не вмерла!»
Похоже, Юля и Витя пока не договорились,  им попросту нечего сказать народу.  Фаза активных торгов только 

начинается. И поскольку первая подача была за Юлей, то сейчас от нее ждут шагов навстречу, а не перетягивания одеяла в 
свою сторону. 

И только последний эпизод сценического действа спас испорченный политиками праздник. Когда по неизвестным 
причинам аппаратура отказалась воспроизводить мелодию государственного гимна, Александр Пономарев спустя паузу 
запел «Ще не вмерла...» без аккомпанемента. Моментально на помощь пришел Тарас Петриненко, подтянувший во второй 
микрофон.  Никогда  еще  гимн  не  звучал  таким  символом  непридуманного  единства.  Тем  более  –  на  контрасте  с 
прозвучавшими перед этим политическими «песнями».

The Independent, Великобритания:
Вместо веселого праздника это детально спланированное мероприятие стало смесью воспоминаний и обсуждения 

драматических событий, которые привели к падению правительства. Приглушенный тон данного мероприятия объясняется 
трудным первым годом для двух личностей.

Washington Times, США: 
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Ющенко мог бы для начала в предстоящие недели напомнить о том, каким варварским в действительности был 
предыдущий режим во главе с Леонидом Кучмой. В те времена связанные с правительством мафиозные шайки заправляли 
огромными кусками экономики. 

Le Monde, Франция: 
И все же оранжевая революция сблизила эту бывшую советскую республику с Европой, хотя мечта Ющенко о 

вступлении Киева в Европейский Союз остается отдаленной перспективой. 
The Guardian, Великобритания: 
Пока политики соревнуются за обладание «короной революции», все головы уже повернуты в сторону мартовских 

выборов. В своей штаб-квартире в центре Киева Янукович больше не представляется мрачной личностью, потерпевшей 
поражение накануне Нового года. Его спина выпрямилась, он снова ощущает уверенность в себе.  

За Параску обидно
24.11.2005 ,"Сегодня"

Александр Чаленко
Героине революции так и не дали почитать стихи с трибуны Майдана, а Виктор Ющенко и Юлия Тимошенко,  

судя по всему, на выборах не объединятся
Во  вторник  вечером  люди  (около  100  000  человек),  собравшиеся  на  Майдане,  ждали  от  вождей  "оранжевой 

революции" Виктора Ющенко и Юлии Тимошенко, что они заявят о своем объединении в единый избирательный блок. Со 
сцены их увещевал даже Александр Мороз, который потребовал "подать друг другу руки". Руки президент и экс-премьер 
друг  другу  подали,  причем Виктор  Ющенко  даже поцеловал Юлию Тимошенко  на  глазах  у  Александра  Мороза,  всего 
Майдана и своей супруги. Однако, как показали выступления двух "оранжевых" вождей, поцелуи еще ничего не означают, 
до "оранжевой" свадьбы, как говорится, еще "три дня лесом".  Они не только не заявили о намерении идти на выборы 
единым блоком, но и пикировались в своих речах.

Премьер (как и все остальные выступавшие) вновь напомнила, что главный враг Майдана и идей свободы — 
снова Виктор Янукович. Она заявила, что у Януковича есть "реальный шанс" выиграть парламентские выборы в марте 2005 
года, если "оранжевые" не мобилизуются.  При этом она дала понять вокруг кого они должны мобилизоваться: дескать 
будущие парламентские выборы будут всенародными выборами премьерами, а Виктор Ющенко, как известно, в премьеры 
не идет — он и так уже президент (к слову, после выборов он потеряет львиную долю полномочий). Остается одна Юлия 
Владимировна — вот на нее-то, родимую, и вся надежда "оранжевых".

Президент этот  хитрый маневр разгадал и,  призвав,  как  полагается,  оранжевые силы к объединению,  тем не 
менее крепко поправил свою бывшую соратницу, заявив, что следующие выборы будут не выборами премьер-министра, а 
будут "ответом на вопрос, сбережет ли страна демократию или нет" (читай — не торопитесь, Юля, главное демократию 
сберечь, а с премьером потом разберемся — может, и вы, а может, и нет).

Напомним,  что  вопрос  о  премьерстве  Леди Ю после  выборов  является  ключевым в  переговорах  о  создании 
единого предвыборного блока партий Ющенко и Тимошенко. Если президент это ей не пообещает — никакого единого 
блока не будет. Судя по речи Ющенко, он ей это обещать не хочет, а значит и объединении речи быть не может. Так что,  
вполне закономерно, что Майдан так в итоге и не дождался заявления с трибуны о единстве на выборах двух ведущих 
"оранжевых" сил. Были только общие слова о необходимости "объединить усилия" и не более того.

Характерно,  что  даже  с  трибуны Майдана  не  преминул  вспомнить  правительству  Тимошенко  "бензиновый"  и 
"сахарный"  кризисы,  а  также  закрытие  свободных  экономических  зон.  Юлия  Тимошенко,  слушая  это,  качала  головой, 
выражая свое несогласие с некоторыми тезисами. Также не очень лояльно по отношения к Ющенко вели себя и сторонники 
Тимошенко, стоявшие на Майдане. Они стали скандировать: "Юля, Юля!", когда президент намеревался начать свой спич. 
Последнему даже пришлось их немного поувещевать и просить быть толерантными.

Некоторый  шанс  на  объединение  все  же  остается.  Как  сказал  "Сегодня"  Николай  Катеринчук,  председатель 
исполкома НСНУ, "ситуация сложная, но не безнадежная". Подробнее поговорить с ним не удалось, поскольку Катеринчук 
вел под руку Виталия Кличко, который из-за травмы не мог самостоятельно передвигаться. "Осторожно, что вы на него 
набрасываетесь, ему трудно ходить", — увещевала журналистов пресс-секретарь начальника предвыборного штаба НСНУ 
Татьяна Мокриди.

Если Николая Катеринчука можно назвать сторонником объединения "оранжевых" в единый предвыборный блок, 
то Роман Бессмертный занимает скорее нейтральную позицию в этом вопросе. Он ранее заявлял УНИАН, что остается на 
своей позиции, что Юлия Тимошенко не должна стать премьер-министром Украины после выборов. Впрочем, тех, кто был 
против объединения, НСНУ поспешно удалила от принятия решений, всех "обвиненных в коррупции" на трибуну Майдана 
попросту не позвали (например, там не было Петра Порошенко).

"Правая рука" Юлии Тимошенко экс-вице-премьер Николай Томенко также заявлял, что до выборов лучше блок не 
создавать. По его мнению, лучше подписать соглашение о сотрудничестве в будущем парламенте. По мнению советника 
Юлии  Тимошенко  Олега  Медведева,  которое  он  высказал  в  интервью  "Сегодня",  "в  любом  случае,  если  даже 
предвыборный  блок  создать  не  удастся,  "пакт  о  ненападении"  будет  заключен"  (сей  пакт,  как  предполагается,  будет 
означать, что "валить" друг друга в предвыборной кампании НСНУ и БЮТ не будут,  а сосредоточат свое внимание на 
борьбе  с  Януковичем).  Медведев  также  заявил,  что  вопрос  о  создании  предвыборного  блока  требует  серьезного 
социологического анализа ситуации, и без него объединение невозможно.

Из всего вышесказанного можно сделать предварительный вывод о том, что на выборы и блок Ющенко, и блок 
Тимошенко  пойдут  раздельно,  а  в  ходе кампании,  несмотря на  все  обещания,  будут  соревноваться с  друг  другом (не 
исключено,  что  и  топить  друг  друга),  кто  больше  наберет  процентов  на  выборах.  Это  необходимо  для  того,  чтобы 
претендовать в будущей коалиции, которую они хотят заключить после выборов, на премьерское кресло. 
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Майдан: что осталось "за кадром"
24.11.2005, "Сегодня"

Александр Чаленко
Всех "обвиненных в коррупции" на трибуну Майдана не позвали. Петр Порошенко на Майдане был, но на трибуну 

не подымался. Как объяснила "Сегодня" причину этого его пресс-секретарь Ирина Фриз, "Петр Алексеевич просто считает, 
что время стоять на сцене уже прошло, теперь время стоять на Майдане". По словам Фриз, публика была доброжелательно 
настроена по отношению к Петру Алексеевичу, люди брали автографы, фотографировались вместе с ним и даже самые 
ярые сторонники Юлии Тимошенко не допускали в его адрес некорректных выражений.

"Обвинитель" в коррупции Александр Зинченко также выпал из обоймы сторонников как леди Ю, так и "команды 
Ющенко",  и на Майдан бывшего начштаба "оранжевых" не пригласили, хотя в своей речи президент упомянул его как 
человека, сыгравшего важную роль в команде. Вокруг  сцены были также замечены Александр Третьяков в оранжевом 
шарфике и Николай Мартыненко в капюшоне куртки фасона "Аляска".

Юлия Тимошенко приехала на Майдан и не стала входить через вход, предназначенный для VIP-гостей. Вместо 
этого несколько мужчин передали ее через забор, несмотря на легкое сопротивление охраны. Тимошенко провели мимо 
собравшихся людей,  между зоной для прессы и собственно Майданом.  Юлия Владимировна успела дважды помахать 
ручкой людям и во время прохода к сцене попала в объективы многочисленных фотокамер.

В то же время, как сообщило агентство "Ура-информ", некоторые участники митинга пришли слушать президента и 
экс-премьера  не  бесплатно.  По  сообщениям  агентства,  БЮТ  давал  за  одного  участника  до  10  грн.  в  час,  Партия 
промышленников и предпринимателей — 30 грн. в день, НСНУ — 50 грн. за смену. Но это, конечно, не за то, чтобы просто 
постоять на Майдане, это за то,  чтобы помахать флагами, большинство пришло и приехало вспомнить революцию "от 
души". Согласно информации "Ура-информ", за деньги собирались нанять всего тысячу человек.

Майдан: легкий туман похож на обман
24.11. 2005, «Киевские Ведомости» 

Надежда Михальчук, Игорь Кормчий
Наиболее ожидаемыми на столичном Майдане в годовщину оранжевой революции стали выступления Президента 

и экс-премьера. Виктор Ющенко, вопреки анонсированному 20-минутному спичу, общался с народом почти час. Перемежая 
свое  «бумажное»  выступление  с  «авторскими»  комментариями,  он  попытался  убедить  сто  тысяч  присутствующих  в 
немалых достижениях «по всем фронтам». Юлия Владимировна пошла своим — эмоциональным — путем. Говорила не 
только о предстоящих парламентских выборах, когда «будут выбирать премьер-министра», но и проникновенно разъясняла 
народу, кто,  как и почему вставлял палки в колеса ее правительству. Остальные выступающие ничем неординарным в 
своих «промовах» не удивили. 

ПРЕЗИДЕНТ СКАЗАЛ... 
«Мы должны объединиться, мы должны подать друг другу руку. Если в сердце есть Украина, мы должны помнить 

одно — вызов, который стоит перед нами на выборах в парламент в 2006 году — это не выборы премьер-министра. Это 
ответ на то, сохранится ли то, что мы завоевали и называем украинской демократией, украинской свободой», — сказал 
Виктор Ющенко. 

«Клянусь каждому из вас, я готов сделать все для нашего единства. В первую очередь, для объединения тех сил, 
которые вместе были на Майдане и исповедуют его ценности», — пообещал глава государства. 

Он отметил, что ситуация, когда сегодня коалиция «Сила народа» в раздоре — это не лучший повод говорить о 
предстоящих выборах. «Но я убежден в одном: Майдан и сейчас их объединит, поскольку это не эго 15 или 20 человек, это 
воля, убежден, десятков миллионов украинцев. Мы должны получить победу демократических сил в марте 2006 года. Это 
наше обещание, потому что победа на выборах президента Украины может быть и победой в парламент Украины 2006 
года. Эти единые цели нельзя разделять», — сказал Ющенко. 

Президент  заявил,  что  перед  украинской  властью  стоят  важные  задачи,  которые  необходимо  решить  уже  в 
следующем  году.  Среди  первоочередных  —  коммунальная  и  пенсионная  реформы,  борьба  с  коррупцией,  реформа 
медицинской сферы, системы образования, судебной системы и прокуратуры. «Это та карта, реализацию которой власть 
должна продемонстрировать в 2006 году», — заявил Ющенко. 

По  мнению  Президента,  благодаря  Майдану  Украина  впервые  может  говорить  о  проблеме  коррупции  во 
всеуслышание.  Для  этого,  по  его  мнению,  необходимо  провести  глубокую  реформу  судебной  системы  и  системы 
правоохранительных органов. 

«У нас коррумпированная судебная система, — признал Виктор Ющенко. — Когда несколько дней назад районный 
суд принимает решение отменить указ Президента по отставке генерального прокурора, это воспринимается как анекдот, 
когда  Президент  выполняет  конституционную  норму,  которая  не  подлежит  ревизии  в  каком-либо  суде,  кроме 
Конституционного». Он также отметил, что серьезной причиной коррупции является Генеральная прокуратура, которая «до 
недавнего времени была политическим институтом». 

«Коррупция — это зло, с которым нужно бороться, возможно, не один год. Но мы уже заявили в первый год: 
очевидно,  коррупция  серьезно  будет  минимизирована,  если  в  украинскую  власть  придут  честные  служащие,  мораль 
которых не даст возможности переступить границы, за которыми начинается коррупция», — сказал Президент, отметив, что 
поэтому были заменены несколько тысяч госслужащих. 

«Нам нужно выполнить задачу и создать новую систему образования в Украине, которое было бы доступно для 
каждого украинца», — сказал Президент, отметив, что уже для этого изменена программа государственного заказа, и уже в 
этом году в высшем образовании госзаказ «поднят на девять пунктов и достиг 54%», благодаря чему 12 тысяч молодых 
людей получили доступ к бесплатному образованию. 
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«Мы говорим о здоровье нации. Каждый месяц на 25 тысяч сокращается украинская нация... Поэтому в доктрине 
на 2006 год мы четко провозглашаем: главный акцент в 2006 году будет направлен на медицину первичного уровня, на ту 
медицину, которая обслуживает село, поселок», — подчеркнул Виктор Ющенко. 

ВТОРОЙ БОЙ ДЛЯ ТИМОШЕНКО 
Лидер  партии  «Батькивщина»  Юлия  Тимошенко  заявила,  что  предстоящие  парламентские  выборы  будут 

фактически выборами нового главы государства, и чтобы избежать реванша старой власти, необходимо сделать все для 
объединения усилий сторонников оранжевой революции: «Наша политическая сила сделает все, чтобы мы были вместе». 

Юлия Тимошенко отметила: у нее нет обиды за то, что ее команду отправили в отставку. «Я не отступлю от того,  
во что верите вы!», — обратилась она к Майдану и призвала готовиться к парламентским выборам «с осознанием того, что 
это второй бой, который мы должны выиграть», чтобы не допустить реванша старой власти, поскольку «на парламентских 
выборах мы будем избирать фактически руководителя государства». Тимошенко пояснила такую ситуацию тем, что с 1 
января  2006  г.  вступают  в  силу  изменения  к  Конституции,  наделяющие  парламентское  большинство  широкими 
полномочиями по формированию исполнительной власти. 

«Я убеждена, что так как я и вся наша команда, которая поддержала Виктора Ющенко на президентских выборах, 
мы  должны  сплотиться  для  избрания  премьер-министра,  который  будет  олицетворять  именно  то,  за  что  мы  с  вами 
боролись», — озвучила свое видение текущего политпроцесса экс-премьер-министр. 

РАЗГОВОРЫ МЕЖДУ СОБОЙ. ПРИ НАРОДЕ 
«Полевой командир» Майдана Тарас Стецькив убежден, что альтернативы объединению «оранжевой команды» 

нет. Об этом он заявил после празднования оранжевой годовщины. 
Стецькив считает, что в нынешнем году на Майдане «было больше тревоги. И это надо было почувствовать». 

Вместо этого, по мнению Стецькива, было ощущение, что политики говорят между собой, а не с народом. 
«Наши уважаемые вожди не смогли подняться над амбициями. Они перестали понимать свой народ. Политики 

говорили то, что не трогало людей, и это очень серьезный сигнал для Ющенко и Тимошенко», — считает народный депутат. 
«Полевой командир» Майдана убежден, что ничего нового между двумя ключевыми политическими фигурами — 

Президентом Виктором Ющенко и экс-премьер-министром Юлией Тимошенко — сказано не было: «Ющенко не сказал, 
какими  будут  парламентские  выборы,  а  самое  главное  —  не  определил  свое  место,  место  Тимошенко  и  лидеров 
политических партий... Тимошенко не сказала, в чем она видит формулу успеха на будущих выборах». 

По  его  мнению,  вместо этого  звучали лишь устаревшие лозунги:  «Восток  и  Запад вместе».  «Если Ющенко  и 
Тимошенко не сделают выводы, продолжат спор и кидание шпилек друг  в друга,  будут думать, что только они — две 
политические силы и что нет Януковича, Литвина и коммунистов, то эти две силы проиграют парламентские выборы», — 
спрогнозировал Тарас Стецькив. 

ЛИДЕРА ПОДНЯЛИ, ЧТОБЫ ОПУСТИТЬ? 
Народный депутат Украины Владимир Филенко сожалеет о том, что «в этот раз политики не поднялись до уровня 

Майдана и не услышали людей». 
По мнению «полевого командира», люди на Майдане ожидали объединения «оранжевой команды», а этого не 

произошло. 
Филенко считает, что Президент не должен был выходить на Майдан с бумагами. «Мы не умаляем тем инсулина и 

реформ ЖКХ, но когда не говорится о главном, запоминаются проколы, которые были вчера на Майдане», — подчеркнул 
Филенко. 

Комментируя по просьбе журналистов тот момент, когда Юлию Тимошенко понесли на руках, Филенко заметил: 
«Они думали, что они ее подняли, но они ее опустили. Меня это задело. Кто это посоветовал и придумал такое?!» — 
недоумевал Филенко. 

Вместе с  тем,  он подчеркнул,  что Майдан вчера был на высоте.  «Настроение на Майдане в  прошлом году и 
нынешнем разное, но оно адекватно ситуации, сложившейся в обществе», — заявил нардеп. 

ВЛАСТЬ ОБЪЯВИЛА ВОЙНУ ОППОЗИЦИИ 
«Празднование  годовщины  революции  показало,  что  «помаранчевая»  команда  не  будет  формировать 

предвыборный союз, — считает политолог Владимир Фесенко. — Мы увидели, что трещина между этими политическими 
силами только углубилась». 

Злой иронией, по его мнению, в оценке событий годичной давности является демонстрация рекламного ролика 
Партии регионов сразу после прямой телетрансляции с Майдана. «С одной стороны — это апофеоз демократии, а с другой 
— это злая политическая ирония», — резюмирует Владимир Фесенко. 

«Майдан  показал,  что  между  лидерами  «помаранчевых»  политических  сил  существуют  очень  сильные 
противоречия,  —  оценил  столичные  события  в  минувший  вторник  директор  Украинского  отделения  Международного 
института  гуманитарно-политических  исследований  Владимир  Малинкович.  —  Вряд  ли  они  выйдут  в  избирательный 
процесс вместе, поскольку ни один из лидеров (Виктор Ющенко и Юлия Тимошенко) не понимает своих задач». 

«Президент Виктор Ющенко и экс-премьер Юлия Тимошенко пытаются удержать остатки электората,  который 
толкает их на публичную демонстрацию единства,  — так считает известный политик Евгений Кушнарев.  — Нынешняя 
украинская  власть  демонстрирует  возрастающую  агрессию  в  связи  с  опасением  победы  на  будущих  парламентских 
выборах Партии  регионов.  Во время своего  выступления Президент  продемонстрировал нескрываемое раздражение и 
обиду на Тимошенко. На Майдане власть объявила войну оппозиции, она пойдет на все». 

ЧТО НАРОДУ ЦЕННО, ТО ЮЩЕНКО НЕВАЖНО 
«Я считаю, что Ющенко должен попросить прощения у украинского народа — за бесконечную череду кризисов, за 

невыполнение  своих  обещаний»,  —  так  оценил  выступление  Президента  на  Майдане  лидер  объединенных  социал-
демократов Виктор Медведчук. 

При этом он напомнил слова Президента: «Неважно, что из 6,5% прироста ВВП в январе мы скатились к минус 
1,6% в августе. Неважно, что за шесть месяцев мы «сожгли» 2,5 миллиарда торгового сальдо. Неважен и тот рост цен, 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

119



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

который  коснулся  сахара,  мяса,  колбасы или крупы.  Я  каждую позицию эту  знаю в  цифрах.  Самое  страшное,  что  та 
команда, которая была на Майдане, стала другой в служебных кабинетах». 

«Ющенко говорит, что те проблемы, которые из-за новой власти переживает страна, неважны. Куда больше его 
беспокоит отсутствие единства в «майданной» команде... Из всего этого можно сделать только один вывод, — резюмирует 
Виктор Медведчук. — Президент не способен оценить проблемы уровня всей Украины. Единственное, на что его хватает, — 
это Майдан. Но Майдан — это еще не вся Украина. И украинский народ, не пришедший в этот день на празднество, не 
заслуживает такого цинично-пренебрежительного отношения. А судя по настроению участников вчерашней акции, Ющенко 
не может претендовать и на звание «президента Майдана», — подчеркнул лидер СДПУ(О). 

«ГРИНДЖОЛЫ» ВО ВСЕМ 
«Я не хотел бы сейчас опровергать слова Президента (о том, что стало лучше), но вынужден буду это сделать, — 

отметил в своем комментарии народный депутат Нестор Шуфрич. — Президент сказал о 830 тысячах рабочих мест. Но 
зачем так обманывать людей? Сегодня официальная статистика дает увеличение уровня безработицы. Как могут быть 
дополнительные рабочие места при том, что у нас увеличен уровень безработицы? Возможно, он, слава Богу, еще не такой 
высокий, как в других странах, но год назад такой безработицы не было. И мы не то что получили дополнительные какие-то 
рабочие места, мы потеряли те, которые имели...» 

Символом успеха оранжевых за этот  год Шуфрич  назвал «Гринджолы»: «Вот как-то у  них (нынешней власти) 
получилось, что у них «Гринджолы» во всем...». 

Возможно, что-то и изменилось в отношении свободы слова, признал Шуфрич, но при этом напомнил: «При том, 
так называемом режиме, было создано два наиболее оппозиционных телевизионных канала: «Эра» и «5 канал». За этот год 
не то что нового канала не появилось, но и против тех, что были, сделана попытка ликвидировать их лицензии с тем, чтобы 
прекратить  вещание...  телевизионщиков  с  КРТ,  ТЕТа.  ТЕТ  хотели  закрыть  исключительно  за  то,  что  у  них  вроде  бы 
доминировал  русский  язык.  Это  же,  будем говорить,  — абсурд!  При прошлой  власти  три  самых  больших издания  — 
«Сельские вести», «ВВ» и печатный орган «Нашей Украины» — «Молодая Украина» — если я не ошибаюсь, имели самый 
большой тираж в Украине. И сегодня говорить, что притеснялось, что было что-то не так, — это является неправдой...». 

Они ждали его, чтобы проигнорировать
24.11. 2005, «Киевские Ведомости»

Дмитрий Белов
Сколько бы телеканалы не показывали «ликующий Майдан», личное присутствие на главной площади столицы 

явственно показало, что особого ликования там не было. 
Было  любопытство:  «Что  же  они  нам  теперь  скажут?»  Все  свернулось,  как  скучный,  окончившийся  ничьей 

футбольный матч. Уныло продудели «болельщики» и пошли себе восвояси. Те, кто после заключительного номера (песни 
Петриненко «Украина») направились к станции метро «Почтовая площадь», стали как вкопанные уже в начале Крещатика. 
Эскорт Президента стремительно скатился с Трехсвятительской, нетерпеливо засигналил и двинулся прямо на колонну 
утопающих в слякоти людей. (Но не так-то просто протиснуться сквозь тех, кого «так багато и кого не подолати», будь ты 
хоть  Виктором  Ющенко.)  Гаишники  газовали  и  сигналили.  Наконец  люди  расступились.  Образовался  живой  коридор. 
Мерседесы помчались  дальше,  на  улицу  Грушевского.  Пожилая  женщина,  экипированная  по  всем  канонам участника 
оранжевой революции (цвета тыквы целлофановый плащ с капюшоном, шапка с восклицательным знаком и подковой, 
шарф, ленты, перчатки, значок с изображением только что умчавшегося пассажира) недовольно заголосила вслед: «Ото 
поїхав той, що з народом!» Люди засмеялись. Никто и не подумал одернуть крикунью, никто не заступился за своего кумира. 

Вот это равнодушие к имиджу Ющенко, к имиджу его соратников поражало в продолжение всего вечера. В толпе 
часто  раздавались  неодобрительные  слова  в  адрес  ныне  действующего.  Но  все  спокойно  выслушивали критику  и  не 
спорили. Какой-то шалун и подавно закричал: «Ющенко — зрадник!». И тоже — полное безмолвие досталось ему в ответ... 

Но  Президента  ждали.  Это  факт.  Люди  лениво  внимали  выступающим  на  сцене  и  поглядывали  на  часы  в 
ожидании Самого. Так страстно хотелось послушать Ющенко, что почему-то скандировали: «Ю-ля! Ю-ля!». (Может, скорей 
просили на сцену Тимошенко, зная, что Президент будет выступать сразу после нее?) 

И Юля не «забарилась». В сопровождении собственных портретов, выполненных в стиле иконы «Преображения 
Господня», Юлия Владимировна явилась с самой неожиданной стороны, с улицы Институтской, откуда на заветный Майдан 
ее, белоснежную, несли на руках. Напрасно выступавший в эту минуту Анатолий Кинах старался говорить громче. Его уже 
никто не замечал. Народ оборотился в сторону газовой принцессы и истошно завопил. 

— Последний раз такой фанатизм я наблюдал только на концерте Пола Маккартни в Москве на Красной площади, 
— хвастливо свидетельствовал холеный мужчина, подбивая локтем своего товарища. 

Люди бесновались. Девчонка, стоявшая рядом со мной, вдруг зарыдала, протянула обе руки к женщине с косой, 
плывущей  над  головами  людей,  как  некое  божество,  и  тоже  завопила:  «Юля!  Юля!».  Своим криком  она  значительно 
опережала набранный скандирующей публикой темп, будто и впрямь надеялась быть услышанной Тимошенко и получить 
от нее воздушный поцелуй. Свыше ста тысяч человек сотрясали воздух простым женским именем, которое в переводе с 
латыни означает (всего-то) месяц июль. На героиню направили прожекторы и раздалась барабанная дробь. (Теперь стало 
ясно,  зачем в  центре  города  дежурило  так  много  машин скорой  помощи  — эмоции...)  Анатолий  Кинах  автоматически 
продолжал свою речь... 

Когда снегурочка наконец поднялась на сцену с тем, чтобы объявить: «Мне сказали, у вас тут что-то невеселые, 
разочарованные лица», толпа снова испытала восторг. Зарделись оранжевые знамена с изображением красного, пышущего 
любовью сердечка, под которым значилось: «Блок Юлии Тимошенко». (Вот это по-человечески, душевно, а не какой-то след 
от удара лошадиного копыта и недоуменный восклицательный знак.) 

Тимошенко,  которая  говорила  не  только  по-человечески  душевно,  а  даже  с  материнским  чувством,  была 
выслушана с вниманием. Ее патетическое: «А що ви думали, так все просто?» — роняло зрителя в экстаз. 

Когда  же  слово  предоставили  столь  долгожданному  оратору,  люди  прослушали  его  от  силы  минут  пять. 
Остальные сорок пять минут выступления переговаривались о том о сем. Кто-то, прислушиваясь к звуку в колонках, бросал: 
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«Что-то у тебя, Витек, с первой попытки ничего не вышло». Часть зрителей, расположившаяся на холме перед бывшим 
Октябрьским дворцом и через дорогу, за богиней Никой, вообще снова принялась скандировать: «Ю-ля! Ю-ля!». Дело в том, 
что Ющенко часто заглядывал в бумажку и при этом невольно говорил мимо микрофона. Так что все слова и цифры, 
которые  ему  заготовили  в  письменной  форме,  не  были  отчетливо  слышны,  вот  люди  и  отвлекались.  Под  звучание 
невнятной тирады тем более жалко смотрелись президентские дети, зябнущие в хлопьях снегопада. 

Уже с первых слов оратор осекся и раздраженно попросил публику: «Покричите, покричите еще «Юля», тогда я 
продолжу».  Все  охотно  исполнили  его  просьбу.  Но  и  потом,  в  продолжение  всей  речи  на  большом  экране  крупно 
показывали, как Юлия Владимировна строит глазки первым рядам и чуть ли не заговаривает с ними о чем-то из-за спины 
Президента.  (Лишь в  своей «промовi»  она была обеими руками за отца украинской демократии,  но ее словам верили 
слабо.) 

Самый забавный случай  произошел в  момент,  когда  репортер  одного  из  телеканалов  вышел в  прямой эфир 
выпуска новостей. Оператор уже махнул ему «снимаем», как вдруг один пьяный молодчик закричал: «Ты работаешь на 
Порошенко! Не ври людям! Не ври!» Репортер усиленно старался не снимать с лица улыбку и продолжал рассказывать в 
камеру о том, что сейчас происходит на Майдане, кто уже успел процитировать Тараса Шевченко, а кого успели понести на 
руках. Но совсем близко стоящий парень не унимался, он громко-громко повторял почти в самый микрофон репортера: 
«Порошенко — вор! Порошенко — вор!». Все видящие это только умильно хохотали. 

Опять же, никто не думал спорить... 

Чтобы переплюнуть Юлю, Ющенко придется спуститься с 
парашютом!"

24.11.05, «Комсомольская правда» (Украина)
О том, как начинался день годовщины оранжевой революции, объявленный Днем Свободы, "КП" рассказала во 

вчерашнем  номере.  Заканчивался  же  он,  как  и  обещалось,  концертом  (на  котором  собравшиеся  на  Майдане  опять 
услышали подзабытый хит "Разом нас багато") и выступлением политиков, делавших в прошлом году революцию. Впрочем, 
чтобы увидеть все это, можно было и не идти на Майдан, а всего лишь включить телевизор. Но "КП" отправилась на 
главную площадь страны, чтобы подсмотреть то, чего не заметили телекамеры. 

К сцене пронесли оружие 
Провокаций в День Свободы явно опасались - кроме полутора тысяч командированных на Майдан милиционеров, 

в  толпе  были  замечены  и  бойцы  спецподразделений.  Однако  вместо  козней  оппозиции  правоохранителям  пришлось 
столкнуться с анонимными телефонными террористами. Перед началом митинга в милицию позвонил человек и сообщил, 
что принесет на Майдан бомбу.  Но МВДшники не поддались на провокацию,  -  эвакуировать народ с главной площади 
страны не  стали.  Правда,  на  поиски  звонившего  (оказавшиеся  безрезультатными)  все  же  отправились.  Пока  милиция 
сбивалась с ног, пытаясь вычислить неизвестного "бомбиста", нескольким гражданам удалось вполне беспрепятственно 
приблизиться  к  сцене  с  настоящим  арсеналом  всевозможного  вооружения.  Группка  колоритных  казаков  из  Львова  в 
костюмах а-ля Тарас Бульба смотрелась живописно и пользовалась заслуженным вниманием фотографов. 

- А сабли-то у вас, поди, бутафорские? - вздумалось полюбопытствовать корреспонденту "КП". 
-  Обижаете!  Стали  бы  мы  с  игрушечными  позориться?!  -  и  казак  потянул  за  рукоять:  взаправдашняя  сталь 

блеснула, выдвинувшись из ножен. 
- Холодное оружие! - констатировали мы. 
-  А есть еще и горячее! -  костюмированный собеседник продемонстрировал старинный пистолет с затейливой 

резьбой. 
- Хотите пальнуть? Не стесняйтесь, разрешаю, - хитро прищурился он. 
Как ни велик был соблазн испытать раритетный ствол, мы,  представив себе последствия такой забавы около 

сцены, заполненной политиками, отказались. 
Сюрприз от леди Ю 
Большинство  политиков пробиралось к  сцене от  своих автомобилей  по  сделанному специально  для них  VIP-

проходу (минуя, между прочим, металлоискатель). 
А  вот  от  Тимошенко  ожидали  сюрприза.  Перед  мероприятием,  например,  прошел  слух,  что  она  вопреки 

договоренностям явится на Майдан уже после заключительной речи Ющенко - чтобы оставить последнее слово за собой - 
или,  того хуже,  во время нее,  чтобы отвлечь внимание от  выступления Президента.  И леди Ю частично подтвердила 
опасения,  явившись  во  время  речи,-  только  не  президентской,  а  Еханурова.  И  не  проторенной  дорожкой  -  сквозь 
металлоискатель,  -  а  неожиданно  возникнув  прямо  из  толпы.  Точнее,  даже  над  ней:  охранники,  перемахнув  через 
ограждение вокруг сцены, подняли ее на руки. 

Сообразив в чем дело,  толпа восторженно заревела.  Стоявшие рядом студенты Киево-Могилянки попытались 
было  помочь  телохранителям  в  транспортировке  ценного  груза  (и  ведь  что  была  бы  за  трогательная  картина  -  экс-
премьерша на руках у народа?), но куда там! Секьюрити тут же оттеснили непрошеных доброхотов. 

Больше всех толкался, пролагая дорогу экс-премьеру, нардеп и верный сподвижник Тимошенко Андрей Шкиль. 
При этом он изображал воздетой рукой "викторию" и выкрикивал что-то похожее на "вау".  За те несколько секунд, что 
Тимошенко пробиралась к сцене, Еханурова почти никто не слушал, так что Юлия Владимировна своего добилась: часть 
предназначенного другим внимания все же перехватила. 

- Чтобы переплюнуть ее, Президент должен теперь с парашютом спуститься! - подытожили студенты. 
Но Ющенко просто вышел. И общался с народом целых 50 минут. 
Оранжевого было мало 
Петру Порошенко, как  и Александру Зинченко, выступить не дали.  Видимо, таково было наказание за то,  что 

"перессорили" между собой революционеров. Но на сцене рядом с соратниками по революции оба все-таки постояли. Пока 
Порошенко слушал, что говорили другие, к нему подобрались поклонники, и он раздал десяток автографов. По телевизору 
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Майдан выглядел весьма оранжевым. Но на самом деле цвета революции было меньше, чем в прошлом году. Впрочем, 
этот недостаток устроители праздника - "нашеукраинцы" - восполнили дополнительными мерами. Во-первых, нарядили в 
свои фирменные накидки и плащи гостей из регионов (их привезли, по информации самой же НСНУ, 78 автобусов и 21 
поезд). Во-вторых, облачили в "помаранчевое" студентов, поставленных в первых рядах перед сценой, и даже журналистов: 
на огороженном для прессы участке Майдана репортеров одаривали оранжевыми куртками, от которых, кстати, никто не 
отказывался, поскольку было сыро и холодно. 

Народу не хватало танцев 
- Всем хорош праздник, только музыки мало, - жаловались корреспонденту "КП" зрители. 
В  самом  деле,  как-то  уж  очень  резко  после  ухода  политиков  со  сцены  оборвались  торжества.  А  людям, 

большинство  из  которых  находились  в  приподнятом настроении,  хотелось  еще танцев  и  песен.  Ну  да  не  беда  -  они 
устроили их сами для себя: кто выплясывал под игру уличных музыкантов, а кто и просто так, без музыки. 

Киевлянку Тоню,  прогуливавшуюся по Крещатику с  сыновьями Тимофеем и Димой,  мы "тормознули" из-за ее 
оранжевого зонтика. 

-  Это мы в прошлом году купили. Разочаровались ли в  революции? Не разочаровались.  Мы же выходили на 
Майдан не за Ющенко, а за себя, так что если и разочаровались немного в политиках, то не разочаровались в себе. 

А волынчанам Наталье с сынишкой Артемом (мальчик, кстати, успел потеряться на Майдане, но быстро нашелся) 
на революцию и вовсе грех жаловаться. До "оранжевых" событий ее муж был безработным, а теперь трудится в районной 
ячейке НСНУ - где-где, а там рабочие места создаются регулярно. 

Между тем по главной улице страны бродили в обнимку целые компании - это ветераны Майдана разыскали друг 
друга в толпе и обходили места боевой славы. 

- Вот пропуск в палаточный городок, видите? Самый настоящий, с мокрой печатью, - объясняет нам Иван. - А вот 
если вам будут показывать "удостоверения участников оранжевой революции", не верьте - все "липа". Их тут на Майдане 
даже продавали одно время... 

КСТАТИ 
Кто вышел на сцену? Строго по жребию открыли митинг "комендант Майдана" Роман Бессмертный в компании 

Юрия Луценко, Тараса Стецькива и Владимира Филенко (год назад они были полевыми командирами революции). За ними 
выступили  Юрий  Костенко  (УНП),  Борис  Тарасюк  (НРУ),  Виктор  Пинзеник  (ПРП),  Алексей  Ивченко  (КУН),  Владимир 
Стретович (ХНС), Владислав Каськив ("Пора"), Анатолий Матвиенко ("Собор"), Анатолий Кинах (ПППУ), Александр Мороз 
(СПУ), Юлия Тимошенко (БЮТ), Юрий Ехануров (НСНУ) и, конечно, Ющенко. Показались народу также Виталий Кличко (не 
оправившийся от травм боксер опирался на палочку) и мэр столицы Александр Омельченко, который прикрепил себе на 
лацкан непромокаемый оранжевый бантик из целлофана. Виктор Ющенко, по традиции, привел с собой все семейство, 
включая внучку - дочку Виталины Ющенко. Малышку по очереди держали на руках родственники гаранта. 

СКАЗАНО НА МАЙДАНЕ 
Николай ТОМЕНКО: 
-  Так исторически сложилось,  что недавно Президент подписал меморандум с Януковичем.  Давайте поможем 

Виктору  Ющенко  и  проголосуем  за  то,  чтобы  отменить  этот  меморандум!  Договариваться  нужно  внутри  "оранжевой" 
команды, но не с бело-голубыми! 

Роман БЕССМЕРТНЫЙ, лидер НСНУ: 
- Может, за этот год мы делали что-то неверно. Но я уверен, что наша страна способна не только осуществить 

революцию, но и обеспечить достойную жизнь. 
Владислав КАСЬКИВ, советник Президента, лидер "Поры": 
-  Только  мы  можем  призвать  к  единству.  Давайте  попросим  политиков,  чтобы  они  нам  пообещали,  что  вся 

"помаранчевая" политическая сила создаст правительственную коалицию. 
Александр МОРОЗ, лидер СПУ: 
-  Ситуация  в  государстве  будет  зависеть  от  того,  как  будут  строиться  политические  взаимоотношения.  Но  с 

момента победы революции новой власти пока не удалось обеспечить единства в своих рядах. 
Виктор ПИНЗЕНИК, министр финансов: 
- Когда я пришел работать министром финансов, "со всех дыр текло". Куда-то исчезали государственные средства. 

На  двери  моего  кабинета  висела  табличка:  "Денег  нет,  но,  возможно,  будут  ".  Теперь  я  сменил  табличку  на  "Деньги 
появились". 

Юрий ЕХАНУРОВ, премьер-министр Украины: 
- Дух Майдана необходимо превратить в рост экономики и промышленного производства. Это поможет обеспечить 

социальную защиту гражданам Украины и увеличить зарплату и пенсии. 
Юлия ТИМОШЕНКО, лидер БЮТ: 
- Я хочу опровергнуть бессмысленные слухи, что Тимошенко где-то против Ющенко. Этого не может быть. Это 

ведь Президент, которого я вместе с вами пыталась привести к власти! Разве я могу разрушить хоть один его шаг? И нет у 
меня никакой обиды на то, что нас отправили в отставку. Потому что не должности решают - решает история. 

Виктор ЮЩЕНКО: 
- Я утверждаю: мы идем единственно верной дорогой - дорогой свободы и справедливости для каждого человека. 

Но свобода,  верховенство права и обеспечение прав людей не создаются за один день.  Давайте не посыпать голову 
Украины пеплом из-за того, что через 12 месяцев у кого-то появилось разочарование. Не будьте поспешными! Я утверждаю, 
что мой народ блестяще прожил эти 12 месяцев! 

Отвечая на реплику Томенко: 
Извините! В этой стране есть такое явление, как Виктор Янукович, есть такое явление, как оппозиция к нашей 

власти. Это правда. Но главным лозунгом Майдана является лозунг: "Восток и Запад вместе". 
НЮАНС 
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Случайно или нет, но био-туалеты, расставленные вдоль Крещатика, оказались бело-синими

На Майдане-2 ругались и целовались
24.11.05, «Комсомольская правда» (Украина)

Дежавю  -  не  иначе!  Заполненный  людьми  в  оранжевой  одежде  Майдан,  специфический  западный  говор, 
разрисованные полевые кухни, палатки на Крещатике, а недалеко от них улыбающаяся баба Параска – все это было ровно 
год назад. Тогда тоже шел снег, на Майдане возвышалась такая же сцена, а над головами развевались флаги. Только вот 
людей стало поменьше, а споров побольше. Теперь кто-то за Ющенко, кто-то за Тимошенко… 

«Тогда посерьезнее было» 
Первое,  что  бросилось  в  глаза  на  Майдане-2,  -  многоцветность.  Оранжевого,  конечно,  больше всего,  но  вот 

прошлогоднего единства тона нет и в помине. Кругом малиновый, красный, черный, желтый, розовый, синий. Не заметно 
только бело-голубых мотивов, хотя еще в воскресенье и понедельник площадь буквально утопала в «боевых раскрасках» 
представителей оппозиционных партий. За 10 минут я насчитал около десяти политических сил. Главенствовала, понятное 
дело, «Наша Украина», а рядом тусовались «соратники»: СПУ, БЮТ, «Пора», УНА-УНСО, УРП «Собор», «Яблуко» и даже 
«Форум  спасения  Киева».  Уже  к  полудню  на  площади  перед  сценой  собрались  примерно  две  тысячи  человек,  в 
большинстве своем киевляне. Многие оглядывались в поисках знакомых. - Кого вы ищете? – спрашиваю у мужчины лет 50-
ти, с ног до головы украшенного оранжевым. - Друзей-революционеров, конечно! Меня зовут Василий, я из Киева. Год назад 
на Майдане два месяца в одной палатке с львовянами прожил. С Нового года не виделись. Вот пытаюсь «вычислить» кого-
нибудь из них. 

- Ностальгия? 
-  Не представляешь!  Слезы на глаза наворачиваются.  К тому же все почти как  тогда,  только теперь больше 

праздником пахнет. Год назад мы посерьезнее держались – революция все-таки. 
«Друзья, что же вы, как враги?» 
-  Как  вы  относитесь  к  тому,  что  флагов  разных  цветов  так  много  на  Майдане?  -  А  что  нам  эти  серо-буро-

малиновые? Глянь, сколько помаранчевого! К тому же Александр Мороз, Тимошенко, «Пора» - тоже наши. Другое дело, что 
в том году все вместе были, а сейчас на кучки разбились, друг на друга косятся. Так и хочется спросить: что же вы как враги  
стоите,  руки  друг  другу  не  пожмете?  Подобные настроения  на  «Майдане-2»  оказались  обычным делом.  И  там и  сям 
знакомые сначала встречались,  обнимались,  целовались,  а  уже через пять минут  спорили,  кто же «продал Майдан» - 
Тимошенко,  Порошенко  или  Ющенко.  До драк  не  доходило,  но  праздник  для  многих  сходил на  нет.  К  сожалению,  не 
слишком дружили на Майдане-2 и вчерашние друзья-соратники: «нашеукраинцы» и «бютовцы». После нескольких горячих 
перепалок кучка последних отделилась от общей массы и замерла в сторонке под своим флагом. Но все без исключения 
партии использовали годовщину революции в собственных целях: агитировали, раздавали программки, газеты, листовки. 
«Наша  Украина»  привезла  ящики  с  оранжевыми  брошюрками  под  названием  «Десять  шагов  навстречу  людям»,  где 
говорилось о том, что выполнено Президентом из обещанного. Партия «Батьківщина», в свою очередь, распространяла 
первый выпуск газеты «Шевченковский вестник» с огромной фотографией леди Ю на первой странице. 

А окружающие не переставали ссориться: 
- Хватит агитировать, лучше бы дело делали. Вы же год как агитируете и разговариваете, а жизнь становится все 

хуже и хуже! – кричали на активистов со всех сторон. При этом многие стремительно разбирали буклеты, брошюры и 
оранжевую символику и, отойдя на расстояние, все-таки облачались в цвета революции. Недовольство недовольством, но 
для большинства Майдан – это святое. 

НУ И НУ! 
Даешь оранжевого! Раздача оранжевой символики на «Майдане-2» напоминала русскую народную забаву «Стенка 

на стенку». Как только в агитпалатке «Нашей Украины» появлялись ребята с коробками, сюда со всех сторон бросались те, 
кому  оранжевого  не  хватило  или  было  мало.  В  результате,  бедняг  «нашеукраинцев»  буквально  раздирали  на  части, 
пытаясь  заполучить  платок  или  накидку.  Не  помогали  даже их  душераздирающие  крики:  «Стоять!»,  «Хватит!»  и  даже 
«Помогите!».  Люди  лезли  по  головам  соседей  и  набирали  платочков  сразу  на  полсела,  по  10-15  штук.  Когда  же 
счастливчикам удавалось, наконец, выбраться из толчеи, со всех сторон их атаковали те, кто поумнее: «Братишка, дай 
хустынку» слышалось со всех сторон. Майдан есть Майдан, и платки мгновенно рассасывались в толпе, а счастливчики 
были рады, что им хоть что-то таки оставили. 

КСТАТИ 
Баба Параска кормила народ бутербродами Кроме сцены и палаток, где раздавали символику, на Майдане было 

еще одно место, где толпился народ и который не могли обойти по привычке – баба Параска тут как тут, всех помнит, всех 
рада видеть, постоянно улыбается. В руках у символа революции бутерброды для кого-то, к кому она никак не может дойти 
– всюду окликают знакомые. - Со всеми же нужно поговорить, всех нужно поздравить, - смеется Прасковья Васильевна. – 
Как же я мимо пройду? 

- Как ваше настроение? – спрашиваю у знаменитости. 
- Отлично, сегодня ведь праздник! А то, что мне до сих пор пенсии не подняли, так я не жалуюсь – многим хуже 

меня  живется.  В  этот  момент  Параску  вновь  окликнули,  и  бабуля  буквально  прыгнула  в  объятия  пожилого  мужчины. 
Оказалось,  что  это  друг  из  Луганска,  познакомились  здесь  ровно  год  назад.  И  пока  тот  искал  обещанные  когда-то 
фотографии, задорная революционерка обняла товарища и громко возвестила: 

- Смотрите, люди! Тернополь и Луганск вместе!  
В ТЕМУ 
Революционное меню «Майдана-2» В специальную палатку,  расположенную у здания консерватории,  только к 

обеду стали завозить ящики с кашей хлеб и колбасу. Именно этими яствами позже вечером должны были кормить народ. 
Причем главным блюдом обещали сделать горячие бутерброды с вареной колбасой. При этом в палатку занесли не один 
десяток мешков крупы, а новые и прошлогодние полевые кухни уже к часу дня стояли под всеми парами.      
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Виктор Ющенко: "когда люди пришли с майдана в служебные 
кабинеты, почему они потеряли ту этику, ту политическую мораль, 
которая держала их здесь вместе?"

24.11.05, «Факты и комментарии»
Александр Артазей

В годовщину событий на Майдане Президент попенял своих соратников за распри и заявил, что страна 
идет правильным путем

Первая годовщина "оранжевой" революции,  которая накануне празднований официально получила статус Дня 
свободы, внешне ничем не отличалась от событий годичной давности. Так же шел снег, на Майдане не было где яблоку 
упасть, и был он окрашен в тот же цвет - оранжевый. Но этим, пожалуй, и исчерпалось все видимое сходство. Спустя год 
уже не было главного - единства в рядах победителей, о чем наглядно свидетельствовало отсутствие на трибуне Петра 
Порошенко, Александра Третьякова, Евгения Червоненко. Все они стояли не рядом с Президентом, а внизу, среди народа. 
А присутствие на трибуне в непосредственной близости от Президента полевых командиров Майдана и Юлии Тимошенко 
свидетельствовало скорее об игре в единство на публику, чем о том, что таковое имеет место в действительности. Тем 
более что накануне народный депутат Юрий Оробец заявил, что выступление Президента могут сорвать представители 
БЮТ.  Как  сообщает  УНИАН,  парламентарий  предупредил,  что  "горячие  головы"  из  блока  Тимошенко  готовят  "группы 
квакеров", которые должны возгласами перебивать выступающего Президента Украины и других политиков, требуя, чтобы 
выступала Тимошенко. По словам депутата, за участие в таких группах предлагали 250 гривен. Кстати, попытки во время 
выступления  Виктора  Ющенко  перекричать  его  возгласами  "Юля!"  действительно  были.  Президент  даже  попросил 
скандировавших: "Ну еще раз крикните "Юля", и я готов выступать. Друзья, давайте будем толерантными. Всему придет 
свое время". И только после этого он смог продолжить свое выступление.

Об отсутствии единства в рядах победителей
Это было, пожалуй, главным мотивом выступления Виктора Ющенко. "Мы тогда (год назад. - Авт.) были едины, 

потому что знали, против кого ведем борьбу", - сказал Президент. И тут же задал риторический вопрос, который в равной 
степени был обращен как к присутствующим, так и к отсутствующим его соратникам: "Когда мы пришли к власти, когда люди 
пришли с этого Майдана в служебные кабинеты, почему они потеряли ту этику, ту политическую мораль, которая держала 
их здесь вместе? Несмотря на то что это разные двадцать политических сил. Мы тогда говорили об одном: мы говорили об 
идеалах  Майдана.  Вот  об  этом,  собственно  говоря,  о  первых  уроках  первой  годовщины  Дня  свободы  я  бы  хотел 
поговорить".

О достижениях революции
Но, несмотря ни на что, Президент призвал своих соотечественников не терять оптимизма. "В первую очередь я 

хочу сказать тем, у кого опустились руки, у кого склонилась голова. Друзья, я как Президент этой страны утверждаю: мы 
идем единой  верной  дорогой  -  дорогой  свободы,  справедливости  для каждого  человека.  В  основе  любого  развития - 
политического,  экономического  или  гуманитарного  -  лежат  три  вещи:  демократия,  свобода  и  верховенство  права...  За 
двенадцать месяцев этого пути, я утверждаю, мы не сошли с этой дороги. Мы идем по ней", - сказал глава государства и 
предостерег от разочарований, возможных на этом пути.

"То, что демократия, истина, свобода, права человека достигаются не в один месяц, - вещь очевидная. Давайте не 
посыпать голову Украины пеплом. Оттого, что через двенадцать месяцев у кого-то появились какие-то разочарования. Не 
будьте скороспелыми... Я уверен, что моя нация, мой народ блестяще прожили эти двенадцать месяцев".

После этого Виктор Ющенко перешел к теме о достижениях "оранжевой" революции. "Мир увидел новую страну, 
которая в состоянии формировать новое лицо Европы. По-новому сегодня и мы ощущаем Украину в себе. Абсолютное 
большинство граждан сегодня воспринимают Украину как единственную Родину. Перелом произошел во всех регионах 
страны. Во всех социальных и языковых группах. В первую очередь среди молодежи и людей с высшим образованием", - 
сказал Президент. "Безоговорочной победой Майдана стало утверждение свободы слова. Она стремительно набирает силу. 
Как и все украинцы, я приветствую этот процесс и сделаю все для того, чтобы он ускорился. Убежден, что в скором времени 
пресса станет в Украине четвертой властью", - заявил Виктор Ющенко.

Об ошибках
Президент считает жесткой позицию прошлого правительства в проведении реприватизации, необдуманными - 

административное регулирование цен и решение о закрытии свободных экономических зон. Но не только за эти ошибки он 
отправил в отставку Кабмин Тимошенко. "У меня был один критерий, на основе которого я формировал правительство и 
исполнительные структуры... Самые высокие правительственные посты я предлагал занять тем людям, которые стояли на 
Майдане  у  меня  за  спиной.  Ни  одного  случайного  человека,  кроме  тех  людей,  которых  акцентировал  Майдан,  в 
правительстве не было", - отметил глава государства. Но соратники, по мнению Президента, не смогли пройти испытание 
властью.  "Случилось то,  что случилось.  И сегодня,  мне кажется,  это тоже урок Майдана.  И нам из  этого надо делать 
выводы, нам не надо творить мифы, делать легенды", - сказал Виктор Ющенко.

О парламентских выборах
"Мы должны получить победу демократических сил в марте 2006 года. Это наше обещание, потому что победные 

выборы Президента могут быть победными только при демократической победе в парламент Украины в 2006 году. Это 
единое целое, это нельзя разделять", - утверждает Виктор Ющенко. В этой связи Президент обратился ко всем с призывом: 
"Украине нужна активность всех общественных структур, которые защищают свободу, демократию и права людей. Нужны 
убедительные медиа, которые должны говорить гражданам правду. Нужны энергичные предприниматели, которые движут 
вперед экономику и создают рабочие места. Украине нужна энергия и патриотизм всех граждан, объединенных любовью, 
свободой".
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Праздник в кредит
18-24 ноября, «Киевский телеграф»

Александр Юрчук
Есть у революции начало и есть вполне конкретный конец
Надо  ли  проводить  празднования  такой,  в  общем-то,  некруглой  даты,  как  первая  годовщина  "оранжевой" 

революции?  Особенно  учитывая  не  двойственное,  а  тройственное  отношение  к  данному  событию.  После  известных 
событий,  связанных  с  отставкой  правительства  Юлии  Тимошенко,  революционеры  разделились  на  верных  заветам 
Майдана и "неверных". А люди, которые мерзли в центре Киева, успокаивают себя тем, что боролись не за Ющенко или 
Тимошенко, а против Януковича и за демократию. Вот такая получается "триада".

Выходит, придется организовывать сразу три Майдана? Один для правильных "оранжевых", второй — для тех, кто 
не сумел сохранить верность идеалам демократии и подозревается в их предательстве, третий — просто для участников 
революционных событий. Есть еще и те, кто захочет использовать дату для продвижения своей, отличной от "оранжевой", 
политической  позиции.  Например,  Дмитрий  Корчинский.  Его  "Братство"  планирует  организовать  альтернативное 
мероприятие в  годовщину.  На Европейской площади.  Если удастся прорваться,  то помитингуют и на Майдане.  Всякие 
обидные лозунги уже придуманы. Не следует забывать и об очень прогрессивной социалистке. По этическим соображениям 
не станем называть ее фамилию. А просто не хочется… Есть и есть. Она тоже попытается отметить. Вместе с другом. 
Придут бороться с американским ставленником. Дальше по списку — Виктор Янукович. Сам вряд ли придет. Может, кого 
пришлет. Чтобы отпраздновать "позорную дату". "Ну что, допрыгались, на? А я говорил, на, потому что лидер, на".

У каждого получается своя правда, свой Майдан. Это раз. Второе: уровень поддержки деятельности Президента 
населением продолжает падать. По данным опроса, проведенного Центром Разумкова, он снизился с февраля 2005 года 
более чем в три раза (с 47% до 14%). Около 60% респондентов считают, что страна движется в неправильном направлении. 
Есть  повод хорошенько  подумать над целесообразностью проведения "оранжевых"  торжеств.  Однако  если рассуждать 
цинично и прагматично, то Майдан проводить надо. Хотя бы потому, что 26 ноября официально начнется избирательная 
кампания.  Лучшего  варианта  вхождения  пропрезидентской  силы  в  агитационный  период  просто  нет.  Тем  более  что 
стремительно ухудшающиеся электоральные показатели требуют принятия экстремальных мер. 

Учитывая высокую цену вопроса, эту предвыборную прелюдию необходимо тщательно готовить. Чтобы не было 
потом мучительно больно за бесцельно потраченные усилия и средства. Кстати, о средствах. Планируется потратить на 
празднование годовщины деньги, которые остались от "оранжевых" событий. 

Это около восемнадцати миллионов гривен. Так что с финансовой стороной вопроса все более или менее понятно. 
Чего нельзя сказать о сценарии проведения мероприятия и его возможных последствиях. 

Прежде  всего,  не  ясен  формат  участия  Президента  в  праздновании  годовщины  революции.  Думаю,  даже 
ближайшее окружение Виктора Андреевича до последнего момента не будет знать, что скажет Президент народу. Он может 
засунуть бумажки в карман и выступить экспромтом. Ну не любит Ющенко читать с листа. А это весьма и весьма стремно. 
Вот,  например,  в  каком  качестве  будет  выступать  Виктор  Ющенко  на  Майдане?  Как  Президент?  Однако  по  своему 
содержанию Майдан — гораздо более глубокое явление, которое не сводится к победе одного человека на выборах, пусть и 
президентских. Тем более что все говорят о стремительной девальвации ценностей революции за одиннадцать месяцев 
правления Виктора Андреевича. Если рассматривать участие Ющенко в таком формате, то празднование превратится в 
собрание акционеров  ООО "Майдан",  на котором будет стоять  вопрос  о  непогашении выданного в  период революции 
кредита  доверия  народа.  Да  еще  Юлия  Владимировна  Тимошенко  использует  технологию  ведения  двойного  реестра 
"оранжевых революционеров". Смысл ее заключается в том, что "регистратором" Майдана является не "Наша Украина" 
Виктора Ющенко, а БЮТ. 

Поскольку Виктор Андреевич является почетным главой партии революции — "Народного союза "Наша Украина", 
то возможен вариант партийного обращения. Но выступать в таком качестве, мягко говоря, рискованно. Особенно учитывая 
результаты  последнего  съезда  НСНУ,  на  котором  возник  публичный  скандал  по  поводу  очищения  рядов  партии  от 
"коррупционных  элементов".  Не  исключено,  что  так  называемые  "коррупционеры"  добровольно  уйдут  из  руководящих 
органов партии. По крайней мере, некоторые из них. Однако проблема "запятнанного партийного мундира" останется. Как, 
впрочем, и склочность отношений между членами "единой команды победителей". Одни владеют словом, другие — делом. 
Разные "виды" политиков. Кто из них более "запятнанный" — тот еще вопрос. Со временем "следы" могут проявиться на 
пока  еще чистых "оранжевых"  одеждах.  Процесс  пошел.  А  сам Ющенко  еще не  определился с  главным вопросом — 
возглавит  он  избирательный  список  "Нашей  Украины"  или  нет?  Если  нет,  то  партийное  обращение  ("дорогие  друзья, 
предстоит еще одно испытание — парламентские выборы, на которые я поведу свою силу") будет выглядеть не совсем 
уместным.  И  опять-таки,  партийный  формат  не  соответствует  заявленной  роли  Майдана  как  "символа  пробуждения 
народа".

Следующий  вариант  —  выступление  Ющенко  в  качестве  лидера  нации  и  гаранта  Конституции.  Это  самый 
неудобный  и  опасный  стиль  обращения  к  народу,  поскольку  он  предполагает  пафос,  который  неуместен  в  данном 
конкретном случае.  Представьте  себе  следующую  картину:  снег,  холод.  Празднование  начнется  в  16.00.  Выступление 
Виктора Андреевича пока запланировано на 20.00. Четыре часа народ будет стоять на Майдане в ожидании кульминации — 
выступления Ющенко.  Послушает концерт с  участием групп "ВВ",  "Океан Эльзы",  "Мандры",  а также Дмитрия Гнатюка, 
Анатолия Паламаренко, Тараса Петриненко, Марии Бурмаки. Дозреет… Представляете себе уровень ожидания людей? 
Особенно  после  того  как  прозвучат  выступления  двух  команд  революционеров  —  истинных  и  неистинных.  От  главы 
государства будут ожидать чуть ли не откровения. Надо будет дать ответы по крайней мере на два вопроса:

— что делать с Юлькой?
— кто возглавит избирательный список партии "Народный союз "Наша Украина"? 
Можно,  конечно,  обойтись  и  общими  словами.  Например,  поговорить  о  консолидации  украинской  нации, 

европейском выборе и ВТО. Но это приведет лишь к разочарованию. Или попробовать так: вот был Майдан. Потом не все 
сумели выдержать испытание властью. Произошло очищение. Теперь надо перевернуть страницу и начать все с чистого 
листа. Однако так мы скоро до обложки дойдем. Точнее, до последней страницы, где большими буквами будет написано 
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одно слово: "Конец". Как видим, выступление Президента на Майдане по поводу годовщины революции — самый спорный и 
противоречивый элемент сценария. На нем все завязано и на нем все держится. Теперь о Тимошенко. Конечно, диалог 
между окружением Ющенко и представителями Юлии Владимировны ведется. "О, е-е! Я не слышу тебя, я не вижу тебя. 
Между  нами  стена  и  все  такое".  Разошлись  пути-дорожки.  Может,  встретятся  опять:  кошки-мышки,  мышки-кошки…  А 
помните вопль души Януковича? "Леопольд, подлый трус, выходи!". Такой себе бело-голубой мышонок. 

С меморандумом о сотрудничестве. Уже не смешно. Если с Тимошенко не удается договориться, то надо хотя бы 
подумать над тем, как нейтрализовать последствия ее появления на Майдане. Ведь никто не сомневается в том, что Юлия 
Владимировна  придет.  Хотя  появилась  информация  о  том,  что  Тимошенко  не  будет  на  Майдане,  однако  есть  повод 
усомниться в ее достоверности. Придет. Причем придет не одна, а с товарищами и заготовленным вариантом действий. 
Например, под торжествующие возгласы Майдана Юля скромно предложит Виктору Андреевичу быть навеки вместе. Хотя 
бы на период выборов. И торжественно вручит Президенту какой-нибудь меморандум. Ющенко его подпишет, поскольку 
ручка найдется сразу, а тянуть с автографом на глазах у тысяч людей, да еще в прямой трансляции, как-то неудобно. Потом 
выяснится, что Президент обязался назначить Тимошенко премьером. 

Сакральный  смысл  празднования  революционной  годовщины  заключается  в  том,  чтобы  удержать  некую 
преемственность.  Продемонстрировать  готовность  расплатиться  по  накопившимся  процентам  по  кредиту  народного 
доверия. Его слишком быстро растратили по мелочам. Уже актеры театра на Таганке, который гастролирует в Украине, 
издеваются над революцией. Вот идет спектакль "Марат и маркиз де Сад".  Времена французской революции. Психи в 
дурдоме ставят под руководством заслуженного садиста всех времен и народов пьесу о конце предводителя революции. 
Марат в одном из эпизодов взбирается на верхотуру и на приличном украинском кричит: "Посмотрите на эти руки! Они 
ничего не крали!". И достает из недр больничного халата оранжевый флаг. Интереснее всего реакция зала. Он грохнул 
аплодисментами. От восторга. А если бы россияне выкинули этот номер полгода назад? Да их бы освистали! 

Кстати, сразу после революции приехал японский театр кукол. Так они тоже с флагом ходили. На той же сцене. И 
их чуть ли не стоя приветствовали. Теперь все не так. Ощущение двойственности происходящего, уверен, останется после 
празднования годовщины. Думаю, что в телевизионных сюжетах,  посвященных этому мероприятию,  обязательно будет 
"картинка"  с  альтернативного  Майдана.  Свобода,  конечно,  но с  достаточно неприятным послевкусием.  Опять  придется 
просить кредит доверия. На год. Под безумно высокие проценты. Дадут ли? 

Глеб Павловский: В Украине нет системы управления 
государством

24.11.2005, УРА-Информ
Илья Кольцов

Вчера у нас в гостях побывал главный идеолог российской внешней политики, самая одиозная фигура в команде 
Путина,  политолог  Глеб  Павловский.  Он  поделился  своим  виденьем  проблем  постреволюционной  Украины,  внешней 
политики Российской Федерации и перспектив «бархатных революций» на постсоветском пространстве. 

— Как Вы оцениваете результативность работы Вашей команды на украинской политической арене в прошлом 
году? 

— Конечно, мою работу в прошлом году нельзя назвать результативной. Я еще раз отмечу, эту работу нельзя 
назвать  пиар-консалтингом,  это  не  была  работа  по  проведению  избирательной  кампанией.  Это  была  работа  по 
осуществлению информационной связи между украинскими и российскими партнерами. Но все равно, у меня и здесь тоже 
были проколы. Если мой заказчик был не в Украине, имел недостаточную информацию и иногда неправильные оценки, то, 
конечно, я тоже несу за это ответственность. С этой точки зрения, никто из нас не удовлетворен работой прошлого года в 
Украине. Хотя правда состоит в том, что мы не вели эту кампанию. Если бы мы ее вели, то она была бы, скажем так, совсем 
не такой. Может быть, к счастью для вас. Это мы посмотрим. (смеется) 

— Будет ли на предстоящих выборах такая же массовая поддержка Януковича, как и на прошедших год назад? В 
какой форме будет выражаться эта поддержка: в финансовой, моральной, какой-либо другой? 

— Что касается финансовой поддержки, то я думаю, что это вопрос к господину Ахметову, а не к нам точно. Мы 
вряд ли будем конкурировать на этом поле, у нас нет в этом необходимости. А остальное будет зависеть от того, как мы 
будем понимать два основных фактора. Первый — это набор тезисов позиционирования его в отношениях с Россией, какую 
политику он предлагает украинским избирателям в данном вопросе. Предлагает не нам, а именно украинцам. А второй 
фактор — это, конечно, его шансы. Его политика и хорошие намерения — это важно, но важнее проценты, цифры и влияние 
на власть. Будет он принимать участие в формировании правительства или нет, будет он участвовать в правительстве или 
не будет? Это очень важный вопрос. Морально мы с ним, но в прошлом. 

— Вы недавно говорили, что Украина не смогла преодолеть идеологический раскол и в ближайшее время не 
преодолеет  его.  С  чем,  по-Вашему,  связан этот  раскол?  Это  исторические  факторы играют  роль  или  же  это  какие-то 
текущие проблемы? 

— Меня удивил вчерашний Майдан. Он показывает, что раскол не преодолен. Это значит, что рано или поздно эта 
проблема выйдет наружу. Проблема связана, прежде всего, с тем, что этой проблемой не занимались. Украинские политики 
не  работают над  преодолением раскола.  Им по  разным причинам это не  нужно.  Конечно,  существуют  и  исторические 
причины раскола, но в данном случае он инспирирован одной из сторон. И это точно не Янукович. Что не говорите, не он 
вел  кампанию на  противостояние.  По  своим электоральным причинам раскол  был инспирирован стороной  Ющенко,  а 
только потом он стал обоюдосторонним.  Главное,  что меня удивило,  это то,  что никто не ведет политику «сшивания» 
общества, с моей точки зрения, сегодня этого нет. 

— В одном интервью Вы высказывались, что Россия не допустит больше «бархатных революций» в постсоветском 
пространстве, это может говорить о том, что Россия принимает непосредственное участие в политической жизни своих 
ближайших соседей? 
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— Да, занимается. На подходе Казахстан, Белоруссия. Естественно, мы стараемся помочь нашим соседям не 
допустить  политического  кризиса.  Но  делаем  мы  это  в  значительно  меньшем  масштабе,  чем  все  думают.  Проблему 
осознали и политики других стран. Мы сейчас не являемся главной действующей силой. Мы, скорее, оказываем поддержку 
и  советуем что-то.  Нам не  надо  было делать  ничего  ни  в  Азербайджане,  ни  в  той  же  Киргизии,  где  так  называемая 
революция привела к тяжелым последствиям, это государство сейчас действительно на гране уничтожения. Государство, 
которое было коррумпированным и слабым, но при демократии оно является распадающимся государством. Это говорит о 
том, что нельзя шутить с такими вещами. Поэтому, важно понимание нашей линии в этом вопросе. Для наших союзников 
важно  понимать,  с  какой  стороны мы.  Мы на  их  стороне  в  их  стремлении не  допустить  разрушения конституционных 
институтов.  Они это знают, они в этом уверены,  мы это им убедительно доказали. Это помогает им, в свою очередь, 
противостоять внутренней угрозе. На первых порах все испугались, все начали говорить, что и в России сейчас будет 
революция,  Украина будет экспортировать революцию, а это все вредно и для стабильности, и для инвестиций, и для 
экономики. 

— Но ведь на примере той же Украины можно сказать, что Оранжевая революция оказала пользу, по крайней 
мере, в вопросе «Криворожстали»? 

— Я еще раньше говорил, что это возмутительно. Я не думаю, что для отмены результатов одного аукциона 
необходимо осуществлять такие масштабные потрясения страны, да и еще с неопределенными последствиями. Ведь не 
известно, где вы будете через год-два, вот в чем проблема. И с этими деньгами много вопросов, будут они потрачены 
правильно или нет. 

Мне очень понравился аукцион по «Криворожстали», но дело ведь не в этом. У вас нет еще системы управления 
страной, она не предложена. Даже дедушка Ленин, и тот предложил свой вариант управления страной, очень странную, но 
все же систему. А какая у вас система? Ваша система состоит из сплошных импровизаций, которыми управляют всякие 
«друзья-товарищи  Кролика».  Причем,  сам  «Кролик»  объявил  их  некомпетентными.  Вчера  на  Майдане  было  сказано 
буквально следующее, причем, что меня особенно поразило, в присутствии своих же друзей, которые стояли за его спиной: 
«Те,  кто  стоят  за  моей  спиной,  они  были хороши  в  оппозиции,  а  вот  в  кабинетах  они  оказались  неспособными».  Не 
некоторые, а все оказались неспособны! Видимо, кроме него одного. Это говорит об отсутствии элементарного спортивного 
братства. Я бы сказал, на уровне команды колледжа. При этом в той же команде Путина много внутренних проблем, но все-
таки уровень доверия очень высок.  Это  при  всех  наших внутренних  идеологических противоречиях,  очень острых,  мы 
работаем на взаимном доверии.

Не слишком ли рано они это делают?
24.11.2005,  Focus

Борис Райтшустер
Именно разочарование украинцев в революции доказывает, что она была успешной, пишет Борис Райтшустер, 

Focus, Германия.
Днем  началось  шоу.  С  развевающимися  флагами,  бросая  лютые  взгляды,  демонстранты  подтягивались  к 

резиденции президента в центре Киева; напротив них стояли сотни милиционеров в шлемах с защитными щитками из 
пластика, охраняя главу правительства. 

"Снова пора" 
Только по цвету флагов можно было понять, что на экранах показывали не прошлогодние записи "оранжевой 

революции":  через год после начала мирного восстания члены бывшей молодежной организации "Пора" в понедельник 
маршировали к резиденции власти под желтыми, а не под оранжевыми знаменами - чтобы напомнить президенту Ющенко 
о его обещаниях. 

Длившееся неделями перетягивание каната 
Как и сторонники "Поры", многие украинцы разочарованы "оранжевой революцией". Двенадцать месяцев назад 

сотни тысяч людей в Киеве и в других городах вышли на улицу, чтобы выразить свой протест против подтасовки голосов на 
президентских  выборах.  После  длившегося  несколько  недель  перетягивания  каната  представители  старого  режима 
сдались, произошла мирная смена власти. 

Чуда не произошло 
Через двенадцать месяцев эйфория уступила место отрезвлению. Ощутимого экономического подъема не было, 

надежды на то, что коррупция и произвол властей закончатся, не оправдались. Старое клановое хозяйство дало новые 
ростки. 

Личное поражение Путина 
В первую очередь в соседней России контролируемые государством СМИ сообщали, что украинская революция 

потерпела поражение. Неудивительно: революция в Киеве стала личным поражением президента Владимира Путина. Он 
до самого конца делал ставку на потерпевших неудачу представителей старой власти. 

Смена коррумпированных групп 
Сторонникам "управляемой демократии" в Кремле любое прямое воздействие населения на соотношение сил во 

власти кажется подозрительным. Они до сих пор уверены, что за революцией стояли иностранные силы и демонстрантам 
заплатили за выступление. В действительности в Киеве произошла смена одной коррумпированной власти другой, считают 
в России. 

Наивные надежды 
Даже  некоторые  ярые  защитники  украинской  революции  не  хотят  возражать  утверждениям  Москвы. 

Действительно, было бы наивно надеяться, что после семидесяти лет коммунизма и засилья аппаратчиков в одночасье из 
ниоткуда может появиться новый, неподкупный человек, который займет руководящую позицию. 

Старые политики, новые люди 
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"Существенное изменение в том, что сегодня открыто обсуждаются все ошибки власти, в свободных СМИ, где 
каждый может высказать свое мнение, только так что-то в будущем может измениться", -  считает Владимир Полохало, 
киевский политолог и главный редактор интеллектуальной газеты "Полiтична думка" ("Политическая мысль"): "Конечно, мы 
не смогли изменить нашу политическую элиту, она осталась прежней, однако люди стали по-другому относиться к ней, они 
вышли из-под опеки. Вот в чем успех революции". Любое новое правительство теперь должно принимать во внимание, что 
оно может быть сметено массовыми протестами, если оно будет позволять себе слишком много. 

Никакой пропаганды героев 
В отличие от России, сейчас в Украине есть настоящая конкуренция в политике - никто не может предсказать 

результатов парламентских выборов, которые пройдут в марте, или заранее их определить, считает Полохало: "Тот факт, 
что сегодня люди разочаровались в революции, что они под действием пропаганды СМИ не величают главу государства 
героем, как в России, что они говорят о его ошибках - одно это является прорывом в сторону демократии". 

Разные сыновья 
Отличие  от  России  проявляется даже в  деталях.  Когда  в  Украине  сына  президента  поймали при  парковке  в 

неположенном месте в его BMW за 130 тыс. евро, это долго обсуждалось в прессе, и глава государства вынужден был 
извиниться за своего сына. Когда же в России сын министра обороны Сергея Иванова на большой скорости сбил насмерть 
женщину, переходившую дорогу на зеленый свет, об этом узнали только некоторые пользователи интернета и читатели 
критически настроенных газет. Прокуратура быстро закрыла это дело. 

Повод для празднования 
При этом россияне в какой-то мере тоже выиграли от киевской революции - по крайней мере, простые граждане. 

Не в последнюю очередь под воздействием массовых протестов в Киеве и из страха, что это может повториться в Москве, 
российское  правительство  решило  провести  обширную  социальную  программу.  Таким  образом,  примерно  у  500  000 
человек, которых во вторник вечером ожидали на праздновании годовщины революции в центре Киева, несмотря на все 
повседневные заботы и политические скандалы, был повод для празднования. 

"Открытые ворота" 
"Штурм" резиденции президента на этот раз закончился совсем не так, как год назад. Если тогда милиционеры 

упрямо  никого  не  пропускали,  то  на  этот  раз  они  расступились  и  дали  демонстрантам  проникнуть  в  святая  святых 
украинской  власти.  Глава  секретариата  президента  Олег  Рыбачук  лично  поприветствовал  протестующих.  Ворота 
резиденции президента, пообещал Рыбачук, его правая рука, "всегда будут открыты". 

Власть вновь запускает механизм политрепрессий
24.11.05,"Полит-Террор"

Оксана Степашкина
Первый  заместитель  председателя  СДПУ(о)  Н.Шуфрич:  "Сейчас  новой  власти  нужно  будет  искать  мнимых 

преступников, чтобы хоть как-то объяснить свое годичное существование".
"Круглый стол" на тему: "Украина: год после оранжевой революции. Что было и что будет" состоялся 23 ноября, 

сразу после годовщины событий. И хотя организаторы пригласили к участию представителей всего спектра украинского 
политикума, приверженцы Майдана отсутствовали.

В ходе работы мероприятия украинские, российские политики и политологи говорили о неутешительных уроках 
прошлогодних событий.  Настораживающей, по мнению экспертов, выглядит, в частности, ситуация с нарушением 
прав человека и политическими репрессиями в Украине.

Директор Института стран СНГ, депутат Госдумы Константин Затулин, комментируя Полит-Террору правовой 
беспредел в Украине, в частности сказал: "Была очень неразумная, недальновидная попытка политической колонизации 
востока Украины и в этих целях  охоты на ведьм за мнимые преступления, которая была развернута достаточно 
широко. Около 20 тысяч человек в результате лишились своей работы". Он признался, что "в России, хоть и не сразу, но 
это стало всем понятно и произвело гнетущее впечатление".

"Вместо того чтобы предложить компромисс той части Украины, которая за него не голосовала, Виктор 
Ющенко предложил этой части Украины розги", - пояснил российский политик. "Сегодня колесо фортуны повернулось. В 
сентябре это стало всем очевидно", - считает депутат Госдумы России. Но при этом у российского гостя сложилось "такое 
впечатление, что вчера в связи с годовщиной Майдана произошло самовозбуждение лидеров оранжевой революции 
уже перессорившихся между собой, и они принялись объявлять новый крестовый поход против оппозиции".  В 
связи с этим он видит повод для различного рода волнений, связанных с политическими репрессиями. "Некоторые 
из фигурантов высосанных из пальца уголовных дел вновь обеспокоены своей судьбой. …Это опасная политика, 
потому что она продолжает раскалывать Украину", - подчеркнул Константин Затулин.

Первый  заместитель  председателя  СДПУ(о) Нестор  Шуфрич  ожидает  "ужесточения  преследований  по 
политическим мотивам". Он пояснил это тем, что "сейчас новой власти нужно будет искать мнимых преступников, 
чтобы хоть как-то объяснить свое годичное существование. Экономических и социальных успехов нет, поэтому 
попытаются устроить охоту на ведьм".

"Власть  вновь  запускает  механизм  политрепрессий",  - заявил  лидер  общественного  движения  "Новая 
демократия"  Евгений  Кушнарев.  Он  выразил  опасения  в  том,  что  "агрессивность  сегодняшней  власти  по  мере 
приближения выборов будет нарастать". Также, считает политик, "будут нарастать и множиться попытки с помощью 
репрессивного аппарата ограничить деятельность, а при возможности, и вообще лишить права на политическую 
деятельность своих оппонентов".  Эта воинственная риторика,  которую демонстрирует  сегодня и  сам Ющенко  и  его 
политические  сторонники,  нужна  им  для  того,  чтобы оправдать  себя  в  глазах  своего  электората",  -  убежден  Евгений 
Кушнарев.

Однозначно  подтвердил  наличие  политических  репрессий  в  Украине  и  Игорь  Шкиря,  член  Президиума 
Политсовета  Партии  Регионов:  "Нарушения  прав  человека  были  колоссальными.  Была  реальная  расправа  с 
оппозиционной стороной, с инакомыслием в отличие от тех обещаний, которые давались на Майдане". Он считает, 
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что "в сентябре было оправдано подписание Меморандума между властью и оппозицией", однако властными структурами 
"многие пункты из данного соглашения продолжают нарушаться". "Это и политрепрессии, и назначение кадров", - уточнил 
представитель Партии Регионов. "Я не исключаю того, что подпись (Януковича – ред.) будет отозвана" - подытожил нардеп.

"Власть, которая себя называла демократической, развернула политические репрессии, чтобы запугать 
оппонентов,  уничтожить  оппозицию", -  утверждает  председатель  Прогрессивной  социалистической  партии  Украины 
Наталья Витренко. В подтверждение своих слов она пояснила, что "18 тысяч человек уволены с работы не по причине 
профессиональной непригодности, не по решению суда, а по политической неблагонадежности". Нет равенства прав 
оппозиции.

По  словам  лидера  ПСПУ,  к  средствам  массовой  информации  ее  не  допускают.  Мощнейшие  акции  протеста 
оппозиции проводятся с  "максимальным сопротивлением власти  и  с  минимальным освещением в  средствах  массовой 
информации".  Более  того,  она  уверяет,  что  "власть  хотела  закрыть  неблагонадежные  телеканалы",  но  этого  удалось 
избежать.  Наталья  Витренко  опасается  того,  что  "в  Украине  устанавливается  …  тоталитарный  режим  с  четко 
выраженной коричневой окраской".

Характеризуя ситуацию  вокруг политрепрессий, лидер партии "Братство" Дмитрий Корчинский  обратился к 
фактам:  "Вчера арестовано около сотни членов "Братства" и  наших православных.  До сих пор они в тюрьме. 
Сейчас  Администрация  Президента  требует  от  сотрудников  правоохранительных  органов  и  судов  возбудить 
против  задержанных  уголовные  дела.  Это  бессовестный  репрессивный  режим  с  беспредельными  судами  и 
беспредельными правоохранительными органами".

В свою очередь политолог  Владимир Фесенко заметил, что "для того, чтобы проводить серьезные репрессии 
власть  должна  быть  сильной.  А  власть  сейчас  в  Украине  слабая". Он  допускает,  что  "в  политических  целях  будут 
использованы  дела  о  фальсификации  избирательного  процесса  во  время  президентской  кампании  как  аргумент  в 
предвыборной  парламентской  борьбе".  "Попытки  давить  на  оппозицию  могут  быть,  но  они,  скорее  всего,  будут 
неудачными", - спрогнозировал политолог.

Георгий Крючков, глава Комитета ВРУ по вопросам Национальной безопасности и обороны Украины, считает 
принципиально  важным  тот  факт,  что  "наличие  преследований  по  политическим  мотивам  по  существу  признал 
Президент". "Эту проблему надо каждый день поднимать, конкретизировать, доводить факты до общественности и 
делать  соответствующие  выводы", -  убежден  украинский  политик.  "Власть  пришла  под  одними  лозунгами,  а 
фактически их предала", - заявил "Полит-Террору" Георгий Крючков.

Газ – тормоз
24.11.05, DailyUA 

Евгений Магда
Российский премьер Михаил Фрадков решил отложить рабочий визит в Киев. Официальная причина – отсутствие 

взаимопонимания между российской  и  украинской  сторонами на  переговорах  о  поставках  газа  в  Украину  в  2006  году. 
«Газпром»  настаивает  на  денежной  форме  оплаты,  «Нефтегаз»  с  понятным  ожесточением  упирается  и  пытается 
пролонгировать  ранее  существовавшие  договоренности,  словно  забыв,  что  они  были  достигнуты  при  неоднократно 
подвергнутым анафеме режиме Леонида Кучмы. 

Показательно, что вместо Михаила Фрадкова в Киеве высадился идеологический российский десант в составе 
депутата  Государственной  Думы  Константина  Затулина  и  кремлевских  политтехнологов  Сергея  Маркова  и  Глеба 
Павловского. Всю троицу чрезвычайно сложно назвать испытывающей симпатии к Виктору Ющенко и новой украинской 
власти. К этому добавляется и тот факт, что кремлевские спецы оказались не готовыми «дать революции по морде», как 
они  громогласно  заявляли  в  многочисленных  интервью.  Не  сумев  остановить  избрание  Ющенко  президентом,  его 
оппоненты взяли курс на расшатывание ситуации в Украине. Этому, безусловно, способствуют многочисленные ошибки 
власти и концентрация внушительных ресурсов в руках Кремля. Поэтому-то московские политологи и политики и могут 
позволить  себе  рисовать  апокалиптические  картины  нашей  страны  в  период  после  парламентских  выборов, 
непосредственно находясь на украинской земле. 

По сути, отказ Фрадкова от поездки в Киев – красноречивый сигнал о необходимости активизации украинского 
руководства  в  сфере обеспечения энергетической безопасности  страны.  Пока же российский энергетический гигант  не 
только легко выигрывает информационные войны на постсоветском пространстве, но и – что намного важнее - установил 
на  ближайшие  пять  лет  контроль  за  транзитом  газа  из  государств  Центральной  Азии,  лишив  Киев  возможности  для 
диверсификации поставок газа. С учетом особых отношений между верхушкой российской власти и «Газпромом» несложно 
догадаться, насколько эффективным инструментом влияния станет газовая труба уже в ближайшее время. Вполне логично, 
что заместитель председателя правления ОАО "Газпром", генеральный директор ООО "Газэкспорт" Александр Медведев 
обвинил председателя НАК «Нефтегаз  Украины» Алексея Ивченко в  готовности незаконно отбирать  газ  из  экспортной 
трубы.  От «газпромовских» случались заявления и похлестче -  сегодня время объективно работает на них,  и  позиции 
российского энерго-гиганта куда устойчивее «нефтегазовских». 

Похоже, у высшего политического руководства Украины остается в нынешней ситуации только два выхода: либо 
согласиться  на  требуемые  россиянами  условия  оплаты  газа,  соответствующим  образом трансформировав  транзитные 
тарифы и потеряв часть рентабельности экспортоориентированных предприятий, либо идти на поклон к Владимиру Путину 
проторенной Леонидом Кучмой дорожкой. Пикантность ситуации в том, что промедление только ухудшает позиции Киева, а 
внятная позиция так и не сформулирована. 
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Украина и Россия - на грани «газовой войны»?
24.11.05 ,«Фраза»

Об  этом,  как  считает  директор  Института  политических  исследований  (РФ)  Сергей  Марков,  свидетельствует 
отмена визита в Украину председателя правительства Российской Федерации Михаила Фрадкова.

В ходе международной конференции "Украина: год после "оранжевой революции". Что было и что будет" Марков 
подчеркнул,  что отмена -  "это важный политический факт".  По мнению политолога,  основной причиной отмены визита 
российского премьера в Украину является то, что не было подготовлено решение по главному вопросу - газовому. 

Как передает  Украинская правда, Марков напомнил, что Россия настаивает на увеличении цены за газ, в то же 
время Украина отказывается это делать. Политолог подчеркнул, что повышение мировых цен на газ вынуждает Россию 
повышать  цены  на  газ,  поставляемый  и  в  Украину,  однако  Украина,  по  его  словам,  "отказывается  быть  партнером, 
союзником России".

Кроме того,  по словам Маркова, с украинской стороны были определены главные переговорщики с Россией - 
министр иностранных дел Борис Тарасюк, а также глава НАК "Нафтогаз Украины" Алексей Ивченко. Марков отметил, что 
логикой и Тарасюка,  и  Ивченко является позиция о том, чтобы воспользоваться начавшейся в Украине избирательной 
кампанией, "спровоцировать газовую войну и обвинить в этом Россию в глазах украинских избирателей".

Как передает  ICTV, в свою очередь,  российская компания "Газпром" заявляет о необходимости немедленного 
вмешательства Президентов России и Украины в газовые переговоры. Заместитель председателя правления "Газпрома" по 
вопросам  экспорта  Александр  Медведев  назвал  нынешнюю  позицию  компании  "Нафтогаз  Украины"  нарушающей 
предыдущие  договоренности  Президентов.  Тем  временем  позиция  украинской  стороны  остается  неизменной:  условия 
расчета за транзит российского газа в Евросоюз резко изменять нельзя. Делать это нужно не с 1 января, а поэтапно.

Ростислав Ищенко
Вице-президент Центра исследований корпоративных отношений
Марков абсолютно прав. Реально мы уже несколько месяцев находимся в состоянии «холодной газовой войны», 

потому что постоянно нарастает жесткость российских требований, а позиция Украины не меняется. В общем-то, чтобы 
ситуация переросла в откровенную «газовую войну» нужно дождаться первого января и не подписать соглашение по газу. 
Тогда уже, я думаю, и украинским чиновникам будет трудно отрицать то, что на данном направлении отношения с Россией 
практически разорваны. 

Как это отразиться на ходе отопительного сезона? Ну, учитывая то, что по сообщениям СМИ, в Днепропетровске 
две  недели назад отключили отопление  в  нескольких  районах,  то  -  самым негативным образом.  Тут  дело  даже не  в 
отопительном сезоне, потому что, я думаю, что для больших городов тепло и свет найдут. Проблема в том, что без поставок 
дешевого газа просто встанет промышленность.  Это значительно серьезнее,  потому что это -  миллионы безработных. 
Поэтому на данном этапе нужно соглашаться на российские политические требования. 

Что  касается  каких-то  решений  в  кадровой  политике,  то  они  уже  запоздали.  Иметь  таких  переговорщиков  с 
Россией,  как  Тарасюк  и  Ивченко,  это  значило  -  изначально  обрекать  переговоры  на  провал,  потому  что  ни  их  не 
воспринимают  в  Москве,  ни  они  не  воспринимают  Москву.  То  есть  было  понятно,  что  переговоры  будут  сорваны 
изначально.  Сейчас менять персоналии уже поздно,  потому что уже не осталось времени.  Уволить одних и назначить 
других уже фактически невозможно. 

Президенту нужно, возможно с премьером, ехать в Москву и срочно договариваться, и решать вопрос на высшем 
уровне. 

Всеволод Степанюк
Научный сотрудник института мировой экономики и международных отношений НАН Украины
Я  не  думаю,  что  мы  реально  стоим  на  пороге  войны,  поскольку  это  никому  не  выгодно,  прежде  всего, 

потребителям российского газа в ЕС. Другое дело, что на Украину могут быть произведены всякие политические давления, 
которые  приведут  к  тому,  что  Украина  все-таки  подпишет  новые  ставки  цены  на  газ.  Может  быть  даже  те,  которые 
предлагает Россия. 

Но если мы будем покупать в России газ именно по той цене, что они предлагают, то экономику Украины постигнет 
коллапс.  Я  могу  утверждать,  что  Украина  не  может  существовать,  как  государство,  если  энергоносители  будут  к  нам 
поступать по той цене, по которой покупает их ЕС. 

Что  касается  выхода  из  ситуации,  то,  я  не  думаю,  что  Россия  будет  договариваться о  чем-то  с  нынешними 
властями. То есть нынешняя власть сама сказала, что мы хотим быть европейцами. Россияне вполне логично говорят - 
покупайте теперь у нас газ по европейским ценам. С точки зрения коммерческой этики или права, россияне ничего нового не 
говорят. То есть если вы не союзники, а, грубо выражаясь, наши враги, то тогда покупайте у нас газ, как покупают все. 

Кроме того,  такие  переговорщики  как  Ивченко  и  Тарасюк  вряд ли  могут  о  чем-либо  договориться с  Россией. 
Личный фактор на переговорах играет достаточно серьезную роль. 

Сергей Киселев
Эксперт по экономическим вопросам
Здесь можно провести такую аналогию:  если война и будет,  то  холодная,  а  не горячая.  У  обеих сторон есть 

достаточно серьезное оружие. Если у россиян есть источники добычи газа и, соответственно, контроль за его ценой, то у 
Украины – транзитные возможности и контроль цены за транзит. 

В любом случае, я думаю, что поставки (газа – ред.) не будут прерваны. Никто не пойдет на срыв поставок и 
договоренностей, потому что это не та система, где можно что-то придержать. Будет найден компромисс. Я думаю, что цена 
за 1 тыс. куб. м. газа может быть выше 100 долларов, но ниже 160. 

В принципе, россияне могут начать говорить с премьером Ехануровым. Он – человек здравомыслящий, свободный 
от националистической ориентации, у него есть чиновнический стаж и опыт ведения переговоров. 

Что касается инициативы «Газпрома» о встрече Президентов Росси и Украины для решения «газового» вопроса, 
то, я думаю, что когда встречаются Президенты, перед ними должно уже лежать готовое решение. 
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Владимир Сапрыкин
Директор энергетических программ Украинского центра экономических и политических исследований им. А.  

Разумкова
Така „війна”  вже розпочалася і  переможця в ній не буде, оскільки існує взаємна залежність.  Ми залежимо від 

постачань газу з Росії, а Росія залежить він нашого транзиту. Треба сісти за стіл переговорів, насамперед, Президентам 
двох країн. Це може бути в третій країні, чи то в Україні, чи то в Росії. Треба все ж таки з’ясувати, які є пропозиції з кожного  
боку. 

Александр Гудыма
Народный депутат Украины, фракция УНП, член комитета ВРУ по вопросам ТЭК, ядерной политики и ядерной  

безопасности
Є загострення в українсько-туркменських та в українсько-російських газових стосунках. Причому Туркменістан не є 

ворогом  України,  але  він  змушений  в  контексті  впливу  Росії  (Туркменія  є  однозначно  залежною  від  Росії  щодо 
транспортування свого газу – авт.) втягуватися в сферу тих умов, які виставляє РФ. Потім ще й Узбекистан втягується в 
диктування Росією всіх правил гри на європейському газовому ринку. 

Проблема України полягає в тому, що вона весь час обороняється і не проявляє жодних ініціатив. Це є слабкість 
енергетичного блоку Уряду як Тимошенко, так і Єханурова. 

Ці  загострення  треба  ліквідовувати.  Але  для  цього  не  треба  відповідати  –  „ні”,  на  все,  що говорять  Росія  та 
Туркменія. Тому що якщо Туркменія говорить про 120 чи 160 доларів за 1 тис. куб м. газу, а Україна відповідає – „ні”, то  
результату немає. Якби Україна перейшла в наступ, з точки зору ініціатив, то тоді була б і розмова. На жаль, Україна поки 
що нічого не пропонує. 

Создание украинского филиала Института стран СНГ считают 
запоздалым

24.11.2005, "СЕЙЧАС".
Директор Международного института гуманитарно-политических исследований (РФ) Вячеслав Игрунов считает, что 

создание  украинского  филиала  Института  стран  СНГ  несколько  запоздало,  поскольку  после  распада  СССР  Россия 
"потеряла всякий интерес к постсоветскому пространству", не имея в его отношении единой стратегии. 

"Только  "революция  роз"  и  "оранжевая революция"  в  Украине  показали,  какие  катастрофические  последствия 
может иметь "чужая игра" на постсоветском пространстве", - заявил он изданию "СЕЙЧАС".

Напомим,  что  1  ноября  2005  года  учрежден украинский  филиал  Института  стран  СНГ  (Россия)  -  автономной 
некоммерческой  организации,  учрежденной  в  1996  году.  Филиал  создан  в  целях  комплексного  изучения  реального 
политического  и  экономического  положения  в  Украине,  прогнозирования  направлений  развития  внутренней  и  внешней 
политики. 

Главной  целью  Института  стан  СНГ  является  определение  и  научное  обеспечение  российских  интересов  на 
территории бывшего СССР. С этой целью ведется комплексное изучение процессов, происходящих в новых государствах - 
бывших союзных республиках, прогнозирование их внутренней и внешней политики, разработка моделей экономической, 
политической, военной и культурной интеграции на постсоветском пространстве.

Россия раздражена возрастающей ролью Украины
25.11.05г,"ДЕЛО"

Глеб Павловский,  глава Фонда эффективной политики  (Москва)
Приоритеты России на постсоветском пространстве очень просты и известны. Главенствующие - энергетическая 

политика и безопасность. Если Украина не участвует в проектах и совместных действиях по организации этих приоритетов, 
то Россия вынуждена делать выводы. Потому что если Украина вступает в НАТО, а это заявлено официально, то Россия 
должна задуматься о консолидации средств для конверсии своих программ, которые сегодня завязаны на украинский ВПК. 
Понятно, что при таком изменении внешнеполитических ориентиров, ни одна наша программа не может быть завязана на 
украинский ВПК. Проблема не в НАТО, проблема в использовании НАТО как инструмента ограничения России. Проблемой 
Украины является определенное инструментирование ограничения России. Это очень печальная участь для нации - стать 
инструментом. Если Украина хочет стать инструментом, она, конечно, может. При этом она не будет проводить никакой 
самостоятельной  политики.  И  в  этом случае  Россия  точно  не  будет  иметь  с  ней  дело.  И  это  никак  не  связано  ни  с 
революцией, ни с отношением к революции. Так вот, это важный тактический момент, который нужно иметь в виду, - если 
Украина по каким-то соображениям делает ставку на повышение своего регионального статус-кво в Восточной Европе, то 
она,  безусловно,  не  должна  рассчитывать  на  поддержку  России.  Этого  не  будет.  А  общее  отношение  к  украинскому 
правительству хорошее – личное и деловое. Когда мы разговариваем, они нас понимают и понимают, что они делают. 
Вообще говоря, почти все проигранные революции – у нас в России в 1993 году была своя, у вас позже своя – похожи в 
своем первоначальном романтизме и непредсказуемых последствиях. Думаю, Россия не сможет разобраться с украинской 
революцией, пока сама Украина не учтет мнение соседа. И это очень важно.

Вадим КАРАСЕВ, директор Института глобальных стратегий
Между  Россией  и  Западом  идет  негласная  борьба:  чья  модель  преемственности  политических  режимов 

оптимальнее  и  лучше.  Фактически  речь  идет  о  том,  чей  экспортный  продукт  в  виде  моделей  политических  режимов 
успешнее и лучше воспринимается в Украине. 

«Оранжевая  революция»  является  свидетельством  того,  что  российская  модель  преемственности  власти  в 
Украине не прижилась. А это очень важно для России. Если бы она была внедрена в Украине, это означало бы, что Россия 
является формальным и неформальным лидером на постсоветском пространстве. Но после революции у россиян руки не 
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опустились.  Они продолжают  влиять  через  определенные гуманитарные акции,  через  экспертные сообщества.  Работа 
через экспертные коммьюнити, встречи политологов – это, как сказал один философ, ситуация, когда слова приходят и 
уходят, а атмосфера остается. Так что россияне влиять будут. Если говорить в целом о России, то ее позиция называется 
влиятельное  невмешательство.  То  есть  вмешиваться  они  не  будут,  а  вот  влиять  –  наверняка.  Это  присутствие  уже 
ощущается. Во-первых, у нас существуют прорусские политические силы маргинального характера. Во-вторых, влияние 
России присутствует и в тематических вопросах, которые поднимаются во время избирательной кампании. Это – НАТО, 
ЕЭП и т. д. Эти вопросы актуализируются рядом политических сил. В третьих – это активное медийное присутствие. В 
Украине много российских проектов, причем, с разной ориентацией. В четвертых, Россия сегодня достаточно внимательно 
мониторит ситуацию на парламентских выборах и прогнозирует победу Партии регионов Виктора Януковича. Для них это 
достаточно приемлемый вариант. Хотя они не исключают, что работать придется со всеми – и с президентом, и с новым 
премьер-министром, и с лидерами большинства, и со спикером. То есть, я бы сказал, Россия считает, что Украина для нее 
не потеряна. 

Майдан и выборы. Конец и начало
Константин Затулин, Директор Института стран СНГ

Годовщина «оранжевой революции» полностью подтверждает, что драма в истории повторяется только в виде 
фарса.  Революционеров  свозили на  Майдан  автобусами  и поездами;  их,  как  водится,  заманивали под  образа  вождей 
гривной и зрелищем. Но римейк не состоялся. Состоялись вторые после сентябрьского кризиса политические похороны, на 
этот  раз  под  знаменами.  Киевляне,  которых  местные  радиоголоса  с  утра  22  ноября  наперебой  призывали  повязать 
оранжевые ленточки на автомобили, предпочли объезжать Майдан стороной. 

Почему оранжевый цвет дискредитировал себя гораздо более ударными темпами, чем красный, всего за полгода? 
Потому что Оранжевой революции, в отличие от Октябрьской, не было. Был переживший свой срок Кучма, который не хотел 
уходить. Был искренний протест, который одних привел к Ющенко, а других, как ни странно на первый взгляд, к Януковичу. 
И был натуральный политический раскол Украины на Восток и Запад, у  каждого из которых свои цели во внутренней и 
внешней политике.  Было еще многое другое,  был даже состоявшийся благодаря Верховному суду,  Верховной  Раде  и 
самому  Кучме  государственный  переворот.  Но  революции,  которой  клялись  на  Майдане  в  верности,  не  было.  Что 
собственно и удостоверил первый и, я уверен, последний год стопроцентно оранжевой власти. Отмена поправки Джексона-
Веника да мучительная реприватизация «Криворожстали», которая пока никого конкретно не осчастливила – с такими более 
чем скромными приобретениями, при наличии всем известных потерь, положительное сальдо не складывается и кредит 
вряд ли будет надолго продлен.   

Злорадство по этому поводу не только дурно пахнет, коль скоро мы в России продолжаем, даже риторически, 
называть  Украину  братской.  Злорадство  в  политике глупо  и  непрагматично  само по себе.  Прагматичнее  беспокойство. 
События прошлой недели на Украине должны нас беспокоить. Хотя годовщина Майдана и была фарсом, он был опасным, 
как всякая попытка гальванизировать труп. Разделившиеся в своем лагере лидеры «оранжевых», - к которым, на минуточку 
вспомним, принадлежит и сам глава государства, - нашли утешение в том, что публично, по всем каналам телевидения, 
объявили  крестовый  поход  против  оппозиции.  Они  соревновались  в  оскорблениях,  фактически  записывая  половину 
населения Украины в преступники или наследники бандитского режима. Ссылки на то, что поведение в духе Франкенштейна 
объясняется началом парламентской избирательной кампании, не могут быть оправданием. После стресса, пережитого 
населением год назад, после первой в истории независимой Украины массовой «охоты на ведьм», сиречь «участников 
фальсификации выборов».

Это заставляет прийти к определенным выводам. Во-первых, новые власти Украины, как Бурбоны, ничему не 
научились.  У нас уже был повод удивиться,  когда  Президент  половины Украины Виктор  Ющенко  вместо  компромисса 
предложил Востоку и Югу своей  страны розги.  Теперь подтверждается,  что  это  не временное  заблуждение.  Это курс, 
которым  «оранжевые»  не  могут  не  следовать,  поскольку  речь  идет  именно  об  идейной  колонизации  инакомыслящей 
Украины, о ее исторической переориентации, которая не может быть безразличной России. В этом смысле – да, Ющенко 
оказался революционером, хотя революции и не было. 

Во-вторых, как ни приятна леди Ю нам, российским гетеросексуалам, отчаявшимся найти женщину в собственной 
политике, Тимошенко бессмысленно пока рассматривать как союзника. Она, конечно, готова играть во все игры со всеми, но 
политически продолжает бороться за симпатии Майдана. Вот и пусть играет на Майдане, не нами. Директор Института 
чьей-то национальной стратегии Станислав Белковский, продающий милый образ в России, должен немного, до выборов, 
потерпеть. Как, впрочем, и баба Параска, вернувшаяся в Киев помирить Юлю с Витей.

И,  наконец,  самое  главное  –  мы  не  сможем  проигнорировать  будущие  выборы  на  Украине.  Субъективно, 
возможно, очень хочется. Даже принять деятельное участие в расширении того рва на границе, который принялись рыть 
наши стратегические партнеры. Но не получится. Даже если забыть про все не до конца разделенное между Россией и 
Украиной – корни, культуру, религию, язык и соотечественников, – все равно останется газовая труба. Ее нельзя изъять из 
политики, пока политики решают ее судьбу. Разные политики могут решить эту судьбу по-разному. 

В  начале  года  в  России  было  модно  упрекать  Президента  Путина  за  вмешательство  в  украинские  дела,  за 
однозначность выбора. Но в прошлый раз на Украине и выбирали одного. Россия при Путине, как и Запад, поддержали 
каждый своего не по глупости, а потому что спор между Ющенко и Януковичем почти сразу приобрел принципиальный 
характер:  задолго до первого тура все другие кандидаты оказались в нем статистами.

Прошел  год.  Никто  в  России,  насмотревшись  на  происходящее  у  соседей,  уже  не  упрекает  Путина  за  его 
украинскую политику. В следующем году на Украине будут выбирать 450, а не одного: нет нужды складывать все яйца в 
одну корзину. Но без решающей, принципиальной ставки и теперь не обойтись. Этой ставкой в борьбе с конкурентной идеей 
– нет, не демократии, а разрыва Украины с Россией, – могут быть только идейные политические силы. Это и есть главное 
пожелание Партии регионов и другим, которые, пусть медленно, но обретают собственное политическое лицо.
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Лидеры мирового Православия единодушно поддержали главу 
Украинской православной церкви

28.11.05,  Интерфакс-религия 
Степан Тыщук

Прошедшее на  этой  неделе  празднование  70-летия митрополита  Киевского  и  всея  Украины Владимира  дало 
повод  Православным  церквям  всего  мира  выразить  свою  солидарность  с  Украинской  православной  церковью, 
переживающей трудности в связи с расколом православия на Украине. В Киев прибыли видные представители 13 из 15 
автокефальных  церквей,  и  все  они  от  лица  своих  предстоятелей  заявили  о  безусловной  поддержке  главы  УПЦ, 
самоуправляемой части Московского патриархата.

Представитель Константинопольского патриархата архиепископ Фиатирский Григорий (Великобритания) отметил, 
что  гости  из  разных  стран  приехали  "почтить  великого  иерарха,  великого  богослова,  великого  предстоятеля  церкви 
Киевской и всей Украины, передать лично поздравления и признательность от предстоятелей всего мирового православия". 
Глава  греческой  епархии  в  Англии  от  лица  патриарха  Варфоломея  пожелал  митрополиту  Владимиру  многолетнего 
служения "во благо Украинской православной церкви".  Между тем еще недавно константинопольские иерархи всячески 
избегали употреблять имя УПЦ, оспаривая даже законность церковной юрисдикции Московского патриархата на Украине.

От лица Антиохийского патриарха Игнатия епископ Нифон заявил, что УПЦ, "входящая в состав великой Русской 
церкви",  является  на  всей  украинской  земле "единственной  православной  церковью,  находящейся  в  полном духовном 
общении и единстве с православным миром".

Только  что  возведенный  на  свой  престол  патриарх  Иерусалимский  Феофил  III  через  настоятеля  своего 
московского подворья архимандрита Стефана заверил в постоянных молитвах о митрополите Владимире, которого назвал 
"признанным всем православным миром".

Грузинский католикос-патриарх Илия II  подчеркнул,  что "деятельность главы Украинской православной церкви 
является тяжелым, но одновременно благодатным крестом" поэтому "весь православный мир чествует семидесятилетие" 
митрополита Владимира, выражая "искреннюю любовь и уважение" к нему.

Епископ Тузланский Василий от лица Сербской православной церкви заявил, что расколы - это болезнь, и сербы 
молятся об их преодолении на Украине, "об исцелении болящих душ".

Епископ  Нижнего  Дуная  Кассиан,  представляющий  Румынского  патриарха  Феоктиста,  назвал  митрополита 
Владимира "символом единства Православия" и подчеркнул, что в Киеве собралась вся "полнота Православной церкви".

Митрополит  Ловчанский  Гавриил заявил,  что  вся  православная  Болгария  чтит  Киев  как  "город,  где  родилась 
Русская православная церковь". Эти слова акцентируют неразрывную связь Украины с Московским патриархатом.

Архиепископ Афинский и всей Эллады Христодул особо подчеркнул, что митрополит Владимир был избран главой 
"канонической Православной церкви на Украине во времена тяжкие, во времена великих для нее испытаний",  и в этих 
условиях стал "хранителем традиций и догматов веры единой Церкви, решительным защитником ее канонических прав". 
Высказывание  лидера  православных  христиан  Греции  не  оставляет  места  для  сомнений,  на  чьей  он  стороне  в 
противостоянии УПЦ и неканонических групп, настаивающих на отделении от Москвы.

Митрополит Варшавский и всея Польши Савва также напомнил о пережитых УПЦ "испытаниях смутой, когда был 
нарушен мир Церкви" в результате поддержанного политиками раскола. Он дал высокую оценку заслугам митрополита 
Владимира перед Украиной и его усилиям по "умиротворению деструктивных настроений и строительству канонического 
единства Церкви и украинского народа".

Митрополит  Чешских  земель  и  Словакии  Николай  выразил  надежду  на  то,  что  "в  скором  времени  весь 
православный  народ  Украины"  преодолеет  расколы  и  объединится  вокруг  митрополита  Владимира  как  предстоятеля 
единой УПЦ.

На этом фоне у украинского государственного руководства, похоже, оставался лишь один выбор: примкнуть к хору 
поздравлений.  Премьер-министр  Юрий  Ехануров  и  спикер  парламента  Владимир  Литвин,  мэр  Киева  Александр 
Омельченко,  а  за  ними  и  большинство  заметных  украинских  политиков  не  поскупились  на  высокие  слова  о  заслугах 
митрополита Владимира перед народом Украины. Это было единственно верным политическим решением в атмосфере 
приближающихся парламентских выборов (с учетом недосягаемо высокого нравственного авторитета главы УПЦ) и после 
очевидного краха окончательно провалившейся несколькими днями раньше затеи создания "единой Поместной церкви" из 
последователей не признанных никем из православных лидеров мира патриарха Филарета и митрополита Мефодия.

Более  того,  устами  Владимира  Литвина,  без  бумажки  и  с  очевидным  волнением  заявившего  на  сцене 
национального дворца "Украина", что власть ни в коем случае не должна пытаться руководить Церковью, а политики вместо 
того, чтобы пытаться рулить ею, обязаны прислушиваться к "проводникам духовности", было, по существу, заявлено об 
окончании  кампании  государственного  "церковного  строительства",  направленного  на  максимальное  дистанцирование 
Киева от Москвы.

Вероятно,  к  этому  решению  должен  будет  присоединиться  и  Виктор  Ющенко,  поздравивший  митрополита 
Владимира хоть и письменно, но с особой теплотой. И это несмотря на прежние выступления президента в роли главного 
энтузиаста идеи церковной незалежности, облегчающей управление "религиозным ресурсом". Потому что в глазах всего 
православного  мира  "единой  поместной",  несомненно,  остается  лишь  та  Украинская  православная  церковь,  которая  в 
подавляющем большинстве своих епископов, священников и мирян вовсе и не думает рвать многовековые связи с Москвой.
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Торжество Православия в Киеве состоялось вопреки воле 
украинской элиты

Кирилл Фролов 
Несомненно,  семидесятилетие  митрополита  Киевского  и  всея  Украины  Владимира  (Сабодана)  стало 

демонстрацией   единства  Поместных  Православных  Церквей  с  канонической  Украинской  Православной  Церковью 
Московского  Патриархата.  Весь  православный  мир  продемонстрировал  полную  нелегитимность  раскольнических 
группировок. Однако оптимистическая позиция автора «Интерфакс- религии» представляется излишне оптимистичной. Да, 
блицкриг с «Единой украинской поместной церковью» не удался. Но теперь власти будут реализовывать другой сценарий- 
предлагать  УПЦ «сдать»  раскольников  в  обмен  на  отделение  от  Московского  Патриархата.  Об  этом  свидетельствует 
подложное  интервью  митрополита  Владимира  журналу  «Корреспондент»,  подлинность  которого  опровергнута  пресс-
службой  УПЦ.   Там,  помимо  всего  прочего,   митрополиту  приписываются  слова  о  том,  сначала  раскольники  должны 
вернуться в Церковь, после чего будет обсужден ее канонический статус.  В действительности, возвращение в Церковь 
отпавших  от  нее  лиц-  не  повод  для  торга  в  жизненно  важных  вопросах.  Единство  и  целостность  РПЦ  на  всей  ее 
канонической территории, включая Украину- аксиома и не предмет для дискуссий. 

Проблема  церковных  расколов  на  Украине  сильно  преувеличена-  раскольнические  группировки  держатся 
благодаря  государству,  и  только.  Как  только  поддержка  прекратится,  они  исчезнут-  вряд  ли  кто  пойдет  страдать  за 
Филарета Денисенко. 
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
14 ноября. Первый визит  Алексия II  в  Молдову за последние 15 лет  прошел в торжественной обстановке.  В 

кишиневском аэропорту Алексея II-го встречали глава государства В.Воронин, председатель парламента М.Лупу, премьер-
министр В.Тарлев, а также Митрополит Кишинева и всея Молдовы Владимир. 

В.Воронин  заявил  журналистам,  что  не  пригласит  в  Кишинев  Патриарха  румынской  православной  церкви 
Теоктиста, отметив, что «наша церковь - это Митрополия Молдовы и Кишинева, которая подчиняется русской патриархии». 
В  этой  связи  президент  страны  заявил,  что  «Митрополия  Бессарабии  не  признана»  (Бессарабская  Митрополия  была 
зарегистрирована молдавскими властями в 2003 г. после постановления Европейского суда по правам человека).

14 ноября. Согласно данным Организации по продвижению экспорта РМ, в общем объеме инвестиций в Молдову 
доля США за последние 10 лет составила около 16%. США занимают третье место после России (24,9%) и Испании (16,1%).

Как отметил президент РМ В.Воронин, молдавское руководство очень высоко оценивает предоставляемую США, 
помощь которых с 1993 г. по 2003 г. составила 50% от всего объема помощи, полученной Молдовой из-за рубежа. 

15 ноября. Международная Ассоциация Развития предоставит Молдове кредит и грант на сумму почти 15 млн. 
долл. США. 

Как сообщили в пресс-службе МИД РМ, в вашингтонской штаб-квартире Всемирного банка были подписаны на 
этот счет соответствующие соглашения. Средства предоставляются для реализации проекта повышения конкуренции в 
молдавской экономике. 

Из выделяемой суммы 4,9 млн. долл. - грант, а 9,8 млн. долл. – кредит под 0,35% годовых на 40 лет с 10-летней 
отсрочкой по выплатам. 

Свое  согласие  помочь  Молдове  в  реализации  проекта  выразило  и  японское  правительство,  которое  готово 
предоставить республике грант в 4,5 млн. долл. США. 

15 ноября. Белорусско-молдавский товарооборот в 2006 г. может составить около 200 млн. долл. США, сообщил 
посол Республики Молдова в Белоруссии  И.Филимон. По его словам, с каждым годом экономические связи между двумя 
республиками крепнут. "В конце 90-х годов товарооборот между двумя странами достигал несколько миллионов долларов, в 
2004 г. - порядка 140, а по итогам этого года мы планируем достичь 150 млн. долларов", - сказал И.Филимон. Он также 
отметил, что в Молдавии заинтересованы в тракторах МТЗ и другой технике. В частности, в ближайшее время планируется 
создание совместных и дочерних предприятий по производству троллейбусов и комбайнов. 

15 ноября. Если будут выполнены все положения Плана совместных действий Республика Молдова-Европейский 
союз,  Молдова  станет  фактически  членом  ЕС,  заявил  на  международной  конференции  "Соседство  НАТО  и  ЕС  - 
политические последствия для безопасности Республики Молдова. Европейские устремления" глава представительства 
Европейской комиссии в РМ Ч. де Монтис.

"Двери в Евросоюз для Республики Молдова остаются открытыми, но этот вопрос не является злободневным для 
Евросоюза из-за отклонения Европейской Конституции в ряде европейских государств, а также в силу других проблем, с 
которыми сталкивается ЕС", - отметил де Монтис.

15 ноября. "Мы поддерживаем инициативу о проведении выборов в Приднестровье исключительно под эгидой 
ОБСЕ", заявил президент Украины В.Ющенко на встрече с представителями политических и деловых кругов Франции в 
Париже.

Он подчеркнул, что Киев не признает выборы в Верховный Совет Приднестровья, которые пройдут через месяц. 
"Мы занимаем четкую позицию. Она такая же, как у ОБСЕ", сказал президент Украины.

По  его  мнению,  выборы необходимо  провести  в  следующем  году  под  эгидой  ОБСЕ.  "Только  через  выборы, 
контролируемые ОБСЕ, можно будет достичь разрешения конфликта в этом регионе", сказал В.Ющенко.

15 ноября. Румыния готова поставлять электроэнергию Молдова в обмен на природный газ, сообщили румынские 
СМИ  накануне  визита  в  Бухарест  премьер-министра  РМ  В.Тарлева и  министра  промышленности  и  инфраструктуры 
В.Антосия для обсуждения вопросов подписания с Румынией договоров о поставке электроэнергии.

Министр экономики Румынии  К.Шереш опроверг заявления молдавского руководства о том, что "уже подписан 
предварительный договор с румынской компанией" о поставке электроэнергии по трем линиям передач мощностью 110 кВт/
ч. Он сообщил, что Румыния не отказывается от высказанных ранее обещаний поставлять электроэнергию в Молдавию. Но 
условия поставок предстоит обсудить, заявил румынский министр.

16 ноября. Министерство иностранных дел РМ распространило текст заявления по итогам заседания рабочей 
группы НАТО по контролю за соблюдением ДОВСЕ, в котором говорится, что НАТО поддерживает позицию Молдовы по 
демилитаризации  Приднестровья  и  выводу  из  региона  российских  войск.  Молдавские  представители  подчеркнули,  что 
полный и  безусловный вывод российских войск создаст  необходимые предпосылки для ратификации адаптированного 
ДОВСЕ.

16 ноября. На пленарном заседании Верховного Совета ПМР был принят в окончательной редакции закон «О 
республиканском бюджете на 2006 г.».

Доходы республиканского бюджета на 2006 г. утверждены в размере 1,055 млрд. руб. (1 долл. США – 8,15 руб. 
ПМР).  Из  них  313,7  млн.  руб.  должны  составить  доходы  от  приватизации  государственного  имущества.  Расходы 
утверждены в сумме 1,2 млрд. руб. Предельный дефицит республиканского бюджета установлен в размере 171 млн. руб. 
или 13% к расходной части бюджета и 3,13% к объему ВВП.

В 2006 г. из республиканского бюджета будут профинансированы ряд важных государственных целевых программ: 
на программу «Учебник» выделяется 1 млн. руб. Более 360 тыс. руб. будет выделено на период с 2005 г. по 2009 г. на 
реализацию  программы  «Развитие  образования  на  молдавском  языке  и  166,6  тыс.  руб.  на  реализацию  программы 
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«Развитие образования на украинском языке». Более 2,5 млн. руб. в течение 2004-2007 республиканский бюджет направит 
на поддержку детей-сирот. 

16 ноября. Сотрудники управления по борьбе с организованной преступностью МВД Приднестровья получили 
награды  Российской  Федерации.  Медали  «За  боевое  содружество»  были  вручены  подполковнику  Р.Мове,  майору 
А.Межинскому и  капитану  М.Сивакову  за  операцию по  задержанию А.Аникина,  совершившего  тяжкое  преступление  на 
территории  России  (преступная  группа,  во  главе  которой  стоял  Аникин,  подожгла  квартиру  заместителя  начальника 
Тихоокеанского  оперативного  управления  Федеральной  пограничной  службыРФ  генерала  В.Гамова,  в  результате  чего 
В.Гамов погиб). 

16 ноября. Укрепление двустороннего диалога на правительственном уровне является основной темой, которая 
будет затронута во время визита в Бухарест премьер-министра РМ В.Тарлева. 

На переговорах будут рассматриваться меры по развитию приоритетного сотрудничества между двумя странами 
как в экономической, так и в политической сфере. В этом контексте премьер-министр Румынии расценил отношения с РМ, 
как „особые, сквозь призму общей истории, традиций, языка и культуры". 

По данным Бухареста, цифры двустороннего товарообмена за первые 9 месяцев года указывают на значительный 
рост румынского экспорта. Объем товарообмена составил 272,4 млн. долл. США, из которых - экспорт 212,8 млн. и импорт - 
59,6 млн. 

К концу года предполагается, что общий объем товарообмена достигнет 360 млн. долл. США. 
В  июле  2005  г.  в  Румынии  насчитывалось  около  2  тыс.  совместных  молдавско-румынских  предприятий  с 

совокупным  инвестированным  капиталом  около  17,4  млн.  долл.  Республика  Молдова  занимала  35  место  в  рейтинге 
иностранных инвесторов в Румынии. 

16 ноября. Парламент РМ принял Закон о государственном бюджете на 2006 г. Его поддержали 53 депутата от 
фракции коммунистов. Представители оппозиции не голосовали за бюджет. 

Доходная часть бюджета сверстана в сумме 9,69 млрд. леев (1 долл. США – 12, 6 МЛ), расходная часть - 10,024 
млрд. леев. 

Доходы нового бюджета Молдовы увеличатся по сравнению с 2005 г. на 16,5%. Свыше 60% расходов бюджета 
носят социальный характер. 

16  ноября. Посольство  Великобритании  и  Северной  Ирландии  открыло  в  Молдове  третий  центр  британской 
культуры. Он разместился в Государственном институте международных отношений. 

Посол Великобритании Б.Уайтсайд сообщил, что до конца года аналогичные центры будут открыты еще в семи 
учебных заведениях Молдовы. 

Первые  два  центры  британской  культуры  были  открыты  в  Молдавском  госуниверситете  и  Бельцком 
педагогическом университете. 

16 ноября. Бухарест и Кишинев обратились к Европейскому союзу с просьбой оказать финансовое содействие для 
взаимоподключения энергетических систем Молдовы и Румынии.

Как  отмечается  в  обращении  премьер-министров  РМ  и  РР,  содействие  ЕС  позволит  устранить  технические 
проблемы, которые не позволяют подключить Молдову к румынской энергосистеме и начать поставки электроэнергии из 
Румынии. 

В то же время Кишинев продолжает переговоры о поставках электроэнергии и с Украиной, которая экспортировала 
до  последнего времени электроэнергию в  Молдову  на  паритетных условиях  с  Россией  по  цене  2,35 цента за кВт/час. 
Недавно  единый  оператор  этих  поставок  компания  "Укринтерэнерго"  проинформировала  представителей  Молдовы  о 
намерении повысить тарифы на электроэнергию.

Как  сообщает  корреспондент  ИА  REGNUM,  после  прекращения  принадлежащей  России  Молдавской  ГРЭС 
электропоставок  на  правый  берег  Днестра  Кишинев  намерен  полностью  отказаться  от  сотрудничества  с  российскими 
энергетиками, рассчитывая на то, что Украина самостоятельно сможет восполнить молдавский дефицит электроэнергии.

16  ноября. Состоялась  встреча  премьер-министра  Молдовы  В.Тарлева  и  главы  правительства  Румынии 
К.Попеску-Тэричану,  которые  обсудили  вопросы  молдавско-румынского  сотрудничества.  По  завершении  встречи  были 
подписаны  два  межправительственных  соглашения:  в  области  туризма  и  по  сотрудничеству  в  экономической, 
промышленной и научно-технической сферах, которые вступят  в силу с момента принятия Румынии в Евросоюз. Была 
достигнута также договоренность о поставках в Молдову электроэнергии. 

Стороны обсудили и проблему урегулирования приднестровского конфликта. "Румыния готова поддержать любые 
меры по стабилизации ситуации в Приднестровском регионе",  -  сказал К.Попеску-Тэричану,  которые будут  исходить из 
принципа сохранения целостности и независимости Молдовы. 

Президент Румынии Т.Бэсеску на встрече с В.Тарлевым подтвердил позицию, высказанную румынским премьером 
и добавил, что "любое решение, которое не предусматривает вывод российских войск с территории левобережья Днестра и 
необходимость обеспечения безопасности на молдавско-украинской границе,  не может считаться жизнеспособным".  Он 
заявил о заинтересованности Бухареста в  скорейшем разрешении конфликта и о намерении затронуть этот  вопрос на 
встречах с представителями США и ЕС.

17  ноября. В  Бендерах  на  заседании  Объединенной  Контрольной  комиссии  командующий  российским 
миротворческим  контингентом  полковник  А.Зверев заявил  о  том,  что  главы  администраций  молдавских  сел  в  зоне 
безопасности пытаются дискредитировать объединенное военное командование (ОВК) совместных миротворческих сил 
(СМС). 

По  его  словам,  в  последнее  время участились  случаи  вручений  мэрами и другими  представителями властей 
молдавских населенных пунктов военным наблюдателям различного рода обращений и заявлений как политического, так и 
экономического характера. 

"Зная, что решение их проблем не входит в компетенцию ОВК, что ОВК не имеет соответствующих полномочий, 
попытки вручить заявления осуществляются для создания негативного образа командования, якобы неспособного решить 
ни одну проблему", - подчеркнул А.Зверев.
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17  ноября. В  Кишиневе  на  заседании  по  проблемам  газификации  Молдовы  премьер-министр  РМ  В.Тарлев 
сообщил о том, что Румыния и Молдавия договорились о строительстве магистрального газопровода Дрокия-Унгены-Яссы 
для увеличения поставок в Румынию российского природного газа транзитом через Молдову. 

Он  отметил,  что  во  время  своего  визита  в  Бухарест  заручился  согласием  румынской  стороны  на  это 
строительство. По словам премьер-министра, Бухарест заявил о намерении приобретать около 2 млрд. куб. м природного 
газа, которые будут прокачиваться через этот газопровод.

Общая стоимость проекта строительства названного магистрального газопровода, по предварительным данным, 
оценивается примерно в 50 млн. долл. США. Газопровод соединит населенные пункты севера Молдавии с Румынией и 
позволит увеличить экспортные поставки российского газа в эту страну.

17  ноября. Башкан (глава)  Гагаузии  Георгий  Табунщик, выступая  на  региональном телевидении,  заявил,  что 
предстоящие выборы башкана  в  2006 г.  пройдут  согласно  действующему  законодательству,  т.е.  руководитель региона 
будет избираться всенародным голосованием, а не гагаузским парламентом. Таким образом, после трех месяцев активных 
обсуждений,  действующая  власть  Гагаузии  и  Молдовы  отказалась  от  намерения  изменить  порядок  выборов  главы 
автономии.

17 ноября. Представитель Украины на переговорах по приднестровской проблеме Д.Ткач является совладельцем 
Тираспольской  компании  "Интерднестрком",  единственного  провайдера  услуг  мобильной  и  фиксированной  телефонной 
связи в Приднестровье, заявил директор Таможенного департамента РМ Н.Вылку на слушаниях в парламентской комиссии 
по вопросам внешней политики и европейской интеграции. По его словам, его департамент РМ ежедневно информирует 
украинскую сторону о нарушениях молдавско-украинской границы, в основном на приднестровском участке, однако пока 
ситуация  не  меняется.  Н.Вылку  обвинил  миротворческие  силы  в  Зоне  безопасности  в  том,  что  они  превратились  в 
"инструмент контрабанды и таможенных нарушений". 

На слушаниях присутствовали послы в РМ Великобритании, Франции, Венгрии и Польши.
18  ноября. В  Тирасполе  состоялась  церемония  открытия  монетного  двора.  Организация  в  Приднестровье 

собственной чеканки монет вызвана, прежде всего, экономическими соображениями и позволит обеспечить экономическую 
и финансовую безопасность республики, заявил заместитель председателя правления Приднестровского республиканского 
банка ПМР Ю.Твердохлеб. 

"Теперь,  с  открытием  собственного  монетного  производства,  в  Приднестровье  осуществляется  полный  цикл 
изготовления денежных знаков",  -  сказал Твердохлеб, добавив, что банкнотное производство было организовано еще в 
2000 году.

18  ноября. Положение  дел  в  аграрно-промышленном  комплексе  Приднестровья  все  еще  «оставляет  желать 
лучшего», заявила министр экономики ПМР Е.Черненко, выступая на собрании в совхозе «Гиска» по случаю дня работников 
сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности. 

Говоря о положении дел в совхозе, министр сообщила, что его долги государству составляют около 1,5 млн. долл. 
США. Для погашения задолженности и дальнейшей работы в предприятие необходимо инвестировать порядка 3,5 млн. 
долларов.  Вместе  с  тем  Е.Черненко  отметила,  что  совхоз  «Гиска»,  коллектив  которого,  несмотря  на  переживаемые 
экономические  трудности,  сумел  сохранить  свои  «дорогостоящие  основные  фонды  и  огромное,  многопрофильное 
хозяйство»,  не  будет  продан  в  частные  руки.  По  словам  министра,  государство  планирует  сдать  совхоз  в  аренду  на 
конкурсной основе, без права выкупа. 

18 ноября. Новые члены ЦИК Молдовы от оппозиционных партий на первом своем заседании большинством 
голосов отклонили кандидатуры представителей правящей в стране Партии коммунистов на должность председателя и 
заместителя председателя Центризбиркома. 

В  результате  долгих  консультаций  председателем  ЦИК  стал  Е.Штирбу,  который  назначен  в  состав 
Центризбиркома Демократической партией. За него проголосовали семь членов ЦИК из девяти. 

Заместителем председателя избрана Р.Лапти от Христианско-демократической народной партии, а секретарем – 
Ю.Чекан от Партии коммунистов. 

18 ноября. В Москве в редакции интернет-газеты "Yтро" состоялась пресс-конференция лидера партии "Родина" 
Д.Рогозина, на которой он высказал свое мнение по вопросу урегулирования молдово-приднестровского конфликта. 

В частности,  он  отметил,  что  считает Приднестровье гораздо более близким к  России,  чем к  Румынии.  Если 
Молдова  сегодня  будет  стремиться  на  воссоединение  с  Румынией,  то  Приднестровье  имеет  полное  право  на 
воссоединение с Российской Федерацией. Несмотря на то, что это будет эксклав. У нас есть Калининградская область как 
эксклав, у нас будет Приднестровье как эксклав, у нас есть Сахалин и Курилы, поэтому ничего страшного в этом нет". 

18  ноября. Президент  РМ  В.Воронин  встретился  с  главой  миссии  США  при  ОБСЕ  послом  Джули  Финли, 
прибывшей в Молдову с ознакомительным визитом. 

Дипломат подчеркнула, что одна из самых важных целей ее визита - подтвердить поддержку Республики Молдова 
Соединенными  Штатами  в  ее  продвижении  по  пути  демократии,  экономического  и  социального  благополучия.  Посол 
считает,  что  важной  предпосылкой  для  успеха  этих  действий  является  территориальная  реинтеграция  страны.  Она 
заверила,  что  в  ходе  своей  деятельности  в  Вене  посвятит  свою  энергию  тому,  чтобы  приднестровская  проблема,  в 
конечном счете, была разрешена мирным путем, исходя из норм международного права и интересов молдавского народа с 
обоих берегов Днестра. 

В.Воронин  выразил  признательность  США  за  помощь  в  том,  что  приднестровская  проблема  получила  новое 
«правильное» звучание и вновь была представлена вниманию международной общественности в ее истинном свете". 

18 ноября. Безвозмездный кредит в виде оборудования и экипировки общей стоимостью примерно в 370 тыс. 
долл. США получит Национальная армия Молдовы в соответствии с соглашением о технической поддержке, подписанным в 
Пекине министрами обороны РМ и КНР.

Министр обороны КНР генерал Ганчуань отметил готовность Китая выделить стипендии для обучения молдавских 
офицеров в китайских военных школах в соответствии с потребностями Министерства обороны РМ. Кроме того, сказал он, 
Армия освобождения Китая готова предоставить Национальной армии Молдовы необходимую поддержку в осуществлении 
различных проектов в рамках военной реформы.
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21 ноября. Министр обороны РМ В.Плешка завершил свое пребывание в Китае, где он находился с официальным 
визитом по приглашению министра обороны КНР генерала Ганчуаня.

21 ноября. До выборов в Верховный Совет Приднестровья (11 декабря) остается меньше месяца. Регистрация 
кандидатов  в  депутаты  уже  завершена.  По  данным  Центризбиркома,  на  43  парламентских  мандата  претендуют  185 
кандидатов. По 12-ти избирательным округам г.  Тирасполя проходят в общей сложности 58 претендентов. В Бендерах 
баллотируются 32 кандидата (8 округов). По 31 кандидату дают Рыбница и Слободзея.

21 ноября. Президент РМ В.Воронин и исполнительный секретарь СНГ В.Рушайло высказались за прагматичный 
подход в функционировании органов Содружества. 

"Они выразили убежденность, что это будет способствовать повышению эффективности сотрудничества в рамках 
СНГ", - говорится в сообщении пресс-службы президента. 

В  ходе  встречи  с  президентом  В.Рушайло  затронул  проблемы  обеспечения  социальных  гарантий  ветеранам 
Второй мировой войны. 

21 ноября. Молдова ищет новые рынки сбыта сельскохозяйственной продукции из-за того, что Россия весной 
приостановила импорт молдавского мяса и продукции растениеводства, заявил на пресс-конференции министр сельского 
хозяйства и пищевой промышленности А.Городенко. 

Он сообщил, что в нынешнем году увеличился экспорт в Румынию фруктов и сухофруктов.
По  словам министра,  переговоры с  Россией  по  поводу  возобновления  молдавского  экспорта  возобновлялись 

неоднократно, однако конкретных результатов до сих пор не достигнуто. 
Он признал, что российский рынок чрезвычайно важен для Молдовы. В 2004 г. республика экспортировала 164,4 

тыс. т фруктов и 9,08 тыс. т овощей. Основным потребителем молдавской плодоовощной продукции являлась Россия. 
21  ноября. Число  приднестровцев,  желающих  получить  гражданство  России,  исчисляется  десятками  тысяч. 

Тирасполь ведет активную работу с российской стороной для того,  чтобы упростить для жителей республики механизм 
получения  российского  паспорта,  сообщила  на  пресс-конференции  председатель  парламентского  комитета  по 
законодательству Верховного Совета ПМР, председатель столичной общины «Русский дом» Г.Антюфеева.

По  ее  словам,  благодаря  оперативной  и  плодотворной  работе  столичной  русской  общины  с  консульством 
Российской  Федерации,  российское  гражданство  уже  получили  все  желающие  ветераны  и  инвалиды  Великой 
Отечественной войны, а также их вдовы. 

В скором времени приднестровцы смогут получать российское гражданство по «упрощенной схеме», то есть в 
предельно сжатые сроки. Этот вопрос, как сообщила Г.Антюфеева, «решается на самом высоком уровне».

22 ноября. Исполнительный секретарь СНГ В.Рушайло заявил в Кишиневе, что наблюдатели от СНГ не будут 
осуществлять мониторинг выборов в Верховный Совет Приднестровья, назначенных на 11 декабря. 

Отвечая  на  вопросы журналистов,  он  отметил,  что  «наблюдатели от  СНГ ведут  мониторинг  выборов,  только 
получив приглашение от страны-члена Содружества». По его словам, наблюдение за выборами достаточно важная работа, 
которую проводит Исполком СНГ. 

22 ноября. Молдова рассчитывает довести до конца нынешнего года объемы экспорта алкогольной продукции до 
300 млн. долл. США. В 2004 г. республика продала вин и коньяков на 278 млн. долл.

Республика  Молдова  поставляет  алкогольную  продукцию  примерно  в  30  стран  мира.  Основной  покупатель 
молдавских вин и дивинов (коньяков) - Россия, на рынок которой поступает более 60% этого молдавского товара. В страны 
Евросоюза из Молдовы поступает 10% своей алкогольной продукции.

22 ноября. Приднестровский вопрос включен в  перечень  тем для обсуждения в  ходе  предстоящего визита  в 
Бухарест председателя Парламентской ассамблеи Совета Европы (ПАСЕ) Рене ван дер Линдер. 

На  минувшей  неделе  мининдел  Румынии  Унгуряну представил  в  Страсбурге  основные  задачи  румынского 
председательства в Комитете министров Совета Европы. Это, в частности, вопросы подготовки заключения Меморандума о 
будущих  отношениях  между  Советом Европы  и  Европейским Союзом,  укрепления  сотрудничества  между  местными  и 
региональными властями Причерноморья, реформирования Европейского суда по правам человека. Румыния обязалась 
также обратить внимание на проблему замороженных конфликтов, особенно в Косово и Молдове.

22 ноября. «Выборы в Верховный и местные Советы Приднестровья нужно объединить - они должны проходить в 
один и тот же день», -  такое мнение высказала на встрече с журналистами председатель парламентского комитета по 
законодательству Г.Антюфеева. 

Такая мера, по ее словам, сэкономит не только изрядные денежные средства, но и позволит кандидату в депутаты 
четко определиться, в какой из Советов он будет баллотироваться. Эта проблема, отметила депутат, «назрела», и новый 
созыв парламентариев, по ее мнению, поднимет вопрос о соответствующих поправках в Избирательный кодекс.

Аргументируя свою позицию, председатель комитета по законодательству отметила, что в предвыборную гонку в 
Верховный Совет включились и некоторые действующие депутаты местных Советов.  В случае их победы на выборах 
муниципалитеты должны будут провести повторные выборы и выделить из своих небогатых бюджетов дополнительные 
денежные средства. 

22  ноября. Выступая  по  национальному  телевидению президент  РМ  В.Воронин заявил о  том,  что  проблема 
урегулирования  молдово-приднестровского  конфликта  должна  быть  решена  на  основе  существующего  молдавского 
законодательства. 

"Я могу сказать, что было много проектов относительно приднестровского урегулирования, но сейчас парламент 
Молдовы принял  закон  о  принципах  урегулирования  приднестровской  проблемы,  и  статус  Приднестровья  необходимо 
определять на основе этого документа", - отметил президент.

22 ноября. Президент РМ В.Воронин назвал неприемлемым объединение Молдовы с Румынией. Он отметил, что 
"существуют  два  независимых  государства,  и  мы  с  президентом  Румынии  договорились,  что  Молдова  и  Румыния 
встретятся в качестве независимых и суверенных стран в Европейском Союзе".

Пезидент также назвал неприемлемым для Кишинева озвученный на днях тезис президента Румынии  Т.Бэсеску 
относительно  того,  что  могут  существовать  два  государства,  но  одна  нация.  "Проведенная  в  прошлом году  перепись 
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населения продемонстрировала, что 94% коренных жителей Молдавии считают себя молдаванами, а не румынами.  Из 
этого мы и исходим", - сказал В.Воронин.

22 ноября. Прежде чем повысить цены на газ для Молдовы, Россия "должна поступить таким же образом по 
отношению к Украине", - считает президент РМ В.Воронин.

"Вот  почему  мы  договорились  с  премьером  В.Тарлевым предложить  Украине  вести  совместно  переговоры с 
"Газпромом", - сказал Воронин, выступая в Кишиневе по ТВ.

Президент  отметил  необходимость  искать  альтернативные  источники  импорта  газа  в  Молдову.  "Норвежский 
газопровод дошел до Польши, иранский - до Турции. Некоторые возможности в связи с этим предоставляет ГУАМ. Мы 
должны рассмотреть любую возможность подключения к альтернативным источникам", - сказал он. 

23  ноября. Выступая  на  международном  форуме  "Новая  европейская  волна  освобождения:  демократия  и 
трансформация" в Тбилиси, украинский президент В.Ющенко заявил, что "Украина готова помочь Грузии в урегулировании 
конфликтов, но мы все должны понимать, что эти конфликты очень комплексны и сложны".

По его словам, Киев семь месяцев назад предложил свой план урегулирования конфликта в Приднестровье. "Это 
многоэтапная модель урегулирования конфликта, которую поддержал парламент Республики Молдова и приднестровская 
сторона",  -  сказал  В.Ющенко.  При  этом  он  отметил,  что  без  международной  поддержки  решить  конфликты  будет 
невозможно. "Здесь должна действовать формула "5+2", и к этому следует добавить еще США (что имел в виду Ющенко, 
сказать трудно, т.к. цифра 2 и означает участие в переговорах США и ЕС). Создание такой сильной коалиции является 
условием успешного урегулирования конфликтов", - сказал украинский лидер.

23 ноября. Президент РМ В.Воронин заявил, что Молдове не грозит энергетический кризис этой зимой, несмотря 
на  то,  что  поставки  электроэнергии  от  Кучурганской  (Молдавской)  ГРЭС были  прекращены,  а  российские  поставщики 
собираются поднять цены на природный газ. 

Он  сказал,  что  Молдова  производит  30-35%  электроэнергии,  которую  потребляет,  около  70%  необходимой 
электроэнергии будет импортироваться из  Украины,  а Румыния обеспечит электроэнергией населенные пункты на юге 
страны,  расположенные  возле  ЛЭП  высокого  напряжения,  через  которые  соседнее  государство  осуществляет 
транспортировку электроэнергии. 

В.Воронин отметил,  что  «необходимо рассмотреть»  законность  приватизации ГРЭС российским предприятием 
РАО ЕЭС, так как тираспольские власти, подписавшие документы о приватизации, никем в мире не признаны. 

Президент  подтвердил  также,  что  РАО  ЕЭС  выдвинуло  предложение  по  приобретению 
электрораспределительных сетей, принадлежащих «Union Fenosa», по его словам, Кишинев сделает все возможное, чтобы 
не допустить этого. 

23  ноября. Социал-либеральная  партия  потребовала  от  Центральной  избирательной  комиссии  исключить 
независимого кандидата В.Урсу из предвыборной кампании на должность генерального примара (мэра) Кишинева. 

Лидер  СЛП  Олег  Серебрян  заявил,  что  его  партия  обеспокоена  "непростительным  и  вызывающим 
вмешательством президента Молдовы в процесс предвыборной кампании". 

СЛП обратилась к партиям,  заявившим о поддержке В.Урсу, -  Христианско-демократической народной партии, 
Демократической партии и Центристскому союзу Молдовы, пересмотреть свою позицию. 

23 ноября. Президент РМ В.Воронин не собирается подавать в отставку с поста лидера Партии коммунистов. Он 
подтвердил намерение деполитизировать должность главы государства. "Я хочу быть президентом всех граждан, но для 
этого необходима политическая поддержка. Было бы предательством покинуть сейчас партию, благодаря которой я стал 
президентом", - сказал В.Воронин.

Он сообщил, что реформирование Партии коммунистов не связано с изменением ее ориентации и названия.
23  ноября. Российский  военный контингент  в  Приднестровье  в  любой  момент  может  превратиться в  фактор 

"пассивного  давления  на  диалог  между  Кишиневом  и  Тирасполем",  заявил  румынским  СМИ  мининдел  Румынии  М.-
Р.Унгуряну.

По его словам, несмотря на то,  что между Москвой и Бухарестом активизировались дипломатические связи и 
встречи на уровне министров, между Румынией и Россией сохраняются разногласия по вопросу присутствия российских 
военных в приднестровском регионе.

Унгуряну заявил, что настаивает на выводе российских военных с территории Приднестровья и не согласен с 
позицией  Москвы  о  том,  что  "войска  остаются  в  приднестровском  регионе  для  обеспечения  мира  на  линии,  которая 
разделяет Приднестровье и Республику Молдова".

23 ноября. В Москве заместитель министра обороны РФ генерал армии  В.Исаков заявил,  что возобновления 
вывоза боеприпасов с российских складов в Приднестровье в этом году не будет. 

"Хочу напомнить, что последний эшелон с боеприпасами и другим имуществом бывшей 14-й армии был отправлен 
из ПМР в Россию в марте 2004 г. В настоящее время, даже если будет принято политическое решение о возобновлении 
вывоза,  для  отправки  эшелона  с  боеприпасами  потребуется  не  менее  месяца,  поскольку  нужно  согласовать  вопросы 
транспортировки взрывоопасных грузов по территории Украины и дождаться соответствующего решения Верховной Рады", 
- отметил В.Исаков.

23 ноября. Комментируя решение парламента Косово об отделении края от Сербии и Черногории, председатель 
Верховного Совета ПМР Г.Маракуца сказал, что касается возможности повторения косовского сценария в Приднестровье, 
то предложения от различных партий и общественных организаций о прекращении бесплодных переговоров с Молдовой и о 
фактическом провозглашении независимости нашей республики, поступают уже давно. До сих пор этого не было сделано 
потому,  что  мы  следовали  подписанному  нами  меморандуму  1997  года,  согласно  которому  обязались  искать  пути 
строительства общего с Молдавией государства в рамках ее границ на 1990 год. Но, увы, Молдова сделала все для того, 
чтобы сорвать переговорный процесс и сейчас, фактически, бойкотирует его. Кишинев сам подталкивает нас к тому, чтобы 
мы последовали примеру Косово.

23 ноября. Премьер-министр РМ В.Тарлев заявил, что Молдова на переговорах с Россией будет настаивать на 
сокращении действующей отпускной цены на природный газ.
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Он отметил, что два года назад между Молдовой и ОАО "Газпром" была достигнута договоренность о снижении 
цены на газ в случае выхода республики на 100% оплату "голубого топлива", и Молдова уже второй год подряд в полном 
объеме рассчитывается за потребленный газ. Поэтому, по словам В.Тарлева, было бы логичным, чтобы Газпром выполнил 
свои обещания по поводу сокращения цены на "голубое топливо". 

Премьер сообщил, что в настоящее время в Москве находятся представители молдавского правительства и АО 
"Молдова-газ", которые ведут консультации с российским Газпромом о заключении контракта на поставки газа в Молдавию 
в 2006 г.

23 ноября Председатель комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками Госдумы РФ А.Кокошин в период 
своего визита в Кишинев отметил, что "молдавская сторона демонстрирует желание налаживать отношения с Россией и 
находить решения существующих между нашими странами проблем". 

После проведенных встреч с президентом РМ В.Ворониным, премьер-министром В.Тарлевым и руководителями 
российских общин А.Кокошин подчеркнул, что связи между парламентариями двух стран играют весьма важную роль в 
решении крупных вопросов российско-молдавских отношений. "Мы весьма откровенно обсудили с молдавскими коллегами 
существующие  между  нашими  странами  проблемы  и  намерены  внести  серьезный  вклад  в  улучшение  двусторонних 
отношений", - заметил он.

24  ноября.  Дирекция  общественных  связей  "Первого  канала"  распространила  сообщение  о  том,  что  власти 
Молдовы отозвали лицензию у компании "Analitic Media Group", транслирующей программы российского Первого канала на 
территории республики и объявили конкурс на занимаемую ей частоту. 

Официальных объяснений по этому поводу руководство российского канала не получило.  По каким причинам 
отозвана лицензия у прежнего партнера телеканала, с которым заключен договор о передаче исключительного права на 
распространение передач на территории Молдовы до 31 декабря 2010 года, "Первый канал" не знает.

Директор  общественных  связей  "Первого  канала"  И.Буренков,  комментируя  случившееся,  заявил:  "Подобная 
ситуация  вызывает  нашу  серьезную  озабоченность  сложившейся  нездоровой  обстановкой.  Считаем  необходимым 
отменить решения конкурса до выяснения всех обстоятельств".

В ноябре 2004 г. по решению Координационного совета по телевидению и радио РМ Молдова запретила прямую 
трансляцию передач российских телеканалов REN-TV, ТНТ и ДТВ. 

24 ноября. Делегация Молдовы повторно обратилась в Постоянный Совет ОБСЕ с просьбой направить в зону 
безопасности на Днестре миссию международных наблюдателей для оценки ситуации. 

Как сообщила пресс-служба МИД РМ, молдавская делегация высказала озабоченность по поводу препятствий 
«сепаратистского» режима Приднестровья в отношении свободы передвижения, доступа крестьян к принадлежащим им на 
законных основаниях землям, а также деятельности госслужащих в зоне безопасности. 

Осложнение  ситуации,  а  также  попытки  представителей  России  и  Приднестровья  имитировать  деятельность 
Объединенной  контрольной  комиссии  без  участия  представителей  Молдовы,  Кишинев  расценивает  как  нарушение 
соглашения 1992 г. о мирном разрешении конфликта в приднестровском регионе РМ. 

Исходя из этого,  Молдова выступает за замену устаревшего механизма на миссию международных военных и 
гражданских наблюдателей под мандатом ОБСЕ. 

24  ноября. На  Украине  с  неофициальным  визитом находится  президент  Приднестровья  И.Смирнов,  который 
прибыл в Киев на юбилей настоятеля Украинской православной церкви Московского патриархата Владимира Блаженного. 
На встрече с журналистами глава ПМР и мининдел ПМР В.Лицкай,  рассказывая о  происходящих в регионе событиях, 
отметили, что в настоящее время в республике готовятся к парламентским выборам, которые состоятся в 11 декабря.

И.Смирнов опровергнул сообщение о том, что Приднестровье - популярная точка контрабандистов. "Мы - черная 
дыра, контрабандисты оружия, живого "товара" - на ложь не следует обращать внимание. Украина официально проверяла 
наши границы и официально заявила, что практически никакой контрабанды нет. А наоборот - больше беспокоит граница с 
Молдовой", - сказал он. 

25 ноября. В ходе рабочего визита на Украину президент ПМР И.Смирнов заявил, что Приднестровье не согласно 
на изменение формата миротворческой операции на Днестре. 

Он подчеркнул, что об успешности этой операции говорит тот факт, что за время ее проведения не погиб ни один 
солдат, ни один житель региона и поэтому он отрицательно относится к ломке системы, которая работает.

По его словам, менталитет народа Приднестровья и народа Молдовы воспринимает российских миротворцев. Как 
отметил И.Смирнов, "другая система, которая предлагается, еще не создана, и не известно, как она себя поведет". Власти 
Молдовы ранее неоднократно высказывались за изменение формата действующей миротворческой операции на Днестре и 
замену российских миротворцев на гражданских и военных наблюдателей ОБСЕ.

25  ноября. Президент  РМ В.Воронин  провел  заседание  с  членами  Национальной  комиссии  по  разработке  и 
внедрению Индивидуального плана действий в рамках партнерства Республика Молдова – НАТО. 

На заседании был проанализирован текущий этапа разработки этого плана, рассмотрены необходимые меры по 
началу процесса его реализации 1 марта 2006 г. 

Председатель  комиссии  вице-премьер,  мининдел  РМ  А.Стратан  сообщил,  что  разработан  документ  по 
презентации плана, в котором изложены приоритеты Молдовы в сфере внешней политики и безопасности, а также в других 
сферах  сотрудничества  с  НАТО.  Он  уточнил,  что  документ  передан  экспертам  НАТО  для  оценки,  и  подписание  его 
ожидается в феврале 2006 г. на уровне послов. 

А.Стратан,  обращаясь к президенту,  уточнил,  что для реализации приоритетной цели плана – осуществления 
реформирования вооруженных сил и консолидации национальной безопасности как составляющего элемента региональной 
системы безопасности, необходимо создание соответствующей политическо-правовой базы.

В.Воронин подчеркнул, что переход к более высокому уровню сотрудничества с НАТО предполагает не только 
реформирование  сектора  безопасности  и  защиты  страны  в  соответствии  со  стандартами  НАТО…,  но  и  способствует 
выполнению политических, экономических и институциональных критериев для вступления в Европейский союз. 
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25 ноября. В Москве спецпредставитель МИД РФ по вопросам отношений со странами СНГ И.Савольский и посол 
по  особым  поручениям  В.Нестерушкин  провели  рабочие  консультации  по  приднестровской  проблематике  со 
спецпредставителем Европейского союза по Молдове А.Якобовицем де Сегед. В ходе состоявшегося обмена мнениями 
были  рассмотрены  вопросы  нынешнего  положения  в  регионе,  а  также  перспективы  возобновленного  процесса 
политических переговоров Кишинева и Тирасполя по выработке взаимоприемлемой для сторон модели всеобъемлющего и 
устойчивого урегулирования приднестровской проблемы. 

27 ноября. В третий раз провалились выборы генерального примара Кишинева из-за низкой явки избирателей.
По данным Кишиневского окружного избирательного совета, 27 ноября явка граждан составила 23,3%, тогда как 

для признания выбором состоявшимися к урнам должны были прийти не менее 33% избирателей. Согласно Кодексу о 
выборах, в двухнедельный срок Центральная избирательная комиссия должна будет определить новую дату повторных 
местных выборов.

По  полученным результатам,  наибольшее  количество  голосов  набрал  независимый  кандидат  В.Урсу  –  около 
46,7%, затем следуют Д.Киртоакэ – чуть больше 25% голосов и М.Русу, за которого проголосовали 10,25% избирателей. В 
повторных выборах примут участие те же кандидаты, баллотировавшиеся на новых местных выборах. 

Если и на повторных выборах к избирательным урнам придет менее одной трети граждан с правом голоса, то ЦИК 
в 60-дневный срок должен установить дату новых выборов.

Что нового в деле приднестровского урегулирования?
Рудольф Матвеев

Состоявшееся в конце октября с.г. в Кишиневе и Тирасполе заседание «Постоянного совещания по политическим 
вопросам по приднестровскому урегулированию» с участием представителей Молдовы, Приднестровья, России, Украины, 
ОБСЕ,  а  также  присоединившихся  к  ним  в  качестве  наблюдателей  дипломатов  Соединенных  Штатов  Америки  и 
Европейского  Союза  означало  возобновление после длительного  перерыва переговорного процесса  в  новом формате, 
получившем цифровое обозначение «5+2».

Участники переговоров, каждый по-своему, но, в общем, оценили результаты своей встречи 27-28 октября с.г. 
скорее  как  положительные,  чем отрицательные,  и  выразили  надежду  на  то,  что  и  следующий  раунд,  намеченный  на 
середину декабря 2005 г., пройдет в столь же «конструктивном русле».

Если подходить к результатам переговоров с формальной точки зрения, то все вроде бы и так. Подписан итоговый 
протокол, в котором высказывается удовлетворение самим фактом возобновления переговорного процесса. С согласия 
сторон конфликта и посредников к переговорам подключились представители США и ЕС, которые публично «поклялись» и 
впредь радеть во имя благополучного завершения затянувшегося конфликта между Молдовой и Приднестровьем. Было 
решено  обратиться  к  Действующему  председателю  ОБСЕ  с  просьбой  продолжить  консультации  о  направлении 
Международной  оценочной  миссии  для  анализа  ситуации  и  выработки  рекомендаций  по  проведению  свободных  и 
демократических  выборов  в  Верховный  Совет  Приднестровья;  признано  необходимым  начать  в  ближайшее  время 
согласование  практических  шагов  по  реализации  пакета  документов  «Контроль  над  вооружением  -  Меры  укрепления 
доверия  и  безопасности  в  Молдове»,  разработанного  посредниками  и  переданного  сторонам  в  июле  2005  г.  В  этом 
контексте сторонам было предложено начать с обмена информацией об их воинских частях и вооружении. 

Сделан еще один шаг на пути решения проблемы мониторинга предприятий военно-промышленного комплекса 
Приднестровья. 

В целом переговорщики позитивно восприняли подвижки в вопросе установления в ближайшие дни таможенного и 
пограничного контроля на украинско-молдавской границе.

Однако, если посмотреть более внимательно, то не все так гладко, как пытаются представить общественности 
развитие событий в деле приднестровского урегулирования официальные участники переговоров.

Недаром, в российской, молдавской, украинской и приднестровской прессе появился ряд статей, в которых итоги 
октябрьских переговоров по урегулированию получили неоднозначную оценку, а само решение приднестровской проблемы 
авторам этих статей видится в отдаленной перспективе. 

В  российском  электронном  издании  «Lenta.ru»  была  опубликована  статья,  которая  так  и  называется  - 
«Приднестровский тупик». 

Киевский еженедельник «Зеркало недели» разразился довольно объемной публикацией «Приднестровье: новый 
формат, старые табу», в котором автор пишет, что для сторонников реинтеграции Молдовы по плану Ющенко есть три 
хороших  новости  -  первая:  переговоры  по  приднестровскому  урегулированию  реанимированы;  вторая:  за  основу 
переговоров были приняты украинские инициативы; третья: участие в переговорах представителей ЕС и США фактически 
реализовано и оказало благотворное влияние на ход возобновившихся переговоров. Но главное,  на что еженедельник 
хотел бы обратить внимание украинских дипломатов, так это на необходимость «держать ухо востро» по отношению к 
действиям российской стороны: а то у Киева «сложилось впечатление,  пишет «Зеркало недели», что Москва утратила 
политический  интерес  к  Приднестровью»,  и  что  она  якобы  готова  смириться  даже  с  уходом  своих  военных  после 
окончательного  урегулирования.  И  единственное,  «о  чем  пекутся  в  Кремле  на  данный  момент  -  это  максимальное 
экономическое и культурное присутствие в Приднестровье». А ведь что делают «москали», они возьми под шумок, да и 
прояви оперативность: вручили на одесских консультациях сторон и посредников в сентябре с.г. свой план урегулирования 
приднестровской проблемы. Так, что люди в МИД Украины, будьте бдительны!

А в противном случае, и «демократические выборы в Приднестровье под международным контролем не удастся 
провести  раньше  осени  2006  г.»,  и  «до  наследия  14-й  армии  в  Приднестровье  (вывод  российских  военных  и  вывоз 
оставшегося оружия и боеприпасов – прим. Р.М.) участники переговоров доберутся еще не скоро». 

Проправительственная газета «Независимая Молдова» печатает статью «Результаты переговоров не оправдали 
всех ожиданий», в которой со ссылкой на слова главы миссии ОБСЕ в Кишиневе У.Хилла, в частности, говорится, что 
вовлеченные стороны по-прежнему «очень далеки друг от друга», и еще предстоит большая работа, которую необходимо 
проделать. 
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Вообще, Кишиневу есть, чем быть недовольным. 
Во-первых, несмотря на формальное одобрение западниками принятого молдавским парламентом внутреннего 

закона об основных положениях статуса левобережных районов (Приднестровье) Республики Молдова, Кишиневу все-таки 
не удалось убедить всех переговорщиков считать его основополагающим документом и взять, наряду с планом Ющенко, за 
основу на переговорах по урегулированию приднестровской проблемы. 

Во-вторых,  Кишиневу  и  его  союзникам  не  удалось  навязать  свое  видение  демократизации  Приднестровья. 
Тирасполь твердо намерен провести выборы в Верховный Совет (парламент) ПМР в соответствии с законодательством 
региона.  В  то  же  время  здесь  готовы  сотрудничать  в  деле  совершенствования  демократических  институтов  в 
Приднестровье с целью наиболее полного обеспечения прав человека и демократических свобод на базе общепринятых 
норм  международного  права  со  всеми  участниками  переговорного  процесса  по  приднестровскому  урегулированию  и 
представителями  всех  других  стран  и  европейских  организаций,  заинтересованных  в  решении  одного  из  застаревших 
конфликтов на постсоветском пространстве.

В-третьих, Кишиневу не удалось настоять на принятии каких-либо решений по вопросу т.н. «демилитаризации» 
Приднестровья «по-молдавски», составной и первоочередной задачей которой, по мнению молдавской стороны, является 
скорейший  вывод  российских  военных  и  вывоз  оставшихся  вооружений  и  боеприпасов,  хранящихся  на  складах 
Оперативной группы российских войск в Приднестровском регионе.

Вызывает удовлетворение тот факт, что Москва стала занимать на этот счет более жесткую, но логичную позицию, 
которую недавно подтвердили мининдел РФ С.Лавров и минобороны С.Иванов – без политического урегулирования или 
хотя бы появления реальных сдвигов в установлении минимального доверия и смягчения напряженности между Молдовой 
и  Приднестровьем  для  России  представляется  пока  проблематичным и  нереальным  выполнение  ею своих  известных 
стамбульских обещаний, именно обещаний, а не обязательств, как это пытаются представить некоторые, и, прежде всего, 
Молдова.

Конечно, этого не могли оставить без внимания НАТО, США и их вассалы. И вот уже страны-члены ГУАМ 4 ноября 
с.г. в совместной декларации на заседании Постоянного совета ОБСЕ в Вене заявляют, что военное присутствие России в 
Молдове и Грузии является препятствием в урегулировании конфликтов…, а вывод российских войск в соответствии с 
принятыми  на  Стамбульском  саммите  ОБСЕ  обязательствами  ускорит  урегулирование  политических,  экономических 
проблем  и  проблем  безопасности,  облегчит  вступление  в  силу  адаптированного  ДОВСЕ.  В  заявлении  ГУАМ 
подчеркивается, что поддержка НАТО в достижении этих важных целей имеет особое значение. 

Следом за ними 10 ноября уже Рабочая группа высокого уровня НАТО по контролю над вооружением, которая 
заслушала соответствующее сообщение Молдовы по вопросу о пребывании на ее территории (Приднестровский регион) 
российского военного контингента и оружия, соглашается с позицией Кишинева и в свою очередь утверждает, что полный и 
безусловный вывод российских военнослужащих создаст необходимые предпосылки для ратификации адаптированного 
Договора ОВСЕ.

Хотелось бы сослаться на заявление МИД РФ от 19 ноября с.г.,  в котором говорится, что Россия сделала все 
необходимое  для  скорейшего  вступления  адаптированного  Договора  в  силу  и  считает  увязывание  его  ратификации 
некоторыми участниками Договора с выполнением Россией так называемых «стамбульских обязательств» в отношении 
Молдавии и Грузии неправомерным и контрпродуктивным.  В документе также подчеркивается,  что решение вопроса о 
вывозе военного имущества и боеприпасов из Молдавии зависит от хода и перспектив урегулирования приднестровского 
конфликта, чему Россия активно способствует. Казалось бы, все ясно, но Кишинев продолжает «наводить тень на плетень» 
и уже договорился до того, что обвинил Россию в нежелании содействовать урегулированию приднестровской проблемы и 
назвал  российское  оружие,  находящееся  на  приднестровской  территории,  «политическим  щитом  поддержки 
приднестровского режима».

Больше того, президент В.Воронин на встрече с российскими журналистами в конце октября с.г. заявляет, что 
Приднестровье могло поставлять военную технику Ираку. Раньше официальные лица в Кишиневе говорили то же самое 
относительно  поставок  оружия из  Приднестровья в  Чечню,  а  вот  теперь  оказывается,  что  приднестровцы и  до  Ирака 
добрались.

А  раз,  по  словам  президента,  «налицо  полное  руководство  этой  территорией  (Приднестровьем)  со  стороны 
России», то и вывод как бы напрашивается однозначный. Зачем вот только эти инсинуации понадобились молдавскому 
президенту, непонятно, неужели он действительно полагает, что с помощью таких средств можно найти выход из тупика, в 
который Кишинев сам себя загнал.

У России, на наш взгляд, также есть основания быть неудовлетворенной результатами октябрьских переговоров. 
Несмотря  на  то,  что  Россия  передала  переговорщикам  в  Одессе  в  сентябре  с.г.  свои  новые  предложения  по 
приднестровскому урегулированию, участники встречи в Кишиневе и Тирасполе (кроме Приднестровья) повременили с тем, 
чтобы включать их в повестку дня для рассмотрения, наряду с планом Ющенко и молдавскими инициативами. 

Еще накануне встречи Действующий председатель ОБСЕ Д.Рупел назвал российский план слишком радикальным. 
Другие  представители  этой  организации,  а  также  США  и  ЕС  отмечали,  что  он  предоставляет  слишком  много  прав 
Приднестровью в ущерб интересам Молдовы.

А Молдова устроила почти цирковое представление – то молдаване заявляют, что они российский план в глаза не 
видели, и никто им ничего не передавал, то план вроде бы и есть, ибо нельзя подвергнуть критике то, чего нет.

Представитель России на переговорах В.Нестерушкин спокойно отнесся к неприятию в данный момент российских 
предложений, заявив, что, по его мнению, они будут востребованы на последующих этапах переговорного процесса. 

Возможно,  посол и прав.  Имеющийся украинский вариант урегулирования приднестровской проблемы,  скажем 
прямо, довольно «сырой» документ, который содержит немало противоречащих и нечетких положений и требует серьезной 
юридической доработки, хотя в таком виде он позволяет сторонам конфликта трактовать его так, как им это выгодно.

Молдавская позиция, вытекающая из закона об основных положениях статуса Приднестровья, наоборот, не дает 
переговорщикам  возможности  для  маневра,  необходимого  элемента  практически  всех  переговоров  в  поисках 
компромиссных решений, если стороны действительно стремятся их найти.
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На этом фоне российский план, который в МИД РФ называют предложениями в развитие инициативы Ющенко, 
отличается и от украинского, и от молдавского вариантов урегулирования, прежде всего, своей законченностью как проекта 
цельного документа и конкретностью в том, что касается достаточно выверенных формулировок с правовой точки зрения 
статей  как  общего  характера  в  отношении  будущего  сосуществования  Молдовы  и  Приднестровья  в  рамках  общего 
государства, так и по вопросам, относящимся непосредственно к статусу приднестровского региона в плане разделения 
полномочий и предметов ведения. Тем более что часть этих формулировок была согласована между сторонами конфликта 
при содействии посредников в ходе переговорного процесса в 2002-2003 гг.

Сегодня Кишинев, как представляется, должен поспешить и окончательно определиться со своей позицией по 
приднестровскому  урегулированию.  Или  Молдова  по-прежнему  будет  стремиться  к  поглощению  Приднестровья, 
предоставив ему куцую автономию, что ведет к новому тупику и стагнации в решении проблемы объединения страны, или 
реально оценит ситуацию и вместе с посредниками и Приднестровьем будет искать взаимоприемлемую модель общего 
государства с предоставлением Приднестровскому региону особого надежно гарантированного статуса.

Иначе  Приднестровье  может  претендовать  на  гораздо  более  широкие  права  и  полномочия,  чем  те,  которые 
заложены в Меморандуме Козака ноября 2003 г.  и  новом российском плане сентября 2005 г.,  а  при худшем развитии 
событий может даже встать вопрос о существовании Молдовы как суверенного государства.

Дело в том, что под давлением США и ООН на днях между Сербией и краем Косово (Косово и Метохия) начались 
переговоры при «челночном» посредничестве специально назначенного ооновского представителя, бывшего президента 
Финляндии Мартти Ахтисаари, на которых Белград уже огласил свой подход к определению статуса края – «больше, чем 
автономия, меньше, чем независимость». И трудно поверить в то, чтобы американцы, которые всячески содействовали в 
свое время созданию националистической организации косовских боевиков, финансируя ее, снабжая оружием и направляя 
своих военных инструкторов; чтобы американцы которые спровоцировали межэтническую кровавую междоусобицу в Косово 
(и  не только в  Косово),  обвинив в этом сербов,  и все это с  целью окончательного расчленения того,  что осталось от 
Югославии,  теперь  вдруг  озаботились  интересами  сербов  и  решили  помирить  их  с  косоварами,  вернув  последних  в 
подчинение Белграду.

Хотелось  бы  заметить,  что  Международная  кризисная  группа,  председателем которой  является  М.Ахтисаари, 
полагает возможным получение краем Косово независимости и, таким образом, его юридическое отделение от Сербии, 
однако отказывает в этой возможности непризнанным государствам на постсоветском пространстве, что вытекает из слов 
вице-президента этой организации  Алена Делетроза, сказанных еще летом 2005 г., когда стало ясно – ООН практически 
отказалась от требований к Приштине относительно необходимости выполнения программы «Стандарты до статуса» и 
готова  инициировать  переговоры  об  определении  правового  статуса  Косова  и  Метохии.  Конкретно  представитель 
Международной  кризисной  группы,  как  сообщало  ИА  REGNUM,  сказал  следующее:  «Наша  организация  считает,  что 
решение  вопроса  по  Косово  -  только  независимость.  Это  наша  принципиальная  позиция,  она  получила  понимание  у 
некоторых сотрудников ООН и Евросоюза, но пока не встретила поддержки ни в одной из столиц стран контактной группы. 
Сейчас в Косово проживает не менее 2 миллионов человек, а территория фактически находится внутри Евросоюза. Если вы 
думаете, что международное сообщество пойдет навстречу стремлениям народов Южной Осетии, Абхазии, Карабаха, то, 
по-моему, это не очень реально». Можно предположить, на чьей стороне будут посредники от ООН, особенно, если учесть, 
что американские эксперты принимали участие в подготовке переговорной платформы косовских албанцев, как об этом 
пишет киевский еженедельник «Зеркало недели». 

Если  обсуждение  вопроса  о  статусе  будет  развиваться  по  такому  сценарию,  то  у  приднестровцев  будут  все 
основания  требовать  предоставления  им  статуса  не  меньшего,  чем  тот,  который  западники  намерены  предоставить 
косовским албанцам. Ведь не сравнить же творящийся беспредел в Косово с ситуацией в Приднестровье! 

Есть  еще  одно  обстоятельство,  которое  также  способно  влиять,  да,  пожалуй,  уже  влияет  на  решение 
приднестровской  проблемы.  Оказалось,  что  есть  желающие  извлечь,  прежде  всего,  для  себя  выгоду  из  возможных 
вариантов решения приднестровского вопроса, в том числе среди тех, кто «очень сильно» стремится помочь Молдове и 
Приднестровью урегулировать их разногласия. 

Это,  например,  Румыния,  особенно  после  прихода  к  власти  амбициозного  политика  Т.Бэсеску.  По  некоторым 
данным, у Бухареста разработан план по усилению пропаганды в Молдове идеи присоединения ее к «Великой Румынии», 
по оказанию финансовой и моральной поддержки партий и общественных организаций, выступающих за «воссоединение с 
румынской  матерью-родиной,  по  интенсификации  экономических  и  торговых  связей  с  Молдовой,  по  расширению 
румынского влияния в системе образования РМ и др. По правде говоря, было бы странно, если бы такого плана не было.

Бухарест резко активизировал внешнеполитическую деятельность на приднестровском направлении. Здесь до сих 
пор переживают свое неудачное участие в четырехсторонней группе по урегулированию конфликта в апреле 1992 г.  и 
фактическое  игнорирование  Румынии  при  формировании  последующего  механизма  переговоров,  в  который  вошли 
Молдова,  Приднестровье,  Россия,  Украина  и  ОБСЕ,  а  теперь  уже  и  США  с  ЕС.  Румыния  опять  осталась  за  бортом 
переговорного процесса. Сейчас, пытаясь наверстать «упущенное», румынское руководство уже заявило, что в год своего 
предстоящего  председательства  в  Комитете  министров  Совета  Европы Румыния  намерена  обратить  самое  серьезное 
внимание стран-членов СЕ на ситуацию вокруг Косово и Молдовы. Ясно и то, что Румыния очень бы хотела в той или иной 
форме присоединиться к переговорам по Приднестровью. 

В  последнее  время  из  Бухареста  постоянно  звучат  заявления на  приднестровскую тему,  с  помощью которых 
румынские официальные лица однозначно хотят напомнить, что у Румынии есть особые интересы в регионе, о чем якобы 
переговорщики постоянно забывают. Как пример, можно привести слова мининдел РР М.-Р.Унгуряну о том, что Румыния 
пытается  сбалансировать  формат  диалога,  в  котором  ОБСЕ,  Россия  и  Украина  «обсуждают  планы,  не  полностью 
отвечающие ожиданиям Молдовы». Премьер-министр Румынии К.Попеску-Тэричану заявил в начале ноября с.г. на встрече 
со  своим коллегой  из  Кишинева  В.Тарлевым,  что  его  страна  рассматривает  вопрос  о  приоритетном развитии  особых 
отношений с Молдовой «сквозь призму общей истории, традиций, языка и культуры».

Конечно,  такого  рода  высказывания  сопровождаются призывами решать  приднестровскую проблему  в  рамках 
расширенной  автономии,  «без  каких-либо  интерпретаций,  дающих  повод  для  конфедеративных  или  федеративных 
спекуляций» (Унгуряну); «Румыния готова поддержать любые меры по стабилизации ситуации в Приднестровском регионе", 
которые  будут  исходить  из  принципа  сохранения  целостности  и  независимости  Молдовы  (Попеску-Тэричану);  «любое 
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решение, которое не предусматривает вывода российских войск с территории левобережья Днестра… не может считаться 
жизнеспособным» (президент Румынии Т.Бэсеску). 

С точки зрения Бухареста эти заявления можно понять – объединение Молдовы и Приднестровья, а тем более 
сохранение  военного  присутствия  России  в  регионе  окончательно  ставят  крест  на  «голубой  мечте»  о  возвращении 
Бессарабии.  А,  кроме того,  приближается 2007 г.,  когда Румыния надеется быть принятой в  Евросоюз,  где,  во всяком 
случае, официально не приемлют даже завуалированных территориальных претензий со стороны членов ЕС к кому бы то 
ни было, а уж со стороны претендентов на членство в этом европейском объединении и подавно.

Однако кишиневское руководство, которому, безусловно, известно румынских «планов громадье», поощрять их 
пока не собирается, тем более что в Бухаресте готовы пожертвовать Приднестровьем ради «великой цели» воссоединения.

Как представляется, совсем не случайно в молдавской прессе появилось недавно сообщение о существовании 
плана  урегулирования  приднестровского  конфликта,  который  предложил  член  Сената  Румынии  А.Северин, 
предусматривающий проведение мер по признанию отделения Приднестровья от Молдовы и необходимость выработки 
политики  Республики  Молдова,  направленной  на  интеграцию  страны  в  Евросоюз  по  модели  Кипра...  Этот  же  план 
предлагает Приднестровью пойти по пути Косова, т.е. провозгласить свою независимость через парламент (что, возможно, 
и будет сделано уже новым Верховным Советом Приднестровской Молдавской Республики, выборы которого состоятся 11 
декабря с.г.). 

И  уж  точно  с  целью  умерить  «разыгравшиеся  аппетиты»  румынской  политической  элиты,  выступая  по 
национальному телевидению 22  ноября с.г.,  президент РМ  В.Воронин назвал неприемлемым объединение  Молдовы с 
Румынией. «Существуют два независимых государства. Мы с президентом Румынии договорились, что Молдова и Румыния 
встретятся в качестве независимых и суверенных стран в Европейском Союзе», - подчеркнул он. Молдавский лидер считает 
также  неприемлемым  для  Кишинева  озвученный  на  днях  тезис  президента  Румынии  Т.Бэсеску о  том,  что  могут 
существовать два государства, но одна нация. «Проведенная в прошлом году перепись населения продемонстрировала, 
что  94% коренных  жителей  Молдовы считают  себя  молдаванами,  а  не  румынами.  Из  этого  мы и  исходим»,  -  сказал 
В.Воронин.

В  том  же  выступлении  В.Воронин  сделал  еще  одно  заявление,  адресованное,  как  нам  кажется,  участникам 
переговоров по решению приднестровской проблемы, в первую очередь, Киеву и Тирасполю. Он заявил, что молдавско-
приднестровский конфликт должен быть урегулирован на основе существующего молдавского законодательства. «Я могу 
сказать, что было много проектов относительно приднестровского урегулирования, но сейчас парламент Молдовы принял 
закон о принципах урегулирования приднестровской проблемы, и статус Приднестровья необходимо определять на основе 
этого документа», - отметил В.Воронин.

«Обращение» к Тирасполю носит,  скорее дежурный характер, так как общеизвестно, что в Приднестровье, во-
первых, категорически не приемлют кишиневский постулат о решении существующего конфликта с помощью внутренних 
законодательных актов, принятых Молдовой в  одностороннем порядке и без какого-то участия в этом приднестровских 
представителей.  Во-вторых,  в  Приднестровье  утвердились  в  мысли  о  правильности  своей  линии  на  обретение 
независимости, особенно с учетом развития ситуации вокруг Косова. 

Вместе  с  тем,  председатель  парламента  ПМР  Г.Маракуца,  комментируя  решение  парламента  Косово  об 
отделении края от Сербии и Черногории, в частности, сказал, что предложения о прекращении бесплодных переговоров с 
Молдовой и необходимости провозглашении независимости республики, поступают уже давно, но «этого не было сделано 
до сих пор, потому, что мы следовали подписанному нами меморандуму 1997 года, согласно которому обязались искать 
пути  строительства  общего  с  Молдавией  государства….  Но,  увы,  Молдова  сделала  все  для  того,  чтобы  сорвать 
переговорный  процесс  и  сейчас,  фактически,  бойкотирует  его.  Кишинев  сам  подталкивает  нас  к  тому,  чтобы  мы 
последовали примеру Косово». Если вдуматься в эту фразу, то,  на наш взгляд, приднестровцы еще оставляют «дверь 
открытой»  и  готовы рассматривать  предложения,  ведущие  к  поискам и  нахождению  компромиссных  вариантов  своего 
статуса, в частности, по примеру государственного сообщества Сербия - Черногория, о чем они говорили уже не раз. 

Основным  же  адресатом,  которому  предназначалось  вышеупомянутое  «обращение»  В.Воронина,  конечно, 
является Украина. Кишинев возмутило последнее заявление украинского посла по особым поручениям, спецпредставителя 
на  переговорах  по  приднестровской  проблеме  Д.Ткача,  который  в  начале  ноября  с.г.  сказал,  что  при  определенных 
условиях Приднестровье может войти в состав Украины. «Присоединение ПМР к нашей стране возможно в том случае, если 
Молдова поменяет свой международно-правовой статус, например, сама станет частью какого-нибудь государства. Тогда 
жители  Приднестровья  получат  право  решать  свою  судьбу  на  референдуме,  результатом  которого  может  быть 
присоединение к Украине, России или любой другой стране. Эти положения подписаны президентами Молдовы, Российской 
Федерации, Украины, представителями ПМР и ОБСЕ», объяснил посол. Вот, мол, и некоторые румынские политики не раз 
заявляли о готовности включить Молдову в состав Румынии, но без Приднестровья, добавил Д.Ткач. 

В  общем,  в  этом  высказывании  ничего  особенного  нет.  Действительно  в  ряде  проектов  документов  по 
приднестровскому урегулированию, в т.ч. молдавских, есть положения о возможности выхода Приднестровья из состава 
Республики  Молдова  в  случае  присоединения  ее  к  другому  государству  или  в  связи  с  утратой  ею  международной 
правосубъектности, которые обсуждались на переговорах, и по которым был достигнут определенный консенсус, однако, 
насколько мы знаем, документы эти подписаны сторонами еще не были. 

Вслед за официальным представителем МИД Украины Д.Ткачем высказался в том же ключе известный украинский 
националист,  лидер партии «Братство» Д.Корчинский.  «Безусловно,  -  сказал он,  -  Приднестровье -  это часть Украины. 
Именно так воспринимается это здоровыми силами в Приднестровье и в Украине. И, безусловно, судьба Приднестровья - 
возвращение в состав Украины».

К  этому  следует  добавить,  что  украинские  представители  стали  проводить  среди  проживающих  в  Молдове 
украинцев  т.н.  социологические  исследования,  которые  заканчивались  выводами  о  возможности  постановки  от  имени 
украинской  диаспоры  перед  молдавским  руководством  (правда,  неизвестно,  кто  организаторов  опросов  на  это 
уполномочивал) «…вопросов  от  образовательного  формата до  создания собственной автономии».  В условиях,  когда  у 
Кишинева и так достаточно проблем с Гагаузией, не говоря уже о Приднестровье, совершенно очевидно, что такие выводы 
его не могут радовать. 
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Есть  претензии  у  молдаван  к  Киеву  и  по  поводу  не  прекращающихся  усилий  по  наращиванию  украинского 
присутствия в Приднестровье по всем направлениям – в политической, торгово-экономической, культурно-этнической и др. 
областях.

Между  Украиной  и  Приднестровьем  идет  интенсивный  обмен  делегациями  (парламентскими, 
правительственными, деловых кругов, культурными, общественными и др.).

Все большее место в политике Украины в Приднестровье и в Молдове в  целом занимает вопрос укрепления 
связей с украинской диаспорой, которая насчитывает около 460 тыс. человек. Через посольство Украины, в том числе в 
рамках  Союзов  украинцев  в  РМ и  ПМР,  ведется  настойчивая  пропагандистская  работа,  местной  украинской  диаспоре 
оказывается весьма существенная финансовая и материальная помощь. В Приднестровье Киев ввел для жителей региона 
облегченный порядок приобретения украинского гражданства, способствовал открытию здесь новых украинских школ и т.д. 

Уже очевидно, что время играет на руку Киеву. Его позиции в приднестровском регионе усиливаются, присутствие 
России в целом здесь продолжает сокращаться, прорумынски настроенные националисты Молдовы по-прежнему ведут 
упорную борьбу за присоединение ее к Румынии, даже если при этом придется пожертвовать Приднестровьем. 

Такой расклад вполне мог бы устроить Украину, как, впрочем, и США с НАТО, ибо в этом случае усиленная за счет  
Приднестровья  в  геополитическом  и  экономическом  плане  прозападная  Украина  получала  бы  дополнительные 
возможности в ее соперничестве с Россией.

Все это вместе взятое сыграло свою роль в том, что со стороны Кишинева прозвучала довольно жесткая реакция 
на высказывание  Д.Ткача. В Молдове расценили его как провокационное, которое противоречит официальной политике 
Украины. Не понравилось в Кишиневе и то,  что  приднестровцы в лице высокопоставленного сотрудника Министерства 
госбезопасности  ПМР  Д.Соина  использовали  слова  украинского  дипломата  к  своей  выгоде,  заявив,  что  Украина 
действительно имеет исторические и гражданско-правовые основания для присоединения Приднестровья. Д.Соин отметил, 
что «заявление Д.Ткача не является первым в ряду подобного рода размышлений украинских политиков,…но если раньше 
об этом говорили политические деятели националистического великоукраинского толка, то в настоящее время откровенные 
и недвусмысленные заявления по вопросу вхождения Приднестровья в состав Украины делаются дипломатами Украины». 
«Но, пожалуй, важнее, подчеркивает Д.Соин, что Д.Ткач четко и конкретно указал на то, что окончательное решение по 
судьбе Приднестровья должно быть принято на референдуме».

Просто осуждения Д.Ткача молдаванам показалось мало. Чтобы в Киеве сделали соответствующие оргвыводы, в 
молдавской прессе появился на него официальный «компромат»:  директор Таможенного департамента РМ Н.Вылку на 
слушаниях в комиссии парламента по вопросам внешней политики и европейской интеграции заявил, что представитель 
Украины  на  переговорах  по  приднестровской  проблеме  Д.Ткач  является  совладельцем  компании  «Интерднестрком», 
единственного провайдера услуг мобильной и фиксированной телефонной связи в Приднестровье. Напрашивается вывод, 
может ли он быть в таком случае объективным посредником на переговорах по приднестровскому урегулированию. 

Очевидно и то, что когда В.Воронин говорит в своем выступлении 22 ноября с.г. о необходимости определения 
статуса  Приднестровья  на  основе  молдавского  закона  о  принципах  урегулирования  приднестровской  проблемы,  он 
недвусмысленно дает понять Киеву, что план Ющенко может быть и не востребован. 

Встает вопрос, а с кем же тогда В.Воронин собирается сотрудничать в решении приднестровской проблемы и 
проблемы объединения Молдовы. Учитывая его отношения с Москвой, получается, что и не с кем. Конечно, есть теперь 
американцы и еэсовцы, но они, как выяснилось на переговорах в Кишиневе и Тирасполе, пока не готовы взять на себя эту 
миссию полностью. К тому же, как представляется, им главное, чтобы из региона были выведены российские военные и 
вывезены боеприпасы, само урегулирование их не очень волнует.

Возьмем  на  себя  смелость  утверждать,  что  из  участников  переговоров  только  Россия  неизменно  и 
последовательно выступает за сохранение территориальной целостности, государственности и независимости Республики 
Молдова, за воссоединение Молдовы и Приднестровья, ибо, только объединившись с Левобережьем, Кишинев может быть 
твердо уверен, что страна останется суверенным членом международного сообщества. 

Очень жаль, что господин Воронин этого до сих пор не осознал.

Слабость президента Воронина
25 ноября 2005 г., «Lenta.ru», Москва

Два  года  прошло  с  того  момента,  как  Кишинев  отказался  принять  план  молдавско-приднестровского 
урегулирования,  предложенный  Дмитрием  Козаком,  который  в  то  время  занимал  пост  заместителя  главы 
администрации президента РФ. Только сейчас, когда переговоры по урегулированию конфликта возобновились, 
Козак  в  интервью  "Коммерсанту"  рассказал  о  причинах  срыва  подписания  меморандума  между  Кишиневом  и 
Тирасполем.

Вопрос: Сколько вас два этих года ни пытали на эту тему, вы молчали. Хотя президент Молдавии высказывался в 
том числе и о вас лично. Говорил, в согласованном тексте меморандума появилась страничка, которой там не было. Это 
называется подлог. И из-за этой странички подписание не состоялось. 

Ответ: Я не хотел возвращаться к этой теме и подробно комментировать то, что два года назад приключилось с 
президентом Молдовы, хотя бы из уважения к его должности и седой голове. Владимир Николаевич Воронин все-таки глава 
государства, а по возрасту – мне почти в отцы годится. К сожалению, сегодня появилась удивительная, не имеющая ничего 
общего с действительностью интерпретация совсем недавних событий. Не верю, что реальные события стерлись в памяти 
и самого президента, и его подчиненных и коллег.  Остались на месте достаточно молодые и трезвомыслящие люди – 
председатель правительства, лидер его парламентской фракции, советник, которые были непосредственными участниками 
и  свидетелями  тех  событий,  которым  Владимиру  Николаевичу  если  не  каждый  день,  то  довольно  часто  приходится 
смотреть в глаза. Своими рассказами он им преподносит очень плохие нравственные уроки и делает плохую услугу себе. 
Жизнь долгая – эти молодые люди наверняка когда-нибудь вынуждены будут интерпретировать факты его политической 
биографии. Впрочем, пусть это останется на совести самого Владимира Николаевича. Остались ведь документы. Да, это 
самое главное: остались подлинники документов, которые опровергнуть невозможно. Те копии, которые вы сегодня мне 
показываете,– это действительно копии подлинных документов. Один из них – вот дата стоит, 14 ноября,– был подписан за 
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две  недели  до  того,  как  было  сорвано  урегулирование,  и  второй  был  подписан  24  ноября,  уже  за  один  день  до 
происшедшего. 

А какая разница между двумя текстами? 
Первый вариант после подписания был изменен по просьбе президента Молдовы. Приднестровское руководство 

пошло на  дополнительные уступки  в  отношении статуса  русского  языка в  объединенной  Молдове.  Заметьте,  что ни  в 
одном, ни в другом варианте та самая злополучная для президента Молдовы страничка оставалась неизменной. Ни разу не 
подвергалось сомнению наличие российского миротворческого контингента на переходный период, на период до полной 
демилитаризации объединенного уже государства. В первом варианте меморандума срок нахождения миротворческих сил 
и их наименование вписаны Владимиром Николаевичем собственноручно. Эта страница, как и весь документ, выдержит 
любую экспертизу.  На сохранении российской миротворческой миссии настаивали приднестровцы,  и  это была позиция 
официального Кишинева: до тех пор, пока не произойдет полная демилитаризация, не будет упразднена армия на обеих 
сторонах Днестра – должен быть сохранен тот миротворческий российский контингент, который выполнял эту миссию в 
течение уже 11 лет и который справлялся с этой задачей. Как следует из документов, он должен быть совсем небольшим, с 
предельной численностью до 2000 человек, без тяжелых вооружений и военной техники. 

То есть могло быть и меньше? 
Да.  Проект  меморандума  предусматривал  только  верхние  пределы  по  срокам  пребывания,  вооружению  и 

численности.  Конкретные  параметры  такого  контингента  должны  были  уточняться  межгосударственным  соглашением 
между объединенной Молдовой и Россией. Это не подвергалось никакому сомнению. Президент Молдовы сам заявил о 
том, что это необходимо. 

Но инициатором наличия контингента, по-моему, выступали все-таки приднестровцы. 
Он заявил, что согласен с этим предложением Приднестровья еще в сентябре, на саммите в Ялте, и затем дважды 

письменно подтвердил эту позицию парафированием проекта меморандума 14 и 24 ноября 2003 года. 
Почему в первом документе появилось полстроки рукописного текста о миротворческих силах? 
Приднестровье настаивало на сохранении этого контингента на 49 лет.  Президент Молдовы подписал первый 

документ как раз в том виде, в котором предложили приднестровцы. Мы считали, что демилитаризация обеих сторон в 
условиях объединенного государства может и должна завершиться значительно раньше. Поэтому ему было предложено: 
"Здесь можно возражать, и мы попытаемся уговорить приднестровцев, что на такой длительный срок такой контингент не 
требуется". И он своей рукой уже после приднестровцев вписал другой срок, до 2020 года. Это было 14 ноября. Второй 
документ был подписан 24-го  числа,  это чистовой вариант первого,  правленного его рукой, и  в той редакции,  которую 
предложил сам президент Молдовы. Вот, собственно, и вся история. Вопрос: почему спустя 12 часов президент Молдовы 
отказался официально подписывать этот документ, уже парафированный, а спустя два года сказал, что этого не было? И 
что  Россия чуть  ли не жульничала,  подменяя  страницы? Для меня это  необъяснимо.  Есть  только  версии,  на которые 
ссылаться будет неправильно. 

А до этого все шло гладко? 
Далеко  не  гладко.  Президент  Молдовы  обратился  с  просьбой  к  президенту  России  оказать  содействие  в 

урегулировании  приднестровского  вопроса.  И  первое,  с  чем  пришлось  столкнуться  летом  2003  года,  это  абсолютное 
взаимное  недоверие  обеих  сторон  и  обоюдные  обвинения  в  жульничестве.  Казалось,  мы  ввязались  в  бесконечные, 
тяжелейшие и малопродуктивные переговоры, где главным образом выяснялись личные отношения двух руководителей. 
Это,  собственно,  продолжается  и  до  сих  пор.  Каждая  из  сторон  говорила  и  говорит,  что  ничему  верить  нельзя.  Они 
обвиняли  друг  друга  ровно  симметрично.  В  Кишиневе  говорили:  не  верьте  документам,  подписанным  Смирновым! 
Приднестровцы говорили: то, что подпишет Воронин, это ничего не значит! Он завтра наплюет на это все. 

Ну, так и получилось. Чему же вы до сих пор удивляетесь? 
Сегодня удивляет беспардонная и беспричинная ложь. Тогда – непредсказуемые действия, недопустимые даже в 

отношениях между враждующими соседями в коммунальной квартире. Хотя первый сигнал поступил уже в середине ноября 
2003 года. Но там была хотя бы мотивированная просьба о пересмотре достигнутых договоренностей. Когда первый раз 
уже был подписан проект меморандума, вдруг 17 ноября позвонил президент Молдовы и попросил еще раз вернуться к 
тому, что уже подписал, потому что еще раз осмыслил пункт про государственный статус русского языка и понял, что у него 
будут политические проблемы, что националистическая оппозиция довольно сильна... Пришлось немедленно вернуться в 
Молдову.  Мы  начали  обсуждать  уже  десятки  раз  обсужденные  вопросы.  За  ночь,  проведенную  с  руководством 
Приднестровья,  нам удалось  договориться.  Положения  о  статусе  русского  языка  были  изменены.  Это  был  непростой 
диалог. Приднестровцев пришлось довольно сильно уговаривать и договариваться, что ну ладно, ну хорошо, главное – не 
название,  государственный  или  официальный,  а  главное,  чтобы были  гарантии,  что  по  языковому  признаку  не  будет 
никакой дискриминации. И об этом мы с ним договорились уже в ночь накануне 24-го числа. 

После этого было, видимо, и решено, что в Кишинев на торжественное подписание приезжает президент 
России. 

Что касается приезда президента России, то это отдельная история. Изначально планировалось, что меморандум 
будет подписан в Петербурге, где президент Молдовы собирался у здания университета открывать памятник молдавскому 
государственному  деятелю,  который  работал  еще  при  Петре  Первом.  Туда  должен  был  подъехать  и  руководитель 
Приднестровья.  Учитывая  взаимное  недоверие  между  Смирновым  и  Ворониным,  представлялось,  что  подписание 
документа на нейтральной для них территории было бы наиболее правильным. Однако президент Молдовы считал, что для 
него  будет  очень  большой  плюс,  если  президент  России  приедет  в  Молдову  и  именно  там  будет  совершен  этот 
исторический  акт.  Он  очень  эмоционально  уговаривал  Владимира  Владимировича,  чтобы  это  было  именно  в  такой 
конструкции. Президент внял этим уговорам и согласился приехать в Кишинев. 

А как вел себя господин Воронин во время подготовки визита? 
Владимир Николаевич Воронин был окрылен: наконец вся проблема решена. Его предвыборные обещания народу 

решить проблему объединения Приднестровья с Молдавией сбудутся. Был эмоциональный подъем и у людей по обоим 
берегам Днестра. Воронин обращается к странам Евросоюза снять запрет на выезд 15 руководителей Приднестровья в 
страны Евросоюза. Руководство Приднестровья снимает запрет на въезд Воронина в Приднестровье. Воронин немедленно 
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этим воспользовался и  навестил свою тяжело  больную маму.  Прекращается  взаимное  подавление  телефонной  связи. 
Регулярно из Приднестровья уходят эшелоны с российскими вооружениями. Воронин встречается с бывшими участниками 
боевых действий 1992 года с молдавской стороны. Они поддерживают меморандум. 

Так что же стряслось-то? 
24 ноября примерно через час после повторного подписания меморандума, как только сел в самолет лететь в 

Киев для встречи и обсуждения подписанного меморандума с Кучмой, раздался звонок Воронина: "Возвращайтесь скорее. 
Ко мне тут пришел иностранный дипломат (он назвал страну) и такое рассказал, такое написал..." Думаю, что уже в этот 
момент все было решено. 

Скажите, как могло получиться так, что вы, договариваясь с Приднестровьем и с Молдавией, не взяли в 
качестве четвертой стороны на переговоры представителей ЕС и ОБСЕ. Вы без них хотели сделать все? Вы не 
понимали, что шансов с самого начала на это не было? 

Представителем ОБСЕ в Кишиневе был тогда господин Хилл. Все эти документы, которые у вас перед глазами, 
они были абсолютно открыты, и мы с Уильямом Хиллом неоднократно обсуждали эти проблемы. И господин Хилл говорил, 
что в случае, если вам удастся хоть каким-то образом склеить это все, мы поддержим. Документ нормальный. У нас, он 
говорил, там вызывают сомнение, правда, кое-какие позиции... Ну, действительно, в спорных моментах там на переходный 
период устанавливается для Приднестровья квота в федеральном парламенте и довольно серьезное право вето.  Там 
некоторые ключевые законы принимаются двумя третями, а у представителей Приднестровья чуть больше одной трети 
депутатов должно быть в парламенте. Вот это вызывало сомнения. 

А у вас это не вызывало сомнений? 
У меня это тоже вызывало всегда сомнения,  да.  Но это был тот компромисс,  которого удалось достичь ради 

объединения, как тогда говорил президент Молдовы. 
Но не было же за столом четвертой стороны? 
Сесть за стол переговоров всем вместе можно было, никаких возражений с нашей стороны не было. Вопрос в 

другом: на самом деле главные переговорщики – это две стороны, Приднестровье и Молдова. 
Но выяснилось, что не главные? 
Это  свидетельствует  о  цене  той  государственности,  того  суверенитета,  о  котором  рассуждает  нынешнее 

молдавское руководство. 
А вы разговаривали с Ворониным после его отказа? 
Первый разговор был в тот самый вечер, после возвращения моего из Киева в Кишинев. Тяжелый был разговор. 

Господин Воронин ничего, кроме покаяния, не мог произнести. Я уж не хочу, чтобы это освещалось в СМИ, все слова, 
которые произносились в том разговоре, он был при свидетелях, пусть они соберутся вместе и вспомнят тот ноябрьский 
вечер... 

И все-таки? Он корил себя, что ли? 
Только себя.  Он просил прощения и корил себя,  называл себя уничижительными словами за такой поступок, 

называл себя обманщиком России, обманщиком президента, говорил, что меня обманул. Да, для меня это был шок... 
Вы что, раньше с такими вещами не сталкивались? 
Ни до этого, ни после этого. С таким поведением я не сталкивался. 
И, так сказать, в быту? 
Ни в быту, ни в политике до такой степени не опускаются. 
Он-то сам как все это объяснял? 
Да пояснял, что из-за отрицательной позиции ОБСЕ, именно из-за одного в основном пункта... 
Насчет миротворческого контингента? 
Да! 
Неужели он сам его до подписания не согласовал с ОБСЕ? 
Для него было неожиданностью, что по этой позиции на него было оказано давление. Но в этой ситуации, какое бы 

давление ни было, не надо было прогибаться. Все аргументы в пользу меморандума были на его стороне. И внутри- и 
внешнеполитические. 

Как  вы  думаете,  могут  Молдавия  и  Приднестровье  выйти  все-таки  на  такого  рода  меморандум  в 
ближайшие годы? 

Абсолютно уверен в том, что это действительно чаяния подавляющего большинства людей. Это разделенные 
семьи,  разделенные  родственники,  это  унизительное  положение  многих  людей,  которые  проживают  на  территории 
Приднестровья. Я думаю, что рано или поздно все равно они выйдут на объединение. Россия и сегодня предпринимает 
усилия по содействию этому процессу. 

Говорят,  что  есть  некое  письмо  президента  Молдавии  президенту  России,  где  он  объясняет  мотивы 
своего поведения, и что это очень эмоциональное письмо. 

Такое  письмо  действительно  было,  и  это  было  где-то  весной-летом  2004  года,  когда  президент  Молдавии 
обратился к Владимиру Владимировичу с просьбой вернуться к рассмотрению всех этих вопросов, в том числе с моим 
участием. Признался, что он поступил тогда, мягко говоря, неосмотрительно и что сильно подорвал свой авторитет и как 
политика, и как человека. Смысл письма: он обещал быть более крепким и устойчивым, предлагал вернуться к обсуждению 
этих вопросов еще раз, просил принять его помощника по внешнеполитическим вопросам. Я его действительно принимал – 
уже работая в аппарате правительства. Выслушал его предложения. Предложение было такое: Россия должна принять 
какие-то туманные меры, непонятно какие, для того чтобы сменить политическое руководство Приднестровья. Был дан 
ответ, что мы это решить не можем. Это дело жителей Приднестровья. Других предложений не поступило. 
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Балканский гамбит
19-25 ноября 2005 г., «Зеркало недели»

Иван Сайгадачный
Переговоры  о  политическом  статусе  Косово  еще  не  начались.  Но  уже  сейчас  ясно,  что  битва  предстоит 

нешуточная. Сербы горько шутят, что точно так же, как несколько столетий назад на Косовом поле против турков, теперь им 
снова  приходится  отстаивать  свою  независимость  и  суверенитет.  На  этот  раз  против  весьма  разношерстной  армии 
маститых иностранных дипломатов и политиков, а также албанских сепаратистов и бывших боевиков. Шансы на победу у 
сербов и на этот раз минимальны…

Косово  —  автономная  сербская  провинция.  С  1999  года  она  находится  под  управлением  Организации 
Объединенных Наций. Тем не менее, резолюция Совета Безопасности ООН № 1244 признает суверенитет Белграда над 
этой  территорией.  Вопрос  о  ее  дальнейшей  судьбе  должен  решаться  путем  переговоров  представителей  косовского 
правительства, национальных меньшинств края и Белграда. Условиями для их начала ранее были признаны стабилизация 
ситуации  в  провинции,  а  также  восемь  демократических  стандартов.  «Стандарты  для  Косово»,  в  частности, 
предусматривали обеспечение гражданских прав и свобод, право на жизнь, свободу передвижения, труд и так далее. 

Однако три последних года  оценки  ООН о выполнении косовскими властями всех этих пунктов  признавались 
неудовлетворительными. В мае нынешнего года Кофи Аннан в своем докладе утверждал, что реальное положение дел в 
провинции далеко от идеального, и ни один (!) из пунктов «Стандартов для Косово» так и не воплощен в жизнь. Поведение 
албанской стороны, ничего не сделавшей для привлечения представителей сербского меньшинства к реальному участию в 
управлении  краем,  становится  все  более  вызывающим.  Активизировались  радикалы  из  полувоенных  албанских 
группировок:  они пытаются угрожать и диктовать свои условия не только сербам,  но и представителям ООН и других 
международных организаций. В прошлом году в крае зафиксированы антисербские погромы и поджоги, что, по мнению 
наблюдателей,  было  серьезным  нарушением,  свидетельствующим,  что  в  Косово  не  созданы  условия,  которые  бы 
позволили определить его политический статус. 

Тем не менее, руководство ООН в последние месяцы, закрывая глаза на очевидные факты, дает зеленый свет 
скорейшему началу переговоров по будущему статусу Косово. За это проголосовал Совет Безопасности ООН 24 октября. 
Причем речь уже не идет о том, чтобы косовские сербы (которых осталось лишь 100 тысяч в окружении двух миллионов 
албанцев) были отдельной стороной на предстоящих переговорах. (Кстати, делегации Приштины и Белграда не сядут за 
стол переговоров. По крайней мере в ближайшее время: консультации между ними будут происходить через посредников, в 
режиме «челночной дипломатии».) 

Роль  челнока,  курсирующего  между  столицами  региона,  поручено  исполнять  бывшему  финскому  президенту 
Марти Ахтисаари. Свою первую поездку на Балканы он совершит уже на будущей неделе, чтобы, по словам главы миссии 
ООН в Косово Сорена Йессена-Петерсена,  узнать,  «можно ли свести две стороны вместе».  По его мнению,  наиболее 
сложная задача для Ахтисаари — создать атмосферу доверия между сербами и албанцами. 

Однако почему-то никто не упоминает о том, что, соглашаясь на переговоры в таком формате, ООН сознательно 
и, вероятно, окончательно отказывается от соблюдения положений резолюции № 1244. Причина этого, видимо, кроется в 
том, что уже год Объединенные Нации и лично Кофи Аннан находятся под постоянным давлением как Приштины, так и 
Вашингтона. 8 ноября заместитель госсекретаря Соединенных Штатов Николас Бернс даже поставил Америке в заслугу, 
что именно США удалось убедить генсека ООН отказаться от увязывания вопросов выполнения «Стандартов для Косово» с 
началом переговоров о статусе. Причем, говоря о том, что Штаты не склоняются к какому-либо определенному решению, 
Бернс намекнул, что Вашингтон мог бы поддержать полную независимость края от Сербии. К этому же варианту склоняются 
и некоторые чиновники Евросоюза в Брюсселе. 

В то же время в среде албанских политиков требование о полной независимости Косово от Сербии и создании 
нового албанского государства является исходным пунктом для начала любых переговоров о статусе, ибо ничего другого 
Приштина не приемлет. Наиболее реалистичный из албанских проектов предусматривает, например, двойное гражданство 
для жителей края, равные права албанского и сербского языка, равное представительство в местных органах власти. 

Белград  оказался  в  сложных  условиях.  С  одной  стороны,  он  должен  демонстрировать  свою  лояльность  и 
прислушиваться к мнению мирового сообщества. С другой — он не может мириться с происходящим в Косово и вокруг него, 
о чем четко заявил в Совете Безопасности ООН сербский премьер-министр Воислав Коштуница. Белград не пойдет на 
новый  раздел  территории.  «Для  всех  нас  является  неприемлемым  тот  вариант,  при  котором  может  быть  разделено 
демократическое государство, и вопреки воле народа будут изменены международные границы. Это был бы, без сомнения, 
небывалый  случай  в  истории  международного  права  и  в  то  же  время  —  опасный  прецедент,  имеющий  негативные 
последствия для международного порядка в целом», — сказал Коштуница. 

Белград выработал собственную концепцию, согласно которой Косово «получит больше, чем полную автономию, и 
меньше, чем полную независимость». Иными словами, Белград готов рассматривать любые варианты статуса, но только в 
рамках сохранения территориальной целостности и суверенитета над краем, и в конечном итоге имеет исключительное 
право отвергнуть неугодные ему условия. 

Косовские сербы — наиболее незащищенная сторона конфликта. И, похоже, самое большее, на что они могут 
рассчитывать, — это введение принципа децентрализации края, который предусматривает создание сербских анклавов и 
территориальных общин, которые хоть и будут находиться в Косово, однако будут жить по сербским законам, сохранят 
сербское гражданство. 

Газета «Глас явности» сообщила также, что у Белграда есть в запасе секретный план по принятию адекватных 
мер на случай попыток отделить Косово насильственным путем: в северные районы края будет введена тысяча сербских 
солдат и полицейских (что, в общем-то, предусмотрено резолюцией ООН № 1244). Однако очевидно, что этот вариант 
приведет к силовому противостоянию.

Привести все эти мнения к общему знаменателю попыталась «контактная группа», в которую входят Соединенные 
Штаты, Россия, Германия, Франция, Великобритания и Италия, при участии ЕС и НАТО. Причем здесь оказалось больше 
единодушия. Все страны, позиции которых часто не совпадали по балканскому урегулированию в конце прошлого века, 
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ныне согласны с тем, что вопрос Косово должен быть решен в рамках существующей системы международно-правовых 
отношений. В начале этого месяца «группа» обнародовала свои десять принципов для проведения переговоров о статусе 
Косово,  чем  фактически  определила  основу  для  начала  исторических  консультаций.  Основные  из  них  сводятся  к 
следующему: 

— статус  Косово  будет  полностью соответствовать  международным стандартам в  области  обеспечения  прав 
человека, демократии и международного права, что будет вкладом в региональную стабильность;

— статус Косово должен находиться в соответствии с европейскими ценностями и стандартами, что определит 
европейскую  перспективу  для  Косово  и  через  процесс  стабилизации-ассоциации  приведет  в  итоге  к  интеграции  в 
Европейский Союз;

— решение по статусу Косово должно гарантировать присутствие представителей всех меньшинств в местном 
правительстве на всех уровнях. Эффективная структура самоуправления должна стать основой сосуществования разных 
общин; 

—  определение  статуса  Косово  должно  усилить  региональную  безопасность  и  гарантировать  невозможность 
повторения событий 1999 года. Любые односторонние действия или силовые акции неприемлемы. Нынешняя территория 
Косово не претерпит никаких изменений, а это означает, что край не может быть разделен на части либо присоединен к 
другому государству; 

—  определение  статуса  Косово  поможет  достичь  успеха  в  утверждении  силы  закона,  гарантирует 
многонациональный характер полицейских сил и судейства; 

— на ближайшее время Косово не сможет обойтись без иностранного присутствия как военных, так и гражданских 
специалистов. 

Эти  принципы  члены  «контактной  группы»  назвали  базовыми  и  такими,  что  не  могут  обсуждаться  в  ходе 
переговоров. При этом в тексте нет ни слова о независимости Косово, как, впрочем, и четкого упоминания о том, что край 
останется частью Сербии. Здесь и кроется опасность: переговорный процесс может в дальнейшем развиваться по любому 
сценарию. 

Более того, когда принципы группы были обнародованы, одна из косовских газет сообщила, что Марти Ахтисаари 
выступил против части этих положений. И вообще отверг любое вмешательство иностранных государств и дипломатов в 
переговорный процесс, которым поручено руководить ему лично. Однако тут же он получил отповедь от Бернса, якобы 
указавшего на то, что его полномочия как главы ооновской команды по проведению переговоров весьма неопределенны и 
сам он не может давать указания иностранным дипломатам. 

Более  того:  в  Приштине  не  скрывают,  что  делегация  Косово  работает  в  тесном  сотрудничестве  с  группой 
американских  специалистов,  которые  даже  участвуют  в  формулировании  ряда  положений  албанской  переговорной 
платформы.  Не  исключено,  что  Соединенные  Штаты  также  будут  консультировать  и  сербов.  Если  это  соответствует 
действительности,  то  исход  переговоров,  возможно,  предопределен:  Вашингтон  уже  достаточно  внятно  дал  понять 
Белграду, что в случае отказа от притязаний на Косово ему будет гарантировано скорейшее вступление в НАТО. Да и 
Россия в свою очередь намекнула, что не будет из-за Сербии ссориться со своими западными партнерами. 

В  целом  ситуация  складывается  для  официального  Белграда  так,  что  отказ  от  Косово  выглядит  куда  более 
предпочтительнее, нежели решение проблемы силой: можно либо в очередной раз оказаться в международной изоляции, 
либо, отстояв свое право на Косово, с сомнительными шансами на успех попытаться с проблемами этого региона вступить 
в НАТО и ЕС. Выгоды от «гамбита» очевидны. И это весьма заманчиво для официального Белграда. Но, видимо, не для 
всех сербов. 

Тем не  менее,  уже  ясно,  что  за  переговорами в  Косово  будет  следить  весь  мир.  Особенно внимательно –  в 
столицах непризнанных республик на постсоветском пространстве: политики из Приднестровья, Абхазии, Южной Осетии, 
Нагорного Карабаха будут пытаться использовать сложившуюся ситуацию в свою пользу. Ведь в Косово фундаментальные 
принципы современных международно-правовых отношений пришли в противоречие, и теперь все гадают, чему же будет 
отдано  предпочтение  — суверенитету  и  невмешательству  во  внутренние  дела  или  праву  наций  на  самоопределение. 
Именно  этим  проблема  Косово  и  отличается  от  всех  предыдущих  этапов  югославского  кризиса,  поскольку  за  своей 
кажущейся «провинциальностью» она самым непосредственным образом связана с глобальными проблемами становления 
нового мирового порядка

Президент Молдавии прокатился мимо Кремля
28 ноября 2005 г., «Коммерсант Ъ»

 Владимир Соловьев
В минувшие выходные Москву с частным визитом посетил президент Молдавии Владимир Воронин. Свой приезд 

он попытался сохранить в тайне. В окружении молдавского президента Ъ сказали, что он приезжал на день рождения 
старого друга. Однако высокопоставленный источник в администрации президента РФ сообщил Ъ, что господин Воронин 
двое суток тщетно пытался добиться встречи хоть с  кем-нибудь  из  Кремля.  Судя по всему,  Владимир Воронин хотел 
снизить остроту конфликта с Москвой, грозящего Молдавии серьезными экономическими проблемами. 

Владимир Воронин прилетел в российскую столицу в пятницу, а улетел вчера вечером. Ни в молдавской, ни в 
российской прессе визит  президента Молдавии в  Москву не анонсировался.  Высокопоставленный источник в аппарате 
президента РФ на условиях анонимности сообщил Ъ, что Владимир Воронин прилетел добиваться встречи с кем-нибудь из 
российского руководства. "Он выбрал какой-то неофициальный повод для приезда – то ли свадьба, то ли еще что-то, а сам 
пытался пробиться к Путину. Когда его не пустили на самый верх, он стучал во все двери этажом пониже: в Совбез, в 
правительство и в МИД. Но ему везде отказали",– рассказал кремлевский чиновник. 

В последние годы Владимир Воронин в Москве бывает нечасто. После того как в ноябре 2003 года молдавский 
президент  отказался  подписывать  "меморандум  Козака"  (план  приднестровского  урегулирования,  разработанный 
тогдашним замглавы кремлевской администрации Дмитрием Козаком), в Россию он выбирается в основном на мероприятия 
в рамках СНГ. Кстати, по информации Ъ, едва только Владимир Воронин ступил на российскую землю, ему показали номер 
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"Коммерсанта"  от  25  ноября  с  интервью с  господином Козаком,  в  котором тот  подробно  изложил историю российско-
молдавской ссоры и весьма нелестно отозвался о господине Воронине. 

Версия  молдавской  стороны  о  причинах  визита  в  Москву  Владимира  Воронина  кардинально  расходится  с 
кремлевской.  Как поведал Ъ советник президента Молдавии по внутренней  политике  Марк Ткачук,  Владимир Воронин 
прилетел с частным визитом в сопровождении семьи, и программа его пребывания в Москве была чисто светской. 

В пятницу молдавский президент сходил в Театр эстрады на спектакль "Все как у людей" с участием Геннадия 
Хазанова, которого заодно поздравил с наступающим 60-летием. В субботу в ресторане «Marco Polo» господин Воронин 
праздновал 70-летие своего старого друга, последнего министра торговли СССР Кондрата Тереха. "Они знакомы лет 30, 
когда-то работали вместе.  Кстати,  на юбилее было очень много випов  –  министры,  космонавты,  артисты",–  рассказал 
господин  Ткачук.  Версию Кремля  он категорически  отверг:  "Порогов  в  Москве  никто  не  обивал.  Никаких  официальных 
контактов не было и даже попыток таких не предпринималось". Интервью с Дмитрием Козаком советник комментировать не 
стал, назвав его очередным эпизодом "обмена оплеухами". 

По информации Ъ, на самом деле президент Воронин прилетал в российскую столицу, чтобы попытаться хоть как-
то  смягчить  конфликт,  грозящий  Молдавии  проблемной  зимой.  Москва  уже  ввела  таможенные  барьеры  на  ввоз 
сельхозпродукции из Молдавии и ограничения на закупки молдавского вина – главного экспортного продукта республики. С 
нового года "Газпром" планирует поднять до уровня мировых цены на поставляемый в Молдавию российский газ. При этом 
Россия демонстративно не распространяет эти санкции на Приднестровье. Владимир Воронин квалифицировал это как 
экономическую  блокаду  Молдавии  со  стороны  России  и  обратился  за  помощью  к  Евросоюзу  и  США.  Но  Запад,  не 
желающий портить отношения с Москвой, посоветовал молдавскому президенту уладить конфликт полюбовно. Впрочем, 
первая попытка замирения с треском провалилась. 

Между  тем,  пока  молдавский  президент  культурно  развлекался  в  Москве,  его  главный  недруг  –  лидер 
непризнанной  Приднестровской  республики  Игорь  Смирнов  –  посещал  Киев.  Формально  господин  Смирнов  поехал 
поздравлять с 70-летием митрополита Киевского и всея Украины Владимира. Но, как сообщили Ъ в МИД Приднестровья, у 
господина Смирнова состоялись встречи с высокопоставленными украинскими дипломатами. Дело в том, что с 1 декабря на 
приднестровско-украинской  границе  появится  миссия  международного  мониторинга,  что  существенно  осложнит 
внешнеэкономическую  деятельность  самопровозглашенной  республики.  Пока  Тирасполь  беспрепятственно  завозит  в 
республику все необходимое через Украину. Так что приднестровский лидер поехал в Киев, чтобы попытаться получить 
гарантии сохранения статус-кво после введения международного мониторинга. 

Договариваясь с Киевом, Приднестровье одновременно ужесточает свою позицию по отношению к Кишиневу. Уже 
сегодня приднестровский парламент намерен отменить документы, до сих пор регулировавшие ход переговорного процесса 
с Молдавией. Будет аннулировано постановление 1993 года об урегулировании приднестровского конфликта на основе 
конфедерации и постановление 2001 года о создании совместной конституционной комиссии с Кишиневом и федеративном 
устройстве будущего совместного государства. 

Молдавские власти создают конфликты, а затем обращаются в 
ОБСЕ

25 ноября 2005 г., «Ольвия-пресс»
Андрей Моспанов

Как стало известно информационному агентству «Ольвия-пресс», 24 ноября Республика Молдова обратилась к 
ОБСЕ с просьбой прислать  миссию международных наблюдателей в  Зону безопасности.  За последнее время  это уже 
второй подобный запрос. Молдавские власти продолжают утверждать, что в Зоне безопасности существуют серьезные 
проблемы  и  что  нынешняя  миротворческая  операция  неэффективна.  И  международные  наблюдатели,  как  считают  в 
Кишиневе, должны это зафиксировать. 

Напряженность в Зоне безопасности сегодня действительно есть. Однако чьими действиями она нагнетается? В 
последние полтора года силовые структуры Республики Молдова стали инициаторами целого ряда конфликтов – в том 
числе и на миротворческих постах. Из всех «силовиков» особенно отличилось МВД. Полиция неоднократно провоцировала 
миротворцев. Всем памятны инциденты в Дубоссарском районе – сначала 19 июля, а затем 11 и 13 октября. 

Получается парадокс – молдавская сторона создает напряженность, а затем сама же и обращается в Постоянный 
Совет ОБСЕ, где констатирует, что в Зоне безопасности – серьезные проблемы. Что тут от логики, а что – от политического 
лицемерия?

Основанием для визита миссии международных наблюдателей Кишинев считает ситуацию в молдавском селе 
Дороцкое.  Земли  крестьян  Дороцкого  находятся  на  территории  Приднестровья.  Власти  Молдовы  утверждают,  что 
«сепаратисты» не позволяют сельхозпроизводителям вывозить продукцию. Однако дело там в другом. Таможенные органы 
Приднестровья  не  чинят  никаких  препятствий,  но  крестьянам  необходимо  оформить  с  госадминистрацией  Дубоссар 
договоры  на  долгосрочную  аренду  земельных  угодий  (поскольку  земля  –  на  территории  Приднестровья). 
Сельхозпроизводители  Дороцкого  готовы  это  сделать,  и  госадминистрация  готова.  Однако  власти  Молдовы  всячески 
препятствуют  этому.  Местные  власти,  полиция,  а  также  Служба  информации  и  безопасности  оказывают  на  крестьян 
давление, запугивают (дескать, «если поедешь в Дубоссары регистрироваться, то…»).

В результате искусственно создается тупиковая ситуация, которую Кишинев использует в политических целях – в 
том  числе  и  для  постоянных  апелляций  к  ОБСЕ,  разговоров  о  том,  что  «нынешняя  миротворческая  операция 
неэффективна» и т.д.  Сельхозпроизводители Дороцкого оказались заложниками не таможенных органов Приднестровья 
(как утверждают в Кишиневе), а политики самих молдавских властей.

На  заседании  Постоянного  Совета  ОБСЕ  делегация  РМ  заявила,  что  «попытки  представителей  России  и 
Приднестровья имитировать деятельность Объединенной Контрольной комиссии без участия представителей Молдовы» 
свидетельствуют  о  «тенденциях  ограничить  деятельность  молдавских  властей  в  Зоне  безопасности».  Это  уже  вообще 
нелепость. Никто никого не ограничивает. 7 месяцев назад Молдова сама вышла из состава Контрольной комиссии. И в 
любой момент может туда вернуться. 
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Впрочем, возвращаться Кишинев, похоже, не намерен. На заседании Постсовета ОБСЕ не обошлось без обычного 
пассажа  о  «замене  устаревшего  миротворческого  механизма  на  миссию  международных  военных  и  гражданских 
наблюдателей под мандатом ОБСЕ».  Молдавские власти не отказываются от своих планов разрушить миротворческий 
формат с участием России. Здесь они проявляют упорство, которое было бы более уместно в других сферах. 

Наиболее всего косовский сценарий подходит для Приднестровья
22 ноября 2005 г., ИА REGNUM 

Алексей Мартынов
Резолюцию парламента Косово о независимости от Сербии и Черногории с точки зрения возможного повторения 

подобного сценария в Приднестровской Молдавской Республике прокомментировал корреспонденту ИА REGNUM директор 
Российско-приднестровского информационно-вычислительного центра, эксперт Алексей Мартынов:

Ситуация в Косово создает любопытный прецедент в мире - показывает механизм легитимизации непризнанных 
государств, в том числе и на территории бывшего СССР - Приднестровья, Южной Осетии, Абхазии, Нагорного Карабаха. 
Наиболее  всего  косовский  сценарий  подходит  для  Приднестровья,  так  как  аналогии  прослеживаются  на  всех  его 
технологических этапах. Другой вопрос, что Косово поддерживают США и НАТО. Но, так или иначе, прецедент создан - 
указан способ легитимизации непризнанных государств. Именно поэтому ОБСЕ и ряд других организаций пытаются сейчас 
препятствовать  проведению  демократических  выборов  в  Верховный  Совет  Приднестровской  Молдавской  Республики, 
опасаясь того, что эти выборы приведут в конечном итоге к признанию независимости ПМР, которое будет осуществлено 
таким же способом, как в Косово, т.е. в результате принятия соответствующего решения большинством парламента. Все 
предпосылки  -  наличие  демократических  институтов  и  гражданского  общества  -  для  легитимизации  собственной 
государственности в Приднестровской республике есть.

ИА REGNUM: Какой, на ваш взгляд, может быть реакция мирового сообщества на повторение косовского сценария 
в ПМР? Какими могут быть последствия?

Ответ: Реакция  мирового  сообщества,  думаю,  будет  неоднозначной,  потому  что  так  называемое  мировое 
сообщество в лице Запада следует двойным стандартам, чему подтверждением позиция, в частности, ОБСЕ в отношении 
предстоящих выборов в Приднестровье. Но прецедент Косово не даст "мировому сообществу" умолчать эту ситуацию и 
свести ее на «нет».

Что касается последствий, то, я думаю, что непризнанные государства на территории Советского Союза, в разные 
интервалы  времени,  наконец,  обретут  собственную  государственность,  и  это  даст  им  возможность  для  нормального 
стабильного развития. В трактовке официального Кишинева, "наличие сепаратистского режима в Приднестровье тормозит 
развитие  Молдавии".  В  действительности,  наоборот,  нерешенный  вопрос  приднестровской  государственности  мешает 
нормальному развитию и Приднестровья, и Молдавии.

ИА  REGNUM: Возможны  ли  эскалация  молдавско-приднестровского  конфликта  и  непосредственное 
вмешательство в него США и НАТО, в случае, если Верховный Совет ПМР проголосует за независимость республики?

Ответ: Не исключено, что определенные круги на Западе и их клевреты в Молдавии попытаются, в этом случае, 
ввести конфликт в горячую фазу, но, я надеюсь, что этого все-таки удастся избежать.
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
16 ноября. Президент Грузии М. Саакашвили одобрил решение спикера парламента Бурджанадзе, отказавшейся 

участия в заседании Парламентской ассамблеи СНГ в Санкт-Петербурге. "Я уважаю решение спикера. Считаю, что это 
правильное решение. Мы никому не позволим унизить наше достоинство", - сказал Саакашвили. По его словам, отказав в 
выдаче  визы  депутату  грузинского  парламента,  "Россия  сама  унизила  свое  достоинство,  так  как  сделала  это  из-за 
высказываний этого депутата".

16 ноября. Председатель Совета Федерации Сергей Миронов выразил сожаление, что грузинская делегация во 
главе со спикером Н.Бурджанадзе отказалась приехать в Петербург для участия в работе парламентской ассамблеи СНГ 
17-18 ноября.  "Мне искренне жаль, что грузинская делегация во главе с Нино Анзоровной не приедет к нам. Я должен 
сказать, что на момент такого, может быть, несколько эмоционального заявления Нины Анзоровны, хотя она и говорила, что 
одному из членов делегации не выдали визу, виза у этого господина была. Поэтому мне остается только сожалеть", - сказал 
Миронов журналистам в Петербурге.

17 ноября.   МИД Грузии вместе с парламентом уже работает над созданием так называемого "черного списка" 
иностранцев, приезд которых в  Грузию нежелателен.  "Исполнительная власть вместе с нами интенсивно работает над 
созданием такого списка. В ближайшее время общественность узнает фамилии тех, приезд кого в Грузию нежелателен", - 
сказал журналистам депутат  Бокерия.  Он дал понять,  что в  "черном списке"  будут  и россияне.  Грузинские депутаты в 
качестве  возможных  кандидатов  уже  называют  ряд  своих  российских  коллег  -  Жириновского,  Бабурина,  Алксниса  и 
Митрофанова.

17 ноября. Министр иностранных дел Литвы Антанас Валионис считает, что "демократические преобразования на 
Украине и в Грузии не должны обойти стороной и другие страны". "Распространение демократических преобразований на 
все остальные государства региона является лишь вопросом времени", - добавил Валионис. 

17 ноября. Грузинская оппозиция призывает руководство страны выйти из СНГ. Такое заявление сделал в четверг 
в беседе с журналистами депутат парламента, член Республиканской партии Давид Бердзенишвили. "Русские все сделали 
для  того,  чтобы нас  там  не  было,  поэтому  нужно  принять  решение  и  оставить  СНГ.  Мы должны  понять,  что  СНГ  и 
североатлантический выбор Грузии несовместимы", - сказал Бердзенишвили.

18 ноября.  В кулуарах и на неофициальном уровне в парламенте Грузии депутаты обсуждали возможность и 
последствия выхода Грузии из СНГ. Основанием для этого послужил отказ Посольства РФ в Грузии выдать визу депутату 
парламента Грузии Гиви Таргамадзе, который должен был принять участие в работе Межпарламентской ассамблеи СНГ в 
Санкт-Петербурге. В частности, ряд депутатов парламента выступали за то, чтобы обсудить данный вопрос на пленарном 
заседании парламента 22 ноября.

17 ноября.  У  посольства России в  Грузии  нет  так  называемых "черных списков"  в  отношении действующих 
грузинских  политиков,  заявил посол РФ в  Грузии В.  Чхиквишвили.  "Я категорически хочу сказать,  что  никаких  "черных 
списков" в отношении каких-либо действующих в Грузии политиков нет и не может быть", - сказал Чхиквишвили в четверг 17 
ноября журналистам в Тбилиси. По его словам, существуют списки, которые связаны с людьми, представляющими угрозу 
для  безопасности  Российской  Федерации.  В  этот  список  входят  террористы  и  люди,  занимающиеся  контрабандой 
наркотиков.  "Господин Таргамадзе ни в каких запретных, "черных" или как угодно называйте, списках не числится,  это 
однозначно", - подчеркнул Чхиквишвили.

18  ноября.  Сторонники  первого  президента  Грузии  Звиада  Гамсахурдиа  провели  акцию  протеста  у  здания 
Генеральной  прокуратуры Грузии  в  Тбилиси  с  требованием встречи  с  представителями прокуратуры.  В  акции  приняло 
участие несколько десятков человек.  Они представили в Генпрокуратуру документы, подтверждающие коррумпированность 
политолога, руководителя «Кавказского института мира, демократии и развития» Гии Нодия, Вдова первого президента 
Грузии Манана Арчвадзе-Гамсахурдиа отметила в беседе с журналистами, что "Гия Нодия, как и остальные приспешники 
Сороса, должны нести ответственность за то, что продали Грузию ради должностей".

18  ноября. Утром  на  центральных  улицах  Тбилиси  вновь  появились  транспаранты,  предостерегающие  о 
неизвестном убийце. На этот раз транспаранты с надписью "Кто могильщик?" появились на столбах и деревьях у столичных 
перекрестков  и  на  центральных  дорогах,  несмотря  на  то  что  минувшей  ночью  в  городе  дежурили  несколько  групп 
представителей службы благоустройства мэрии Тбилиси. Транспаранты появляются на столичных улицах уже третий день. 
Накануне в Тбилиси появились транспаранты, где были указаны имена и возраст молодых людей, которые погибли от рук 
неизвестного убийцы. За день до этого на улицах столицы Грузии появились транспаранты с надписью - "В городе убийца!". 

18  ноября. В  результате  аварийного  отключения  подстанции  «Лиси»  в  течение  20  минут  18  ноября были 
обесточены ряд районов Тбилиси. Столица из-за аварии лишилась 80 МВт электроэнергии. Электроэнергия не подавалась 
таким  районам  города  как  Ваке-Сабуртало,  Мтацминда,  Дидубе-Чугурети,  Диди  Дигоми.  Данные  районы  снабжаются 
электроэнергией импортируемой из Армении. 

18 ноября.  На осуществление новой американской программы помощи пограничному департаменту МВД Грузии 
правительством США будет выделяться 2-3 миллиона долларов в год. Осуществление программы помощи в контроле над 
экспортом и  обеспечении  безопасности  границы (EXBS)  начнется  в  2006  году.  «У  программы  нет  конкретных  сроков, 
поэтому она будет продолжаться до достижения поставленной цели». сообщил координатор программы «Безопасности и 
утверждения  законности  на  грузинской  границе»  Джонатан  Трамбл.При  этом,  он  сообщил,  что  в  других  странах,  где 
правительство США осуществляло эту программу, она длилась 5-10 лет.

18 ноября. Премьер-министр Грузии Зураб Ногаидели утром направился с двухдневным официальным визитом в 
Казахстан.  "В  Астане  будут  обсуждаться  вопрос  сотрудничества  двух  стран  в  сфере  энергетики,  транспорта,  а  также 
возможность  привлечения  инвестиций  из  Казахстана  в  Грузию.  Мы  очень  интенсивно  работаем  над  этим  после 
состоявшихся  визитов  Саакашвили  в  Казахстан  и  Назарбаева  -  в  Грузию",  -  сообщил  Ногаидели  журналистам  перед 
отлетом из Тбилиси. В рамках визита также будет обсуждаться вопрос о поставках казахстанского газа в Грузию. 
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19 ноября.  На грузино-российской границе снято 15 сезонных пограничных постов. Решение о снятии постов 
принято в связи с закрытием перевалов. «Весенне-летне-осенние посты успешно завершили свою работу. Практически не 
было никаких нарушений,  перемещений вооруженных лиц,  как  это было в  прошлые годы.  Соглашение,  заключенное с 
российской стороной, работает. Никаких претензий российской стороной в этом году, фактически, не предъявлялось», - 
заявил журналистам глава департамента по охране госграниц МВД Грузии Б. Бицадзе.

19  ноября.  В  Тбилиси  завершилась  двухдневная  международная  конференция  «Расширение  Европы, 
перспективы стран Южного Кавказа». Глава европейской делегации в Грузии Торбен Хольце в своем выступлении отметил 
намерение  Европейского  Союза  продолжать  содействие  демократическому  развитию  Кавказа.  Участники  конференции 
обсудили вопросы интеграции государств Южного Кавказа в европейские структуры и развития их сотрудничества с ЕС.

19 ноября.  Сотрудники финансовой полиции Душетского (восточная Грузия) района задержали двух сотрудников 
спецслужбы госохраны Грузии Долиашвили и Шотикашвили на факте перевозки безакцизных сигарет.Они перевозили 3 
тысячи 390 пачек сигарет на собственной автомашине марки «Опель».Преступление, в котором обвиняются задержанные, 
предусматривает наказание в виде лишения свободы сроком  от 3 до 7 лет.

19  ноября.  Сотрудники  финансовой  полиции  региона  Самегрело-Земо  Сванети  (западная  Грузия)  задержали 
работника министерства юстиции Грузии Поцхверия по обвинению в транспортировке 7500 пачек контрабандных сигарет.  

19 ноября.  Президент  Грузии  Саакашвили преподнес  в  подарок  Генеральному  секретарю ООН Кофи Аннану 
золотую розу – символ «революции роз». Этот подарок был передан в ходе краткосрочного пребывания Кофи Аннана в 
столице Грузии. Помимо розы, президент Грузии также передал Генсеку ООН фотоальбом посвященный «революции роз». 
Кофи Аннан посетил Тбилиси 19 ноября с краткосрочным визитом, по пути из Исламабада в Нью-Йорк.

19 ноября. В регионе Самегрело на западе Грузии открылась военная база ВС Грузии. В церемонии открытия 
базы приняли участие грузинские официальные лица во главе с президентом. "Это первая грузинская база, построенная по 
стандартам НАТО. Важно также, что это первая военная база на западе Грузии, что является историческим моментом для 
нашей страны", - заявил, Саакашвили. По его словам, база была построена за семь месяцев и обошлась бюджету Грузии в 
$11 млн. На базе планируется дислоцировать более 3000 военнослужащих.

19 ноября. Соглашение о реструктуризации части государственного долга Грузии США в размере $8,317 млн., 
включающей  основную  сумму  долга,  которая  должна  была  быть  выплачена  в  2003-2006  г.г.,  было  подписано  в 
министерстве финансов Грузии. Документ подписан послом США в Грузии Тефтом и заместителем министра финансов 
Грузии Гвиндадзе.

 19 ноября.  В городе Сенаки (Западная Грузия) 19 ноября открылся новый военный городок, где будет размещен 
личный состав  2-й  кутаисской  бригады Министерства  обороны Грузии.  В  торжественной  церемонии  открытия  приняли 
участие президент Саакашвили, министр обороны Окруашвили, а также представители краевой администрации. Комплекс 
будет включать спортзал, плавательный бассейн для личного состава и все остальное для того, чтобы у бригады были все 
возможности как для боевой подготовки, так и для отдыха в свободное время. 

21 ноября.  На семью депутата грузинского парламента, члена парламентской фракции правящей партии "Единое 
национальное движение" Кемала Мурадханова 21 ноября совершено разбойное нападение. В 2005 году это четвертый 
случай  разбойного  нападения  на  депутатов  парламента  Грузии.  Из  предыдущих  трех  фактов  полиция  раскрыла  два 
преступления. По третьему случаю, когда летом 2005 года был жестоко избит депутат Гелашвили, у правоохранительных 
органов пока нет подозреваемых.

20 ноября. В Грузии пропала активистка "революции роз" Луиза Пипия. По данным родных девушки, Луиза Пипия 
собиралась встретиться с президентом Саакашвили. Однако ночью в ее дом ворвались неизвестные. Они представились 
сотрудниками госохраны, после чего посадили ее в машину и увезли в неизвестном направлении. Родственники девушки не 
исключают, что ее похищение - это провокация.

20 ноября. В  Тбилиси  проходит  церемония перезахоронения доставленных спецрейсом из  Франции останков 
Национального  героя  Грузии  князя  Каихосро  (Какуцы)  Чолокашвили.  Гроб  с  останками  в  тбилисском  международном 
аэропорту, убранном по этому поводу государствепнными знаменами Грузии и огромным изображением героя, встретили 
президент Грузии  Саакашвили, спикер парламента страны  Бурджанадзе, Католикос Патриарх Всея Грузии Илиа Второй, 
члены правительства и парламента Грузии и др.

21 ноября. "В Грузии скоро вновь наступит эпоха Возрождения", - заявил президент Грузии Михаил Саакашвили, 
выступая  на  церемонии  перезахоронения  праха  грузинского  национального  героя  Какуцы  Чолокашвили.  "Какуца 
Чолокашвили был верным солдатом Грузии. Он и его соратники потерпели поражение, так как Грузия в то время не была 
единым  и  сильным  государством",  -  сказал  Саакашвили,  отметив  большие  заслуги  Чолокашвили  перед  родиной. 
Саакашвили заявил, что "Грузия уже становится сильным государством и очень скоро восстановит свою территориальную 
целостность".

21 ноября. Председатель парламента Грузии Н. Бурджанадзе призвала членов Бюро парламента принять участие 
в антинаркотической кампании. Об этом Нино Бурджанадзе заявила на заседании Бюро 21 ноября. «Я шокирована данными 
о наркомании в Грузии», - подчеркнула Н. Бурджанадзе указав, что по официальной информации, в стране насчитываются 
около 200 тысяч наркоманов.

21 ноября. Специальная комиссия Национального банка Грузии приняла решение по дизайну новой банкноты 
номиналом в 200 лари (более 100 долларов). Как сообщил 21 ноября журналистам президент Нацбанка Грузии, на одной 
стороне купюры будет изображен портрет Национального героя Грузии князя Каихосро (Какуцы) Чолокашвили, а на другой - 
вид Сухуми.

21 ноября. Побег из цхинвальской тюрьмы бывшего министра внутрених дел Южной Осетии Джемала Каркусова и 
его брата Янека дал возможность отследить деятельность одной из преступных группировок, действовавших на Кавказе, 
заявил министр внутренних дел Южной Осетии Михаил Миндзаев, выступая на совещании глав силовых ведомств РЮО. 
Миндзаев отметил,  что по факту побега возбуждено уголовное дело.  Бывший министр внутренних  дел Южной Осетии 
Джемал Каркусов и его брат Янек были задержаны югоосетинскими правоохранительными органами в марте 2005 года. Им 
было предъявлено обвинение в незаконном хранении и сбыте оружия. 19 ноября с.г. братья бежали из тюрьмы и были 
переправлены грузинским спецназом в Грузию.
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21 ноября. Грузинский фонд стратегических и международных исследований при поддержке фонда Фридриха 
Эберта  и  Агентства  международного  развития  Канады  провел  19-20  ноября  в  Тбилиси  международную  конференцию 
"Кавказ в 21 веке: Взгляд в будущее". В работе конференции принимали участие представители стран Закавказья: Грузии, 
Армении, Азербайджана (отдельно Нагорного Карабаха) - республик Северного Кавказа: Дагестана, Ингушетии, Северной 
Осетии,  Кабардино-Балкарии,  Карачаево-Черкесии,  Адыгеи,  правозащитных  организаций  и  исследовательских  центров 
России, а также Канады, США, Германии, Израиля и некоторых других стран мира.

21  ноября. "Война  против  Абхазии  может  стать  последней  для  грузинской  государственности".  Так 
прокомментировал Секретарь Совета безопасности Абхазии  Лакоба высказывания президента Грузии  Саакашвили "о 
возвращении Абхазии в лоно Грузии", сделанные им в воскресенье 20 ноября в Зугдиди. Лакоба отметил, что очередное 
заявление  реваншистского  толка  со  стороны  руководства  Грузии  доказывает  тот  факт,  что  оно  отдает  предпочтение 
военному пути решения проблемы. "К сожалению, многие трезвые политики в Тбилиси сегодня отодвинуты на задний план 
по  одной  простой  причине:  они  выступают  за  мирное  урегулирование  проблемы,  так  как  понимают,  что  война  против 
Абхазии может стать последней для грузинской государственности", - резюмировал Лакоба.

22 ноября. Правоохранительные органы Грузии задержали троих военнослужащих из состава группы российских 
войск в Закавказье (ГРВЗ). Они следовали на "КамАЗе" из Ростова в Батуми, где дислоцируется 12-я российская военная 
база. Задержанным инкриминируется незаконное пересечение границы, в отношении них возбуждены уголовные дела. По 
словам заместителя командующего ГРВЗ полковника  В. Купарадзе, "у российских военнослужащих все документы были 
оформлены правильно". В настоящее время российские военнослужащие находятся под стражей в Поти. 

22 ноября. МИД Грузии передал посольству России ноту протеста с требованием выдачи экс-министра грузинской 
госбезопасности Игоря Гиоргадзе. В ноте выражается протест в связи с интервью Гиоргадзе российскому телеканалу ТВЦ, 
которое "содержало оскорбительные и клеветнические заявления, направленные против президента и властей Грузии". В 
Генеральной прокуратуре Грузии против него возбуждено уголовное дело по обвинениям в терроризме, государственной 
измене и ряде других тяжких преступлений. Гиоргадзе был признан международным террористом и объявлен в розыск по 
линии Интепола.

22  ноября. Депутат  парламента  Грузии,  член  парламентского  большинства  Кемал  Мурадханов,  чья  семья 
накануне подверглась нападению преступников, призвал правоохранительные органы "беспощадно бороться с преступным 
миром".  В своем сегодняшнем выступлении на пленарном заседании парламента Мурадханов выразил солидарность "с 
мнением министра внутренних дел Грузии о том, что в преступников нужно стрелять.

22 ноября. Парламент Грузии единогласно проголосовал за начало рассмотрения вопроса о выходе этой страны 
из  СНГ.  С  соответствующей  инициативой  на  пленарном  заседании  выступил  представитель  оппозиционной  фракции 
"Демократический фронт", один из лидеров Республиканской партии Грузии Давид Бердзенишвили, отметивший, что "когда 
Грузия вступала в СНГ, многие грузинские политики и общественные деятели выступили против этого - прошедшие годы 
показали, что нахождение в СНГ ничего не дало и не дает Грузии и, более того, пребывание в СНГ противоречит нашей 
главной цели - вступлению в НАТО и Евросоюз".

22  ноября. Президент  Грузии  Саакашвили прибыл  на  Украину  с  целью  принять  участие  в  праздновании 
годовщины  "оранжевой  революции"  и  Дня  Свободы.  Предполагается,  что  Саакашвили  выступит  с  речью  на  Майдане 
Незалежности (Площадь Свободы) в Киеве. 23 ноября президент Украины Виктор Ющенко посетит с ответным визитом 
Тбилиси,  где  также  пройдут  празднования  второй  годовщины "революции  роз".  В  Тбилиси  также  приедут  президенты 
Румынии и Эстонии.

23 ноября. В Грузии отмечают вторую годовщину  "революции роз". Ожидается, что на празднование прибудут 
президенты Украины, Эстонии и Румынии. 23 ноября 2003 г. в результате многодневных митингов оппозиции президент 
Эдуард Шеварднадзе досрочно подал в отставку. На смену ему пришел Михаил Саакашвили. Саакашвили уже отчитался об 
успехах своего правления страной. По его словам, он достиг немало. Однако, оппозиция критикует Саакашвили, обвиняя 
его в том, что он не выполняет тех обещаний, которые дал в период "революции роз".

23  ноября. В  Тбилиси  завершаются  последние  приготовления  к  встрече  президентов  Украины,  Румынии  и 
Эстонии, и ряда других высокопоставленных гостей, прибывающих в Грузию для участия в мероприятиях по поводу второй 
годовщины  "революции  роз".  Одним  из  главных  пунктов  запланированной  программы  является  подписание  главами 
государств  специального  меморандума,  который  будет  "адресован  будущим  поколениям".Церемония  подписания 
Меморандума  состоится  в  рамках  проходящего  в  Тбилиси  второго  дня  международного  форума  "Новая  волна 
освобождения Европы: демократия и трансформация".

23 ноября. "Мы должны стать примером для всего региона в плане развития демократии, - заявил журналистам 
глава МИД Грузии Гела Бежуашвили,  -  Грузия должна показать на своем примере, насколько сильна демократия и ее 
преимущества".

23  ноября. Несколько  сотен  представителей  грузинской  радикальной  оппозиции  провели  в  Тбилиси 
антиправительственную акцию протеста, приуроченную ко второй годовщине "революции роз". Участники акции собрались в 
парке  Вере  и  оттуда  устроили  шествие  к  главному  корпусу  Тбилисского  государственного  университета  им.  Иванэ 
Джавахишвили, около которого затем образовали живую цепь и в знак протеста против политики правительства Грузии 
завязали себе рты черными лентами. В этой акции в частности, приняли участие такие политические и общественные 
организации,  как  партия разыскиваемого  Интерполом экс-министра госбезопасности Грузии  Игоря Гиоргадзе,  движение 
"Антисорос",  сторонники  экс-президента  Грузии  Эдуарда  Шеварднадзе,  Консервативно-Монархистская  партия  и 
последователи радикальных направлений сторонников первого президента Грузии Звиада Гамсахурдиа.

23 ноября. "Грузия должна стать первой страной на Южном Кавказе, которая войдет в Европейский союз и НАТО", 
- заявила спикер парламента Грузии  Бурджанадзе. "Среди государств Южного Кавказа Грузия в свое время первой вошла в 
Совет Европы, и затем туда приняли Армению и Азербайджан, - напомнила спикер, - Также должно быть и в случае с НАТО 
и  Евросоюзом".  При  этом  она  отметила,  что  "Грузия  не  требует  в  отношении  себя  льготного  режима,  но  не  стоит 
"наказывать" ее за то, что другие страны региона пока не могут удовлетворять европейским стандартам".

23 ноября. Специальный представитель генерального секретаря НАТО по Южному Кавказу и Центральной Азии 
Роберт  Симмонс,  находясь  на  днях  с  визитом  в  Азербайджане  заявил  ИА  "АзерТАдж",  несмотря  на  то,  что  Альянс 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

154



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

непосредственно  не  занимается  охраной  основного  экспортного  нефтепровода  Баку-Тбилиси-Джейхан,  он  всегда 
поддерживал реализацию проекта. Организация будет и впредь продолжать проведение занятий и семинаров по Охране 
трубопровода, примет меры для предотвращения возможных террористических и провокационных попыток.

24  ноября. Посольство  РФ  в  Грузии  делает  все  возможное  для  освобождения  трех  российских  офицеров, 
арестованных 23 ноября в Зугдиди. Российская сторона настаивает на скорейшей встрече с задержанными. Официально 
объявлено о готовности внести за их освобождение залог.

24 ноября. Грузия намерена выдвинуть России новые требования в рамках Всемирной торговой организации 
(ВТО).  Грузино-российские  взаимоотношения  могут  стать  предметом обсуждения  на  конференции  стран-членов  ВТО в 
Гонконге 13-18 декабря. Как заявил министр экономики Грузии Ираклий Чоговадзе, Тбилиси будет настаивать на том, чтобы 
грузинские таможенники и пограничники были допущены на пропускные пункты на границе с Абхазией и Южной Осетией. В 
частности,  речь идет об участках Адлер и Леселидзе (Абхазия)  и  Рокском тоннеле,  соединяющем Южную и Северную 
Осетии.  "Только  в  случае  удовлетворения  нескольких  наших  требований,  Россия  может  стать  членом  ВТО",  -  сказал 
Чоговадзе, являющийся руководителем грузинской делегации в этой организации.

24 ноября. Михаил Саакашвили назвал 3 страны,  с  которыми Грузия будет сотрудничать в  деле укрепления 
демократии:  Эстония,  Румыния,  Украина.  Между тем,  лидер грузинской оппозиционной  партии  "Справедливость" Игорь 
Гиоргадзе заявил, что режим Саакашвили будет сметен народом. "То, что было инспирировано и названо "революцией роз" 
в ноябре 2003 года в Тбилиси, на самом деле являлось обычной передачей власти от одного тоталитарного режима к 
другому.  На  смену  этой  деланной,  показной  революции  сейчас  готовится  народная  "революция  крапивы",  -  заявил 
Гиоргадзе в день второй годовщины объявленной Саакашвили культурной революции.

24  ноября. До  конца  текущего  года  в  Грузии  предполагается  провести  встречу  экспертов  по  делимитации 
азербайджано-грузинской границы,  общая протяженность границы между Азербайджаном и Грузией составляет 480 км, 
куда входят 5 участков и 24 полуучастков. 

24 ноября. Два снаряда калибра 122 мм были обнаружены сотрудниками патрульной полиции в Хелвачаурском 
районе Аджарской АР, Грузия. Как сообщили в правоохранительных органах края, снаряды были завернуты в рюкзак и 
спрятаны на территории, прилагающей к объекту батумской российской военной базы.

24  ноября. Грузинский  суд  намеревается  осудить  гражданина  Южной  Осетии  Марека  Дудаева,  который 
содержится в грузинкой тюрьме, на 24 года лишения свободы. По словам председателя Ассоциации женщин Южной Осетии 
"За  демократию  и  права  человека"  Лиры  Цховребовой,  "Грузинская  сторона  назвала  Марека  Дудаева  опасным 
преступником, однако никаких доказательств тому не предъявила".

25 ноября. Южная Осетия сделает все возможное в целях сохранения безопасности своих граждан. "Мы сделаем 
все возможное, чтобы впредь ни у кого не было ни желания, ни возможности посягать на безопасность граждан Республики 
Южная Осетия, какой бы национальности они не были. В Грузии, похищение детей практиковалось еще с советских времен. 
Мы же должны создать такие условия, чтобы даже недруги нашей республики не допускали и мысли, что их преступные 
действия могут распространиться на осетинскую землю", - сказал президент Южной Осетии.

Президент  Южной  Осетии  выразил  благодарность  всем  участникам  спецоперации  по  освобождению  из 
длительного плена 11-летнего Гено Петриашвили.

26  ноября. Экс-министр  иностранных  дел  Грузии  и  лидер  общественного  движения  своего  имени  Саломэ 
Зурабишвили призвала граждан страны еще раз выразить протест по поводу рассматриваемых в грузинском парламенте 
изменений в уголовно-процессуальный кодекс и законодательство о местном самоуправлении.

27 ноября. Информация грузинского телеканала "Рустави-2" о том, что сотрудник силовых ведомств Абхазии Гиви 
Цулая скончался после того, как его машина была подорвана 27 ноября на фугасе в селе Тагилони Гальского района не 
соответствует  действительности.  Цулая,  который по  некоторым данным является  дважды Героем Абхазии,  проделана 
операция, и его жизни ничего не угрожает. Сотрудники правоохранительных органов Абхазии квалифицируют инцидент как 
террористический акт. Подрыв автомобиля Цулая является результатом деятельности грузинских диверсионных групп, - 
уверены в Сухуми. По данному факту возбуждено уголовное дело. Следствие ведет прокуратура Абхазии.

27 ноября. Два сотрудника службы береговой охраны Грузии задержаны 26 ноября генеральной инспекцией МВД 
страны по обвинению в коррупции. По сообщению пресс-службы министерства, начальник пропускного пункта Потийского 
порта Романоз Адамиа и дежурный контролер поста Тенгиз Кириа были задержаны на факте получения взятки в размере 
200 долларов. Следствие ведет потийская прокуратура.

27 ноября. В 12:00 в зоне ответственности Смешанных сил по поддержанию мира в зоне грузино-осетинского 
конфликта зарегистрирован факт пролета вертолета. Пролет вертолета МИ-8 проходил над территорией села Цнелис в 
направлении с юга на запад, на высоте восемьсот метров. Принадлежность летательного аппарата установить не удалось. 
В штабе ССПМ подчеркнули, что данный факт является грубым нарушением положений решения Смешанной контрольной 
комиссии  по  урегулированию  грузино-осетинского  конфликта  от  30  июля  2002  года  (протокол  №  24)  "О 
несанкционированных  полетах  летательных  аппаратов  над  территорией  зоны  ответственности  Смешанных  сил  по 
поддержанию мира в зоне грузино-осетинского конфликта".

28 ноября. Грузинские журналисты без соответствующей аккредитации проводят скрытые несанкционированные 
съемки близ российских миротворческих постов в зоне грузино-осетинского конфликта. Ранее такую съемку близ села Кехви 
провели журналисты телеканала "Мзе". Примечательно, что аналогичная ситуация наблюдается и на российских постах в 
Абхазии.  Оперативный  штаб  ССПМ  заявляет,  что  данные  действия  мешают  нормальной  работе  КПП,  тем  самым 
искусственно нагнетается обстановка в зоне конфликта.

28 ноября. Парламентская оппозиция Грузии намерена вновь поднять на заседании бюро парламента вопрос о 
начале  процедур  по  выходу  Грузии  из  СНГ.  Как  сообщил  журналистам  один  из  лидеров  оппозиционной  фракции 
"Демократический фронт" Каха Кукава, на заседании бюро оппозиция "в первую очередь собирается уточнить, намерено ли 
парламентское большинство поддержать идею выхода из СНГ".

28  ноября. "Посольство  Соединенных  Штатов  Америки  в  Азербайджане  не  одобряет  насилие  в  отношении 
участников.Как  считают  в  посольстве,  граждане  в  митинге  воспользовались  своим  право  на  свободу  собраний,  и 
применение силы в отношении участников мирного митинга было необоснованным. Посольство призвало власти провести 
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расследование  в  отношении  лиц,  применивших  насилие  во  время  митинга.  В  то  же  время,  посольство  рекомендует 
оппозиционным силам быть более сдержанными и обуздать свои эмоции.

28 ноября. Начался однодневный визит в Баку министра иностранных дел Ирана Манучехра Моттаки. Программа 
визита началась с посещения Аллеи почетного захоронения и Аллеи Павщих. Моттаки сопровождал заместитель министра 
иностранных дел Азербайджана Халаф Халафов, посол Азербайджана в Тегеране Аббасали Гасанов, посол Ирана в Баку 
Афшар Сулеймани. Ожидается его встреча с министром иностранных дел Азербайджана  Эльмаром Мамедъяровым, по 
окончании которой состоится брифинг обоих министров.

28 ноября. В 2006 году объем инвестиций в Азербайджан увеличится почти в 4 раза. Это послужит причиной 
значительных  перемен  и  развития,  как  в  экономике,  так  и  в  гуманитарной  области,  повышения  материального 
благосостояния населения, а также роста экономической и оборонной мощи страны. Иностранные капиталовложения будут 
составлять  основную часть  инвестиций.  В  результате  этих  капиталовложений  будут  созданы новые производственные 
участки и открыты тысячи рабочих мест, сообщили в Министерстве экономического развития.

28ноября. По  инициативе  молодежной  организации  правящей  партии  "Ени  Азербайджан"  (ПЕА)  состоялось 
заседание молодых кандидатов, принявших участие в парламентских выборах 6 ноября.Как сообщили журналистам в ПЕА, 
в заседании приняли участие главы ряда молодежных организаций. Депутаты от проправительственного блока "Hовый 
Азербайджан -  Hовые имена" -  Азер Амирасланов,  Акрам Абдуллаев и  Фуад Мурадов - отметили, что выборы прошли 
прозрачно и демократично, подчеркнув, что в этом видную роль сыграла молодежь. 

29 ноября. Генеральный прокурор Армении  Агван Овсепян посетит армянонаселенный регион Грузии Самцхе-
Джавахети.  В  беседе  с  журналистами,  Агван Овсепян  отметил,  что  в  ходе  своего  последнего  визита  в  Тбилиси  была 
достигнута договоренность о посещении Генпрокуроров Армении и Грузии города Ахалкалаки. В этом городе будет открыто 
отремонтированное здание региональной прокуратуры.

29 ноября. В Абхазии начались оперативно-мобилизационные сборы, которые завершатся 5 декабря. Об этом 
журналистам  сообщил  начальник  Генерального  штаба  Министерства  обороны  Абхазии  генерал-лейтенант  Александр 
Зайцев.  По  его  словам  завершился  учебный  год,  министр  обороны  намерен  подвести  итоги,  а  президент  Абхазии 
определил  и  поставил  задачи  как  главнокомандующий  на  следующий  учебный  год.  В  сборах  принимает  участие 
руководящий состав ВС Абхазии от заместителя командира батальона и выше.

Западные политические технологии на парламентских выборах в 
Азербайджане

27.11.2005
Михаил Александров

Парламентские выборы в Азербайджане проходили при беспрецедентном вмешательстве Запада в подготовку и 
проведение  избирательной кампании.  Степень  этого  вмешательства затмила даже то,  что  имело  место  в  Грузии  и на 
Украине  как  по  своим  масштабам,  так  по  глубине  и  интенсивности  воздействия  на  азербайджанское  общество.  Это 
объяснялось  рядом  факторов,  но,  прежде  всего,  ценностью  Азербайджана  для  военно-политических  и  экономических 
интересов Запада в Евразии. 

Азербайджан – это единственный выход к  Kаспию и Центральную Азию,  минуя Россию – это также доступ к 
важным  запасам  энергетического  сырья.  Естественно,  западные  державы  хотели  бы  иметь  в  Азербайджане  более 
послушное правительство, которое проводило бы четкий прозападный курс, а не придерживалось политики балансирования 
между НАТО и Россией. Выборы представляли для Запада удобный момент для воздействия на вектор азербайджанской 
внешней политики. 

Существенное  усиление  представительства  оппозиции  в  парламенте  дало  бы  Западу  возможность  держать 
Алиева на «коротком поводке»,  постоянно  шантажируя его возможностью «смены режима»,  если он не будет идти на 
требуемые уступки.С другой стороны, Западу необходимо было выдержать очень тонкую грань между ослаблением режима 
Алиева  и недопущением политической  дестабилизации.  Последнее  объяснялось  существенными интересами западных 
нефтяных  компаний,  вовлеченных  в  нефтегазовые  проекты  на  территории  Азербайджана.  Поэтому  западное 
вмешательство было направлено не на то, чтобы раскрутить в Азербайджане сценарий «цветной революции», а на то, 
чтобы использовать угрозу такой революции для принуждения властей к уступкам оппозиции и западным интересам в 
Азербайджане, в частности, вынудить Азербайджан согласиться на создание в стране военных баз НАТО. 

Вовлеченность  Запада  во  внутренние  дела  Азербайджана  активизировалась  в  самом  начале  2005  года  и 
нарастала по мере приближения даты выборов. Главным направлением воздействия, как и в других государствах СНГ, 
была выбрана проблема демократии и прав человека. Еще в конце января в Страсбурге на заседании Политкомитета ПАСЕ 
выступили  докладчики  ПАСЕ  по  Азербайджану  Андреас  Гросс  и  Андреас  Херкель,  которые  выразили  озабоченность 
недостатками в области развития демократии в Азербайджане. Вскоре с этой позицией полностью солидаризовались США. 
В  ежегодном  Отчете  Госдепартамента  США  о  ситуации  с  правами  человека  в  мире,  обнародованным  в  феврале 
говорилось,  что  "ситуация  с  правами  человека  в  Азербайджане  в  2004  году  оставалась  тяжелой.  Там,  в  частности, 
отмечалось, что остается нерешенной проблема политзаключенных, число которых исчисляется сотнями.  Имеют место 
факты нарушения прав граждан на тайну переписки, прослушивание телефонных разговоров и слежка за оппонентами 
властей  со  стороны  органов  безопасности  и  полиции.  Власти  не  расследовали  и  не  наказали  виновных  в  массовых 
избиениях демонстрантов в октябре 2003 года и виновных в пытках и избиениях задержанных активистов оппозиции. Более 
того, многие полицейские, виновные в этих деяниях, были награждены». 

В докладе также отмечалось, что продолжают иметь место многочисленные случаи незаконного задержания и 
ареста, запрета на общение заключенного с адвокатами, преследования родственников политзаключенных и активистов 
оппозиционных  партий.  Судебная  система  остается  несвободной  и  не  независимой.  Судьи  выполняют  указания 
исполнительной  власти,  вынося приговоры.  Серьезные проблемы существуют  в  сфере  обеспечения  свободы слова  и 
прессы. Власти подавляют эти права через судебные процессы по обвинению в клевете и оскорблении. При этом суды 
налагают  на  СМИ  и  журналистов  огромные  штрафы.  Одновременно  вводятся  ограничения  на  распространение 
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независимых и оппозиционных СМИ. В то же время правительство сохраняет контроль над наиболее массовыми СМИ, 
каковыми являются телеканалы и радио. Власти не выполнили свои обязательства по созданию Общественного ТВ. Они 
запрещают  частным  бизнесменам  помещать  рекламу  в  оппозиционных  СМИ  и  создают  проблемы  для  фирм, 
распространяющих оппозиционные газеты и журналы. Все это ведет к снижению тиражей оппозиционных СМИ и сужает их 
читательскую аудиторию. Серьезной проблемой остается ограничение на свободу собраний, что мешает оппозиционным 
партиям проводить массовые акции протеста.

Это  было предварительной  подготовкой,  созданием соответствующей  атмосферы перед началом применения 
политической технологии по «смене режима», уже использованной в Восточной Европе в конце 80-х годов прошлого века и 
подработанной в ходе «цветных» революций в Югославии, Грузии и на Украине. Исходным моментом этой технологии было 
заставить азербайджанское руководство и общество в целом проникнуться идеей о чрезвычайной важности предстоящих 
выборов,  их  судьбоносном  значении  для  будущего  Азербайджана.  Другими  словами,  Запад  стремился  сформировать 
впечатление, что если эти выборы пройдут ниже стандартов, установленных самим Западом, то будущее Азербайджана 
будет выглядеть довольно печально. Почему, это должно произойти прямо не говорилось, хотя иногда делались довольно 
пространные намеки. 

Так специальный представитель Еврокомиссии в Азербайджане Антониус де Врис заявил в апреле сего года, что 
главным  показателем  демократии  в  Азербайджане  станут  предстоящие  парламентские  выборы.  Он  отметил  что, 
проведение демократических и свободных выборов может стать коренным поворотом в отношении ЕС к Азербайджану. При 
этом он подчеркнул, что улучшение отношений между Азербайджаном и Евросоюзом будет способствовать урегулированию 
армяно-азербайджанского конфликта. Последствия же недемократичных парламентских выборов для Азербайджана могут 
быть  совершенно  иные.  Таким  образом,  в  выступлении  де  Вриса  прозвучал  явный  намек  на  то,  что  урегулирование 
нагорно-карабахского конфликта на условиях Азербайджана будет невозможно без проведения таких выборов, которые 
будут признаны Западом.

Наиболее активную роль в подчеркивании важности выборов для Азербайджана играл Совета Европы. В том же 
месяце  комитет  по  мониторингу  Парламентской  Ассамблеи  Совета  Европы  (ПАСЕ)  на  своем  заседании  отметил,  что 
«парламентские выборы станут важным экзаменом для демократии» в Азербайджане. При этом комитет выразил «глубокую 
обеспокоенность»  тем,  что  «не  выполняются  основные  предварительные  условия  проведения  свободных  и  честных 
выборов,  такие  как  свобода  выражения  мнений  и  свобода  мирных  собраний».  В  заявлении  комитета  указывалось: 
"Несмотря на то, что до парламентских выборов остается 6 месяцев, до сих пор не обеспечены свобода слова и право на 
собрания, являющиеся важными условиями для проведения свободных и справедливых выборов. Оппозиция никакими 
общественными средствами, можно сказать, не может донести свое мнение до избирателей".

"На телеканалах все еще имеет место недостаток плюрализма. Важным фактором является скорейшее начало 
деятельности в  полностью независимой форме Общественного телевидения и  находящегося в  процессе приватизации 
первого  государственного  канала…  После  убийства  известного  критикующего  журналиста  Эльмара  Гусейнова  они 
(журналисты) чувствуют угрозу своей жизни. Оппозиционная пресса сталкивается с проблемами, связанными с печатанием 
и распространением изданий. Помимо этого, оппозиционные СМИ сталкиваются с тяжелыми финансовыми штрафами", - 
отмечается в документе.

Мониторинговая группа потребовала, чтобы последние поправки, внесенные в Избирательный кодекс, особенно 
касающиеся  вопросов  формирования  избирательных  комиссий,  соответствовали  совместным  рекомендациям 
Венецианской  комиссии  Совета  Европы  и  чтобы  запрет  на  наблюдение  за  выборами  неправительственными 
организациями, финансируемыми из-за рубежа, был отменен.

Уже в июне последовали две резолюции. Одна от Европарламента, другая от Палаты представителей Конгресса 
США,  специально  посвященные  выборам  в  Азербайджане.  В  резолюции  Европарламента  содержался  призыв  к 
правительству  Азербайджана  обеспечить  прозрачность  и  справедливость  парламентских  выборов.  В  резолюции  также 
выражалось желание Европарламента направить в Азербайджан для мониторинга выборов свою делегацию наблюдателей, 
а также поддерживался призыв обеспечить работу других независимых международных групп наблюдателей. Депутаты 
также  призвали  азербайджанское  правительство  "снять  ограничения  на  работу  прессы"  и  прекратить  "давление  на 
журналистов, осмеливающихся критиковать правительство".

В  резолюции  Палаты  представителей  Конгресса  США,  озаглавленной  "Европа  и  возникающие  угрозы"  также 
содержалось  обращение  к  правительству  Азербайджана  провести  свободные  и  справедливые  выборы.  Конгрессмен-
республиканец  Элтон  Галлегли,  председательствовавший  на  заседании  подкомитета,  где  обсуждалась  резолюция, 
отметил,  что  признание  предстоящих  в  ноябре  выборов  свободными  и  справедливыми  как  в  Азербайджане,  так  и 
международной общественностью имеет очень важное значение. В обсуждаемой резолюции отмечалось, что Совет Европы 
одобряет  поправки,  которые  предлагается  внести  в  Избирательный  кодекс  Азербайджана.  Документ  призывал  все 
участвующие в выборах стороны отказаться от насилия в ходе предвыборной кампании, в день голосования и после самих 
выборов, а правительство Азербайджана - обеспечить свободу слова и собраний, создать всем участвующим в выборах 
кандидатам одинаковые условия. А в начале июля стало известно, что в проекте бюджета на 2006 финансовый год США 
планируют выделить Азербайджану 38 млн. долларов на реализацию программ по поддержке демократии, экономических 
реформ и верховенства закона. 

Примечательно, что давление на Азербайджан в связи с выборами резко возросло сразу же после неудачного 
визита  в  Баку  12  апреля  сего  года  министра  обороны  США  Дональда  Рамсфельда.  Последний  надеялся  убедить 
президента  Алиева  дать  согласие  на  размещение  на  территории  Азербайджана  американских  военных  баз.  Но 
азербайджанский президент, не желая давать такого согласия и в то же время избегая портить отношения с Вашингтоном, 
попытался уклониться от встречи и поспешно отбыл в Пакистан, куда в тот же день должен был лететь с официальным 
визитом. Рамсфельд однако не растерялся и догнал Алиева в Пакистане. Там в аэропорту состоялась их беседа, которая, 
видимо, не дала желанных для США результатов. После этого, в Вашингтоне, видимо, было принято решение посильнее 
прижать Алиева.

Неоднократно с предупреждениями Азербайджану выступал посол США в Баку Рино Харниш. Так, 29 июня сего 
года он пообещал, что правительство США предпринимает серьезные усилия по проведению в Азербайджане прозрачных 
выборов. "В случае фальсификаций мы сделаем всесторонние предупреждения Центральной избирательной комиссии и 
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представителям  властей.  Я  надеюсь  в  справедливом проведении выборов  в  парламент",  -  подчеркнул  он.  17  августа 
Харниш,  заявил,  что  Азербайджан  взял  на  себя  определенные  международные  обязательства  по  проведению 
справедливых, прозрачных выборов. По словам посла, в отличие от президента Алиева, который "поставил перед собой 
задачу провести парламентские выборы в соответствии с международными стандартами", в стране имеются силы, которые 
придерживаются негативного мнения по предвыборной ситуации. 5 сентября Харниш заявил, что "парламентские выборы в 
Азербайджане  имеют  большое  значение».  "Избиратели  Азербайджана  должны  активно  участвовать  в  парламентских 
выборах с тем, чтобы было обеспечено волеизъявление народа", - отметил он.

Харнишу  вторили  послы  Евросоюза  аккредитованные  в  Баку.  Выступая  от  имени  миссии  ЕС  19  августа, 
Временный  Поверенный  в  делах  Великобритании  в  Азербайджане  Колин  Уэлс  огласил  текст  обращения,  в  котором 
говорилось,  что  послы  стран-членов  ЕС  «вновь  отмечают  свою  поддержку  свободных  и  справедливых  выборов  и 
призывают все политические партии к проведению мирной избирательной кампании".  "Нет места насилию и угрозам в 
демократической избирательной кампании ",- отмечалось в обращении.

Для  придания  большего  веса  своим  заявлениям  западные  державы  постоянно  направляли  в  Азербайджан 
влиятельных  политических  эмиссаров.  В  начале  июня  Баку  посетил  американский  сенатор  Чарльз  Хейгл.  На  пресс-
конференции он выразил надежду на проведение свободных, прозрачных и демократичных выборов в Азербайджане. В 
июле  в  азербайджанской  столице  побывал  спецпредставитель  Евросоюза  по  Южному  Кавказу  Хейки  Талвитие.  Он 
встретился с Ильхамом Алиевым и обсудил подготовку к выборам. 

Июль  вообще  был  богат  на  визиты.  Помимо  Талвитие,  в  Азербайджанской  столице  побывали  бывший 
госсекретарь США, а ныне глава Hационально-демократического института Мадлен Олбрайт и действующий заместитель 
госсекретаря США по глобальным вопросам Пола Добрянски. Первая сделала главный акцент на работу с оппозицией. Она 
встретилась с лидером "Мусават" Исой Гамбаром, лидером Партия народного фронта Али Керимли и заместителем лидера 
Демпартии Сардаром Джалалоглу. Олбрайт заявила, что США считают поддержку демократии во всем мире своим главным 
приоритетом. До ее сведения были доведены проблемы, касающиеся парламентских выборов, и те сложности, которые 
вызывают озабоченность. Затем состоялась встреча Олбрайт с председателем ЦИK Азербайджана Мазахиром Панаховым. 
На встрече она фактически взяла на себя миссию лоббирования интересов оппозиции, поставив вопросы, касающиеся 
порядка  формирования  избирательных  комиссий,  уточнения  списков  избирателей,  удостоверений  избирателей, 
возможности вмешательства местных органов исполнительной власти в работу участковых избирательных комиссий. Она 
интересовалась также организацией института наблюдателей.

Добрянски, прибывшая вслед за Олбрайт, убеждала азербайджанских руководителей, что обеспечение прав на 
свободу  собраний,  возможность  равного  освещения  предвыборных  кампаний  всех  кандидатов  в  депутаты,  участие  в 
мониторинге выборного процесса местных и международных наблюдателей -  элементы,  необходимые для проведения 
выборного процесса на международном уровне. Она напомнила, что в ходе последних выборов, прошедших в декабре 2004 
года, было выявлено боле 100 правонарушений, которые должны преследоваться судебным путем. В тоже время, по ее 
мнению,  в  судебных  инстанциях  Азербайджана  должны  быть  рассмотрены  жалобы  по  поводу  проведения  выборных 
процедур,  а  также  выработан  механизм  общественного  диалога,  позволяющего  укрепить  уверенность  в  проведении 
парламентских  выборов,  отвечающих  нормам  международных  стандартов.  Данные  шаги  Баку  позволят  укрепить 
уверенность  международного  сообщества  в  том,  что  в  Азербайджане  пройдут  свободные,  справедливые  и  открытые 
выборы.

Два  важных  визита  состоялось  в  августе.  В  конце  месяца  в  Азербайджан  с  трехдневным  визитом  прибыл 
президент ПАСЕ Рене ван дер Линден. На его встречах с официальными лицами обсуждались предстоящие парламентские 
выборы, которые он назвал «экзаменом» для Азербайджана. "… Во время визита я узнал, что все стороны понимают, что 
предстоящие выборы играют очень важную роль. Я считаю, что посредством этих выборов Азербайджан может укрепить 
свою позицию в мире", - сказал он. Президент ПАСЕ также сообщил о своем намерении направить в Азербайджан миссию 
наблюдателей численностью примерно 40 человек. 

Буквально через несколько дней после отъезда ван дер Линдена в Баку объявился председатель Комитета по 
иностранным делам Сената США, республиканец Ричард Лугар, который прибыл вместе с сенатором-демократом Бараком 
Обамой.  Они  встречались  с  президентом  Алиевым,  председателем  ЦИК  республики  Мазахиром  Панаховым  и 
представителями оппозиции. Лугар сулил Азербайджану, в случае хорошего поведения, полную отмену 907-й поправки, 
запрещающей оказание Азербайджану американской государственной помощи (сейчас ее действие приостановлено). Он 
также  отметил,  что  правительство  США  выступает  за  проведение  справедливых и  отрытых парламентских  выборов  в 
стране.

Заметным событием в ходе подготовки к выборам явился визит в Баку 5 сентября генерального секретаря Совета 
Европы Терри Дэвиса. Он принял участие в конференции "Выборы и демократическое развитие", встретился с лидерами 
оппозиционных блоков "Азадлыг" и "YeS", представителями НПО и СМИ, а затем провел встречи с председателем ЦИК 
Мазахиром Панаховым, главой МИД Эльмаром Мамедъяровым и главой Азербайджана Ильхамом Алиевым. В ходе визита 
он подчеркивал, что предстоящие парламентские выборы имеют историческое значение для формирования и развития 
демократических институтов в Азербайджане. В своем выступлении Дэвис отметил, что Азербайджан взял определенные 
обязательства перед Советом Европы и другими международными организациями, в рамках которых необходимо провести 
демократические и справедливые выборы.

В октябре Азербайджан посетил руководитель аппарата Хельсинкской комиссии США Шон Ву, который встретился 
с министром иностранных дел Азербайджана Эльмаром Мамедъяровым. Вслед за ним, уже перед самыми выборами, в 
Баку прибыл заместитель госсекретаря США Даниель Фрид, известный как "серый кардинал" оранжевых революций. Он 
всячески открещивался от этого прозвища, утверждал, что США не занимаются экспортом революций. Но в то же время он 
выступил с критикой азербайджанской полиции и выразил обеспокоенность по поводу «массовых» задержаний граждан, 
включая кандидатов в депутаты, вывод на улицы чрезмерного количества сил безопасности. "Все это ставит под сомнение 
обязательства правительства провести демократические выборы", - подчеркнул он.

Представляется, что Западу в значительной степени удалась навязать Азербайджану представление о важности 
предстоящих парламентских выборов и необходимости проведения их в соответствии с «международными стандартами». 
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Благодаря этому,  Азербайджан фактически поставил себя в зависимость от оценок и расположения западных 
эмиссаров и наблюдателей. Естественно, в рамках этой парадигмы Азербайджану пришлось следовать «советам» Запада, 
которые часто принимали форму требований или прямых указаний. Направлены эти требования были на достижение одной 
простой  цели  –  создания  наиболее  благоприятных  условий  для  предвыборной  деятельности  оппозиции,  включая 
предоставление оппозиции возможности оказывать прямое давление на власть.

Не случайно, первый пакет требований, предъявленных Азербайджану, касался освобождения политзаключенных. 
Обращения  о  помиловании  арестованных  за  октябрьские  события  2003  года  лидеров  оппозиции  поступили  в  адрес 
азербайджанского руководства от Европейского союза, директора Бюро по демократическим институтам и правам человека 
ОБСЕ  Кристиана  Штрохала  и  содокладчиков  по  Азербайджану  мониторинговой  группы  ПАСЕ.  Если  учесть,  что  эти 
политзаключенные являлись  организаторами и  активистами антиправительственного  мятежа,  то  становится  понятно,  о 
каком «горючем материале» шла речь. Требования об их освобождении преследовали две цели. Первая состояла в том, 
чтобы выпустить  людей,  имеющих  опыт  и  лидерский  потенциал в  организации  и  проведении  анти-правительственных 
акций. Вторая, в том, чтобы создать прецедент безнаказанности или легкости наказания в глазах других потенциальных 
«революционеров», которые после амнистии политзаключенных, могли быть уверены, что за них Запад тоже заступится и 
их сроки заключения не будут длительны. А это ломало сдерживающие барьеры на пути к антиконституционным действиям.

Вопрос о политзаключенных в Азербайджане рассматривался в марте сего года на юридическом комитете ПАСЕ. 
По требованию комитета Азербайджану было предписано провести амнистию политических заключенных до апреля, то 
есть до начала апрельской сессии ПАСЕ. В противном случае ПАСЕ угрожал Азербайджану санкциями. Затем в Баку был 
направлен докладчик ПАСЕ по политзаключенным в Азербайджане, британский парламентарий Малкольм Брюс. Целью 
визита было ознакомление с выполнением Азербайджаном обязательства по решению проблемы политзаключенных.  В 
итоге  азербайджанские  власти  были  вынуждены  принять  условия  ПАСЕ.  20  марта  Ильхам  Алиев  подписал  указ  о 
помиловании  114  заключенных.  Среди  помилованных  были  53  человека  из  представленного  ПАСЕ  списка.  Среди 
амнистированных  были экс-министр  обороны Азербайджана  Рагим Газиев,  бывший начальник  полиции города  Гянджа 
Натик Эфендиев и руководители оппозиционных политических партий, приговоренные к различным срокам наказания за 
организацию беспорядков в октябре 2003 года.

Тем не менее,  этим актом помилования вопрос не был исчерпан. Запад прибег к известной тактике: по мере 
удовлетворения первых требований, выдвигать все новые и новые требования – бесконечный процесс, имеющий целью не 
решение  конкретных  проблем,  а  ослабление  позиций  противной  стороны.  Так  было  и  на  этот  раз.  Приветствовав 
освобождение политических заключенных, Комитет ПАСЕ по мониторингу выразил недовольство тем, что они не могут 
участвовать в политической жизни, потому что Верховный суд сохранил в силе решение в отношении этих лидеров. То есть 
теперь фактически выдвигалось требование снять с них судимость, что означало бы, что они вообще не совершали ничего 
противозаконного.

В  июле  требования  ПАСЕ  еще  больше  возросли.  Докладчик  ПАСЕ  по  данному  вопросу  Малкольм  Брюс 
обнародовал  новый  доклад.  В  нем  утверждалось,  что  с  момента  последней  резолюции  N  1359  (2004)  Ильхам Алиев 
осуществил пять помилований, в рамках которых на свободу вышли более 100 политзаключенных. Там однако выражалось 
сожаление, что власти продолжают арестовывать сотни людей по политическим мотивам. В докладе осуждалась серьезные 
дисфункции азербайджанской правовой системы, приводящие к появлению все новых дел, с обвинением сотен людей в 
попытках  госпереворотов,  преступлений  против  государства,  терроризме,  которые  не  подтверждаются.  Там  также 
указывалось,  что  в  настоящее время  за решеткой  находятся  107  человек,  считающихся  политзаключенными.  Поэтому 
ПАСЕ  считает  необходимым  как  можно  скорее  освободить  этих  людей  или  пересмотреть  их  дела.  Учитывая 
вышесказанное, ПАСЕ не может считать, что проблема политзаключенных в Азербайджане разрешена, говорится в проекте 
Резолюции. Азербайджан также обвинялся в пытках, которые применяются против политзаключенных в Управлении по 
борьбе с оргпреступностью МВД.

Kритикуя доклад Брюса, член делегации Азербайджана в ПАСЕ, депутат от правящей партии "Ени Азербайджан" 
Гюльтекин Гаджиева, назвав указанный список фальсификацией. Она указала, что список подготовлен правозащитниками 
Эльдаром  Зейналовым  и  Лейлой  Юнус,  «стремящимися  нанести  удар  по  престижу  Азербайджана  на  международной 
арене». По ее словам, из 107 представленных в списке заключенных 13 выпущены на свободу, 10 помилованы, пятеро 
никогда не отбывали тюремное заключение, 20 арестованы за участие в военных действиях на территории Чечни, один 
человек указан в списке дважды, а в отношении еще одного в настоящее время ведется следствие. Гюльтекин Гаджиева 
также сказала, что Рахиб Шавал, чье имя также занесено в этот список, принимал участие в террористическом акте на 
станции метро "20 января", Керимов Кямран является членом террористической организации "Садвал", а Сырма Сонмез - 
ПКК. 

Однако эти возражения были проигнорированы и ПАСЕ приняла за основу позицию Брюса о том, что проблема 
политзаключенных в Азербайджане еще не решена. Таким образом, видно, что для создания видимости нарушения прав 
человека в Азербайджане западные представители были готовы наделять этими качествами международных террористов. 
Прекрасно понимая, что власти Азербайджана не могут выпустить на свободу международных террористов и участников 
военных действий на территории Чечни, Запад, тем не менее, продолжал педалировать эту тему. Это позволяло сохранять 
информационный повод для критики Азербайджана, если для этого возникнет политическая целесообразность. 

Второй  пакет  требований,  предъявленных  Западом  Азербайджану,  касался  реформы  избирательного 
законодательства. Эти изменения, будь они приняты, должны были создать наиболее благоприятные условия на выборах 
для представителей оппозиции. Еще в марте сего года заместитель руководителя Бакинского офиса ОБСЕ Робин Сиворд 
заявил, что ОБСЕ ведет работу с властями Азербайджана по вопросу внесения изменений в Избирательный кодекс. ОБСЕ 
выдвинуло до 20 рекомендаций. "Хотелось бы, чтобы столь важные для Азербайджана рекомендации, были реализованы в 
ближайшее  время",  -  подчеркнул  Сиворд.  По  его  словам,  первым  и  приоритетным  для  ОБСЕ  является  состав 
избирательных комиссий. 

В  середине  апреля  в  Страсбурге  с  участием  азербайджанской  стороны  были  обсуждены  изменения, 
предложенные в  Избирательный кодекс Азербайджана Венецианской комиссией Совета Европы и посольством США в 
Азербайджане.  В  обсуждениях  участвовали  заведующий  юридическо-экспертным  отделом  аппарата  президента  Шахин 
Алиев  и  руководитель  аппарата  Милли  меджлиса  Сафа  Мирзоев.  Сообщая  об  этом,  заведующий  общественно-
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политическим отделом Исполнительного аппарата президента республики Али Гасанов пообещал, что перед выборами для 
оппозиции будут созданы все условия для проведения митингов, встреч с избирателями и других акций.

По  итогам  этих  обсуждений,  11  мая  сего  года  президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев  подписал  указ  об 
«Улучшении электоральной практике в Республике Азербайджан». Указ в частности предусматривал, что все кандидаты на 
выборах  должны  получить  равный  доступ  к  средствам  массовой  информации  и  равные  возможности  для  агитации. 
Государственному телевидению и радио поручалось, а общественным и частным теле и радиоканалам рекомендовалось 
обеспечить  возможность  кандидатам пропагандировать  свои  взгляды «на  равных основаниях»,  а  также  предоставлять 
площадку для публичного обсуждения политических платформ. Накануне выборов центральные и местные власти должны 
были обеспечить «свободу собраний» и одновременно «стабильность» в ходе выборов и после них.  ЦИK республики, 
местным избирательным комиссиям и местным исполнительным органам вменялось в обязанность обеспечить создание 
точных списков  избирателей  и  их  вывешивание  на  избирательных  участках  не  позднее,  чем  за  65  дней  до  выборов. 
Избирательные комиссии также должны были обеспечить всех избирателей электоральными удостоверениями.

Центральным и местным властям также предписывалось не чинить препятствий параллельному подсчету голосов 
на избирательных участках. В указе подчеркивалось, что «главы центральных и местных исполнительных органов власти, 
другие государственные служащие, которые незаконно вмешиваются в избирательный процесс, понесут ответственность в 
соответствии с законодательством республики Азербайджан». Центральным и местным властям также предписывалось «не 
преследовать  граждан  после  выборов  за  членство  в  политических  партиях»  и  в  случае  обнаружения  таких  фактов 
предпринимать шаги, «чтобы лица, виновные в таких действиях, понесли наказание в соответствии с законодательством 
Республики Азербайджан».

Указ  Алиева,  безусловно,  явился  серьезной  уступкой  Западу.  Однако,  как  и  в  случае  с  политзаключенными, 
западные эмиссары стали сразу же требовать новых уступок.  На заседании Мониторингового Комитета ПАСЕ 22 июня 
Азербайджан  вновь  подвергся  критике.  Kомитет  призвал  власти  страны  внести  поправки  в  Избирательный  кодекс  в 
соответствии  с  предложениями  Венецианской  комиссии,  включая  порядок  формирования  избирательных  комиссий.  В 
резолюции было подчеркнуто, что Ассамблея ПАСЕ не утвердит мандат новой делегации парламента Азербайджана в 
январе 2006 года, если парламентские выборы не будут признаны свободными и местными международным сообществом. 
5 июля в Баку на пресс-конференции по итогам заседания комитета докладчики по Азербайджану Андреас Гросс и Андрес 
Херкель  констатировали  сохранение  проблем,  ставящих  под  сомнение  возможность  демократических  выборов  в 
Азербайджане.  Оба  докладчика  указали на  отказ  властей  изменить  составы избирательных комиссий  и отметили,  что 
власти лишь частично обеспечивают свободу собраний. 

Уже перед самыми выборами Запад подтвердил свое неудовольствие, причем в гораздо более резкой форме. В 
середине октября состоялся визит в Баку Мониторинговой группы ПАСЕ в составе депутатов: Лео Платвоет (Нидерланды), 
Андреаса Гросса (Швейцария), Андреса Херкеля (Эстония), Анны Северинсен (Дания), Мовлуда Чавушоглу (Турция). По 
итогам визита группа распространила заявление, в котором отмечалось, что «были созданы возможности, хоть и не равные, 
для ведения кандидатами агитации в общественных и частных СМИ. Однако, ряд важных вопросов остается нерешенным. 
Так,  власти  Азербайджана  игнорировали  рекомендациям  СЕ  и  ПАСЕ  об  обеспечении  сбалансированного  состава 
избирательных комиссий всех уровней. Правительство не выполнило работу по восстановлению доверия между властью и 
оппозицией. Невыполнение указанных рекомендаций и возможные серьезные нарушения в день выборов будут означать 
отсутствие политической воли проводить выборы в соответствии со стандартами СЕ. Вызывает сомнение эффективность 
применения удостоверений избирателей, лишенных каких-либо защитных свойств».

"Свобода  собраний,  будучи  неотъемлемым  атрибутом  прав  человека,  является  важной  составной  частью 
демократических выборов. Основная роль правительства и полиции - это не предотвращение общественных митингов, а 
обеспечение их мирного проведения.  "Продемонстрированное полицейскими на прошлой неделе насилие в  отношении 
манифестантов  неприемлемо  для  демократического  общества",  -  говорилось  далее  в  заявлении.  Злоупотребление 
административными  ресурсами,  вмешательство  в  выборный  процесс  госчиновников,  ведение  официальными  лицами 
агитации в пользу того или иного кандидата нарушают принцип равенства и противоречат избирательному кодексу. Однако, 
несмотря  на  все  это,  миссия  считает,  что  у  властей  есть  еще  время  исправить  существующие  ошибки.  Для  этого 
необходимо следующее:

• ЦИK безотлагательно принять решение о применении на выборах специальных чернил для предотвращения 
повторных голосований.

•  Отменить ограничения на проведение мирных демонстраций. Президент и глава МВД должны дать полиции 
прямое указание действовать осторожно при охране общественного порядка. Полицейское насилие должно фиксироваться 
и виновные привлекаться к суду.

• Переданные ЦИК Прокуратуре заявления о нарушениях закона должны срочно расследоваться и преступники 
разоблачаться. 

Под  этим  давлением  в  сложнейшей  политической  обстановке,  связанной  с  попыткой  госпереворота  под 
руководством Расула Гулиева, президент Азербайджана пошел на дополнительные уступки. 25 октября он подписал указ 
«О  срочных  мерах  в  связи  с  подготовкой  и  проведением  выборов».  В  указе  содержалось  предложение  парламенту 
отменить запрет на наблюдение за выборами со стороны НПО, имеющих более чем 30-процентное финансирование из за 
рубежа.  Указ  также  давал  согласие  на  маркировку  пальцев  избирателей  невидимыми  чернилами,  чтобы  избежать 
повторного  голосования.  ЦИK  предлагалось  разработать  и  принять  положение  о  порядке  рассмотрения  жалоб  на 
нарушения в ходе выборов и создать условия для ознакомления всех желающих со списками избирателей с указанием 
адресов  места  жительства.  А  перед  МВД  ставилось  две  задачи:  обеспечить  всех  лиц,  не  имеющих  документов, 
удостоверяющих  личность,  удостоверениями  личности  и  обеспечить  политическим партиям  и  другим кандидатам «все 
необходимые условия для проведения в установленных местах массовых акций и предвыборных мероприятий».

Таким образом, Алиев фактически выполнил все условия ПАСЕ, но это не спасло его от последующих нападок. 
Все эти уступки, как впоследствии оказалось, так и не привели к изменению позиции Запада по азербайджанским выборам. 
Впрочем, чтобы не делал Алиев, это все равно не помогло бы. Кроме одного – безоговорочного принятия всех требований 
Запада, в том числе и в областях, не имеющих к выборам никакого отношения.
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Третий  пакет  требований  к  Азербайджану  включал проведение  в  день  выборов  экзит-полов,  то  есть  опросов 
граждан на избирательных участках после голосования. Kак показали события в период «цветных революций» в Грузии и 
на Украине, экзит-полы служили мощным инструментом воздействия на общественное мнение. В отсутствие консенсуса 
относительно результатов выборов они становились чуть ли не единственным аргументом в пользу их признания или не 
признания. А следовательно, результаты таких опросов могли послужить моральным обоснованием антиконституционных 
действий по «смене режима».  Даже если  бы этого не  произошло,  то  полезность экзит-полов для Запада не  была бы 
исчерпана.  Ведь их результаты создавали основу для послевыборного давления на азербайджанские власти,  если бы 
результаты  экзит-полов  и  официальные  результаты  выборов  сильно  различались  бы.  У  Запада  появились  бы 
дополнительные аргументы, для того, чтобы ставить легитимность существующего парламента под сомнение и тем самым 
оказывать давление на Азербайджан. Тем не менее в указе от 11 мая Ильхам Алиев дал согласие на проведение экзит-
полов. Органам власти в центре и на местах вменялось в обязанность «создание необходимых условий» для проведения 
«общественными  экспертами»  опросов  граждан  на  избирательных  участках  после  голосования  и  «не  вмешиваться 
незаконным путем в этот процесс».

Вскоре  после  принятия  указа  посол  США  в  Азербайджане  Рино  Хаpниш заявил,  что  американцы,  на  основе 
обращения правительства Азербайджана,  проведут экзит-пол. Он отметил, что "США имеют хороший опыт проведения 
таких опросов" и для этого будет отобрана компания, способная выполнить эту работу "на качественном уровне и с более 
широким охватом". Эту позицию подтвердила заместитель госсекретаря США Пола Добрянски во время ее визита в Баку. 
Она  выразила  надежду,  что  профинансированный  американским  правительством  экзит-пол  позволит  предотвратить 
фальсификации в ходе предстоящих парламентских выборов. Также под давлением американцев Азербайджан отказался 
от услуг российских организаций по проведению экзит-пол. Об этом 14 августа заявил председатель ЦИK Азербайджана 
Мазахир  Панахов.  По  его  мнению,  поскольку  на  Западе  экзит-пол  практикуется  давно,  на  специалистов  оттуда  можно 
положиться полностью. Между тем, по словам посла США в Азербайджане Рино Харниша, для проведения экзит-пол на 
парламентских выборах в Азербайджане правительство его страны уже выделило 1 млн. долларов. 

Для  проведения  экзит-пола  в  Азербайджане  Агентство  международного  развития  США  (USAID)  заключило 
контракт с консалтинговой фирмой «PA Government Services Inc.», реализовавшей проекты в странах Африки, на Кавказе, в 
Афганистане  и  в  Средней  Азии.  По  условиям  контракта  компания  должна  была  провести  экзит-пол  в  половине 
избирательных участков Азербайджана и огласить его первые итоги уже в день голосования. 7 сентября эксперты «PA 
Government  Services  Inc.»  прибыли  в  Баку.  В  их  задачу  входило  проведение  подготовки  местных  кадров  и  создание 
компьютерной базу данных для проведения экзит-пола.

16 сентября на пресс-конференции в Баку содиректор PA Consulting Group Дэвид Хоффман сообщил, что "команда 
по проведению экзит-пол уже сформирована. В нее, наряду с представителями американских телекомпаний NBC и ABC 
News, вошли грузинская компания по социологическим опросам GORBI и две азербайджанские компании - "Соргу" ("Опрос") 
и  Международный  центр  по  социальным  исследованиям.  "Все  вышеназванные  компании  полностью  удовлетворяли  4 
нашим требованиям: анонимности, нейтральности, прозрачности и профессионализму", - отметил Хоффман. Опрос будет 
проводиться выборочным методом, а респондентов будет выбирать специальная компьютерная программа. "Избиратели, 
изъявившие желание участвовать в экзит-поле, будут собственноручно заполнять анкеты", - подчеркнул Баумгартнер. Все 
ответы будут направлены в специально созданный координационный центр. Баумгартнер сообщил, что через неделю после 
выборов будет задействован специальный интернет-сайт, на котором будут также оглашены итоги экзит-пол. Отвечая на 
вопросы о проценте допустимой погрешности экзит-пол, координатор офиса USAID в Баку Джеймс Гогин отметил, что для 
Азербайджана этот показатель составляет плюс-минус 3,5%. 

В  конце  сентября  РA  Goverment  Service  при  участии  Бакинского  офиса  USAID  провела  встречу  с  "Ени 
Азербайджан" и оппозицией для обсуждения вопроса о проведении экзит-пола на предстоящих парламентских выборах. Как 
сообщил  журналистам  по  окончании  обсуждений  представитель  оппозиции  Этибар  Мамедов,  оппозиционные  партии 
высказали серьезные замечания относительно местной социологической службы "Соргу".  (Имя "Соргу"  фигурировало в 
скандале  вокруг  опроса,  якобы,  проведенного  в  Азербайджане  Институтом  Гэллапа).  В  свою  очередь  заместитель 
исполнительного секретаря "Ени Азербайджан" Сиявуш Новрузов заявил о необоснованности претензий оппозиции. Перед 
выборами посол США в Азербайджане Рино Харниш сообщил как будет проводиться оценка данных экзит-пола. "Если 
будет объявлено, что какой-либо кандидат в одном округе согласно экзит-пол набрал 500 голосов, а ЦИК объявит, что он 
набрал 5000 голосов, тогда можно предположить фальсификацию", - отметил он.

В день выборов экзит-пол проводили 2750 сотрудников на местах. Еще 80 человек были задействованы в качестве 
операторов,  передающих  информацию.  РA  Consulting  Grouр  методом  случайного  отбора  определила  65  округов  для 
проведения экзит-пола. В каждом округе опросы проводились на 15 участках. С целью предотвращения фальсификаций, 
опросные  анкеты,  раздаваемые  респондентам  были  защищены  водяными  знаками.  Лица,  проводящие  опрос  не 
участвовали в выемке анкет из урн. Это делали специальные контролеры, разъезжающие по участкам в сопровождении 
международных  наблюдателей.  Сведения  о  результатах  экзит-пол  направлялись  в  расположенный  в  Баку 
Информационный  центр  дважды:  по  телефону,  а  затем  непосредственно  анкеты.  Результаты  экзит-пол  по  каждому 
избирательному округу были размещены на сайте USAID в Азербайджане (http://www.usaidazexitpoll.com/).

Для  принуждения  властей  Азербайджана  к  вышеупомянутым  уступкам,  Запад  не  только  угрожал  введением 
различных санкций, но и активно использовал жупел «цветной революции». Дело в том, что просто угрозы санкций было не 
достаточно,  так  как  любые  санкции  –  вещь  обоюдоострая.  Экономические  и  военно-политические  интересы Запада  в 
Азербайджане  таковы,  что  введение  серьезных  санкций  против  этой  страны невозможно.  А  мелкие  Баку  мог  бы  без 
проблем пережить. Поэтому в дополнение к угрозе санкций требовался и другой инструмент давления. Таким инструментом 
стала угроза «оранжевой революции». Здесь однако, Запад был вынужден действовать осторожно, чтобы не вызвать такой 
реакции, как в Узбекистане. Поэтому запугивание Баку «оранжевой революцией» осуществлялось в косвенных формах.

K этой миссии привлекли, например, украинских националистов из организации «Пора». В конце февраля сего 
года в своем обращении к президенту Азербайджана Ильхаму Алиеву "Пора" призывала гарантировать проведение честных 
и  демократичных  парламентских  выборов.  В  противном  случае  они  грозились  распространить  опыт  украинской 
"помаранчевой  революции"  на  Азербайджан.  "Пора"  призывала  Алиева  проследить,  чтобы  в  стране  соблюдались 
демократические нормы, были созданы условия для оппозиционных партий, предоставлены равные условия в СМИ всем 
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политическим силам. "Пора" подчеркнула, что готова к сотрудничеству с различными государственными учреждениями и 
политическими  силами  Азербайджана,  которые  заинтересованы  в  перенятии  "украинского  опыта  демократических 
преобразований". "Готовы бесплатно предоставить необходимые консультации для развития демократии, так она является 
необходимой ценностью для всех цивилизованных народов мира", - отмечалось в обращении.

Для демонстрации того, что обращение «Поры» - не пустой звук состоялась встреча лидера этой организации 
Владислав Каськива с президентом США Джорджем Бушем.  Встреча прошла во время визита Буша в  Братиславу.  По 
словам глава пресс-службы Анастасии Безверховой во время беседы Буша и Каськива о процессах демократизации СНГ, 
начавшихся с "бархатных революций" в Грузии и Украине, всплыло название и Азербайджана. Лидер украинского движения 
причислил Азербайджан к разряду стран, для которых "процесс демократизации актуален и которые могли бы использовать 
пример Украины в своих интересах". В ответ Каськив получил одобрение президента США, который высоко оценил заслуги 
гражданского движения в Украине. Кроме того, Буш подчеркнул, что "пример Украины может стать основным для стран 
региона". Таким образом, воздерживаясь от прямых угроз организовать «оранжевую революцию» в Азербайджане, Запад 
косвенным образом давал понять, что поддержит такую революцию.

Впрочем,  через  некоторое  такие  угрозы  зазвучали  и  от  представителей  Запада,  правда,  в  завуалированной 
форме. Так во время визита в Азербайджан содокладчиков ПАСЕ Андреаса Гросса и Андреса Херкеля в апреля сего года 
они  дали  пресс-конференцию.  На  ней  докладчики  заявили,  что  не  исключают  негативного  развития  событий  в 
Азербайджане в связи с парламентскими выборами. "Ситуация в стране такова,  что мы можем стать свидетелями как 
проведения свободных, справедливых выборов,  так и кровавого противостояния тысяч людей",  -  заявил Гросс.  В свой 
следующий визит  в  июне докладчики были еще более прямолинейны.  Гросс заявил буквально следующее:  «Накануне 
парламентских  выборов  необходимо  добиться  перелома  ситуации,  ибо  если  и  эти  выборы  пройдут  недемократично, 
возникнет угроза стабильности в Азербайджане».

Раскручивая тему «оранжевой революции», Запад одновременно пытался ограничить возможности властей по 
противостоянию  различным  акциям  оппозиции.  Для  этого  использовалась  двуединая  тактика:  поддержка  действий 
оппозиции вкупе со сдерживанием контрдействий властей. Так 20 мая Бакинский офис ОБСЕ распространил заявление, где 
была выражена обеспокоенность тем, что столичная администрация не дала разрешения оппозиции на проведение на 
следующий  день  шествия-митинга.  В  связи  с  этим  вопросом  руководитель  Бакинского  офиса  ОБСЕ,  посол  Маурицио 
Павеси  заявил,  что  решение,  принятое  мэрией  столицы,  противоречит  указу  президента  от  11  мая.  Отвечая  на  это, 
заведующий отделом президентской администрации Али Гасанов заявил, что "оппозиция должна осознать, что проводить 
акцию протеста в преддверии пуска в эксплуатацию нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан нанесет ущерб международному 
имиджу страны." Он отметил, что в случае проведения оппозицией в преддверии парламентских выборов митинга она 
создаст себе имидж "силы, которая стремится организовать в стране беспорядки".

Забавно,  но  Запад даже взял  на  себя смелость  указывать  Азербайджану,  сколько  конкретно  оппозиционеров 
должно  войти  в  предстоящий  парламент.  В  июле  Баку  на  пресс-конференции  по  итогам  заседания  Мониторингового 
Комитета ПАСЕ докладчики по Азербайджану Андреас Гросс и Андрес Херкель с сожалением констатировали сохранение 
проблем,  ставящих  под  сомнение  возможность  демократических  выборов  в  Азербайджане.  А  по  словам  Гросса,  в 
парламенте как минимум четверть депутатов должны быть от оппозиции. При таком раскладе парламент может влиять на 
политические процессы. "Когда оппозиции мало, это уже не парламент, а представительство большинства", - сказал Гросс. 
Таким  образом,  он  фактически  раскрыл  суть  западной  политики:  добиться  того,  чтобы  оппозиция  могла  влиять  на 
политические процессы. Тем самым Запад мог бы через оппозицию держать Алиева на крючке.

В августе представительство ОБСЕ в Азербайджане распространило заявление с осуждением «нападения» на 
штаб-квартиру оппозиционной партии Hародного фронта 9 августа,  а также «нападения» на представительство данной 
партии в Hахичеване. В заявлении выражалось недовольство в связи с арестом лидера молодежной организации "Ени 
фикир"  Руслана  Баширли.  "Мы  выражаем  решительный  протест  в  связи  с  данными  действиями.  Hедопустимо,  чтобы 
группы или отдельные граждане принимали какие-либо решения вместо законных структур",- подчеркнул глава бакинского 
офиса ОБСЕ, посол Маурисио Павеси.  Было отмечено,  что руководитель движения "Ени фикир" Руслан Баширли был 
арестован 3 августа и обвиняется в попытке насильственной смены конституционного строя в Азербайджане.

В сентябре содокладчик ПАСЕ по Азербайджану Андрес Херкель взял под защиту оппозиционных кандидатов, 
живущих в эмиграции. "Я считаю ненормальным неучастие в избирательной компании лиц, зарегистрированных в качестве 
кандидатов в депутаты на предстоящих парламентских выборах. Это лишает их равного использования избирательных 
прав. Если кандидатура зарегистрирована, то у них есть все права вести избирательную компанию. Я не знаком с практикой 
заочного  участия в  выборах",  -  заявил он.  Таким образом Херкель  выразил свое  отношение  к  решению генерального 
прокурора о лишении неприкосновенности председателя ДПА Расула Гулиева и сопредседателя СДПА Аяза Муталлибова, 
зарегистрированных в качестве кандидатов в депутаты.

Представители Запада регулярно встречались с оппозицией, выслушивали их жалобы и давали им рекомендации 
относительно  дальнейших  действий.  Одна  из  ключевых  таких  встреч  состоялась  в  самый  канун  выборов  20  октября. 
Встречу проводили помощник  госсекретаря США по вопросам Европы и Евразии Дэниел Фрид и сопровождающий его 
главный советник и специальный представитель по Нагорному Карабаху и Евразийским конфликтам, посол Стивен Манн. 
Встреча прошла в здании посольства США в Азербайджане. Во встрече приняли участие представители избирательного 
блока "Азадлыг" Али Керимли и Сардар Джалалоглу, соучредители избирательного блока "Ени Сиясет" Эльдар Намазов и 
Этибар Мамедов, а также лидер Движения национального единства Лала Шовкет Гаджиева. 

Выступивший в ходе встречи Джалалоглу, рассказал о чрезвычайной ситуации, сложившейся в республике в день 
приезда  в  Баку  (17  октября)  председателя  ДПА  Расула  Гулиева.  Он  также  отметил  цензуру,  которая  применяется 
проправительственными  СМИ Азербайджана по  отношению к  кандидатам от  оппозиции,  в  частности,  государственным 
телеканалом АзТВ. Этибар Мамедов отметил преграды, с которыми сталкиваются кандидаты в депутаты в предвыборный 
период,  а  также  дал  подробную  информацию  о  правонарушениях,  в  частности  об  активном  вовлечении  местных 
администраций в выборный процесс и незаконное использование государственных средств в избирательной компании. 
Представители госдепа США выразили надежду на проведение демократических и прозрачных выборов в Азербайджане, 
отметив, что по итогам визита в Баку будет подготовлен доклад по предвыборной ситуации в стране. Они отметили также, 
что сообщат о вопросах, поднятых лидерами партий, главе Азербайджанского государства. 
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Апогеем  кампании  по  поддержке  оппозиции  стало  крикливое  заявление  международной  правозащитной 
организации Human Rights  Watch,  опубликованное 31 октября.  В  нем отмечалось,  что  "развязанная азербайджанскими 
властями в отношении оппозиционных кандидатов и их сторонников кампания насилия и запугиваний не оставляет надежды 
на то, что парламентские выборы 6 ноября будут свободными и справедливыми". В 30-страничном материале приводятся 
факты  массовых  арестов,  избиений  и  других  форм  запугивания;  отмечаются  также  препятствование  предвыборной 
агитации и откровенный проправительственный уклон СМИ. Все эти обстоятельства, указывается в меморандуме, заранее 
подрывают доверие к результатам голосования.

Human  Rights  Watch  отмечала  наличие  практики  полицейского  насилия  и  произвольных  арестов.  Активистов 
оппозиции сотнями избивают и задерживают при попытках проведения митингов в центре Баку. По меньшей мере, в одном 
случае  задержанные  были  жестоко  избиты  еще  и  в  полицейском  участке,  куда  их  доставили  после  ареста.  Многие 
участники  демонстраций  получают  административный  арест  за  нарушение  общественного  порядка.  С  особенным 
ожесточением власти преследуют активистов молодежных движений, подвергая их задержаниям и притеснениям.

Одновременно  власти  откровенно  вмешиваются в  предвыборную агитацию на  стороне  проправительственных 
кандидатов.  "Правительство  попросту  не  хочет  свободных и  справедливых выборов,  -  отмечает  Холли Картнер.  -  Мы 
боимся, что это может кончиться кровавыми репрессиями против участников протестных митингов и демонстраций". За 
президентскими  выборами  2003  г.,  манипулирование  которыми  было  официально  признано  ОБСЕ,  последовали 
насильственные  акции  протеста,  на  которые  полиция  и  другие  правоохранительные  органы  отвечали  применением 
избыточной силы; по меньшей мере, один из демонстрантов погиб. После политических перемен в связи с фальсификацией 
выборов в Грузии, Украине и Киргизии в среде оппозиции пошли разговоры о том, что демократический разворот возможен 
теперь и в Азербайджане.

Human  Rights  Watch  призвала  азербайджанское  правительство  немедленно  прекратить  притеснения 
оппозиционных  и  независимых  активистов,  обеспечить  свободу  собраний  и  воздерживаться  от  запугивания  в  день 
голосования.  С другой  стороны,  правозащитная  организация  призвала  международное  сообщество  обеспечить  нужное 
число  наблюдателей,  чтобы в случае  очередного  раунда  откровенных избирательных  махинаций  это  не  осталось  для 
Азербайджана без последствий.

Формой поддержки оппозиции явились действия Запада по втягиванию правительства Азербайджана в диалог с 
оппозицией. Так, комментируя итоги своей поездки в Азербайджан в феврале сего года директор Бюро демократических 
инициатив и прав человека ОБСЕ, Кристиан Штpохал отметил важность налаживания диалога между всеми политическими 
силами страны,  подчеркнув,  что в  преддверии парламентских  выборов,  такой диалог  "особенно полезен".  Как  отметил 
Штрохал, при наличии желания сторон, глава Бакинского офиса ОБСЕ Маурицио Павеци готов поддержать такой диалог. В 
ходе  своего  визита  в  Баку  в  апреле  содокладчики  ПАСЕ по  Азербайджану  Андреас  Гросс  и  Андрес  Херкель  провели 
встречи  с  pуководством  оппозиционных  паpтий,  жуpналистами,  пpедставителями  HПО,  также  с  пpемьеp-министpом 
Аpтуpом  Расизаде,  главой  МВД  Рамилем  Усубовым,  мэpом  Баку  Гаджибалы  Абуталыбовым  и  паpламентаpиями.  На 
итоговой пpесс-конфеpенции содокладчики заявили, что не исключают негативного развития событий в Азербайджане в 
связи с парламентскими выборами, так как в Азеpбайджане отсутствует диалог между властями и оппозицией. 

О необходимости переговоров с оппозицией несколько раз говорил и посол США в Азербайджана Рино Хаpниш. 
Например, 13 октября он заявил журналистам, что правительство США призывает власти и оппозицию к мирному диалогу. 
Он сказал, что стороны не должны прибегать к насилию с тем, чтобы 6 ноября состоялись справедливые демократические 
выборы.  Харниш даже польстил азербайджанским властям,  заметив,  что  «демократия  в  Азербайджане  и  Узбекистане 
качественно отличается друг от друга».

Выдвигая предложения о таком диалоге, Запад прибегал к уже опробованной технологии, использованной в ходе 
политических переворотов в Восточной Европе в  конце 80-х годов прошлого века.  Тогда уличные действия оппозиции 
являлись способом принуждения властей к проведению т.н.  «круглых столов» с оппозицией. На этих «круглых столах» 
оппозиция при поддержке Запада выдавливала у властей одну уступку за другой до тех пор пока последние не утрачивали 
контроль над ситуацией в стране. Затем власть сама собой переходила в руки лидеров оппозиции. В данном случае диалог 
должен был ознаменоваться согласием властей на повышение представительства оппозиции в парламенте.

В какой степени опасность такого «диалога» осознавалась властями Азербайджана, сказать трудно. Но в начале 
мая власти под давлением Запада пошли на уступки и согласились на проведение совместных встреч с оппозицией. Kак 
заявил глава президентской администрации Рамиз Мехтиев, на встречах с послом США и представителями ОБСЕ власти 
выразили "твердую готовность" к диалогу с оппозицией. Hа его взгляд, диалог должен был проходить без предварительных 
условий. Первая такая встреча состоялась 4 мая. От оппозиции были приглашены: "Мусават",  ПHФА, Демократическая 
партия,  АМИП и партия "Гражданская солидарность".  Проправительственные силы были представлены партиями:  "Ени 
Азербайджан", "Ана ветен" и "Социального благоденствия".

После этого состоялось еще несколько встреч, которые однако не привели к каким либо «прорывам» и вскоре 
были  прекращены  по  инициативе  властей.  Не  случайно,  на  пресс-конференции  в  начале  июля  докладчики  ПАСЕ  по 
Азербайджану Андреас Гросс и Андрес Херкель заявили, что отсутствие диалога между властью и оппозицией относится к 
вопросам,  вызывающим  озабоченность  ПАСЕ.  В  дальнейшем  Запад  предпринял  еще  несколько  попыток  добиться 
возобновления «диалога». Так, 12 сентября в Баку прошел семинар с участием представителей пpопpавительственных и 
оппозиционных  партий,  организованный  бакинским  офисом  ОБСЕ  по  теме  "Свобода  собраний".  В  семинаре  приняли 
участие  из  оппозиции  -  партии  "Мусават",  Народный  Фронт  (ПНФА)  и  "Умид",  "Гражданская  Солидарность",  также 
представители  избирательного  блока  "YeS",  из  проправительственных  -  "Ени  Азербайджан",  "Отчизна",  "Социальное 
Благоденствие". 

6  октября  Госдепартамент  США  призвали  руководство  и  оппозицию  Азербайджана  возобновить  диалог. 
Госдепартамента США выразил озабоченность в связи с последними событиями и отметил, что свобода собраний является 
одним из важнейших факторов демократических выборов.  Он порекомендовал руководству и оппозиции Азербайджана 
принять это во внимание и прийти к консенсусу посредством диалога. 

Однако, эти увещевания были тщетны. Власти Азербайджана так и не дали согласия на возобновление диалога. В 
итоге выборы прошли в условиях жесткого противостояния. Но это противостояние не вылилось ни в очередную «цветную 
революцию», ни в заметное увеличении представительства оппозиции в парламенте. Позиции властей не были ни в коей 
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мере ослаблены. Единственным негативом было то, что Запад не признал выборы полностью демократическими. С другой 
стороны, выборы прошли даже более спокойно, чем президентские выборы 2003 года. А это в известной степени лишает 
Запад  весомой  аргументации  в  пользу  введения  против  Азербайджана  каких-либо  санкций.  Ну  а  что  касается  потока 
критики  со  стороны  различных  «докладчиков»,  наблюдателей  и  СМИ,  то  режим  Алиева  вполне  спокойно  может  это 
пережить. Такой результат явился следствием грамотной тактики азербайджанских властей по противодействию западному 
вмешательству,  тактике,  которая может  послужить  хорошим примером адекватного  ответа  на  соответствующий вызов. 
Анализ этой тактики буден сделан в следующем материале.

Продвижение демократии: Восток-Запад 
 22.11.2005 МиК

В начале декабря украинская столица станет центром широкоформатных международных встреч. 1 декабря в 
Киеве  пройдет  саммит  «Украина  — ЕС»,  и  в  этот  же  день  состоится  открытие  учредительного  форума  «Сообщества 
демократического выбора», на который приглашены руководители государств и главы правительств 22 стран. В первый 
день на заседание общественного форума соберутся представители неправительственных организаций из региональных и 
внерегиональных стран, на следующий запланирована учредительная встреча на уровне глав государств и правительств.

В ходе визита в Страсбург  на прошлой неделе, где проходило 115-ое заседание Комитета министров Совета 
Европы, глава МИД Украины Борис Тарасюк выразил надежду, что участники киевского саммита со стороны ЕС примут 
участие  в  работе  форума  «Сообщества  демократического  выбора».  Уже  известно,  что  на  нем  будет  присутствовать 
генеральный  секретарь  ОБСЕ  Димитри  Рупел.  Также  подтвердили  свое  участие  главы  Румынии,  Литвы,  Эстонии, 
Македонии и Грузии. Позиция остальных стран выясняется — Россия, Азербайджан, Армения, Латвия, Молдова, Австрия, 
Босния и Герцеговина, Болгария,  Польша,  Сербия и Черногория,  Словения,  Словакия,  США,  Чехия, Турция,  Венгрия и 
Хорватия должны будут озвучить свое решение в ближайшие дни.

Напомним, что инициативу по созданию Сообщества выдвинули в ходе летней встречи в Боржоми президенты 
Украины и Грузии В.Ющенко и М.Саакашвили. И она была крайне прохладно, если не сказать, враждебно, воспринята в 
Москве.  Предстоящий  учредительный  форум  организации  предусмотрительно  пройдет  в  Киеве  под  «европейским 
зонтиком»,  что  позволяет  предположить  либо  возможное  смещение  критических  акцентов  в  сторону  ЕС,  либо  их 
значительное  уменьшение.  Как  известно,  бороться  за  распространение  демократии  по  всему  миру  сегодня  модно  и 
актуально.

Примет  ли  Россия приглашение  и  чего  можно ожидать  от  форума Сообщества?  Станет  ли  киевская  встреча 
форумом деклараций  или  за  ней  последуют  действия,  которые  могут  представлять  для  России  какую-нибудь  угрозу? 
Ответить на эти вопросы МиК попросил Михаила Александрова, заведующего отдела Закавказья Института стран СНГ:

-  Я  считаю,  что,  конечно,  не  надо  российским  представителям  в  этом  форуме  участвовать.  Я  бы  им  не 
рекомендовал это делать, хотя за них решать не могу. Но все дело в том, что изначально это сообщество демократических 
государств  планировалось  как  антироссийская  организация.  Когда  Ющенко  и  Саакашвили  подписали  так  называемую 
Карпатскую декларацию, которая провозгласила создание этого сообщества, подразумевалось, что оно будет противовесом 
российскому влиянию на постсоветском пространстве.

Потом они решили пристегнуть туда уже государства за пределами СНГ, и в частности, Прибалтику. В результате 
стал вырисовываться план такого балтийского-черноморского союза, отсекающего Россию от Европы. Но, поскольку это 
выглядело бы достаточно одиозно — декларировать свою антироссийскую направленность — то решили и Россию туда 
пригласить, и ряд других государств.

В  чем тут  опасность?  Опасность  заключается в  том,  что  мы,  принимая участие  в  этой  конференции,  как  бы 
поддерживаем тот тезис, что мы имеем дело с демократическими государствами в лице Грузии и Украины. То есть, как бы 
считаем, что они не только демократические государства, но и лидеры демократии на постсоветском пространстве. И мы 
как  бы  им  выдаем  аванс  демократичности.  И  тем  самым  поддерживаем  легитимность  их  режимов  —  Саакашвили  и 
Ющенко.  Хотя мы прекрасно  все  понимаем,  что  никакой  демократии  там  нет,  особенно  в  Грузии,  где  сейчас  вообще 
складывается авторитарный режим и практикуются политические убийства.

На Украине режим не столь авторитарный, но там тоже практикуются политические убийства — об этом все уже 
говорят и пишут. Там преследуется оппозиция, заводятся уголовные дела, там запугиваются лидеры восточных регионов, и 
только после раскола оранжевой коалиции ситуация немного улучшилась, так как эти два крыла стали маневрировать. А до 
этого была реальная опасность, что там тоже сложится полутоталитарный режим.

Но, в любом случае, ни Украина, ни Грузия никоим образом не могут претендовать на то, что являются моделями 
демократического общества. И не имеют они морального права выступать в качестве инициаторов подобных конференций 
и создания таких организаций. А если западные державы их поддержат, то понятно, почему — они поддерживают любые 
антироссийские силы на постсоветском пространстве и более того, пытаются их сплотить в единую организацию, которая 
бы противостояла России.

Что  из  этого  получится?  Я  не  знаю,  но  думаю  что  ничего  толком  не  получится.  Потому  что  такие  попытки 
предпринимались неоднократно, в частности, была попытка активизировать ГУААМ, которая закончилась весьма плачевно. 
Узбекистан вышел из ГУААМ. Теперь очередь за Азербайджаном, и если он не выйдет полностью, то сведет к минимуму 
свое участие там, особенно после того, как Алиев получил такую «поддержку» от Ющенко по время парламентских выборов 
в Азербайджане, когда Ющенко фактически солидаризовался с оппозицией Азербайджана. И я думаю, что Алиев ему это 
припомнит. Так что рассчитывать на то, что им удастся втянуть Азербайджан в свою антироссийскую комбинацию, скорее 
всего, не стоит.

-  В сегодняшних комментариях  представители экспертного  сообщества Азербайджана отмечают,  что,  с  одной 
стороны,  предстоящая  встреча  в  Киеве  имеет  одиозный оттенок,  да  и  цели у  нее  непонятные.  С другой  стороны,  не 
поддержишь демократию на постсоветском пространстве, про тебя подумают, что ты выступаешь против нее…

Ну,  движение  за  демократию  должно  основываться  на  личном  примере.  И  начинаться  с  установления 
демократических стандартов в своей собственной стране. И после того, как ты добьешься соответствующих успехов в этом 
деле,  ты будешь  иметь  право  выступать  лидером в  движении  на  пути  к  демократии  в  широком формате.  А  пока  ты 
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создаешь авторитарный режим и сажаешь людей без суда и следствия, пока ты убиваешь своих политических оппонентов, 
какое ты имеешь право этим заниматься — продвижением демократии? И почему мы должны это поддерживать?

Я  бы  на  месте  российских  властей  выступил  бы  примерно  с  таким  заявлением:  что  мы  не  рассматриваем 
организаторов  данной  встречи  как  лидеров  модельных  государств  по  продвижению  демократии  и  не  видим  смысла 
участвовать в этом форуме.

- А если антироссийский вектор озвучен на киевском форуме не будет, но все-таки некоторыми его участниками 
будет  подразумеваться,  то  от  каких  стран  Россия  может  ожидать  подобных  настроений?  На  встречу  приглашены  из 
постсоветских  государств:  Грузия,  Азербайджан,  Армения,  Латвия,  Молдова,  Литва  и  Эстония.  Из  западных:  Австрия, 
Босния и Герцеговина, Болгария, Македония, Польша, Сербия и Черногория, Румыния, Словения, Словакия, США, Чехия, 
Турция, Венгрия и Хорватия.

В основном, как я думаю, против нас будут кооперироваться прибалты и украинцы. Поляки, я не знаю, примут 
участие в форуме или нет. При Квасьневском они активно действовали, сейчас же у них новый лидер — такой националист, 
но пропольский, поэтому неизвестно, захочет ли он играть в такую игру в интересах Запада или нет. Может быть, он будет 
играть по своим правилам, посмотрим.

Македония вряд ли будут как-то пакостить России. Если взять Румынию, то она в приднестровском конфликте 
поддерживает Молдавию, и поэтому к этой антироссийской комбинации может присоединиться. Хотя я бы им очень не 
советовал этого делать.  Потому что могут испортиться перспективы различных экономических проектов,  куда Румыния 
может быть подключена с участием России.

А если брать государства дальнего зарубежья, то западноевропейцы, представители Соединенных штатов — они 
даже если не будут активно участвовать в этом форуме, то всегда присутствуют на подобных мероприятиях негласно, через 
советы, которые регулярно инициируются и озвучиваются. 
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
14 ноября.  Официальный визит  Президента Узбекистана в  Россию стал  крупным,  одним из  самых значимых 

событий в новейшей истории российско-узбекистанских отношений, отметил Владимир Путин по окончании переговоров в 
Кремле.

Подписанный  договор  не  просто  новая  страница  в  нашей  договорно-правовой  практике.  Для  суверенных 
государств союзничество – это самый доверительный уровень отношений, подчеркнул В.Путин.

Россия и Узбекистан объединяют силы и ресурсы,  огромный гуманитарный потенциал во имя стабильности и 
прогресса в регионе.

Президент  В.Путин  особо  отметить  исключительно  доброжелательную  и  очень  открытую  обстановку  в  ходе 
состоявшихся переговоров.

В присутствии В.Путина и И.Каримова также подписаны Соглашение между Федеральной службой Российской 
Федерации по контролю за оборотом наркотиков и Министерством внутренних дел Республики Узбекистан о сотрудничестве 
в борьбе с незаконным оборотом наркотических средств, психотропных веществ и контроле над прекурсорами; Соглашение 
о  сотрудничестве  между  Торгово-промышленной  палатой  Российской  Федерации  и  Торгово-промышленной  палатой 
Республики Узбекистан.

14 ноября.  Страны-члены Евросоюза приняли решение об отказе в возможности въезда на территорию ЕС 12 
высшим  узбекским  чиновникам.  В  заявлении  ЕС  сказано,  что  это  решение  принято  "в  свете  чрезмерного  [...]  и 
несоразмерного использования силы" узбекскими силами безопасности во время событий в Андижане в мае 2005 года и 
вследствие отказа узбекских властей провести независимое международное расследование".

Запрет коснется, в частности, министра внутренних дел Узбекистана Закирджона Алматова, министра обороны 
Кадыра  Гулямова,  главы национальной  службы безопасности  Рустама  Иноятова,  а  также  других  высокопоставленных 
военных и политиков.

В число лиц, чье пребывание нежелательно в странах ЕС, не вошел президент Узбекистана Ислам Каримов.
Кроме  того,  Евросоюз  ввел  эмбарго  на  поставки  в  Узбекистан  "оружия,  военного  оборудования  и  другого 

оборудования, которое может быть использовано для внутренних репрессий"
Санкции введены сроком на год, и решение об их отмене может быть принято Советом ЕС в зависимости от 

степени  готовности  узбекских  властей  обеспечить  гарантию  фундаментальных  прав  и  свобод  в  республике,  а  также 
содействовать международному расследованию событий в Андижане.

15 ноября. Министерство культуры Киргизстана провело соцопрос - нужна ли стране государственная идеология. 
Созданная рабочая группа минкультуры распространила 2,5 тыс. анкет среди студентов, бизнесменов, государственных 
чиновников и т.д. В результате 99% респондентов ответили, что государственная идеология нужна.

"Министерство  культуры,  являясь  основным  носителем  и  распространителем  государственной  идеологии 
нынешнего правительства, отмечает основные моменты государственной идеологии. В частности, это государственность, 
национальное единство киргизов и единство всех наций и народов Киргизстана, сильная экономика, власть закона, борьба с 
коррупцией, прозрачность деятельности власти", - сообщила пресс-служба министерства культуры Киргизстана.

15  ноября.  Русский  объединительный  союз  соотечественников  (РОСС)  Киргизии  обратился  с  открытым 
заявлением к президенту РК Курманбеку Бакиеву в связи с недавним обращением некоторых общественных организаций и 
политических  партий  ("Асаба",  "Ашар",  "Улуу  Биримдик"),  в  котором  выдвигаются  требования  по  исключению  статуса 
официального языка из действующей Конституции КР, отказа введения в КР двойного гражданства с Россией.

В  заявлении  РОСС,  в  частности,  говорится,  "на  днях  ряд  общественных  организаций  и  политических  партий 
("Асаба", "Ашар", "Улуу Биримдик") создали специальный штаб по защите государственного языка от экспансии русского 
языка".  Они также заявляют на всю страну, что …"название государства "Кыргызская Республика" отвечает чаяниям и 
интересам только одного народа, под названием "кыргыз"…" Все это предполагает оказание влияния на Вас и на народ, при 
всенародном обсуждении проекта Закона КР "О внесении изменений и дополнений в Конституцию КР".

"Считаем, что их деятельность полностью противоречит действующей Конституции и столь националистические и 
шовинистические высказывания напрямую наносит ущерб чести и достоинства, образующего вместе с кыргызами, единому 
многонациональному народу – народу Кыргызстана", - говорится в заявлении.

"Данные  выступления  идут  вразрез  и  Вашей  предвыборной  программе.  Выдвинутые  антиконституционные 
требования подрывают авторитет нашей страны и в глазах мирового сообщества", - говорится в заявлении.

РОСС в своем заявлении призывает К.Бакиева "отреагировать должным образом на накаляющуюся обстановку и 
дать  по  данным  фактам  соответствующие  поручения  Генеральной  Прокуратуре  КР  о  расследовании  и  возбуждении 
уголовных  дел в  отношении лиц,  разжигающих  межнациональную рознь,  пропагандирующих  национальное  и языковое 
превосходство, (что противоречит целому ряду статей Конституции КР), поручить Министерству юстиции КР рассмотреть на 
соответствие уставной деятельности этих организаций и принять соответствующие действенные меры".

"Закон  и  Президент  должны  сказать  свое  слово  и  прекратить  провокацию.  Молчание  может  многими 
расцениваться как согласие, - говорится в заявлении. - Не дайте разделить Кыргызстан на "кыргызов" и "некыргызов". 

15 ноября.  США осудили завершившийся в Ташкенте суд над участниками беспорядков в узбекском Андижане. 
Представитель  госдепа  США  Адам  Эрели  назвал  итоги  судебного  процесса  в  Ташкенте  "несправедливыми  и 
необоснованными".  Эрели  напомнил,  что  США  высказывали  опасения  относительно  исхода  дела  и  призывали  к 
международному расследованию андижанских событий.

"Эти обвинения основаны на не вызывающих доверия доказательствах", - заявил Эрели.
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15 ноября.  В 2006 году на автозаводе "УзДЭУавто" (г.Асака, Андижанская область Узбекистана) с увеличением 
объема выпуска до 130 тыс. автомобилей намерены создать еще почти тысячу новых рабочих мест. Об этом сообщил 
исполнительный директор завода Исраилжан Ахмеджанов.

По его словам, за последние два года на асакинском автозаводе было создано свыше тысячи новых рабочих мест. 
Это связано с увеличением объема производства новых автомобилей улучшенной модификации.

До  конца  текущего  года  узбекские  автомобилестроители  планируют  выпустить  105  тысяч  автомобилей, 
отвечающих всем требованиям мирового рынка.

"В настоящее время на "УзДЭУАвто" трудятся 4,2 тыс. человек, в основном, представители местной молодежи, 
прошедшие  переподготовку  на  родственных  предприятиях  и  учебных  центрах  развитых  стран  мира",  -  сообщил 
Ахмеджанов.

По подсчетам специалистов "УзДЭУавто", если существующие темпы роста производства на заводе сохранятся, 
то коллектив сможет выпустить миллионный автомобиль уже в 2009 году. 

15  ноября.  Верховный комиссар  ООН по  правам человека  Луиза  Арбур  выразила  обеспокоенность  итогами 
судебного процесса в Узбекистане над обвиняемыми в организации беспорядков в Андижане.

По словам Арбур, у правозащитников остаются «серьезные вопросы относительно справедливости» процесса, 
завершившегося в понедельник в Ташкенте.

«Остаются  сомнения  в  адекватности  защиты,  и  складывается  впечатление,  что  в  ходе  процесса  не  было 
предъявлено достаточно доказательств, кроме признаний (подсудимых)», - говорится в заявлении Арбур.

«Это  особенно  беспокоит,  так  как  информация  из  независимых  источников  значительно  расходится  с  этими 
признаниями», - добавила Верховный комиссар.

Арбур также напомнила, что 29 сентября этого года она предложила направить в Ташкент своего представителя 
для наблюдения за этим судебным процессом, однако власти Узбекистана отказались предоставить ему доступ к местам 
заключения, материалам следствия и процессуальным действиям, сославшись на то, что это противоречит национальному 
законодательству.

16 ноября. Сбербанк России может до конца года объявить о покупке банков в Казахстане и на Украине. Об этом 
сообщила на  встрече  с аналитиками первый зампредправления банка  Алла Алешкина.  По  ее словам,  интерес к  этим 
странам обусловлен потребностями Сбербанка.

Алешкина  добавила,  что  Сбербанк  не  будет  заниматься розницей  в  Казахстане  и  на  Украине,  а  акцентирует 
внимание на интересах своих клиентов. По ее словам, что банки уже определены, и сейчас заканчивается подтверждение 
их оценки.

"Не исключено, что до конца года решение о приобретении банков будет опубликовано", - отметила она. 
16 ноября. Лидер киргизской партии "Эркиндик" ("Свобода") Топчубек Тургуналиев заявил, что собраны 300 тысяч 

голосов, необходимые для того, чтобы инициировать роспуск киргизского парламента. Сейчас идет работа по подсчету и 
уточнению подписей, которая будет закончена 5 декабря.

После обработки документы с подписями граждан Киргизии будут  представлены в ЦИК республики.  В случае 
одобрения комиссией результата деятельности партии "Эркиндик" по сбору необходимого количества подписей, согласно 
конституции  Киргизии  президент  Курманбек  Бакиев  может  вынести  вопрос  по  роспуску  парламента  на  всенародный 
референдум. 

17  ноября.  МИД  Киргизстана  заявляет,  информация  о  якобы  претензиях  киргизской  стороны  к  США  за 
использование аэропорта "Манас" в предыдущие годы не соответствует действительности.

В  связи  с  опубликованными  14  ноября  т.г.  в  газетах  "Нью-Йорк  Таймс"  и  "Файнэншиал  Таймс"  статьями 
относительно  финансовых  условий  пребывания  военно-воздушной  базы  имени  П.Ганси  на  территории  Киргизстана  с 
момента  ее  открытия  в  2001  году  до  мартовской  революции  2005  года,  пресс-служба  ИИД  заявила:  «Министерство 
иностранных дел не уполномочивало Посла КР в США З.Сыдыкову выступать с  какими-либо заявлениями по данному 
вопросу,  а  приведенные  в  публикациях  комментарии  и  заявления  не  отражают  официальную  позицию  Кыргызской 
Республики.  Опубликованная  информация  о  якобы  имеющихся  у  руководства  республики  финансовых  претензиях  к 
американской  стороне  за  использование  инфраструктуры  аэропорта  "Манас"  в  предыдущие  годы  не  соответствует 
действительности. Подобные вопросы финансового возмещения решаются в международной практике только в судебном 
порядке.

В  настоящее время  Правительства  Кыргызской  Республики  и  Соединенных  Штатов  Америки  пересматривают 
технические  и  финансовые  договоренности  по  использованию  инфраструктуры  авиабазы  Ганси,  расположенной  в 
аэропорту  "Манас"  для  получения  максимальной  пользы  от  двустороннего  сотрудничества  в  целях  укрепления 
безопасности в Афганистане.

Технические группы Кыргызской Республики и Соединенных Штатов Америки провели первый этап переговоров по 
обзору  текущих  технических  и  финансовых  договоренностей,  которые  обеспечивают  операции  Коалиционных  сил, 
расположенных на авиабазе "Ганси».

17 ноября. Как сообщает Газета Ру, Пентагон, несмотря на возражения со стороны Конгресса, заплатил почти $23 
млн Узбекистану за пользование военной базой на территории страны.

В июле этого года, после того как США осудили жестокое подавление беспорядков в Андижане, узбекские власти 
потребовали, чтобы американские военные покинули военно-воздушную базу Карши-Ханабад, которая использовалась для 
поддержки операций армии США в Афганистане.

В  минувшем  месяце  Сенат  США  распорядился  отложить  на  год  выплаты  за  пользование  базой,  так  как 
"Соединенные Штаты не должны платить коррупционным и репрессивным правительствам".

В заявлении командования США говорится, что Пентагон заплатил $22,9 млн Узбекистану в этот понедельник, и 
что на перевод денег может уйти да 10 дней. 

17 ноября. Еще одна акция протеста происходит в Джалал-Абадской области. На этот раз в Аксы митингующие 
захватили здание районной администрации. В учреждение никого из сотрудников аппарата акимиата не впускают. Таким 
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способом члены общественно-политического движения "Кыргызстан" выразили поддержку президенту Курманбек Бакиеву. 
Захватчики  требуют  отставки  главы  Аксыйской  районной  администрации  Тажимамата  Туралиева  и  «восстановления 
порядка».

17  ноября.  МВД  располагает  информацией  о  готовящихся  массовых  беспорядках  в  Казахстане.  Об  этом на 
брифинге в Астане заявил министр внутренних дел РК Бауржан Мухамеджанов.

«Имеются сведения, что радикальными силами ведется подготовительная работа по созданию провокационных 
групп и их вооружению для организации массовых беспорядков», - заявил Б. Мухамеджанов. 

Кроме  того,  отметил  министр,  «в  последнее  время  наблюдается  выраженная  тенденция  у  представителей 
оппозиционных  сил  все  чаще  и  чаще  нагнетать  обстановку  в  стране,  придавая  политическую  окраску  тем  или  иным 
событиям,  давая  им  не  соответствующую  действительности  интерпретацию».  «Считаю,  что  подобная  позиция  -  это 
стремление  опорочить  правоохранительные  органы и  власть  в  целом,  попытка  дестабилизации  ситуации в  стране»,  - 
заявил глава МВД. 

Глава МВД заявил,  что  «любые попытки  дестабилизации общественно-политической ситуации в  стране  будут 
жестко пресекаться органами внутренних дел». «Ответственность за возможные столкновения и их последствия ляжет на 
организаторов незаконных акций», - подчеркнул он.

17 ноября. На основании собранных материалов следователи установили, что Заманбек Нуркадилов в последнее 
время вел уединенный образ жизни, а накануне и в день гибели находился в состоянии нервного напряжения. Об этом 
сообщили в пресс-службе ДВД Алма-Аты. 

«Согласно  показаниям родственников  погибшего,  накануне  ночью и  в  течение  дня он  находился  в  состоянии 
сильного  нервного  напряжения,  ссылаясь  на  отсутствие  аппетита,  не  обедал  и  не  ужинал.  Детализация  звонков, 
поступивших в те сутки на его контактный телефон, показала, что гражданин Нуркадилов избегал общения с кем-либо», - 
говорится в сообщении. 

Кроме того,  по данным следствия,  в последнее время З.  Нуркадилов всегда закрывался на ключ.  «В момент 
обнаружения тела входные двери дома были также заперты на замок, а личные ключи погибшего были обнаружены внутри 
дома», - сообщили в полиции. 

Следственное управление ДВД Алма-Аты в основном завершило работу по расшифровке записей видеокамер 
наружного наблюдения, установленных по периметру домовладения Нуркадилова. «Детально изучив видеозаписи системы 
наружного  наблюдения,  никаких  следов  проникновения  на  территорию  дома  сотрудники  полиции  не  обнаружили»,  - 
говорится в сообщении.

«В целях объективного расследования факта гибели гражданина Нуркадилова полиция продолжает опросы его 
близких, родственников и окружения. Для установления всех обстоятельств происшедшего, а также сбора необходимых для 
следствия сведений исследуются их образ жизни и взаимоотношения», - говорится в сообщении. 

Пока полиция не разглашает рассматриваемые ею версии гибели известного общественного деятеля.
17  ноября.  Эмомали  Рахмонов,  президент  Таджикистана  пообещал  ликвидировать  нищету  и  решить  другие 

социальные проблемы нации, если мировое сообщество изыщет необходимые для этого $13 миллиардов.
Рахмонов принял участие в проходящем в Тунисе саммите ООН с участием генерального секретаря организации. 

"В Таджикистане при поддержке ООН уже проведена оценка потребностей по достижению "Целей развития тысячелетия", 
согласно которой стране требуется порядка 13 миллиардов долларов США на предстоящие десять лет", - сказал Рахмонов.

"На  этой  основе  мы  сегодня  разрабатываем  национальную  стратегию  развития...и  детальную  стратегию 
сокращения бедности", - сказал президент.

"Цели развития тысячелетия",  объявленные ООН в 2000 году,  предусматривают  искоренение бедности в  189 
странах, включая Таджикистан, обеспечение их населения всеобщим начальным образованием, гендерным равенством и 
чистой питьевой водой

Более  двух  третей  семимиллионного  Таджикистана  живет  за  чертой  бедности,  а  около  миллиона  ежегодно 
выезжает за рубеж на сезонные работы в Россию и другие страны СНГ.

17  ноября.  В  Казахстане  цепной  реакции  на  прошедшие  в  соседних  странах  волнения  не  будет,  заявил 
председатель  Комитета  нацбезопасности  Нартай  Дутбаев  после  совещания  руководителей  служб  безопасности, 
правоохранительных органов и структур по охране госграниц государств – членов организации «Центрально-Азиатское 
сотрудничество» (ЦАС).

– Я с большой ответственностью заявляю, что наши граждане против таких переворотов. Это консолидированное 
мнение…  Не  исключаю,  что  отдельные  горячие  головы,  которые  сейчас  участвуют  в  предвыборных  гонках,  смогут 
спровоцировать некоторые моменты, направленные на дестабилизацию нашего общества.

Предупреждаю,  что  любые  попытки  дестабилизировать  политическую  ситуацию  в  Казахстане  будут  жестко 
пресечены правоохранительными органами в соответствии с законодательством. Мы их не допустим, – пообещал Нартай 
Дутбаев. 

По словам председателя КНБ, у силовиков уже имеется оперативная информация подобного характера. В момент 
проведения выборов комитет намерен, согласно своим функциям, обеспечивать нацбезопасность в стране в усиленном 
варианте.

Кроме  того,  на  заседании  главы  спецслужб  стран  —  участниц  ЦАС  одобрили  перечень  запрещенных 
террористических и религиозных экстремистских организаций и список лидеров и членов таких организаций. «Составляя 
перечень, мы исходили из реальных угроз каждому из государств ЦАС и подошли к нему достаточно пристрастно», — 
сказал Нартай Дутбаев. В перечень вошли свыше ста террористических и экстремистских организаций.

17 ноября.  Казахстанская оппозиция распространила заявление по поводу ранее прозвучавших высказываний 
главы КНБ республики.

"Насколько мы знаем никто из кандидатов и их штабов не делал публичных заявлений относительно намерений 
"дестабилизировать ситуацию". В таком случае, откуда у Вас сведения, что кто-то из них пытается "дестабилизировать 
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ситуацию"  в  стране?",  -  говорится  в  письме  руководителя  штаба  Толена  Тохтасынова,  адресованном  Дутбаеву  и 
опубликованном на официальном сайте Туякбая.

18 ноября.  Находящийся в Париже председатель правления НАК "Нефтегаз Украины" Алексей Ивченко заявил, 
что  Украина  выдвинула  претензии  Туркменистану  из-за  невыполнения  обязательств  по  поставкам  природного  газа, 
сообщает Интерфакс-Украина

"Например, вместо 125 млн. кубометров в сутки на вчерашний день они дали 112 млн. кубометров.
"Это их проблема с Узбекистаном. Здесь уже мы им претензии предъявляем… Мы сейчас их давим и говорим: 

друзья, вы же не выполняете обязательства", - сказал Ивченко.
Он также заявил, что у Туркменистана нет поводов предъявлять претензии Украине по вопросам оплаты за газ. "У 

Туркменистана к нам априори не может быть претензий, поскольку мы выполняем все договорные обязательства, которые 
мы подписали", - сказал глава "Нефтегаза Украины".

18 ноября.  ОАО "АК "Транснефть" отозвала свою подпись в договоре с казахстанской "Казмунайгаз" о том, что 
российская компания обеспечит технические возможности для прокачки 12 млн тонн нефти казахской компании в течение 
10  лет  в  направлении  Бутинге  (Литва).  Об  этом  сообщил  журналистам президент  "Транснефти"  Семен  Вайншток.  Он 
отметил, что "Транснефть" отозвала свою подпись в связи с тем, что "Казмунайгаз" не выполнил своих обязательств по 
подписанию с российским правительством протокола к межправительственному соглашению России и Казахстана" - сказал 
Вайншток. Он подчеркнул, что "Транснефть", подписывая соглашение с "Казмунайгазом", всего лишь гарантировала ему 
готовность  предоставить  технические возможности для прокачки этой нефти в  течение  указаного периода  по данному 
направлению, однако для введения в действие этого договора, были необходимы изменения в межправсоглашение РФ и 
Казахстана.

18 ноября. Для встречи жителями Джеты-Огузского района Киргизии, которые перекрыли дорогу в месторождение 
"Кумтор" и выдвинули ряд требований к канадской компании "КОК" выехала делегация во главе с губернатором Иссык-
Кульской области Эеснгулом Омуралиевым. В составе делегации также президент АО "Кыргызалтын" Алмазбек Жакыпов и 
глава "КОК" Эндрю Льюис.

Жители пяти сел указанного района 10 ноября перекрыли трассу Барскоон-Кумтор. Они потребовали выплаты 
компенсаций за экологический ущерб от аварии грузовика с цианидами, который провалился в реку Барскоон. Кроме того, 
по  словам  жителей,  компания  должна  выполнить  свое  обещание  и  принимать  на  работу  в  рудник  преимущественно 
местных  людей,  здесь  должен  быть  построен  диагностический  центр,  где  должны обследоваться  жители  зараженных 
местностей.  Помимо этого,  пикетчики требуют,  чтобы им был придан статус жителей,  пострадавших от  экологического 
бедствия.

Это уже вторая по счету акция протеста за этот год. В первый раз джетыогузцы перекрыли автотрассу к золотому 
месторождению в июле этого года. По этому поводу была создана правительственная комиссия, которая за это время 
исследовала эту проблему, однако, как считают местные жители, ее еще не решила.

Протестующие  не  исключают  захвата  "Кумтора"  в  случае  игнорирования  их  требований.  Перед  этим,  будет 
отключена подстанция в Тамге, откуда подается электричество в Кумтор.

Глава золотодобывающей компании в Кумторе Эндрю Люис ранее заявлял, что они готовы выплатить деньги в 
виде компенсации за ущерб сельхозпродукции в 1998-99 гг. жителям пострадавшей области.

18  ноября.  Нурсултан  Назарбаев  призывает  народных  депутатов  Украины  поддержать  усилия  в  рамках 
формирования Единого экономического пространства с Россией, Беларусью и Казахстаном. Об этом Назарбаев заявил, 
выступая в Верховной Раде в рамках своего визита в Украину.

По словам казахстанского лидера, минимальная степень интеграции в рамках ЕЭП - это создание зоны свободной 
торговли. Далее предполагается осуществлять регулирование экономики на основе объединения таможенных территорий, 
проводить  согласованную  налоговую,  денежную,  кредитно-валютную  политику.  "Это  -  экономический  союз  типа 
Европейского Союза", - заявил он.

Нурсултан  Назарбаев  высказал  предположение,  что  ЕЭП  "ни  в  коем  случае  не  направлено"  на  ограничение 
политического суверенитета государств-участников. "ЕЭП на подобии ЕС в полной мере отвечает современным реалиям 
мировой экономики", - отметил он, добавив, что такая интеграция только укрепит экономику наших стран. "Призываю вас 
поддержать  усилия  в  рамках  ЕЭП,  направленные  на  взаимовыгодное  экономическое  сотрудничество  наших  стран  и 
процветание наших народов", - заявил казахский президент.

Он  также  утверждает,  что  позиция  Украины  и  Казахстана  в  международных  организациях  по  большинству 
вопросов  совпадают.  По  его  словам,  Казахстан  подал  заявку  на  председательствование  в  ОБСЕ  в  2012  году.  "Мы 
благодарны Украине за поддержку в этом вопросе. Мы надеемся на вашу поддержку", - сказал президент.

18  ноября.  "Исследования,  проведенные  американской  стороной,  показали,  что  в  Кыргызстане  мы  даже 
превышаем природоохранные требования по сравнению с теми, что соблюдаются в Америке",- сообщила посол США в 
Киргизстане  Мари Йованович.  По  ее словам,  американская сторона  знает о  тех  жалобах,  которые поступают,  и  очень 
серьезно относится к каждой из них.

В связи с этим, по словам М.Йованович, США попросили правительство Киргизии предоставить свидетельства о 
нанесении какого-либо ущерба, которых до сих пор так, и не получено. "И, не в обиду будет сказано, но думаю, что мы 
никаких  свидетельств  не  получим и  вовсе,  потому что  научные исследования показали,  что  никакого  вреда  и  ущерба 
окружающей среде не наносится",- отметила М. Йованович.

Тем  не  менее,  в  настоящий  момент  пересматриваются  условия  нахождения  авиабазы  "Манас",  и  пункт  о 
соблюдении природоохранных требований как раз и является частью пересмотра и переговоров. "Поэтому мы бы хотели, 
чтобы  правительство  Кыргызской  Республики  предоставило  доказательства  того,  что  был  нанесен  вред  людям  или 
окружающей среде",- заявила американский посол.

Касаясь  возможных  компенсаций  за  экологический  урон,  М.Йованович  заявила:  "Нам  никому  и  никогда  не 
приходилось платить компенсаций, так как мы соблюдаем международные стандарты, о которых я говорила ранее. Мне 
кажется, что многие люди ошибочно полагают, что при сбросе бензин просто проливается на землю, но я еще и еще раз 
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повторяюсь,  что  топливо,  сбрасываемое  на  определенной  высоте  и  на  большой  скорости  самолета,  распадается  и 
рассеивается, не нанося никакого вреда".

Между тем, ряд НПО и НКО считают, что сбросы авиатоплива наносят урон экологии, и требуют мониторинга 
последствий таких случаев и выплаты компенсаций крестьянам, чьи поля пострадали от попадания ГСМ.

18 ноября.  Министерство  иностранных дел Туркменистана  распространило  сообщение  для средств  массовой 
информации, в котором говорится следующее:

"В  последнее  время  в  СМИ  ряда  государств  появились  сообщения  о  покупке  российским "Газпромом"  всего 
производимого объема туркменского природного газа.

Такая информация абсолютно не соответствует действительности.
Как известно, туркмено-российское Соглашение о сотрудничестве в газовой отрасли, подписанное в 2003 году 

сроком на 25 лет, не является окончательным и не вступило в силу полностью, так как содержит лишь основные принципы 
без определения цены на туркменский природный газ.

Для  его  реализации  необходима  разработка  и  подписание  дополнительных  двусторонних  документов,  четко 
фиксирующих  количественные  показатели  и  в  первую  очередь  закупочную  цену  на  туркменский  природный  газ",  - 
подчеркивается в сообщении МИД Туркмении. 

20 ноября. Туркмения повысит цену на природный газ для всех импортеров до $60 за 1.000 кубометров, начиная с 
2006 года, говорится в заявлении МИДа. 

Основные потребители туркменского газа - Россия и Украина, а также покупающий в незначительных количествах 
Иран.

В октябре Ашхабад объявил, что с 2006 года повысит цену на продаваемое России в лице Газпрома топливо до 
$50 за 1.000 кубометров с действующих $44 на период до 2007 года. Туркмения подчеркнула, что дальнейшие поставки газа 
в рамках заключенного в 2003 году 25-летнего соглашения хочет осуществлять по цене $60 за 1.000 кубометров.

"В связи со значительным повышением мировых цен на нефтегазовое и другое оборудование, используемое для 
добычи газа, Туркменистан с 2006 года устанавливает цену на природный газ, поставляемый из Туркменистана в размере 
$60  за  1.000  кубометров  для  всех  его  покупателей",  -  сообщил  МИД  со  ссылкой  на  президента  страны Сапармурада 
Ниязова.

"В этой связи Туркменистан предлагает начать переговоры всем потребителям об объемах закупок туркменского 
природного газа для подписания соответствующих контрактов", - говорится в заявлении.

20 ноября.  Как  сообщает  «Немецкая волна»  в  ряде  областей  Туркменистана  в  последние  две  недели остро 
ощущается нехватка хлеба.

В  Марыйском,  Лебапском  и  Ташаузском  велаятах  хлеб  появляется  в  магазинах  лишь  на  короткое  время  и 
раскупается  мгновенно,  несмотря на  то,  что  качество  продаваемого  хлеба  -  низкое.  Как  сообщает  корреспондент,  эти 
"вбрасывания" хлеба в торговые точки не решают проблемы обеспечения населения – большая его часть остаются без 
хлеба. Можно наблюдать явление, которое имело место в 1995-1997 годах – жители из районов устремляются за хлебом в 
столицу.  Как  объяснил  корреспонденту  "НВ"  возникновение  хлебного  дефицита  ответственный  сотрудник  ассоциации 
заготовителей зерна "Туркменгаллаонумлери": "Ниязов говорит, что у нас производится более 2 млн. тонн пшеницы. Но это 
совершенно не правильно. Пшеницы более чем 500-600 тыс. тон никогда в жизни здесь не собиралось. В Туркменистане 
нет хранилищ на такое количество пшеницы. От главных поставщиков зерна - Ирана, Украины, Казахстана в силу, видимо, 
политических  и  экономических  причин  и разногласий  с  руководством Туркменистана  поставки  пшеницы прерваны,  и  в 
результате  на  сегодняшний  день  в  хранилищах  зерна  нет.  В  1996  году,  когда  возникла  угроза  голода,  нас  выручал 
тогдашний президент Ирана Рафсанджани. Он тогда отправил нам муку и зерно, а Ниязов за это назвал его братом. А кто 
теперь станет следующим братом, пока не ясно".

21 ноября.  В ближайшие годы Казахстан войдет  в  число  пятидесяти наиболее развитых стран мира,  заявил 
Нурсултан Назарбаев. "Мы ставим перед собой амбициозную цель - войти в число пятидесяти наиболее развитых стран 
мира, эта задача - нам по плечу", сказал президент Казахстана в понедельник на заседании правительства в Астане. 

По его словам, реализация в течение предыдущих двух лет стратегии индустриально-инновационного развития 
позволила трудоустроить 325 тысяч человек. 

"Это важнейший социальный итог", - подчеркнул Назарбаев. 
По его данным, рост зарплаты за прошедшие два года составил 26%, среднедушевой доход населения вырос на 

33%, создано новых 395 предприятий и 18 тысяч рабочих мест в обрабатывающем секторе промышленности, почти в два 
раза снизилась безработица. 

"Объем  инвестиций  в  обрабатывающую  промышленность  за  два  года  составил  340  миллиардов  тенге  ($2,6 
миллиардов)", - указал президент. 

21  ноября.  В Узбекистане  прошла  торжественная  церемония  в  связи  с  завершением  пребывания  воинского 
контингента ВВС США на авиабазе "Ханабад", сообщили в пресс-службе министерства обороны Узбекистана. Последние 90 
военнослужащих США покинули узбекскую землю. С узбекской стороны в церемонии участвовал генерал-майор Алишер 
Сабиров, с американской - полковник Мак Ковер. Церемония закрытия была начата со спуска государственных флагов 
Узбекистана и США.

"Полковник Мак Ковер вручил генерал-майору Сабирову благодарственную грамоту и государственный флаг США, 
сложенный  в  треугольник  и  помещенный в  специальную рамку.  Кроме того,  отдельным военнослужащим Узбекистана 
вручены именные грамоты", - добавили в пресс-службе Минобороны.

Как сообщили в посольстве США, последний самолет покинул авиабазу в 15:40 по ташкентскому времени.
Американская авиабаза "Ханабад" в Узбекистане была создана в 2001 г. для поддержки операции войск США в 

Афганистане. Летом 2005 г. узбекский сенат принял обращение к руководству страны с просьбой о выводе американской 
базы в Ханабаде.

Парламентарии мотивировали это тем, что "взлеты и посадки тяжелых самолетов ВВС США оказывают серьезное 
негативное воздействие на окружающую среду, экологию и здоровье населения Кашкадарьинской области".
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21 ноября.  Очередной контракт на поставку подъемных агрегатов для капитального ремонта газовых скважин 
заключили  Госконцерн  "Туркменгаз"  и  Китайская  нефтяная  корпорация  по  технике  и  разработке  (КНИСК).  Как 
зафиксировано в подписанном президентом Туркменистана постановлении, стоимость 10 агрегатов и запасных частей к 
ним составляет более 14,5 млн. долл. США.

На сегодняшний день более половины инвестиционных проектов, реализуемых в Туркмении с участием китайских 
компаний, приходится на нефтегазовую отрасль. На закупку китайского нефтегазового оборудования - подъемных агрегатов 
и буровых установок были использованы два льготных кредита правительства КНР (по 100 млн. юаней), выделенные в 
1998 и 2000 годах.  В 2003 году правительство Китая предоставило туркменской стороне еще один льготный кредит и 
безвозмездный грант. Эти средства направлены на поставку оборудования и запасных деталей сервисной службе газовой 
отрасли Туркменистана.

По данным Министерства нефтегазовой промышленности и минеральных ресурсов Туркменистана, за последние 
пять лет объем услуг китайских нефтегазовых компаний и поставок их оборудования составил 293 млн. долл. США. Так, по 
заявкам туркменских нефтяников и газовиков из КНР было поставлено 15 буровых установок и 26 подъемных агрегатов, 
которые используются, в основном, в капитальном ремонте скважин.

Кроме поставок оборудования, Китайская нефтяная корпорация с 1997 года активно участвует в восстановлении 
скважин на туркменских нефтепромыслах.

За пять лет китайские специалисты отремонтировали около 300 скважин, которые уже дали более 2 млн. тонн 
нефти. 

21  ноября.  Генпрокурор  Киргизии  Камбаралы  Конгантиев  на  заседании  Совета  безопасности  предупредил 
президента  Курманбека  Бакиева  и  Кабинет  министров  об  опасности  потери  рычагов  госуправления  в  результате 
повсеместных  акций  протеста  на  фоне  активизации  криминала  и  "сращивания  его  с  террористами  и  религиозными 
экстремистами".

После гражданских волнений в марте, которые привели к смене власти в стране и бегству бывшего президента 
Аскара Акаева, сопровождаясь грабежами и насилием, в стране зарегистрировано еще более 2.000 несанкционированных 
акций неповиновения властям, заявил генпрокурор.

"Безнаказанность организаторов, попустительство и невмешательство со стороны правоохранительных органов 
порождает еще более наглые и агрессивные действия нарушителей правопорядка и может стать нескончаемой чередой, 
которая приведет к полной анархии и потере рычагов государственного управления", - заявил Конгантиев, чья кандидатура 
на пост генпрокурора была предложена Бакиевым.

"Особую опасность представляют акции гражданского неповиновения, носящие ярко выраженный политический 
характер, участники которых требуют отставки законно избранного президента страны", - заявил Конгантиев.

Бакиев обещал жестко наказывать организаторов беспорядков, однако выступления продолжаются.
По  его  мнению,  волнения  в  Аксыйском  районе,  связанные  с  отставкой  бывшего  генпрокурора  Азимбека 

Бекназарова могут привести " к рецидиву организации новых маршей на столицу и массовых беспорядков".
По данным генпрокурора, криминальные авторитеты "держат под прессом депутатов" (парламента), а некоторые 

государственные руководители связаны с ним. Он не назвал имен.
Генпрокурор  отметил,  что  "криминогенная  ситуация  в  стране  приближается  к  критическому  уровню", 

организованная преступность сращивается с террористами и религиозными экстремистами.
Генпрокурор потребовал от руководства страны "немедленных и адекватных" мер по стабилизации политической 

обстановки, предложив президенту издать соответствующий указ.
Бакиев публично не комментировал это предложение.
21  ноября.  Третий  комитет  Генеральной  Ассамблеи  ООН,  где  рассматриваются  социальные  вопросы, 

минимальным большинством голосов одобрил резолюцию о положении в области прав человека в Туркменистане. В ходе 
острого обсуждения первоначальный критический тон резолюции удалось заметно смягчить.

Так, в текст было включено положение о том, что Туркменистан добился определенного прогресса в решении 
вопросов  прав  человека  и  продемонстрировал  готовность  сотрудничать  с  международным  сообществом.  Резолюция 
приветствует  решения  правительства  отменить  выездные  визы  и  предоставить  гражданство  или  постоянный  вид  на 
жительство более чем 16 тысячам таджикских беженцев.

Вместе с тем, в ней выражается глубокая обеспокоенность по поводу продолжающихся серьезных нарушений 
прав человека в Туркменистане, и,  в частности, курса, основанного на подавлении любой оппозиционной политической 
деятельности. В документе говорится о произвольных задержаниях в стране, заключении под стражу и слежке за лицами, 
которые пытаются осуществить свои права на свободу выражения мнений. Авторы резолюции отмечают плохие условия 
содержания заключенных в тюрьмах в Туркменистане и сообщают о поступающих сведениях о применении пыток в стране.

Из  12  стран  СНГ  резолюцию  поддержала  одна  Молдова.  Все  остальные  либо  воздержались,  как  РФ,  либо 
голосовали против, как Беларусь, либо, как Украина, предпочли вообще не участвовать в голосовании.

Всего за резолюцию проголосовало 70 членов ООН. 38 высказались против. 58 стран воздержались. 
21 ноября. Европейский банк реконструкции и развития опровергает слухи о сворачивании своей деятельности в 

Узбекистане.
Стратегия Европейского банка реконструкции и развития по поддержке частных проектов компаний, не связанных 

с властями в Узбекистане, остается неизменной. Об этом заявила "Немецкой волне" представитель ЕБРР, комментируя 
появившиеся 20 ноября в СМИ сообщения о том, что в банке якобы идут дебаты о необходимости полного прекращения 
деятельности в Узбекистане из-за ухудшения политической ситуации в этой стране.

Представитель  Европейского  банка  реконструкции  и  развития  Ванора  Беннетт  сказала,  что  информация  о 
возможном уходе организации из Узбекистана не соответствует действительности: "Думаю, что эта история появилась из-за 
недоразумения.  Мне  кажется,  что  репортер  агентства  "Рейтер"  разговаривал  на  эту  тему  с  менеджером  ЕБРР  по 
маркетингу, а не со специалистом по Узбекистану. На самом деле ситуация касательно деятельности банка в Узбекистане 
остается такой же, как была, наша позиция не претерпела изменений. В июле этого года мы приняли двухлетнюю стратегию 
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наших отношений с Узбекистаном. В ней подчеркивается важность поддержки частного сектора в Узбекистане и диалога по 
вопросам политики. Эта стратегия остается в силе, и мы не планируем ее менять", - заявила Беннетт.

22 ноября.  "Отдавая дань уважения двум самым крупным конфессиям в  нашей стране,  предлагаю объявить 
праздничными выходными днями первые дни мусульманского праздника Курбан-айт и христианского Рождества Христова". 
Об  этом  на  ХI  сессии  Ассамблеи  народов  Казахстана  сказал  Глава  государства  Нурсултан  Назарбаев.  "Прошу 
Правительство проработать этот вопрос", – подчеркнул он.

22 ноября. В Душанбе состоялась официальная церемония отбытия вертолетного полка Погрануправления ФСБ 
РФ.  По  завершении  торжественных  мероприятий  группа  вертолетов,  совершив  прощальный  облет  над  Душанбе  с 
развевающимися флагами России и Таджикистана, взяла курс на Новосибирск.

По словам командира вертолетного полка полковника Игоря Тищенко, в самое ближайшее время вверенная ему 
часть  пройдет  переформирование  и  приступит  к  охране  российско-казахстанской  границы.  Между  тем,  согласно 
достигнутым межгосударственным договоренностям из состава авиаполка в ведение таджикских пограничников передается 
2 вертолета МИ-8МТ.

Планируется также установить в Душанбе базирование авиаотряда ФСБ РФ в составе нескольких единиц летной 
техники.  Предполагается,  что  российские  летчики  будут  нести  службу  вахтовым  методом,  обеспечивая  оперативно-
служебную деятельность российских советников и таджикских пограничников, доставку грузов на памирское направление, 
срочную эвакуацию для оказания медицинской помощи военнослужащим.

Кроме этого, военный городок 23-го авиаполка также передается установленным порядком в ведение Комитета по 
охране госграницы при правительстве РТ. 

22  ноября.  Российский  энергетический  холдинг  РАО  "ЕЭС  России"  принял  решение  о  смене  руководства 
"Сангтудинской ГЭС-1". Об этом сообщил посол России в Таджикистане Рамазан Абдулатипов по итогам рабочей встречи с 
президентом РТ Эмомали Рахмоновым. По его словам, это произошло из-за определенного отставания от графика работы, 
что  "может  помешать  реализации  данного  проекта  во  время".  Российский  дипломат  также  отметил,  что  со  стороны 
правительства России, которое выделило из бюджета необходимую для строительства ГЭС сумму, никаких проблем нет. 
РАО "ЕЭС России", в свою очередь, обещало принять конкретные меры, чтобы преодолеть эти отставания", - сказал он.

Сангтудинская ГЭС-1 (проектная мощность 670 МВт) расположена на реке Вахш в 200 километрах к югу от г. 
Душанбе. Строительство станции началось в конце 1980-х годов, было выполнено 20% необходимых работ, которые в 
начале 90-х годов были приостановлены из-за отсутствия финансирования. Переговоры о достройке Сангтудинских ГЭС-1 и 
ГЭС-2 между Россией и Таджикистаном начались в 2003 года.

В  июне  2004  г.  этот  вопрос  обсуждался  на  встрече  Президента  России  Владимира  Путина  с  Президентом 
Таджикистана Эмомали Рахмоновым. В сентябре 2004 г. к переговорам о достройке ГЭС присоединился Иран.В январе 
2005 года в Душанбе российская, таджикская и иранская стороны подписали Протокол о достройке Сангтудинских ГЭС-1 и 
ГЭС-2. В соответствии с Протоколом, Сангтудинская ГЭС-1 в полном объеме будет достроена российской и таджикской 
сторонами. В свою очередь, иранская сторона в полном объеме достроит Сангтудинскую ГЭС-2 совместно с таджикской 
стороной.  Для строительства станции в феврале с.г.  было создано ОАО "Сангтудинская ГЭС-1",  в котором российскую 
сторону представляет ЗАО "ИНТЕР РАО ЕЭС", а таджикскую – Министерство энергетики Таджикистана. 75% акций ОАО 
"Сангтудинская ГЭС-1" принадлежат ЗАО "ИНТЕР РАО ЕЭС", 25% находятся в собственности Республики Таджикистан. В 
дальнейшем  уставный  капитал  предприятия  будет  увеличиваться  за  счет  объектов  незавершенного  строительства, 
стоимость  которых  предстоит  оценить,  а  также  финансовых  средств  российской  стороны.  Инвестиционная  программа 
Общества РАО "ЕЭС России" на 2005 г.  предусматривает выделение 400 млн. рублей на строительство Сангтудинской 
ГЭС-1,  инвестиционная  программа  ОАО "ФСК  ЕЭС"  на  2005  г.  –  1  млрд.  рублей.  Таджикская  сторона  вносит  в  ОАО 
"Сангтудинская  ГЭС-1"  уже  построенные объекты  комплекса  ГЭС.  Финансовым вкладом таджикской  стороны является 
также конвертированный долг Таджикистана перед Россией в размере $50 млн. РАО "ЕЭС России" намерено завершить 
строительство Сангтудинской ГЭС-1 в течение 4 лет. Ввод Сангтудинской ГЭС-1 в промышленную эксплуатацию позволит 
обеспечить электроэнергией внутренний рынок Таджикистана, включая крупнейшие промышленные объекты, а также даст 
возможность ее экспорта в Россию, республики бывшего СССР, Иран, Афганистан и Пакистан. 

22 ноября.  Великобритания приостановила выдачу виз в Ташкенте по соображениям безопасности, сообщили в 
пресс-службе  организации  UKVisas,  которая  является  правительственным  органом  МВД  и  МИД  Великобритании, 
отвечающим за выдачу виз.

"По  причинам,  связанным  с  обеспечением  безопасности,  визовая  служба  в  посольстве  Великобритании  в 
Ташкенте приостановила свою работу на неопределенный срок", - сказали в пресс-службе.

В  настоящее  время  жителям  Узбекистана  и  проживающим  на  территории  этой  страны  гражданам  других 
государств рекомендовано обращаться в британские посольства в Москве и Алма-Ате.

22 ноября.  Если Украина и Россия откажутся покупать туркменский газ по новой цене, то трудностей не будет, 
считает президент Туркмении Сапармурат Ниязов. Выступая на заседании кабинета министров, где обсуждался бюджет 
будущего года, Ниязов объявил о повышении с 1 января 2006 г цены экспортируемого газа с 44 до 60 долл. за 1 тыс. куб. м.

«Покупать по 44 долл. и продавать другим странам по 180 долл., 250 долл., это значит ущемлять нас.
Мы тоже должны теперь уметь получать свою долю, - аргументировал президент позицию Туркмении. - Если не 

будут брать, то мы сможем потерпеть 1-5 лет. Будем продавать Ирану, увеличим производство сжиженного газа, будем 
больше перерабатывать нефть и газ. Трудностей не будет", - заявил Ниязов.

Не  исключая  возможности  злоупотреблений  на  границе,  где  отпускается  газ,  президент  потребовал  "усилить 
контроль  за  местами  выхода  газа  за  пределы Туркменистана.  Там будут  находиться  по  2  человека  из  национальной 
безопасности, посменно". "Надо теперь избегать прошлых ошибок", - отметил Ниязов, завершая обсуждение темы экспорта 
газа на заседании кабинета министров, передает ИТАР-ТАСС.

В  истории  туркмено-российских  отношений,  сообщили  в  министерстве  нефтегазовой  промышленности  и 
минеральных ресурсов, уже был эпизод с закрытием вентиля на газоэкспортном трубопроводе "Средняя Азия -  Центр" 
(САЦ),  по  которому  газ  поставлялся  тогда  в  Россию и страны СНГ.  С марта  1997  г  по  декабрь  1999  г  Туркмения не 
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экспортировала газ по трубопроводу САЦ, так как покупатели не согласились с поднятием тогда Ашхабадом цены с 40 до 42 
долл. за 1 тыс. куб. м. 

22 ноября. Между правительствами Киргизии и США было подписано соглашение о выделении гранта в 186 тыс. 
долларов. Эти американские деньги Бишкек должен потратить на то, чтобы в дальнейшем не зависеть энергетически от 
соседнего Узбекистана.

Названная  сумма  –  первая  и  незначительная  часть  запланированной  американской  помощи.  Она  пойдет  на 
подготовку  технико-экономического  обоснования  постройки  подстанций  в  районе  южного  областного  центра  Киргизии 
Джалал-Абада  и  создания  единой  электрической  системы  республики.  Американцы  также  изучают  возможность 
строительства на юге Киргизии новых гидроэлектростанций. А в дальнейшем США намерены безвозмездно помочь Бишкеку 
их построить.  Сколько на все это понадобится денег,  неизвестно,  так  как  идут  обсчеты объемов работ.  Но киргизские 
экономисты утверждают, что речь идет о нескольких десятках миллионов долларов.

В киргизском правительстве говорят, что после реализации этих проектов страна не будет больше зависеть от 
поставок энергии из соседних Узбекистана и Таджикистана. Посол США в Бишкеке Мари-Луиз Йованович прямо заявила, 
что сейчас американцы изучают целесообразность поставок энергии в Киргизию в обход Узбекистана.

22 ноября. Выступая в Третьем комитете Генеральной Ассамблеи, Постоянный представитель Туркменистана при 
ООН  Аксолтан  Атаева  заявила,  что  представленная  резолюция  о  ситуации  с  правами  человека  в  ее  стране  не 
соответствует  действительности.  Она  подчеркнула,  что  этот  документ  несправедлив,  необъективен  и  неконструктивен. 
"Тональность резолюции, оценки и выводы, содержащиеся в ней, не коррелируют с реальностью в нашей стране.

"Аргументы, которыми апеллируют соавторы резолюции, голословны и необъективны. Досадный разрыв между 
реальными,  конкретными делами,  сделанными нашей страной и выводами,  сделанными в  резолюции,  вызывают нашу 
озабоченность  и  глубокое  разочарование",  -  заявила  Аксолтан  Атаева.  Она  назвала  такой  подход  недопустимым  и 
отметила, что он не является конструктивным ответом на готовность Туркменистана к сотрудничеству.

Постпред отметила, что Туркменистан сделал очень "серьезные подвижки" в области прав человека и вправе 
ожидать понимания, поддержки и сотрудничества. Она выразила несогласие с представленной резолюцией и заявила, что 
она представляет собой способ давления на ее страну.

23 ноября. "В ближайшее время Туркменистан выйдет со своим газом в Китай", - заявил президент Туркменистана 
Сапармурат  Ниязов  во  время  встречи  с  руководителями  железных  дорог  стран  СНГ  и  Балтии,  которые  проводят  в 
туркменской столице 42-ое совещание совета по железнодорожному транспорту.

По сообщению ИТАР-ТАСС, туркменский президент рассказывал гостям об экономическом и социальном развитии 
страны,  в  том числе  о  политике  в  экспорте газа.  "Потенциальные возможности  Туркменистана  в  обеспечении запасов 
природного  газа,  готовых  к  эксплуатации,  22  трлн  кубометров.  Это  огромные  запасы,  -  сказал  Сапармурат  Ниязов.  - 
Поэтому, мы, видимо, в ближайшее время и в Китай выйдем со своим газом".

"В  начале  года  мы  поедем  туда  делегацией  и  уже  окончательно  подпишем  соглашение  о  разработке 
месторождений правобережья реки Амударьи. Там ближе к Китаю, оттуда будем поставлять в Китай 30 млрд кубометров 
газа, через Узбекистан, Казахстан, и - в Шанхай. Перспективы хорошие", - заявил президент Туркменистана.

23 ноября. Туркмения, требующая, чтобы Россия покупала ее газ по более высоким ценам, в среду заявила, что 
Москва обязана вернуть Ашхабаду долг в $108 миллионов, образовавшийся в начале 1990-х.

Туркменский  президент  Сапармурад  Ниязов  сказал  на  встрече  с  участниками  заседания  Совета 
железнодорожного транспорта стран СHГ и Балтии в Ашхабаде, что не намерен списывать долг, который возник в 1992-
1993  годах,  когда  туркменские  валютные  активы  на  счетах  Внешэкономбанка  РФ  были  заморожены  после  введения 
Ашхабадом национальной валюты - маната.

«Столько мы договаривались с Ельциным, и с Владимир Владимировичем!.. В последнее время просят: давайте 
по нулям. Как же по нулям? Это же наши деньги", - сказал Ниязов, показанный в репортаже по ТВ. "Россия вот нам должна 
$108 миллионов...Не дает еще с 1993 года", - добавил он.

Недавно Туркмения,  крупнейший в Центральной Азии газодобытчик,  предупредила импортеров, среди которых 
основные Россия и Украина, что повысит с 2006 года стоимость 1.000 кубометров до $60 c $44 и намекнула, что в случае 
отказа - отключит газ. Ашхабад уже прибегал к этому способу давления на партнеров в конце прошлого года.

Киев и Москва в ответ заявили, что для подобных требований нет юридических оснований, так как цена поставок 
оговорена ранее подписанными договорами.

Официальная информация о совокупных взаимных долгах Москвы и Ашхабада пока недоступна.
В  начале  2004  года  Ниязов  на  встрече  с  губернатором  Санкт-Петербурга  Валентиной  Матвиенко  предложил 

вернуть замороженный на счетах во Внешэкономбанке долг постройкой нового здания для Русского театра в Ашхабаде. 
Однако эта инициатива не получила поддержки.

23 ноября. Узбекистан запретил сухопутный и воздушный транзит воинских частей НАТО через свою территорию, 
начиная с 1 января будущего года. Это решение, принятое вслед за завершившимся выводом американских военных с 
базы  Карши-Ханабад,  подразумевает  серьезное  препятствие  для  международных  сил  по  содействию  безопасности  в 
Афганистане  (ISAF).  Представители  союзного  командования  заявили,  что  заняты  изучением  возможных  последствий 
узбекского запрета для операций в Афганистане, а также поиском возможных альтернатив. 

23 ноября.  Узбекская сторона по вопросам разминирования таджикско-узбекской границы не идет на контакт с 
властями Таджикистана.

"Никакой  информации  с  узбекской  стороны не  поступало,  -  заявил  директор  Таджикского  центра  по  минным 
вопросам Джонмахмад Раджабов. - Мы неоднократно делали запрос в Узбекистан по этому вопросу, но они не выходят на 
связь". Информацию о том, что Узбекистан ликвидирует минные заграждения в пограничной зоне, распространило РИА 
Новости со ссылкой на министерство обороны страны.

Сообщается,  что  минные  заграждения  ликвидированы  на  участках  Узунского  (Сурхандарьинская  область), 
Сохского и Шахимарданского (Ферганская область) районов. Глава Таджикского центра по минным вопросам отметил, что 
"мы поверим заявлениям Узбекистана лишь в том случае, если мы увидим это своими собственными глазами либо при 
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разминировании будет присутствовать третья сторона, то есть представители каких-либо международных организаций". 
Между тем,  по  словам Дж.  Раджабова,  на  территории Таджикистана  из-за ухудшения  погоды завершились  работы по 
разминированию  практически  на  всех  участках  таджикско-узбекской  границе.  "Работы  ведутся  лишь  на  территории 
таджикско-афганской границы в местечке Дашти Язгулем в Ванчском районе, - сообщил он. - За последний месяц в этом 
районе  было  обнаружено  и  уничтожено  529  противопехотных  мин,  всего  с  начала  сезона  в  Дашти  Язгулом  было 
обнаружено и уничтожено 878 противопехотных мин и одна противотанковая мина".

24 ноября. Германии продолжают использовать территорию Узбекистана для поддержки операций в Афганистане, 
сообщили в посольстве ФРГ в Ташкенте. "Аэропорт узбекского города Термеза используется немецкими ВВС в обычном 
режиме", - заявили в посольстве.

При этом в дипмиссии опровергли сообщения о том, что Германия получила от узбекских властей извещение о 
запрете  использовать  свое  воздушное  пространство.  "Эту  информацию  можно  отнести  к  разряду  слухов",  -  сказал 
представитель посольства.

В  свою очередь,  источник  в  МИД Узбекистана  также  подтвердил информацию о том,  что  в  рамках  действий 
антитеррористической коалиции на юге Узбекистана аэропорт города Термеза (на границе с Афганистаном) продолжает 
использоваться немецкими военными.

"Никаких предупреждений по этому поводу немецкой стороне не передавалось. Подобные ноты были направлены 
в посольства Испании, Бельгии, Нидерландов и Швеции", - сказал источник.

Ранее,  23  ноября  была  распространена  информация  со  ссылкой  на  высокопоставленный  источник  в  штаб-
квартире  альянса  о  том,  что  Узбекистан  запретил  странам  НАТО  использовать  свое  воздушное  пространство,  и,  в 
частности, в индивидуальном порядке известил Германию, Испанию и Бельгию.

25  ноября.  Лидер  казахстанской  оппозиции,  экс-губернатор  Павлодарской  области  Галымжан  Жакиянов  в 
интервью Би-би-си заявил, что решение вопроса о его досрочном освобождении из заключения искусственно затягивается.

По словам Жакиянова, для обычных заключенных, подлежащих условно-досрочному освобождению, этот вопрос 
решается в течение нескольких дней. Он утверждает, что в его случае, любые действия по продвижению данного решения 
оттягиваются по времени, насколько это позволяет закон. 

"Я так понимаю, власти делают всё, чтобы продержать меня как минимум до проведения президентских выборов 4 
декабря, - говорит Жакиянов, - Боязнь того, что я могу включиться в выборный процесс, заставляет их даже в нормальном 
трудовом отпуске мне отказывать". 

25 ноября.  Президент Киргизии Курманбек Бакиев подписал Указ "О Службе финансовой полиции Кыргызской 
Республики".  Согласно  Указу  на  базе  Управления  финансовой  полиции  при  Правительстве  Кыргызской  Республики 
образовывается Служба финансовой полиции Кыргызской Республики.

Указом  установлено  что,  Служба  финансовой  полиции  Кыргызской  Республики  является  государственным 
правоохранительным  органом  в  системе  исполнительной  власти,  основной  задачей  которого  является  обеспечение 
экономической безопасности государства, выявление, раскрытие и расследование экономических, налоговых преступлений.

27  ноября. Правительственная  делегация  Таджикистана  проводит  в  Ташкенте  переговоры  о  ценах  на 
поставляемую электроэнергию.

От исхода переговоров, сообщил высокопоставленный источник в таджикском министерстве энергетики, зависит, 
"быть Таджикистану при свете или при лучине".

Собственной энергии республике хватает на 3,5-4 месяца в году, остальное количество закупается в Узбекистане, 
отметил представитель Минэнергетики. Однако поставщики заявили о двукратном повышении цен на энергию с нового 
года. "Это неприемлемые условия для Таджикистана, и находящаяся в настоящее время в Ташкенте правительственная 
комиссия пытается разрешить ситуацию",- подчеркнул источник.

В Таджикистане начиная с октября уже введен жесткий лимит потребления электроэнергии, ограниченный 4-6 
часами в сутки в связи с резким уменьшением выработки энергии на собственной Нурекской ГЭС из-за снижения уровня 
воды в водохранилище на три-четыре метра. В отдельных регионах электричество подается два-три часа в сутки, веерное 
отключение в ночное время началось и в Душанбе.

27 ноября. В Бишкеке состоялся учредительный съезд Союза Демократических Сил (СДС).
На политическую арену постреволюционной Киргизии вступили политики с громкими именами, занимавшие все это 

время  скорее  выжидательную позицию,  не  став  обладателями  высоких  постов.  Эти  люди открыто  критиковали новую 
власть за нерешительность и непоследовательность в проведении радикальных изменений. Лидером 65-й по счету партии 
в стране стал депутат национального парламента, бывший сотрудник спецслужб, бизнесмен Кубатбек Байболов.

В качестве гостей и наблюдателей были приглашены представители партий "Ар-Намыс",  "Ата-Мекен", Социал-
демократической  партии,  и  партии  "Моя  страна".  Вот  как  определил  позицию  нового  политического  союза  его  лидер 
Кубатбек Байболов:

-  Нельзя сказать,  что мы в оппозиции к действующему режиму.  Мы – партия,  надеющаяся,  что позитивное у 
сегодняшней власти все же будет преобладать. Но и закрывать глаза на существующие недостатки мы не будем. Мы – 
партия  нового  типа,  конструктивно  критикующая  власть.  Мы  против  досрочных  парламентских  выборов,  так  как  они 
предполагают роспуск парламента, прекращение работы избранных органов власти, что может вызвать дестабилизацию в 
стране.  Мы  –  за  парламентскую  форму  правления,  но  все  выборы  должны  быть  проведены  в  срок,  в  2010  году.  И 
парламент, и президент должны доработать свои законные сроки согласно действующей Конституции.

По словам К.Байболова, в республике наблюдается имитация борьбы с коррупцией, криминал влияет на принятие 
политических решений власти. Именно по этой причине, считает Байболов, нынешнее руководство избавилось от истинных 
лидеров революции в лице Азимбека Бекназарова и Розы Отунбаевой.

28 ноября. За неделю до выборов президента Казахстана за Нурсултана Назарбаева готовы проголосовать почти 
80% граждан. Об этом свидетельствуют результаты поступившего в РИА Новости социологического опроса, проведенного 
на минувшей неделе в республике Центром коммуникативных технологий "Репутация".
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

По данным исследования, за действующего президента Казахстана готовы проголосовать 78,9% респондентов, за 
Жармахана Туякбая - 5,5%, а за Алихана Байменова - 4,2% опрошенных. Еще два кандидата - Ерасыл Абылкасымов и Мэлс 
Елеусизов - наберут 0,4% и 0,3% соответственно. 9,3% опрошенных еще не определились, за кого они будут голосовать на 
выборах главы государства.

Твердую готовность принять участие в голосовании выразили 68,2%; скорее всего, пойдут - 22,9%, а тех,  кто, 
скорее, не пойдет на выборы - 4,4% опрошенных. Тех же, кто твердо решил не принимать участия в выборах, всего 3,2%. В 
региональном отношении самую высокую готовность к явке показывают Восточно-Казахстанская область, Карагандинская 
область и Астана.

Среди  тех,  кто  не  пойдет  на  выборы  или,  скорее  всего,  не  пойдет,  больше  половины  в  качестве  причины 
указывают  том,  что  "результаты  выборов  известны  заранее,  и  от  их  голоса  ничего  не  зависит";  12,5% респондентов 
безразлично, кто будет избран, а 8,5% заявили, что на нынешних выборах "не видят достойных кандидатов".

Отвечая на вопрос, какова будет ваша реакция, если вы посчитаете, что выборы были несправедливыми или 
сфальсифицированными, большинство респондентов заявили, что выберут пассивный протест - 66,5%; разочаруются во 
власти окончательно и больше не пойдут на выборы 18,6%.

Присоединиться  к  активным  акциям  протеста  готовы  2,6%  опрошенных,  еще  0,9%  намерены  обратиться  в 
международные организации, а 0,5% примкнет к оппозиции. 

Всего были опрошены 1604 человека в 37 городских и сельских населенных пунктах республики во всех областях 
Казахстана. 

28 ноября.  Центральная избирательная комиссия (ЦИК) Казахстана намерена опубликовать предварительные 
итоги выборов президента республики в течение 24 часов с момента их окончания.

"Мы  взяли  на  себя  сложное  обязательство:  с  учетом  огромной  территории  нашего  государства,  огромных 
расстояний  между  населенными  пунктами  и  их  отдаленности  в  течение  24  часов  получить  и  опубликовать" 
предварительные  итоги  выборов,  заявил  председатель  ЦИК  Оналсын  Жумабеков  на  встрече  с  послом  США  Джоном 
Ордвеем в понедельник в Астане. 

"В том числе мы дополнительно взяли на себя обязательства опубликовать на нашем сайте данные по участкам", 
- отметил он. 

"Мы призываем наши избирательные участки работать оперативно и не затягивать процесс подсчета голосов", - 
подчеркнул О.Жумабеков. 

Между тем ЦИК намерен не  задерживать  оглашение  официальных  итогов  выборов.  "По  закону  официальная 
публикация возможна в течение 10 дней - до 14 декабря. В этом промежутке мы будем максимально ускорять", - сказал 
О.Жумабеков. 

Голосование на избирательных участках начнется в 07:00 4 декабря и завершится в 20:00 местного времени.
28 ноября. В 2006 году в Казахстане возможен переход к президентско-парламентской форме правления. Такое 

мнение,  в  ходе  круглого  стола  «Алматы  в  эпицентре  избирательного  марафона:  оценки,  прогнозы,  перспективы», 
прошедшего  в  Алма-Ате,  высказал  президент  Казахстанского  института  социально-экономической  информации  и 
прогнозирования, политолог Сабит Жусупов.

«Я думаю,  что  так  или  иначе  в  2006  году  будет  осуществлен  переход к  президентско-парламентской  форме 
правления», - сказал Жусупов. 

Политолог считает, что следующий год, «однозначно, станет годом принятия серьезных политических решений». 
По  его  мнению,  «самым  главным  фактором,  ставшим  отличительной  чертой  нынешних  выборов»  и  способствующим 
политическим  переменам  в  стране  является  «рост  протестного  потенциала  среди  казахского  населения  в  целом  и 
сельского, в частности». 

«Судьба  четверти  населения  нашей  страны  сейчас,  как  бы,  находится  в  подвешенном  состоянии»,  -  сказал 
политолог. По его данным, «сейчас в стране 44% сельчан… предполагается, что останется порядка 20%». 

«Все меры по решению вопроса сельчан, в рамках программы «Ауыл» никак не были решены. Мы и Кыргызстан 
являемся  странами,  где  наблюдается  массовый  приток  сельского  населения  в  города,  хотя  во  многих  странах  СНГ 
наоборот.  А в ряде стран есть меры запретительного характера,  например,  в Узбекистане», -  пояснил С. Жусупов. «Я 
думаю, что президент в будущем обязательно учтет эти новые тенденции», - добавил он. 

29 ноября. МВД Казахстана сделало вывод, что известный казахстанский политик, бывший госчиновник Заманбек 
Нуркадилов, который был найден мертвым у себя дома в ноябре, покончил жизнь самоубийством.

Об этом сообщил агентству "Интерфакс" осведомленный источник в правоохранительных органах страны.
"Следствие  с  учетом  полученных  результатов  многочисленных  экспертиз  пришло  к  выводу,  что  Нуркадилов 

покончил жизнь самоубийством", - сказал источник, отметив при этом, что основной причиной самоубийства Нуркадилова 
следствие определило "семейно-бытовые дрязги и конфликты, ссоры с женой Макпал Жунусовой".

Как  ранее  заявляло  руководство  МВД  Казахстана,  под  чьим  контролем  находилось  расследование  гибели 
Нуркадилова, "морально-психологический климат в доме был крайне напряженным, на протяжении длительного времени 
возникали конфликты на семейно-бытовой почве". 

По данным предварительного расследования, Нуркадилов накануне гибели находился в подавленном состоянии, 
а во время осмотра места происшествия были найдены пустые упаковки от препаратов "Имован" и "Семнол",  которые 
являются сильными снотворными.

Следствие  пришло к  выводу,  отметил источник,  что  Нуркадилов  сначала  два  раза  подряд выстрелил себе  в 
область груди, но, "поняв, что промахнулся", выстрелил в голову.

При этом в МВД ссылаются на прецеденты - по словам источника, "подобные случаи самоубийства были".
На ожидаемой в Астане пресс-конференции предполагается выступление экспертов, которые подробно расскажут 

о том, как было совершено самоубийство.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Все пули прошли навылет и были найдены. В частности две пули застряли в кресле, а одна, отскочившая после 
выстрела от стены, была обнаружена на полу. Кроме того, с места происшествия была изъята подушечка, в которой были 
обнаружены сквозные пулевые отверстия. 

Гибель Нуркадилова вызвала широкий резонанс в обществе, различные слухи и домыслы.

Борьба за влияние в Центральной Азии будет обостряться
20.11.2005. ИА "Росбалт"

Беседовала Яна Амелина
Президенты РФ и Узбекистана Владимир Путин и Ислам Каримов 14 ноября подписали Договор о союзнических 

отношениях между двумя государствами. Как заявил российский лидер, документ "выводит наши страны на принципиально 
новое качество и максимально близкую степень взаимодействия". Российско-узбекское сближение, происходящее на фоне 
усиления  геополитического  соперничества  в  регионе,  комментирует  "Росбалту"  заведующий  отделом  Средней  Азии  и 
Казахстана Института стран СНГ Андрей Грозин.

-  В  чем  состоит  особое  значение  нового  российско-узбекского  договора?  Не  переоценивает  ли  его 
российская пресса?

- Значительная часть российской прессы как раз отзывается о договоре не слишком хорошо, предрекая, что вскоре 
российским военным придется участвовать в боевых действиях на территории Узбекистана. Но это примитивный взгляд. 
Основное  содержание  договора  касается  не  геополитической  и  не  геостратегической,  а  экономической  проблематики. 
Последние  3-4  года  российская  внешняя  политика  пыталась  перестроиться  на  сопровождение  российского  бизнеса  в 
реализации проектов  на  постсоветском пространстве.  В принципе,  это  верно.  Нет  сомнений,  что  от  прежней  внешней 
политики давно следовало отойти. И хотя к этому курсу также есть масса вопросов, он более позитивен.

Конечно, в переходе от стратегии партнерства России и Узбекистана к союзническим отношениям огромную роль 
сыграли геополитические соображения. Мы уже давно наблюдаем в Центральной Азии противостояние России и Запада, 
консолидированного вокруг США. В течение последних трех лет между ними ведется борьба за преимущественное влияние 
в Узбекистане. Заключение договора - безусловная победа РФ в этом раунде. Россия не без успеха пытается выровнять 
счет,  который  сложился  ранее.  Если  Грузия  и  Украина  стали  однозначно  проамериканскими,  то  Узбекистан  пережил 
обратную трансформацию. Договоренности США и Узбекистана о стратегическом партнерстве от 2002 года фактически 
дезавуированы.

- Связано ли это только с жесткой позицией, занятой Вашингтоном по поводу андижанских событий?
- Ислам Каримов - очень сильный игрок, болезненно реагирующий на все попытки оказать на него давление. Этот 

субъективный момент необходимо учитывать и не перегибать палку в отношениях с Ташкентом. Возможно, резкий поворот 
Узбекистана  в  сторону  России  стал  ответом  узбекского  лидера  на  давление  со  стороны  США.  Попытки  Вашингтона 
"нагнуть"  Каримова  вызвали  серьезное  сопротивление  с  его  стороны.  Кроме  того,  есть  информация,  что  поддержка 
андижанского мятежа осуществлялась американскими и британскими спецслужбами. И если допустить, что Ислам Каримов 
располагал  информацией  об  участии  в  этом заговоре  некоторых западных спецслужб и  потому отреагировал так,  как 
отреагировал, это многое объясняет в столь резком развороте в сторону Москвы. Комментируя заключение российско-
узбекского  договора,  Каримов  предложил  "определенным  сторонам делать  выводы,  исходя  из  других  реалий".  По  его 
словам, "замахнувшись на нас, они замахиваются на Россию". Впрочем, узбекский президент отдельно подчеркнул, что ни о 
каких уступках даже части суверенитета страны в связи с подписанием договора не может быть и речи.

- Это причины, а каковы следствия?
- США, по сути, своими руками вытолкнули Узбекистан в зону российского влияния, что повлечет за собой, помимо 

прочего, еще и материальные потери, чего американцы очень не любят. Узбекистан, в силу своего веса в регионе, просто 
не мыслится Госдепом в качестве постоянного партнера России. Но в последние месяцы американцам пришлось резко 
перестраивать  свою  политику  в  Центральной  Азии  с  кнута  на  пряник.  А  многие  сотрудники  Госдепа,  Пентагона, 
американских спецслужб привыкли работать по-старому и не любят менять методику.  Здесь и проявились разногласия 
между  различными  структурами,  отвечающими  за  политику  на  постсоветском  пространстве.  Их  руководство  стало 
задаваться вопросами: что первичнее - военное присутствие в регионе или демократические ценности?

В результате подход США к региону серьезно разбалансировался. Американцы теперь проигрывают не только 
России,  но и Китаю.  Кстати,  расширение китайского влияния воспринимается ими особенно болезненно, так как,  по их 
оценкам,  это единственная мировая держава, способная в будущем поставить под сомнение американскую гегемонию. 
Выбирая между Россией и Китаем, Вашингтон отдает предпочтение России как менее опасному и более предсказуемому 
партнеру. Действия Китая стратегически не просчитываются на сколь-нибудь длительный промежуток времени. И если бы 
Москва не заключила договор с Узбекистаном,  это сделал бы Пекин,  где менее всего обращают  внимание на мнение 
международного сообщества.

-  Насколько  вероятно,  что  Запад  продолжит  подрывную  деятельность  против  режима  Каримова, 
используя исламских фундаменталистов?

-  После подавления мятежа в  Андижане проблема фундаментализма не стала менее значимой.  Запад может 
организовать для Ислама Каримова несколько таких "андижанов". Имея опыт обращения с оружием и налаженные связи с 
Афганистаном, это вопрос технологий. Но после заключения договора с Россией стало ясно, что повторение событий 1999 
года - попытки прорыва группы боевиков Исламского движения Узбекистана со стороны Баткена - уже невозможно. В этом 
случае Узбекистан может попросить об оказании Россией помощи, в том числе военной авиацией, что поможет быстро 
решить  проблему.  США  понимают  всю  ограниченность  возможностей  легитимного  давления  на  режим  Каримова  и 
постараются раскачать ситуацию иными средствами, используя методы из арсенала спецслужб.

- В чем заключается экономическая составляющая российско-узбекского договора?
-  Ташкент видит суть документа во взаимовыгодном партнерстве Узбекистана и России. Теперь вопрос в том, 

насколько Россия сможет выдержать эту линию. Такое прочтение договора указывает не на то, что на месте американской 
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базы в  Ханабаде  появится  российская,  а  на  предстоящий  допуск  российских  компаний  к  участию в  приближающихся 
изменениях в экономической политике Узбекистана.

Экономика страны требует серьезного реформирования. Ряд шагов, предпринимаемых Исламом Каримовым, в 
частности, либерализация отношения государственных структур к малому и среднему бизнесу, способен снять социальное 
напряжение, копящееся в узбекском обществе. У высшего чиновничества есть понимание того, что что-то надо менять. 
Режим вынужден трансформироваться, чтобы обеспечить нормальную передачу власти преемнику Каримова.

- Бытует мнение, что им станет дочь президента, Гульнара...
- Я склонен считать, что преемник не будет связан с Исламом Каримовым кровным родством. Каримов - реалист, и 

прекрасно  понимает,  что  реализовать  сценарий  передачи  власти  в  Узбекистане  женщине  в  обозримом  будущем 
невозможно. Против нее тут же будет создана мощная фронда.

Ее не примут ни противостоящие элиты,  ни ближайшее окружение самого Каримова. Гульнара объективно не 
сможет осуществлять нужный курс, удерживать систему в равновесии.

- Кто же тогда заменит нынешнего президента?
- Скорее всего, преемник Каримова будет найден по опыту Владимира Путина, и не из тех людей, что сейчас на 

слуху.  Впрочем,  эту  процедуру  постараются  оттянуть  на  как  можно  более  далекий  срок.  И  хотя претенденты на  роль 
преемника появляются довольно регулярно, президент Узбекистана не торопится принимать серьезные кадровые решения. 
Его  преемник  будет  не  вполне  самостоятельной  и  не  имеющей  достаточных  ресурсов  фигурой,  чтобы  отказаться  от 
патронажа со стороны Каримова. Вероятно, им станет кто-то из силовиков второго уровня.

Выборы  президента  Узбекистана  состоятся  в  2007  году.  Оставшиеся  два  года  будут  потрачены  на  поиск  и 
"опробование" преемника. Однако если за это время подходящая кандидатура не будет найдена, Каримов может принять 
решение пойти на третий срок или поступить как Нурсултан Назарбаев, объявивший все свое предыдущее пребывание у 
власти первым сроком и баллотирующийся сейчас на второй. После того, как Запад объявил Каримову информационную 
войну, его мнение на сей счет не будет иметь никакого значения. Тем более, что о вступлении Узбекистана в ЕС и НАТО 
речь  не  заходила  даже  во  времена  гораздо  лучших  отношений  с  Западом.  Так  что  вопрос  преемника  не  является 
проблемой первостепенной важности.

- Вернемся к российско-узбекскому договору. Какие выгоды сулит он российскому государству, бизнесу?
- В ближайшем будущем Узбекистану придется отказаться от системы государственного капитализма, в частности, 

"сбросив" с государственных плеч обслуживание затратных горно-металлургического и энергетического комплексов. Если 
"Газпром" получит контроль над газотранспортной системой Узбекистана, "Лукойл" - доступ к разведке и добыче нефти на 
имеющихся там месторождениях, "Русал" реализует свои проекты, а также расширится российская экспансия на узбекский 
рынок в пищевой сфере и легкой промышленности, то можно будет говорить, что российская сторона получила от договора 
то, на что рассчитывала.

То же самое можно будет сказать, если будет принято решение о дальнейшей судьбе военной инфраструктуры в 
Ханабаде.  Не  думаю,  что  туда  следует  форсированно  переводить  части  российских  ВВС.  Более  эффективно  - 
развертывание центра мониторинга ситуации в Центральной Азии. Узбекистан остается ключевой республикой региона. 
Закреплением в этом чувствительном пространстве рядом с Ферганской долиной можно сохранить российское влияние, в 
частности, на военное присутствие в Таджикистане, и постоянно держать руку на пульсе ситуации - поскольку тот,  кто 
контролирует  Ферганскую  долину,  контролирует  и  весь  регион.  В  результате  работы  такого  мониторингового  центра 
российские специалисты будут иметь более точный взгляд на происходящие в Центральной Азии процессы.

К сожалению, работники российских посольств и консульств в подавляющем большинстве озабочены не защитой 
российских национальных интересов, а иными вопросами...

- Можно ли привести конкретные примеры?
-  Самый  яркий  -  российское  посольство  в  Туркмении.  Посол  РФ г-н  Молочков  проявил  себя  в  деле  защиты 

национальных интересов России далеко не с лучшей стороны. У значительной части туркменской оппозиции, проживающей 
вне  страны  и  ориентированной  на  Запад,  сложилось  стойкое  убеждение,  что  Молочков  имел  финансовую 
заинтересованность  в  ряде  экономических  проектов  в  Туркмении  и  был  склонен  ориентироваться  скорее  на  мнение 
Туркменбаши, чем российского МИДа. Российский посол совершенно не вникал в проблемы русского населения Туркмении. 
Еще пару лет назад на парламентских слушаниях многие мидовцы были весьма удивлены, услышав, что у русских в этом 
государстве есть проблемы. Если исключить возможность притворства, получается, что они просто не были осведомлены о 
фактах нарушения прав русскоязычных жителей Туркмении.

- Что можно сказать о ближайших политических перспективах другого российского партнера в регионе - 
Таджикистана?

-  Многие  факты  свидетельствуют  о  том,  что  значительная  часть  правящей  элиты  устала  от  действующего 
президента Эмомали Рахмонова. Учитывая, насколько хорошо отработаны механизмы "цветных революций", не исключена 
возможность организации ее в Таджикистане. После проведенной президентом "зачистки" таджикского политического поля, 
в окружении Рахмонова нет серьезных фигур, способных бросить ему вызов. Оппозиция, находящаяся вне Таджикистана, 
не  обладает  серьезным  влиянием  внутри  страны.  На  президентских  выборах,  предстоящих  в  будущем  году,  будут 
выдвинуты как минимум несколько кандидатов "от США" - светски ориентированных и придерживающихся демократических 
взглядов, кандидат "от Ирана" и, скорее всего, кандидат "от Узбекистана".

-  Менее  чем через  месяц президентские  выборы пройдут  в  Казахстане.  Не  случится ли  там  "цветной 
революции"?

-  После  неудачи  с  Узбекистаном  главным  стратегическим  партнером  США  в  регионе  провозглашен  именно 
Казахстан. Эти государства, обладающие самым значительным человеческим и промышленным потенциалом, постоянно 
ведут борьбу за региональное лидерство. Американцы пытаются играть на противоречиях между Ташкентом и Астаной, и 
эта игра будет только развиваться. Казахстанские выборы, скорее всего, будут признаны Западом демократическими, и до 
"цветной революции" там дело не дойдет - если, конечно, не случится что-то уж очень необычное, вроде неожиданного 
самоубийства двумя выстрелами единого кандидата от оппозиции.
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Американцам  нужно  от  Астаны  продолжение  их  энергетических  проектов  и  понижение  китайского  влияния  в 
регионе. Американцы будут обещать Казахстану то же самое, что ранее обещали Узбекистану, может быть, чуть менее в 
экономическом  плане,  с  упором  главным  образом  на  политическую  поддержку  различных  инициатив  Астаны.  И  если 
Нурсултан Назарбаев будет подыгрывать США, не исключаю, что Вашингтон поддержит Казахстан и в желании возглавить 
ОБСЕ. Астана получит определенный карт-бланш, в том числе и на выбор преемника, максимально удовлетворяющего 
пожеланиям Назарбаева.

-  К  чему  же  тогда  в  российской  прессе  появляются  рассуждения  о  возможности  создания  союзного 
государства России и Казахстана?

- А я не думаю, что Казахстан включится в американскую игру. Астана не сделает однозначного выбора. Став 
полностью  проамериканским,  Казахстан  испортит  отношения  не  только  с  Россией,  но  и  с  Китаем,  которые  имеют 
серьезнейшие рычаги воздействия на ситуацию в этой стране. Поэтому Казахстан продолжит политику лавирования между 
основными центрами силы, извлекая из этого все возможные дивиденды. Астана продолжит участие в интеграционных 
процессах,  идущих на постсоветском пространстве,  и  не станет трогать американский бизнес.  Но борьба за влияние в 
Центральной Азии будет постоянно обостряться,  и рано или поздно,  но Астане придется сделать решительный выбор 
между Москвой и Вашингтоном.

Большие планы
Континент (Казахстан). 16 - 29 ноября 2005

Мурат Лаумулин (Алма-Ата)
"Большая Центральная Азия" (БЦА) - новый мега-проект США?
Прошло  уже  более  двух  лет,  как  Вашингтон  презентовал  мировому  сообществу  проект  по  созданию  так 

называемого "Большого Ближнего Востока". Несмотря на то, что этот план по коренному переустройству огромного региона 
давно буксует,  в  США разрабатывают проекты по реорганизации других регионов.  Речь идет ни  много  ни мало как  о 
создании  так  называемой  "Большой  Центральной  Азии"  (БЦА).  Данный  проект  уже  давно  и  активно  обсуждается  в 
американском стратегическом истеблишменте; более того, к дискуссии подключились и российские коллеги. В этой связи 
представляется целесообразным, чтобы об этом проекте узнала и казахстанская общественность

Судя по тому, что говорила госсекретарь Кондолиза Райс, и главное – о чем она не сказала в открытую во время 
своей поездки по региону, Белый дом уже всерьез рассматривает возможность по созданию "Большой Центральной Азии" 
(Greater Central Asia). В чем суть нового проекта, точное название которого "Партнерство по развитию и сотрудничеству 
Большой Центральной Азии"?

Большие надежды
Этот план вышел из недр Института по изучению Центральной Азии и Кавказа (Университет им Дж. Гопкинса в 

Вашингтоне) еще в марте этого года. Возможно, что он так и остался бы всего лишь проектом на бумаге, но в последнем 
номере журнала "Foreign Affairs", издаваемом влиятельнейшим Советом по внешней политике, была опубликована статья 
главного идеолога этого проекта и директора института ЦАиК проф. Фредерика Старра. С учетом данной публикации в 
журнале,  близком  к  Белому  дому,  это  означает,  что  идея  принята  и  уже  почти  взята  на  вооружение  правящей 
администрацией.

Суть  данного  плана  состоит  в  том,  чтобы связать  в  единое  военно-стратегическое  и  геополитическое  целое 
Центральную Азию  и  Афганистан,  а  затем связать  БЦА  с  так  называемым  "Большим Ближним  Востоком",  который  в 
будущем должен (по-видимому) контролироваться Западом. Другой целью данного проекта является обособление этого 
расширенного региона и его вывод из-под (монопольного) влияния других великих держав – России и Китая. Одна из задач 
данного проекта диктуется необходимостью вывести Афганистан из-под дестабилизирующего влияния таких соседей, как 
Пакистан и Иран, и привязать эту страну к более стабильному и прозападно ориентированному, как это представляется 
авторам, региону Центральной Азии. Авторы проекта считают (непонятно, насколько искренне), что в случае его реализации 
появится возможность укрепить стабильность и добиться модернизации. Но при этом они пугают, что в противном случае в 
регионе воцарится хаос.

Как  нетрудно  заметить,  проект  "Большой  Центральной  Азии"  представляет  собой  дополнение  и  продолжение 
другого геополитического проекта – "Большого Ближнего Востока" (ББВ), и подчинен он в принципе тем же стратегическим 
целям  –  диверсификации  стратегических  интересов  и  "стабилизации  пространства",  что  должно  подразумевать 
доминирующее влияние США. В проекте указывается на основное противоречие в оценке места региона в геостратегии 
Вашингтона:  если  для  Госдепа  все  пять  государств  Центральной  Азии  принадлежат  одной  группе  вместе  с  Россией 
(Центральная Евразия), то для Центркома минобороны США наш регион входит в Юго-Западную Азию наряду с Ближним и 
Средним Востоком.

В то же время согласно этому плану Вашингтон должен создавать видимость "геополитического плюрализма" 
(старый эвфемизм З. Бжезинского),  то есть поддерживать иллюзию у Москвы и Пекина их значимости в регионе путем 
придания  им  статуса  (наряду  с  Западом  и  после  него)  гарантов  и  доноров  процесса  модернизации.  Однако  для 
американских  стратегов  более  приемлем  статус  России  и  Китая  в  качестве  "благожелательных  наблюдателей",  что 
подразумевает вывод этих держав из активной геополитической игры. С той же целью предполагается приглашение в этом 
качестве таких государств, как Индия и Турция, как "неофициальных гарантов".

В экономической части проект БЦА предполагает уделить особое внимание таким направлениям, как скорейшее 
подключение стран региона к мировым финансово-экономическим структурам, в которых велико влияние Запада; развитие 
в  регионе  торгово-транспортных  коммуникаций  и  превращение  БЦА  в  важный  узел  международной  транспортировки 
товаров  и  сырья,  но  при  контролирующей  роли  США;  содействие  аграрному  сектору  в  экономиках  стран  региона  как 
приоритетному перед промышленным развитием; использование аграрной политики для борьбы с наркотиками.

При этом авторы проекта допускают пассажи в духе того, что единственным источником существования и формой 
экономики в регионе является сельское хозяйство (?). Они уделяют внимание и сфере образования. Недовольство авторов 
плана вызывает тот факт, что в странах Центральной Азии все еще существует широкий слой преподавателей, получивших 
советское образование. Для изменения этой важной для формирования мировоззрения будущих поколений парадигмы в 
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проекте предлагается направить большие средства на их переподготовку и реформирование учебных программ. Непонятно 
только,  как  авторы  представляют  внедрение  идентичных  для  светских  республик  Центральной  Азии  и  исламского 
Афганистана учебных программ.

Проект  предполагает  также  осуществление  ряда  организационно-технических  и  дипломатических  мер  по 
реализации американской стратегии. Они касаются усиления роли Пентагона и Государственного департамента для более 
эффективного присутствия США в регионе. Как считают авторы проекта, необходимо также усиление роли НАТО как одного 
из основных инструментов американской стратегии. Не исключается формирование специального Совета по партнерству и 
сотрудничеству  в  рамках  БЦА,  в  рамках  которого  сами  США  могли  бы  на  постоянной  основе  координировать  и 
воздействовать на всю региональную политику. В дальнейшем предлагается сделать визиты госсекретаря или министра 
обороны США в страны региона регулярными (ежегодными). Судя по последней активности представителей американской 
администрации, этот тезис проекта уже взят к реализации.

Большие иллюзии
Но  не  все  так  просто.  На  пути  реализации  этого  проекта,  как  считают  американские  аналитики,  возникают 

серьезные препятствия. Само собой, к ним относится резкое изменение внешнеполитического курса Узбекистана. Но и 
кроме  Ташкента  США  сталкиваются  с  другими  препятствиями  и  задачами,  которые  им  следует  решить  максимально 
эффективно.  Для  достижения  своей  цели  Вашингтону  предстоит  убедить  Россию  и  Китай,  что  они  вместе  с  США 
действительно  имеют  общие  интересы  в  регионе.  Далее,  необходимо  еще  заставить  государства  региона  провести 
экономические  и  социальные  программы  в  предлагаемом  американской  стороной  формате.  Из  этой  задачи  вытекает 
другая: внушить руководству стран Центральной Азии, что все предполагаемые меры, особенно в сфере безопасности, 
отвечают не только интересам США, но и не затрагивают интересов соседних держав. И, наконец, самое сложное – это 
убедить Москву и Пекин в том, что проект БЦА не направлен против их позиций в регионе, а как бы является вкладом в 
укрепление региональной стабильности.

Судя по острой реакции представителей российского Центра стратегических и политических исследований на этот 
проект, сделать это будет чрезвычайно сложно. С формальной точки зрения проект БЦА должен вызывать (и вызывает) 
аналогии  с  другим проектом –  "Большого  Ближнего  Востока",  который Вашингтон презентовал в  2003  году  и  который 
преследовал цели "модернизации пространства от Индии до Турции".

На практике проект БЦА может иметь в виду другие, более конкретные геополитические последствия. В случае 
реализации  проекта  Соединенным  Штатам  удастся  оторвать  Центральную  Азию  от  евразийского  пространства, 
естественной частью которого она является; и таким образом изолировать государства региона от России и СНГ в целом, а 
также построить кордон между регионом и Китаем. Слияние Центральной Азии в один сосуд с архаичным Афганистаном 
может изменить европейский вектор в развитии Центральной Азии и Казахстана, то есть прервать процесс модернизации, 
который худо-бедно идет с перерывами уже много десятилетий.

Кроме  того,  это  процесс  способен  подтолкнуть  Центральную  Азию  к  исламскому  миру  (Среднему  Востоку), 
который США надеются контролировать после реализации обоих проектов – ББВ и БЦА. Помимо всех этих негативных 
последствий для нашего региона данный план помогает с  тактической точки зрения решить проблемы восстановления 
Афганистана за счет экономической интеграции с более развитой и обладающей энергетическими ресурсами Центральной 
Азией. Его авторы с опаской говорят о роли Исламабада, учитывая место последнего в системе воинствующего исламизма, 
но не исключено, что Вашингтон согласится удовлетворить геополитические аппетиты своего союзника Исламабада за счет 
пространства  и  ресурсов  БЦА.  И  наконец,  США  смогут  в  ходе  реализации  проекта  попутно  осуществить  ряд 
коммуникационных проектов от Кавказа до Памира, имеющих антироссийское и антикитайское содержание.

Неовестфальский проект
Не  случайно,  что  данный  проект  появился  именно  в  наше  время.  В  последние  годы  традиционная  система 

международных отношений переживает кризис, который связывается в первую очередь с эрозией Вестфальской системы 
(примат суверенитета национальных государств), о чем нам не раз приходилось писать. Все более становится очевидным, 
что  действующие  на  мировой  сцене  государства  далеко  не  равны  по  своим  политическим,  экономическим  и 
геополитическим возможностям. Первыми такой ситуацией воспользовались США, явочным порядком присвоив себе роль 
"мегадержавы".

В  этих  условиях  американская и  –  шире  –  западная  политологическая и  юридическая мысль  ищут  выход из 
идеологического тупика, пытаясь найти правовое обоснование происходящим изменениям. Высказывается идея, что статус 
суверенного  государства  не  может  быть  вечным  и  неоспоримым.  На  международной  арене,  с  одной  стороны, 
сформировалась группа государств, которые имеют право быть и считать себя полностью суверенными. А с другой – ряд 
государств  могут  утратить  это  право  (в  случае  агрессии,  политики  геноцида,  распространения  ОМУ,  наркоторговли, 
гражданских войн и т. д.).

Таким образом,  полностью суверенные государства (их еще называют "неовестфальскими"),  признающие друг 
друга  равноправными  членами  цивилизованного  сообщества  и  заслуживающие  равного  доверия,  могут  и  должны 
сотрудничать в  области  сдерживания и  управления "нецивилизованными"  государствами и регионами.  Одной  из  форм 
такого управления может быть создание на карте мира сложных политических и экономических систем и подсистем или 
подключение тех или иных стран к уже существующим системам. Кстати, расширение Евросоюза за счет недостаточно 
развитых государств Восточной Европы следует подобной логике. Сюда же можно отнести такие (несостоявшиеся) проекты, 
как ГУУАМ и "Балто-Черноморско-Каспийское содружество демократий".

К "антивестфальским" государствам относятся почти все страны Африки, частично – Азии и Латинской Америки, а 
также многие новые независимые государства, возникшие в начале 1990-х годов. Проект БЦА из этой категории: речь идет 
по  сути  о  навязывании  региону  внешнего  управления,  некоей  мягкой  формы  протектората  (с  благими  намерениями, 
разумеется).

В  принципе,  все  эти  идеи  не  новы.  В  той  или  иной  мере  подобные  аргументы  озвучивались,  когда  было 
необходимо  оправдать  нападение  на  Югославию,  вторжения  в  Афганистан  и  Ирак,  и  используются  сейчас  в  связи  с 
иранской атомной программой. Несложно заметить, что и в отношении Большой Центральной Азии как раз проявляется 
такой "неовестфальский" подход. Вопрос состоит в том, признает ли "неовестфальское сообщество" (читай, Запад) своими 
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равноправными членами такие державы, как Россию и Китай, к которым оно имеет претензии с точки зрения собственных 
представлений о доверии и цивилизованности.

В  противном  случае,  а  так  скорее  всего  и  происходит,  эти  державы  могут  быть  исключены  из  числа 
"неовестфальских"  и  отодвинуты  от  вмешательства  в  дела  Центральной  Азии.  Правда,  невольно  возникает  вопрос, 
согласятся ли Москва и Пекин с подобным обращением в отношении себя. Но авторов проекта БЦА он пока не волнует.

Бесплатный сыр
Можно  с  уверенностью  утверждать,  что  проект  БЦА  активно  обсуждался  американским  стратегическим 

сообществом в последние месяцы. Вопрос состоит в том, в какой мере и в какой части он был принят к использованию в 
реальной политике Вашингтона. С мартовских событий в Киргизии и майских в Узбекистане, и особенно после июльского 
саммита  ШОС  наш  регион  находится  в  центре  внимания  ведущих  американских  изданий.  Обилие  публикаций  о 
Центральной Азии в таких изданиях, как "Вашингтон пост", "Лос-Анджелес таймс", "Балтимор сан",  "Нью-Йорк таймс",  и 
других вызывает удивление по сравнению с предыдущими годами. Такое внимание к нашему региону вполне может быть 
связано с более широкой дискуссией по БЦА.

С точки зрения практической политики и дипломатии, интересы США в регионе официально были в последний раз 
сформулированы помощником госсекретаря по делам Европы и Евразии Д. Фридом на заседании подкомитета по делам 
Ближнего Востока и Центральной Азии конгресса США 27 октября. Фрид заявил, что стратегия США в Центральной Азии 
предусматривает  баланс  регионального  сотрудничества  в  области  безопасности,  энергетики  и  экономики  и  свободы 
посредством  реформ.  Были  также  даны  характеристики  всем  странам  региона.  Казахстан  является  "потенциальным 
лидером в регионе".  Кыргызстан и Таджикистан представляют собой "молодых реформаторов".  Туркменистан "остается 
автократическим  государством,  но  США  тем  не  менее  проводят  политику  диалога  с  правительством  и  скромного 
сотрудничества там, где существуют несомненные выгоды для наших интересов". В Узбекистане "США будут продолжать 
публично и конфиденциально выражать свою озабоченность".

Более точным выглядело сделанное примерно в эти же дни в Американской торговой палате заявление другого 
помощника госсекретаря Э. Уэйна (по делам экономики и бизнеса),  который сообщил, что по мере того,  как экономика 
Казахстана  продолжает  развиваться,  она  будет  становиться  локомотивом  роста  в  Центральной  Азии.  В  отношении 
недавнего  визита  самого  госсекретаря  К.  Райс  американские  аналитики  пишут,  что  этим  визитом  США  хотели  четко 
обозначить свои интересы в этом регионе, показать их правящим элитам стран, которые посетила Райс, и вызвать Москву 
на  такие  же  действия  –  чтобы  она  сформулировала  свои  интересы,  согласовала  их  с  правящими  элитами 
центральноазиатских  стран и открыто  и недвусмысленно скоординировала бы свои  интересы с американскими в  этом 
регионе.

Примерно в том же духе, кто помнит, высказывался Г. Киссинджер во время своего посещения Астаны в середине 
октября. Американский политик заявил, что Казахстан находится на перекрестке крупнейших цивилизаций и играет важную 
роль, как в регионе, так и в мире в целом. Но нам следует не уподобляться персонажу с сыром из известной басни, внимая 
такому необычному потоку комплиментов, а трезво взглянуть на ситуацию. Очевидно, что отношение к Казахстану меняется 
на глазах, причем вроде бы в лучшую сторону. Но не стоят ли за этим далеко идущая стратегия и более сложные планы? И 
как соотносится нынешняя политика Вашингтона с проектом БЦА?

"Повивальная бабка"
Главным изъяном данного проекта является посылка, что все страны региона (включая Афганистан) представляют 

собой страны в равной степени аграрные, изолированные и не имеющие развитого промышленного производства. Это 
утверждение, по словам профессора МГИМО и ведущего специалиста Института востоковедения РАН Ирины Звягельской, 
выглядит, по меньшей мере, абсурдно.

Нельзя исключать того, что политический заказ этого проекта вышел именно из кругов, близких к республиканской 
администрации,  так  как  в  докладе открыто  выражаются опасения,  что ряд  влиятельных членов  конгресса  (демократы) 
настаивают  на  сокращении  помощи  Афганистану.  И  как  следствие  авторы  проекта  опасаются,  что  "многие  лидеры 
Центральной Азии начинают вести двойную игру", сделав вывод, что внимание США вскоре будет переключено на другие 
объекты. Поэтому с практической точки зрения в документе Соединенным Штатам предлагается прибегнуть "к разумному 
лидерству и не нести особых расходов". С геополитической точки зрения Америка должна "выступить в роли повивальной 
бабки при возрождении целого региона мирового значения".

Это означает, что в краткосрочной перспективе данный план по созданию БЦА выглядит достаточно авантюрным, 
настолько сложным является осуществление в настоящих условиях и с учетом тех трудностей, с которыми сталкивается 
Вашингтон в других регионах.  Однако совершенно нельзя исключать того,  что в среднесрочной перспективе нынешняя 
администрация (или ее преемница) возьмет данный проект на вооружение, поскольку в нем заложены главные приоритеты 
американских интересов, цели внешней политики США и механизмы их достижения.

В  сегодняшней  проекции  проект  БЦА  является  лишь  прикрытием  для  реализации  другой  геополитической 
стратегии –  "доктрины Буша–Рамсфельда".  Эта доктрина подразумевает  проведение  Соединенными Штатами военных 
операций  и  силовых акций  на  свое  усмотрение,  активное  военно-стратегическое  присутствие  в  тех  регионах,  которые 
рассматриваются  в  Вашингтоне  как  "сферы  жизненно  важных  или  национальных  интересов  США".  Несомненно, 
Центральная Азия с геополитической точки зрения относится к этой категории.

В конечном счете, цель проекта БЦА – не сам проект как таковой или его практическая реализация. Создатели 
плана не скрывают, что проект направлен на создание у всех внутри региона и вне его только видимости долгосрочных 
интересов  США  здесь  и  соответственно  –  внушение  всем  присутствующим  силам  твердого  убеждения,  что  Америка 
остается в Центральной Азии "всерьез и надолго". И похоже, авторы проекта, понимая, что это всего лишь иллюзия, сами 
начинают в нее верить.
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Россия в Центральной Азии: поиск надежного союзника
25.11.2005. АПН-Казахстан

Андрей Грозин
Всплеск  террористической  активности  в Узбекистане  и разрастание  хаоса  в Киргизии  заставляет  более 

внимательно  взглянуть  на ситуацию в Центральной  Азии  и оценить  значение  азиатских  новых независимых  государств 
(ННГ) для России в борьбе с международным терроризмом.

Государство, доставшееся Владимиру Путину в наследство 
от  "первого  президента  России",  выглядит  довольно  ущербно. 
Утрачен имевшийся во времена СССР широкий выход к Мировому 
океану  и историческим  зонам  влияния.  Ежегодно  сокращается 
население,  испытывающее  травму  распада  Советского  Союза 
и несущее на своих  плечах  все  социальные тяготы длящегося уже 
второе  десятилетие  переходного  периода.  За  новыми  границами 
оставлены  не только  миллионы  этнических  русских,  но  и не 
поддающееся  оценке  число  граждан,  не мыслящих  себя  вне 
культурного поля России.

Глобализация  несет  РФ  и новым  независимым 
государствам  не только  положительные  моменты  включения 
в мировое  разделение  труда  и ресурсов,  расширения 
информационно-культурного  поля,  но  и совершенно  новые  вызовы 
времени.  И  самым  наглядным,  самым  болезненным,  ежедневно 
ощутимым является рост  терроризма и экстремизма,  вооруженного 
сепаратизма,  мимикрирующего  в цвет  знамени  Пророка. 
Исламистский  радикализм  бросил  вызов  целостности  России 

не только на Северном Кавказе.
Август-октябрь 1999 г. во всех азиатских ННГ прошли под знаком первого вторжения террористов на юг Киргизии 

и в узбеко-киргизское приграничье. За два с небольшим месяца обострения ситуации страна истратила около 4,5 млн. долл. 
(притом, что активных боевых действий не велось). Весь годовой бюджет киргизского Министерства обороны не превышал 
в 1999 г. 2,5-2,6 млн. долл. Позднее президент А.Акаев обещал потратить на нужды обороны до конца 1999 г. еще около 
2,3-2,6 млн. долл. Кроме того, республика потеряла убитыми 20 и ранеными около 80 человек, а 25 кыргызстанцев попали 
под суд по обвинению в пособничестве "ваххабитам".

В 2000 году новый раунд "горных войн" стоил Бишкеку и Ташкенту уже не менее 60–70 убитых военнослужащих, 
примерно  столько  же  раненых,  три  уничтоженных  вертолета,  несколько  единиц  бронетехники,  артиллерии 
и автотранспорта. Потери среди мирного населения достоверно не известны до сих пор. Сумма материального ущерба, 
нанесенного террористами Киргизии и Узбекистану, оказалась почти втрое большей, чем в 1999 году.

Летом — осенью 2001 г.  все среднеазиатские ННГ замерли в ожидании "последнего удара" талибов по частям 
Северного  альянса  и выхода  воинственных  "учащихся  медресе"  и многочисленных  сторонников  "переноса  исламской 
революции  за пограничные  столбы"  к таджикской  границе.  6 сентября  пал  главный  оплот  антиталибского  альянса — 
Талукан, затем террористы-камикадзе убили Ахмад Шаха Масуда. Российские пограничники и мотострелки в Таджикистане 
готовились к боям.

Однако  случилось  "11  сентября",  и Соединенные  Штаты,  при  широкой  поддержке  мирового  сообщества, 
разгромили режим "Талибана". В Узбекистане, Кыргызстане и Таджикистане появились военные базы США и их западных 
союзников. Многие тогда решили, что опасность для ННГ Азии если и не ликвидирована полностью, то надолго отступила.

Вышло, однако, иначе. С появлением американцев пал режим Аскара Акаева, а в мае текущего года по точно 
такому же,  "киргизскому" сценарию,  мятежники пытались "свалить" режим Ислама Каримова. Краткая пора "беспечного 
очарования" партнерством с США закончилась вместе с "романтической юностью" новых независимых государств Азии.

Кто же из азиатских ННГ способен стать главным союзником России в предстоящих тяжелых катаклизмах, призрак 
которых все чаще и настойчивее появляется на южных рубежах СНГ?

Объективно  существующее  положение  вещей  исключает  возможность  серьезных  претензий  на эту  роль 
со стороны Душанбе, Ашхабада и Бишкека.

Таджикистан разорен далеко еще не закончившейся (скорее, просто перешедшей в скрытую форму) гражданской 
войной.  Российский  десятитысячный корпус  располагается в Таджикистане,  но  само государство  внутренне  бессильно, 
и такого союзника приходится не только защищать, но и едва ли не "брать на содержание", периодически списывая долги. 
Экономической базы республики практически не существует.  Армия слаба и может не выдержать серьезного испытания 
новой  войной.  Население,  разобщенное  по регионально-этническому  признаку,  травмировано  межтаджикской  войной, 
не поддерживает ни официальный Душанбе, ни оппозицию и занято каждодневной изнурительной борьбой за элементарное 
выживание.

Баткентские кризисы-1 и -2, расстрел милицией демонстрации в Аксы, многочисленные террористические акты и, 
как красочное завершение, свержение власти Акаева окончательно подорвали доверие российских политиков, бизнесменов 
и военных  к способности  молодого  киргизского  государства  контролировать  собственные  территории,  не то  что  быть 
союзником в борьбе с терроризмом. Без преувеличения можно сказать, что Кыргызстан превратился в «больного человека» 
постсоветской Азии.

Провозгласивший  политику  нейтралитета  Туркменистан  (о  котором  в российском  экспертно-аналитическом 
сообществе  в последнее  время  принято  говорить  "или  хорошо,  или  ничего"),  полностью  самоустранился  от  всей 
региональной и, шире, постсоветской проблематики, став абсолютной "вещью в себе".
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Таким образом, внутри Центрально-азиатского региона наибольшими реальными возможностями стать основными 
союзниками РФ в противостоянии международному терроризму обладают Узбекистан и Казахстан.

Узбекистан, с его более чем 26-миллионным населением, едва ли не 100-тысячной армией, богатой ресурсной 
базой и жестко консолидированной властью, в качестве опоры Москвы в борьбе с радикальным исламизмом, наползающим 
с  Юга,  всегда  смотрелся  неплохо.  Однако  "стратегическим  партнером"  России  он  является  немногим  более  года, 
а союзником — только с 14 ноября.

То,  что  в Узбекистане  имеются многие  объективные факторы недовольства  властью со стороны большинства 
населения  –  известный факт.  По  степени жесткости  политического  режима  Узбекистан  на постсоветском пространстве 
находится в лидирующей группе.  Фактически вся полнота власти в стране принадлежит одному человеку — президенту 
Исламу Каримову. Узбекские власти заблокировали любую альтернативную официальной политическую активность. Если 
бы  при  этом  был  обеспечен  приемлемый  уровень  жизни  народа,  то,  возможно,  такой  вариант  мог  бы  работать,  но 
узбекистанцы  отнюдь  не благоденствуют.  Уровень  средней  заработной  платы  по республике  не превышает  $25–30 
(минимальная зарплата — $4); средняя зарплата бюджетников –$15. Более 80% населения проживает за чертой бедности, 
из них около 40% в состоянии крайней бедности (около $1 в месяц).

В  результате  недовольство  политикой  властей  ищет  находит  выход  в иной  сфере.  Узбекистан —  самая 
исламизированная страна постсоветской Азии.  При этом особенно сложная ситуация сложилась не в традиционных 
исламских  центрах  республики — Бухаре,  Хиве  или  Самарканде,  а в  Ферганской  долине.  Этот  неблагополучный  даже 
по узбекским меркам регион стал центром распространения многочисленных неофициальных исламских течений.

Резкое изменение узбекской внешней политики и бегство И.Каримова "под российский оборонный зонтик" стало, 
во  многом,  ответной  реакцией  на запуск  новых  "революционных  технологий"  в постсоветской  Азии.  Эти  технологии, 
очевидно  с  учетом  киргизского  "погромно-переворотного"  опыта,  теперь  уже  в малой  степени  ориентированы 
на "ненасильственные"  методы,  стояние  на майданах  и палаточные городки  с  биотуалетами.  Ряд фактов  красноречиво 
свидетельствует о том, что для Центральной Азии избраны более брутальные и более дешевые методики — в том числе 
со стрельбой  по "силовикам"  и расстрелом  заложников.  Оценка  может  и обидная  для  центральноазиатских  "либерал-
демократов", но точная. Для государств региона модель "революционного погрома" куда жизненней разных речевок типа 
"разом нас богато".

Российские  СМИ  «демократической  направленности»  поспешили  заявить  о том,  что  главный  итог  союзного 
договора РФ с РУ это то, что теперь российские военные просто обречены защищать в будущих "андижанах" нынешний 
узбекский режим, и Россия получила "новый Афганистан"! Суждение насколько спорное, настолько и примитивное.

Не  стоит  опасаться  размещения  российских  военных  в Узбекистане.  Если  мы  станем  размещать  там  свои 
объекты, то речь будет идти о приглашении со стороны действующей власти. Если это было еще совсем недавно вполне 
приемлемо для США, то почему от этого должны отказываться мы? В июне, посещая Москву, Ислам Каримов, по данным 
нашего информированного источника в узбекском МИДе, не стал подписывать такого договора. Каримов тогда сказал, что 
Узбекистан пока не готов на постоянное российское военное присутствие.  Но сегодня узбекский лидер сделал главную 
ставку именно на Россию.

Ташкентскому  режиму  Россия  нужна  именно  в качестве  защиты  от  внешнего,  то есть —  западного, 
давления. С "андижанами" он в состоянии пока справляться своими, совсем не слабыми силовыми ресурсами.

Российская внешняя политика в отношении постсоветского пространства в последние годы все более явственно 
превращается  в "сопровождение"  бизнес-интересов  российских  ТНК.  В  этом  плане  она  становится  все  более  похожа 
на стратегию Китая.

Экономические  интересы  обладают  приоритетом  для  Кремля  по сравнению  с  вопросом  о военных  базах. 
Геополитика  и геостратегия  дополняют  "пристегивание"  экономического  и ресурсного  потенциала  Узбекистана 
к российским  интересам.  Договор  должен  открыть  для  российских  инвесторов  масштабные  совместные  проекты 
в отраслях  топливно-энергетического  комплекса,  включая  освоение  на территории  Узбекистана  месторождений 
углеводородного сырья и его транспортировку.

Добившись  же  доминирующего  положения  в экономике  республики  можно  активизировать  усилия  по "мягкой 
трансформации"  существующего  режима.  При  этом,  естественно,  речь  не идет  о содействии  некоей  либерализации 
политической системы по западным "лекалам". Скорее, речь должна идти о переходе к более "умеренной" авторитарной 
системе: либерализация экономики и контролируемая демократизация внутриполитической жизни.

После  событий  в Андижане  несостоятельность  претензий  Ташкента  на роль  главного  заслона  на пути 
распространения исламистского терроризма в регионе стала совершенно очевидной.

Казалось  бы,  ситуация  в постсоветской  Азии  для  Москвы  "проигрышна",  но  остается  громадная  Республика 
Казахстан. Это государство обладает гигантской территорией, "мостовым" геополитическим положением, богатой ресурсной 
базой, достаточно мощной, динамично реформируемой армией и надежными силовыми структурами. Оно ориентировано 
на стратегическое  партнерство  с  Россией.  Объективные  интересы  обеих  стран  совпадают.  Казахстан  наглядно 
демонстрирует  неприятие  терроризма  и радикализма  в любых  формах.  Это  страна —  способная  не просто  стать 
"южным щитом" России, но и эффективно противостоять внешним вызовам.

Россию  и Казахстан  неразрывно  связывают  многовековые  узы.  Не  всегда  отношения  между  нашими 
народами носили  безоблачный  характер,  но  опыт  истории  наглядно  показал,  что  климат  добрососедства  и доверия 
благотворно сказывается на безопасности обоих государств.

Россия и Казахстан сейчас крайне заинтересованы друг в друге перед лицом общей опасности. Поэтому надо как 
можно  быстрей  снять  остающиеся  "противоречия",  мешающие  искреннему  взаимопониманию.  Понятно,  например,  что, 
по мере расширения присутствия в Казахстане российского бизнеса, Москва будет с еще большим энтузиазмом отстаивать 
интересы РК в различных областях.

Казахстан несколько лет демонстрирует темпы экономического роста, превосходящие российские. Руководство 
республики,  отдавая себе отчет в том, что одними силовыми методами не остановить распространения радикалистских 
настроений,  концентрирует  внимание  на социальной  сфере.  Приняты  амбициозные  программы  в области  образования 
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и здравоохранения,  разработана  стратегия  возрождения  агросектора  и т.д.  Немаловажно  и то,  что  многонациональный 
и поликонфессиональный казахстанский социум демонстрирует завидную устойчивость к любым радикальным идеям.

Вызовы международного терроризма требуют подлинной, а не декларативной интеграции государств, входящих 
в ЕврАзЭС,  ОДКБ,  ШОС,  строящееся  ЕЭП.  Российское  общество  уже  устало  от  различных  слов  о "вечной  дружбе" 
(особенно  наглядно  это  проявляется  в последнее  время  в отношениях  Москвы  и Минска).  Формата  Региональной 
антитеррористической  организации  (РАТС)  в нынешних  условиях  может  оказаться  уже  недостаточно.  На  повестке  дня 
сегодня  стоит  вопрос  о самом  тесном  объединении  контртеррористической  борьбы  структур  РФ  и РК.  Промедление 
в решении этих  задач  косвенно  играет  на руку  "террористическому интернационалу".  Сетевые организации исламистов 
не стеснены  рамками  государственных  форматов,  чрезвычайно  мобильны  и не  испытывают  дефицита  материальных 
и людских ресурсов.

В  Казахстане  в настоящее  время  уже  изжит  комплекс  "имперской  России". Со  своей  стороны  и России 
необходимо не только понимание того, что если нестабильность будет распространяться на север, серьезным заслоном 
на ее пути может стать только Казахстан, но и "пройти свою часть пути".

Вероятно,  Москве  следует  быть  готовой  на определенные  жертвы  в случае  ухудшения  ситуации  в регионе. 
Следует отдавать себе отчет в том, что отгородиться от нестабильности в Центральной Азии России никоим образом 
не удастся  в силу  множества  объективно  существующих  причин.  По  сути  дела,  речь  идет  не столько  о защите 
Узбекистана,  сколько  о защите  России  от  серьезнейших  угроз,  способных  на долгие  годы  превратить  не только 
постсоветскую  Азию,  но  и многие  регионы  РФ  в поле  боя  с  международными  террористами  и экстремистами, 
поддерживаемыми различными географически отдаленными от Центральной Азии силами.

КАЗАХСТАН
Диалог власти и оппозиции: необходимое условие стабильного развития 
демократии в Казахстане

Андрей Грозин
Ухудшающаяся в течение последних полутора лет ситуация в Центральной Азии актуализирует вопрос о природе 

т.н.  «цветных  революций»  и  проблеме  диалога  власти  и  оппозиции  в  процессе  развития  гражданского  общества.  Не 
вызывает сомнений, что ситуация при которой некоторые государства региона уже балансируют на грани дестабилизации 
(межклановых  столкновений,  регионального  сепаратизма,  выхода  экстремистов  и  наркомафии  на  роль  лидеров 
протогосударственных  образований  –  количество  негативных  сценариев,  к  сожалению,  значительно  превосходит 
количество позитивных) складывается, в значительной мере, благодаря широкому внедрению «разноцветной» идеологии, 
ориентированной на игнорирование какого-либо консенсуса во внутриполитическом развитии и прямое отрицание культуры 
диалога.  Пример  Киргизии,  уже  несколько  месяцев  «успешно»  идущей  по  пути  превращения  в  «несостоявшееся 
государство» является самым наглядным и показательным. В республике существуют десятки различных партий, кланов, 
группировок, центров принятия общественно значимых решений, которые не только не пытаются найти общий язык для 
вывода страны из затянувшегося кризиса, но и прямо враждующих друг с другом.

Следует  отметить,  что  опыт  политического  развития  большинства  стран,  появившихся  на  обломках  СССР, 
показывает, что часто требования радикальной демократизации входят в противоречие с важнейшим для жизни любого 
общества  ценностями  стабильности.  Можно  вспомнить  и  события  1992–1993  гг.  в  России,  закончившиеся  расстрелом 
парламента,  и  несколько  витков  политической  дестабилизации  в  Грузии  приведшие  страну  к  утрате  государственной 
целостности и к до сих пор не преодоленному разрушению экономики, инициированных пришедшими на краткий срок к 
власти лидерами местных радикал-демократов, и затяжную (1992–1997 гг.) гражданскую войну в Таджикистане, ставшую 
результатом сговора радикальных демократов и исламистов.

Эти и иные, менее масштабные, трагические срывы в процессе демократизации постсоветских обществ стали 
результатом наложения многих факторов, специфических в каждом отдельном случае. Но можно сделать и общий вывод: 
учитывая  единое  тоталитарное  прошлое  всех  республик  бывшего  СССР,  отсутствие  в  наших  политических  культурах 
устойчивых демократических традиций и – что немаловажно, – желание ряда внешних сил «сыграть на дестабилизации» 
обстановки  в  СНГ,  необходимые и стратегически неизбежные реформы должны проводиться постепенно и с  большой 
осторожностью, чтобы не допустить политических срывов и общественного хаоса.

Стремление подавляющего  большинства  населения бывших советских республик  к  сохранению стабильности, 
негативное отношение к «революционным рывкам» - данность которую фиксируют практически все (как государственно 
санкционированные,  так  и  независимые)  социологические  исследования.  То,  что  в  «цветных  революциях»  каким-либо 
образом участвовало сравнительно небольшое количество населения (в  случае Грузии и Киргизии –  от  10 до 25 тыс. 
человек, в Украине – с обеих сторон на пике активности – не более 250 тыс. человек), также не является секретом для 
исследователей,  изучающих  «оранжевые  феномены».  По  сути,  радикальное,  не  склонное  к  ведению  диалога  с 
политическими оппонентами меньшинство в Тбилиси, Киеве и Бишкеке сумело навязать абсолютному большинству свою 
модель  (и  свое  руководство)  развития  страны.  По  большому  счету  ситуация  во  многом  копирует  произошедшее  на 
обломках Российской Империи в октябре 1917 г.

Можно сколь угодно долго говорить о том, что этому политически активному «победившему меньшинству» яснее 
видны  пути,  по  которым  следует  развиваться  власти  и  обществу.  Однако,  любое  изменение  общественного  строя, 
навязанное большинству и этим большинством не поддерживаемое, в конечном итоге оказывается нежизнеспособным. И 
навязывать  свое  видение  стратегии  развития общества,  без  достижения по  этому  вопросу  общественного  консенсуса, 
можно только «по-большевистски». Но, как доказывает новейшая история, общественное согласие, полученное «железом и 
кровью», также весьма эфемерно.

Таким образом, важность и ценность диалога между ведущими политическими и общественными силами является 
совершенно необходимым для нормального развития государства. Публично отрицать эту ценность не рискнут даже самые 
радикальные оппозиционеры (кроме совсем уж маргинальных групп и «политических клубов по интересам»).
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В этом отношении большую ценность  имеет  опыт  Республики  Казахстан,  где  президент  Назарбаев,  которого 
западные эксперты часто обвиняют в «авторитарном стиле правления», не только поддерживает порядок в достаточно 
сложном и  неоднородном обществе,  но  последовательно  занимается проведением в  жизнь  политики  демократизации, 
борьбой с коррупцией и решением социальных проблем.

Смею  предположить,  что  высокая  оценка  казахстанским  населением  таких  категорий  жизни  в  РК  как 
государственная стабильность, общественное согласие и межнациональный мир являются справедливой оценкой усилий 
власти  по  сохранению  в  стране  гражданского  мира.  В  этом плане  власть  страны четко  улавливает  основные  чаяний 
населения и в своей деятельности руководствуется именно ими.

Работа  в  этом  направлении  ведется  казахстанским  руководством  давно,  но  в  последнее  время  она  явно 
активизировалась. В своем выступлении в июне 2004 г. и обращении к нации в феврале 2005 г.  Нурсултан Назарбаев 
определил  стратегическую  программу  продолжения  политических  реформ.  Она  подразумевает  крупные 
изменения  в  плане  перехода  к  новому  этапу  масштабной  либерализации  политической  системы.  В  ее  рамках 
предполагается  существенное  повышение  роли  парламента  в  системе  государственной  власти.  Резко  будет 
расширено  действие  принципа  выборности  исполнительной  власти  на  местах.  Новые  горизонты  деятельности  по 
выполнению  стабилизирующих  общество  социально-значимых  программ  были  уточнены  и  конкретизированы  весной 
текущего года в «Послании Президента народу Казахстана» от 2005 г., которые оппозиция тогда сразу же назвала «началом 
скрытой предвыборной агитации Назарбаева».

Однако,  с  точки  зрения  общества  совершенно  не  важно,  была  ли  основная  цель  Послания  в  укреплении 
политического рейтинга Нурсултана Назарбаева. Гораздо важнее для населения РК то, что данный документ определяет 
конкретные и важные стороны будущей государственной политики в республике – демократизацию политической системы 
(повышение  степени  прозрачности  государственного  администрирования,  стратегию  борьбы  с  коррупцией,  развитие 
многопартийности и свободы деятельности СМИ и пр.)

В  «Послании  к  народу  Казахстана»  президент  ясно  объявил  о  конкретных  направлениях  дальнейшей 
либерализации законодательства: подготовить и принять изменения в «Закон о выборах», внести изменения в «Закон о 
СМИ»  (в этой  связи  следует  отметить,  что  казахстанская  Интернет-аудитория  является  самой  многочисленной  в 
Центральной  Азии  и  в  стране  зарегистрировано  более  2  тыс.  различных  СМИ  из  которых  80%  являются 
негосударственными).

Было заявлено об обеспечении полномочий местных органов власти и дальнейшей выборности этих органов, 
поддержке  НПО  (кстати,  в  РК  в рамках,  оформившихся  и  активно  действующих  институтов  гражданского  общества 
действует  более 4,5  тысяч неправительственных организаций), дальнейшем реформировании судебной системы.

Политические  реформы  тесно  координируются  с  социально-экономическими  реформами  (реформа  ЖКХ, 
повышение зарплат, пенсий, пособий). Как отмечал в этой связи президент Назарбаев, «каждый новый этап политических 
реформ в Казахстане тесно увязывается с уровнем развития экономики и гражданского общества».

Предпринимаемые руководством РК усилия по  экономическому и социальному развитию подкрепляются 
действенными  мерами  по  совершенствованию  деятельности  государственного  аппарата  и  повышению 
профессионализма и ответственности государственных служащих.

Представляется,  что наряду  с  продолжением демократического развития и улучшения ситуации в социальной 
сфере перед казахстанскими властями все более актуальной проблемой становится установление конструктивного диалога 
с оппозицией в тех формах, в каких эта практика существует в большинстве развитых стран мира.

Именно  для  этой  цели,  для  ведения  своего  рода  общенационального  диалога  всех  политических  сил 
Казахстана, при президенте была создана и действует Национальная Комиссия по вопросам демократии и гражданского 
общества. В работе Комиссии принимают участие как лидеры политических партий и общественных организаций, так и 
высокопоставленные чиновники.

Данная  структура  была  задумана  как  площадка  для  обмена  мнениями  и  согласования  позиций  между 
оппозиционными политическими партиями и действующим руководством республики.

Симптоматично, что политики из блока «За справедливый Казахстан» (ЗСК), позиционирующие себя в качестве 
наиболее  радикальных  оппозиционеров-демократов,  официально  отказалась  участвовать  в  работе  Комиссии.  Отказ  от 
участия в Комиссии, при этом, смотрится не столько как некий асимметричный «ответ на давление со стороны власти», 
создавшей,  якобы,  очередной  «клапан  для  выпуска  пара  общественного  недовольства»,  сколько  как  принципиальное 
нежелание  участвовать  в  любых  формах  диалога  с  руководством  республики  и,  соответственно,  нести  свою  часть 
ответственности  за государственно  значимые решения.  Если  даже предположить,  что  данная структура  была создана 
«злокозненной властью» для снижении напряжения в обществе, непонятно, что в этом плохого? Разве только сокращение 
возможностей оппозиции использовать фактор социального недовольства в своих целях.

Понятно, что казахстанская оппозиция, как и любая оппозиция в нормальных государствах, ставит своей целью 
завоевание  власти.  В  этих  намерениях  нет  ничего  предосудительного,  если  только  в  качестве  основного  инструмента 
взятия власти не избраны антиконституционные методы.

Власть же, идя на сотрудничество с оппозицией, преследует не только общегосударственные, но и собственные 
интересы: сокращает поле критики против себя, поскольку сама берется за реализацию ряда предложений оппозиции. И 
такой подход также следует признать отвечающим общенациональным приоритетам, поскольку в данном случае налицо 
прямое совпадение интересов руководства, его политических оппонентов и населения.

Например,  после  того,  как  представители  умеренно-оппозиционной  партии,  ориентированной  на  выражение 
интересов казахстанского среднего класса, «Ак Жол» («Светлый путь») заговорили о необходимости регистрации движения 
«За справедливый Казахстан», данное движение было официально зарегистрировано.

Или,  например,  сравним,  высказывания  президента  Назарбаева  на  открытии  второй  сессии  парламента  1 
сентября 2005 г. и заявление лидера партии «Ак Жол» Алихана Байменова 12 апреля 2005 г., известное как «12 шагов 
власти навстречу народу Казахстана».

Стоит подробнее рассмотреть этот момент, являющийся показательным для оценки готовности руководства РК к 
учету мнения своих политических противников. Чего же потребовала от президента оппозиция?
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Во-первых,  в  заявлении  Байменова  говорилось  о  преобразовании  Национальной  комиссии  по  вопросам 
демократии  и  гражданского  общества,  куда  не  вошли  ни  сам  «Ак  Жол»,  ни  ряд  других  оппозиционных  структур,  в 
Государственную комиссию по демократизации политической системы с включением в нее представителей всех партий и 
движения «За справедливый Казахстан».

Во-вторых, лидер «Ак Жол» предложил разработать и представить на утверждение президенту план, по которому 
Казахстан сможет председательствовать в ОБСЕ в 2009 г.

Президент же, выступая перед парламентом, принял первый пункт заявления «Ак Жол» к сведению, заявив о том, 
что собирается создать Государственную комиссию по разработке и конкретизации Программы демократических реформ 
под председательством самого президента. В ее состав должны войти депутаты парламента, представители президентской 
администрации,  правительства,  партий,  общественных  объединений  и  неправительственных  организаций  (НПО).  Не 
закрыт, по словам Назарбаева, в нее доступ и наиболее радикальным оппозиционерам.

Также Н.Назарбаев поручил своей администрации разработать комплексную программу подготовки казахстанского 
председательства в ОБСЕ в 2009 г, которая бы возлагала на правительство, заинтересованные министерства и ведомства 
соответствующие обязанности по ее осуществлению.

При  этом  следует  иметь  в  виду,  что  в  председательстве  в  ОБСЕ  заинтересованы  все  политические  силы 
Казахстана  (как  провластные,  так  и  оппозиционные),  так  как  это  поднимет  дипломатию  и  статус  республики  на 
международной  арене  на  качественно  новый  уровень.  Ясно,  также,  что  реализация  этой  амбициозной  цели  будет 
способствовать дальнейшему становлению развитого гражданского общества в РК, превращению страны в государство с 
развитой системой демократии.

Если Алихан Байменов был искренен, когда говорил что: «мы не раз заявляли, что в реализации выдвигаемых 
нами инициатив авторство не имеет принципиального значения. Для нас главное, чтобы наши идеи, в сфере повышения 
уровня жизни населения, в сфере экономических реформ, в сфере совершенствования политической системы, работали в 
интересах всех казахстанцев», то недавние заявления и действия президента должны были вызвать его удовлетворение.

Стоит однако отдельно сказать о том, что радикальная казахстанская оппозиция постоянно говорит о том, что 
власть «перехватывает» у  нее лозунги и некоторые интересные идеи,  и даже некоторые из  них начинает практически 
реализовывать.  По человечески  понять  обиду  оппозиционеров понять  можно,  но  дело  в  том,  что,  во-первых,  в  сфере 
обращения  идей  право  на  интеллектуальную  собственность  никогда  и  нигде  не  действует.  Во-вторых,  истинным 
демократам следовало  бы  радоваться  претворению  в  жизнь  на  государственном уровне  «своих»  идей  и  планов,  вне 
зависимости от того, кем этот процесс реализуется.

Будут ли и в какой форме реализованы другие предложения оппозиции – о расширении полномочий парламента, 
перехода к выборности акимов (губернаторов) областей и др., – покажет, по нашему мнению, уже ближайшее время. Есть 
много оснований ожидать того,  что следующий, 2006 г.  станет во многом годом «политических новаций» в республике. 
Высока  вероятность  того,  что  уже  в  следующем  правительстве  РК  (полномочия  нынешнего,  в  соответствии  с 
конституционными  нормами,  истекают  сразу  после  президентских  выборов)  появятся  и  некоторые  представители 
казахстанской  оппозиции.  Подобное  развитие  событий  было  бы,  действительно,  беспрецедентным  фактом  для 
пространства СНГ.

При этом следует помнить о резко негативном отношении к идее возможности какого-то диалога с властью со 
стороны  наиболее  радикального  «либерал-демократического»  крыла  оппозиции  РК.  Причем  этот,  мягко  говоря, 
неконструктивный,  настрой  фиксируется  уже  не  только  властями  Казахстана,  которые  можно  было  бы  упрекнуть  в 
пристрастности, но и совершенно независимыми от Астаны западными экспертами.

Так 10 ноября в Лондоне миссия по выяснению положения дел, финансируемая Каспийским информационным 
центром (CIC), выпустила 29-страничный доклад, в котором нарисовала вполне оптимистическую картину предвыборного 
Казахстана.  В  миссию  входили:  генеральный  директор  CIC  Джеральд  Фрост;  почетный  профессор  Лондонского 
университета Кеннет Миноуг; профессор Деннис О’Киф, обществовед из Бекингемского университета; и Дэвид Раффли, 
член британского парламента от Консервативной партии.

В  докладе  CIC,  озаглавленном «Исследование  подготовки  к  свободным и  честным президентским выборам в 
Республике Казахстан»,  было сказано,  что существующее в стране правовое поле, в случае надлежащего выполнения 
законов,  способно  обеспечить  выборы,  соответствующие  «Копенгагенским  критериям  ОБСЕ».  Стоит  напомнить,  что  в 
последнем  документе,  принятом в  1990  г.  на  сессии  ОБСЕ в  Копенгагене,  говорится,  что  «защита  и  поддержка  прав 
человека и фундаментальных свобод является одной из основных задач правительства».

В  докладе  выборы  охарактеризованы  как  стоящий  перед  населением  выбор  между  обещанием  Назарбаева 
«сочетать  экономическую  децентрализацию  с  постепенной  политической  реформой»  и  обещанием  кандидата  от 
«радикальной  оппозиции»  Жармахана  Туякбая  «заменить  на  его  взгляд  коррумпированный  и  авторитарный  режим 
правительством, приверженным демократическим преобразованиям».

Интересно,  что  в  данном  серьезном  документе  оспаривается  заявление  оппозиции  о  том,  что  выгоды, 
извлекаемые  из  развития  энергетического  сектора,  не  доходят  до  обычных  граждан.  Деловая  активность,  которую 
почувствовали  члены  миссии  в  Алма-Ате  и  Астане,  а  также  данные  международных  финансовых  институтов, 
свидетельствуют о том, «что число тех, кто живет за чертой бедности, значительно снизилось», – говорится в докладе.

Более того, участники миссии прямо обвинили лидеров оппозиции в нежелании вступить в диалог с властью и 
неспособности  «сделать  шаг  вперед  в  четкой  формулировке  идеологических  и  политических  взглядов»,  добавив,  что 
«многие  из  наиболее  острых  критиков  правительства...  являются  обиженными  бывшими  членами  правительства». 
Возможно, оценка западных наблюдателей и выглядит довольно жесткой, но, как говорится, из песни слов не выкинешь – в 
Казахстане почему-то сложилась такая ситуация при которой наиболее жесткие противники власти значительную часть 
своей жизни потратили на строительство критикуемой теперь политической системы.

Как бы то ни было, ясно, что президент Назарбаев, придерживаясь общепринятых цивилизованных стандартов в 
сфере демократизации и либерализациии власти, демонстрирует понимание необходимости в том, чтобы прислушиваться к 
конструктивным замечаниям представителей оппозиции, реализуя те их предложения, которые не грозят стране утратой 
политической стабильности и могут принести пользу в стратегической перспективе.
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Ведение  активного  и  реального,  ориентированного  на  практическую  отдачу,  диалога  власти  и  оппозиции 
способствует реализации ряда целей, полезных для всех участников политического процесса в республике и для всего 
казахстанского общества в целом.

Во-первых,  реализуется  подлинный  смысл  существования  политической  оппозиции  –  разумная  критика  и 
коррекция осуществляющегося в государстве политического курса.

При  этом  действия  нормальной  оппозиции  должны  быть  направлены  не  на  то,  чтобы  по  любому  поводу 
заниматься пустым критиканством, перманентной «борьбой» с властью любыми средствами и ориентацией на формулу 
«чем  хуже  –  тем  лучше»,  а  на  то,  чтобы  вносить  конструктивные  предложения,  направленные  на  действительно 
прогрессивное переустройство страны.

Власть  же,  в  свою  очередь,  имеет  право  согласиться  с  предложениями  оппозиции,  включить  их  в  свою 
официальную  программу  действий.  Тем  самым  оппозиция  как  бы  «помогает»,  консультирует  руководство  страны  по 
вопросам управления страной. В то же время власть имеет право и отвергнуть предложения оппозиции и предложить свой 
вариант действий…

При этом всем участникам политического диалога следует постоянно соотносить свои действия с достижением 
общественной пользы и помнить как о своей ответственности перед народом страны, так и о том, что монополии на истину 
в последней инстанции нет ни у представителей власти, ни у оппозиционеров.

Во-вторых,  в  случае  подобного  сотрудничества  власти  и  оппозиции  сжимается  пространство  для  интриг  и 
«подковерных игр»,  политических скандалов, применения грязных технологий борьбы за власть и махинаций во время 
выборных  кампаний.  В  этом  смысле  продолжающаяся  в  РК  предвыборная  кампания,  к  сожалению,  пока  выявляет 
недостаточную  готовность  к  полноценному  восприятию  своих  политических  оппонентов  как  равных  себе  субъектов 
политического  процесса  ни  со  стороны  «ультрарадикальных»  оппозиционеров,  ни  со  стороны  власти  (на  уровне 
руководства некоторых регионов Казахстана).

Стоит  добавить,  что  в  «развитых демократиях»  через  диалог  власти  и оппозиции налаживаются и некоторые 
неофициальные  «правила»  политической  игры,  которые,  в  дальнейшем,  выполняются  как  действующим  руководством 
страны, так и оппозицией, наряду с формальным правовыми нормами.

Подобные «джентльменские соглашения» в Казахстане позволят на практике сделать будущие выборы более 
демократическими, цивилизованными, совпадающими со стандартами ОБСЕ, легитимируя тем самым власть в Казахстане 
в глазах мирового сообщества. Это, в свою очередь, в дальнейшем, наверняка сыграет позитивную роль и в процессе 
решения вопроса о председательстве Казахстана в ОБСЕ.

При этом позиция руководства Казахстана носит открытый и ясный характер: дальнейшее развитие общества 
по  пути  экономического  и  социального  прогресса  возможно  только  на  демократических  началах,  а  диалог  всех 
политических  сил  страны  становится  реально  востребованным  механизмом  оптимального  функционирования 
казахстанского  гражданского  общества.  Однако  темп  политических  преобразований  должен  быть  четко  увязан  с 
уровнем развития экономики, гражданского общества и политической культуры.

В любом случае, настрой власти на диалог и установление эффективных контактов с оппозиционными партиями, в 
частности,  с  «Ак  Жол»,  свидетельствует  о  том,  что  Нурсултан  Назарбаев  продолжает  четко  придерживаться 
демократического курса, курса на конструктивное сотрудничество со всеми политическими силами в Казахстане, выступая 
гарантом стабильности и устойчивого развития страны.

Президентская гонка с предсказуемым финалом
28.11. 2005. Независимая газета

Сакен Салимов
У соперников нынешнего главы Казахстана немного шансов на победу 
4  декабря  в  Казахстане  пройдут  выборы  президента.  Однако  традиционной  предвыборной  напряженности  в 

стране не чувствуется: Казахстан живет по-прежнему тихо и спокойно, словно ничего не происходит.
Кандидатская пятерка 
За  высший  государственный  пост  борются  пять  человек.  Главный  претендент  –  действующий  президент 

Нурсултан  Назарбаев  –  от  предвыборной  агитации  отстранился,  продолжая  лишь  выполнять  обязанности  президента 
страны.

Тем не менее агитация за Назарбаева все-таки ведется –  его  предвыборным штабом и Народной коалицией 
Казахстана  (НКК),  в  которую  вошли  несколько  политических  партий:  «Отан»  («Отчизна»),  лидером  которой  является 
Назарбаев, «Асар» («Всем миром»), возглавляемая старшей дочерью президента Даригой Назарбаевой, Демократическая 
партия  Казахстана,  партия  «Руханият»  («Единство»)  и  ряд  других  провластных  объединений.  Предвыборный  штаб  и 
представители НКК объезжают регионы, встречаются с населением и, естественно, призывают голосовать за Назарбаева. 
Поэтому агитационную работу главного претендента на президентский пост смело можно назвать самой масштабной: и 
электоральный охват у них шире, и сторонников больше, да и ресурсы, судя по всему, самые значительные. Центральные 
улицы всех крупных городов Казахстана украшают билборды и агитплакаты кандидата Назарбаева.

Второе место по агитационной активности занимает главный соперник Назарбаева на предстоящих выборах – 
кандидат от объединенной оппозиции, лидер объединения «За справедливый Казахстан» Жармахан Туякбай. Этой фигуре 
посвящены  страницы практически  всех  оппозиционных  газет  (оппозиционных  телеканалов  в  Казахстане  нет).  Активно 
работают и агитаторы предвыборного штаба Туякбая, постоянно проводя встречи с избирателями в регионах. Они, по сути, 
стараются не уступать в активности агитаторам соперника. Нередко можно встретить группу агитаторов сразу двоих – и 
Назарбаева,  и  Туякбая.  Тем более что активисты не  слишком отличаются:  у  обоих  штабов  символика  одного цвета  – 
желтого. Правда, далеко не везде можно увидеть билборды с изображением Туякбая. В Астане, скажем, нет ни одного.

Агитационная  работа  еще  трех  кандидатов  –  оппозиционера  и  лидера  демократической  партии  «Ак  жол» 
(«Светлый  путь»)  Алихана  Байменова,  кандидата  от  Коммунистической  народной  партии  Казахстана  Ерасыла 
Абылкасымова и лидера экологического союза «Табигат» («Природа») Мэлса Елеусизова на фоне борьбы двух главных 
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соперников  почти  незаметна.  Хотя  все  три  претендента  на  президентский  пост  –  достаточно  известные  фигуры  на 
политической арене Казахстана.

Международные распри местного масштаба 
Острые  баталии  разворачиваются  за  место  наблюдателей  за  президентскими  выборами.  В  отличие  от 

предвыборного фронта кандидатов на президентский пост наблюдатели ведут себя более жестко. Споры могут дойти до 
суда и перерасти в международный скандал.

За  ходом  выборов  будут  следить  две  большие  миссии  международных  наблюдателей  –  от  Бюро  по 
демократическим институтам и правам человека (БДИПЧ) ОБСЕ и от СНГ. Пока в них работает не больше 50 человек в 
каждой. Основной «наблюдательский десант» высадится в Казахстане накануне выборов. Ожидается, что от каждой миссии 
прибудут не меньше трех сотен краткосрочных наблюдателей.

Казахстанские СМИ особенно пристально следят за работой и выводами миссии БДИПЧ/ОБСЕ. Представители 
этой организации уже работали в Казахстане – в прошлом году. По итогам парламентских выборов 2004 года миссия ОБСЕ 
хоть и признала выборы состоявшимися, но сделала весьма резкое заявление по их итогам. Но сейчас ситуация явно 
изменилась. Глава миссии Одри Гловер в Казахстане находится уже несколько недель, однако за это время журналисты 
практически  не  слышали  от  нее  ничего,  кроме  «здравствуйте»,  «до  свидания»  и  «без  комментариев».  Правда,  свой 
промежуточный  отчет  о  ходе  предвыборной  агитации  миссия  ОБСЕ  все-таки  выпустила.  Но  в  нем больше  внимания 
обращается  на  отдельные  несовершенства  законодательства.  Спокойно  работают  и  наблюдатели  от  стран  СНГ, 
обещающие огласить свое заключение на следующий день после голосования.

Скандал же развернулся вокруг Международной автономной организации по наблюдению за выборами в странах 
СНГ  CIS-EMO.  18  ноября  ЦИК  отозвал  аккредитацию  наблюдателей  данной  миссии,  решив,  что  она  не  является 
международной и в Казахстан была приглашена по ошибке. Причиной отзыва аккредитации якобы стали промежуточные 
отчеты  CIS-EMO,  в  которых  содержатся  весьма  резкие  критические  отзывы  о  деятельности  предвыборного  штаба 
Назарбаева.

Спецслужбы предупреждают 
Неожиданно в предвыборную гонку вмешались и силовые структуры Казахстана. С разницей лишь в один день 

руководители  сразу  трех  структур  –  ЦИКа,  Комитета  национальной  безопасности  и  МВД  заявили,  что  располагают 
информацией о готовящихся в день выборов провокациях.

В частности,  министр внутренних дел Бауыржан Мухамеджанов объявил,  что «радикальными силами ведется 
подготовительная работа по созданию провокационных групп и их вооружению для организации массовых беспорядков». 
Глава МВД предупредил, что «любые попытки дестабилизации общественно-политической ситуации в стране будут жестко 
пресекаться».

С первым местом все ясно
Между тем, несмотря на оставшееся пока еще у кандидатов время на завоевание симпатий электората, никто не 

сомневается,  кому именно из пяти кандидатов достанется заветное кресло президента.  Все социологические опросы и 
исследования ясно  свидетельствуют:  победа,  причем в  первом же туре,  достанется действующему  президенту  страны 
Нурсултану Назарбаеву, рейтинги которого превышают 60%. Назарбаев лидерства не упустит ни при каких раскладах. 

Казахстан: выборы без конвертов
29.11.2005. Немецкая волна

Теперь все будет честно и прозрачно?
Практически все казахстанские информационные агентства в понедельник сообщили о том, что Центризбирком 

республики  на  заседании  в  Астане  принял  решение  об  отмене  постановления,  согласно  которому  при  голосовании 
допускалось использование специальных конвертов для избирательных бюллетеней. Чем были плохи конверты? Почему их 
использовали ранее и не будут впредь? Анатолий Вайскопф сообщает из Алма-Аты:

18  ноября  текущего  года  Центральная  избирательная  комиссия  Казахстана  приняла  постановление,  согласно 
которому  во  время  президентских  выборов  допускалось  использование  и  изготовление  конвертов  для  избирательных 
бюллетеней.  Принимая  данное  решение,  как  отмечал  тогда  председатель  Центризбиркома  республики  Оналсын 
Жумабеков,  члены  Центральной  избирательной  комиссии  руководствовались  тем,  что  аналогичные  конверты  уже 
использовались на прошлогодних парламентских выборах. Кроме того,  Оналсын Жумабеков подчеркивал,  что практика 
применения специальных конвертов для избирательных бюллетеней характерна для многих стран мира. Однако ссылки 
Центризбиркома на международную практику и прошлогодний опыт не убедили представителей сразу трех предвыборных 
штабов  кандидатов  в  президенты.  По  мнению  штабов  Жармахана  Туякбая,  Алихана  Байменова  и  Мэлса  Елеусизова, 
использование специальных конвертов для бюллетеней позволяло скрыто вкладывать в них лишние голоса, что является 
прямым  нарушение  выборного  законодательства  Республики  Казахстан.  В  результате  24  ноября  представители 
вышеуказанных штабов  кандидатов  в  президенты собрались  в  алма-атинской  гостинице  «Амбассадор»,  где  подписали 
совместное  заявление  в  Центризбирком  Казахстана  с  требованием  отменить  постановление  №45/89.  Более  того, 
уполномоченные  кандидатов  в  президенты  разработали  проект  нормативно-правового  акта,  отменяющего  решение  об 
использовании конвертов.

Надо  сказать,  что  это  совместное  заявление  и  проект  вызвали  немедленную  реакцию  в  штабе  Нурсултана 
Назарбаева. Уже вечером того же дня руководитель предвыборного штаба действующего президента Бахытжан Жумагулов 
в интервью ряду средств массовой информации заявил, что проект нормативно-правового акта, направленного на отмену 
использования конвертов,  противоречит многим пунктам законодательства страны,  а  текст  обращения не выдерживает 
никакой критики.

Тем не менее Центризбирком Казахстана принял-таки проект нормативно-правового акта, предложенный штабами 
Туякбая,  Байменова  и  Елеусизова  к  рассмотрению.  А  в  понедельник,  28  ноября,  на  свет  появилось  новое  решение 
Центризбиркома Казахстана, которое отменило постановление №45/89 «Об использовании и изготовлении конвертов для 
избирательных бюллетеней при голосовании на выборах президента РК» от 18 ноября 2005 года. Как отметил в связи с 
этим  Оналсын  Жумабеков  (цитата):  «Подтверждая  свое  стремление  обеспечить  проведение  избирательной  кампании 
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президента  РК  открыто  и  справедливо,  также  учитывая  доводы  и  пожелания  наблюдателей  и  представителей 
общественности,  ЦИК  решил  рассмотреть  вопрос  об  отмене  ранее  принятого  постановления  «Об  использовании  и 
изготовлении конвертов для избирательных бюллетеней при голосовании на выборах президента РК».

Необходимо  отметить,  что  отмены  постановления  добивались  не  только  предвыборные  штабы  Жармахана 
Туякбая, Алихана Байменова и Мэлса Елеусизова. Свою озабоченность по поводу использования конвертов неоднократно 
высказывала  и глава  миссии БДИПЧ/ОБСЕ в Казахстане  Одри Гловер,  которая внимательно следит за предвыборной 
кампанией в Казахстане ещё с октября текущего года.

Кстати,  по  данным  Центризбиркома  Казахстана,  только  от  миссии  БДИПЧ/ОБСЕ  за  выборами  президента 
республики будут наблюдать 473 наблюдателя из 21 страны. При этом общее количество наблюдателей по состоянию на 
28 ноября уже достигло 1590 человек. Помимо наблюдателей за выборами президента Казахстана, до которых осталось 
меньше  недели,  будут  внимательно  следить  и  163  иностранных  журналиста  из  Ирана,  Пакистана,  Китая,  России, 
Великобритании, США, ФРГ и других стран мира. 

Экономический прорыв: Казахстан на пути от кризиса к лидерству в новой 
экономике

Александра Борисова
Современный Казахстан является наиболее интенсивно развивающимся регионом не только на постсоветском 

пространстве, но и, пожалуй, в Евразии. Президенту Нурсултану Назарбаеву за годы своего правления удалось превратить 
Казахстан из  государства,  образовавшегося на обломках  СССР и  переживающего серьезный социально-экономический 
кризис,  в  страну,  готовую  вот-вот  войти  в  число  лидеров  мирового  развития.  Сегодня,  пожалуй,  не  будет  большим 
преувеличением сказать, что ни пройдет и трех-пяти лет, как в мире появится еще один мощный и перспективный центр 
новой экономики. 

Чего уже удалось добиться или текущая социально-экономическая ситуация в Казахстане
Главным показателем успешного развития Казахстана и упрочнения его позиций в мировой экономики являются 

беспрецедентные  темпы  роста  ВВП.  Если  будущее  амбициозных  программ  президента  России  Владимира  Путина  по 
удвоению ВВП страны к 2010 году вызывают сомнение даже у некоторых членов правительства РФ, то Казахстан сможет 
решить аналогичную задачу, скорее всего, даже досрочно. 

Как  известно,  на  постсоветском пространстве  Казахстан  входит  в  тройку  лидеров  роста,  наряду  с  Россией  и 
Белоруссией. 

Если в 2003 г. рост ВВП государств СНГ в среднем составил 6.2 %, в Центральной Европе и странах Балтии – 3.3 
%,  то  в  Казахстане  этот  показатель  превысил  9%.  На  протяжении,  как  минимум,  последних  пяти  лет  прирост  ВВП 
Казахстана стабильно составляет 7 – 10 %. При этом республика входит в число лидеров и по восстановительному (после 
структурного кризиса начала 1990-х гг.) росту ВВП на душу населения, который уже на 4 % выше уровня 1990 г. 

Следует подчеркнуть, что достигнутый в Казахстане за этот период рост среднедушевого ВВП в 104 % сопоставим 
с аналогичными показателями для высокоразвитых стран мира – США (119 %), Германия (115 %), Япония (110 %).

Для сравнения, среднедушевой ВВП в России вырос за тот же период на 31 %, в Белоруссии – на 7 %, а вот в  
Украине  он  даже  снизился  на  40  %.  Ситуация,  схожая  с  украинской,  имеет  место  в  большинстве  бывших  советских 
республик Закавказья и Центральной Азии, где среднедушевой ВВП так и не достиг предкризисного уровня.

Далее, по абсолютной величине ВВП Казахстана в 2 раза превышает соответствующий показатель Украины, в 2.5 
раза – показатель Грузии, и по итогам 2004 г. составил более 35 млрд. долл., заняв тем самым второе место после России 
среди стран СНГ.

Совокупный объем промышленного производства в Казахстане в 2004 г. увеличился на 9.8 %. В частности, рост 
объемов производства в горнодобывающей промышленности составил 12.8 %, в обрабатывающей – 7.8 %, производство и 
распределение  электроэнергии,  газа  и  воды  возросло  на  4.4  %.  Увеличение  объемов  промышленного  производства 
осуществляется за счет роста производства в добывающих отраслях: добыча природного газа в РК выросла на 37.3 %, 
сырой нефти и попутного газа – на 13.1 %, железных руд на – 5.4 %, руд цветных металлов – на 1,4%.

Таким образом, по темпам роста промышленного производства Казахстан опережает большинство стран СНГ, не 
исключая и России.

Если Казахстан сумел восстановить объемы промышленного производства предкризисного 1990-го г. на 80 %, то 
Россия – только на 66 % (здесь вышла вперед только Белоруссия, которая восстановила экономику до уровня 120 %).  
Страны же Центральной Азии и Закавказья значительно отстают: объемы промышленного производства в этих странах 
составляют, в лучшем случае, 50 – 70 % от уровня начала 1990-го г.

В настоящее время в РК выпуск промышленной продукции осуществляют более 2 700 предприятий, на которых 
занято свыше 800 тысяч человек, что составляет около трети всех занятых в сфере материального производства. К числу 
ведущих отраслей промышленности относится цветная и черная металлургия. Казахстанская медь, свинец, цинк и кадмий 
пользуются устойчивым спросом на мировом рынке. 

Республика располагает богатыми запасами полезных ископаемых, что делает ее наряду с Россией крупнейшим 
топливно-энергетическим регионом Евразии. По запасам нефти Казахстан опережает многие нефтедобывающие страны. 
Доказанные запасы нефти в  Казахстане  оцениваются в  39.6  млрд.  баррелей,  а  доказанные  запасы газа  –  18.2  млрд. 
баррелей в нефтяном эквиваленте (здесь имеются 172 нефтяных, 42 конденсатных и 94 газовых месторождения). Это, 
соответственно, 3.3 % и 1.7 % от общемировых запасов.

Строительство экспортных нефтепроводов позволило увеличить добычу нефти с 20 млн. тонн в 1995 г. до почти 
40 млн. тонн в 2000 г. и по прогнозам в 2014 г. она достигнет уровня в 120 – 170 млн. тонн. 

На данный момент транспортировка нефти осуществляется, в основном, по территории России и, например, в 
2003 г. через российские трубы было прокачено 32 млн. тонн казахстанской нефти. В то же время Астана, придерживаясь 
принципа многовекторности маршрутов транспортировки нефти, предполагает завершить строительство нефтепровода в 
Китай мощностью 20 млн. тонн. Этот проект стоимостью около 690 млн. долларов фактически финансируется Китаем. 
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Таким  образом,  сырьевые  отрасли  остаются  наиболее  рентабельными  и  привлекательными  с  точки  зрения 
инвесторов. На них приходится более 60 % общего объема промышленной продукции. На нефть, газ и металлы приходится 
более 80 % национального экспорта и около 90 % экспорта на рынки вне СНГ. 

Так что, несмотря на ряд кризисных процессов в машиностроении (где доля убыточных предприятий составляет 
до  1/3  от  числа  всех  производств),  для  дальнейшего  успешного  экономического  развития  в  Казахстане  имеются 
достаточные предпосылки.

Экономика крупных корпораций – залог конкурентоспособности на мировой арене
Современную экономику Казахстана  можно смело рассматривать  как  экономику  крупных корпораций.  Высокая 

концентрация  капитала  делает  ее  хорошо  подготовленным  плацдармом  для  осуществления  крупных  технологических 
проектов,  что  в  современной  экономике  является  одним  из  необходимых  условий  конкурентоспособности.  В  процессе 
приватизации сложилась монополистическая структура экономики с небольшим числом лидирующих бизнес–групп. 

Так,  богатейшие запасы нефти Казахстана разрабатываются крупнейшими мировыми нефтяными компаниями. 
Акции ряда независимых компаний котируются на западных биржах. В настоящее время объем добычи «черного золота» в 
Казахстане составляет около 1.3 млн. баррелей в сутки. Казахстан отправляет нефть на экспорт в основном по территории 
России (по нефтепроводным системам Транснефти и КТК) и Ирана. В дальнейшем планируются экспортные поставки по 
нефтепроводу Актау-Баку-Тбилиси-Джейхан (АБТД), а также пуск в строй нового нефтепровода в Китай.

Другую часть крупных корпораций Казахстана составляют, как и в России, банковские структуры и инвестиционные 
фонды,  аккумулировавшие значительную часть приватизационных купонов (свыше 75 % всех купонов вложено в 25 % 
фондов).  Впоследствии  банковский  капитал  начал  экспансию  в  промышленную  и  торговую  сферу.  Банковские  группы 
занимают  ведущие  позиции  в  экономике  Казахстана  (в  отличие  от  России,  где  после  кризиса  1998  г.  центральными 
звеньями являются компании добывающей и обрабатывающей промышленности).

С учетом того, что казахстанская экономика является небольшой по общей емкости, наибольшие перспективы 
долговременного экономического роста в любом случае видятся в экспортной, а не импортозамещающей стратегии.

Соответственно,  и  в  долгосрочной  перспективе  базу  казахстанской  экономики  будут  образовывать  крупные 
компании топливно-энергетического сектора. Форма участия государства в подобных системообразующих компаниях будет 
варьировать  от  владения  «золотой  акцией»  до  стопроцентного  владения  акциями.  Вокруг  этих  компаний  будут 
группироваться  мелкие  и  средние  предприятия,  работающие  по  их  заказам.  Также  в  будущем  ожидается  широкая 
экономическая экспансия Казахстана, приобретение необходимых промышленных объектов и инфраструктуры в ближнем 
зарубежье, прежде всего в сфере энергетики и трубопроводного транспорта, портов и терминалов. 

В перспективе государство будет способствовать  развитию финансово-промышленных групп (ФПГ)  и  в  сфере 
высоких (наукоемких, информационных) технологий. 

При этом уже определены основные направления государственной экономической политики по развитию таких 
технологий: 

- совершенствование соответствующей правовой базы и предпринимательского климата; 
- создание условий для развития многоуровневой инновационной системы (технопарков, технологических бизнес-

инкубаторов, научных парков);
- подготовка профессиональных кадров и специалистов;
-  развитие  свободной  экономической  зоны  «Парк  информационных  технологий»  на  территории  г.  Алматы  и 

свободной экономической зоны «Морпорт Актау.
В этой сфере ФПГ будут создаваться как настоящие транснациональные корпорации с передовыми технологиями 

и  современным  менеджментом.  Всемерно  продвигая  свои  ФПГ  на  рынки  других  стран,  постоянно  ориентируя  на  это 
внешнеэкономическую политику, Казахстан расширит сферу своего влияния и займет достойную нишу в новой мировой 
экономике. 

Будущее страны – в ее гражданах или социальная ситуация в Казахстане
Казахстан  имеет  весьма  высокие  демографические  показатели  –  естественный  прирост  населения  в  2004  г. 

составил порядка 6.5%.
Для сравнения, в России соответствующий показатель не просто ниже, но имеет отрицательный знак ( – 6.2%), 

похожая  ситуация  наблюдается  в  Белоруссии  (  –  5.5%)  и  в  Украине  (  –  7.5%).  Весьма  скромные  демографические 
показатели  демонстрируют  и  высокоразвитые  страны.  Из  числа  развитых  стран  конкурировать  с  Казахстаном  в  этом 
отношении могут, пожалуй, только США (5.6%), а, скажем, в Великобритании естественный прирост населения устойчиво 
ниже 1%.

Таким образом, Казахстан попадает в группу стран с высоким демографическим потенциалом, благоприятным для 
экономического развития.

В Казахстане неуклонно снижается безработица. За последние 5 лет число безработных сократилось почти на 
треть – с 906 тыс. человек в 2000 г. до 672 тыс. человек в 2003 г. Столь высокоэффективной борьбой с безработицей вряд 
ли может похвастаться какое-либо другое государство СНГ и, без преувеличения, мира.

Хотя в Казахстане, как и в России, наблюдается значительный разрыв в доходах между богатыми и бедными, тем 
не менее, средняя заработная плата достаточно высока – около 200 долл. в месяц, что существенно выше по сравнению с 
другими государствами СНГ, тем более, соседними республиками Центральной Азии. 

Наконец, Казахстан традиционно отличает высокая степень внимания к развитию человеческого капитала.
Республика является одним из  лидеров в  СНГ и мире по количеству студентов высших и профессиональных 

учебных заведений. Так, в Казахстане на 100 человек населения приходится 61 студент.
Для сравнения в США ежегодно готовится около 56 студентов на 1000 человек населения. Близкие показатели 

имеют Россия, Белоруссия и Украина. Такие же страны как Киргизия, Узбекистан, Таджикистан, Грузия, Армения, увы, не 
могут похвастаться такими показателями.

Это  показывает,  что  в  Казахстане  явно  созданы  условия  для  развития  высшего  и  профессионального 
образования, образующих необходимый фундамент для успешного развития экономики и общества в целом. 
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Инвестиции – завтрашние достижения закладываются сегодня 
Будущее  экономики  определяется,  в  первую  очередь,  структурой  и  тенденциями  текущей  инвестиционной 

активности. 
В  Казахстане  такая  деятельность  направлена  на  оживление  процесса  воспроизводства  за  счет  внутренних  и 

внешних источников  финансирования.  С момента  обретения суверенитета  РК  держит  курс  на  всемерное  привлечение 
иностранного капитала, создание благоприятного инвестиционного климата или комплекса факторов, притягательных для 
инвесторов. 

В республику активно привлекаются прямые и портфельные иностранные инвестиции. По показателю инвестиций 
на душу населения Казахстан опережает все республики бывшего СССР, а по доле инвестиций в ВВП превосходит ряд 
стран Восточной Европы – Чехию, Венгрию и Польшу.

Начиная с 1993 г., в республику привлечено более 25 млрд. долларов прямых инвестиций – почти треть от всех 
вложений иностранного капитала в страны Содружества Независимых Государств. 

Доля иностранных инвестиций в формировании основного капитала в России не превышает 10 %, а в Казахстане с 
1997 г. колеблется на уровне 30 – 50 %. Транснациональные корпорации (ТНК) контролируют до 40 % промышленного 
производства и около 50 % внешней торговли Казахстана. 

Естественно,  что  иностранные  инвестиции  концентрируются  в  нескольких  наиболее  привлекательных  и 
конкурентоспособных отраслях экономики: 65 % – в нефтегазовой отрасли, 10 % – в черной металлургии и 5 % – в цветной 
металлургии. 

Следует отметить, что в нефтегазовой отрасли РК по инвестициям лидируют гиганты мирового энергетического 
рынка: Chevron, BG Group, Texaco, Agip, TotalFinaElf, Shell, Statoil, CNPC и ЛУКойл. Этим заложена устойчивая основа для 
интеграции казахстанской экономики в мировой рынок.

Внешнеэкономическая экспансия – готовность к интеграции с мировыми лидерами
Во внешнеэкономической деятельности Республика Казахстан проводит политику, направленную на построение 

открытой  экономики,  полноправное  участие  в  международном  разделении  труда  и  интеграцию  в  систему  мирового 
хозяйства.

На  сегодняшний  день  доля  Казахстана  на  мировом  рынке  составляет  0.2  %.  Среди  стран  СНГ  это  один  из 
наиболее высоких показателей. Например, он в 2 раза выше, чем в Литве и Белоруссии, и более чем на порядок больше, 
чем в таких странах как  Азербайджан, Грузия, Армения,  Киргизия,  Таджикистан,  Узбекистан,  доля которых на мировом 
рынке составляет сотые доли процента. 

Разумеется, пока Казахстан не может претендовать на слишком высокие доли ведущих мировых стран, таких как 
США (10.3%), Великобритания (4.3%), Германия (10.7%) или Япония (6.8%), но, в сравнении со странами Восточной Европы, 
Казахстан выглядит весьма достойно: соответствующие доли Польши – 0.7%, Венгрии – 0.6 %, Болгарии – 0.1 %. 

В области регулирования внешнеторговой деятельности Казахстан прошел путь от жесткого контроля со стороны 
государства до значительной либерализации внешней торговли. 

Внешнеторговый  режим в  Казахстане  совершенствуется  в  соответствии  с  требованиями  Всемирной  Торговой 
Организации (ВТО), снимаются барьеры во взаимной торговле, создаются оптимальные условия для доступа казахстанских 
экспортеров  на  зарубежные  рынки,  стимулируется  экспорт  готовой  продукции.  Планируется  тесное  сотрудничество  по 
созданию зоны свободной торговли в рамках Единого Экономического Пространства (ЕЭП).

В  области  валютного  регулирования  и  валютного  контроля  приоритетным  направлением  государственной 
политики  стала  либерализация  путем  смягчения  режима  валютного  регулирования  и  устранения  чрезмерных 
административных  преград  при  осуществлении  резидентами  операций  с  иностранными  активами.  Либерализацию 
валютного режима предполагается завершить к 2007 г. Меры по ослаблению валютных ограничений направлены на рост 
национального  финансового  рынка,  развитие  финансовых  инструментов  и  привлечение  дополнительных  финансовых 
ресурсов. 

В целях поддержания ценовой конкурентоспособности казахстанских товаров на внешних рынках Национальный 
Банк РК использует режим плавающего обменного курса национальной валюты – тенге. Национальный Банк осуществляет 
минимальное  присутствие  на  внутреннем  валютном  рынке,  вмешиваясь  только  в  наиболее  острых  ситуациях  для 
предотвращения спекулятивных скачков обменного курса тенге.

Следует отметить, что одним из ведущих экономических партнеров Казахстана является Российская Федерация. В 
Россию  поставляется  90% экспортируемой  Казахстаном  животноводческой  продукции,  80% плодоовощной,  почти  весь 
экспортируемый уголь и железная руда,  более половины товаров химической и текстильной промышленности,  а также 
изделия из черных металлов, машинно-техническая продукция. Если говорить об общем товарообороте стран Содружества, 
то здесь доля Казахстана составляет 15%, а доля России в товарообороте Казахстана со странами СНГ – 30%.

Наконец,  следует  сказать,  что  неуклонно  растет  экономическая  значимость  для  Казахстана  сотрудничества  с 
лидирующими  державами  мира.  Так,  например,  доля  Великобритании,  Германии  и  Италии  в  казахстанском  экспорте 
возросла с 8.1 % в 1995 г. до 18.5 % в 2000 г. и, в перспективе, она будет увеличиваться. 

Ключ к успеху – стратегический выбор руководства Казахстана
Сегодняшние  успехи  в  развитии  Казахстана,  на  которые  четко  указывают  проанализированные  нами 

макроэкономические  показатели  и  международные  сравнения,  не  были  бы  возможны без  последовательной  и  крайне 
продуманной политики, которую под руководством президента Назарбаева осуществляло правительство Казахстана.

Общепризнанно,  что  Республика  Казахстан  выступает  лидером  среди  стран  СНГ  по  реализации 
последовательных реформ. Некоторые реформы, давно воплощенные в жизнь в Казахстане, в Российской Федерации, 
например, находятся еще только в стадии обсуждения.

Разумеется, ключевым элементом экономических реформ в РК стала масштабная приватизация государственной 
собственности, начавшаяся в 1991 г.

Законодательную базу приватизации в РК сформировали законы «О собственности» и «О разгосударствлении и 
приватизации»,  особенностью  которых  явилось  сочетание  массовой  приватизации  на  основе  приватизационно-
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инвестиционных  купонов  и  приватизации  крупнейших  объектов  и  стратегически  важных  предприятий  (прежде  всего,  в 
нефтегазовой  сфере)  по  индивидуальным  проектам,  которые  были  ориентированы,  по  преимуществу,  на  крупных 
иностранных инвесторов. 

В настоящее время более 85 % объема промышленного производства создается частным сектором. При этом 
государство  сохраняет  свое  присутствие  в  стратегически  важных  секторах  экономики  через  специализированные 
национальные компании. 

Так  в  рамках  реформы  электроэнергетики  технологически  разделены  производство,  транспортировка  и 
распределение  электроэнергии.  Значительная  часть  генерирующих  мощностей  находится  в  частном  секторе. 
Транспортировка энергии осуществляется по магистральным сетям государственной компанией KEGOС, а распределение 
энергии – региональными электросетевыми компаниями. 

Поскольку длительное время интерес иностранных инвесторов к приобретению активов в Казахстане оставался 
неустойчивым,  был введен механизм концессионного  управления.  Принцип ориентации на  международных инвесторов 
сохранялся и впоследствии в секторных программах приватизации. Так, значительная часть тепловых электростанций при 
реформировании электроэнергетики переведена в собственность иностранной компании AES, а имущественный комплекс 
государственной компании по управлению магистральными сетями KEGOС передан в управление британской National Grid 
Company.  Иностранным  компаниям  продано  или  передано  в  управление  более  половины  распределительных 
энергосетевых компаний. Аналогичные реформы реализовывались в сфере телекоммуникаций.

Казахстан,  так  же как  и  Россия,  большое внимание уделяет реформированию государственных финансов.  По 
инициативе Национального Банка РК для повышения устойчивости финансового сектора введена система обязательного 
страхования вкладов физических лиц в банках второго уровня. 

В 2002 г. Казахстан первым среди стран СНГ реализовал амнистию капиталов. В 2001 году в Казахстане принят 
новый Налоговый кодекс, закрепляющий принципы либеральной рыночной экономики и создающий благоприятные условия 
для всех хозяйствующих субъектов. Ставка налога на добавленную стоимость была снижена с 20 до 16 %, а социального 
налога – с 26 % до 21 %. Снижение фискальной нагрузки сопровождается предоставлением дополнительных налоговых 
стимулов приоритетным секторам, в том числе малому предпринимательству, сельскому хозяйству и социальным услугам, 
сектору высоких технологий. 

Кроме  того,  в  целях  упрощения  разрешительных  процедур  по  въезду-выезду  руководителей  иностранных 
компаний  и  сотрудников  их  представительств,  в  практику  введена  выдача  специальной  визы  –  так  называемой 
«инвесторской визы».

В  2005  г.  продолжалось  снижение  налоговой  нагрузки  с  целью  стимулирования  потребительского  спроса 
населения, снижения налогового бремени на предприятия, увеличения внутренних инвестиций. 

Для этого уменьшаются ставки налогов, базой исчисления которых являются доходы работников, выплачиваемые 
в виде оплаты труда, а также снижена ставка НДС с 16% до 15%.

Введен  отдельный  налоговый  режим  для  организаций,  осуществляющих  деятельность  на  территориях 
специальных экономических зон, основной деятельностью которых являются научные разработки,  создание и развитие 
информационных технологий.

Кроме  того,  для  стимулирования  научной  и  инновационной  деятельности  будет  меняться  налоговое 
законодательство в части стимулирования научных и инновационных исследований и работ и внедрения в производство 
научных достижений и инновационных разработок.

Одновременно Казахстан пытается изымать большую ренту при эксплуатации природных ресурсов.  С 2004 г. 
введен новый режим налогообложения нефтяных операций.

Энергично реформируется бюджетная сфера. Казахстан первым среди стран СНГ создал систему казначейства. 
Введены паспорта бюджетных программ, позволяющие отслеживать эффективность бюджетных расходов, ликвидированы 
все внебюджетные фонды, а сам бюджет разделен на текущие расходы и инвестиционные программы. 

Для рационализации расходов и сокращения дефицита бюджета полностью отменены натуральные льготы. Все 
льготы персонифицированы, носят строго целевой характер и выделяются исключительно на адресной основе. Принятие в 
2004 г. Бюджетного кодекса позволило перейти на среднесрочное бюджетное планирование и формировать бюджет на 
основе новых принципов. Предполагается продолжить работу по дальнейшей гармонизации стратегического, индикативного 
и бюджетного планирования, упорядочению бюджетного законодательства.

Таким  образом,  высокая  инвестиционная  активность  и  привлечение  зарубежных  инвестиций  во  многом 
объясняется особенностями приватизации и сильной законодательной базой.

В одном из своих выступлений президент Назарбаев отметил: «Наша задача – представить Казахстан в глазах 
мирового  сообщества  как  привлекательное место для инвестиций,  активно  привлекать инвесторов в  наиболее  важные 
отрасли».

И проводимая инвестиционная политика позволила реализовать эту установку – она осуществляется на основе 
следующих принципов: 

- государственной поддержки предприятий за счет централизованных инвестиций; 
-  значительного  расширения  практики  совместного  (долевого)  государственно-коммерческого  финансирования 

инвестиционных проектов;
-  усиления  государственного  контроля  за  целевым  расходованием  средств  республиканского  бюджета, 

направляемых на инвестиции в форме безвозвратного финансирования и кредитования. 
В  1997  г.  президентом  РК  были  изданы  указы  «Об  утверждении  перечня  приоритетных  секторов  экономики 

Республики Казахстан для привлечения прямых и иностранных инвестиций» и «Об утверждении Положений о системе льгот 
и  преференций и порядке их предоставления при заключении контрактов с  инвесторами»,  а также приняты законы «О 
государственной поддержке прямых инвестиций», «О рынке ценных бумаг», «О регистрации сделок с ценными бумагами», 
регулирующие  инвестиционные  отношения  на  национальном  и  международном  уровне.  Заключено  более  30 
межправительственных соглашений о поощрении и взаимной защите инвестиций. Иностранным инвесторам гарантируется 
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использование  по  их  усмотрению  доходов,  полученных  от  своей  деятельности.  В  2000  г.  Казахстан  присоединился  к 
Энергетической хартии. 

Эти направления нашли дальнейшие развитие в «Стратегии индустриально-инновационного развития Казахстана 
на 2003 – 2015 гг.» 

Целью,  провозглашенной  в  этом  государственном  документе,  является  построение  конкурентоспособной  в 
долгосрочном плане экономики. 

К 2010 г. предполагается вдвое увеличить объем валового внутреннего продукта и снизить зависимость экономики 
от конъюнктурных факторов при инфляции менее 6 % в год. 

Предполагается  превратить  государство  в  «локомотив»  экономического  роста,  поддержать  крупные 
системообразующие компании и вывести их на региональный и мировой уровень при дальнейшей экономической экспансии 
в  рамках  СНГ.  Деятельность  национальных  компаний  будет  осуществляться  в  соответствии  с  утвержденными 
правительством  концепциями  развития  отраслей  (секторов)  экономики,  предусматривающими  демонополизацию 
определенных рынков, развитие регулирующего законодательства и институтов. По каждой национальной компании будут 
утверждаться среднесрочные (3 – 5 лет) индикативные планы развития. 

Правительство Казахстана сосредоточит свои усилия на улучшении инвестиционного климата путем укрепления и 
защиты  прав  частной  собственности,  сокращения  административного  вмешательства  в  хозяйственную  деятельность, 
развития финансовых рынков и институтов. 

* * *
Таким образом, анализ социально-экономических данных о развитии Казахстана на протяжении последних 15 лет 

позволяет  сделать  вывод  о  том,  что  в  условиях  изначально  высокого  экспортного  потенциала  последовательное  и 
систематическое  реформирование  позволило  руководству  этой  страны  вывести  экономику  из  постсоциалистического 
трансформационного кризиса и перевести ее в режим стабильного и прогрессивного развития.

При этом, на наш взгляд, не будет преувеличением сказать, что ни пройдет и трех – пяти лет, как в мире появится 
еще один мощный и перспективный центр новой экономики – Казахстан.

Полный «Газпром»!.. 
18.11.2005. Республика (Казахстан)

Александр Бельский
Астана и Москва объединились против Туркменбаши
Российский  газовый  гигант  «Газпром»  и  “Интергаз  Центральная  Азия”  (газотранспортная  организация 

“КазМунайГаза”) подписали пакет контрактов о транзите среднеазиатского и российского природного газа через территорию 
Казахстана. 

Подписание  произошло в  ходе рабочего визита в  Казахстан делегации “Газпрома” во главе  с председателем 
правления  концерна  Алексеем  МИЛЛЕРОМ.  Как  заявил  глава  концерна,  соглашения  подписаны  на  принципах 
“предоставляемых мощностей”,  то есть исходя из объема транспортировки, выделенного Казахстаном. Сам же контракт 
можно  считать  венцом  проведенных  в  октябре  этого  года  в  Москве,  Ташкенте  и  Ашхабаде  переговоров,  на  которых 
официальные представители России и среднеазиатских стран обсуждали газовые вопросы. 

Отрезали от “большого” сбыта
Согласно подписанным контрактам, рассчитаны которые на пять лет, объем среднеазиатского газа, идущего через 

Казахстан  в  Россию,  будет  составлять  ежегодно  54-55  млрд.  кубов.  В  2006  году  это  составит  около  10  млрд.  кубов 
узбекского газа и около 44 млрд.  туркменского.  При этом мощность экспортной системы Средняя Азия – Центр будет 
доведена до 60 млрд. кубов. 

В  то  же  время,  согласно  данным  российских  изданий  по  уменьшению  транспортного  тарифа,  переговоры 
“Газпрома”  с  казахской  стороной  пока  не  завершены.  Астане  хотелось  бы  получать  от  концерна  не  меньше,  чем 
Туркменистану, которому “Газпром” платит $44 за тысячу кубометров. Однако российский гигант пока стоит на том, чтобы 
покупать газ в Казахстане значительно дешевле. 

Как  считают  наблюдатели,  скорее  всего  этот  аспект  взаимоотношений  будет  урегулирован  сторонами  уже  в 
ближайшем будущем.  Дело в  том,  что “Газпром”  и  “КазМунайГаз”  договорились проводить “совместную маркетинговую 
политику”.  Она  заключается  в  сохранении  единого  экспортного  канала,  обеспеченного  российско-казахстанским  СП 
“Казросгаз”, созданного сторонами. 

Эта договоренность может считаться знаковой, так как она означает, что за пределы Казахстана не будет продано 
ни одного кубометра газа без участия “Газпрома”. Учитывая же, что ранее аналогичный документ концерном был подписан 
и с “Узбекнефтегазом”, туркменский газ теперь фактически отрезан от “большого” сбыта на севере.

Усиление позиций
Понятно,  что  новые  договоренности  принесут  огромную  выгоду  “Газпрому”,  который  ранее  пытался 

монополизировать туркменский экспорт. Однако время показало, что было ошибкой делать это путем заключения в 2003 
году контракта на закупку гигантских объемов газа. Как известно, Ашхабад после заключения столь масштабной сделки 
постоянно давил на “Газпром” с требованием повышения цены на газ.

Договор с Казахстаном настолько усиливает позиции “Газпрома” в Средней Азии, что это ему позволит настаивать 
на своей цене поставок газа, например, на Украину, которая в 2006 году может составить $160 за тысячу кубометров. Тем 
более  что,  помимо  контракта  на  транзит  среднеазиатского  газа,  “Газпром”  и  “Казмунайгаз”  договорились  об  условиях 
прокачки  по  территории  Казахстана  российского  сырья.  Еще  с  советских  времен  около  70  млрд.  кубометров  газа  из 
Западной Сибири проходит по северным районам нашей республики. На этот объем также заключен среднесрочный (на 
пять лет) контракт с такой же ставкой транзита, как для туркменского или узбекского газа. 

В то же время, судя по официальным заявлениям, пока до конца не ясно, сумели ли договориться Алексей Миллер 
с  Нурсултаном  Назарбаевым,  когда  они  встречались  в  ходе  визита  главы  “Газпрома”  в  Астану,  о  возможности 
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перерабатывать  на  Оренбургском  заводе  15  млрд.  кубов  газа  ежегодно.  Известно  лишь,  что  ресурсной  базой  станет 
казахстанское месторождение Карачаганак. Ранее Астана планировала построить Карачаганакский газоперерабатывающий 
завод, но теперь вроде бы готова создать СП с “Газпромом” и в Оренбурге. 

…Однако даже и без прогресса в этом направлении ясно, что Астане не выгодно удвоение экспорта туркменского 
сырья. Оно могло бы произойти, если бы был построен украинский трубопровод и расширена магистраль САЦ. Но теперь 
этим планам,  как  считают эксперты,  не суждено сбыться.  По их мнению,  строительство Прикаспийского трубопровода, 
скорее всего, будет перенесено на следующее десятилетие. А название украинского за ним вряд ли закрепится. 

Мажейкяй для Назарбаева
22.11.2005. Политком.ру

Виталий Портников
Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев сообщил властям Литвы о "чрезвычайной заинтересованности" его 

страны в покупке нефтеперерабатывающего комплекса "Мажейкяй Нафта".
Президент  Казахстана,  бывший  первый  секретарь  ЦК  Компартии  этой  республики,  даже  позвонил  своему 

старинному знакомцу - премьер-министру Альгирдасу Бразаускасу, бывшему первому секретарю ЦК Компартии Литвы - 
чтобы обсудить подробности покупки знаменитого комбината. Если Мажейкяй достанется Казахстану,  это будет третий 
неожиданный поворот в судьбе комплекса, развитие которого способно определить развитие самой Литвы. 

Мажейкяйский нефтеперерабатывающий не в первый раз оказывается в центре литовской политической жизни. В 
свое время именно борьба между россиянами и американцами за контрольный пакет акций комбината привела к конфликту 
между  тогдашними  руководителями  страны  -  президентом  Валдасом  Адамкусом,  спикером  парламента  Витаутасом 
Ландсбергисом и премьер-министром Роландасом Паксасом. Победа американской компании привела к отставке Паксаса и 
началу его политической карьеры политика-оппозиционера. 

Но  реванш  отставленного  премьера,  предпринятый  в  ситуации,  когда  американцы  сдавали  свои  позиции  на 
Мажейкяе, был недолгим. Предприятие было передано другому собственнику уже в период возвращения к власти левых и 
Бразаускаса. Однако российской кампанией, получивший контрольный пакет акций комбината, оказался не соперничавший 
с американцами ЛУКОЙЛ, а находившийся в стороне от состязания ЮКОС. Выбор казался оптимальным: с одной стороны, 
российская кампания, с другой, не участвовавшая в старой тяжбе. Однако даже мудрый Бразаускас не мог предвидеть всех 
перипетий российской политической жизни, приведших к краху вначале Михаила Ходорковского, а затем и возглавляемой 
им кампании. И литовцы вновь оказались перед необходимостью продать контрольный пакет акций Мажейкяя. 

Звонок Назарбаева может оказаться в этом смысле спасительным для Бразаускаса. Ведь стремление Казахстана 
получить комбинат позволяет выйти из схемы вечного противостояния "Россия-Запад" и к тому же дает возможность обойти 
не менее неприятный с политической точки зрения вариант передачи контрольного пакета российским конкурентам ЮКОСа. 
Ведь среди претендентов на Мажейкяй в этот раз числились и ЛУКОЙЛ, и РУСАЛ, и другие известные российские кампании. 
Их владельцев можно назвать доброжелателями Владимира Путина, но уж никак нельзя - близкими друзьями Михаила 
Ходорковского. И как бы посмотрели на такую покупку на Западе? 

А Назарбаев - как бы - человек со стороны. Казахстанская покупка не вызовет аллергии у общественного мнения и 
вместе  с  тем  не  позволит  возмущаться  российским  нефтяным  генералам,  вынужденным  поддерживать  неплохие 
отношения  с  Нурсултаном  Абишевичем.  А  у  Казахстана  неожиданно  для  многих  появится  нефтеперерабатывающий 
комплекс в Евросоюзе, позволяющий выводить энергетические амбиции страны на новый уровень. Сказать, что все будут 
довольны, нельзя. Но голоса недовольных явно слышны не будут.

Близкие к Нуркадилову казахские поэты скептичны о последствиях его 
убийства

26.11.2005. Радио «Азаттык» («Свобода»)
Гульмира Камзиева

После трагического убийства Заманбека Нуркадилова его вдова Макпал Жунусова боится за свою жизнь. Министр 
внутренних  дел  Бауыржан  Мухаммеджанов  заявил  журналистам,  что  Макпал  не  желает  сотрудничать  со  следствием. 
Однако, адвокат семьи Нуркадиловых Сериккалин Мусин отрицает эту информацию. Макпал Жунусова заявила на пресс 
конференции 24 ноября,  что ей угрожает опасность со стороны полиции, что до руководства МВД доводится неверная 
информация о ходе следствия.  Некоторые вчерашние соратники Нуркадилова по государственной службе,  те,  кто был 
обласкан Нуркадиловым, считают, что гибель Нуркадилова не повлияет на сегодняшний и завтрашний день Казахстана. 

Макпал Жунусова заявила, что у ее мужа были большие планы и он никак не мог наложить на себя руки. Как 
повлияет первое в истории Казахстана предположительно политическое убийство на сегодняшнюю жизнь казахстанского 
общества? Этот вопрос мы задали некоторым известным людям, кто знал Нуркадилова лично. Заманбек Нуркадилов не мог 
покончить жизнью самовольно, говорит поэтесса Фариза Онгарсынова, которая долгие годы работала с ним. Известие о 
гибели Заманбека Нуркадилова прозвучало как гром среди ясного неба, говорит Фариза Онгарсынова: 

-Когда я услышала это, не могла встать. Слышала, что обвиняют в этом Макпал. Мне кажется, это - кощунство. Как 
они могли так сказать? Они же любили друг друга. Я вообще боюсь за будущее нашего общества, где убивают. Я не думаю, 
что смерть Заманбека Нуркадилова принесет какие-то изменения. Не может быть такого, чтобы Заманбек Нуркадилов все 
бросил и лишил себя жизни.  Да, он был таким противоречивым и неординарным человеком,  но не думаю, что он мог 
покончить с собой. 

По мнению некоторых казахстанских аналитиков, официальная Астана должна ускорить следствие, чтобы снять 
напряжение  в  обществе  и  выяснить  все  обстоятельства  тяжкого  преступления.  В  таком  случае  смерть  Заманбека 
Нуркадилова не будет рассматриваться в обществе как политическое убийство, - говорит директор Казахстанского бюро по 
правам человека Евгений Жовтис: 
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-Это кого-то испугает, кого-то насторожит. Как бы там не было, после этого события политическая температура 
казахстанского общества резко повысилась. На данный момент каких-то политических эксцессов по этому поводу нет, но 
общество  находится  в  напряжении.  Именно  поэтому  власть  должна  как  можно  скорее  провести  соответствующее 
раследование и обеспечить общество такой информацией, где не будет сомнений. 

Если кто-то ждет окончания следствия, то некоторые казахстанские политики ждут последствий смерти Заманбека 
Нуркадилова. Власть должна опомниться у последней черты, - говорит политик Сейдахмет Куттыкадам: 

-Мне  кажется,  какие-то  последствия  возможны.  В  нашем  обществе  есть  серьезные  трения  не  только  между 
властью и оппозицией, но и в самой власти есть несколько мощных группировок, которые соперничают между собой. И у 
оппозиции есть силы, которые соперничают между собой, поэтому все они должны задуматься. 

Смерть известного политика Заманбека Нуркадилова никак не повлияет на общественную жизнь,  уверен поэт 
Сакен Иманасов. Сакен Иманасов – один из тех, кто был близок к Нуркадилову в зените его административной славы, 
работал пресс-секретарем, когда покойный был акимом Алматинской области: 

- Он был большим деятелем, он знал свое дело. В свое время я про Заманбека писал и в своей книге. Не думаю, 
что судьба целой нации зависит от одного человека. Жизнь продолжается и все продолжают свои дела. 

В  начале  года  народная  певица  Казахстана  Макпал  Жунусова  делала  заявление,  что  вынуждена  просить 
политическое убежище. Тогда рядом с певицей сидел ее муж Заманбек Нуркадилов, он переводил ее заявление на русский 
язык для прессы. Макпал тогда заявила, что власти чинят препятствия ее концертной деятельности, не выпускают ее клипы 
на  телевидение.  Напомним,  что  порвав  с  президентом  Н.  Назарбаевым  в  начале  2004  года,  Нуркадилов  назвал  его 
коррумпированным деятелем и потребовал, чтобы глава государства подал в отставку. Лидеры оппозиции называют смерть 
Нуркадилова политическим убийством. Пропрезидентские СМИ отрицают причастность властей к случившемуся, делают 
упор на то,  что  смерть Нуркадилова  крайне  невыгодна Нурсултану  Назарбаеву,  намекают,  что  поскольку случившееся 
вроде бы на руку демократической оппозиции, это - дело рук оппонентов Назарбаева. Представители оппозиции считают, 
что убийство совершено третьей силой.  Об этом,  выступая на похоронах Нуркадилова,  сказал кандидат в  президенты 
Жармахан Туякбай.

УЗБЕКИСТАН
Оранжевая заря

21.11.2005. Arabeski.Ru
Андрей Грозин

Шокирующая правда об Андижане
На днях в московском отделении Фонда Карнеги прошла очередная конференция с обсуждением злободневной 

темы: почему не состоялись “цветные революции” в Азербайджане и Узбекистане. Вопреки ожиданиям, “азербайджанская 
тема” оказалась второстепенной в сравнении с событиями,  разворачивающимися в  Узбекистане со времени неудачной 
попытки  мятежа в  Андижане  в  мае  текущего  года.  Очевидно  такому  перекосу  поспособствовал  показ  видеозаписей  о 
событиях в узбекском городе, сделанных самими мятежниками “для истории” (или, что, пожалуй, вероятнее, для отчета 
перед спонсорами об эффективном расходовании выделенных на “революцию” средств).

Понятно,  что  твердокаменных  сторонников  версии  о  том,  что  в  Андижане  имело  место  “демократическое 
выступление  доведенных  до  отчаяния  народных  масс,  потопленное  в  крови  жестоким  диктатором”,  никакие 
видеодокументы  никогда  и  ни  в  чем  не  убедят.  По  моему  же  мнению,  более  часа  документальной  съемки  самым 
убедительным  образом  доказывают  один  непреложный  факт:  Каримов  поступил  в  тогдашней  ситуации  используя 
единственно возможные средства и предотвратил реальную опасность серьезного взрыва, способного не только свалить 
нынешний узбекский режим, но, вместе с ним похоронить и более-менее нормальную ситуацию во всей Центральной Азии.

Вообще,  непонятно,  почему Ташкент  не  подарил ведущим российским “кнопкам”  копию этого  “фильма”.  Даже 
десятиминутная  нарезка  с  постоянным  скандированием  “Аллах  акбар!”,  горящим  театром,  избиением  прикладами 
милиционеров  и пожарников,  потрясающими  АК-74 и гранатометами молодыми людьми с  видом вполне  состоявшихся 
уголовников и т.д., снимают много вопросов. Выступления тоже весьма красноречивы. Лейтмотив: надо продержаться сутки 
- и  нас  поддержат  другие  города  Долины,  помощь  близка.  Прямо  как  в  восставшем Кронштадте:  “Держитесь,  моряки! 
Самара объявила себя вольным городом, а английские миноносцы уже близко!”.

Можно долго говорить о непрофессионализме узбекских спецслужб, прошляпивших подготовку мятежа, а потом 
стремившихся  прикрыть  свою преступную халатность  преступным уничтожением всех  оппонентов  власти  без  разбора. 
Можно долго спорить о том, что имело место в Андижане – социальное недовольство (город, кстати, самый экономически 
благополучный  в  Долине),  выступление  исламистов  (Андижан  является  также  и  самым  светским  городом  региона), 
провокация  спецслужб  (“чекисты-СНБшники”  против  “ментов”),  вылазка  боевиков,  инспирированная  западными 
спецслужбами  для  свержения  режима  слишком  самостоятельного  Каримова  и  его  замены  на  узбекского  Саакашвили 
(например, г-на Санджара Умарова или Рустама Азимова), или клановая борьба (оттесненные от власти и денег “ферганцы” 
против засилья “самаркандско-бухарских” и “ташкентских”).

Показанные видеоматериалы стали самым наглядным подтверждением того,  что  резкое  изменение  узбекской 
внешней политики и бегство Каримова под российский оборонный зонтик стало во многом ответной реакцией на запуск 
новых “революционных  технологий”  в  постсоветской  Азии.  Эти  технологии,  очевидно,  с  учетом киргизского  “погромно-
переворотного” опыта, теперь уже в малой степени ориентированы на “ненасильственные” методы, стояние на майданах, 
палаточные городки с биотуалетами и плазменными экранами. Для Средней Азии и Казахстана избраны более брутальные 
и куда более дешевые методики – в том числе со стрельбой по местным силовикам и расстрелом чиновников-заложников. 
Очевидно, местный менталитет оценен как не склонный к долгим размахиваниям цветами. Вот “калашниковы” - другое 
дело. Оценка, кстати, может и обидная для центральноазиатских либералов и демократов, но очень точная. Для государств 
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региона  модель  революционного  погрома  с  грабежами  куда  жизненней  разных  речевок  типа  “разом  нас  богато”  и 
коллективных танцев под Руслану.

Имея такие проблемы внутри страны и, что особенно тяжело, крепчающее из месяца в месяц давление Запада, 
Каримову был необходим действительно надежный союзник.

Российские СМИ демократической направленности поспешили заявить о том, что главный итог союзного договора 
РФ с РУ - в том, что теперь российские военные просто обречены защищать в будущих “андижанах” нынешний узбекский 
режим. Ну, просто Россия получила “новый Афганистан”! Суждение насколько спорное, настолько и примитивное.

Не стоит опасаться размещения российских военных в Узбекистане. Если мы будем размещать там свои объекты, 
то  речь  будет  идти  о  приглашении  со  стороны  действующей  власти,  и  если  это  было  еще  совсем  недавно  вполне 
приемлемо для США, то почему от этого должны отказываться мы? И если в июне, посещая Москву, по данным нашего 
информированного  источника  в  узбекском  МИДе,  Ислам Каримов  не  стал  подписывать  такого  договора,  заметив,  что 
Узбекистан пока не готов на постоянное российское военное присутствие, то сегодня узбекский лидер сделал главную 
ставку на Россию.

В  то  же  время,  что  касается  взаимной  помощи  в  случае  агрессии,  то  этот  пункт  не  стоит  воспринимать  как 
“руководство  к  действию”.  Подобные  положения  есть  в  любом  межгосударственном  документе  о  военном  союзе  –  в 
противном случае, речь идет о ни к чему не обязывающей декларации о намерениях. Понятно, что предусматривается 
совместное  противостояние  именно  внешней  агрессии,  факт  которой  должен  быть  достоверно  установлен.  При  этом 
подавление внутренних беспорядков является прерогативой каждой страны в отдельности. Поэтому из текста договора 
совсем не следует, что Россия может втянуться в очередной конфликт подобный афганскому. Другое дело, что договор 
реально объединяет усилия сторон в борьбе с исламским радикализмом, терроризмом и наркотрафиком.

Кроме  того,  присутствие  российских  военных  может  стать  стабилизирующим  фактором,  способным  смягчить 
внутреннюю напряженность, существующую в Узбекистане, а если мы всегда будем думать о том, что подумает о наших 
действиях  Буш  или  Райс,  мы  начнем  бояться  собственной  тени.  На  каждый  американский  чих,  определенно,  не 
наздравствуешься.

Ислам Каримов, может, и не прочь внушить нынешним обитателям Кремля мысль о желательности превращения 
России в “жандарма Центральной Азии”.  Этого, кстати, хотели бы и некоторые серьезные люди в мировых “цитаделях 
демократии”.

В  реальности Каримову  Россия  нужна  именно  в  качестве  защиты  от  внешнего  (западного)  давления,  а  с 
“андижанами” он в состоянии справляться своими, совсем не слабыми, силовыми ресурсами.

Для российского руководства подход к союзу с Узбекистаном строится на совершенно иных приоритетах.
Проблема терроризма существует, и РФ, как любая другая цивилизованная страна, будет активно сотрудничать в 

этой  области  в  том числе  и  с  Узбекистаном.  Но  лишь до  определенных  пределов.  Высадка  псковских  десантников  в 
Ферганской долине (как это уже было в 1990 г., когда узбеки громили турок-месхетинцев, а немного позднее два “братских 
народа” - киргизы и узбеки - резали друг другу головы) находится за этими пределами.

Российская внешняя политика в отношении постсоветского пространства в последние годы все более явственно 
превращается в  сопровождение бизнес-интересов российских ТНК.  В этом плане она становится все более похожа на 
стратегию Китая.

Относительно Узбекистана и последних договоренностей именно экономические интересы первичны для Кремля, 
а  вовсе  не  “базовый  вопрос”.  Геополитика  и  геостратегия  становятся  приятным  дополнением  к  пристегиванию 
экономического и ресурсного потенциала Узбекистана к российским интересам.

Москве  следует  наращивать  объем  экономического  сотрудничества,  увеличивая  влияние  в  РУ  российского 
бизнеса.  Договор  должен открыть  для  российских  инвесторов  масштабные совместные проекты в  отраслях  топливно-
энергетического комплекса, включая освоение на территории Узбекистана месторождений углеводородного сырья и его 
транспортировку.

Добившись  же  доминирующего  положения  в  экономике  республики,  можно  активизировать  усилия  по  мягкой 
трансформации  существующего  режима.  При  этом,  естественно,  речь  не  идет  о  содействии  в  некоей  либерализации 
политической системы по западным “лекалам”.  Скорее речь должна идти о переходе к более умеренной авторитарной 
системе по казахстанскому образцу (либерализация экономики и некоторая, контролируемая властью, “демократизация” 
внутриполитической жизни).

Без  такого  воздействия российские позиции в  РУ не  достигнут  необходимой прочности.  Этот  вывод наглядно 
подтверждает  краткая  история  американо-узбекского  стратегического  партнерства,  в  основе  которого лежало  только  и 
именно сугубо военно-политическое сотрудничество.

Конечно, новый договор - это безусловный плюс. Надо стремиться на примере Узбекистана активизировать свою 
политику в Азии, подтянуть к Москве региональные элиты, развернуть на РФ и российский бизнес местные ресурсы. Но 
подобные  соглашения  надо  сразу  же  подкреплять  экономическим базисом  и,  более  того,  просчитывать  варианты  его 
живучести в “посткаримовскую эру”. Надо работать с узбекской элитой а в идеале воспитывать и растить ориентированные 
на РФ ее ростки.

Изоляция Узбекистана, предпринятая евро-атлантическим сообществом, является сигналом для Москвы, которая, 
по данным информированных источников в АП РФ, сейчас ищет собственное решение проблемы преемника. Очевидно, 
что,  выйдя  на  уровень  союзничества,  именно  у  Москвы  появляются  приоритетные  и,  главное,  вполне  реальные, 
возможности активно участвовать в выработке и реализации передачи высшей власти в стране некоему новому президенту. 
В новых условиях именно “кандидат от России” получает во-первых, максимальные шансы на безболезненное прохождение 
на  президентский  пост,  а  во-вторых,  максимальные  ресурсы  для  парирования  различных  возможных  угроз  (как 
внутриузбекских, так и внешних) своему укреплению во власти.

И последнее. России вовсе не безразлично, как будет развиваться политический процесс в крупнейшей стране 
Центральной Азии. Распад там государственности, к чему толкают Узбекистан с разных сторон внешние силы, никак не 
сможет пройти безболезненно или малой кровью. России же нужен стабильный Узбекистан. Хотя бы потому, что по нему 
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пролегает  стратегический газопровод  из  Туркмении.  Если  начнется  большая  узбекская  смута,  то  сразу  же  рухнут  все 
газовые контракты России с половиной Европы.

Вероятно, Москве следует быть готовой пойти, в случае ухудшения ситуации в регионе, на определенные жертвы. 
Следует отдавать себе отчет в том, что отгородиться от нестабильности в Центральной Азии России никоим образом не 
удастся в силу множества объективно существующих причин. По сути дела, речь идет не только и не столько о защите 
Узбекистана или нынешнего политического режима в этой стране.  Речь идет о защите России от серьезнейших угроз, 
способных  на  долгие  годы  превратить  не  только  постсоветскую  Азию,  но  и  многие  регионы  РФ  в  поле  боя  с 
международными террористами и экстремистами исламистского толка.

Нынешним договором Москва, пожалуй, не оградит Ташкент от всех реальных и потенциальных вызовов и угроз, 
но помочь преодолеть их она, по всей видимости, способна.

Россия и Китай, поддержавшие точку зрения официальных узбекских 
властей на события в Андижане, активизируют свои действия на рынках 
Узбекистана.

23.11.2005. Немецкая волна
C.Рузикулова (Ташкент)

Узбекистан  и  Россия  будут  активно  сотрудничать  в  сфере  авиационной  техники.  Ташкентское  авиационное 
производственное объединение имени Чкалова подтвердило свое стремление и возможности активно работать вместе с 
российским авиационным холдингом имени Ильюшина в модернизации самолетов ИЛ-76 и продажи их за рубеж. Помощь в 
реализации узбекских самолетов на международном рынке уже оказывает "Росвооружение", которое заключило с китайской 
армией  контракт  на  поставку  50  грузовых  лайнеров  с  ташкентской  маркой.  Вот  что  говорит  о  дальнейших  планах 
сотрудничества президент межрегиональной научно-производственной авиационной ассоциации города Москвы Владимир 
Голубев:

- Я думаю, что в рамках Соглашения целесообразна разработка на межгосударственном уровне федеральной 
программы, куда должны быть включены все вопросы, в том числе создания новой техники, эксплуатации, строительство 
аэропортов  международного  класса,  взаимодействие  в  кооперации,  законодательной  и  организационной  сферах. 
Перспективы  -  это  выполнение  всех  решений,  которые  мы  намечали.  В  частности,  по  развертыванию  масштабного 
производства и поставок техники и комплектующих российскими предприятиями на завод ТАПОиЧ.

Специалисты в Ташкенте намекают на то, что Ильюшинский холдинг намерен полностью выкупить ташкентский 
авиационный завод. В таком случае это будет второй проект в авиационной промышленности Узбекистана, после того как 
российские фирмы вложили половину средств в созданное в городе Чирчике предприятие по ремонту вертолетов. Однако 
Владимир Голубев говорит следующее:

- Я бы не спешил с этим вопросом, поскольку будет официальная информация, работа определенная делается. Я 
не подтверждаю ее. Надо подождать.

Корреспондент  "Немецкой  волны"  беседовал с  российскими  предпринимателями  на  проходившем в  Ташкенте 
двухдневном узбекско-  российском форуме. У этого форума была, кстати, одна изюминка:  о чем бы ни шла речь,  обе 
стороны обязательно указывали на острую конкуренцию в области высоких технологий,  которую Россия в Узбекистане 
чувствует со стороны Китая. Уже не секрет, что именно китайские фирмы, в том числе компания "ХУАВЭЙ" имеют ключевые 
позиции в узбекской электронной промышленности, а также в сбыте радиоэлектроники. В частности, россияне обнаружили, 
что их надежды продавать узбекской армии средства радиоперехвата, наблюдения и управления провалились, поскольку 
здесь уже работают китайцы.

Кроме  китайской  конкуренции,  существуют  и  внутренние  проблемы,  обусловленные  законодательством  и 
практикой  и  Узбекистана,  и  России.  Представитель  малого  бизнеса  в  Узбекистане,  который  занимается  швейным 
производством, Альфия Нигматуллина рассказывает:

- Основная проблема на сегодняшний день – это проблема взаиморасчетов. До сих пор контракты регистрируются 
в  долларах  США.  Двойная  конвертация  сумов  на  доллары,  доллары  на  российские  рубли  приводит  к  удорожанию 
продукции.  Рост  цен  –  неконкурентоспособность  нашей  продукции.  Вторая  проблема  –  это  проблема  регистрации 
российских и узбекских граждан на территории наших государств. Неделя беготни – огромное время затраты времени и 
денег. Третья проблема – налогообложение. Упростить его надо до минимума, так как предприниматели не в состоянии 
изучать до таких тонкостей налогообложение, таможню, банковское дело. То есть в этом плане хотелось бы, чтобы нас 
немного разгрузили.

Над аэродромом в Ханабаде спущен флаг США
25.11.2005. Деловая неделя, Казахстан

Андрей Саидов (Ташкент)

Смена американцев россиянами ударит по местным торговцам, так как финансовые возможности военнослужащих 
США и РФ принципиально различаются.

В  начале  этой  недели,  21  ноября,  в  половине  четвертого  вечера  по  ташкентскому  времени,  последний 
транспортный самолет ВВС США покинул взлетно-посадочную полосу военного аэродрома в местечке Ханабад на юге 
Узбекистана.

Эвакуация,  выполненная  по  требованию  правительства  Ислама  Каримова,  завершилась  торжественной 
церемонией. Спущенный с флагштока и свернутый в треугольник звездно-полосатый флаг полковник Мак Ковер передал 
узбекскому генерал-майору Собирову. Кроме того, нескольким офицерам узбекской армии были вручены именные грамоты. 
Пентагон  распрощался  с  бывшим  партнером  по  антитеррористической  коалиции,  сохраняя  выдержку  и  не  теряя 
достоинства, заплатив даже, вопреки протестам сената, 23 миллиона долларов за использование базы.
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Внешнеполитический курс Ташкента, 14 лет назад оттолкнувшийся от "векового колониального гнета" России и 
затем неоднократно смещавший сиюминутные векторы "стратегического партнерства" от Пакистана, Саудовской Аравии и 
Турции к Евросоюзу и НАТО, совершил полный оборот с подписанием союзнического договора с Владимиром Путиным. 
Официальные лица в Москве, комментируя договор как чрезвычайно перспективный и экономически выгодный для обеих 
сторон,  подчеркивают,  что  пока  не  идет  речи  о  смене  американского  военного  присутствия  российским.  Эксперты  и 
наблюдатели строят предположения, на самом ли деле США окончательно выпустили Узбекистан из сферы своего влияния 
и насколько военный и политический союз с Узбекистаном окажется легким для Москвы.

Куда ушли "слоны"?
Большинство политологов сходится во мнении, что закрытие военной базы в Узбекистане США постараются в 

самое ближайшее время компенсировать массированным политическим и финансовым давлением на Ташкент, а также 
активизацией деятельности спецслужб и поддержкой оппозиционных Каримову групп любого спектра - от полулегальных 
светских до религиозных и экстремистских. Отказавшись от международного расследования майских событий в Андижане, 
несмотря  на  эмбарго  и  дипломатические  санкции,  уже  введенные  ЕС  и  готовящиеся  со  стороны  ООН,  госдепа  и 
международных финансовых институтов,  власти  Узбекистана  на  открытом процессе  в  Ташкенте  еще раз  подтвердили 
собственные  претензии  в  адрес  Запада.  Но  теперь  очевидно,  что  обвинения  Генпрокуратуры  в  адрес  иностранных 
разведок, неправительственных организаций и СМИ в раздувании антиправительственного мятежа в Ферганской долине, 
подготовке очередной "цветной революции" и развязывании "информационной войны" против Каримова получили шанс 
перейти из разряда гипотез и версий следствия в констатацию фактов.

Администрация Буша, возможно, полагала, что военное присутствие США в Узбекистане и политический союз с 
Каримовым сами по себе гарантируют постепенное смягчение его режима.  Однако на практике ничего не изменилось. 
Возможно, Вашингтон был и не прочь воспользоваться неизбежным в таких условиях взрывом народного недовольства, 
чтобы осуществить относительно мягкую смену власти по грузинскому или украинскому сценарию. Но Каримов задолго до 
Андижана намертво заклинил все потенциальные механизмы "бархатного" переворота - изгнал из страны или запретил 
деятельность  представительств  международных  организаций  типа  Фонда  Сороса,  заморозил  банковские  счета  ННО, 
отказал в регистрации оппозиционным партиям. А когда грянул стихийный бунт в Андижане, возглавленный религиозными 
"акрамистами", Ташкент уже был готов под предлогом международного заговора окончательно разорвать дружбу с лукавым 
партнером,  чтобы очутиться в объятиях могучего союзника - Путина, никак не связывающего воплощение собственных 
геополитических интересов с идеями распространения демократии и гражданских свобод. Теперь перед экспертами встал 
вопрос  о  дальнейших  формах  соперничества  потерпевших  видимый  крах  США  и  восторжествовавшей  России  за 
Узбекистан. И вряд ли Вашингтон смирится с потерей недавней сферы влияния. Однако шансов на быстрый реванш, по-
видимому, у него нет.

Российские политологи и общественные деятели,  комментируя нюансы союза,  недвусмысленно заявляют,  что 
военно-политический союз вовсе не означает, что, в случае повторения массовых беспорядков вроде андижанских Россия 
примет на себя роль "жандарма", посылающего в Узбекистан своих солдат на подавление демонстраций. Говорят больше о 
"консультативной помощи", "тщательном мониторинге ситуации", в крайнем случае, прямо по тексту союзного договора - о 
возможной помощи в отражении внешней агрессии. И действительно, интервенция извне вроде прорыва через границы 
отрядов Исламского движения Узбекистана (ИДУ) в 1999 году была бы наверняка отражена союзниками стремительно и 
эффектно,  возможно,  ударами  авиации  и  десанта,  весьма  кстати  отработанными  на  первых  совместных  российско-
узбекских тактических учениях в сентябре этого года. Хотя никакого ИДУ нет теперь в помине - остатки его вооруженных 
отрядов  были  уничтожены  в  Афганистане  во  время  антитеррористических  операций  США.  Внутри  же  страны  новые 
радикалы в лице "акрамистов" разгромлены и безжалостно искореняются силовыми структурами. И светская оппозиция, с 
отчаяния тоже способная бросаться "революционными" лозунгами в массы, так и не смогла сколько-нибудь организоваться 
и встать на ноги за два года относительной либерализации политической жизни, а сейчас окончательно обескровлена и 
придавлена новой волной репрессий, направленной против ее активистов уже без оглядки на мнение Запада.

По всей видимости, Запад надолго упустил возможность реализации "бархатных" политических сценариев для 
Узбекистана, и основной рычаг его давления на Ташкент будет дипломатическим и экономическим. Поскольку где тонко, 
там, скорее всего, и порвется. Вслед за эмбарго, введенным Евросоюзом, Европейский банк реконструкции и развития 
готовится прекратить свою деятельность в Узбекистане из-за "ухудшения политической ситуации и отсутствия подлинных 
экономических реформ".  Летом ЕБРР уже  заявил о намерении прекратить  финансирование  проектов  государственного 
сектора Узбекистана. Теперь, по сообщениям западных СМИ, акционеры банка поднимают вопрос о полном сворачивании 
инвестиций. Таким образом, конкуренция Запада и России в Узбекистане будет разворачиваться, прежде всего, именно в 
экономической сфере. Вводя санкции и сворачивая инвестиции, Запад как бы сам открывает Москве широкое поле для 
действий.  Однако  эксперты расходятся в  оценках  того,  насколько  рынок  этой  страны,  управляемый государственными 
монополиями и регулируемый государственной идеологией, окажется реально привлекательным для российских компаний.

Стабилизация "изнутри"
К 2005 году удельный вес Запада во внешнеторговом обороте Узбекистана составил более 60 процентов, а стран 

СНГ - около 30. Во всех ключевых отраслях экономики присутствовали ведущие американские и европейские компании, 
делившие  прибыль,  там,  где  она  получалась,  с  государственными  монополиями,  близкими  к  семье  или  окружению 
президента Каримова. С их помощью осуществлялась частичная и постепенная модернизация отдельных отраслей под 
эгидой  официально  провозглашенной  политики  "экспортной  ориентации  и  замещении  импорта".  По  сути,  рыночные 
отношения не развивались. Инвестиционный климат оставался удушливым, пропитанным миазмами коррупции, что выявил 
недавний скандал вокруг Национального банка внешнеэкономической деятельности, руководство которого, близкое к ныне 
смещенным на вторые роли лидерам правительства, получало астрономические откаты от инвесторов. Государственно 
регулируемая экономика была нацелена, прежде всего, на экспорт сырья и ресурсов - хлопка, углеводородов, цветных 
металлов, что поддерживало бюджет и давало возможность содержать несметную армию чиновников и силовиков.

Это же, несмотря на все декларации самодостаточности, подтверждается и состоянием национальных кадров и 
уровнем образования.  В 2005 году,  по официальным данным,  в  высшие учебные заведения страны с 26 миллионами 
населения, 13 миллионов из которых - молодежь, поступило всего около 50 тысяч абитуриентов, а количество учащихся в 
вузах  не  превысило  250  тысяч,  то  есть  1,7  процента  молодежи,  или  8  из  1000.  Для  сравнения,  Россия  превосходит 
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Узбекистан по этому показателю в 17 раз, а Казахстан, имеющий в полтора раза меньшее население, - в 3,5 раза. Правда, 
более 60 процентов молодежи Узбекистана оканчивает лицеи и колледжи, постоянным приумножением которых гордится 
официальная пресса страны, но они выпускают потенциальных безработных.

После длительного периода более чем прохладных отношений с бывшей метрополией, к середине 90-х годов 
приведших к почти полной утрате экономических связей, внешнеторговый оборот Узбекистана с Россией в последние годы 
заметно оживился и к 2004 году достиг 20 процентов. Основную долю в объеме экспорта Узбекистана в Россию сейчас 
составляют хлопковое волокно и горнорудные сырьевые ресурсы, немного газа, совсем немного специальной техники и 
оборудования в области авиастроения.

По  мнению  заведующего  отделом  Центральной  Азии  и  Казахстана  Института  стран  СНГ  Андрея  Грозина, 
озвученного на этой неделе агентством "Росбалт", для успешного экономического сотрудничества с Россией "в ближайшем 
будущем  Узбекистану  придется  отказаться  от  системы  государственного  капитализма,  в  частности,  "сбросив"  с 
государственных плеч обслуживание затратных горно-металлургического и энергетического комплексов".  Этот  аналитик 
считает, что если "Газпром" получит контроль над газотранспортной системой Узбекистана, а "Лукойл" - беспрепятственный 
доступ к разведке и добыче нефти, а также расширится российская экспансия на узбекский рынок в пищевой сфере и легкой 
промышленности,  то  можно  будет  говорить,  что  российская  сторона  получила  от  союзного  договора  то,  на  что 
рассчитывала...

Даже  оставив  в  стороне  главное  "если"  -  отказ  от  "уникальной"  каримовской  экономической  модели 
государственного монополизма и идеологически управляемого рынка, возникает резонный вопрос: это ли не закрепление 
Узбекистана в качестве сырьевого придатка Москвы? Впрочем, и относительно сырьевых богатств можно посомневаться. 
Серьезных запасов нефти, как стало сейчас очевидно, у Узбекистана нет, и имевшиеся месторождения иссякают, что видно 
невооруженным глазом по бесконечно длинным очередям у пустующих бензоколонок. Разведка новых месторождений газа 
в районе плато Устюрт и на дне высохшего Арала, наверное, внушает оптимизм, но едва ли в масштабах, сопоставимых с 
привычными для "Лукойла". В сельской местности во многих районах крестьяне зимой отапливают свои жилища лепешками 
из  коровьего  навоза,  ожидая хотя бы подвоза баллонов  с  газом,  но по  монопольным ли ценам "Газпрома".  Основная 
экспортная культура - хлопчатник, в этом году, впервые за 14 лет независимости, принесла небывало богатый урожай в 3 
миллиона  800  тысяч  тонн,  и  на  специально  организованной  в  октябре  1-й  Международной  хлопковой  ярмарке  было 
продано, в том числе России, около 1 миллиона тонн волокна. Однако российский мануфактурный рынок успел отвыкнуть 
от узбекского хлопка, не самого лучшего качества и не самого дешевого по цене, возбуждающего аппетит больше у военной 
промышленности как сырье для изготовления пороха. Привлекают интерес российского ВПК и урановые месторождения в 
Кызылкуме, при СССР дававшие до 3,5 тонны урана в год. Теперь, по слухам, обсуждается возможность приобретения 
Россией части акций Навоийского комбината, владеющего урановыми месторождениями с запасами до 50 тысяч тонн.

Поддержание  новым  союзником  ориентации  Узбекистана  на  поставки  сырья  и  природных  ресурсов  лишь 
закрепляет  однобокое  развитие экономики.  К  тому же неразвитый внутренний  рынок может  быть просто нокаутирован 
наплывом  конкурентоспособных  российских  товаров,  в  том  числе  пищевых,  что  усилит  и  без  того  прорывающий  все 
административные плотины отток денег и приведет к обвалу курса национальной валюты, гиперинфляции.

Однако  эксперты  внутри  страны  не  спешат  пугаться  такого  развития  событий.  Многих  из  них  считают,что 
декларации экономических выгод и перспектив союзного договора носят явно второстепенный характер по отношению к его 
геополитическим  целям.  Так,  по  мнению  независимого  аналитика  Сергея  Ежкова,  проекты  российских  компаний  по 
разведке,  добыче  и  транспортировке  энергоносителей  в  Узбекистане  вряд  ли  окажутся  особенно  прибыльными.  И 
потенциальные  инвестиции  "Газпрома"  -  это  скорее  политический  ход,  обусловленный  необходимостью  длительного 
стратегического  присутствия в  регионе,  чем выгодная сделка.  Вызывают  сомнения аналитика  и  намерения российской 
стороны  реанимировать  процветавшее  при  СССР  Ташкентское  авиационное  производственное  объединение,  когда 
аналогичные заводы в России сегодня загружены не более чем на 30 процентов от их реальной мощности.

Зато эксперты единодушно сходятся в мнениях, что союз с Россией стабилизирует ситуацию в Узбекистане на 
грани  социального  взрыва  хотя  бы  тем,  что  предоставит  трудовым  мигрантам  больше  возможностей  для  легальных 
заработков.

Политолог Комрон Алиев считает, что и экономике России сегодня Узбекистан нужен, прежде всего как поставщик 
рабочей  силы.  И  обеспечивая  заработки  массам  безработных  узбеков,  но  не  поддерживая  у  союзника  демократию, 
оппозицию  и  развитие  гражданских  свобод,  Россия  поможет  консервации  автократического  режима  в  Ташкенте,  что 
приведет Узбекистан к дальнейшей изоляции от Запада, стран демократического мира.

Оппозиционный социолог Баходыр Мусаев предполагает,  что в стратегические замыслы Кремля входит некий 
собственный сценарий замены Ислама Каримова неким "преемником", удобным для Москвы, но не раньше президентских 
выборов 2007 года или по типу того, как сам Путин сменил Ельцина.

Что  же  касается  населения,  то  оно  связывает  с  Россией  самые  радужные  надежды  -  ожидает  оживления 
экономики, восстановления предприятий, простаивающих с начала 90-х годов, создания новых рабочих мест и, конечно, 
опять-таки, свободного въезда на заработки. Словом, народ в основной своей массе не то чтобы не дозрел до политических 
выступлений по типу Тбилиси, киевского Майдана или Оша, а просто занят мыслями о хлебе насущном. И страна при таком 
раскладе действительно может на долгое время "стабилизироваться" изнутри.

КИРГИЗИЯ
"Свобода" собрала подписи за роспуск парламента Киргизии

17.11.2005. Коммерсант
Бек Орозалиев (Бишкек)

В Киргизии собрано 300 тыс. подписей, необходимых для инициирования всенародного референдума о досрочном 
роспуске парламента. Однако депутаты готовы отстаивать свое право быть членами высшего законодательного органа до 
истечения срока полномочий.
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Инициатором  роспуска  парламента  Киргизии  выступила  политическая  партия  "Эркиндик"  ("Свобода").  Еще  в 
сентябре нынешнего года ее сторонники собрали 300 тыс. подписей под требованием провести всенародный референдум 
по данному вопросу – именно такое число подписей, согласно конституции, необходимо для объявления референдума. 
Тогда ЦИК Киргизии признал подписные листы недействительными из-за нарушения процедуры сбора подписей. Однако 
противники нынешнего парламента не успокоились и продолжили сбор подписей. Вчера лидер партии "Эркиндик" Топчубек 
Тургуналиев  заявил,  что  необходимое  число  голосов  вновь  собрано  и  сейчас  "идет  повторный  подсчет  подписей, 
тщательным образом проверяется подлинность каждой". По его словам, до 5 декабря штаб-квартира партии завершит эту 
работу, после чего передаст подписные листы в ЦИК. 

Господин Тургуналиев обосновывает свою инициативу тем, что "роспуск акаевского парламента был одним из двух 
основных лозунгов, под которыми киргизский народ совершил революцию в марте нынешнего года". Лидер "Эркиндика" 
считает, что этому противодействует премьер Феликс Кулов, который с первых дней после переворота взял парламент под 
свою личную опеку.

По логике господина Тургуналиева, все проблемы нынешней власти кроются в том, что проакаевские чиновники и 
депутаты  препятствуют  проведению  реформ.  "Пока  заседает  нынешний  состав  парламента,  дело  революции  будет 
тормозиться и народ не увидит ее позитивных результатов",– говорил он на недавней пресс-конференции.

В то же время президент Курманбек Бакиев неоднократно высказывал намерение сохранить нынешний парламент 
до выборов 2010 года. Но, как отметил спикер парламента Омурбек Текебаев, "если партия 'Эркиндик' сумеет собрать 300 
тыс. голосов за роспуск парламента, а ЦИК подтвердит их подлинность, то по конституции страны у главы государства не 
будет иного выхода, как вынести этот вопрос на референдум".

Резко  отрицательно  к  инициативе  Топчубека  Тургуналиева  относятся,  естественно,  депутаты  нынешнего 
парламента. По их мнению,  роспуск парламента не позволит качественно провести конституционную реформу. Депутат 
Кабай Карабеков считает необходимым внести в закон о выборах принципиальные изменения, касающиеся выборов нового 
парламента по партийным спискам, за которые, по данным опросов, выступают 74,3% избирателей.

Эксперты пока воздерживаются от прогнозов относительно перспективы проведения референдума и, тем более, 
результатов голосования. Опросы, проведенные в сентябре, показали, что число тех, кто выступает за роспуск, значительно 
превышает число сторонников парламента.

Однако  последние  события  (убийства  депутатов,  открытые  выступления  криминала)  могли  повлиять  на 
настроения людей. Не исключено, что общество будет опасаться перспективы проведения новых выборов в ближайшее 
время, поскольку они, по мнению наблюдателей, будут еще более жесткими и непредсказуемыми. 

Киргизией правит криминал, а не президент
23.11.2005. Независимая газета

Виктория Панфилова
Постоянные акции протеста населения напоминают гражданскую войну
Официальный Бишкек расписался в полной неспособности управлять страной. «Преступность у нас гуляет, потому 

что с ней некому бороться», – заявил в понедельник президент Киргизии на заседании Совета безопасности, посвященном 
сложной криминогенной ситуации в стране. Столь откровенных и шокирующих заявлений, кажется, не делал ни один из 
лидеров на постсоветском пространстве. Выступившие на этом заседании президент Курманбек Бакиев, секретарь Совбеза 
Мирослав Ниязов и генеральный прокурор Камбаралы Конгантиев однозначно дали понять, что Киргизия находится на 
пороге криминальной и гражданской войн.

Киргизское руководство официально признало, что преступные группировки оказывают влияние на парламент и 
исполнительные органы власти. По словам генпрокурора Конгантиева, преступность в стране за последние годы стала 
действовать дерзко и изощренно. В настоящее время в Киргизии существует 162 организованные преступные группировки. 
Число особо тяжких преступлений в нынешнем году значительно выросло. Причем изменился сам состав преступлений. 
Так, заметно увеличилось количество заказных убийств.

Не  меньшую  опасность  для  страны  представляют  нескончаемые  акции  протеста  недовольных  граждан. 
«Захлестнувшая  страну  после  мартовских  событий  волна  несанкционированных  митингов,  протестных  акций, 
сопровождавшихся  массовыми  беспорядками,  грабежами  и  насильственными  действиями,  грозит  превратиться  в 
перманентно разрастающийся процесс антизаконного поведения со стороны значительной части населения и представляет 
серьезную угрозу государственным устоям и общественной безопасности», – заявил киргизский генпрокурор.

Только за последнее время в Киргизии прошло более двух тысяч митингов. Власть боится протестующих граждан 
как огня. По словам секретаря Совбеза Ниязова, если власти не остановят людей, это может привести к «полной анархии и 
потере  рычагов  государственного  управления».  Но  остановить  акции  протеста  и  наказать  виновных  власти  пока  не  в 
состоянии. Правоохранительным органам удалось выявить только 11 организаторов беспорядков.

В частности, третью неделю проходит бессрочная акция протеста в Аксыйском районе на юге Киргизии. По словам 
генпрокурора  Конгантиева,  «эскалация напряженности  в  Аксыйском районе связана  с отставкой бывшего генерального 
прокурора Азимбека Бекназарова. Это может стать рецидивом новых массовых беспорядков в стране». Особенно опасно, 
по  его  словам,  то,  что  «участники  этих  акций  требуют  отставки  законно  избранного  президента  страны,  предъявляя 
ультимативные требования к другим ветвям власти».

Видимо, для того чтобы как-то справиться с ситуацией, генпрокурор Конгантиев предложил пересмотреть итоги 
приватизации. Это предложение, однако, не нашло поддержки у президента. «Не программу приватизации изменять надо, а 
четко исполнять ее в рамках законодательства. Я лично буду контролировать исполнение программы приватизации, чтобы 
никаких нарушений со стороны чиновников не было», – заявил Бакиев, особо подчеркнув, что правоохранительные органы 
не должны вмешиваться в работу предприятий. Напомним, что в Киргизии до сих пор идет передел собственности, начатый 
сразу  после  мартовской  революции.  Наряду  с  криминальными  группировками  в  нем  участвуют  и  представители 
правоохранительных органов. «Ваша прямая обязанность – заниматься раскрытием убийств, пресечением скотокрадства, 
бандитизма», – обозначил сферу деятельности милиции президент.
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Не  нравится  киргизской  власти  и  работа  журналистов.  «В  погоне  за  сенсациями  отдельные  журналисты 
извращают факты, вносят в общество ажиотаж, ничем не оправданные страсти, показывают шокирующие зрителя кадры, 
что, по оценкам психологов, является недопустимым эмоциональным давлением на психику людей», – заявил генпрокурор 
Конгантиев и призвал правительство и Минюст контролировать деятельность СМИ. Речь,  по его словам,  идет о более 
строгих мерах по отношению к тем публикациям, которые нагнетают и дестабилизируют обстановку в обществе.

Для стабилизации ситуации в стране по итогам заседания было принято решение о создании государственного 
органа по борьбе с коррупцией. Надо сказать, что в Киргизии ни одно дело о коррупции пока не было доведено до суда. В 
конце концов президент Курманбек Бакиев поручил правительству разработать государственную программу по борьбе с 
преступностью и представить ее до 25 декабря.  Что еще,  кроме программы,  может предпринять действующая власть, 
кажется, не знает даже она сама.

Киргизский парламент - не резиновый
29.11.2005. Время новостей

Аркадий Дубнов
Стали известны предварительные результаты дополнительных выборов в  парламент по двум избирательным 

округам
Вчера стали известны предварительные результаты состоявшихся в Киргизии 27 ноября дополнительных выборов 

в парламент по двум избирательным округам. Они привлекли повышенный интерес, поскольку на депутатские мандаты в 
каждом из этих округов претендовали известные политики - бывшая и.о.  министра иностранных дел Роза Отунбаева и 
бывший генпрокурор Азимбек Бекназаров. Это наиболее яркие представители киргизской оппозиции, пришедшей к власти в 
республике в результате мартовских событий этого года.

В Аксыйском округе на юге Киргизии сенсаций не произошло: убедительную победу, набрав почти 90% голосов, 
одержал  Азимбек  Бекназаров.  «Герой  аксыйского  народа»,  как  называют  экс-генпрокурора,  снова  возвращается  в 
парламент  (в  марте  2002  года  в  селе  Аксы  была  расстреляна  милицией  мирная  демонстрация  местных  жителей, 
требовавших освобождения из СИЗО бывшего тогда депутатом г-на Бекназарова, протестовавшего против пограничного 
соглашения с Китаем).

Меньше повезло г-же Отунбаевой. В Тундукском округе,  на окраине Бишкека, набрав около 28% голосов,  она 
заняла лишь второе место. Победителем стал Жаныш Кудайбергенов, поддержанный 52% избирателей. И этот результат 
не стал неожиданностью, депутатское место в округе оказалось переданным по наследству - племяннику убитого весной 
этого  года  депутата  Джергалбека  Сурабалдиева.  Того  самого,  которого  считали  организатором  групп 
спортсменов-«белокепочников», спровоцировавших 24 марта столкновения с демонстрацией киргизской оппозиции у Белого 
дома в Бишкеке. Итогом событий того дня стало бегство из страны президента Аскара Акаева. Еще меньше повезло в этом 
округе экс-премьеру Николаю Танаеву, возглавлявшему последнее акаевское правительство, он набрал всего 3% голосов.

Дополнительные выборы в киргизский парламент прошли в ситуации неопределенности судьбы всего нынешнего 
депутатского корпуса. Лидер одной из политических партий, поддерживающих президента Бакиева, Топчубек Тургуналиев 
собрал 300 тыс. голосов в поддержку референдума за роспуск избранного в феврале-марте этого года парламента, что 
было главным требованием пришедшей к власти оппозиции. Наблюдатели в Бишкеке считают, что будущее парламента 
будет  зависеть  от  того,  удастся  ли  президенту  Киргизии  надежно  обеспечить  лояльность  большинства  депутатов. 
Переговоры между двумя ветвями власти по этому поводу, как утверждают в Бишкеке, уже начались. 

ТУРКМЕНИЯ
Туркменбаши газ все дороже

21.11.2005. Коммерсант
Наталия Гриб; Олег Гавриш (Киев)

"Газпром" не понимает как можно пересматривать уже подписанное соглашение
Президент  Туркмении  Сапармурат  Ниязов  предложил  России,  Украине  и  Ирану  до  10  декабря  завершить 

переговоры о повышении цены на туркменский газ с $44 до $60 за тысячу кубометров в 2006 году. В "Газпроме" заявили, 
что в рамках действующего договора с Туркменией цена и объем газа на следующий год согласованы и изменению не 
подлежат. В случае повышения цен основной удар придется на Украину, которой в будущем году придется доплатить $624 
млн.

В пятницу на заседании кабинета министров Туркмении президент Ниязов объявил о повышении экспортных цен 
на газ. "В связи со значительным повышением мировых цен на нефтегазовое и другое оборудование, используемое для 
добычи газа, Туркмения с 2006 года устанавливает цену на газ в размере $60 для всех его покупателей",– говорится в 
заявлении  МИДа,  цитирующего  Туркменбаши.  В  документе  также  сказано,  что  "туркмено-российское  соглашение  о 
сотрудничестве  в  газовой  отрасли  сроком  на  25  лет  не  является  окончательным,  так  как  содержит  лишь  основные 
принципы; для его реализации необходимы дополнительные документы, четко фиксирующие закупочную цену".

В "Газпроме" вчера заявили Ъ, что никаких переговоров о повышении цены с "Туркменнефтегазом" не ведут и, 
согласно действующему соглашению на 2004-2028 годы, компания имеет право купить 7 млрд кубометров туркменского газа 
в 2006 году по $44. Как уточнил Ъ зампред правления "Газпрома" Александр Рязанов, "никаких предложений из Ашхабада 
нам не поступало".

"У "Нафтогаза Украины" с туркменской стороной подписан на 2006 год договор с указанием цены – $44. Поэтому, 
несмотря на различные заявления, мы будем исходить из взаимных контрактных обязательств",– заявил глава "Нафтогаза" 
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Алексей Ивченко. Его поддержал министр топлива и энергетики Украины Иван Плачков, по мнению которого Туркмения не 
имеет оснований для повышения цены на природный газ для Украины.

Отметим,  что  Сапармурат  Ниязов  ежегодно  накануне  Нового  года  пытается  повысить  цены  на  газ.  В  конце 
прошлого года он грозил установить планку на уровне $80 для России и Украины. Ему удалось частично реализовать свои 
предложения, прекратив с 1 января 2005 года поставки газа в эти страны. Тогда "Газпром" обошелся без туркменского газа, 
а "Нафтогаз" подписал контракт, в котором была установлена цена $58 за тысячу кубометров. И только с 1 июля Украина 
смогла вернуть прежнюю цену $44, пообещав погасить $500 млн задолженности перед Туркменией и перейдя на оплату в 
денежной  форме  (до  1  июля  "Нафтогаз"  оплачивал  50%  газа  товарами).  "Газпром"  в  этом  году  рассчитывается 
исключительно валютой.

Однако последнее заявление Туркменбаши о повышении цены имеет больше шансов для реализации. "Газпром" и 
"Туркменнефтегаз" сейчас должны выработать новую формулу цены на закупку газа в 2007-2028 годах. Напомним, что в 
рамках этого соглашения уже в 2007 году "Газпром" имеет право выкупить 60-70 млрд кубометров туркменского газа, в 
2008-м – 63-73 млрд, в 2009-м – 70-80 млрд кубометров. Однако в 2006 году "Газпром" купит в Туркмении всего 7 млрд 
кубометров, которые по новой цене обойдутся ему на $112 млн дороже. Относительно небольшой объем закупок в будущем 
году может сделать "Газпром" сговорчивее, чтобы добиться более существенных скидок по поставкам будущих лет.

Если Туркмения  добьется  желаемого,  основной  рост  затрат  придется  на  "Нафтогаз  Украины",  который будет 
вынужден в будущем году заплатить за поставляемый газ $2,34 млрд вместо $1,716 млрд. Украина между тем пытается 
найти газ в обход "Газпрома" и Туркмении. В четверг премьер-министр Украины Юрий Ехануров и президент Казахстана 
Нурсултан Назарбаев заявили о намерении создать СП по добыче и транспортировке казахского природного газа. НАК 
"Нафтогаз Украины" и ОАО "Казмунайгаз" договорились начать добычу 1,2 млрд кубометров газа в 2008 году. Впрочем, 
Александр  Медведев,  зампред  правления  "Газпрома"  и  гендиректор  ООО  "Газэкспорт",  в  ответ  заявил  Ъ,  что  все 
транспортные мощности Казахстана уже законтрактованы "Газпромом" по принципу "транспортируй или плати" и Украина не 
сможет прокачивать газ без согласия российской монополии.

В покушение не поверили
25.11.2005. Немецкая волна

В.Волков, О.Сарыев
Ровно три года назад в Ашхабаде произошло покушение на Сапармурата Ниязова
Ровно  три  года  назад  в  Ашхабаде  произошло  событие,  непосредственные  последствия  которого  до  сих  пор 

определяют не только жизнь туркменского общества, но и отношение к правящему там президенту со стороны мирового 
сообщества.  Ведь,  как  ни  парадоксально,  вскоре  после  того,  как  25  ноября  2002  года  мир  узнал  о  покушении  на 
Сапармурата Ниязова, с западных высоких трибун стали звучать речи, в которых перечислялись преступления туркменской 
власти, а режим Туркменбаши прочно занял место среди призеров в списках самых репрессивных режимов мира. Почему? 
Об этом – в сегодняшнем выпуске программы «Фокус».

Три  года  назад  туркменские  СМИ  сообщили  о  том,  что  утром  25  ноября  на  кортеж  президента  С.Ниязова 
неподалеку  от  президентского  дворца  в  Ашхабаде  было  совершено нападение.  Сам Туркменбаши счастливо  избежал 
смертельной  опасности,  но  в  перестрелке  с  террористами  пострадали  охранники  и  милиционеры.  По  прошествии 
нескольких часов Ниязов уже назвал имена тех, кто, по его словам, готовил покушение на него и намеревался свергнуть 
конституционный  строй  в  республике.  Главным  заговорщиком  был  назван  бывший  вице-премьер  республики  Борис 
Шихмурадов, бежавший за год до этого из страны и организовавший в зарубежье оппозиционное народно-демократическое 
движение Туркменистана.

Однако многочисленные неувязки официальной версии и та оперативность, с которой власть определила связи 
неких нападавших с лидерами оппозиции, сразу же заставили наблюдателей на Западе усомниться в ее достоверности, и 
склониться  к  утверждениям  оппозиции  и  некоторых  источников  в  туркменских  спецслужбах,  что  покушение  –  это 
инсценировка  властей,  тогда  как  сторонники  Б.Шихмурадова  планировали  мирные  акции  протеста  против 
антиконституционной узурпации власти Ниязовым.

Как вспоминает в интервью «НВ» один из лидеров НДДТ Нурмухаммед Ханамов:
НХ:  НДДТ,  которое  было  создано  в  конце  ноября  2001  года,  проработав  в  течение  года  под  руководством 

Б.Шихмурадова, проделало очень большую работу. Но мы постоянно призывали: ничего серьезного не будет, если сам 
народ не поднимется.  От разных источников к нам стала поступать информация,  что народ готов, только надо,  чтобы 
внутри страны кто-то был и смог это движение возглавить. Вот почему Б.Шихмурадов отправился в Туркменистан.

В этой связи полезно обратиться к нашему архиву. 13 августа 2002 года Борис Шихмурадов выступал на «НВ». 
Поводом послужили Халк Маслахаты в Чарджоу, принявший решение сделать С. Ниязова пожизненным президентом, и 
сообщения о митингах протеста, прошедших в республике. Тогда Шихмурадов рассказал следующее:

БШ: То, что произошло на 12-м маслахате, переполнило чашу терпения народа, люди просто устали бояться. Вы 
знаете,  что в июне и в июле были акции гражданского неповиновения в Красноводске, а  в воскресенье в  Ашхабаде в 
нескольких районах столицы Туркменистана прошли митинги, распространялись листовки. Ответственность за эту акцию 
взяла на себя демократическая оппозиция, Народное Демократическое Движение Туркменистана. Мы говорили о том, что 
активно  работаем  с  населением  страны,  и  наше  движение  не  является  чисто  иммигрантской  структурой  или  просто 
правозащитной  организацией.  Ашхабадский  комитет  нашего  движения  сумел  организовать  работу  так,  что  он  активно 
влияет на население, призывая его к проявлению гражданской активности. Мы требуем, чтобы Ниязов понес заслуженное 
наказание за те безобразия, которые он творит в стране на протяжении длительного периода.

Но вернемся к событиям, произошедшим после этого интервью. Нурмухаммед Ханамов говорит:
НХ: Мы планировали провести мирную демонстрацию, но, к сожалению, была утечка, что НДДТ планирует поднять 

народ на мирную демонстрацию. Это у нас должно было произойти где-то в начале декабря, но, испугавшись, власти 25 
ноября,  сфабриковав  покушение,  правительство  во  главе  с  Ниязовым  расправилось  не  только  с  НДДТ,  но  со  всей 
оппозицией,  с  другими  движениями,  с  людьми,  которые  могли  свободно  высказывать  свое  мнение.  Полностью  вся 
оппозиция  внутри  страны  была  подавлена,  большинство  из  них  находятся  сегодня  в  ниязовских  застенках. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Воспользовавшись 25 ноября, Ниязову удалось полностью изолировать страну, обосновав это тем, что стране извне грозит 
опасность изменения конституционного строя.

Конечно, у версии, изложенной Н.Ханамовым, существуют вариации. Говорят и о том, что Ниязова намеревались 
арестовать, отвезти в парламент, заставить отказаться от власти и предать суду, и о том, что различные крылья оппозиции 
практически одновременно планировали различные действия, не особенно стремясь согласовать их между собой, и так 
далее  и  так  далее.  Ясность  в  этот  вопрос  могла  бы  быть  внесена  только  в  результате  дотошного  и  справедливого 
расследования  и  суда,  однако  именно  этого  меньше  всего  хотели  власти  Туркменистана.  Следствие  и  суд  над  так 
называемыми  участниками  так  называемого  покушения  на  президента  вызвали  шок  во  всем  мире  своей 
несправедливостью и жестокостью – об этом не раз заявляли правозащитники и политики. Сотни людей лишь только за 
знакомство с главными обвиняемыми или за родственные связи с ними фактически без права на защиту были брошены за 
решетку  или  отправлены в  ссылку.  Есть  все  основания  считать,  что  признания  из  подследственных  выбивались  под 
пытками. Как считает Н.Ханамов:

НХ: На самом деле ноябрьские события 2002 года в коре изменили отношение международного сообщества к 
Туркменистану и, соответственно, к оппозиции. Ниязов и его окружение показали свое истинное лицо. Такие беззаконные 
судебные процессы, как над обвиняемыми по делу о покушении, если и были, то они не придавались такой огласке. Не 
были даны огласке такие жесточайшие пытки, которые проводились над арестованными по этому делу. Международное 
сообщество, увидев это, отреагировало. Первым шагом стало возбуждение со стороны ОБСЕ «московского механизма» в 
отношении Туркменистана. Этот механизм и дал толчок для дальнейших мер, принимаемых другими международными 
организациями: ООН, Евросоюзом, Европарламентом. Был принят ряд резолюций.

К этим словам одного  из  лидеров  туркменской  оппозиции можно добавить,  что  одно  из  требований,  которые 
мировое сообщество предъявляет к С.Ниязову – допустить сотрудников Красного Креста к заключенным, прошедшим по 
делу «о 25 ноября» в качестве главных обвиняемых. Но это требование режимом Туркменбаши не выполняется. Места 
содержания этих узников – государственная тайна.

В свою очередь, как сообщил корреспонденту «НВ» источник в силовых структурах Туркменистана, в настоящее 
время Борис Шихмурадов и еще шестеро осужденных по делу «о 25 ноября» содержатся в боковом отсеке бункера СИЗО 
МНБ  в  центре  Ашхабада.  Их  состояние  здоровья  остается  очень  тяжелым.  Как  сказал  источник,  определенной 
информацией об устройстве этого бункера располагает украинская сторона – ведь для строительства бункера в СИЗО по 
личному  указанию  Ниязова  были  наняты  украинские  рабочие.  Теперь,  как  утверждает  источник,  в  Ашхабаде  в  свете 
осложнений, возникших между Туркменистаном и Украиной на переговорах по поставкам газа, опасаются, что Киев может 
обнародовать эти сведенья.

Далее,  источник в  Генеральной прокуратуре Туркменистана сообщил корреспонденту «НВ»,  что к  настоящему 
времени брошенные в тюрьмы родственники и знакомые тех, кто проходил по делу о покушении в качестве организаторов и 
исполнителей, выпущены на свободу при условии, что они отреклись от «предателей Родины». Более 150 человек из числа 
осужденных на длительные срока сидят в Туркменбашинской, Овадан-депинской тюрьмах и СИЗО МНБ. Некоторые узники 
умерли или покончили жизнь самоубийством.
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